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14 ENE 08 38 FELIPE: Muy buenas noches. Estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya, 
es la palabra. Un programa de información, análisis y debate en el que como siempre 
está con nosotros el licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de 
Comunicación Social del Gobierno del estado y vocero del mismo. Héctor Pablo, como 
la parte gubernamental en este ejercicio, emitirá opiniones, intercambiará puntos de 
vista, contestará preguntas y nos dará a conocer la postura del gobierno del estado 
respecto a temas transcendentes que han llamado particularmente la atención de usted 
y de todos los oaxaqueños en los días recientes; 3 sobresalen dentro de ellos: en 
primer lugar el incremento en las tarifas en el transporte urbano, un incremento que ha 
provocado ya múltiples manifestaciones de inconformidad y es un asunto por supuesto 
delicado que procuraremos revisar de manera profunda y responsablemente crítica; en 
segundo lugar, muy vinculado con ello, el que todos llamamos gasolinazo, pues el 
incremento a las gasolinas Premium y Magna, así como en el Dissel, que puede 
provocar una seria (inaudible) y fraccionaria y desde luego aquí trataremos de revisar 
qué debemos hacer los oaxaqueños para evitarlo y finalmente, seguramente usted está 
enterado, este año entra en vigor el capítulo agropecuario del Tratado de Comercio de 
América del Norte; hay también múltiples manifestaciones de inconformidad y de 
rechazo porque se asegura y esto es obvio, el campo mexicano no está preparado 
para competir en condiciones igualitarias con los agricultores de Estados Unidos y de 
Canadá. Oaxaca es un estado inminentemente rural y por supuesto impacta 
directamente en nuestra entidad este asunto, también lo revisaremos exhaustivamente 
(inaudible). Por supuesto que convocan a esta región responsablemente crítica, 
socialmente comprometida; en ellos convergen como usted seguramente lo nota, 
convergen intereses diversos a veces hasta antagónicos y justamente para lograr este 
cometido contamos esta noche con la presencia y con la voz de dos destacados 
periodistas. Me da mucho gusto saludar a Misael Sánchez, corresponsal de Cadena 
Raza, Misael qué gusto que estés con nosotros muchas gracias. 
MISAEL: Gracias, igualmente, buenas noches Felipe, Héctor Pablo, buenas noches. 
FELIPE: Muchas gracias Misael. Iván Castellanos coordinador del Diario Tiempo, Iván 
también muchas gracias por su presencia. 
IVÁN: Gracias, buenas noches, buenas noches Héctor Pablo. 
FELIPE: Muchas gracias a nuestros amigos periodistas, Héctor Pablo, gracias como 
siempre por tu disposición, gracias por supuesto sobre todo a usted por la preferencia 
de su atención. Iniciamos inmediatamente con un tema delicado, álgido: el incremento 
en la tarifa del transporte urbano, un incremento que lesiona seriamente la economía 
de muchas familias; hay inconformidad de muchas familias por ello, también hay que 
decirlo, hay la existencia de esos siempre pepenadores de problemas que quieran 
aprovechar la ocasión para desestabilizar por lo menos la capital de Oaxaca y los 
municipios conurbados, los dueños del transporte no están dispuestos a bajar las 
tarifas y el congreso local ha hablado ya incluso de la posibilidad una palabra muy 
delicada de subsidio en este renglón, Héctor Pablo, un asunto que compromete mucho 
al gobierno, compromete su sensibilidad, compromete su capacidad de negociación y 
compromete la validez del ejercicio de autoridad. Antes de las opiniones y preguntas 
periodísticas me gustaría mucho saber ¿cuál es la postura del gobierno del estado? y 
¿qué piensa hacer para desactivar esta bola de nieve que está creciendo 
vertiginosamente? 
HÉCTOR: Bueno Felipe, Iván, Misael buenas noches. Primero que nada, tenemos que 
reconocer que el transporte urbano es un grave problema, no solamente en la capital 
de Oaxaca sino en muchas de las grandes capitales del país; el transporte urbano ha 
sido siempre un complejo conflicto que los ayuntamientos, particularmente de estas 
urbes capitales y los gobiernos de los estados tienen que enfrentar de una manera muy 
sensible, con mucha tolerancia, con  mucha sensibilidad política para el trato de esta 
solución, la búsqueda de soluciones a este conflicto; obviamente cualquier alza a este 
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transporte pone a cualquier gobierno contra la pared, no es una decisión populista, no 
es una decisión popular, digámoslo así, la gente resiente en algunos casos o la gran 
mayoría que usa el transporte urbano cualquier alza, porque obviamente representa un 
alza más de las que se vienen en cascada, de principios de año como siempre lo 
hemos sabido, lo hemos vivido y lo hemos padecido; sin embargo, en el caso de 
Oaxaca tenemos que poner y ponderar algunos otros aspectos que influyeron en la 
toma de esta decisión. Oaxaca no había tenido un incremento en el transporte urbano 
desde hace más de 5 años, el incremento fue de 1 peso en la tarifa; quitando las tarifas 
preferenciales que tienen los adultos mayores, discapacitados y los estudiantes 
universitarios, esta tarifa tiene los alcances de la justa media nacional, de la media 
nacional, es el justo medio en otras capitales en igualdad de circunstancias como son 
las de Chiapas y Guerrero que tienen un producto interno bruto similar al de Oaxaca, 
que tienen un incremento en el salario mínimo similar al de Oaxaca, tienen unas tarifas 
incluso aún superiores a ésta que se da en la capital del estado de Oaxaca. Con esto 
quiero decir que bueno, el gobierno del estado pretende también entrar en una etapa 
de obligar a los concesionarios del transporte a brindar un mejor servicio, a reordenar 
sus rutas comerciales, a ver cuál es la manera en que ambos tanto transportistas, 
concesionarios, como público y por supuesto el gobierno del estado podamos 
encontrar diversas soluciones a las demandas que tienen que ver con la vialidad en 
Oaxaca; un transporte en mal estado, un transporte que no brinda el uso correcto a los 
usuarios, un transporte que pone en riesgo muchas vidas y que luego no se hace cargo 
de los percances que ellos cometen, es todo un ordenamiento vial, es todo un 
ordenamiento legal, es todo un ordenamiento que le tiene que dar al gobierno del 
estado a esta situación y vamos a entrar a esa misma etapa con los concesionarios 
para que éstos brinden un mejor servicio, todo tiene que ver, el incremento al 
transporte tiene que reflejarse en un mejor servicio, tiene que reflejarse en una vialidad 
más fluida en Oaxaca, tiene que reflejarse por supuesto en que no se afecte a terceros, 
que no se afecte al público en general, si bien estas medidas drásticas muchas veces 
desencadenan otra. También tenemos que decirle a la ciudadanía que tiene que 
esperar, va a esperar un mejor servicio y va a esperar que las unidades que estén 
cometiendo, que estén contaminando, que estén cometiendo estas faltas y que 
perjudican a la salud de la gente, que están contaminando, van a retirarse de la 
vialidades de Oaxaca, yo creo que esto es parte del compromiso del gobierno del 
estado; lo vamos a asumir como tal y el gobernador ha dado instrucciones precisas a la 
Secretaría de Protección Ciudadana, de la que depende la coordinación del transporte, 
para que entre en una nueva dinámica de plática con los concesionarios y podamos 
ofrecer un mejor servicio, puedan ellos ofrecer un mejor servicio. 
FELIPE: Bueno, ahí está la explicación general, los puntos de vista de Héctor Pablo; 
puntos de vista periodísticos. 
IVÁN: Una de las demandas sentidas de la población es si el incremento no se daba 
desde hace 5 años por qué no se obligó a los concesionarios a corregir ese tipo de 
fallas que existen, como las unidades chatarra, que manejen sin precaución, cometen 
tantos accidentes, de qué forma ahora pues coordinarlos a que modifiquen este tipo de 
situaciones que generan que la ciudadanía no quiera o no pueda desembolsar un peso 
más para pagar por este servicio que se tiene en la ciudad. 
FELIPE: Porque hay que decirlo, los dueños del transporte público, del transporte 
urbano, se comprometieron a renovar unidades desde hace muchos años y no lo han 
hecho en la medida de ese compromiso, no sé qué puntos de vista pudiera haber 
Misael. 
MISAEL: Yo estoy observando una situación interesante en el caso del papel que 
asumió el congreso del estado al momento que el gobierno anuncia el incremento; 
posteriormente el Congreso se pronuncia en contra y plantea una revisión ¿qué pasó? 
en este, en otros tiempos hubiéramos dicho que el congreso del estado asumió un 
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papel de silencio, pero ahora tenemos una voz discordante entre los poderes, Héctor 
Pablo. 
HÉCTRO: Bueno, es una voz respetable; el Congreso del estado tiene su función y 
como tal creemos que sus puntos de vista son totalmente respetables, el gobierno del 
estado valoró antes de tomar esta medida con una empresa calificada como es la 
empresa (inaudible) que es la que hace las valoraciones, no solamente las 
valoraciones técnicas en cuanto al reordenamiento vial de las capitales, sino también 
en las valoraciones de este sentido en el incremento de tarifas y nos arrojaban un 
incremento necesario para poder entrar en una etapa de modernización de la flota 
urbana en Oaxaca, que es lo que ha estado pasando; vivimos un conflicto, los 
funcionarios tuvieron pérdidas importantes no solamente en los ingresos diarios que 
tienen, sino pérdidas en unidades móviles que les fueron incendiadas en algunos 
casos y bueno ellos se vieron en la imposibilidad y eso lo dijeron en su momento de 
poder reestructurar no solamente sus deudas sino también de cambiar la unidades que 
estaban en estado de imperfección. Yo creo que esta tarifa también se da en el marco 
de una obligación real que ellos van a tener para poder entregarle a Oaxaca el servicio 
que realmente requiere y la voz del Congreso es totalmente respetable; hay una 
comisión (inaudible) del Congreso, la coordinación del gobierno del estado está 
totalmente abierta para hablar no solamente con los diputados, incluso va a 
comparecer Gonzalo Ruiz (inaudible) que es el titular de esta coordinación para 
explicar cuál es el tema en el asunto del alza del transporte y poder llegar a acuerdos, 
no solamente a que nos ayuden a tomar una serie de medidas en lo sucesivo sino 
también satisfacer las dudas que puedan tener los diputados locales en este sentido, 
que tengo entendido son de todas (inaudible). 
FELIPE: Iván Castellanos. 
IVÁN: Sería como retomar este acuerdo que ya se tenía con los concesionarios del 
transporte y que en su momento hace 3 años aproximadamente empezaron a cumplir, 
como uniformar a los operadores del transporte urbano, de los camiones, capacitarlos 
para dar buena atención a los usuarios, ayudarle a las personas discapacitadas a 
usarlos, a subir, a bajar y a guiarse en las rutas que tienen marcadas, pero después 
quedó un espacio donde esto ya no se llevó a cabo y esto generó de nueva cuenta la 
inconformidad que se ha agudizado ahora con el incremento del mes de diciembre del 
año pasado y que ha generado ya una serie de movilizaciones digo, en donde han 
intervenido también otro tipo de grupos para manifestarse. 
FELIPE: De cualquier manera hay un dato importante, vamos a pensar que 
efectivamente se cumpla este compromiso de renovar las unidades viejas, de propiciar 
pues que haya más responsabilidad y cultura. Cultura me refiero de atención y respeto 
a la gente de parte de los choferes de los camiones, que se mejore integralmente el 
transporte urbano, de cualquier modo cuatro pesos con cincuenta centavos al día, 
aunque si efectivamente responde a las necesidades que impone la economía, 
también lo cierto es que le pega directamente a muchas economías; el salario mínimo 
en Oaxaca es de 49.50 centavos, una familia de 4 personas cuya cabeza de dicha 
familia percibe el salario mínimo se va a gastar más de la mitad de eso en el 
transporte; Héctor Pablo, pregunto esto por lo siguiente, se habla de la posibilidad de 
subsidio al transporte, esto es un asunto peligroso, la palabra subsidio puede ser de 
dos filos, no sé que ha pensado el gobierno del estado en ese sentido. 
HÉCTOR: No hay ninguna razón para pensar que el transporte se pueda subsidiar, 
entraríamos en una dinámica de subsidiar no sólo el transporte sino la canasta básica, 
no es la solución a los problemas, no es la solución a todo este conflicto que hemos 
vivido en el transporte urbano; lo que pretendemos es que Oaxaca tenga un mejor 
servicio, no solamente el de las tarifas, los concesionarios se van a ver obligados a 
respetar el nuevo reglamento vial que va a proponer el estado, no solamente se trata 
de satisfacer la necesidad de  los concesionarios, sino también los beneficiarios se van 
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a dar cuenta de que a partir de una fecha próxima ya no va a haber las constantes 
carreras de los camiones urbanos, ya no va a haber tantos camiones urbanos en el 
centro histórico de la ciudad, vamos a tratar a través de estas recomendaciones que 
nos hace esta empresa de la que te hablé, a través por supuesto de la coordinación del 
transporte de que haya un respeto no solamente por la vida humana en cuanto al 
transporte de los oaxaqueños, sino también cuando se cometen accidentes. Lo que 
queremos es que haya un orden en este ámbito del transporte urbano y era necesario 
en este momento hacerlo empatar, incluso las tarifas con algunos otros estados en 
donde no se toman esto como banderas políticas; yo quiero decirte además que hay 
quienes han usado este tipo de situaciones para tomarlos como banderas políticas y 
tratar de reorganizar algo que está fuera de la lógica, no se trata de dar ningún arma, 
ningún instrumento para que se vuelvan a organizar grupos inconformes, lo que se 
pretende es darle a Oaxaca un transporte que verdaderamente merece y no 
pretendemos o no queremos que este tipo de gente inmiscuida en algunos ámbitos de 
la sociedad oaxaqueña, hablando concretamente en algunos casos de la Universidad 
de Oaxaca puedan tratar de convulsionar un asunto que no tiene vuelta de hoja, que 
tiene resuelto en parte la decisión y que bueno la decisión del Congreso del estado 
también es respetable, pero no podemos hablar de un subsidio al transporte urbano. 
FELIPE: Muy bien, si les parece vamos, si le parece a usted por supuesto vamos a una 
breve pausa enseguida regresamos. 
COMERCIALES. 
FELIPE: Importantes puntos de vista los que estamos aquí externando; qué le parece 
si escuchamos también por supuesto las voces de Oaxaca. 
CÁPSULA 
FELIPE: Pues ahí están las voces de Oaxaca que prácticamente coinciden con las 
inquietudes que aquí se han manifestado; Misael, algún comentario en tal sentido.  
MISAEL: Pues esperamos que este tipo de manifestaciones que se han dado por el 
alza del transporte no vayan más allá, que hayan acuerdos al final de cuentas, que 
cumplan los transportistas, porque si pudieron en este caso los dueños de los 
autobuses urbanos soportar la crisis del 2006 cualquier sacrificio sigue siendo mínimo. 
FELIPE: Iván. 
IVÁN: Principalmente otorgarle a la ciudadanía lo que está pidiendo, un servicio para 
pagar el precio justo y de esta manera eliminar la inconformidad y sobre todo 
garantizar la seguridad de los usuarios del transporte. 
FELIPE: Comentario final sobre este tema Héctor Pablo para pasar al siguiente. 
HÉCTOR: Coincido con Misael, con Iván, creo que debemos estar ciertos de que el 
gobierno del estado va a obligar a estos concesionarios para poder no solamente 
reponer sus unidades en mal estado sino para brindar un mejor servicio, creo que los 
oaxaqueños hemos, en general los oaxaqueños han aportado mucho a que vivamos en 
un nuevo escenario, en una nueva etapa de reconciliación, de paz, creo que ellos se 
merecen mejor que nadie servicios eficientes, no solamente de parte de su gobierno 
sino también de los concesionarios del transporte público, el problema del transporte  
no nada más tiene que ver con el transporte urbano de Oaxaca, tenemos encima los 
mototaxis, tenemos encima la clonación de placas en los taxis normales que hay en el 
taxismo legal y ahora hay taxismo ilegal, más de tres, cuatro mil placas falsificadas es 
un problema real que hemos tenido, que hemos heredado y que bueno tenemos que 
meterle muy duro a este reordenamiento, la ley del transporte es uno de los temas en 
los que el Congreso del estado puede ayudar y puede ayudar mucho, la Comisión del 
Transporte del Congreso Local debe tener ya en sus escritorios una propuesta para 
poder junto con su gobierno tratar de encontrar soluciones a estos problemas, no 
solamente a las capitales sino también a los municipios de la zona de la Cañada, de la 
Mixteca, de la Costa, del Istmo de Tehuantepec y los conurbados que se han 
convertido ya en un problema adicional al transporte urbano de la capital, creo que si 
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todos ponemos un grano de arena de nuestra parte vamos a encontrar las soluciones 
que necesitamos y que esperamos los oaxaqueños. 
FELIPE: Y en ese grano de arena que todos debemos poner obviamente está incluida 
la responsabilidad en las inquietudes, en las inconformidades, porque no se vale, creo 
que coincidimos, espero puntos de vista, no se vale utilizar esta situación para buscar 
intereses sectarios como muchas veces desgraciadamente sucede en Oaxaca. Una de 
las voces de Oaxaca que escuchamos hace un momento tocó a propósito del 
incremento del transporte urbano el asunto inflacionario y esto nos lleva directamente 
al gasolinazo como ya lo conocemos todos coloquialmente, el incremento en las 
gasolinas que entró en vigor hace unos días, en un periodo de 18 meses, en un plazo 
de 18 meses la gasolina Magna va  a ser incrementada en treinta y seis centavos es 
decir, doce centavos por mes, la gasolina Premium en 43.9 centavos y el Disel en 29.8 
centavos todo esto gradualmente durante un plazo de 18 meses de cualquier manera 
independientemente de los efectos inflacionarios que si puede tener el aumento en la 
gasolina, en todos los bienes que tienen que ser transportados evidentemente muchas 
veces se aprovecha esto para la especulación, para que cada quien jale agua para su 
molino y para que se… muchos prestadores de servicios o vendedores de bienes 
simple y sencillamente aumenten los precios sin ninguna justificación, Héctor Pablo, en 
Oaxaca estamos preparados estamos haciendo algo para asumir responsable y 
conscientemente esta situación. 
HÉCTOR: Bueno, si te refieres a la ciudadanía creo que la gente de Oaxaca como la 
gente de todo el país nadie está preparado para recibir este tipo de incrementos en 
cascada obviamente en lo nacional estamos hablando en la decisión que tiene la 
Cámara de Diputados Federal, el gobierno de la República de incrementar la gasolina, 
obviamente no es un decisión que agrade a los mexicanos sin embargo, los gobiernos 
de los estados debemos estar preparados y lo estamos en Oaxaca para poder llegar a 
acuerdos muy concretos no solamente en lo que tiene que ver, en cuanto al transporte 
urbano que también se vio afectado por el asunto de la gasolina y regresando un poco 
al transporte urbano, ellos tuvieron incrementos desde un 24 hasta un 70% en sus 
insumos, en cuanto a la manutención de sus unidades es parte de los.. en 5 años estoy 
hablando, mientras que no recibieron un amento en 5 años, es parte de los argumentos 
que se pudieron haber dado en su momento. Pero hablando del tema la gasolina que 
es del orden federal en Oaxaca estamos preparados como gobierno también para 
hablar no solamente con este sector del transporte sino también quienes brindan 
servicios de primera necesidad a la gente en Oaxaca las tortillas por ejemplo, los 
empresarios de las tortillas, los empresarios que se dedican a satisfacer las 
necesidades básicas de la población tenemos que llegar a un acuerdo con todos ellos, 
como se firmó hace muchos años el pacto para el crecimiento del país que tuvo 
buenos resultados en su momento creo que tenemos que entrar en esa dinámica en 
Oaxaca y en el resto de la entidades del país para poder llegar a acuerdos que nos 
permitan asumir con responsabilidad estas decisiones que ya se tomaron hay que 
también decir que en el asunto de la gasolina eso significó para muchos estados dentro 
de ellos Oaxaca un incremento en sus participaciones federales, esto es, Oaxaca como 
varias entidades del país también van a tener más obra pública, también van a tener 
mayor infraestructura, van a tener mayor (inaudible) creo que eso es parte de los pros 
y contras que tienen este tipo de alzas. 
FELIPE: Puntos de vista periodísticos, Misael. 
MISAEL: Esto es muy importante porque, ahora que nos mencionas lo del 
presupuesto, el costo que puedan asumir, yo insistía hace un momento; en el caso del 
transporte también deben tener esa responsabilidad los dueños de las empresas, hace 
poco entrevistamos a gente del sector empresarial y yo les decía es mínimo el impacto 
que pueda tener en una empresa el incremento al combustible, se está utilizando como 
pretexto, cada mes de enero desde que tenemos conocimiento se dan las alzas, 
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entonces ha sido utilizado solamente como pretexto, aquí es donde hay que hacer 
hincapié en esto del pacto que menciona Héctor Pablo porque sería interesante ir a 
todos los sectores e ir acordando para evitar que hayan alzas desmedidas y que al final 
afecten la economía, el bolsillo de los oaxaqueños.  
IVÁN: Y también independientemente de este pacto, también como la investigación 
hacia los diferentes grupos a quienes se expenden principalmente los básicos porque 
prácticamente se ha convertido en una tradición esto, sube el precio de la gasolina y en 
consecuencia, como lo decía una de las voces en la encuesta: los huevos, la tortilla, el 
azúcar, todo ¿no? Entonces esta situación viene a generar que se presenten las 
incomodidades y sobre todo porque el aumento al salario mínimo es mínimo ¿no? dos 
pesos únicamente, entonces impacta de manera fuerte, grave en la economía de los 
oaxaqueños. 
FELIPE: Algunos empresarios, dirigentes empresariales han informado que ellos se 
van a encargar, se comprometen pues de que sus agremiados no aumenten el precio 
de sus productos cuando no se justifique, tú lo escribiste Misael esta mañana, lo leí yo. 
MISAEL: Además el sector de los centros comerciales llegaron a un acuerdo para 
reducir precios en algunos básicos, ellos tienen su utilidades en cuanto al volumen que 
manejan, es importante porque no tiene un efecto en cascada de incrementar en otros 
establecimientos los precios y creo que hay que buscar acuerdos en este momento 
para tener una estabilidad económica en Oaxaca. 
FELIPE: Una estabilidad económica que va muy de la mano de una estabilidad política, 
porque evidentemente hay inconformidades, ciertamente en el incremento en el precio 
de las gasolinas y del Dissel; no fue decisión del gobierno del estado, fue una decisión 
evidentemente del gobierno federal y bajo obviamente criterios económicos 
perfectamente entendibles dada la situación económica por la que atraviesa el país, 
pero finalmente la responsabilidad de las armonías Héctor Pablo está en Oaxaca, es 
de los oaxaqueños y el gobierno tiene un papel fundamental que jugar en este sentido. 
HÉCTOR: Y lo va a cumplir Felipe, yo creo que el gobierno del estado, a través de la 
Secretaría de Economía, por instrucciones del gobernador ya está buscando los 
mecanismos de interacción no solamente con el sector transporte, sino con los 
empresarios de todas las ramas productivas del estado para poder llegar a acuerdos 
concretos y que éstos se traduzcan en economías sanas, sobre todo en la economía 
familiar que es la que nos interesa, la que más nos pega en el ánimo de la gente, la 
que más nos pega para poder tener un estado tranquilo y con ánimos de desarrollarse 
y por supuesto que necesitamos inversión, por supuesto que necesitamos 
presupuestos asignados desde la Cámara de Diputados Federal, pero también por 
supuesto que nos pega este tipo de incrementos y también esto el gobierno del estado 
va a estar un poco entre la espada y la pared con este tipo de decisiones, pero bueno, 
estoy cierto porque han sido instrucciones del gobernador que ya hay mecanismos 
tendidos a través de la Secretaría de Economía para poder llegar a estos acuerdos. 
FELIPE: Iván Castellanos. 
IVÁN: Sí, y llamar  a la Federación a cumplir con su parte, la parte que le corresponde, 
la investigación que comentaba hace rato por parte de la Procuraduría Federal del 
Consumidor o en contra de estos llamados hambreadores que aprovechan la 
oportunidad, incrementas los productos y sobre todo en regiones o en lugares aislados 
en donde no se puede uno percatar exactamente cuál es la situación que se está 
viviendo. 
FELIPE: Qué les parece si complementamos este intercambio de impresiones 
escuchando éstas que son en este sentido las voces de Oaxaca. 
CÁPSULA. 
FELIPE: Y están opiniones que convocan por supuesto a la responsabilidad y 
solidaridad de todos, vamos a una breve pausa, enseguida continuamos con usted. 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros. El apartado agropecuario del 
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Tratado de Libre Comercio de América del Norte, México, Estados Unidos y Canadá, 
un asunto delicado para el campo mexicano; aunque las condiciones estaban 
preestablecidas desde que se suscribió el tratado hace 14 años, la verdad es que nos 
dormimos en nuestros laureles, el último año de gobierno de Salinas, los 6 de Zedillo, 
los 6 de Fox y este primero de Felipe Calderón o el anterior de Felipe Calderón no han 
servido para poner al campo a tono en condiciones de igualdad competitiva con 
Estados Unidos y Canadá, qué vamos a hacer entonces, porque incluso el Congreso 
de la Unión exhortó ya al Gobierno de la República, concretamente al Presidente 
Felipe Calderón y al titular de SAGARPA una revisión inmediata del apartado 
agropecuario del TLC, pero este es un tratado internacional que se firmó con Estado 
Unidos y Canadá y no es una decisión solamente unilateral. Aquí empezamos con una 
verdad indiscutible, nos quedamos cruzados de brazos, dormidos en nuestros laureles 
y ahora queremos tapar un sol con un dedo. Héctor Pablo, esto impacta directamente a 
Oaxaca ¿cómo le van a hacer los campesinos oaxaqueños? Ahora que al entrar en 
vigor el apartado agropecuario del TLC se quiten prácticamente los aranceles a la 
importación de maíz, de frijol, de azúcar, de leche fundamentalmente, ¿qué vamos a 
hacer? Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, el gobernador Ulises Ruiz ha manifestado su preocupación por este 
asunto, creo que en Oaxaca nos pega de manera directa no solamente el tema del 
campo,  es básico si hablas de la economía del estado, de la economía de los que 
menos tienen, sino también de la exportación de mano  de obra que hacemos los 
oaxaqueños, de mano dura calificada para territorio estadounidense, también en 
materia del campo es un asunto que preocupa a Oaxaca. Estamos hablando, como 
bien lo dices, de 14 años en los que no se hizo nada en cuanto a política agropecuaria, 
no se enfrentó con seriedad el Tratado de Libre Comercio que firmamos hace 14 años 
con el Presidente Salinas; en el sentido estricto de la palabra creo que el Tratado de 
Libre Comercio pretendió darle a los mexicanos mejores oportunidades de desarrollo y 
crecimiento y por supuesto de empleo; no se tradujo así con el paso de los años, 
debido a que carecimos los mexicanos de políticas agropecuarias de gran impacto, por 
ponerte un ejemplo, en Estados Unidos el gobierno de Estados Unidos canaliza 26 000 
dólares por agricultor al año, en Oaxaca, no en Oaxaca en el país se canalizan a través 
del gobierno federal solamente 700 dólares, una cantidad totalmente disparada, una 
cantidad que te refleja la falta de compromiso que hay en el gobierno de la República 
con el campo mexicano, la falta de compromiso de varios gobiernos no nada más del 
actual de que no hemos sabido enfocar nuestros presupuestos, nuestras atenciones, 
nuestra responsabilidad hacia un mejor campo mexicano o sea dotarlos de mayor 
infraestructura; no hay, no habido en el campo mexicano políticas de crecimiento, 
solamente ha habido políticas de subsidio, lo cual nos ha dejado un campo totalmente 
minado con pocas posibilidades de competitividad, con pocas posibilidades de 
enfrentar enemigos poderosos como Estados Unidos y Canadá en los que no tenemos 
mucho que hacer, cuando ellos han (inaudible) totalmente, no solamente el río, sino el 
campo en general. En Oaxaca y en el país estamos viviendo situaciones precarias en 
este sentido, en Oaxaca estamos haciendo un grave esfuerzo a través de las 
(inaudible) del gobernador Ulises Ruiz por (inaudible) un gran porcentaje del 
presupuesto oaxaqueño se ha destinado (inaudible), los invernaderos han sido una 
muestra palpable de ellos, creo que el gobierno de Oaxaca tiene muy clara cuál es la 
política del campo no lo ha habido a nivel nacional, pero si tomamos en cuenta que no 
solamente Oaxaca sino el resto de las entidades tienen materia del campo, materia de 
presupuesto del campo, la mayor inversión es inversión federal y si no hay una política 
de inversión en este sentido, no nos vamos a ver con estas condiciones de 
competitividad como las que pretendió el entonces Presidente Salinas, creo que el 
Tratado de Libre Comercio en su capítulo agropecuario tiene que revisarse; como 
gobierno del estado el gobernador lo ha dicho, en la última reunión que tuvo con 
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oaxaqueños, con comisariados ejidales y comunales les externó su profunda 
preocupación por esta revisión que pudiera hacerse del capítulo agropecuario, por 
supuesto que tenemos nuestros puntos de vista el gobierno del estado los tiene, pero 
creo que también el Gobierno de la República no ha cumplido con ese papel 
fundamental que debió haber tenido con el campo mexicano en general ni el 
Presidente Zedillo, ni el Presidente Fox y en este primer año el Presidente Calderón. 
FELIPE: Iván. 
IVÁN: Pero una vez que se realice, si se realiza la revisión del apartado agropecuario 
por parte del gobierno federal ¿daría tiempo de hacer las modificaciones?, en 14 años 
no se ha hecho prácticamente nada por hacer, incrementar los insumos para el campo 
para tecnificarlos, ¿daría tiempo para realizar nuevas estrategias? Y luego en cuestión 
de Oaxaca, prácticamente Oaxaca ha sido relegada no solamente en el campo en 
todos los rubros por parte de la Federación, ¿qué va a pasar entonces? ¿qué se prevé 
para una vez que entre en vigor este apartado? 
HÉCTOR: Bueno el tiempo ya se agotó, prácticamente estamos con el Tratado de 
Libre Comercio a cuestas difícilmente en el próximo año, en los próximos 5 o 10 años 
veo de forma personal que pudiera haber una reorientación de los programas hacia el 
campo del planteamiento que los mexicanos esperan en este sentido y bueno tenemos 
que enfrentarlo con las carencias que ya tenemos encima, con la falta de presupuesto, 
con la falta de (inaudible) y tenemos que hacerle, tenemos que entrarle de lleno a este 
tratado en clara y completa desventaja en materia de competitividad, si el gobierno de 
la República tuviera la inquietud y ojalá la tuviera el Congreso Federal de poder hacer 
un replanteamiento del capítulo agropecuario; yo creo que México estaría en 
condiciones de poder enfrentarlo pero no ahora, no en estos primeros dos, tres años ni 
en los primeros 5; creo que necesitamos mucho tiempo todavía para poder generar las 
condiciones que nos permitan enfrentar estos enemigos (inaudible) que tenemos en 
cuanto a materia agropecuaria se trata. 
MISAEL: Cómo aprovechar la riqueza de Oaxaca, obviamente no hay  autosuficiencia 
alimentaria, se importan demasiados granos, pero tenemos maíces criollos que son 
muy valiosos, tenemos la mayor parte de maíces criollos de la República mexicana y 
de Mesoamérica, cómo aprovechar esta condición, sobre todo porque al abrirse el 
capítulo agropecuario también va a ser muy fácil importar granos para sembrar y caer 
de nuevo en riesgo de los 3 maíces transgénicos. 
HÉCTOR: Si no hay presupuestos no hay tecnificación y si no hay tecnificación no hay 
resultados, no hay producción, en ese sentido creo difícil que este planteamiento que 
tú nos estás diciendo se pueda dar en el país y si adicionalmente vemos que la mano 
de obra calificada que tenemos en el país se va al extranjero, todavía el extranjero 
tiene mayor tecnificación, mayor presupuesto en este sentido y todavía tiene mano 
calificada, estamos viendo con sus paisanos migrantes  que se van a los Estados 
Unidos y más a Canadá de una manera más o menos legal, pues estamos viendo que 
no solamente en el campo no tenemos presupuesto sino nos estamos quedando sin 
agricultores, en completa desventaja totalmente el campo mexicano con este tratado. 
FELIPE: Un problema estructural que no se va a resolver de la noche a la mañana, el 
gobernador ha demandado como ustedes lo saben un fondo para el rescate del campo, 
pero desgraciadamente y hay que decirlo, parece que el Gobierno de la República ve 
un México y en las entidades federativas vemos otro, el que ven los funcionarios del 
gobierno de la República, es el México de los escritorios y nosotros vemos el México 
del campo real porque hay diferencias. El titular de SAGARPA dijo que son más las 
ventajas que las desventajas y los delegados de SAGARPA y economía de Oaxaca 
dicen que no tenemos por qué quejarnos, que el TLC va a ser provechoso y que no va 
a padecer nada el campo en Oaxaca, Héctor Pablo me parece que hay una falta de…  
HÉCTOR: Es un comentario responsable de los delegados de SAGARPA, SEDESOL, 
yo creo que hubiera habido para Oaxaca una política de apoyo al campo; en otras 
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circunstancias hubiéramos estado y te estoy hablando de este primer año de gobierno 
de Felipe Calderón, ya transcurrieron 365 días más de este plazo y no hemos visto una 
atención al campo oaxaqueño; sin embargo, el gobernador Ulises Ruiz, y lo hemos 
visto en los espectaculares que tenemos instalando, que instalamos con motivo del 
tercer informe de gobierno, el gobierno de Ulises Ruiz por ponerte un solo ejemplo: en 
el 2004 se entregaban 100 tractores al año en el estado, hoy estamos entregando 500, 
un número importante si tú lo quieres ver de este sentido de tecnificación para el 
campo. Estamos hablando también de que el gobernador Ulises Ruiz al reunirse con 
los Presidentes municipales de la entidad les pide que en la priorización de sus 
presupuestos antepongan siempre los proyectos productivos y si lo hacen de esta 
manera el gobernador va a poner el 50% de éstos, yo creo que es muy importante 
tener en mente que el gobierno de Ulises Ruiz tiene muy claro que hacia el campo nos 
tenemos que enfocar, hacia el campo tenemos que llevar los presupuestos, los 
raquíticos presupuestos que tenemos y que nos envía la Federación a pesar de la 
intensa actividad que tuvieron los Diputados Federales del PRI en este año que 
terminó para poder dotar de mayores recursos al estado, tenemos todavía deficiencia 
en cuanto a presupuestos, pero sin embargo, Ulises Ruiz tiene muy claro hacia dónde 
tienen que ir estos presupuestos.  
MISAEL: Sería importante que el gobierno del estado así como les va a poyar con el 
50% también respalde técnicamente a los campesinos, porque es común que las 
reglas de operación sean tan complicadas, esta vez se complican más desde la 
SAGARPA por ejemplo, las que están relacionadas con el apoyo a productores 
afectados por contingencias; necesita la dependencia federal una lista de qué 
municipios van a ser afectados, algo impredecible, obviamente se trata de condiciones 
climáticas; entonces el apoyo técnico y también insistir mucho en el respaldo a todos 
los productores porque se le solicita por ejemplo: a un campesino con menos de 13 
hectáreas llevar su programa en Power Point a una dependencia, algo que ellos no 
saben. 
HÉCTOR: Sí, tienes razón, creo que las reglas de operación es otro problema al que 
nos enfrentamos y no tienen que ver solamente con el asunto del campo, tenemos 
reglas de operación obsoletas también para el asunto de contingencias cuando se trata 
de recursos del FONDEM, recursos que te llegan a cuenta gotas, recursos que a veces 
no llegan o recursos que llegan a destiempo totalmente y que comunidades enteras se 
quedan paradas por falta de responsabilidad de estos funcionarios públicos federales 
que traban estos recursos del FONDEN, cuando son recursos que son además 
etiquetados desde el congreso federal. 
FELIPE: Hay disgusto, hay molestia por parte de la gente del campo que se ha 
traducido en manifestaciones delicadas en diferentes entidades de la República, se 
prevé para el último día de enero una mega marcha justamente en contra de la entrada 
en vigor de este apartado agropecuario del TLC; en Oaxaca puede haber 
desestabilidad en el campo con esto Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Yo espero que no, yo espero que podamos encontrar la solución, de hecho 
la Comisión Permanente del Congreso Federal ya hizo un exhorto al ejecutivo federal 
también para que haga un replanteamiento del asunto del Tratado de Libre Comercio, 
esto que ayuda a que la gente pueda encontrar una salida a estas inquietudes, si bien 
es un tema controvertido, fue muy benéfico al principio cuando se firma, la falta de 
responsabilidad de los demás gobiernos nos orilla en este momento a buscar otras 
opciones debido a que se nos agotó el plazo, se nos complicaron los presupuestos, 
pero además no estamos en condiciones de poder enfrentarlo, creo que el gobierno 
federal tiene que recurrir a una nueva revisión, tenemos que reconocer que no ha 
habido la atención debida de estos gobiernos y todo está en que podamos encontrar 
dentro de lo malo, lo bueno que podamos rescatar; el Tratado de Libre Comercio tiene 
su beneficios, tiene sus aportaciones a la economía del país, por lo menos pretendió 



11 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

tenerlas y es cuestión de encontrar la coyuntura de estos dos puntos de vista. 
FELIPE: Nos vamos si me permiten, si me permite usted a un tercer y último corte, 
enseguida regresamos. 
FELIPE: Usted lo sabe, el jueves de la semana pasada se fue, se fue a prodigar 
sabiduría, emoción y talento a algún otro lado, el  inmortal Andrés Henestrosa, una 
pérdida sensible para Oaxaca y para México, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Sí, así es, el gobernador Ulises Ruiz viajó a México para presenciar el 
emotivo homenaje que le brinda el gobierno de  la República a uno de los últimos 
intelectuales del siglo XX, creo que Andrés Henestrosa Morales dejó una vasta 
sabiduría, experiencia, un vasto legado a los oaxaqueños y a los mexicanos, fue 
impresionante ver cómo intelectuales, artistas, comunicadores, políticos desfilaron ante 
el féretro de don Andrés Henestrosa Morales; obviamente los sones de la música que 
él  imaginó en su momento y que fueron parte ya de la cultura, que es parte ya de la 
cultura oaxaqueña, fueron en ese momento también un himno  a su partida, a su 
sabiduría, a su legado y bueno se nos fue un gran escritor, un gran maestro, don 
Andrés Henestrosa Morales, nuestro más sentido pésame a Andrés Henestrosa, 
Secretario de Cultura, un eficiente Secretario de Cultura creo yo del gobierno del 
estado y bueno los oaxaqueños lo vamos a recordar toda la vida. 
IVÁN: Una persona y una personalidad muy importante para los oaxaqueños y que 
hace sentir mucho orgullo a quienes somos oriundos de este estado, ya lo decía 
también el arzobispo ayer, las personas que saben reflexionar, que buscan trascender 
a través de las letras, de la cultura, del arte, de la música, tienen una visión diferente 
de la vida, de solucionar los problemas y no se abocan a buscar la violencia y además 
no se quedan encerradas únicamente en su pueblo, en su localidad o en su estado, 
sino van más allá, otros estados del país, incluso trascienden las fronteras y se quedan 
dentro de la memoria y además dejan un legado sumamente importante, no? ese tipo 
de personas son como don Andrés Henestrosa decían, entonces esta pérdida es tan 
irreparable y que en mucho tiempo tal vez no volvamos a tener a una persona con 
estas características que deje este legado y además que fue defensor, no se apartó de 
ellas, no le dio vergüenza decir que es indígena zapoteco, por el contrarío, lo dio a 
conocer y lo dejó en todas sus obras, como la obra más importante que tiene o la más 
reconocida es la de los hombres que dispersó la danza, en donde hace todo un 
recuento de personajes y donde combina diversas culturas, tanto la zapoteca como la 
mestiza, en fin una serie de iconos que maneja, que dan a conocer una gran 
imaginación y aparte la gran lucidez que tenía para ver desde otro punto de vista la 
vida. 
FELIPE: El hombre que inventó un mundo literario en lengua zapoteca dijo el viernes, 
lo expresó el viernes un diario nacional sobre la muerte de don Andrés, Misael. 
MISAEL: Efectivamente nuestras condolencias a Andrés Webster, a Cibeles, a sus 
familiares; hay algo importante que se debe destacar, es su obra, pero también las 
donaciones que hizo, hay que recordar que en la casa de la ciudad hace dos o tres 
años se ubicó la biblioteca personal de don Andrés Henestrosa, entonces es su  
momento de ver esa obra interesante que está ahí. 
HÉCTOR: Pero además recordar, el gobernador ha instruido ahí, publicar un decreto 
en el que se hacen diversas conmemoraciones en torno a la figura de don Andrés 
Henestrosa, la Secretaría de Cultura va a encabezar junto con la Secretaría de 
Asuntos Indígenas muchos actos cívicos junto con la Secretaría o Dirección del 
Instituto Estatal de Educación de Oaxaca, muchos actos cívicos que tienen que ver con 
la remembranza de este oaxaqueño, pero también con la  publicación de varias obras; 
la inscripción de su nombre en el Recinto Parlamentario en el Congreso del estado ha 
sido una iniciativa del gobernador Ulises Ruiz, que además le ha hecho la petición a los 
legisladores oaxaqueños para que hagan esta misma solicitud en el Congreso Federal, 
que como ustedes saben Andrés Henestrosa fue 3 veces Diputado Federal, una vez 
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Senador de la República y bueno tiene un gran cúmulo de amistades en el mundo 
intelectual del país que han solicitado el gobierno del estado y el gobierno federal que 
se hagan diversas manifestaciones de reconocimiento a su talento, su creatividad y en 
eso vamos a colaborar mucho con el gobierno del estado por instrucciones del 
gobernador Ulises Ruiz. 
FELIPE: Condolencias a su familia y un aplauso a don Andrés donde quiera que él 
esté; tenemos todavía algo de tiempo, algún comentario, alguna inquietud Misael, que 
pueda haber que podamos ventilar todavía. 
MISAEL: Pues es un año en el que se ha dicho que no hay elecciones, que es 
importante aquí que el gobierno del estado consolide sus acciones, pero sí hay 
elecciones, las extraordinarias que decretó el Congreso del estado, facultó al órgano 
electoral para que las realice, estamos hablando de 17 elecciones extraordinarias y 
también las que se realizan por usos y costumbres de manera tradicional en aquellos 
municipios donde eligen autoridades por el régimen de usos y costumbres hasta donde 
hay condiciones en Oaxaca para realizar estas elecciones, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, hay que generar esas condiciones, son 17 ayuntamientos que tienen 
administrador en este momento y que pudieran tener nuevas elecciones para poder 
seleccionar al Presidente municipal de estos ayuntamientos, hay que ver caso por 
caso, no todos tienen una diversidad, dificultad diferente, yo creo que el Instituto 
Estatal de Educación Pública tiene todo el respaldo del gobierno del estado para 
generar las condiciones de estabilidad política, para poder llevar a cabo elecciones a la 
brevedad y de acuerdo al mandato que ya tiene el propio Instituto para poder hacerlo. 
Tenemos 17 administradores como te digo y todos ellos tienen la intención, tienen 
además la petición de la Secretaría de Gobierno de generar esas condiciones para 
poder elegir a la brevedad los nuevos ayuntamientos. 
MISAEL: Este año también hay elecciones en la Universidad Autónoma Benito Juárez 
de Oaxaca, hasta dónde el gobierno del estado se va a mantener al margen, pero al 
mismo tiempo garantizando las condiciones de seguridad en esta zona. 
HÉCTOR: Al 100% al margen, no va a haber ningún elemento que pudiera contribuir, 
para pensar que el gobierno del estado tiene el menor interés de influir en la elección 
del próximo rector de la Universidad, ha sido la Universidad Autónoma de Oaxaca, ha 
gozado de esta autonomía, ha sido una universidad que tiene dentro de su propia 
institución elementos importantes que pudieran aspirar a esta rectoría, no es intención 
del gobierno de Oaxaca meter las manos, sí en el sentido de poder garantizar que hay 
estabilidad, que no se cometan ningún tipo de agresiones, ningún tipo de cuestiones 
que permitan pensar que pudiera estar viciada esta elección, creo que dentro de las 
elecciones más importantes en un gobierno del estado está la elección del rector y no 
quiere decir con ello que tenga las manos metidas el gobierno del estado, la 
universidad siempre representa una complejidad y siempre es parte fundamental de la 
estabilidad política del estado, entonces hay que vigilarla desde afuera para que no 
haya un tipo de confrontación que vaya en detrimento del desarrollo que debe tener la 
propia universidad. 
FELIPE: Comentarios con los que llegamos al final; se nos ha agotado el tiempo, 
gracias Misael por tu presencia, gracias Iván, Héctor Pablo por supuesto  muchas 
gracias, gracias sobre todo a usted por la preferencia de su atención, ya lo sabe, está 
permanentemente a su disposición nuestro correo electrónico 
vocesdeoaxaca@gmail.com para que usted nos haga favor de opinar sobre el 
programa, para que nos haga sugerencias para mejorar este esfuerzo de 
comunicación, de información, análisis y debate, para que nos haga saber los temas 
que desea que abordemos. Por hoy es todo, nos vemos la semana que viene con los 
principales temas que se presenten en los próximos días, hasta entonces muchas 
gracias, muy buenas noches. 
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22 ENE 08 39 FELIPE: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya, 
es la palabra. Y está como siempre con nosotros el licenciado Héctor Pablo Ramírez 
Puga Leyva, Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del estado y 
vocero del mismo. Héctor Pablo, como la parte gubernamental en este ejercicio de 
información, análisis y debate, contestará preguntas, intercambiará puntos de vista y 
nos dará a conocer la postura del gobierno del estado en torno a 3 temas que 
fundamentalmente han llamado la atención de usted y de todos los oaxaqueños en los 
días recientes. En primer lugar la obtención, el logro por parte del gobernador Ulises 
Ruiz de 45.5 millones de pesos para la promoción y difusión de nuestros destinos 
turísticos y la coinversión federal y estatal de 60 millones más para el desarrollo de los 
nuevos proyectos; en segundo lugar la propuesta del propio Gobernador Ulises Ruiz 
Ortiz a la legislatura local de revisar a fondo el sistema de usos y costumbres y 
finalmente, usted lo sabe, el próximo viernes hay elecciones para renovar la dirección 
de la facultad de derecho de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, se 
han hecho diversos señalamientos, algunos señalando al estado, al gobierno del 
estado como el responsable de estar metiendo las manos en esta elección señalada, 
temas que por supuesto de manera directa o indirecta inciden en la vida de todos y 
merecen por ello una revisión responsablemente crítica, socialmente comprometida. 
Para ello esta noche contamos con la presencia y con la voz de dos destacados 
periodistas, me da mucho gusto saludar en primer lugar a Paulina Valencia, ella es 
directora del página www.oaxacapres.com y corresponsal de Notimex en Oaxaca. 
Paulina muchas gracias por estar con nosotros. 
PAULINA: Al contrario, gracias por invitarme, buenas noches. 
FELIPE: Muchas gracias Paulina. Ramiro Santaella, colaborador de ADN Sureste, 
Ramiro gracias por estar con nosotros. 
RAMIRO: Buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, en donde se analizan temas 
fundamentales para los oaxaqueños. 
FELIPE: Muchas gracias a nuestros amigos periodistas; gracias Héctor Pablo por tu 
disposición, gracias sobre todo a usted por la preferencia de su atención. 
Rápidamente, tenemos poco tiempo, el programa de hoy es de media hora. Héctor 
Pablo, 45.5 millones de pesos para promover y difundir nuestros destinos y 60 millones 
de coinversión federal y estatal para el desarrollo de nuevos proyectos; dicen que del 
tamaño del sapo es la pedrada, ¿son suficientes esos recursos para nuestros afanes 
de recuperación plena del turismo, particularmente en la capital del estado? 
 
HÉCTOR: Bueno, primero que nada darle la bienvenida a Paulina, Ramiro, a ti gracias 
Felipe. Entrando de lleno en el tema quiero comentarte que el gobernador Ulises Ruiz 
se reunió con el Secretario de Turismo el 14 de enero, después de una larga 
temporada en la que había habido muchas omisiones de parte del propio Secretario del 
Gobierno Federal en materia de turismo para Oaxaca; afortunadamente se aclararon 
algunas situaciones allá que nos permitieron tener ya la colaboración, por lo menos en 
esa reunión y de palabra del gobierno de la República comprometer algunos recursos 
que le permitan al estado poder difundir las bellezas naturales y creadas en Oaxaca; 
esto es 45 millones de pesos que si bien es cierto no es una cifra que sea 
suficientemente… lo suficiente para un estado como lo es Oaxaca, sí le va a aportar el 
gobierno del estado una cantidad parecida para poder llegar casi a los 100 millones de 
pesos que nos permitan a la entidad poder difundir las bellezas naturales de Oaxaca. 
Creo que es un buen inicio, creo que esto marcará la pauta de lo que es una buena 
relación con el gobierno federal a lo largo de este año y bueno, vamos a estar muy 
pendientes de que se aterricen los recursos y de que se difundan no solamente en 
Latinoamérica sino también en Europa todas la bellezas que tiene nuestra entidad y 
que con ello podamos generar los recursos que necesitamos en materia de visita del 
turismo, que podamos tener lo que realmente necesitamos, la industria turística es la 
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más importante en Oaxaca y tenemos que apostarle mucho a ello. 
FELIPE: (inaudible) de los periodistas, Paulina. 
PAULINA: Realmente sí me parece muy importante sobre todo por el llamado que 
constantemente ha hecho el gobernador del estado, precisamente a la Federación de 
atender a Oaxaca, entonces esperemos también que esos recursos sean por lo menos 
mínimamente para arrancar una promoción importante para el estado y que finalmente 
pueda despegar en ese sentido turísticamente, que Oaxaca logre recuperarse no en 
los dos, tres años que se está manejando sino en menos tiempo, porque la gente 
realmente sí lo está resintiendo, los comerciantes, la ciudadanía ¿no? entonces esos 
dos o tres años de los que se habla realmente son más que lejanos, 
desesperadamente lejanos, diría yo para la gente que diariamente está viviendo 
todavía en una crisis. 
HÉCTOR: Tiene razón Paulina, yo quisiera agregar algo en ese sentido, los 
oaxaqueños vivimos una crisis fuerte en materia de turismo en el 2006, los índices que 
alcanzamos en el 2005 que eran muy alentadores y que hablaban de una recuperación 
turística con niveles muy por encima de los que había habido en otros gobiernos, en el 
2006 se nos cae por el conflicto político que tuvimos y en el 2007 los esfuerzos del 
gobierno estuvieron encaminados a incentivar la visita y la fluencia de turistas. 
Afortunadamente a final de año alcanzamos y lo han reconocido los hoteleros, 
alcanzamos después de una gran inversión del gobierno de Ulises Ruiz, alcanzamos 
los índices del 2005, lo cual es muy rescatable; de entrada, creo que después de haber 
vivido ese conflicto que tuvimos el impacto que tuvo en los medios de comunicación, 
negativo por supuesto, y que vinculaban a Oaxaca con escenarios nada favorables 
para el turista, bueno hoy tenemos más inversión en turismo aprobada por el gobierno 
federal; toda la intención del gobernador Ulises Ruiz de apostarle nuevamente al 
turismo y de volver a rescatar los índices que tuvimos en el 2005 que ya los estamos 
teniendo pero vamos por más. 
FELIPE: Ramiro. 
RAMIRO: Bien, yo reconozco que es muy (inaudible) la labor de gestión del 
gobernador Ulises Ruiz con respecto a los destinos turísticos de Oaxaca, pero sin 
embargo hay que profundizar, hay que redoblar esfuerzos, por ejemplo: Huatulco, el 
plan maestro de desarrollo no se ha cumplido, debería de haber hoy 8 000 cuartos de 
hotel, hay 2 000, Puerto Escondido es un destino no competitivo con otros. ¿cómo 
competimos con Ixtapa Zihuatanejo, Los Cabos, incluso Acapulco? hay que redoblar 
muchos esfuerzos en materia de fortalecimiento de los servicios turísticos que se 
brindan en los principales destinos turísticos de playa como es: Huatulco, Puerto 
Escondido, incluso la ciudad de Oaxaca, Oaxaca está pues sobresaliendo de las 
secuelas del conflicto social del 2006 y poco a poco vamos avanzando, es loable esta 
labor de conseguir 40.5 millones de pesos en el ramo turístico, pero sin embargo debe 
de haber una unión de esfuerzos en todos los sectores, prestadores de servicios 
turísticos, gobierno federal y estatal, ciudadanos, oaxaqueños para colocar, 
reposicionar a estos destinos turísticos de playa y centro histórico como los principales 
a nivel nacional. 
HÉCTOR: Fíjate que, provechando el comentario de Ramiro, el gobernador Ulises Ruiz 
fue muy categórico al señalar en la reunión al propio Secretario de Turismo y al 
Director de FONATUR, recriminarles un poco el porqué Huatulco había estado 
permanecido o había permanecido perdón rezagado en comparación con los otros 4 
destinos turísticos que maneja y coordina el FONATUR. El gobernador se le intentó 
explicar el relanzamiento de lo que sería el complejo turístico de Huatulco y Ulises fue 
muy enfático en decir que el estado ya no aguantaba más relanzamientos, que lo que 
quería era una inversión definitiva en Huatulco que era el compromiso que habían 
tenido con la expropiación de 1984 y que no se había cumplido la expectativa ni para 
los inversionistas ni para los comuneros ni para el estado de Oaxaca; el gobernador 
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hizo un reclamo muy fuerte al FONATUR, al gobierno federal que no nada más es en 
este sexenio, en el sexenio pasado, en el antepasado y hay que recordar que en el ’84 
fue cuando se expropian los terrenos, las hectáreas de Valle de Huatulco  y hasta la 
fecha no se ha cumplido con las expectativas, Ulises Ruiz el gobernador de Oaxaca le 
va a aportar mucho a la carretera, a la supercarretera de Oaxaca-Huatulco, a Puerto 
Escondido con su ramal a Huatulco y la ampliación a 4 carriles de Puerto Escondido a 
Huatulco y de hecho estos… de esta inversión que acuerda con el Secretario de 
Turismo, 60 millones de pesos irán enfocados a rehabilitar y a embellecer todo lo que 
es el tramo de Puerto Escondido y Zicatela, a embellecer la parte de Masuntes y Polite, 
por el lado de Pochutla y Tonameca y con esto poder ser coherentes y congruentes 
con el engrandecimiento de la Costa, no nada más con el de Huatulco, porque como 
dice Ramiro tenemos Puerto Escondido de una manera muy rezagada, destinado a un 
turismo de bajos recursos económicos, destinado a un turismo extranjero, sí, pero con 
poco capital para invertir y lo que queremos es que Huatulco sea o crezca a la par de 
Puerto Escondido, hoy Puerto Escondido va a tener un Hospital, hoy Puerto Escondido 
tiene mejores vialidades, hoy Puerto Ángel tiene una planta de tratamientos que no la 
tenía y que además es un destino turístico que visitan los extranjeros. 
RAMIRO: Así es, perdón, aprovechando este comentario y también sería conveniente 
aprovechar la ruta Juquila-Puerto Escondido, muchos peregrinos vienen de otras 
partes del país, de Oaxaca van a Juquila, al Santuario y aprovechan para ir a Puerto 
Escondido a vacacionar al destino de playa o incluso van a Puerto Escondido y 
aprovechan para ir a Juquila. Una carretera que enlace inmediatamente a ambos 
puntos sería muy conveniente para dinamizar la economía de ambas zonas, Juquila y 
Puerto Escondido, ir aprovechando otros atractivos turísticos que hay en la costa 
oaxaqueña porque de que Oaxaca tiene atractivos los tiene, es cosa de irlos 
profundizando en su aprovechamiento. 
FELIPE: Y además aprovechar óptima y equitativamente los recursos, eso señalan 
muchas de las opiniones de las personas que amablemente emitieron sus opiniones 
para este programa, constatemos éstas que son las voces de Oaxaca. 
CÁPSULA 
FELIPE: Con estas opiniones con las voces de Oaxaca cambiamos de tema, un tema 
que también hemos tocado aquí, un tema delicado, Paulina, el de la elección o las 
elecciones por usos y costumbres; hay discriminación en algunas regiones del estado, 
concretamente en los Valles centrales, en la cuenca de Papaloapan, en la Costa y en 
el Istmo se da muy particularmente; el gobernador ha solicitado a la legislatura local 
una revisión a fondo. Comentarios periodísticos, Pau. 
PAULINA: Pues realmente me parece una iniciativa importante y me parece más que 
necesaria por la realidad que ahora estamos viviendo las mujeres, particularmente 
entiendo la razón por la cual en ciertas comunidades por usos y costumbres se 
determinó en algún momento este asunto con respecto a las mujeres, pero creo que 
está muchísimo más que demostrado que las mujeres podemos ir a la par de los 
hombres y ya es necesario que sea en todos los sentidos, en todos los ámbitos, en las 
7 regiones del estado, no es posible que hasta en ese sentido tengamos que estar 
relegadas las mujeres, creo que ese tema es muy importante, esperemos que 
realmente tenga eco y que realmente se pueda llegar a un acuerdo a beneficio de 
todas las partes, porque creo que las comunidades se pueden beneficiar del trabajo 
que pueden hacer las mujeres en todo el estado. 
FELIPE: Finalmente le ha puesto el cascabel al gato el gobernador, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Creo que la visita que hizo Ulises Ruiz a Santa María (inaudible) hace unos 
días para visitar no solamente la comunidad sino también entrevistarse con el 
Presidente y con la señora Eufrosina Cruz Mendoza, creo que fue muy importante, 
demostró mucha sensibilidad política el gobernador del estado, a lo mejor no está bien 
que yo lo diga de esa manera, pero teníamos que atender de tajo ese problema, ese 
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atraso en materia de legislación, creo que si bien es cierto los usos y costumbres nos 
han permitido tener un estado prácticamente en paz y que además han contribuido 
para que la transmisión de poderes también sea de una manera pacífica, tiene sus 
rezagos, tiene sus retrasos, el tema de las mujeres es uno muy grave, Eufrosina Cruz 
Mendoza puso el dedo en la llaga, fue la primera mujer en el estado, en los sistemas 
de usos y costumbres, que reclama sus derechos de manera legal, que le son asistidos 
y se les da la razón a nivel federal y a nivel estatal el gobernador con mucha 
sensibilidad política fue a la comunidad, le pide al Presidente municipal que como 
autoridad convoque al pueblo y reconsidere la participación de la mujer oaxaqueña en 
ese caso de Santa María (inaudible) que sea también un parte aguas para que en 
muchos municipios más, si no es que el resto o todos puedan permitirle a la mujer bajo 
estos sistemas de usos y costumbres votar y ser votados. Pero no nada más en el 
tema de la mujer tenemos muchos municipios que no permiten en sus agencias votar 
en las elecciones para elegir a sus autoridades y que incluso son ayuntamientos que 
están muy cerca a la capital, conurbados a la capital y que representan un grave 
rezago en esta materia. 
FELIPE: Ramiro Santaella. 
RAMIRO: Así es, la idiosincrasia que se rige por el sistema de usos y costumbres da 
lugar a mucha polémica, a disyuntivas. Incluso se habla… algunos especialistas 
señalan de que los usos y costumbres son atentatorios contra los derechos humanos, 
muchos profesionistas que radican en la ciudad de Oaxaca están obligados a ocupar 
cargos comunitarios y cuando se niegan les quitan los terrenos, los derechos 
comunitarios, pero por otro lado los usos y costumbres también dan pie para que las 
comunidades protejan su cultura, sus procedimientos comunitarios, es un tema muy 
polémico que hay que analizar a fondo con la participación de todos los sectores de 
especialistas, pero sobre todo tomando en cuenta el consenso de todos los pueblos 
que recurren a los usos y costumbres para dirigir su vida comunitaria. 
FELIPE: Un intento de mejorar las cosas podría ser si me permiten un atentado contra 
el uso y costumbre que tienen en muchas comunidades, Paulina, de que la mujer debe 
de estar en su casa y atendiendo las tareas del hogar y no involucrarse en nada que 
tenga que ver con la política del municipio de que se trate, ¿qué opinas tú en este 
sentido? para Héctor Pablo. 
PAULINA: Pues si efectivamente como dice la expresión, la mujer para el… ayúdame 
Ramiro es para el metate y el petate una cosa así que me parece bastante en desuso 
¿no? creo que las comunidades han sido lo suficientemente inteligentes y lo han 
demostrado de ir a la vanguardia de proyectos productivos, increíbles, pueblos 
mancomunados, pueblos que se unen y salen adelante, bueno una cantidad de 
proyectos que realmente lo sacan adelante. Me parece increíble que las comunidades 
no puedan aceptar que la mujer puede participar a la par de ellos, entonces es 
necesario ahí la inteligencia y la sensibilidad en las comunidades, eso es innegable, 
pero me parece que si es necesario sentarse a hablar y llegar a un acuerdo. Es 
necesario revisarlo y me parece que esta iniciativa, esperemos que realmente dé pie a 
que esto avance y que las mujeres realmente podamos tener  el derecho que nos 
asiste por la Constitución en todo el estado. 
FELIPE: Finalmente el tema estaba en el aire, acusó recibo ya el congreso local y 
¿actuará en consecuencia Héctor Pablo? 
HÉCTOR: Sí, hay una iniciativa para reformar el sipeo en su libro cuarto para permitir a 
las mujeres… para abrir este espacio de competición en el tema de los usos y 
costumbres para que las mujeres tengan acceso a ellos; finalmente si las comunidades 
que se rigen por este sistema definen en esas asambleas, van a votar por un hombre 
por decir algo para elegirlo como una autoridad, pues ya será una elección comunal, 
pero que no se le niegue el derecho a  una mujer de participar en esos procesos de 
elección, yo creo que ya está actuando en consecuencia la fracción parlamentaria del 
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PRI, según he leído en algunos diarios de comunicación la diputada Sofía Castro Ríos 
que además es diputada de esa región de San Carlos Yautepec ha hecho y no 
solamente es mujer sino es presidenta de la Comisión de Gobernación de la Cámara, 
ya está viendo lo relativo a esta iniciativa de reformas que le van a permitir a las 
mujeres ya votar y ser votadas. 
FELIPE: Ramiro Santaella. 
RAMIRO: Así es, como comentaba es un tema polémico, habrá que ver hasta dónde 
las mujeres son capaces de romper estas barreras de los hombres, en los pueblos y 
comunidades que se rigen por este tipo de usos y costumbres. Lo importante es lograr 
consensos, no es cosa de imponer, es lograr consensos y de que los varones en los 
pueblos acepten de que la mujer va avanzando en todos los sentidos, hay mujeres 
humildes, sin estudios pero muy capaces de llevar los destinos de una comunidad, se 
ha demostrado mucho en los pueblos de Oaxaca, pero lamentablemente esa cultura 
machista ha impedido el avance ya en los hechos de la mujer. 
FELIPE: (inaudible) sí Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Fíjate, perdón te quiero interrumpir, cuando Ulises Ruiz imagina sus 
programas sociales al inicio de su gobierno, la gran mayoría de los programas sociales 
van enfocados a las mujeres. El mayor número de analfabetas eran mujeres, las 
mujeres son las que necesitan el mayor número de servicios de gobierno, las actas de 
nacimiento, los estudios del papanicolau y el principal obstáculo que tuvieron las 
unidades móviles para el desarrollo de las comunidades es que los maridos no le 
permitían a las mujeres hacerse el examen del papanicolau, hoy más del 40% de estos 
exámenes que se hacen en todo el estado los hacen las unidades móviles y 
afortunadamente a través de estas unidades móviles hemos podido detectar a tiempo 
las mujeres que tienen estos inicios de esta enfermedad tan maligna y se ha podido 
combatir a tiempo y eso es un gran avance del gobierno de Ulises Ruiz. 
FELIPE: Una medida… Ramiro. 
RAMIRO: Incluso yo he sabido a través del sector salud de que muchas mujeres eran 
impedidas de ir al examen de papanicolau por sus esposos porque un doctor varón las 
iba a revisar les frenaban ese derecho, decían porque te va a revisar otro hombre, 
porque vas a ir con otro. Entonces son cosas que tiene que superar un estado como 
Oaxaca que es multiétnico. 
FELIPE: Es asunto de justicia y de equidad y hasta de congruencia, nos vamos 
rápidamente al siguiente tema. El viernes hay elecciones para renovar la dirección de 
la facultad de Derecho en la UABJO; decíamos al principio Héctor Pablo, hay 
señalamientos que el gobierno ha desmentido de que está metiendo las manos en este 
proceso ¿qué opinas?  
HÉCTOR: Debe quedar muy claro y aprovecho la oportunidad de hacerlo en este 
programa de que ni el gobernador Ulises Ruiz, ni el gobierno del estado tienen la más 
mínima intención de participar en la elección, no solamente en la facultad de derecho 
sino se nos viene también en fecha próxima el cambio del Rector. El gobierno del 
estado de Ulises Ruiz como gobernador ha instruido no solamente a su gabinete, sino 
también a todos aquellos que ajenos a la universidad pretendan meterse en la vida 
interna, en la soberanía, la autonomía perdón de la propia universidad pues que 
saquen las manos de ahí, ningún funcionario público tienen la instrucción, ni va a ser 
tolerada la participación de un funcionario público del gobierno del estado en esta 
elección, si hay algunas pruebas que las presenten, para que el gobierno tome las 
cartas en el asunto; de ninguna manera se pretende meter las manos en esta elección 
tan delicada para el gobierno, para el propio pueblo de Oaxaca es un tema que le 
corresponde, le compete exclusivamente a la Universidad Autónoma Benito Juárez y 
seremos respetuosos como gobierno de lo que  ellos decidan. 
FELIPE: Pau, alguna opinión en este sentido. 
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PAULINA: Pues… básicamente es una preocupación, el viernes realmente los 
estudiantes lleguen y sufragan bueno con inteligencia, con la suficiente calma, porque 
hemos visto probadamente en elecciones anteriores se ha salido completamente de 
control, esperemos que realmente no sea  necesario el uso de la fuerza, ni de la fuerza 
pública, ni que no sea, ni absolutamente necesario, ojalá que los estudiantes tengan 
esa inteligencia para simplemente ejercer el derecho universitario que tienen de votar y 
elegir. 
FELIPE: Y los contendientes practiquen la civilidad a que se comprometieron esta 
mañana, Ramiro. 
RAMIRO: Así es, bueno hay que reiterar de que (inaudible) de muchos problemas 
sociales de Oaxaca y siempre se habla y siempre se hablado durante muchos años de 
que siempre está presente la mano peluda, la mano negra del gobierno del estado en 
cada conflicto pero, sin embargo, el Rector Francisco Martínez reconoció de que la 
elección de la facultad de derecho va a ser un precedente para determinar cómo va a 
ser el relevo en la Rectoría, es una de las facultades más importantes en la 
universidad, la más conflictiva, donde está presente el porrismo, es un hecho 
inevitable, donde los distintos candidatos han hecho el compromiso de evitar actos 
porriles, actos violentos este viernes, pero ya se ha solicitado la presencia de la policía 
ministerial, la preventiva, la auxiliar, incluso de la Agencia Federal de Investigaciones, 
la AFI dependiente de la PGR porque muchos aseguran que habrá violencia, pero el 
Rector Francisco Martínez señala de que prevé un clima de paz y tranquilidad, pero 
hay que ver qué tanto los candidatos a la dirección de esa facultad respetan sus 
compromisos personales en el afán de mantener esta paz. 
FELIPE: La autonomía no debe ser impunidad, señaló el Rector hace unos días, 
Héctor Pablo, el gobierno tiene que velar porque se garantice la seguridad, hay 
movimientos porriles, algunos reclamos del (inaudible) UABJO, hay señalamientos 
diversos, el clima es verdaderamente efervescente, el gobierno está atento a ello. 
HÉCTOR: El gobierno va a sr coadyuvante de lo que sucede en territorio universitario, 
lo que solicite el Rector va a ser coadyuvante de la universidad; fuera del territorio 
universitario cualquier persona que cometa alguna infracción al reglamento, algún 
delito sin duda alguna será castigado con todo el peso de la ley, dentro de la 
universidad somos muy respetuosos de la autonomía, pero como dijo el Procurador de 
Justicia del estado, la autonomía no significa impunidad, el gobierno va a estar vigilante 
de que no haya este tipo de situaciones anómalas que empañan un proceso que debe 
de ser democrático, transparente, que debe competir exclusivamente a quienes están 
en la universidad, a nadie más, a ningún funcionario y de eso también el gobernador 
Ulises Ruiz ha sido muy enérgico en este llamado a que nadie meta las manos como 
dice Ramiro, tradicionalmente se hablaba de la participación del gobierno, en este 
sexenio el gobernador ha sido muy cuidadoso de eso y creo que hay todas las 
posibilidades de cooperación con el Rector de la Universidad Benito Juárez de Oaxaca 
para que este proceso transcurra sin novedad. 
FELIPE; Estamos cerca del final Héctor Pablo, está en marcha el proceso de relevo en 
la dirigencia estatal del PRI  en Oaxaca, en tu carácter de militante priista, de 
exdirigente del PRI ¿cuál es tu opinión en este sentido? 
HÉCTOR: Bueno, se abre el proceso de elección de la nueva dirigencia del partido, 
creo que es una gran oportunidad que tenemos los priístas para poder elegir a quien 
lleve las riendas del partido que es un proceso que no tienen mucho otros partidos 
políticos, sin embargo, en el que milito lo va a enfrentar de aquí al mes de marzo que 
será la toma de protesta, creemos que hay todas las condiciones para ratificar no 
solamente a un priismo organizado, sino también un priismo ganador, hemos ganado 
las 25 diputaciones locales, hemos ganado más de 400, perdón hablando de 
presidencias municipales de partidos políticos, más sumados con algunos que tienen 
militancia priísta que son de usos y costumbres, muchos Presidentes municipales han 
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manifestado su militancia del partido, más de 400 han sido priístas ya manifestados 
como tal y eso nos da mucho orgullo como partido y  bueno esperamos que transcurra 
también sin novedad la elección de la dirigencia del PRI. 
FELIPE: Debo decirles que en un suspiro se nos ha ido el tiempo, rápidamente se nos 
fue la media hora, Paulina muchas gracias. 
PAULINA: Al contrario muchas gracias. 
FELIPE: Gracias Ramiro, muchas gracias Héctor Pablo, muchas gracias sobre todo a 
usted por la preferencia de su atención; está permanentemente a su disposición, ya lo 
sabe, nuestro correo electrónico vocesdeoaxaca@gmail.com para que usted nos haga 
llegar sus comentarios, para que interactúe con nosotros, para que se haga valer como 
una de las voces de Oaxaca. Por hoy es todo, nos vemos la próxima semana, muchas 
gracias, muy buenas noches. 

28 ENE 08 40 FELIPE: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya, 
es la palabra. Está con nosotros como siempre el licenciado Héctor Ramírez Puga 
Leyva, Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del estado y vocero 
del mismo. Héctor Pablo, este que es un programa de información, análisis y debate, 
hará comentarios, responderá preguntas, intercambiará puntos de vista en torno a 
temas transcendentes que han llamado especialmente la atención de usted y de todos 
los oaxaqueños en días recientes; en primer lugar, seguramente usted y hoy escuchó, 
el viernes por la noche la semana pasada la entrevista que Jorge Fernández 
Menéndez le hizo al gobernador Ulises Ruiz, primera de una serie de entrevistas que 
bajo el programa, bajo el título del programa de viva voz, periódicamente concederá el 
gobernador Ulises Ruiz a connotados periodistas nacionales; en segundo lugar el 
supuesto desencuentro ya desmentido por el propio gobernador Ulises, entre él y el 
Secretario de Gobernación,  manejado el miércoles 23 de enero, en la columna Bajo 
Reserva del diario El Universal; enseguida las visitas de funcionarios federales que 
evidentemente apuntan el crecimiento en todos los sentidos de nuestro estado, el 
sábado pasado estuvo aquí Miguel Ángel Yunes y hoy el titular de SAGARPA, este 
último asunto muy vinculado con las providencias que estamos tomando frente a la 
inminente, me parece, entrada en vigor del capítulo agropecuario del Tratado de Libre 
Comercio. Asuntos, asuntos todos éstos que merecen un análisis responsablemente 
crítico y socialmente comprometido y para ello esta noche contamos con la presencia y 
la voz de dos destacados periodistas; me da mucho gusto saludar a Pedro Luis 
Cevallos, director general de Global Noticias. Pedro Luis muchas gracias por estar con 
nosotros. 
PEDRO: Al contrario Felipe, muchas gracias, Héctor Pablo buenas noches, Juan 
Carlos. También usted que nos está viendo y escuchando, gracias; trataremos de en 
estos minutos Felipe, de analizar como bien dices y comentar estos temas. 
FELIPE: Muchas gracias Pedro Luis; Juan Carlos Medrano colaborador de Global 
Noticias también, Juan Carlos qué amable por estar con nosotros, muchas gracias. 
JUAN: No, al contrario, gracias a ustedes Héctor Pablo, Felipe, Pedro, buenas noches. 
FELIPE: Héctor Pablo, muchas gracias, gracias a nuestros amigos periodistas, a ti, 
gracias, por supuesto, por la preferencia de su atención. Iniciamos un novedoso, los 
oaxaqueños y digo iniciamos los oaxaqueños porque estamos en comunidad en este 
esfuerzo, sociedad y gobierno, el viernes pasado un novedoso esquema de interacción 
y comunicación entre el gobernador del estado y la sociedad, el programa de viva voz, 
entrevistas que iniciaron con la de Jorge Fernández Menéndez, que periódicamente 
concederá el gobernador del estado a destacados periodistas nacionales; Héctor 
Pablo, aportación, significado, sentido y medio de  este esfuerzo. 
HÉCTOR: Bueno Felipe, primero que nada buenas noches, Pedro Luis, Juan Carlos, 
buenas noches. En efecto sí, el gobernador empezó el pasado viernes una serie de 
entrevistas que va a tener periódicamente con algunos periodistas nacionales; 
empezamos este vienes con Jorge Fernández Menéndez, seguramente en 15 días 
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más, porque va a ser de manera quincenal, el programa de viva voz con el gobernador 
estará presente el periodista Pablo Hiriart y así en lo sucesivo vendrán una serie de 
entrevistadores de corte nacional, no descartamos que en lo sucesivo también pueda 
haber por supuesto comunicadores oaxaqueños, de manera tal que la gente en 
Oaxaca, que la gente en el estado, pueda enterarse de lo último que está haciendo el 
gobernador en materia de desarrollo social, en materia pública de viva voz; como bien 
dice el programa, el gobernador tenía inquietud de que fuera escuchado y visto por la 
gente del interior del estado de Oaxaca y bueno pretendemos con este enlace que se 
hace desde algún lugar de Oaxaca, en este caso fue el Palacio de Gobierno, 
seguramente tendremos otras locaciones, hemos hablado con los productores que 
también tienen que ver con el Canal 9 y estamos previendo que también pudiera tener 
varias sedes en el Istmo, en la Costa, en la Cuenca, en la Sierra, que pudiera el 
gobernador desplazarse a esos lugares con los comunicadores y desde ahí hablar 
acerca de esa región y del resto del estado como una línea de (inaudible) directa que 
tendrían quienes puedan ver y escuchar este programa para que a su vez fueran 
respondidas algunas inquietudes en esta emisión que pretendemos sea una emisión 
muy compenetrada con el pueblo de Oaxaca y se cumpla con el objetivo que 
pretendemos como gobierno es brindar un gobernador, tener un gobernador cercano a 
la gente. 
FELIPE: El viernes, Pedro Luis, se habló de todo y sin (inaudible) me parece que con 
mucha claridad, creo que los oaxaqueños queremos eso, ¿no? 
PEDRO: Me parece que es un momento importante por el programa y también por el 
momento que vive Oaxaca, Héctor Pablo, como bien dices que la gente, que los 
oaxaqueños desean ver a sus líderes, a sus gobernantes dando a conocer las 
acciones; me parece, si estoy bien en el objetivo del programa, que está repercutiendo 
en este momento en el bienestar de los oaxaqueños, qué se está haciendo entre otros 
temas, escuché por ejemplo, salud, infraestructura carretera, proyectos para detonar el 
turismo, entonces me parece que eso es muy importante y ojalá cumpla estos 
objetivos. Pero yo quiero preguntarte Héctor Pablo, recuerdo hace algún tiempo algún 
gobernador que lo hacía todo desde un celular, gobernaba su estado a través de un 
celular, nunca estaba en su estado, además de este programa de televisión que me 
parece importantísimo y fundamental porque los oaxaqueños merecen o merecemos 
estar informados del (inaudible) sobre todo en este caso que es el gobernador, que es 
la autoridad máxima en el estado, además de esto el gobernador tiene contacto con las 
comunidades Héctor Pablo, hemos sabido de giras, hemos sabido de presencia, pero 
se está dando o se pretende aún hacer más énfasis para no solamente dejarlo en los 
medios electrónicos sino también trasladar esa presencia y ese contacto en las 
comunidades  
HÉCTOR: Fíjate Pedro Luis, qué bueno que me haces esa pregunta; 
independientemente de la serie de giras que el gobernador ha llevado a cabo en la 
entidad, más de 400 giras, más de 400 municipios que han sido visitados ya por el 
gobernador Ulises Ruiz, tenemos previsto un programa intenso con la gente a que se 
debe, bueno parte a veces de que cuando saltan inconformidades se derivan de la falta 
de comunicación entre el gobierno y el pueblo que se gobierna y creo que en esta 
administración del gobierno de Ulises Ruiz, tenemos la indicación de tener un 
gobernador muy cercano como les decía a la gente, pero muy atento también de los 
programas, acciones de su propio gobierno, con esto quiero decir que se va a 
implementar una línea directa 01 800 para todas la personas que quieran llamar desde 
el interior del estado, desde la propia capital para hacer denuncias públicas en torno a 
los programas sociales, para hacer también señalamientos concretos en cuanto a la 
obra pública, al desempeño de los funcionarios de gobierno y todo esto va de la mano 
también con una serie de cartas que el gobernador va a estar enviando a todos los 
beneficiarios de los programas sociales; tenemos ya listo un padrón de beneficiarios de 
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piso firme, despensas para adultos mayores (inaudible), unidades móviles, todos y 
cada uno de los servicios que presta el gobierno del estado vía cualquier dependencia, 
tenemos ya la concentración de estos beneficiarios para que el gobernador pueda 
interactuar vía correo con ellos y saber si en realidad les ha llegado el beneficio, si en 
realidad llegó el programa social, si no se está tergiversando el programa social o si 
alguien está cometiendo corrupción con estos programas sociales, creo que en esto 
está muy claro la inquietud de Ulises Ruiz de tener un gobierno transparente, un 
gobierno efectivo en cuanto a la medición de sus propios programas, pero además un 
gobierno transparente que rinda cuentas y un gobierno que esté también 
autoauditando, esto es, nosotros queremos saber qué funcionarios están funcionando 
valga la redundancia y qué funcionarios no están haciendo lo que les corresponde. 
PEDRO: Y la auditoría la va a hacer el pueblo, la gente. 
HÉCTOR: La gente va a hacer las propias auditorias, nosotros nos vamos a enterar vía 
estos medios de comunicación que vamos a tener con ellos, se tiene previsto que en 
una primera instancia el gobernador pueda enviar una misiva a un beneficiario de un 
programa social con el porte pagado, para que él a su vez regrese una carta sin que 
tenga que erogar un cargo extra y con ello poder enterarnos cómo estamos funcionado 
como gobierno. 
FELIPE: Bueno, Juan Carlos adelante. 
JUAN: Es un proceso novedoso, ¿en qué tiempo consideran ustedes tener ya los 
primeros resultados?, por ejemplo yo soy beneficiario del programa, entre comillas no 
quiere decir que lo sea, pero este… presento mi queja, denuncia o sugerencia, cuán 
será el proceso que tenga que seguir para tener una respuesta rápida, inmediata, 
oportuna. 
HÉCTOR: Buen, en cuanto el gobierno tenga la respuesta de la gente, tenemos un 
concentrado de esta información, se va a actuar de manera inmediata, tanto corregir 
ese tipo de programas como a funcionarios, en caso de que se les compruebe alguna 
anomalía en esta prestación de los servicios, y bueno lo que queremos saber también 
si los programas están siendo efectivos, están cumpliendo con el objetivo social que 
tenían al ser creados y si ese programa dejó o no ha dejado de ser funcional para la 
gente, te pongo un ejemplo el caso de las unidades móviles, en el caso del registro civil 
se entregaron ya muchas actas, se agotó ya en una gran medida este servicio, se 
saturó ya con este servicio de todas las comunidades rurales y urbanas y  bueno 
entramos ya en una etapa en el que el Registro Civil ya no es un beneficio tan efectivo 
como lo estaba siendo en los primeros meses del gobierno de Ulises Ruiz, habría que 
enfocar ese tipo de esfuerzos a otro tipo de servicios que generaran las mismas 
oportunidades para la gente y que además tuvieran otro tipo de varia… pongo un 
ejemplo en el caso de asesorías para proyectos productivos, el caso de la telemedicina 
que ya casi se está ampliando a todas las unidades móviles para el desarrollo, creo 
que son servicios que nos han dado  muy buenos resultados, pero queremos de 
cualquier manera (inaudible). 
PEDRO: Hay dos cosas Héctor Pablo, dos cosas en este asunto que se están 
planteando y como bien dice Juan Pablo es novedoso con el fin de tener ese contacto 
más cercano con la gente. Uno, la desconfianza de la gente cuando se establecen 
líneas telefónicas de atención ciudadana, dicen, siempre están ocupados, nunca nos 
contestan y lo segundo, una vez que se entrega la queja, la denuncia, el que no me 
llegó el programa o el beneficio qué se va hacer, qué resultado, qué va a suceder, 
¿esa persona recibirá el beneficio y la persona que no lo hizo llegar, sea el funcionario 
de cualquier nivel tendrá alguna sanción, Héctor Pablo? 
HÉCTOR: Sí, por supuesto, eso es la intención de que funcionen las cosas, cuando no 
funcionan, bueno pues hay que cambiarlas y en esta medida hemos sido o ha sido muy 
explícito el gobernador con todos los funcionarios, con el gabinete para que se actúe 
de una manera pronta, que se eviten gastos superfluos, me refiero en el costo de los 
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programas sociales si un programa social no está funcionando, si un programa no 
cumple su cometido entonces es ese recurso que estaba (inaudible) ese programa 
puede fácilmente canalizarse a otro, lo que queremos evitar es que haya corrupción, es 
que haya  malos manejos, es que no llegan los programas sociales a la gente y bueno 
la gente nos va a estar diciendo por estas vías de comunicación además del programa, 
cada quincena que va a tener el gobernador con los oaxaqueños va a poder decir el 
gobernador una vez que concluya el programa de televisión y de radio se lleva para sí 
todas las llamadas que le llegan.  
FELIPE: Es muy importante tomar en cuenta lo siguiente, un gobierno democrático que 
se precia de ser democrático está obligado no sólo a interactuar con la sociedad de 
una manera más aproximada y más frecuente, sino también a retro alimentar, a 
modificar muchas de sus acciones y muchas veces se queda en buenas intenciones 
Héctor Pablo, porque no hay la responsabilidad suficiente en los funcionarios 
encargados de los diferentes programas para cambiar las resistencias al cambio, serán 
sin duda un obstáculo serio en este sentido. 
HÉCTOR: No, no lo ha sido en el caso de las tenencias, del emplacamiento, hubo una 
resistencia a este cambio cuando se automatizó todo el procedimiento, algunas gentes 
que trabajan incluso en el departamento de tránsito del estado pues pusieron su 
resistencia a esas dádivas que se generaban con estos mecanismos obsoletos que se 
empleaban en otras administraciones y que al automatizase se salvan muchos 
obstáculos, se radica de una manera importante la corrupción y bueno la gente tiene 
de una manera muy rápida sus documentos y esto evita que haya malos manejos; hay 
resistencia, resistencias perdón pero las hemos vencido como gobierno y la instrucción 
de Ulises es que las sigamos venciendo. 
FELIPE: Juan Carlos Medrano. 
JUAN: Insisto, un buen esquema para medir el impacto de los programas sociales, hay 
que ver ahora la respuesta de la ciudadanía, sobre todo lo que comentaba Pedro 
,muchas veces la misma ciudadanía es la misma que se pone esa barrera de decir 
bueno, si llamo me atenderán mi programa, mi queja, mi sugerencia, yo creo que será 
un programa, habrá que esperarlo, ver los resultados en el corto, mediano tiempo para 
ir midiendo también el impacto de este tipo de situaciones y sobre todo, como dice 
Héctor Pablo, la respuesta que tiene el gobierno a esas quejas por parte de la 
ciudadanía. 
Finalmente y regresando un poquito al programa de Viva Voz, la gente lo ha aceptado, 
hay una buena, no solo aceptación sino disposición de participar en el programa, qué 
les parece si escuchamos, si vemos éstas, que son la voces de Oaxaca en dicho 
sentido. 
CÁPSULA  
COMERCIALES 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros; pues sí, el miércoles de la 
semana pasada en el diario El Universal, en la columna Bajo Reserva se señaló 
palabras más, palabras menos que el gobernador de Oaxaca había sido citado del 
lunes  al martes por el Secretario de Gobernación, dice textualmente la columna, que 
sin tener datos previos y (inaudible) suponer textualmente la crudeza del trato se le 
habló y hasta se le condicionó en resolver el problema magisterial, continúa la nota del 
Universal, en resolver el problema magisterial, asegurar la gobernabilidad y volver a 
despachar en la oficinas del Palacio de Gobierno, el gobernador Ulises Ruiz desmintió 
esta versión, y qué le parece si empezamos escuchando justamente el desmentido del 
gobernador del estado. 
CÁPSULA 
FELIPE: No sé, Héctor Pablo, es una calumnia, un acto de mala fe, un simple amarra 
navajas de los que en política se frecuentan mucho, hay algún trasfondo en este 
señalamiento. 
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HÉCTOR: Yo creo que es un trascendido sin fundamento, como usualmente se utiliza 
en la prensa nacional cuando un político quiere enviarle un mensaje a otro político y no 
se atreven a hacerlo de manera frontal, bueno pues utilizan algunos medios de 
comunicación y yo creo que fue el caso el del Universal, de ninguna manera hubo tal 
reclamo, tal condicionamiento, ni el secretario de Gobernación es de este estilo, no, el 
gobernador del estado no hubiera permitido, el gobierno de Oaxaca es autónomo, es 
soberano y toma sus propias decisiones y además en el uso del palacio de gobierno 
fue una decisión de Ulises Ruiz de entregarlo a la cultura y al turismo de Oaxaca, 
desde el primer día de su gobierno y de ninguna manera obedece a ninguna situación 
de gobernabilidad o que haya falta de condiciones para poder despachar desde el 
Palacio del Gobierno, Ulises Ruiz entra, se guarda el despacho del gobernador 
exclusivamente, el resto es utilizado para el  museo de Palacio y bueno tiene el uso 
que debe tener, que es destinado a la cultura, que los oaxaqueños disfruten esa 
cultura, el gobernador Ulises Ruiz entra las veces que desea hacerlo y despacha las 
veces que desea hacerlo, el Palacio del Gobierno apenas el viernes pasado estuvo con 
Jorge Fernández Menéndez en una entrevista que ya comentábamos y bueno la 
relación además con Juan Camilo Mouriño, Secretario de Gobernación es muy buena, 
es una relación que se fortaleció  a lo largo de los primeros meses del gobierno de 
Calderón, el Secretario de Gobernación Mouriño es una gente muy afectuosa con el 
gobernador de Oaxaca, a quien le ha manifestado en todo momento la disposición de 
poder trabajar de manera conjunta desde que estaba en la Jefatura de la Presidencia y 
hoy como Secretario de Gobernación, bueno pues nos da a los oaxaqueños mucho 
gusto que haya esa interlocución con el gobierno de Oaxaca, creo que se exageraron 
las cosas, a mí en lo personal me habló el titular de Comunicación Social de la 
Secretaría de Gobernación el pasado jueves por la tarde para informarme que el 
Secretario estaba muy molesto por este tipo de rumores que carecen de fundamento y 
me comentó que habría una aclaración de parte de la Secretaría de Gobernación, 
nosotros le comentamos que no era necesario, pero ellos creyeron prudente hacerlo 
para no extender este comentario que sólo busca dañar la imagen del gobierno de 
Oaxaca, que sólo busca poner a Oaxaca en el mismo escenario del 2006, lo cual está 
muy lejos de volver a suceder y además lo que sí tenemos que dejar muy en claro son 
tintes políticos, son filtraciones políticas que buscan empañar a un gobierno que está 
trabajando. 
PEDRO: Héctor Pablo, cuando se dan este tipo de cuestiones tú lo sabes bien, se 
analiza y se desmiente esto en fin, bueno el gobernador fue abordado por los 
reporteros de diferente medios y tuvo que comentar esto, pero según lo que se 
mencionó en esta columna no nada más era el regaño sino inclusive que el gobernador 
no tenía la capacidad ya de interlocución o de intercomunicación con diferentes actores 
políticos del estado y grupos, como la sección 22, como también la misma Asamblea 
Popular de los Pueblos de Oaxaca entre otros actores, que no tenía buena relación con 
algunos gobernadores, eso es lo primero y luego lo segundo en otra columna también 
de este diario Héctor Pablo, se mencionaba que habían ofrecido una embajada al 
gobernador del estado, me parece que en algún país europeo, de estas dos cosas 
sabemos ya se ha comentado que no son ciertas, pero yo quisiera escuchar tu 
comentario. 
HÉCTOR: Bueno, el gobernador mismo lo comentó cuando le hicieron la pregunta 
hace ya algunos meses que si aceptaría una embajada fura del país, él comentó que 
tiene trabajo, que los oaxaqueños le dieron trabajo hasta el 2010 y lo va a cumplir 
hasta el último día de su mandato, para aquellos que pretenden generar expectativas 
que no se van a cumplir o aquellos que tienen algún tipo de aventura tempranera en 
torno al gobierno de Oaxaca, esto no va  suceder, va  a seguir en el cargo hasta el 
último día de su mandato, es una decisión que tomó porque demás es un mandato que 
le dieron los oaxaqueños y no está pensando en este momento quién filtra, por dónde 
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viene o si tiene que cuidar la relación o no con los gobernadores, él también ya lo dijo, 
los exgobernadores tienen un papel, ser exgobernadores, han dejado de ser partícipes 
en la política estatal, algunos de ellos tienen algún cargo de representación popular, sí 
es cierto, en su ámbito son muy respetables, peor aquí el que gobierna es Ulises Ruiz 
y bueno, la relación se cuida hasta la medida de lo posible, pero tampoco se puede 
pretender que los exgobernadores se conviertan como un libro de consulta en cuanto  
a la política estatal se refiere, yo creo que eso está muy lejos de suceder. 
FELIPE: Juan Carlos. 
JUAN: Tal pareciera que hay entes que lejos de ir apoyando o aportando para el 
desarrollo de Oaxaca están empecinados en ir enredando más las situaciones, a veces 
no digo caso concreto, es este tipo de transcendidos en los medios nacionales. 
HÉCTOR: Bueno, tú recordaras apenas hace unos días el  gobernador dio un mensaje 
al pueblo de Oaxaca en los medios y en él hablaba de que Oaxaca nos necesita a 
todos, no podemos jalar uno para un lado otros para otro y tener a Oaxaca en el medio 
de una lucha (inaudible)  que lo único que va a dejar es más retraso, más marginación 
y más subdesarrollo, lo que Oaxaca requiere son más inversiones, requiere obras 
sociales, obras públicas  y nosotros los oaxaqueños no podemos perder el tiempo en 
pelearnos; Ulises ha convocado a toda la clase política oaxaqueña de todos los 
partidos políticos a sumarse a un trabajo no en pro del gobernador de Oaxaca, no pro 
Ulises Ruiz, por el estado de Oaxaca  y por su gente que es lo que vale la pena. 
PEDRO: Al margen, perdón Felipe, al margen de esto, cómo es esta relación, decías 
que a veces se generalice y dice, es buena la relación con el gobierno federal, pero en 
ocasiones también el gobernador ha dicho que hace falta que la federación se fije en el 
estado, que es necesario que aplique mayores recursos, es buena esta relación con el 
Presidente, sí están dados esos lazos con el Presidente, con los Secretarios de Estado 
por ejemplo, porque todo parece indicar que por una parte se comenta como dices 
hace un rato hay buena relación con el gobierno federal, pero a veces en algunos 
discursos oímos que se dice que no pone sus ojos en Oaxaca, entonces cómo es esto 
Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Mira, qué bueno que me haces esa pregunta Pedro Luis, porque nosotros 
fuimos en lo particular, fui alguien que cuestionó mucho la relación entre la federación y 
el estado de Oaxaca en los primeros meses de Gobierno de Felipe Calderón y en los 
últimos por supuesto de Vicente Fox, sin embargo creo que hemos encontrado un poco 
de luz, creo que hay o está habiendo la disposición del gobierno federal de trabajar con 
el estado y eso nos da mucho gusto, apenas el sábado pasado estuvo Miguel Ángel 
Yunes, Director del ISSSTE aquí en Oaxaca y hoy el Secretario de la SAGARPA y 
aprovecho para comentario, el Secretario de la SAGARPA tiene una fuerte 
confrontación en México con la fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de 
Diputados, con el propio Partido Revolucionario Institucional por la falta de congruencia 
dicen en la dirigencia nacional y los diputados federales del PRI  con respecto a las 
reglas de operación de los programas de esa dependencia, hay un choque frontal, 
incluso no fueron a la comparecencia del estado, sin embargo el gobernador de 
Oaxaca, lejos de confrontarse, lejos de evitar, o de distanciarse con el Secretario de 
SAGARPA lo invita al estado, firman aquí en Oaxaca un acuerdo para inyectar más 
recursos al campo y con eso demuestra que Oaxaca quiere trabajar, Oaxaca está 
dejando de lado las posiciones partidistas para entrar de lleno a posiciones 
institucionales que le garanticen al estado mayores recursos, el campo oaxaqueño es 
quien más lo necesita, no podemos pelearnos con la federación por cuestiones 
políticas, si por condiciones presupuestales Oaxaca va a través de sus legisladores 
federales, de sus diputados federales, de sus  Senadores de la República va a pelear 
por mejores recursos, va a seguir haciéndolo en el marco de una relación respetuosa, 
institucional con el gobierno federal, pero creo que ya hay condiciones para transitar en 
este sentido. 
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FELIPE: No hay pleito, no hay tampoco indiferencia de la Secretaría de Gobernación, 
concretamente ante el asunto magisterial no tenía mucho de haber tomado posesión 
Juan Camilo Mouriño cuando profesores oaxaqueños se manifestaron a las afueras de 
Gobernación para exigir asuntos de corte federal, además asuntos del SNTE, del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y del ISSSTE, sin embargo 
prácticamente los devolvieron para acá, no sé si nos hayan devuelto el problema 
aumentado, pero no corregido Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Creo que va a haber una relación muy respetuosa, cordial con el gobierno 
federal vía la Secretaría de Gobernación y de cara a la negociación que vamos a tener 
en mayo con las cuestiones salariales del magisterio oaxaqueño, pero además 
entiendo y creo que el magisterio oaxaqueño está también en esa disyuntiva, ellos 
están hablando también de los caminos que usaron en otros años y de que pudieran 
tener con el gobierno federal, con el propio gobierno del estado una relación 
respetuosa que les garantiza a ellos una aumento por lo menos una salida digna, 
acorde a sus necesidades y creo que vamos en esa ruta de poder lograrlo. 
PEDRO: Además, creo que la última conclusión a que llegó la Asamblea Magisterial 
me parece ya más propositiva, ya a un acuerdo que llegaron es en el sentido de no 
afectar las clases de los niños y eso me parece algo muy importante, nada más quería 
yo agregar algo a esta manifestación, gobernación una vez que tomó el nuevo 
secretario me parece que obedecía también a un calendario, a una agenda ya de la 
CNTE, de la Coordinadora, no solamente fueron los oaxaqueños, aunque ahí los 
manejaron como solamente oaxaqueños, me parece que no fue así. 
HÉCTOR: Y por temas del seguro del ISSSTE. 
FELIPE: (inaudible) y la renovación de la elección. 
HÉCTOR: Sí, son otros asuntos que no tienen que ver mucho con lo que sucede en 
Oaxaca. 
FELIPE: Juan Carlos., 
JUAN: Estamos hablando de una nueva relación entonces entre magisterio y gobierno 
del estado. 
HÉCTOR: Creo que la va a haber, tengo todos los elementos para pensar que sí puede 
ser y bueno vamos a esperar que esto suceda en el mes de mayo, que es cuando se 
hace la revisión de los salarios. 
FELIPE: Hay quienes dicen muchas cosas de Juan Camilo Mouriño, no vamos a hablar 
obviamente de su nacionalidad, éste es un asunto que no viene al caso, pero sí de su 
línea dura, esa línea dura de alguna manera tú la has desmentido cuando dices que el 
trato al menos con el gobernador Ulises Ruiz ha sido cordial en todo momento; como 
Secretario de Gobernación Juan Camilo Mouriño no actuará de una manera sesgada 
en relación con los gobiernos priistas. 
HÉCTOR: Bueno, yo escuché su mensaje y resaltaron dos temas cuando él toma 
protesta como Secretario de Gobernación, uno es la relación de respeto y de 
conciliación, de diálogo y de debate que va a abrir con las fracciones parlamentarias en 
la Cámara de Diputados, sobre todo en la discusión del presupuesto y la otra es la 
relación de respeto que va a tener con los medios de comunicación que creo que se 
perdió un poco en la etapa de la anterior Secretaría de Gobernación y que Juan Camilo 
Mouriño estoy cierto va a tener esa decisión de tender los puentes necesarios, vimos 
sin menospreciar tampoco el papel que tuvo el anterior secretario que se logró el 
consenso del presupuesto pasado, no solamente en una temprana fecha sino también 
que tuvo el consenso de casi todos los partidos y que muchos estados, el de Oaxaca 
por ejemplo, se vieron beneficiados con recursos frescos destinados sobre todo al 
sector carretero, esto habla de un manejo limpio del proceso de discusión de este 
presupuesto y bueno el otro tema es los medios de comunicación, viene una ley que 
tiene que ver con los medios de comunicación, viene una discusión de esta ley y bueno 
vamos a ver quién queda en la subsecretaría de Comunicación Social.  
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PEDRO: Oye Héctor Pablo, ¿todavía estamos en tiempos de que un funcionario de alto 
nivel regañe a un gobernador? y en dado caso que así sea, ¿Ulises Ruiz se dejaría 
regañar? 
HÉCTOR: Es lo que yo comenté en un principio, no es el estilo de Juan Camilo y Ulises 
Ruiz jamás lo permitiría, el estado es autónomo, soberano y toma sus propias 
decisiones, si fueran otros tiempos como los que se acostumbraba en otras épocas con 
chasquido de dedos los gobernadores eran removidos, en este caso la fortaleza de los 
gobernadores radica en la interacción y la compenetración que tengan con su pueblo, 
con el cual gobierna y eso hablamos al principio del programa, si nosotros tenemos 
relaciones con la gente de Oaxaca, si nosotros brindamos servicios y éstos son bien 
recibidos y hay una buena calificación de la imagen del gobernador y sigue habiendo 
elecciones transparentes, tranquilas, procesos democráticos, todo esto forma parte de 
un escenario ad hoc para que un gobernador como el de Oaxaca tiene el consenso de 
su gente, tiene el consenso de su  pueblo y por supuesto es lo único que necesita para 
poder gobernar. 
FELIPE: Perdón que te interrumpa Juan Carlos, es tiempo de ir a una… enseguida 
continuamos con ustedes, gracias. 
COMERCIALES  
Gracias por continuar con nosotros, el 6 de enero pasado justamente al conmemorarse 
un aniversario más de la ley agraria de 1915, el gobernador Ulises Ruiz dejó muy clara 
su postura en cuanto al capítulo agropecuario del Tratado de Libre Comercio, entonces 
a la fecha la efervescencia, el rechazo a esta entrada en vigor del capítulo 
agropecuario ha ido creciendo desmedidamente en el país, hay muchos reclamos, 
muchas organizaciones campesinas están comprometidos, muchos gobernantes ante 
la dificultad que representa negociar el Tratado de Libre Comercio; en ese apartado el 
gobierno de Oaxaca tiene aquí un serio predicamento, por una parte tiene presupuesto 
que respaldar a los campesinos, que no comprometerlos abiertamente en un tratado 
que sin duda les puede ser injusto, pero por otro lado está comprometido también el 
gobierno estatal de hacer cumplir la ley, en este caso un tratado que finalmente fue 
suscrito por los gobiernos federales de estos 3 países ante esta disyuntiva que está 
haciendo el gobierno, Héctor Pablo qué es lo que va a hacer el gobierno en adelante, 
tanto políticamente como el respaldo al campo concretamente. 
HÉCTOR: Bueno, también lo ha dicho Ulises Ruiz, en ese sentido tiene un punto de 
vista muy particular, el Tratado de Libre Comercio se firmó hace muchos años y es  un 
tratado que difícilmente puede entrar a revisión, ya es un acuerdo firmado por 3 países 
que tienen que echarse para adelante, es más, que ya está en marcha y que nos 
agarró sorprendidos a los mexicanos, nos agarró sorprendidos porque hubo un gran 
vacío entre estas administraciones, entre la que firmó el tratado y la actual en la que no 
ha habido de parte del gobierno federal una política congruente, coherente, pero 
además eficaz para el campo mexicano, dejamos prácticamente a los campesinos a la 
deriva expuestos a un Tratado de Libre Comercio que si bien es cierto hubiera podido 
resultar ventajoso para los mexicanos, de hecho ése fue uno de los motivos por el cual 
se firmó, lo estamos convirtiendo prácticamente en un experimento en el cual 
difícilmente vamos a poder salir librados; qué es lo que le toca al país, qué es lo que le 
toca a Oaxaca, bueno Ulises lo ha dicho también, que nos agarró sorprendidos, pero 
tenemos que hacer algo de manera inmediata, yo creo que debemos dejar de lado 
como lo dijo el gobernador los programas asistenciales que en poco ayudan realmente 
a generar economías, a generar alimentación y a generar producción en el campo 
mexicano y enfocar todo eso, presupuestos que hay que casi una gran mayoría se van 
a la basura y que son electoreros de una manera pues prácticamente total, es cuando 
afloran todo ese tipo de programas, poder orientar este tipo de presupuestos a 
(inaudible) en una sola bolsa y orientarlos de manera efectiva que nos puedan a los 
oaxaqueños por poner un ejemplo dar todas las posibilidades de generar empresas 
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sociales, de generar proyectos productivos de alta rentabilidad que le permitan no 
solamente la autosuficiencia alimentaria a las familias oaxaqueñas sino también que 
pudiéramos entrar a nivel de competitividad para la exportación, en Oaxaca se está 
haciendo un juego muy importante en ello, el gobernador ha firmado, ha sido testigo de 
la firma de convenios entre productores oaxaqueños que ya están exportando diversos 
productos de la entidad  que han sido cosechados en la entidad y que son comprados 
directamente por empresas estadounidenses, son los primeros beneficiarios de este 
Tratado de Libre Comercio, son los beneficiaros que supieron capacitarse a tiempo, 
conseguir los recursos a tiempo, poder generar sus propias escenarios a tiempo para 
poder llegar a éste con una alta posibilidad de competencia con el mercado 
internacional y bueno lo que le toca al gobierno de Oaxaca es empezar a incentivar ese 
tipo de organizaciones sociales, este tipo de empresas sociales que sin duda alguna 
están siendo todo un éxito en la entidad. 
JUAN: Habrá que convertir el campo oaxaqueño en un campo ganador. 
HÉCTOR: Eso es lo que se trata, porque queremos tenemos muchas condiciones a 
pesar de las condiciones geográficas y meteorológicas del estado, tenemos 
condiciones en muchas hectáreas del campo oaxaqueño para poder competir y para 
poder exportar, apenas el año pasado en el 2007 se pusieron más de 70 hectáreas de 
invernaderos en todo el estado, una cifra record que hizo el gobierno de Ulises Ruiz, 
este año pretendemos como gobierno y por instrucciones del gobernador incrementar 
de una manera substancial a través de la SEDER, Secretaría de Desarrollo Rural, este 
número de hectáreas de viveros en Oaxaca y que ello también incentive al campo, 
tiene más cosechas, tiene mejores cosechas y a la par poder encontrar canales de 
comercialización efectivos  a través de la Secretaría de Economía que está trabajando 
en ello también. 
PEDRO: Héctor Pablo, en estos 3 años de gobierno de Ulises Ruiz Ortiz se previó esto 
del Tratado de Libre Comercio en el campo, en su gobierno; en el programa estatal de 
desarrollo se sabía que un día tenía que operar este tratado ¿no? tendría que llegar 
una fecha en donde entraría en vigor y ante este panorama Ulises Ruiz Ortiz previó 
este asunto. 
HÉCTOR: Bueno, más que prever lo que pudiera o no suceder con el Tratado de Libre 
Comercio el gobernador encontró en los potenciales que tiene el estado, encontró 
también la llave para poder generar economías tanto familiares como sociales en la 
entidad que nos pudieran a nosotros incrementar los niveles no solamente de consumo 
sino también de evitar que con ello expulsáramos mano de obra y obviamente la 
migración y encontró en los potenciales, en el turismo, en la cultura, encontró 
potenciales en el campo oaxaqueño y desde el primer día de gobierno incentivó mucho 
a los presidentes municipales para que en lugar de construir obras fantasmas, obras 
suntuosas, como eran los palacios de gobierno, como eran las bardas perimetrales, 
como eran las bardas de los panteones, como eran algunas obras que no le 
beneficiaban a la comunidad, el gobernador Ulises Ruiz los enfocó mucho a que 
utilizaran sus presupuestos y con ello obras de recursos con el gobierno del estado 
para proyectos productivos, privilegiar siempre proyectos productivos, hace unos días 
apenas, hace unos días se reunió con una gran cantidad, varios, cientos de 
presidentes municipales del estado y les comentaba que si ellos privilegiaban el área 
de proyectos productivos de salud y de educación iban a tener no solamente todo el 
apoyo de su gobierno para este tipo de obras sociales, sino también que se iban a 
conseguir a través de otras organizaciones recursos adicionales para poder ayudar, 
recursos también de migrantes, recursos de gobierno del estado, recursos de los 
propios productores de los ayuntamientos, se hace una bolsa muy generosa y como 
ellos han empezado a generar sus propias organizaciones sociales… 
PEDRO: Depuró Ulises Ruiz al inicio de su gobierno, Héctor Pablo, programas que no 
eran necesarios, programas quizás electoreros, también yo creo que un gobernador 
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que le puso los nombres a programas como atajar el agua a como dé lugar, lluvia, 
(inaudible) algo así, ese tipo de cosas se fueron eliminado o no sé si se han quitado 
esos programas. 
HÉCTOR: No, hay muchos programas que se pueden pensar, son de corte electoral; 
sin embargo no es así en el caso del piso firme por ejemplo, el caso del piso firme es 
un programa que ha tenido una respuesta de manera contundente de la sociedad de 
Oaxaca y te estoy hablando también de las áreas urbanas, aquí en la capital es el 
municipio que más necesidad tenía de piso firme y estando en la capital del estado, 
imagínate cómo estarán o cómo estaban los otros municipios, se está tratando de 
llegar al 100%, se va a llegar a esa meta, estoy seguro en el tema de la alfabetización, 
bueno pues Ulises lo ha dicho en innumerables ocasiones, tenemos una gran cantidad 
de adultos mayores que saben leer y escribir, incluso están cursando primaria, algunos 
hasta secundaria, la red de universidades públicas que hizo el gobernador en estos 3 
años de gobierno pues han sido totalmente exitosas y todos esos son programas que 
de ninguna manera se pueden pensar son de corte electoral o que son de corte 
temporal, todos ellos han tenido un estudio, un presupuesto y una meta y estamos en 
la etapa de cumplir estas metas. 
FELIPE: Hay importante inversión hacia el campo para contra restar justamente estos 
efectos perniciosos de la entrada en vigor del capítulo agropecuario del TLC, y la gente 
reconoce las voces de Oaxaca que escuchamos enseguida nos permiten constatar 
este respaldo, este conocimiento a los esfuerzos que se hacen para favorecer al 
campo oaxaqueño. 
CÁPSULA. 
FELIPE: Pues ahí están las voces de Oaxaca, Héctor Pablo; una pregunta un poco 
(inaudible) y un tema delicado, el gobernador es priista, hoy estuvo aquí Alberto 
Cárdenas Jiménez que está siendo cuestionado por los priistas en el marco justamente 
de (inaudible) del TLC, ¿fue incómodo para el gobernador gestionar apoyos para el 
campo una vez que es un militante priista? 
HÉCTOR: Bueno, yo lo comenté hace unos minutos aquí en este programa, se quita 
un poco el asunto partidista, se dejan de lado algunas inquietudes de corte partidista y 
se toman inquietudes de corte institucional, Oaxaca necesita recursos, Oaxaca 
necesita del Secretario de Agricultura, Oaxaca necesita de la Presidencia de la 
República y no nos vamos a pelear por temas de partido cuando Oaxaca requiere de 
este tipo de situaciones presupuestales, lo que queremos también es que haya reglas 
de operación claras, que haya reglas de producción benéficas para los productores 
oaxaqueños, que no se estanquen los programas o se retrasen los programas por 
culpa de estas reglas de operación, que no se pongan los (inaudible) muy altos de 
manera tal que los estados muy difícilmente los puedan alcanzar para poder mezclar 
los recursos federales y estatales y que tomen en cuenta que Oaxaca es una entidad 
de bajo presupuesto, pero también de alto rezago y esa es una condición que 
difícilmente se da en otros estados y yo creo que por eso se deriva la visita del 
Secretario. 
PEDRO: (inaudible) telefonazo… ahora del Partido Revolucionario Institucional para el 
gobernador  con estas cosas ya no será de Bucarali sino del PRI. 
HÉCTOR: Bueno el PRI, lo comentábamos en el corte y decía Felipe Zardain  que 
cuando perdió Madrazo la presidencia comentó que había ganado el PRI su libertad, 
cuando perdió la candidatura la primera ocasión y bueno ciertamente el PRI dejó de 
ser el partido hegemónico, dejó de ser el partido dictatorial que era entes y en el que 
hay que reconocerlo, en el que el Presidente de la República mandaba en el PRI, 
mandaba en los gobernadores, mandaba en los diputados, mandaba en las cámaras y 
todo se hacía de acuerdo al Presidente de México; una vez que el PRI deja de tener al 
presidente de México tampoco se deja esta figura dictatorial de la dirigencia nacional y 
bueno no es el caso hoy en día, el gobernador de Oaxaca no solamente es autónomo 
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como gobernador sino también es un priista que ha tomado muchas decisiones al 
interior de su partido, que es respetado en su partido, es un gobernador que ha sido 
fundamental en la vida en la organización interna del PRI  y yo creo que tiene su 
espacio bien ganado, por eso no creo que haya ningún tipo de repercusiones. 
FELIPE: Y que empieza a encabezar un grupo interesante, Héctor Pablo, las 
referencias en este sentido… bueno, el gobernador de Oaxaca, el gobernador de 
Colima, algunos expresidentes del partido a nivel nacional como Mariano Palacios 
Alcocer, algunos diputados federales, algunos senadores también de la República se 
han puesto de acuerdo, han hablado en torno a la necesidad de que el PRI  tenga no 
una corriente sino un grupo de reflexión que le permita al partido tener también esa 
posibilidad de discusión al  interior, sin que ello signifique una confrontación o un 
abierto reto hacia la dirigencia nacional, el gobernador Ulises ha manifestado que 
respeta mucho a la presidenta del partido Beatriz Paredes Rangel, pero sin embargo 
hay cosas que se tienen que discutir y que no hay los canales adecuados, parece ser 
que en la Cámara de Diputados, en la Cámara de Senadores, en donde se definen 
todas las políticas públicas que debe tomar el PRI en el partido y no es ya en la 
dirigencia nacional, por eso la inquietud también de buscar estos espacios de reflexión 
que creo que van a ser posiciones muy interesantes de análisis y de debate que le 
permita también al priismo nacional tener la faceta y cumplir con la faceta de un partido 
no hegemónico, sino un partido interactivo, de un partido plural, un partido abierto a la 
discusión sobre todo y a las decisiones que deban tomar de manera conjunta como 
partido y no nada más las Cámaras. 
PEDRO: De reflexión, pero también al rato se convierte en un grupo de poder al interior 
del PRI, será esto un futuro muy cercano. 
HÉCTOR: Bueno, es difícil descartar, tampoco no se puede hacer de que el PRI sea un 
partido que no tiene corrientes políticas y que buscan al interior del partido espacios 
políticos de reflexión y también de elección y bueno esa es una posibilidad que te da 
un partido como el PRI, un partido que se discute es un partido en el que abiertamente 
ya se hablan (inaudible) nacionales y también los internos del PRI a diferencia de otros 
partidos que desde la presidencia siguen poniendo sus dirigentes (inaudible) 
FELIPE: Los interrumpo porque vamos a una breve y última pausa y seguimos con 
este tema y otros más libres que comentaremos, enseguida volvemos. 
COMERCIALES 
FELIPE: Muy breve, este segmento tenemos unos minutos tema libre rápidamente. 
PEDRO: Yo solamente me quedé con algo respecto al campo Héctor Pablo, respecto 
al primer tema que tocamos. Respecto al campo se sigue teniendo interlocución con 
líderes que a toda vista son rivales, que se han aprovechado de los campesinos, que 
han abusado de ellos, que no les han permitido beneficios de programas por ejemplo, 
sino que se los han quedado o los han dado solamente a sus amigos para tener el 
control de sus comunidades, se sigue teniendo estos puentes con ellos. 
HÉCTOR: Mira Pedro Luis, la ventaja de los programas sociales implementados por 
Ulises es que éstos van directamente al beneficiario, no pasan por las manos ni 
siquiera de los presidentes municipales y eso ya es una ventaja independientemente 
del partido en el que militen los productores de los programas, llegan directamente a 
los domicilios y ahí se ejecuta el programa social, creo que hay esa ventaja, se ha 
tratado también de radicar todo ese ámbito de corrupción que había en otras 
administraciones, en el trato por debajo de la mesa con los líderes y que originó mucho 
de la situación del 2006, ese fue un parte aguas muy especial en ese conflicto y que 
bueno tiene un trasfondo político y tiene trasfondo presupuestal que se dejó de percibir 
y por supuesto también tiene un trasfondo de corrupción. 
FELIPE: Juan Carlos una última pregunta. 
JUAN: Sí, rápidamente, hace rato hablabas de las reglas de operación para que estos 
programas se simplifiquen, en Oaxaca ha habido una, valga la redundancia, la 
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simplificación de los programas de las reglas de operación para que de manera 
inmediata los campesinos puedan acceder a los recursos y puedan llevar a cabo su 
esquemas. 
HÉCTOR: Bueno, el problema es que las reglas de operación las pone México, se 
discuten en la Cámara de Diputados sí, pero las pone la Secretaría en cuestión; en el 
caso de la SAGARPA ha sido muy evidente que en el retraso de los programas, de los 
recursos se deriva también de la falta de reglas de operación adecuadas prontas y 
expeditas, en Oaxaca hemos tratado de evitar en lo sucesivo que se regresen de 
recursos que ya habían sido etiquetados para Oaxaca y que por culpa de estas reglas 
de operación no fueron en la entidad, pero bueno todavía hay un retraso, pero no es un 
retraso que corresponda al gobierno del estado. 
Con estos cometarios llegamos más que al final; no nos resta más que agradecerles a 
nuestros amigos periodistas, Juan Carlos gracias, Pedro Luis, muchas gracias, Héctor 
Pablo, pero gracias sobre todo   usted por la preferencia de su atención; le 
recordamos, está permanentemente a su disposición nuestro correo electrónico 
vocedeoaxaca@gmail.com para que usted nos haga sugerencias a favor del 
mejoramiento de este programa para que interactúe con nosotros para que se haga 
valer como una de las voces de Oaxaca. Por hoy es todo, nos vemos la próxima 
semana, muchas gracias, muy buenas noches. 

4 FEB 08 41 RECOPILACIÓN DE PROGRAMAS POR EL FALLECIMIENTO DE LUIS SANTIAGO --- 
11 FEB 08 42 FELIPE: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya es 

la palabra. Está como siempre con nosotros el Licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga 
Leyva, Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del estado y Vocero 
del mismo. Hoy en este programa, usted lo sabe, la información, análisis y de debate 
revisaremos temas trascendentes y de actualidad que han llamado la atención de 
usted y de todos los oaxaqueños la semana anterior, en los días recientes destacando 
los siguientes: en primer lugar, la situación que prevalece en la Facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca; en seguida,  
dos asuntos que tienen que ver con el tema magisterial, primero la detención por unas 
horas el jueves de la semana pasada de Luis Fernando Canseco Girón, ex director, ex 
dirigente del magisterio de la sección 22 por parte de elementos de la AFI de la 
Agencia Federal de Investigaciones y en seguida la marcha que llevaron a cabo 
maestros de la sección 22 al día siguiente el viernes de la semana pasada aquí en 
Oaxaca demandando fundamentalmente la edición de la Convocatoria para la 
renovación de su dirigencia. Enseguida, dos hechos lamentables, dos hechos 
sangrientos primero, el enfrentamiento ocurrido el sábado pasado en Santa cruz  
(INAUDIBLE) en el que lamentablemente perdieron la vida dos personas y algunas 
más resultaron heridas y finalmente la detención de cinco policías que tuvieron que ver 
con la muerte de dos jóvenes hace algunos días en las inmediaciones de San Pedro 
Pochutla al tratar de evadir un operativo policiaco, temas todos estos que obviamente 
merecen una revisión responsablemente crítica, socialmente comprometida, y para ello 
esta noche contamos con la presencia y con la voz de dos destacados periodistas: me 
da mucho gusto saludar a Óscar Rodríguez, él es corresponsal del Diario Nacional 
Milenio, además de columnista de marca, gracias. 
ÓSCAR: Gracias Felipe, te agradezco mucho. 
FELIPE: Gracias Óscar por tu presencia; Guillermo Priego, Director General de la 
revista “Al Día”, gracias Guillermo. 
GUILLERMO: Gracias Felipe, gracias por la invitación. 
FELIPE: Muchas gracias a nuestros amigos periodistas, Héctor Pablo como siempre 
por tu participación y gracias sobre todo a usted por la preferencia de su atención. Nos 
vamos inmediatamente con la situación que prevalece en la facultad de Derecho y 
Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, una 
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situación, si me permite usted el término, que prometía ser complicada y que 
efectivamente se ha complicado a las descalificaciones previas a la elección llevada a 
cabo en enero pasado, se han sumado ya otras acciones, otras acciones delicadas que 
ponen en riesgo la estabilidad no sólo de la Universidad sino también de algunas 
partes de la población. Héctor Pablo, ¿qué es lo que puede hacer el gobierno? ¿ qué 
es lo qué está haciendo? y ¿hasta dónde piensa y puede llegar para de una buena vez 
dirimir el conflicto de la Facultad de Derecho? Obviamente a menos de cuatro meses 
de la sucesión del rector en la Universidad. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, primero que nada hay que dejar en claro que el gobierno del 
estado es muy respetuoso de la autonomía universitaria, siempre nos hemos 
mantenido al margen de las decisiones que tomen como entidad universitaria que son 
respetando su propia autonomía. El marco de la elección en Derecho, bueno, fue un… 
era un acto previsible, las confrontaciones al interior de la Universidad permitían pensar 
que pudiera haberse dado de esta naturaleza y de esta magnitud la elección cinco 
aspirantes un número reducido de votos le dan un poco de rigidez previo a la toma de 
protesta de quien ganó el proceso en la Universidad, el gobierno se ha mantenido al 
margen y a petición, solamente a petición de la Rectoría de la Universidad se ha 
tratado de privilegiar en las inmediaciones del centro universitario que haya 
tranquilidad, que no haya ningún tipo de disturbio que permita empañar un proceso que 
debe ser democrático, que debe ser autónomo y que debe ser libre y sobre todo 
respetuoso de la decisión de los universitarios. 
FELIPE: Puntos de vista periodísticos. 
ÓSCAR: (inaudible) en la mano negra que podría haber dentro de la Universidad 
tomando en cuenta que parece que hay grupos radicales al interior de la máxima casa 
de estudios, que tratan de volver a revivir lo que fue el 2006, el conflicto recuerdan que 
la Universidad ha sido histórico un punto (inaudible) de la historia de Oaxaca y no hay 
que descartar que hay grupos (inaudible) que buscan desestabilizar (inaudible) rectoría 
y buscar y poner alguna condición para poder manipular el gobierno o poder voltearlo 
de cabeza nuevamente. Yo no  sé qué opines, Coordinador (inaudible) debe ponerse el 
cinturón, los pantalones para poder tener el control ahí porque ya renunció 
Villavicencio, ya hubo balazos, autoatentados y bueno, es muy complicado lo que 
pueda pasar ahí las próximas semanas, ¿no? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, la instrucción del gobernador hacia con sus funcionarios ha 
sido de mantenerse al margen de esta situación, ha habido señalamientos concretos 
contra algunos funcionarios ellos han desmentido estas acusaciones; por supuesto que 
antes de acusarse debe probar, no ha habido una probatoria de que algún funcionario 
público haya intervenido en esta elección y como tú bien dices, la Universidad 
Autónoma de Benito Juárez de Oaxaca es un punto muy neurálgico  
ÓSCAR: (Inaudible) 
HÉCTOR PABLO: De la estabilidad del estado siempre que la universidad siempre se 
convulsiona, siempre el estado se resiente, es un punto muy neurálgico en la 
estabilidad de la entidad, hay que reconocerlo y como tal tratarlo, tratarlo con una 
manera muy respetuosa, viene (inaudible) tenemos encima ya la elección del rector de 
la Universidad en los próximos meses, lo que hay que vigilar, y si así lo deciden las 
autoridades universitarias con la intervención del gobierno, hay que vigilar mucho que 
este proceso de elección en Derecho tenga un buen término, se llegue a una feliz 
negociación que permita a los otros cinco participantes en esta contienda integrarse de 
manera solidaria con quien resultó triunfador en la elección vamos a estar muy atentos 
de ellos, es la instrucción del gobernador, sin meter las manos en el conflicto. 
GUILLERMO: Si bien es cierto que el gobierno no debe meterse en las cuestiones de 
la Universidad, pero cuando ello trasciende a la ciudadanía afectando al pueblo, yo 
creo que tiene que tomar cartas en el asunto también, como en el famoso, este, 
atentado, ¿no?, hay que investigar, hay que ver qué sucedió y bueno, castigar a quien 
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esté mintiendo o si verdaderamente hubo alguien que disparó, ¿no?  
ÓSCAR: (inaudible) yo creo que sí fue otro atentado, pasa la balacera, el chofer tiene 
un balazo en el pie, este cuate renuncia. 
GUILLERMO: Pero no tiene nada, ¿no? 
ÓSCAR: Pero renuncia para que no lo investiguen como que pasó (inaudible) 
GUILLERMO: Pero no tiene nada, no, no está herido porque no se presentó en ningún 
hospital, nadie lo curó, él no se ha presentado a declarar tampoco ni a poner una 
denuncia; también es importante lo que decía el procurador, él mete las manos al 
fuego que ninguno de los ministeriales fue, bueno, entonces hay que demostrarlo, el 
que ponga una denuncia y que demuestre, no. 
ÓSCAR: Oaxaca tiene otro atentado. Felipe:  
FELIPE: Ha habido, desgraciadamente hay que decir las cosas por su nombre, ha 
habido posturas de falsedad desde antes, desde que se acusaba incluso que muchos 
funcionarios de gobierno estaban metiendo las manos y apoyando algunos de los 
contendientes, yo no podría decir si realmente pasó o no lo que acusa Jesús 
Villavicencio, lo cierto es que hay alrededor de 2000 alumnos perjudicados que no 
pudieron presentar sus exámenes semestrales y que la sociedad oaxaqueña estaba 
empezando a hacer vulnerar en su paz y en su tranquilidad y tiene temor a que esto 
pueda crecer y pueda obviamente trastornar más la vida de los oaxaqueños, Héctor 
Pablo, creo que esto es el (inaudible) del asunto. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, la Universidad siempre ha estado propensa, expuesta a que 
todo tipo de personas o de grupos políticos metan las manos en la vida universitaria; 
afortunadamente no se ha logrado no lo han logrado, y esto ha permitido que la 
Universidad haya estado en unos años de tranquilidad al interior de la propia 
comunidad universitaria y lo que tenemos que preparar y lo que tenemos que ayudar y 
abonar es que esto siga sucediendo de esta manera; yo creo que como tú lo 
comentabas, si nosotros como gobierno empezamos a visualizar a la Universidad 
como un ente conflictivo, como un ente en el que se pueda meter las manos y tratar de 
tergiversar una elección como la que vivimos en derecho, bueno estamos cometiendo 
un error, no hay ningún funcionario público que se haya metido en esta elección, eso 
está muy claro y además hay que llegar hasta el fondo de las investigaciones, nadie 
puede ni siendo universitario, ni siendo fuera de la Universidad interesado en el 
conflicto puede mentir en torno a un suceso tan grave como el hecho de que alguien 
haya sido atentado en su vida, esto se va a llevar hasta las últimas investigaciones, se 
va a dejar muy claro si sucedió o no, si esto fue solamente un truco o no o realmente 
sucedió para pensar que alguien está tratando de influenciar la decisión de los 
universitarios.  
ÓSCAR: O para salir del conflicto y operar desde afuera, ¿no? hay que recordar que 
Jesús Villavicencio (inaudible) con Flavio Sosa Villavicencio, ¿no? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, yo quisiera dejar de lado las suposiciones, no podemos 
partir de suposiciones, mucho menos como gobierno, de pensar en si sucedió o no 
sucedió, si es o no familiar de uno o de otro personaje que esté en el reclusorio, creo 
que eso debe de quedar fuera, lo que tenemos que vigilar y dejar muy  claro es que el 
gobierno es respeto a la autonomía y como tal vamos a cuidar desde lejos que todo se 
lleve a cabo dentro de la normalidad para que no se pierda todo lo que ustedes están 
diciendo, las clases. 
GUILLERMO: Es que en la Universidad también todos los candidatos que van a una 
facultad, a una dirección de una facultad, realmente creen que es un trampolín, dicen 
de aquí agarro una dirección y me voy más adelante, mas sin embargo no debe de ser 
así, también tenemos el otro caso de que se me fue.  
ÓSCAR: Es el caso de (inaudible) organizada que fue Director de la Facultad de 
Derecho y ahora (inaudible) del lado de los buenos o de los malos. 
FELIPE: Bueno, finalmente aplicar la Ley, Héctor Pablo, porque la Facultad de Derecho 
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representa el 33% de la matrícula total de la Universidad, tiene una incidencia directa 
en la asociación del Rector y evidentemente si la Ley no se aplica oportunamente 
puede esta bola de nieve crecer y complicar mucho más las elecciones de mayo, 
Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Por supuesto hay esta elección de Rector, el 33% es muy 
significativo hablando en términos electorales al interior de la Universidad y bueno, 
entendemos desde ese punto de vista la lucha que hay al interior de los diferentes 
grupos de la Universidad; lo que hay que cuidar mucho es que esto no sea un 
parteaguas para la elección del Rector, que esto no influya en la elección del Rector, 
que esto no pretenda generar un ambiente a lo mejor un poco brumoso de lo que va a 
ser la elección del Rector. 
ÓSCAR: Y hay que recordar que (inaudible) llegó muy crispado con el grupo Leticia 
Mendoza que sigue vivo o que quiere hacer cosas dentro de la Universidad y 
posiblemente trate de nuevamente este grupo volver a atacar y tener el control de la 
Universidad; yo creo que hay que tener mucho control, yo no sé de qué forma podría 
hacerse si (inaudible) de Derechos Humanos o la Cámara de Diputados alguna 
instancia de sociedad civil que podría intervenir, hablar con los catedráticos de la 
facultad de la Universidad, hablar con la máxima casa de estudios, volver a 
reencontrarse lo que es la Universidad, no como una casa de grillos sino como una 
casa de estudios, yo creo que hay que volver a rescatar esa Universidad que está 
perdida en una (inaudible) que bueno, ya es de barriada, ¿no?. 
FELIPE: Y justamente en ese sentido se expresan, si le parece a usted, si les parece a 
ustedes, compartimos algunas opiniones registradas en éstas que son las Voces de 
Oaxaca. 
CÁPSULA 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros. El jueves de la semana pasada, 
como decíamos al principio, fue detenido por varias horas Luis Fernando Canseco 
Girón, ex dirigente de la sección 22 del magisterio,  por elementos de la AFI; si a mí me 
pidieran juzgar este asunto, yo  le pondría tres calificativos de entrada: ridículo, 
indignante y sospechoso ¿por qué? Ridículo porque se le detiene una horas al ex 
dirigente magisterial y después, sin pagar fianza sale, simple y sencillamente se exhibe 
el ejercicio de autoridad del gobierno federal que fue presionado para liberar al Luis 
Fernando, en segundo lugar. 
ÓSCAR: Está muy claro, Luis Felipe, se ve que Mouriño trató de volver a abrir la caja 
de pandora de Oaxaca con un alto riesgo político muy fuerte que pudo haber 
provocado otra situación conflictuante como la del 2006 yo (inaudible) además hay que 
recordarlo, fue parte de la mesa de negociación cuando se trató el tema de (inaudible) 
Canseco era el intermediario entre (inaudible) gobierno para poder trabajar en ese tipo 
de situaciones se entiende al único interlocutor del conflicto magisterial de la fuerza los 
maestros poco neutrales o posiblemente (inaudible) entre radicales y neutrales, 
entonces qué provocarías, con quién quedarías después de esta negociación y qué 
provocaría Mouriño con esta situación, volver a tocar como está la situación en 
Oaxaca, palpar como está el clima en Oaxaca tomando en cuenta como está Oaxaca 
(inaudible) 
FELIPE: Es por eso.  
GUILERMO: Lo que quiere el gobierno federal prácticamente es volver a desestabilizar 
a Oaxaca, ¿no? 
FELIPE: Pues Héctor Pablo, no sé qué opines pero la ejecución de una orden de 
aprehensión de esta naturaleza, si no con la paternidad al menos sí cuenta o debe 
contar con la venia del Secretario de Gobernación del Gobierno de la República punto 
de vista. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, la impartición de la justicia no es, no debe ser además parte 
de una canonjía de un funcionario federal de la magnitud de un secretario de 
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gobernación; yo creo que el secretario de gobernación no tuvo nada que ver, es una 
detención que se da en un marco de investigación del orden federal y hay que dejarlo 
muy en claro, en esta ocasión no participa el gobierno del estado, de ahí que las 
manifestaciones en contra sean del gobierno federal no del gobierno del estado, yo 
difiero mucho del hecho de que esta detención sea un termómetro que el gobierno 
federal haya pretendido tener, un termómetro para ver cómo seguía Oaxaca, no 
estamos jugando ni el gobierno federal ni el gobierno del estado, esto se da en el 
marco de la impartición de la justicia, los jueces que dictaron esta orden de 
aprehensión son quienes mejor saben el porqué y hasta dónde iba a impactar esto, 
jurídicamente hablando, y esto no tiene nada que ver con el gobierno del estado.  
ÓSCAR: (inaudible) un poco de lo que tú hablas, porque precisamente cuando se 
concluyó el conflicto hay una gran mesa de negociación en Gobernación, que 
precisamente encabezaron (inaudible) y estuvo Enrique (inaudible) Pacheco (inaudible) 
donde se habla (inaudible) unos puntos de la minuta, de esa gran minuta que se firmó, 
que es la que conjuga el conjunto conflicto oaxaqueño es de que (inaudible) las 
órdenes de aprehensión federal, como estatales contra los principales dirigentes del 
magisterio, había un compromiso de Abascal en esa minuta de suspender todas esas 
órdenes de aprehensión para que ellos pudieran bueno, eso fue parte de lo que 
propuso el magisterio entonces, si hay una orden de aprehensión contra un dirigente y 
sobre un hecho que sucedió en el 2006, entonces qué pasa que no se respetó la 
minuta del 2006, no me digas que Gobernación no sabía que había una minuta firmada 
en esos momentos y que prometí respetar. 
HÉCTOR PABLO: Yo nunca pude constatar si había o no una minuta firmada en torno 
a la suspensión de órdenes de aprehensión, eso es negociar la Ley, este, Óscar, yo 
creo que… 
ÓSCAR: Lo repartió el Magisterio y la APO acuérdate. 
HÉCTOR PABLO: Una cosa son los planteamientos que el Magisterio y la APO hagan 
en medio del conflicto y otra cosa es que el gobierno federal y por supuesto que el 
gobierno del estado no va a caer en eso que el gobierno federal esté negociando la 
impartición de la justicia, eso sería muy grave en el país, no creo que sea el caso. 
ÓSCAR: Pero fue un acuerdo político, después de una revuelta que hubo de una 
reconciliación. 
HÉCTOR PABLO: Para que haya una suspensión de órdenes de aprehensión tiene 
que pasar un procedimiento que no pasa por las decisiones de los funcionarios 
federales, no es el caso, además no llegó más allá de la propia detención, 
inmediatamente se le liberó y quien tendría que responder el porqué y cómo está 
sustentado este expediente jurídico es la federación. 
GUILLERMO: Esta muy cuestionado esto, Héctor Pablo. 
FELIPE: (inaudible) si no me equivoco también el nombre de una mujer detenida por la 
misma razón.  
GUILLERMO: Está muy cuestionado esto porque es imposible, la AFI trae una orden 
de aprehensión, la presenta, bueno pues entonces te llevas al detenido. 
ÓSCAR: Por el hecho del 2006. 
GUILLERMO: O sea sí están actuando casi dos años después.  
ÓSCAR: Pues hay mano negra, ¿no? 
GUILLERMO: Yo creo que está muy turbio esto.  
HÉCTOR PABLO: (inaudible) este tipo de delitos no fenecen (inaudible)  
GUILLERMO: Pues claro, hay que llevarlas a cabo, y estoy de acuerdo contigo, o sea, 
no podemos estar negociando con la Ley, hay una orden de aprehensión o hay una 
investigación, hay que llevarlas y hay que terminarlas y hay que concluirlas. 
HÉCTOR PABLO: Es un poco como cuando exigen la liberación de Flavio Sosa en las 
marchas, en los mítines de la APO y en algunas corrientes de magisterio el señor 
Flavio Sosa está cumpliendo una sentencia es parte. 
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ÓSCAR: Pero ha ganado algunos amparos, ¿no? (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Ha ganado unos amparos justamente, pero no le ha dado esta 
situación  jurídica para poder salir pronto de prisión. 
ÓSCAR: (inaudible) Calderón  
HÉCTOR PABLO: (inaudible) donde está recluido hay una, hay una instrucción de un 
juez que ordena así hacerlo y bueno, está pagando por un delito. 
ÓSCAR: (inaudible) frente a la catedral en estos momentos no sé si lo viste cuando 
pasamos por el zócalo permanece es un (inaudible) 
FELIPE: El Domingo. 
HÉCTOR PABLO: Pero la Ley no se negocia ni con ayuno ni con marchas, la Ley se 
cumple. 
GUILLERMO: Acuérdense que los ayunos verdaderos se hacen sin agua, no puede 
vivir mucho tiempo tomando agua, tomando agua no comes y tomas agua. 
ÓSCAR: Pero hay que tomar en cuenta el punto de vista de la gente. 
FELIPE: Se le debe de llamar dieta de líquidos en lugar de huelga de hambre. 
ÓSCAR: La expresión democrática del pueblo, la expresión democrática del pueblo, 
hay que ver la expresión democrática del pueblo que pide una situación que (inaudible) 
legalidad o ¿no? 
FELIPE: Lo cierto de esto, amigos, Héctor Pablo, es que al día siguiente hubo una 
marcha y la marcha estaba originalmente prevista, y básicamente el fundamento del 
reclamo fue que la dirigencia nacional del SNTE emitirá la convocatoria para la 
renovación de la dirigencia sindical, sin embargo, ya se adiciona en la marcha que por 
favor dicen los maestros dejen ya de acosar a los maestros y al magisterio a partir del 
hecho de Luis Fernando Canseco Girón del día anterior la marcha se adultera y se 
adultera quizá el reclamo magisterial a partir de un hecho del Gobierno Federal, Héctor 
Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Bueno mira ahí, qué bueno que tocas el tema, yo lo comenté con 
Guillermo Ortega ese mismo día en una entrevista. La marcha que hace el magisterio 
oaxaqueño, las marchas que hace en la capital y en muchas partes del interior del 
estado no obedecen a la detención de Luis Fernando Canseco Girón, es una marcha 
que estaba prevista, es una marcha que se desprende de un acuerdo de una asamblea 
estatal, me parece que un sábado anterior y que tenía como único objetivo exigirle a la 
dirigente de la sección perdón del sindicato nacional, Elba Esther Gordillo, exigirle que 
se emitiera la convocatoria para la renovación de la dirigencia  de la sección 22, ellos 
ya están en un proceso de renovación de su dirigencia, ellos están en otra dinámica, 
no tiene nada que ver esta marcha ni con las demandas salariales ni con los 
replanteamientos de liberación de presos ni tampoco tendría que ver con la detención 
un día antes de su ex dirigente Luis Fernando Canseco; en el marco de su propia 
marcha ellos hacen algunos pronunciamientos en torno a la detención, pero nada que 
ver con esto, es exclusivamente dirigido al sindicato nacional. 
ÓSCAR: (inaudible) donde también hablaban de que este, bueno tú también fuiste 
víctima de Elba Esther Gordillo, ¿no? Dicen que Elba Esther Gordillo es muy perversa 
¿no? y 
HÉCTOR PABLO: Más bien es al revés, jajajaja. 
ÓSCAR: Y como anunció el magisterio que iba contra Elba Esther Gordillo por la 
convocatoria inclusive amenazó de hacer un plantón afuera de su casa, yo creo que 
también ella como tiene sus influencias con Felipe Calderón y familia pues quiso meter 
la mano (inaudible) del magisterio para empezar a parar la fuerza del magisterio ¿no?. 
Yo recuerdo que cuando tú pediste la cabeza de Elba Esther Gordillo (inaudible) 
también se vengó de ti (inaudible) cuando eras Diputado Federal (inaudible) también 
hay que reconocer que también tiene sus hilos arriba y es la titiritera de la federación. 
HÉCTOR PABLO: Bueno… no, nunca se vengó de mí, se exigió la salida de una 
dirigente magisterial pero no como dirigente sino como (inaudible) 
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ÓSCAR: Pero se desquitó con Oaxaca, se desquitó con Oaxaca. 
HÉCTO RPABLO: No, no, no ella.  
ÓSACAR: Metió (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Bueno, jugó una parte en esa elección y fue denunciada y de hecho 
ya no está en las filas del PRI. 
ÓSCAR: Era la secretaria general. 
HÉCTOR PABLO: Pero eso no tiene nada que ver con los conflictos de Oaxaca 
(inaudible) 
ÓSCAR: Es el comportamiento de una persona. 
HÉCTOR PABLO: Pero no por un comportamiento, no es un parámetro, no puedes 
decir en esto se comportó así y debe comportarse así en los siguientes sucesos, no 
creo.  
ÓSCAR: Es una blanca palomita, jajaja.  
HÉCTOR PABLO: Yo descarto que haya tenido que ver la dirigente Elba Esther 
Gordillo, ella tiene en el interior su propio sindicato, tiene sus corrientes internas, tiene 
sus propios intereses y en el marco de ellos va a saber (inaudible) 
ÓSCAR: (inaudible) su brazo armado no. 
GUILLERMO: Mas sin embargo ahorita lo de la marcha que se vio en estos días 
pasados, bueno el magisterio sigue también sacando su bandera ahí lo 
mencionábamos hace rato de la cancelación de las órdenes de aprehensión, entonces 
¿no van a jugar con esto?, ¿no van a jugar con la ley?, ¿no se  va a cancelar nada?, 
¿qué es lo que va hacer el gobierno del estado? 
HÉCTOR PABLO: No, no se ha jugado con la Ley, no se ha puesto en la mesa con la 
negociación de la Ley, está quien debe de estar en la prisión cumpliendo una condena 
que no, que no ha sido impuesta por el gobernador ni por los funcionarios, tiene que 
ver el poder judicial en esto y bueno, somos respetuosos de los  poderes. 
FELIPE: ¿Qué les parece si vemos esta pequeña cápsula, una breve cápsula para 
justamente revisar el contenido de la marcha y seguir platicando sobre ella. 
CÁPSULA 
FELIPE: Ahí está la marcha, Héctor Pablo, amigos, se colgaron algunos integrantes de 
la APO, Marcelino Cuache, Florentino López se colgaron de la marcha, ¿qué se puede 
pensar en este sentido? 
ÓSCAR: La APO es parte del magisterio. 
HÉCTOR PABLO: Yo diferiría de esa posición, yo creo que como el conflicto, muchas 
corrientes muy subversivas muy radicales utilizaron al magisterio oaxaqueño de una 
manera muy cruel muy ruin porque el magisterio oaxaqueño independientemente de 
que quienes difieran o no compartan el posicionamiento del gobierno del estado, el 
magisterio oaxaqueño (inaudible) mucho de ser lo que se dio en el 2006 y ciertamente 
creó muchos integrantes de la APO se colgaron  ahí no solamente ellos sino intereses 
políticos y también algunos intereses extranjeros. 
GUILLERMO: No, pero el magisterio le abre la puerta a la APO, si el magisterio no 
quisiera no son bienvenidos, entonces de alguna manera ellos les han dado cabida a 
todo tipo de marchas y a todo este tipo de manifestaciones, los apoyan. 
ÓSCAR: El magisterio (inaudible) fuerte sigue vigente, está vivo, ve las (inaudible) y 
hay mucha gente  participando y aparte hay que reconocer que parte de la APO es la 
fuerza de la estructura operativa del magisterio o sea son algunos dirigentes de las 
corrientes (inaudible). 
FELIPE: Ahora finalmente la búsqueda la demanda del magisterio es la reivindicación 
de su petición fundamental que es justamente la misión de la convocatoria para 
renovar a la dirigencia sindical, sin embargo, prevén además de esta marcha cuatro 
acciones más, movilizaciones en el interior del estado y la quinta es irse a plantar 
indefinidamente frente a la casa de Elba Esther Gordillo en la colonia Polanco del 
Distrito Federal, me parece que eso nos debe de aclarar muy fehacientemente algo, el 
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magisterio está en su lucha sindical y la APO quizá colgándose nada más 
eventualmente de cualquier movimiento para tratar de revivir algunas tendencias, 
Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Creo que así es el magisterio, está en esa lucha que tú estás 
diciendo y el gobierno también va a ser muy respetuoso de ella, no pretendemos ni 
intervenir ni a favor ni en contra de ningún ala porque no nos compete como gobierno, 
ese es un asunto que tienen que resolver ellos y bueno, otra cosa son las 
organizaciones sociales que muchas son dirigidas por profesores de la sección 22, 
pero que eso no quiere decir que el magisterio oaxaqueño esté en pleno apoyando 
este tipo de situaciones y bueno, queda esperar, nos faltan unos días más para que 
emitan esta convocatoria, finalmente la sección 22 tiene que renovarse, no puede ser 
extemporánea  esta solicitud ni esta entrega de la convocatoria para la elección, los 
tiempos se tienen que cumplir, viene ya el 15 de mayo y tenemos que entrar en 
revisión de los planteamientos de la sección 22 y bueno, nos espera un año como 
todos los años desde hace 17 años. 
FELIPE: La interlocución con la dirigencia magisterial en ese tema se puede considerar 
existente, se puede considerar válida, vigente. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, hay condiciones para que este año como el año pasado se 
dé de una manera muy tranquila, creo que hay muchos avances de la rezonificación, 
van caminando los acuerdos a que se llegaron con la Secretaría de Gobernación, van 
también en esa ruta y bueno creo que hay todas las condiciones para que este año 
puedan llevarse a cabo estas platicas de una manera muy cordial. 
FELIPE: Muy bien, con estos comentarios vámonos a una breve pausa, enseguida 
continuamos. 
COMERCIALES 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros, Santa Cruz en (inaudible) el 
sábado pasado en la mañana hubo un enfrentamiento entre dos grupos políticos un 
enfrentamiento que podemos caracterizar como poselectoral. La Asamblea por Usos y 
Costumbres se llevó a cabo en octubre, ganó un grupo, sin embargo los perdedores se 
posesionaron del palacio municipal y justamente los ganadores para tratar de 
recuperarlo se enfrentaron, el saldo, dos personas muertas y varias personas heridas, 
Héctor Pablo, ¿de qué tamaño es el problema en la gobernabilidad y en la validez de 
los remedios políticos electorales (inaudible) las efervescencias que han surgido en 
diferentes partes del estado? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, esa zona de por sí ha sido conflictiva, los conflictos limítrofes 
en la sierra sur han sido muy constantes en (inaudible) viene saliendo de éstos, 
afortunadamente el gobierno del estado intervino desde el primer día de gobierno de 
Ulises Ruiz, el entonces secretario de gobierno Jorge Franco intervino ahí en esta zona 
y se solucionó en gran parte lo que se venía viviendo pero desgraciadamente viene 
una elección municipal, una elección que se rige por el sistema de usos y costumbres, 
una elección que es sancionada por la Dirección de Usos y Costumbres del Instituto 
Estatal Electoral y que no deja satisfechas a las partes en el conflicto, se toma, como tú 
bien dices, el Palacio Municipal, se llega a distintos enfrentamientos verbales desde el 
primero de enero a la fecha; desafortunadamente el sábado pasado bueno, pues se 
dio, se llevó a cabo el enfrentamiento y bueno la situación tensa no es una orografía 
fácil de solventar, tienes que entrar por unas carreteras sinuosas, la policía en las 
primeras horas no tenía todavía el control de la situación, sin embargo, pasadas 
algunas horas se llevan a cabo las primeras investigaciones, se están tratando de 
deslindar responsabilidades, aquí lo verdaderamente urgente, lo verdaderamente 
preocupante es que en la sierra sur haya una despistolización, creo que es urgente que 
así sea, la situación no es fácil por lo añejo de los conflictos limítrofes, la gente vive 
armada casi permanentemente; ya ahora, abonando un poco el conflicto municipal 
pues bueno yo creo que esto hay que cuidarlo mucho, hablé apenas con el secretario 
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de gobierno, ya están tomando medidas en el asunto, están tratando de sentar a la 
partes y de llegar a una conciliación, hay que recordar que es una elección, que ya se 
llevó a cabo una elección que ya fue sancionada por el Instituto Estatal Electoral pro la 
Dirección de Usos y Costumbres que es otra de las decisiones tanto como las relativas 
al magisterio como de las que hablamos una primera instancia que tiene que ver con la 
Universidad de Benito Juárez de Oaxaca, son tres casos en los que el gobierno del 
estado está impedido de poder actuar de manera inmediata y directa en estos asuntos, 
sin embargo vamos a hacer todo lo posible para poder llevar a una buena conciliación. 
ÓSCAR: (inaudible) aplicar la Ley porque según las investigaciones que se han 
realizado hasta el domingo en la noche pues arrojaban de que  parece que el hermano 
del  Diputado local y bueno el diputado local también mano negra Eracleo Cruz o 
Eracleo Juárez que es (inaudible) que es del PRI había encabezado la toma o la 
(inaudible) a la procuraduría, no sé si usted también que se aplique la Ley de manera 
estricta inclusive que se llevara a juicio jurídico al Diputado para que explique o qué es 
lo que estaba haciendo su hermano ahí o por qué él negociando en la ciudad de 
Oaxaca y su grupo o familiares atacando a la gente a balazos y a machetazos. 
HÉCTOR PABLO: El Diputado Eracleo había sido presidente municipal de esa 
población, las diferentes pugnas que ha habido ahí entre los grupos que ahí confluyen 
pues había ciertamente unas diferencias muy marcadas entre la gente del diputado y la 
gente que gana la presidencia municipal, sin embargo ir allá de un (inaudible) político 
tratar de señalar a un legislador como responsable de esos hechos pues también es…  
ÓSCAR: Pero un diputado es el encargado de coadyuvar la gobernabilidad, es un 
diputado para todos los partidos no sólo para un partido y por lo menos debería de 
haber evitado que su hermano que sí estuvo en el escenario no hubiera participado o 
disparado con arma de fuego. 
GUILLERMO: Héctor Pablo, hay detenidos. 
HÉCTOR PABLO: Se está en ese proceso, las detenciones se está investigando a 
fondo, lo que queremos evitar es como dice Óscar, que haya presunciones o sea no 
podemos partir de presunciones de que sí estuvo el hermano, de que si no estuvo, de 
que si tiene o no responsabilidad el diputado, ya hay gente en el lugar, ya hay control 
de la situación que están deslindando responsabilidades y lo que sí debe quedar muy 
claro es quien tenga una responsabilidad la va a pagar independientemente si tiene o 
no un cargo a la elección popular. 
FELIPE: El argumento que utilizan los que perdieron y por los que el argumento que 
desconocen la elección por el sistema de usos y costumbres es que no dejaron votar a 
muchas personas, esto nos habla de la remisión del sistema de usos y costumbres que 
ya se está llevando a cabo, me parece que es un ejemplo más de la necesidad de este 
tipo de remisión.  
HÉCTOR PABLO: Como lo ha dicho el gobernador Ulises Ruiz, hace falta revisar 
mucho lo de usos y costumbres, tuvimos el caso apenas del municipio de (inaudible) 
que no dejaban participar a una mujer, parece que ya hay una intención ahí de cambiar 
estas situaciones, es un poco luchar contra las tradiciones, las costumbres de los 
pueblos y es un poco también involucrarlos en esta nueva era de modernidad 
democrática que estamos viviendo en el país y que ciertamente tiene que irse o tiene 
que caminarse en esa ruta porque no podemos tampoco dejar de lado que el hecho de 
no dejar votar a una mujer o no dejar votar a las agencias municipales eso está 
trasgrediendo la propia Ley, la Constitución, el derecho a votar y ser votado y bueno 
tenemos que caminarle en ese sentido. 
ÓSCAR: (inaudible) yo quiero reconocerlo porque a nivel nacional es el primer 
gobernador que se atreve a meter las manos en una estructura indígena y si lo logra va 
a ser un gran reformista.  
HÉCTOR PABLO: Con el riesgo de que fuera señalado como un gobernador que 
pretende vulnerar las tradiciones y los usos y costumbres; yo creo que lo que está 
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haciendo el gobernador Ulises Ruiz es positivo, está caminando como se lo está 
marcando además la Constitución, al gobernador se le otorgó el cargo y el mandato 
para hacer y respetar la Ley y creo que va caminando en ese sentido. Lo de (inaudible) 
a nivel nacional tenemos estado vecinos que tienen todavía algunos rezagos 
(inaudible) 
ÓSCAR: Chiapas.  
HÉCTOR PABLO: Chiapas y Guerrero y lo que suceda en Oaxaca no solamente en el 
caso (inaudible) sino también en (inaudible) y en otras comunidades más, incluso 
algunas muy cercanas a la capital del estado van a influir seguramente para que 
muchas visiones encontradas en materias de Leyes indígenas se puedan solventar y 
se puedan llevar a cabo. 
GUILLERMO: Mencionabas hace rato de (inaudible) a esta gente, ¿ya lo están 
llevando a cabo?, ¿están haciendo algo por ellos?  
HÉCTOR PABLO: Hay programas del ejército pero hay que intensificarlos, creo que si 
se llevan a cabo operativos coordinados con las policías estatales podamos llegar a un 
buen acuerdo ahí en esa región de la sierra sur. 
GUILLERMO: Esto tiene toda la vida, es lo mismo. 
HÉCTOR PABLO: (inaudible) sí, sí es un estado muy complicado: 570 ayuntamientos, 
el 30% de todos los ayuntamientos del país, un grave rezago en materia de desarrollo 
social, claro que es complicado, pero tenemos que luchar contra ello. 
FELIPE: Ya que hablamos de estos operativos, qué les parece si revisamos el margen 
en el que se dio el lamentable asesinato, o así le debemos llamar, de dos jóvenes en 
las inmediaciones de San Pedro Pochutla por cinco policías, que ya están detenidos; 
qué les parece si revisamos cuáles son los operativos de seguridad que se están 
llevando a cabo, de los cuales se desprende justamente lo que enseguida 
comentaremos. 
CÁPSULA 
FELIPE: Muchas gracias por haber revisado esto juntos, en este marco se dio ese 
lamentable asunto, es cierto, evadieron un operativo policiaco varios jóvenes, dos de 
ellos lamentablemente fallecieron, como lo dijimos, pero por ahí en algún diario local se 
mencionó que actuó la policía con nerviosismo, estamos viendo alguna psicosis por 
parte de los cuerpos de seguridad frente a los problemas que tiene Oaxaca (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Pues debe suceder que tengan sus temores, que haya esa psicosis 
como tú dices, eso no pretende justificar lo que pasó en Pochutla. Yo me reuní con… 
por instrucciones del gobernador me reuní el sábado pasado con los familiares de las 
víctimas, con los papás de los dos muchachos que fallecieron y con los familiares 
también de quienes resultaron heridos, eran prácticamente unos niños, 17 y 18 años, 
estudiantes de diferentes universidades del estado, no tenían ellos en las primeras 
investigaciones, no tenían registro en sus cuerpos de quienes fallecieron de haber 
consumido ni drogas ni alcohol, no iban tomados, es decir, las investigaciones que 
están realizando no pretenden ni justificar, ni señalar a la policía preventiva, lo que 
queremos es que quede muy claro cómo sucedieron los hechos, se habla de que había 
un retén por parte de la policía, los familiares aseguran que no había habido ningún 
retén, entonces vamos a dejar que esto se llegue hasta las últimas conclusiones en las 
investigaciones, la decisión del gobernador del estado es de que si hay una 
responsabilidad de estos policías aun siendo funcionarios públicos, pues se va a tener 
que pagar con todo el peso de la Ley, esto no puede seguir sucediendo, a pesar de 
toda la gran ola de violencia que hay en el país y del propio nerviosismo de las 
corporaciones policiacas, que además es un nerviosismo natural de su labor que están 
desempeñando, con ello además también hay que reconocer que las policías de 
Oaxaca han cumplido en el marco sus facultades con estos operativos, son policías 
profesionales, sin embargo no vamos a dejar pasar por alto que cualquier funcionario 
público que haya cometido un error tan grave como el de haber matado a un ser 
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humano pues deje de pagar con todo el peso de la Ley. 
GUILLERMO: Dejemos claro y estarás de acuerdo que no fue una balacera, como 
mencionaban algunos diarios. 
HÉCTOR PABLO: No, los muchachos no traían ningún arma, no venían tomados, no 
estaban drogados y bueno, yo creo que hay que dejar hasta que se lleguen a las 
últimas investigaciones, ya el Procurador de Justicia Evencio Martínez se entrevistó no 
solamente con los familiares, viajó a Puerto Escondido para explicarles cómo va el 
curso de las investigaciones y que ellos tengan la seguridad de quienes fueron 
detenidos están pagando con todo el peso de la Ley y que así va a ser si es que hay 
otros policías más que participaron en este asunto y que les haya sido demostrada una 
culpabilidad. 
GUILLERMO: Son cinco detenidos, cinco policías detenidos. 
HÉCTOR PABLO: Cinco policías detenidos. 
GUILLERMO: Se menciona que hay un responsable, que es el delegado regional. 
HÉCTOR PABLO: Comandante regional. 
GUILLERMO: Comandante, ¿qué pasa con él, está de fuga? 
HÉCTOR PABLO: Bueno el comandante regional no ha sido aprehendido, está en 
curso esta investigación y hasta que no se diga qué es lo que sucedió y ni quiénes son 
los directamente señalados no podemos abonar en este asunto. 
ÓSCAR: Fíjate Felipe (inaudible) hay que recordar que días antes habían ejecutado al 
comandante Alejandro (inaudible). Pero te imaginas qué preocupante sería que todos 
los policías que nos cuidan estén nerviosos, entonces está muy complicado. 
FELIPE: Sí, pero qué preocupante va a ser también que se intimide a los policías. 
ÓSCAR: (inaudible) para eso están, para enfrentar la delincuencia.  
FELIPE: Porque finalmente estamos en un estado de inseguridad, particularmente. 
ÓSCAR: Todavía no.  
FELIPE: En esa región Héctor Pablo, entonces pues si efectivamente estaban en un 
operativo policiaco… 
ÓSCAR: Pero eran unos niños.  
FELIPE: Y estos jóvenes desatendieron las llamadas para que se detuvieran bueno, 
pues entonces…  
GUILLERMO: Fue una  imprudencia, pero no es para merecer la muerte, ¿no? 
ÓSCAR: Para que les disparen. 
FELIPE: Y qué tal, pregunto yo, y qué tal, lo digo con mucho respeto y sin justificar de 
ninguna manera los hechos, y que tal si hubieran sido sicarios los que iban en el 
vehículo y hubieran arremetido contra los policías.  
ÓSCAR: Cuántas camionetas andan recorriendo la ciudad, el municipio, los estados. 
GUILLERMO: Pero también el problema de esto es la inseguridad que existe en el 
estado, pero aparte también de años atrás, la gente realmente no está muy capacitada, 
no está bien capacitada, yo hace algunos años escribía una columna en la revista “Al 
Día” le llamé el triangulo de las bermudas: ver al comandante o el que estaba como 
capitán, ver a Salinas, Aristeo López Martínez y Moreno Rivas, esta gente realmente 
tenía asoleada aquí a Oaxaca, en vez de proporcionar seguridad proporcionaba 
inseguridad y ahí están los resultados, ahora lo acabamos de ver con la muerte de 
estos dos jóvenes. 
HÉCTOR PABLO: Bueno son señalamientos muy temerarios, yo quisiera no en aras de 
defender a un funcionario público o ex funcionario público, sino hay un señalamiento 
concreto, si no hay pruebas fehacientes de lo que está sucediendo yo veo muy 
temerario decir éste o el otro es culpable de tal cosa. En el caso de Pochutla yo me 
reuní con los familiares, ellos aseguran, además estaban presentes dos de los 
muchachos que acompañaron a los otros muchachos que fallecieron, estaban 
presentes ayer ellos, según su propia versión no había ningún retén, entonces según 
ellos es una imprudencia de la propia policía, sin querer decir que si fue así yo creo 
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que tenemos que dejar que todas las investigaciones se concluyan para no lastimar ni 
a la parte afectada ni a corporaciones policiacas, que a decir verdad al siguiente día o 
dos días después evitan un secuestro en Pochutla, y creo que también hay que 
destacar el papel de los policías del estado no por el hecho de que unos compañeros 
de ellos hayan cometido un error, gravísimo error se pueda demeritar la labor policiaca 
en el estado que ha sido una labor muy  loable, una labor que reconoce el gobernador 
del estado y de la cual nos sentimos satisfechos. 
ÓSCAR: Lo que pasa (inaudible) después del conflicto de 2006 a la policía se le dio un 
escudo, un tolete y un arma y yo creo que no les dijeron cómo se utilizaba porque para 
que hagan este tipo de cosas esta en chino, ¿no? 
HÉCTOR PABLO: Bueno hay capacitaciones de la policía, hay inversiones que 
tenemos que hacer en materia federal para el equipamiento y capacitación de las 
policías del estado, hay toda la intención de hacerlo, el fondo de seguridad nacional ha 
dado facilidades para poder en materia de recursos poder hacer algunas mezclas con 
el gobierno de Oaxaca y poder equipar más a los policías, estamos en ese proceso, 
Oaxaca es un estado dentro del rango nacional que todavía mantiene los estándares 
de seguridad, queremos cuidarlos, queremos cuidar mucho esto, pero no hay que 
descartar tampoco que hay una ola nacional de combate a la delincuencia organizada, 
que hay operativos federales de combate a la delincuencia organizada y bueno, es 
natural hasta cierto punto que en Oaxaca y otras entidades estén sucediendo los 
hechos que están sucediendo. 
GUILLERMO: Pero en los diarios nacionales se menciona que Oaxaca es uno de los 
estados más inseguros ahora comparado con Guerrero, también nada más que aquí 
no hay descabellados. 
HÉCTOR PABLO: Nuevo León y Guadalajara, en Jalisco y en Quintana Roo, en 
Cancún. 
GUILLERMO: Es uno de los estados más inseguros. 
HÉCTOR PABLO: Michoacán, el D.F, hay mucha inseguridad.  
GUILLERMO: Lo comparan con el Distrito Federal. 
HÉCTOR PABLO: Hay mucha inseguridad en lo nacional, hay mucha inseguridad en el 
plano nacional y todo se deriva del combate al crimen organizado, no podemos 
descartar que ningún estado tenga en este momento, ¿no? pues estamos viendo 
Michoacán, estamos viendo en lugares en donde no había ningún tipo de 
enfrentamientos de esta naturaleza ahora los hay y bueno tiene que ver mucho con el 
combate al narcotráfico. 
FELIPE: Bien, con estos comentarios vamos a una breve y última pausa y regresamos 
con el segmento final de nuestro programa. 
COMERCIALES 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros, estamos en temas libres, Óscar. 
ÓSCAR: Pues fíjate que yo hace unos días estaba yo leyendo en un periódico nacional 
respecto al problema (inaudible) la teoría de hacer una planta de biodisel en el Istmo 
de Tehuantepec y me están comentando que Oaxaca es una zona importante, podría 
ser un vacío de las energías limpias, yo hablaba con el gobernador del Istmo de 
Tehuantepec, le preguntaba si hay un proyecto integral para lo que es impulsar el 
biodisel, etanol, ¿tú qué sabes, Héctor pablo, respecto de eso? ¿sabes si hay un 
proyecto para impulsar las energías limpias y que sea la parte importante  para 
impulsar el desarrollo y equilibrarnos con el centro y el norte del país? 
HÉCTOR PABLO: Bueno en materia de etanol y lo que tiene que ver con energía 
eólica hemos avanzado muchísimo, el Istmo de Tehuantepec es una zona privilegiada 
por su geografía, por las corrientes de viento que hay allá y que nos permiten como 
ninguna otra parte del país tener los generadores de energía eólica sin pretender ser o 
pretender estar muy orgulloso de lo que se ha hecho, Oaxaca ya está ocupando los 
primeros lugares en América Latina en la generación de energías limpias y eso es muy 
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importante porque es una nueva opción, no solamente de generar energía para el país 
sino también de generar empleos para el estado y eso creo que debemos rescatarlo y 
debemos de retomarlo además el presidente de la República Felipe Calderón fue 
Secretario de Energía, fue uno de los más interesados en el proyecto de energía eólica 
y fue el que vino aquí a inaugurarla.  
ÓSCAR: (inaudible) Busca distraer una planta en el Istmo para estrenar su primer 
vehículo con biodisel, fíjate. 
FELIPE: Si no estoy mal informado en cuanto a energía eólica empresas españolas y 
francesas creo están dispuestas a invertir muchos miles de millones de dólares en el 
Istmo de Tehuantepec, esto nos compromete más a garantizar las condiciones de 
seguridad, todas las condiciones necesarias para que efectivamente se canalicen esas 
inversiones a favor de un detonante fundamental no sólo en el estado sino en esa 
región del sureste del país. 
HÉCTOR PABLO: Por supuesto es una oportunidad de crecimiento para Oaxaca en el 
marco también de lo que es el proyecto Transístmico, imagínate una zona segura, por 
supuesto que hay que trabajar para que esto suceda, pero una zona llena de empleos, 
de generación de inversiones; la energía eólica es impresionante es una 
impresionante, oportunidad de crecimiento y desarrollo para la gente del Istmo espero 
que así lo entiendan además los dirigentes sociales y políticos de esa región para que 
no solamente permitan sino la fomenten y si la fomentan estoy seguro que Oaxaca va 
a ser como lo ha querido Ulises Ruiz Oaxaca va a ser una entidad fundamental para el 
desarrollo del sur-sureste del país. 
GUILLERMO: Y vaya que le hace mucha falta a Oaxaca y vaya que le hace mucha 
falta al Istmo de Tehuantepec a toda esa zona y también en el aspecto turístico 
Huatulco necesita crecer más la misma capital que no cierren los inversionistas 
extranjeros sus operaciones acá. 
HÉCTOR PABLO: Fíjate que aprovechando lo que estas comentando en la última 
reunión con el secretario de Turismo le hablaba el secretario Elizondo al gobernador 
Ulises Ruiz y el director de FONATUR a su vez también de que habría que pensar en 
un relanzamiento definitivo de Huatulco y el gobernador les contestó bueno pues ya no 
quiero ensayos de tanto relanzar Huatulco ya me cansé del brazo ahora hay que 
hacerlo pero el relanzamiento de Huatulco es la carretera no hay un mejor 
relanzamiento del desarrollo turístico que generarle unas vías de comunicación rápidas 
como una súper carretera Oaxaca-Huatulco y puerto escondido. 
ÓSCAR: Lo que pasa es que van a construir dos hoteles grandes de 5 estrellas. 
HÉCTOR PABLO: Podríamos construir 3000 cuartos de hotel pero si no hay carreteras 
y no les damos la oportunidad a los turistas estatales nacionales de poder llegar 
cómodamente a un destino turístico como se puede llegar hoy en día a Acapulco 
bueno pues no vamos a poder competir con otros destinos en materia tampoco de los 
vuelos de avión son muy caros son precios que están compitiendo con Cancún con 
otros destinos que tienen a lo mejor mejores oportunidades de oferta turística y bueno 
Huatulco (inaudible) 
ÓSCAR: (inaudible) fue diputado federal antes estas dispuesto a sacrificarte para sacar 
ese proyecto de Huatulco levantar sacar a la costa por delante y (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Bueno lo está haciendo el gobernador Ulises Ruiz y en la medida 
que nosotros como funcionarios públicos estamos de su lado estamos apoyando y 
aportando el gobernador ha sido uno de los principales interesados en que la carretera 
a Huatulco se concluya que la carretera a Huatulco se consolide en una primera etapa. 
GUILLERMO: Ya que lo mencionabas que avance lleva a Huatulco. 
HÉCTOR PABLO: Bueno estamos prácticamente con el pago total del derecho de vía 
el derecho de vía nos da a nosotros la oportunidad de pensar en concesionarla o de 
entregársela al gobierno federal para que la haga el gobierno federal estamos en esa 
etapa de ver quién va a hacer para las mejores perspectivas para Oaxaca me refiero 
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con ello a que sea una carretera de una rápida construcción. 
GUILLERMO: Exigir calidad. 
HÉCTO RPABLO: Exigir por supuesto calidad y si hay y si se va a una licitación pública 
internacional estoy seguro que va a ver la calidad necesaria para tener una carretera 
con el planteamiento del PPS además de Oaxaca fue pionera en el lanzamiento de los 
PPS son proyectos de inversión privada y con ello poder tener una carretera rápida en 
su construcción, barata en su trayecto y además eficiente en su transportación yo creo 
que eso es básica la carretera que está proponiendo y que propuso Ulises Ruiz desde 
un principio que se pudiera ser a la costa de Oaxaca es fundamental para el desarrollo. 
ÓSCAR: (inaudible) en la zona cafetalera. 
HÉCTOR PABLO: Te adelanto que viene en fecha próxima el secretario de turismo a 
visitar la zona de la ruta dominica que es otra de las partes que Ulises está 
proponiendo para poder explotar de manera turísticamente hablando darle una 
alternativa de vida a la gente que difícilmente puede dedicarse al campo no hay mucha 
agua en la mixteca oaxaqueña pero hay ofertar pero hay templos hay rastros de otros 
siglos hay rastros arquitectónicos de otros siglos que nos permiten a nosotros ofertarlo 
y seguramente si hay inversión pública federal y estatal y si hay inversión privada 
vamos a poder complementar un tercer destino turístico en Oaxaca.  
FELIPE: Apuntalando pues uno de los dos ejes prioritarios el turismo que va de la 
mano con la cultura de los dos seres fundamentales del gobierno de Ulises Ruiz, algún 
comentario final Héctor Pablo estamos por llegar a la conclusión. 
HÉCTO PABLO: Bueno esperamos nosotros que en esta semana que está empezando 
el día de hoy podamos tener un Oaxaca tranquilo podamos llevar a la buena 
conciliación lo que tiene que ver la (inaudible) lo que tiene que ver con el magisterio 
oaxaqueño ojalá y ellos resuelvan a la brevedad el lanzamiento de su convocatoria en 
el caso de Pochutla vamos a seguir pendientes de que los familiares tengan los apoyos 
necesarios es la instrucción del gobernador Ulises Ruiz el pago de unas becas a unos 
muchachos que salvaron la vida una ayuda económica por supuesto de lo posible y el 
pago también de lo que tiene que ver con su atención médica, ayer me informó el 
presidente municipal de Pochutla José Manuel Ricaldez que sería trasladado uno más 
de los heridos a la capital del estado y el gobernador ha dado instrucciones a Martín 
Vázquez secretario de salud para que se corran con todos los gastos. 
FELIPE: Muy bien pues con estos comentarios de Héctor Pablo Ramírez Puga Leiva 
llegamos la final no me resta más que agradecerle a Óscar. 
ÓSCAR: Gracias. 
FELIPE: Guillermo gracias. 
GUILLERMO: Gracias Felipe. 
FELIPE: Por supuesto gracias Héctor Pablo y gracias sobre todo a usted por la 
preferencia de su atención ya lo sabe está permanentemente a su disposición nuestro 
correo electrónico vocesdeoaxaca@gmail.com para que usted nos haga llegar las 
sugerencias a favor del mejoramiento de este esfuerzo de análisis, información y 
debate por hoy es todo nos vemos la próxima semana con los temas más importantes 
que se presenten en los días siguientes. Hasta entonces muchas gracias, muy buenas 
noches. 

18 FEB 08 43 LOCUTOR: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, 
suya es la palabra. Está siempre con nosotros como la parte gubernamental de este 
ejercicio, el licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador General de 
Comunicación Social del Gobierno del estado y vocero del mismo.  
Hoy en este programa, usted sabe, de información, análisis y debate, revisaremos 
temas que a usted le interesan, temas de actualidad, temas recientes en la vida 
política, económica y social de Oaxaca. Destacan entre ellos, en primer lugar, la visita 
a nuestra ciudad de Oaxaca de la Comisión Civil Internacional de Observación por los 
Derechos Humanos. En seguida, los conflictos que se están presentando entre las 
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secciones 22 y 59 del magisterio oaxaqueño, que han hecho, parece, crisis ya en 
algunos municipios y que por supuesto nos ponen a todos en cierto riesgo, problemas 
que por supuesto, son intersindicales por la posesión de más de cien escuelas en 
diferentes partes de nuestra entidad y finalmente el sismo del martes pasado. Un sismo 
que afectó al estado de Oaxaca y a otras entidades de la República Mexicana. Es 
importante revisar los daños, las atenciones, los remedios  hasta el momento puestos y 
quizá, por qué no decirlo, los remedios pendientes. Temas estos que por supuesto 
merecen ser ventilados en sus trasfondos. Para ello, esta noche contamos además de 
la presencia de Héctor Pablo, con la presencia y la voz de dos destacados periodistas. 
Me da mucho gusto saludar a Pedro Piñón, él es articulista del Diario de Oaxaca. 
Gracias, Pedro, por estar con nosotros.  
PEDRO: Muchas gracias.  
LOCUTOR: Héctor Villanueva, reportero del Diario de Antequera, quien también nos 
acompaña esta noche. Gracias, Héctor. 
HÉCTOR: Muchas gracias, licenciado. Gracias por la invitación. 
LOCUTOR: Muchas gracias a nuestros amigos periodistas. Héctor Pablo, muchas 
gracias, sobre todo a usted como siempre por la preferencia de su atención. 
Un organismo más, defensor de los Derechos Humanos, que viene a visitarnos, a 
observarnos a los oaxaqueños. Qué le parece si antes de entrar en comentarios 
revisamos esta breve cápsula. 
CÁPSULA 
LOCUTOR: Ahí está un tema polémico, antes de los puntos de vista, quizá 
controversias que puede haber en ese sentido. 
Héctor Pablo, ¿cómo ha entendido primero y cómo ha entendido después el gobierno 
del estado la visita de esta Comisión Civil Internacional de Observación por los 
Derechos Humanos? 
PUGA: Bueno, primero que nada, buenas noches Pedro, Héctor Villanueva, muy 
agradecido por estar aquí, Felipe, como siempre. Bueno la entendemos en su justa 
dimensión, la Comisión Civil por la observancia de los Derechos Humanos, Comisión 
Internacional…de carácter internacional (sic) estuvo en Oaxaca, como han estado 
muchas otras comisiones de Derechos Humanos. A todas ellas el gobernador Ulises 
Ruiz ha dado, eh puntual (sic) puntuales instrucciones al gabinete para que sean, no 
solamente atentos, si no se brinde toda la información correspondiente al conflicto que 
vivimos los oaxaqueños en el 2006, previo, durante y después del conflicto. Toda la 
documentación que las comisiones de derechos humanos necesiten, todas las pruebas 
documentales que haya que entregar, se están juntando, se están entregando, no 
solamente en el caso de esta Comisión Civil Internacional que estuvieron aquí, algunos 
de sus dirigentes. Oaxaca ha sido prácticamente una entidad que ha estado abierta a 
todo tipo de investigación en este rubro, se han atendido y creo que ha dejado 
constancia de ello, el gobierno del estado. 
De que se han atendido todas las recomendaciones de las Comisiones. De la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos. La propia Comisión estatal que hoy en día, sabemos 
que después de una aprobación del congreso, que el presidente de la Comisión Estatal 
de Derechos Humanos ya no es definida por el gobernador del estado, es una iniciativa 
de ley que propone el propio gobernador Ulises Ruiz, para que sea el Congreso del 
estado, un análisis que se haga de estos aspirantes, previo quienes decidan, no 
solamente quienes conforman la presidencia, sino también el cuerpo de consejería de 
la Comisión Estatal de Derechos Humanos. En fin ha habido muestras del gobierno 
estatal, para que, en conjunto con los funcionarios del gobierno, se entreguen todos los 
documentales. 
Lo que queremos dejar muy claro es, no solamente demostrar que el gobierno de 
Oaxaca, actuó apegado a derecho en la mayor parte del ejecutivo del estado, pudiera 
haber sido de algún funcionario estatal, pero estamos abiertos a que esto se 
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compruebe y se castigue de ser necesario, de comprobarse por supuesto, omisiones a 
la salvaguarda a los Derechos Humanos en Oaxaca. Pero además queremos dejar en 
claro algo, también estamos entregando documentación, testimoniales de todo lo que 
hizo la asamblea, la autodenominada asamblea popular de los pueblos de Oaxaca, con 
el objeto de que estas comisiones puedan enterarse no solamente de la parte que le 
toca al estado, sino también de la parte que le toca a la sociedad civil. La sociedad civil 
tiene que hablar, la sociedad civil que padeció ese conflicto también tiene que dar su 
punto de vista y tiene que entregar las pruebas que para ello considere pertinentes, 
porque esto debe ser un estudio totalmente completo. 
PUNTOS DE VISTA PERIODISTICOS 
PEDRO: A ese respecto, uhmm, he leído que se reformó el artículo 114 constitucional 
para darle prioridad a la comisión estatal de Derechos Humanos, no gubernamental, no 
atado al sistema de gobierno estatal. Especifica el artículo 114 constitucional los 
derechos que tiene todo ciudadano para defenderse ante cualquier agresión, para 
buscar las instancias legales del ministerio público en este caso. Una cosa, este, que 
me llama la atención, licenciado, por qué a los criminales agresores de la sociedad se 
les pone pronto en libertad y yo no he visto que se le dé prioridad a las organizaciones 
sociales en sus demandas de petición, de protección a sus bienes destruidos, a la 
alteración incluso que sufrimos a nivel internacional y nacional en la perspectiva de 
nuestra imagen. Es decir, hay una llamada exposición de hechos que no entra en el 
articulado del 114 constitucional, porque a decir de la Cámara de Diputados o el 
Presidente de la Cámara de Diputados no quieren tocar los intereses de los agresores. 
¿Es posible que el gobierno del estado actúe en consecuencia a favor de la 
delincuencia, abriéndoles las puertas a la libertad, después de agredir al pueblo y el 
pueblo dejarlo aislado sin justicia? 
PUGA: Bueno creo que, este, tenemos que observar el conflicto del 2006 de una 
manera global para poder entender, no solamente las causas que lo originaron, sino 
también las consecuencias que se derivaron después de esta revuelta en la capital del 
estado.  
Creo Pedro, que si nosotros analizamos el conflicto y si nosotros analizamos después, 
a posteriori del propio conflicto, vamos a darnos cuenta de que ciertamente hubo gente 
que salió de prisión, gente que no se le pudo comprobar su participación en los 
hechos, pero hay gente recluida en los penales del estado, que son en este momento 
objeto de… están cumpliendo en este momento una pena, una sentencia y que 
además están sujetos a proceso. Entonces tenemos que, nosotros tener concebido 
que el conflicto tiene dentro de sí una complejidad inmersa, debido a que tienes que… 
cuidando que no se transgreda la ley, ni se ponga los acuerdos por encima de la mesa, 
ni siquiera por encima de la mesa, acuerdos políticos por encima de la propia ley. 
Nosotros tenemos que ser muy objetivos en éste, una plena participación, quiero 
decirte están purgando esa pena, esa sentencia, están sujetos a proceso en las 
cárceles de Oaxaca. Pero hay que analizar, como te decía, de manera global el asunto 
de la observación de los Derechos Humanos, porque de manera internacional, nacional 
e incluso estatal se ha dado una profunda preocupación de las organizaciones civiles 
de Derechos Humanos por la defensa de éstas, siempre señalando al gobierno del 
estado. Porque ésa es la naturaleza con la que nacen estas organizaciones no 
gubernamentales.  
Los señalamientos van directamente a quien ejerce el poder en un estado, en un 
municipio o en una nación, concretamente en el país, en México. Pero no contemplan 
en su creación, en su fundamento jurídico, no contemplan ellos una observancia de un 
ataque a los derechos humanos desde las instancias gubernamentales. Con esto 
quiero decir, que habría que estudiar a fondo también, cómo nacen estas 
organizaciones, estas ONG’s, por qué no observan que también faltaron a los derechos 
humanos de muchas personas que habitaban la ciudad de Oaxaca. 
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PEDRO: Licenciado, ¿no considera que han tergiversado su naturaleza? 
PUGA: Es precisamente lo que estoy diciendo, que no han justificado a plenitud el 
nacimiento de este tipo de organizaciones, desde un punto de vista muy particular.  
PEDRO: Porque la comisión de derechos humanos nace para vigilar la aplicación real 
de la justicia… de las leyes, es decir, que una persona acusada se le aplique la ley, 
pero de acuerdo a la sujeción… inaudible. 
LOCUTOR: Yo interrumpiría… los derechos humanos son la defensa del individuo ante 
el ejercicio de autoridad, de cualquier manera que sea este ejercicio de autoridad. A 
veces nosotros nos quejamos, que quién defiende, que por qué las organizaciones de 
derechos humanos no defienden, que por qué las organizaciones de derechos 
humanos no defienden a la sociedad. Finalmente, están para defender al individuo ante 
el ejercicio de autoridad. Finalmente, están para defender al individuo ante el ejercicio 
de autoridad, pero lo cierto, no sé, Héctor, qué opines tú, es que estamos viendo nada 
más la segunda parte de la película.  
HÉCTOR VILLANUEVA: Bueno, es que esta película tiene varios esquemas. Primero, 
sabemos todos perfectamente que las comisiones de derechos humanos se hicieron 
para defender a las personas de los abusos ejercidos por la autoridad, sí. Sin embargo, 
si recapitulamos un poco la APO hizo funciones de autoridad, usurpación de funciones, 
ellos hicieron sus propios juicios sumarios, ellos pusieron barricadas (inaudible). Y 
hasta donde yo sé, hay una serie de recomendaciones por parte de las Comisiones 
Internacionales, Interamericanas, también la Comisión de Derechos Humanos 
Nacional, en donde ya, hasta un centro de atención psicológica para las víctimas de 
estos abusos cometidos por autoridad se les está dando, al parecer aquí son Felipe del 
Agua. Sí, y el grave problema es, son alrededor de cien personas o cien familias las 
que van a recibir atención ahí, pero hay cerca de trescientos mil habitantes de la 
ciudad de Oaxaca, que también sufrieron los mismos problemas, no de abuso del 
gobierno posiblemente, pero sí de abusos cometidos por la misma gente de la APO y a 
ellos quién los va a atender, quién se está fijando en ellos, sí esto es raro… siempre se 
atiende al que es la víctima según las comisiones. Por qué  siempre defender al 
delincuente, al que atenta en contra de la seguridad de los demás. Y cuando se le está 
aplicando, se le está aplicando la ley, se le está aplicando la justicia, entonces se le 
están violando sus derechos y los derechos que ellos violaron sistemáticamente de los 
demás quién los va a atender. 
PUGA: Yo creo Héctor, que habría que ampliar las facultades de las comisiones de 
Derechos Humanos. Yo no voy en contra de manera particular con la presencia o con 
el nacimiento de estas ONG´s  en el país, pero sí hay que ampliar sus facultades, sus 
facultades que no sean exclusivamente de señalar a los gobiernos estatales o 
nacionales. Porque desde el punto de vista prácticamente estamos jugando a tírenle o 
péguenle al gordo… o sea lo que tenemos que hacer es ampliar esas facultades para 
que estas comisiones puedan hacer observancias también a civiles. Con esto también 
quiero poner un dedo en la llaga, los profesores de cualquier sección en el estado son 
servidores públicos, como tal son sujetos a observaciones en materia de derechos 
humanos.  
LOCUTOR: Te interrumpo Pedro, perdón nada más porque vamos a una breve pausa, 
por razones de tiempo en televisión y enseguida, enseguida… continuamos… 
COMERCIALES 
LOCUTOR: Muchas gracias por continuar con nosotros. Pedro Piñón, te quité la 
palabra antes de ir al corte.  
PEDRO: Ah sí, sí. Le decía al compañero Héctor que nosotros como profesionistas 
dentro del medio informativo hace muchos años hemos vivido diversos hechos 
violentos en Oaxaca y hemos sido testigos.  
En estos momentos. Los hechos del año pasado, como periodistas y como ciudadanos 
fuimos afectados, vivimos la tragedia y observamos la no participación de los 
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habitantes de la ciudad de Oaxaca. Al contrario, vimos cómo fueron afectados, 
mancillados en sus derechos, violadas sus garantías. Yo me encontraba taxistas que 
les habían robado el celular o cien pesos de sus ganancias del día. Ancianas que 
vendían cosas en el mercado o en las calles y les cobraban cuotas. Digo, una agresión 
que yo no he visto que se le otorgue los mismos derechos a la ciudadanía para exigir 
que se cumplan con todas las de la ley, la rigidez para hacer justicia en el sentido de 
que fuimos agredidos. Esta es una ciudad agredida! Victimada, que una famosa 
comisión de…. interamericana de los derechos humanos viene a defender sin consultar 
al pueblo. Sin asistir o hacer una… lo que ahora se llama “famosamente” una encuesta 
social. Que vayan de casa en casa a preguntar. Yo diría que el gobierno tiene esa 
obligación de invitar a través incluso de una proclama, un manifiesto, que sé yo, una 
aclaración nacional que no se ha hecho de mucho tiempo atrás. ¿Qué es lo que 
sucedió en Oaxaca? ¿Quiénes están detrás del movimiento pseudo- revolucionario en 
Oaxaca? ¿Por qué querían tomar a Oaxaca, como punto de apoyo a un movimiento 
romántico revolucionario, tomar el palacio para hacerlo nacional y apoderarse de estos 
hechos que se han presentado. Tiene su fondo y la Comisión Interamericana, la 
Comisión Nacional, incluso estatal no se han perfilado de fondo a estos hechos, ni el 
gobierno del estado ha dicho realmente qué es lo que pasa. 
PUGA: Bueno, yo quisiera aludir a lo que está comentando Pedro Piñón. En el 
gobierno del estado, hemos recibido alrededor de 3 000 cartas provenientes de 
ciudadanos comunes y corrientes de varios países del mundo, de América Latina y del 
propio país de México. Incluso algunos del interior del estado, manifestando su 
inconformidad y solicitándole al gobierno se aclaren muchas de las situaciones, las 
situaciones de las averiguaciones previas por ponerte un ejemplo, la situación más de 
3 000 cartas, se les ha dado una contestación de acuerdo a lo que amerite cada una 
de estas misivas, en todas ellas hemos tratado de explicar qué fue lo que pasó desde 
el punto de vista del gobierno del estado, así como los documentos, las documentales, 
los documentos que acrediten, también la alteración en la vigilancia de los derechos 
humanos por parte de estas organizaciones, además la recomendación que hizo la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos que tiene el número 1517 se ha estado 
cumpliendo puntualmente por parte de la Secretaría de Derechos Humanos (inaudible) 
y nos comentaba al día de hoy que tiene un avance del 70% esta respuesta a la 
recomendación emitida en este año, perdón, el año pasado por la comisión nacional. 
Este mes de febrero, el doce de febrero la Comisión Civil Internacional de Observación 
por los Derechos Humanos se reunió con el Procurador de Justicia, Evencio Nicolás 
Martínez y el catorce de febrero con la propia Subsecretaría de Derechos Humanos 
para también tener en sus manos la posibilidad de contar con toda la información 
referente al conflicto del 2006, adicionalmente ustedes saben que hay una comisión de 
Magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que están en el análisis de 
lo que sucedió en el 2006 y también con ellos está coadyuvando;  de manera general 
quisiera concluir de que el Gobierno de Oaxaca tiene toda la disposición de colaborar 
con ellos, va a hacer entrega de toda la información que poseamos que tenga más a la 
mano para poder complementar la información que ellos están recabando y lo que 
buscamos es que haya una clara definición de los Derechos Humanos y que sepa y 
además lo compruebe de que Oaxaca no se alteraron  desde el gobierno estas 
actuaciones.  
LOCUTOR: No se trata de alentar más cosas pero quizá cabría una recomendación a 
la sociedad que también se organizara y presentara sus denuncias en tiempo y forma. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Es que aquí vamos de recomendación en recomendación, 
llevamos poco más de un año y medio que se dio el conflicto en el 2006 y un año tres 
meses más o menos de que se calmaron los ánimos con la intervención de las fuerzas 
policiacas estatales y federales; a raíz de eso se han dado una serie de 
recomendaciones por parte de las diferentes (inaudible) interamericana, Amnistía 
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Internacional, esta Comisión Nacional de Derechos Humanos, Comisión Estatal y otras 
organizaciones no gubernamentales, ¿cuántas más el Gobierno va a aceptar? y 
¿cuántas va a tomar como válidas? y ¿a cuántas se les ha dado respuesta y en qué 
término? 
PUGA: A todas, Héctor, y todas son válidas.  
PEDRO PIÑÓN: Disculpen, pero el gobierno está respondiendo a  las acusaciones que 
hacen en contra del gobierno, ¿quién o quiénes están defendiendo a la sociedad? 
HÉCTOR VILLANUEVA: Bueno, entonces yo quisiera saber una cosa, si ya el 
magisterio ya respondió entonces a la recomendación que la misma Comisión de 
Derechos Humanos le aplica por la falta de atención en la educación y que viene junto 
con la recomendación que sirvió  precisamente por la violencia generada por el 
gobierno del estado.  
PUGA: Bueno, por lo que toca al gobierno del estado, se está cumpliendo 
absolutamente con todas para nosotros todas son válidas, todas son atendibles, todas 
nos merecen atención, además es una instrucción del gobierno del estado, abrir las 
puertas del gobierno para que se pueda entregar toda la documentación referida en 
este conflicto y que pudiéramos tener un panorama muy general, como les decía hace 
rato, general de lo que pasó y lo que está haciendo el gobierno, solventar si hubiese 
alguna omisión en la impartición no solamente del estado de derecho, yo creo que la 
justicia y el Tribunal Superior de Justicia, avalar esa justicia en Oaxaca está actuando 
de manera imparcial, la justicia está haciendo lo que le toca y el gobierno del estado 
también tiene que cumplir con estos actos judiciales. 
FELIPE: Y ya que mencionas, Héctor Villanueva, el caso de los maestros nos vamos a 
la… el pleito que se traen pues la división intergremial entre la sección 22 y la 59 por el 
control de alrededor de entre 100 y 150 escuelas, no tengo el dato preciso, Cuautla de 
Jiménez, concretamente la comunidad Agua de Temazcal, Cochitlán de Zaragoza, 
Santa María Chilchotla, la toma de la delegación del Matías Romero y el bloqueo de la 
carretera a la altura de Palomares del Istmo a Tuxtepec.  
HÉCTOR VILLANUEVA: Son ya indicios. Me parece muy claro de que el asunto está 
tomando otras dimensiones porque además se están involucrando padres de familia y 
autoridades municipales, es un asunto ya intergremial pero puede estar rebasando ello 
para convertirse en un problema social difícil de atender.  
PUGA: Mira el gobierno del estado ha intervenido a través de las propias Delegaciones 
de Gobierno para que los conflictos intersinddicales que trae la sección 59 y 22 puedan 
resolverse sentados en la mesa dialogando tratando de involucrar incluso las 
autoridades municipales o si no, es que muchas de ellas están involucradas en este 
conflicto intersindical, tuvimos los casos de los sucesos de Cuautla, De Chilchotla, de 
(inaudible) Zaragoza y luego las delegaciones de gobierno que se toman en el Istmo. 
Tenemos nosotros un conflicto que aún no podemos concluir, el conflicto de la entrega 
de las escuelas de la 59 a la 22 es un asunto muy complejo, es un asunto muy 
complejo porque el conflicto de 2006 le pega a las comunidades, a la credibilidad de 
los maestros que tienen un grave ausentismo en las regiones, obviamente los padres 
de familia tomaron una actitud o un papel protagónico en este conflicto y merced a este 
papel protagónico en este conflicto resuelven este número de escuelas que esperamos 
que en los próximos meses se puedan solucionar, que se llegue a un acuerdo con las 
dos secciones magisteriales para que Oaxaca ya no viva lo que vivimos en el conflicto 
de 2006. Lo que queremos, lo que quieren los padres de familia, lo que quiere el 
gobierno del estado, que el calendario escolar se cumpla a cabalidad, que las 
secciones 59 y 22 no entren en disputas de unos espacios educativos que le 
corresponden a la niñez oaxaqueña, que le corresponde vigilar a los padres de familia 
y que como ciudadanos oaxaqueños todos debemos poner un gramo de arena para 
poder resolver esta situación, no podemos continuar así en esta sección, en estas 
escuelas, sobre todo en el caso de la Cañada Oaxaqueña, ya hay intervención del 
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gobierno para mediar en las partes y puedan llegar a un acuerdo, esto se entremezcla 
un poco con la solicitud que hace el magisterio oaxaqueño a su dirigencia nacional del 
sindicato para que se emita la convocatoria para poder elegir ellos a su dirigencia, todo 
está entremezclado, obviamente, el hecho de que haya una movilización como la hubo 
hace unos días del magisterio de la sección 22, pues es preocupante, tenemos que 
atenderla a tiempo, tenemos que atenderla en tiempo y forma. Pero tampoco podemos 
dejar de lado que es un asunto intergremial, que es un asunto que tienen que resolver 
los maestros, que es un asunto que compete a su dirigencia nacional y a su dirigencia 
estatal. Y que en lo que toque a la sección 59 y a las escuelas el gobierno del estado 
va a tener una actitud responsable, madura, directamente involucrada en los hechos 
para poder sentar a las partes y llegar a acuerdos.  
HÉCTOR VILLANUEVA: Pero qué papel juega el gobierno del estado, cuando son más 
posiciones políticas que ver a quién le asiste la razón. Muchas de estas escuelas, eran 
los mismos maestros los que estaban ahí dando clases.  
Nada más que unos decidieron salirse, irse a la 59, otros se quedaron en la 22, ahora 
las disputas son los espacios. Esta escuela pertenecía a la 22 y nos la tienen que 
entregar completa. Y si eres de la 59, va pa (sic)  fuera. Es decir, qué papel juega 
como mediador, si vemos que ha costado demasiado trabajo, sobre todo que la 
Secretaría General de Gobierno y que el mismo Director del “Yepu” pueda llegar a 
acuerdos con los mismos maestros.  
PUGA: Bueno, el gobierno ha tenido un papel fundamental en la solución de muchos 
de los, de las escuelas que estaban en conflicto hace algunos meses y si tú te has 
dado cuenta, gradualmente han venido bajando el número de espacios educativos en 
disputa. Esto gracias a que el gobierno se ha sentado también con los ayuntamientos, 
con los padres de familia, con las dos secciones y buscar… y hemos buscado de 
manera conjunta soluciones particulares a cada uno de los casos. En un caso, 
concretamente, por ponerte un ejemplo, en un municipio del Istmo o de la Cañada. Si 
la solución es construir otro espacio educativo, se construye ese espacio educativo con 
el objeto que no haya una disputa que pueda originar o que pueda derivar en una 
confrontación mayor en un municipio. El gobierno ha tenido esa disposición de poder 
hacer, en la medida de sus posibilidades económicas, esa mediación que creo que ha 
sido muy fructífera. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pero estamos a medio año del ciclo escolar y no hay una 
solución. ¿Qué va a pasar con estas familias que inscribieron a sus hijos en esas 
escuelas, van a perder el ciclo escolar? ¿Qué va a ocurrir? 
PUGA: Bueno, la realidad es que ellos si bien andan en disputa, están en disputa, los 
niños no están perdiendo clase, los niños están tomando clases con los profesores que 
ellos consideran pertinentes. En unos casos son de la sección 22 , en otros de la 59, y 
el gobierno del estado a través del Instituto Estatal de Educación Pública, pues tiene 
que ver la posibilidad o la solución, tiene que dar la solución para validar unos estudios 
que se está cumpliendo con el periodo escolar. ¿Qué es lo que pasa? Pues tenemos 
que llegar a un acuerdo, tienen que llevar a ellos a un acuerdo. 
LOCUTOR: En Huautla fueron secuestrados, aunque sea durante poco más de un día, 
cinco profesores, cabe la posibilidad de que haya hechos sangrientos y esto desde 
luego contaminaría terriblemente todas las negociaciones, el marco de negociaciones 
en muchos vértices que se está llevando a cabo con el magisterio, Héctor Pablo, esto 
es delicado, nos faltan más de dos meses y medio para el mes de mayo. Yo pienso 
que eso es un escenario complicado.  
PEDRO PIÑÓN: Yo pienso que eso es circunstancial. Aquí hay un contrato colectivo de 
trabajo, quién es el patrón, ¡la federación! qué papel juega el gobierno del estado en 
esta gran bola de problemas  le lanza la federación, qué puede hacer el gobierno del 
estado cuando se les restringe a los niños la educación. Desde 1980, yo fui testigo, se 
inició el movimiento muy encauzado por causas democráticas de un grupo magisterial, 
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después se radicalizó porque entraron grupos de violencia y ha terminado en lo que es 
grupos de que cada año que se inicia el año lectivo, por cualquier pretexto se van a la 
huelga. Y dejan a millones de niños sin instrucción escolar. Yo pienso que aquí debía 
actuar el gobierno con mayor energía en función de llamar a la sociedad civil, a las 
organizaciones e instituciones para colaborar en la educación de los niños y aplicar de 
acuerdo a la ley, de acuerdo a la ley del trabajo y al derecho, pues lo que significa la 
violación al contrato colectivo de trabajo entre la federación y el magisterio. Y yo puedo 
augurar lo siguiente, esto va a seguir siendo así, y cualquier gobierno que venga al 
estado seguirá siendo el mediador, el mediador, el mediador y víctima del chantaje.  
COMERCIALES 
PUGA: Yo quisiera, para concluir este tema, hacer una reflexión en torno a lo que 
hemos comentado en los dos primeros segmentos. Yo creo que es parte de esta gran 
reforma educativa de la que plantea el gobernador Ulises Ruiz dentro del marco de la 
reforma del estado, ésta reforma educativa tiene que ir muy a fondo, como lo comenta 
Pedro, como lo dice también Héctor Villanueva. En Oaxaca tenemos un grave 
problema social, es la educación pública,  y tenemos que combatirla. El gobernador ha 
puesto su mejor empeño y los dos pilares fundamentales en materia educativa así lo 
han demostrado, el asunto de alfabetización y el asunto de las universidades estatales 
somos la mejor muestra de que Ulises Ruiz, quiere tratar de mejorar en la medida de lo 
posible tanto la etapa en donde se nace como educando hasta donde se concluye, que 
son las etapas en que los oaxaqueños no teníamos las opciones que hoy tenemos en 
Oaxaca. Y bueno, tenemos el grave problema del atraso, ser los últimos lugares en 
materia de educación pública en el país y tenemos que combatirlo, tenemos que ir a 
fondo, bien dice Pedro, creo que tenemos la mejor oportunidad de la reforma del 
estado para hacer una profunda reforma educativa que le entregue a los oaxaqueños 
todas las armas para poder defender la educación de sus hijos y que esto sea para el 
bienestar de Oaxaca.  
LOCUTOR: Agotado este tema, nos vamos al sismo, al sismo del martes pasado, en 
las costas oaxaqueñas a 44 km de Unión Hidalgo. Antes de meternos a la parte 
polémica, que no funcionó la alerta sísmica, que no tenemos cultura de protección civil, 
Héctor Pablo, un recuento muy sistemático de daños y atención por parte del gobierno 
estatal y eventualmente federal a los daños provocados en el Istmo de Tehuantepec 
particularmente.  
PUGA: Bueno, en los primeros minutos después de sucedido el sismo en el Itsmo de 
Tehuantepec, el gobernador se comunicó con el Director de Protección Civil y con un 
servidor para implementar un operativo de atención a los probables daños que se 
hubieran ocasionado con este meteoro. En los primeros informes que tuvimos de la 
Coordinación General de Delegaciones de Gobierno, la Secretaría General de 
Gobierno, de la Secretaría de Protección Ciudadana, del Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca, de la Secretaría de Salud  en el estado, es que se dañaron 
aproximadamente 700 viviendas, sobre todo en lo que toca a la región del Istmo de 
Tehuantepec; 45 escuelas en diferentes municipios de la región del Istmo también 
fueron afectadas,  las cuales de inmediato, el Instituto Estatal de Educación Pública 
implementó un operativo para la restauración de estos espacios, 15 iglesias entre ellas 
la de Tehuantepec, sufrieron daños importantes, inmediatamente se dio cuenta de esta 
situación, 4 palacios municipales también tocando el municipio de Tehuantepec, 
Juchitán, Santa María Shadani y Mixtequilla, todos en el Istmo de Tehuantepec, 
tuvieron algún tipo de daño. Los informes se recabaron en las horas subsecuentes, de 
inmediato el Director de Protección Civil, Martín Vela Gil, hizo la solicitud de 
declaración de desastre para esta zona y buscar con ello los apoyos federales o 
recursos federales del FONDEM que pudieran llegar a Oaxaca y tratar de ayudar en la 
medida de lo posible a quienes tuvieron algún tipo de pérdida. Está en esta etapa de 
revisión esta solicitud de desastre, ya la Secretaría de Gobernación emitió un 
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comunicado en el sentido de que va a coadyuvar con las autoridades de Oaxaca para 
poder entre todos llegar a atender esta demanda que se tiene y bueno en el corto 
tiempo posible, que es lo que quiere el gobernador Ulises Ruiz. 
LOCUTOR: Pedro Piñón, Héctor Villanueva, comentarios respecto a daños y atención. 
PEDRO: Bueno, la gran tragedia no ha sido ni siquiera el temblor, sino que la promesa 
de que iba haber una advertencia a través de (¿cómo se llama el sistema ese?) alerta 
sísmica, que sirvieron para un bledo, porque después el Director de inprotección civil 
declaró que se habían oxidado los elementos tecnológicos para dar la alarma y que 
solamente funcionaban después de los 4° rigther o a los 6 cuando ya era un terremoto 
¿no? Pues yo pienso que tenía mayor efecto, el tener como anteriormente en 
observancia a los animales ¿no? Como me decían allá en el Istmo, ¿cómo se dieron 
cuenta? No, pues en casa por ejemplo no, empezó a gritar la cotorrita y la otra, los 
perros y los animales fueron el mejor detector de alarma que todo este sistema y la 
parafernalia, donde realmente pienso que hay irresponsabilidad del Director de 
Protección Civil, en cuanto al mantenimiento y la constancia que debe tener para 
observar cuáles son las fallas técnicas. 
HÉCTOR: Sin duda, yo creo que los aparatos no tienen (este) palabras, van a fallar, 
hoy fueron 5.5, mañana te los van a poner en 7.5 y van a seguir fallando, el problema 
es saber si la gente que trabaja en protección civil tiene la capacitación para atender 
las emergencias, sí. A lo mejor un ciudadano común no la tiene, no sabe qué va a 
hacer, pero quién le ha enseñado eso, sí. Donde están los instrumentos que ocupa el 
estado a través de protección civil para atender esos problemas o para capacitar a la 
población en sí. 
PUGA: Bueno mira, yo creo que lo verdaderamente importante, después de haber 
vivido este temblor sino muchos otros anteriormente, es que tengamos en Oaxaca una 
verdadera cultura de la protección civil, si no la tenemos puede haber dos o tres o 
cinco alertas sísmicas que nunca vamos a saber cuándo funcionan y cuándo no, 
desgraciadamente las alertas sísmicas han fallado sistemáticamente, no solamente en 
Oaxaca, han fallado en el país, en otros países, independientemente de la tecnología 
que usen, nunca la mano del hombre va a ir por encima de los desastres naturales. Lo 
que sí quiero dejar claro es que el Gobernador Ulises Ruiz ha ordenado una revisión 
exhaustiva de los aparatos de la alarma sísmica, para poder ver en qué situación se 
encuentran tanto en su mantenimiento como en su operación y poder destinar los 
recursos necesarios para poder también tener una (en la medida de lo posible por 
supuesto y previendo que los aparatos siempre tienen la posibilidad de falla), en la 
medida de lo posible tener unos aparatos con un mantenimiento al 100% , quiero 
decirte Pedro que este tipo de aparatos, estas alertas sísmicas (son) tienen un alto 
costo en su mantenimiento y en su operación, es un alto costo en su mantenimiento y 
en su operación, es un costo que a lo mejor los oaxaqueños no hemos, no tenemos los 
recursos suficientes para solventarlos, es una alarma muy complicada que hay que 
destinarle no solamente atención, sino también los recursos necesarios, buscándose a 
través de FONDEM a través del FOSEC, sí, a través de los recursos propios del 
gobierno y en mezcla con algunos recursos federales necesitamos trabajar en tener 
una óptima alarma sísmica; lo que sí quiero dejar muy claro es que hay la intención del 
gobierno del estado de que esta situación se revise, se analice y si se tienen que 
aplicar los recursos, se consigan de la manera que sea, pero  los oaxaqueños tenemos 
el derecho a tener una alarma sísmica totalmente confiable. 
PEDRO PIÑÓN: Pero también quería agregar esto, sería prudente que se 
implementaran grupos de organizaciones civiles de alerta ¿no? es decir, que en esos 
momentos cuando el gobierno ha respondido inmediatamente, es decir, estos grupos 
también civiles, coadyuven y apoyen ¿no? 
PUGA: A eso me refería con la cultura de protección civil; por cierto, y eso también hay 
que reconocer cuando un funcionario público está trabajando. El Director de Protección 
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Civil, es el primer preocupado y lo ha hecho en los últimos meses de instalar en cada 
municipio después de una capacitación, los consejos municipales de protección civil, 
ha estado muy preocupado en eso, además es instrucción del gobernador. Y lo que 
tenemos que ir a fondo, es procurar de que estos consejos municipales estén 
capacitados y estén en operación antes, durante y después, por supuesto, de un sismo 
de esta magnitud. 
PEDRO PIÑÓN: ¿Pero si sirven, están operando?  
PUGA: ¡Por supuesto! 
PEDRO PIÑÓN: ¿Los sistemas estos, de alarmas sísmicas? 
PUGA: Los sistemas de alarmas sísmicas están operando, lo que tenemos que revisar 
es cuál es el motivo por el cual no se activaron en esta ocasión y tratar de evitar si es 
por asunto de mantenimiento, tratar de evitar que esto vuelva a suceder. Yo creo que 
lo importante, como te dije desde el principio de la plática, es promover en la 
ciudadanía una cultura de protección civil. Si no hay cultura, puede haber cualquier tipo 
de alarma, la más sofisticada que no va a funcionar. 
LOCUTOR: Y este punto de la promoción de una cultura de la protección civil nos lleva 
a este sondeo que hicimos. Escuchamos y recogimos en la calle las voces de los 
oaxaqueños respecto a qué hacer cuando se produce un sismo. Escuchemos y 
compartamos esto. 
CÁPSULA 
COMERCIALES 
LOCUTOR: Muchas gracias por continuar con nosotros, seguramente usted vio la 
entrevista que concedió el gobernador Ulises Ruiz a Pablo Iriarte, en el marco del 
programa “Oaxaca en corto”, segunda emisión de este programa. Hubo en el trascurso, 
en la transmisión del programa múltiples preguntas, inquietudes, comentarios de la 
sociedad hacia el gobernador, todos recogidos por la corporación oaxaqueña de radio 
y televisión, evidentemente, no hubo tiempo suficiente para desahogar y responder a 
todos los comentarios. Me voy a permitir, Héctor Pablo, señalarte algunos interesantes, 
para ver los puntos de vista. Ofelia, Ofelia Ortega, de Pochutla. ¿Qué ha hecho el 
gobierno del estado contra la inseguridad en el municipio de Pochutla? Le preguntaron 
al gobernador. 
PUGA: Te contesto la próxima semana, estaremos el Procurador de Justicia y un 
servidor en Pochutla por instrucciones del gobernador para hacer una revisión con el 
empresariado  de la costa de las necesidades y los requerimientos que hay allá en 
materia de seguridad pública, obviamente es conocido los casos que hemos tenido, 
delictivos y bueno vamos a tomar cartas en el asunto. 
LOCUTOR: En el mismo tenor de política social, Violeta Guerra, de Ánimas Trujano, 
pide al gobernador que invierta más en seguridad y que capacite más a los policías y 
que les pague mejor. 
PUGA: Hay la inquietud del gobernador en este sentido, creo que ya hay una 
instrucción para el Secretario de Protección Ciudadana para que esto suceda.  
LOCUTOR: María Salomé, del Istmo de Tehuantepec, qué está pasando con las 
unidades móviles pues este año no han llegado al Istmo. 
PUGA: Están llegando, estamos a punto de sacar la calendarización a través de los 
medios de comunicación electrónicos y escritos, para que ustedes sepan en qué 
comunidad va a llegar, cuándo y a qué hora llega la unidad móvil. 
LOCUTOR: Ángel Mendoza, Martínez de la ciudad de Oaxaca quiere saber si el 
programa de piso firme se cumple en todos los municipios del estado. 
PUGA: Aún no ha llegado a todos, muchos casos tenemos que las cabeceras 
municipales ya tienen el 100%, en otros municipios ya están al 100% en agencias y 
cabeceras, pero en unos más aún faltan en las agencias municipales. La intención es 
cubrir la totalidad de lo que han solicitado.  
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LOCUTOR: En este mismo sentido, Esteban Robles, de Punta de Guerrero, preguntó, 
bueno felicitó al gobernador por el programa piso firme, aunque en su población aún no 
entregan el apoyo. 
PUGA: Sí, como te repito, 570 ayuntamientos, la gran mayoría de municipios, 
indígenas apartados de la entidad, Oaxaca con el presupuesto más raquítico del país. 
Estamos avanzando muy rápidamente para ser una entidad con bajos recursos, sin 
embargo vamos a llegar a todos, a todos los municipios.  
LOCUTOR: Eufemia Jiménez, de San Ildefonso Villa Alta, en San Ildefonso Villa Alta, 
hay hospital pero no hay doctores, tienen que bajar a Mitla comentaban. 
PUGA: El Secretario de Salud me ha platicado que tiene también la instrucción del 
gobernador Ulises Ruiz de gestionar ante la Secretaría de Salud Federal para que 
estas plazas que aún nos faltan en Oaxaca lleguen lo más pronto posible. Ya están en 
esa ruta.  
LOCUTOR: Leandro Samuel Jiménez, de Loma Bonita, cuándo va a terminar el 
hospital de Loma Bonita que está en obra negra. 
PUGA: También hay instrucciones del gobernador Ulises Ruiz de que eso se concluya 
en este mismo año. Creo que no solamente este hospital de Loma Bonita, hay muchos 
otros, el hospital de Huatulco, por ejemplo, que está a punto de conclusión. La idea es 
que a finales de año el gobernador ya haya entregado la totalidad de los hospitales que 
ofreció. 
LOCUTOR: Fernando Reyes, de San Bartolo Coyotepec, ojalá se haga una entrevista 
al gobernador sobre la zona de Osolotepec, pues está totalmente abandonada. 
PUGA: Coincido con él, fui Diputado Federal por esa zona, Osolotepec, es quizás una 
de las zonas indígenas más desprotegidas por la propia geografía de estos municipios. 
El gobernador ha ido en dos ocasiones a Osolotepec, tiene intención de ir a San 
Francisco, que es el último de los municipios y tratar de coadyuvar con ellos, sobre 
todo en materia de apertura de caminos, que es lo que más les hace falta.  
LOCUTOR: Constantito Casas, de la ciudad de Oaxaca, dice que por qué no traen 
agua a Oaxaca, desde la Sierra Norte. Le planteó esto al gobernador el viernes. 
PUGA: Creo que la principal preocupación de Ulises Ruiz, una vez que llega al 
gobierno del estado y previamente, durante la campaña, fue precisamente el agua. Ya 
hay una planta, por fin va a haber una planta de tratamiento de aguas residuales, lo 
cual nos va a ocasionar que Oaxaca va a ahorrar muchos litros de agua de consumo 
humano para otro tipo de servicios como es el del lavado de autos, por ejemplo el de 
regado de jardines se va a ocupar con esta planta de tratamiento de aguas negras, esa 
agua que se desperdiciaba para que los mantos friáticos no sean utilizados y bueno, ya 
se está viendo la posibilidad no solamente de la Sierra Norte del Valle de Etla, de otros 
municipios aledaños que están suministrando agua a Oaxaca.  
LOCUTOR: En el mismo sentido del agua, Xenón López, dónde está ubicado el lugar 
para reciclar el agua en Oaxaca.  
PUGA: La planta de tratamiento de aguas residuales está junto al aeropuerto de la 
ciudad.  
LOCUTOR: En materia de infraestructura y carreteras, es importante ir compartiendo 
esto, hay muchas inquietudes, Tobías Pineda, de Juchitán, es necesario arreglar la 
carretera hacia Juchitán Palomares porque está muy deteriorada. 
PUGA: Oaxaca tendrá este año 7 000 millones de pesos adicionales, mucho de este 
presupuesto va a ir  enfocado a la reparación de caminos, de caminos estatales; Ulises 
Ruiz está muy preocupado porque esto suceda. No solamente la compra de módulos 
de maquinaria para la apertura de los caminos municipales, sino también  los caminos 
estatales que ya están abiertos, que tienen, que además son vías muy comunicadas, 
que habla la persona, esta persona Tobías. Bueno pues esa carretera es básica 
repararla y no solamente en esa parte del Istmo, sino también en muchas de Valles y la 
Sierra Sur, repararlas.   
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LOCUTOR: En materia de comunicaciones, también Manuel Sánchez Flores, de 
ciudad Abasolo, es muy necesaria la reactivación del ferrocarril Oaxaca-México. 
PUGA: Es sin duda un atractivo importante y será también un asunto fundamental y 
trascendental en lo que es el corredor transístmico que está muy cerca de que esto 
pueda suceder. 
LOCUTOR: Adrián Vázquez, de ciudad Tuxtepec, el puerto pesquero de Salina Cruz 
requiere de atención urgente y la flota camaronera es ya obsoleta. 
PUGA: Así es, el gobernador también ha estado preocupado por esto y ha dado 
instrucciones al Director de Pesca, además que es una gente vinculada al puerto de 
Salina Cruz, este José Luis Vázquez, que esté pendiente de los apoyos que se tengan 
que dar a los pescadores rivereños y que también estén muy cerca de ellos, en la 
disputa que tienen con los camaroneros que vienen de otros países que están 
entrando en territorio mexicano y bueno el gobernador ha estado muy pendiente de 
que esto pueda tener un soporte del gobierno del estado. 
LOCUTOR: Dos relacionadas con Santo Domingo Ingenio, Miguel Ángel Ruiz y 
Carmelo Santiago, ambos de Santo Domingo Ingenio, por supuesto, por qué no se 
reactiva el ingenio azucarero en esa población. 
PUGA: Yo creo que Pedro se quedó con ganas de contestar, son sus paisanos allá en 
el Istmo. 
PEDRO: Pues sí, Santiago Ingenio fue una población super productiva hace muchos 
años, cuando hubo inversión nacional y extranjera. Lamentablemente por una mala 
política económica de los gobiernos pasados se dejó toda la infraestructura que existe 
en el Ingenio de Santo Domingo, y que han prometido con el apoyo de las instituciones 
bancarias, reactivarlas, pero hasta el momento todo ha sido promesas y promesas 
como el mega proyecto, como el ferrocarril interoceánico, como el triángulo de las 
bermudas de infraestructura empresarial. En fin, nada se ve ¿no? Lamentablemente, 
este es un problema de carácter federal y frente a las grandes circunstancias 
económicas de Oaxaca, que el gobierno del estado pienso deriva mayor atención a las 
comunidades, no se ha enfrentado realmente a las exigencias que necesita como 
miembro de la federación al gobierno federal, porque participamos con un gobierno 
federal, somos parte de los Estados Unidos Mexicanos, pertenecemos a una 
federación y consistentemente considero que también tenemos derechos y 
obligaciones. No nos han apoyado, nos han abandonado. 
PUGA: Pero eso no ha sido restricción para que hayan hecho las cosas, creo que el 
tema de la energía (inaudible) está caminando, la súper carretera al Istmo, ya tenemos 
la licitación… 
PEDRO: ¿Pero está vigilada? 
PUGA: Por supuesto que todo está vigilado, la carretera al Istmo ya está licitada, ya se 
está licitando, que era lo que había trabado mucho la construcción de una gran parte… 
PEDRO: Cuándo se termina lo de Mitla, Istmo… 
PUGA: Está en proceso de licitación, que eso no lo habíamos tenido anteriormente y 
creo que ha sido toda una realidad las empresas sociales en el Istmo, creo que decir 
que no ha sucedido nada ha de ser o sería muy aventurado, hemos tenido parte de 
apoyo federal, nos falta mucho. Pero lamentablemente, Oaxaca no tiene los recursos 
para despegar sin el apoyo del gobierno federal. Vamos a seguir siendo cuidadosos del 
pacto federal y en la medida de lo posible exigir esos recursos que nos corresponden.  
PEDRO: ¿Qué recursos recibe de la federación el estado? 
PUGA: En este año, por ejemplo, etiquetado de la Cámara de Diputados, tenemos un 
presupuesto holgado de casi 36 mil millones de pesos, lo que representa casi también 
el 50% adicional al presupuesto que tuvo Ulises Ruiz entrando en el 2004. Y esto 
gracias a los Diputados Federales Jorge Toledo Ruiz y Patricia Villanueva.  
PEDRO: Solamente, para complementar, se atrasaron las obras de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes y se iban a regresar 150 millones de pesos a las arcas 
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de la federación por no invertirlas.  
PUGA: Bueno, es un tema que tendría que responder el gobierno federal, es un retraso 
del gobierno federal. 
LOCUTOR: Del gobierno federal, son unas cuantas decenas de preguntas y 
comentarios que llegaron el viernes en la noche y recogió la corporación oaxaqueña de 
radio y televisión a todas las demás, que por supuesto, tampoco tenemos tiempo para 
desahogar, obviamente les daremos curso y serán respondidas amablemente, estamos 
a punto, a punto de llegar al final… Héctor Pablo, algún comentario de conclusión. 
PUGA: Bueno, creo que revisando someramente el asunto de la observancia de los 
derechos humanos en lo que tiene que ver con las secciones 59 y 22 del magisterio 
oaxaqueño y luego con el tema del sismo del pasado 12 de febrero, creo que Oaxaca 
busca con este programa “Voces de Oaxaca”, cada lunes dar cumplimiento a una serie 
de cuestionamientos que la propia ciudadanía se hace y que muchas veces el gobierno 
había estado impávido y tenemos que reconocerlo ¿no? De no contestar, de no decir la 
posición del gobierno del estado. Yo por eso les agradezco a Héctor Villanueva a 
Pedro Piñón que hayan estado hoy con nosotros. Aprovecho para decirles también que 
el programa Oaxaca en corto, que transmite la Corporación Oaxaqueña de Radio y 
Televisión junto con otras empresas privadas, es un programa que pretende tener al 
gobernador cada quince días con un periodista diferente, que pueda a través de esta 
problemática, contestar algunas de las problemáticas que tiene el pueblo de Oaxaca, 
va a haber teléfonos abiertos. Los invitamos a verlo, va a ser cada quince días los 
viernes por la noche; a las ocho y media de la noche, estuvo primero Jorge Fernández 
Menéndez; la anterior ocasión Pablo Iriar; vendrán otros periodistas además de talla 
nacional y por qué no, local… también vamos a explorar esa posibilidad. Lo importante 
es que Ulises Ruiz quiere estar de frente a la ciudadanía contestando sus 
cuestionamientos y tener a la mano un teléfono para poder decir todo lo que se tenga 
que decir: la queja, la sugerencia, los aciertos, los errores y poderlos corregir a tiempo 
como es el caso de las alarmas sísmicas por ejemplo.  
LOCUTOR: Muy bien, pues con estos comentarios de Héctor Pablo, llegamos al final, 
no me resta más que agradecerle a Pedro Piñón… gracias, Pedro, Héctor Villanueva, 
muchas gracias; Héctor Pablo, gracias, y gracias a usted por la preferencia de su 
atención.  
Ya lo sabe, está permanentemente a su disposición nuestro correo electrónico 
vocesdeoaxaca@gmail.com para que usted interactúe con nosotros. Por hoy es todo, 
nos vemos la semana que viene con los principales hechos que se registren en los 
próximos días. Hasta entonces, muchas gracias… muy buenas noches. 

25 FEB 08 44 VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: “Muy buenas noches, estamos en voces 
de Oaxaca”, nuestra es la voz, suya es la palabra. Esta noche, como cada inicio de 
semana, revisaremos con usted los temas más trascendentes, los que han llamado 
más la atención, de usted, y de todos los oaxaqueños la semana anterior y en los días 
recientes hasta el día de hoy, y para ello como siempre contamos con la presencia, por 
la parte gubernamental, del Licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, 
Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del estado y Vocero del 
mismo, además en este programa, usted lo sabe de información, análisis y debate, 
esta noche contamos con la presencia y con la voz de dos destacados periodistas, me 
da mucho gusto saludar a Alfredo Arenas Casas, él es columnista del diario “Marca”, 
gracias Alfredo por estar con nosotros… 
VOZ DEL INVITADO ALFREDO ARENAS CASAS: “Gracias a ustedes por invitarme”.  
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: “Muchas gracias Don Alfredo; Pastor 
Matías Arrazola, Locutor del grupo RPO, gracias Pastor por acompañarnos esta 
noche…  
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: “Gracias a ustedes por invitarnos, 
buenas noches”. 

Los temas que se abordaron en 
el actual programa, consisten en: 
 
- El Gobernador Ulises Ruiz 
envía la semana pasada al 
Congreso Local la iniciativa de 
ley de acceso a la información de 
transparencia y acceso a la 
información pública para el 
estado de Oaxaca; 
 
- Inició del traspaso de diferentes 
dependencias de gobierno a 
“Ciudad Administrativa”, en 
Tlalixtac de Cabrera, y 
 
- El caso del niño presuntamente 
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VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Muchas gracias a nuestros amigos 
periodistas, gracias Héctor Pablo, gracias sobre todo a usted por la preferencia de su 
atención. Tres temas destacan fundamentalmente en la agenda de esta noche, tres 
temas que como decíamos al principio han llamado particularmente la atención de 
usted y de todos los oaxaqueños: en primer lugar, el Gobernador Ulises Ruiz envía la 
semana pasada al Congreso Local la iniciativa de ley de acceso a la información de 
transparencia y acceso a la información pública para el estado de Oaxaca; enseguida, 
ya se inició el traslado, el traspaso de diferentes dependencias de gobierno a la ciudad 
administrativa, aquí muy cerca de la ciudad de Oaxaca, en Tlalixtac de Cabrera, y 
finalmente, vuelve a hacer ruido y adquiere tintes inocultablemente políticos el caso 
que aquí hemos revisado también del niño presuntamente violado en el Instituto San 
Felipe, revisaremos esta noche la situación política, jurídica y social que guarda ese 
expediente al día de hoy. Tres temas fundamentales que procuraremos revisar con 
compromiso social y con responsabilidad crítica, ¿qué les parece si iniciamos de 
inmediato con el primer tema? El titular del Ejecutivo Estatal, remitió a la Honorable 
Cámara de Diputados al Congreso Local, la semana pasada, la iniciativa de Ley de 
transparencia y acceso a la información pública para el estado de Oaxaca, hay una 
serie de comentarios que tenemos que hacer al respecto, pero antes, qué le parece si 
escuchamos, atendemos estas expresiones, estas inquietudes que manifiestan las 
Voces de Oaxaca. 
(CAPSULA) 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Ahí están las expresiones de los 
oaxaqueños, la necesidad de esta ley en el marco de una cultura de la transparencia 
parece obvia, sin embargo, aquí hay un asunto fundamental que tendríamos que 
empezar a platicar, pongo sobre esta mesa, había una ley de transparencia y acceso a 
la información pública a punto de entrar en vigor y es sustituida por una iniciativa que 
envía el gobernador al congreso local la semana pasada, la pregunta obligada, la voz 
gubernamental en este caso por Pablo Ramírez Puga Leyva, ¿qué bondades tiene 
esta iniciativa que justifica la sustitución de esta iniciativa por la ley anterior?. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, yo 
escuchaba con atención los comentarios del público eh que ve, que nos hace favor de 
ver el programa, creo que la inquietud que ellos tienen eh en torno a los beneficios que 
pueda dar o no esta ley a que entre en funcionamiento esta ley, yo creo que eh, sin 
duda son, deben de llamar la atención poderosamente al gobierno del estado, creo que 
esa iniciativa de ley que seguramente entrará en vigor una vez aprobada por el 
congreso del estado, será una ley no solamente apta para el gobierno del estado, sino 
de vanguardia a nivel nacional, creo eh, bueno, si ustedes recordarán, la primera ley 
que se aprueba en el congreso del estado se da en medio de la situación política que 
vivimos los oaxaqueños en el dos mil seis, obedecía a una inquietud del congreso 
pasado en la anterior legislatura por entrar de lleno a la reforma del estado, se hicieron 
muchas iniciativas de ley que pretendían con ello darle certeza jurídica a la (inaudible) 
con el que trabaja, con el que funciona el gobierno estatal y la interacción que debe 
tener con sus gobernados y en ese marco se aprobó una ley de transparencia que si 
bien es cierto fue de avanzada, se fueron descubriendo poco a poco que había cosas 
que se podían adicionar, que había cuestiones que los oaxaqueños todavía tenían 
algún tipo de certidumbre, por eso esta reforma a la ley, esta presentación de la ley, 
perdón, al congreso del estado tiene y demuestra el interés, la inquietud del 
gobernador Ulises Ruiz Ortiz, por darle a Oaxaca una ley que siente precedentes no 
solamente en el estado sino también a nivel nacional; hoy con mucho agrado leí en el 
periódico Noticias en la principal, en la portada principal hablaba el Doctor Ernesto 
Villanueva, el Doctor es Doctor en Derecho por la Universidad complutense de Madrid. 
Es uno de los investigadores de mayor prestigio a nivel nacional y que además conoce 
a fondo esta iniciativa de ley que contó con el asesoramiento del Instituto de 

violado en el Instituto San Felipe. 
 
- Frente priista de discusión libre 
y plural, expresión y propuesta, 
foro en el que juega un papel 
central en su carácter de 
militante histórico del PRI Ulises 
Ruiz Ortiz. 
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Investigaciones Jurídicas de la UNAM, no es una iniciativa de ley que los oaxaqueños 
hayamos sacado de la manga o que el gobierno del estado haya sacado bajo la mesa 
y presentado al congreso del estado, es una ley que está concienzudamente 
estudiada, es una ley que tiene todos los argumentos para poderle brindar a los 
oaxaqueños la certeza de que el gobierno está funcionando y de que el gobierno está 
funcionando bien; cualquier ciudadano que quiera o desee saber cómo está el gobierno 
en su interior, en sus entrañas, digamos, lo va a poder hacer después de esta ley y yo 
quisiera que pudiéramos destacar, también, las palabras de Ernesto Villanueva hoy en 
el diario Noticias, en el sentido de que la iniciativa de ley de transparencia que presenta 
el gobernador Ulises Ruíz, va a marcar la pauta a nivel federal para que otras 
entidades y el propio gobierno federal caminen en esa ruta, eso te habla de la 
trascendencia, eso te habla del trabajo desarrollado por el equipo jurídico del 
gobernador Ulises Ruiz y que además se va a ver sin dudamente, perdón, se va a ver 
sin duda transmitido en lo federal y en otras entidades; podemos hablar de muchas 
bondades, pero creo que en lo general esta, esta ley presenta unas situaciones de 
vanguardia a nivel nacional que seguramente serán copiadas por otros estados. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Muy bien.  
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Me llamó la atención el 
escepticismo todavía de muchos de los oaxaqueños que fueron entrevistados en 
relación a esta misma ley, y con esto la pregunta sería: ¿en este caso no se hizo una 
ley, pues a modo, una ley sobre rodillas prácticamente, se hizo de manera firme con la 
intención precisamente de rendir cuentas a los oaxaqueños tal como lo mencionaba? 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Precisamente 
para que se rinda cuentas a los oaxaqueños se hace la mejor iniciativa de ley que creo 
que en estos momentos y en palabras de Ernesto Villanueva está traducida, una ley, si 
una iniciativa de ley está mal a pesar de haber sido aprobada o si merece algún tipo de 
corrección después de haber sido aprobada, qué mejor que nos demos cuenta a 
tiempo y poder caminar en el sentido correcto, a dejar una ley trunca, a dejar una ley 
mocha, dejar una ley que no te va a funcionar en los hechos y que va a dejar mucha 
incertidumbre en la gente, como tú bien escuchabas, creo que el pueblo de Oaxaca lo 
que quiere saber realmente cómo está el gobierno, cuántas obras solicitaron, cuánto se 
aplicó en cada obra, quienes laboran en el gobierno, cuánto ganan en el gobierno, 
todas esas inquietudes las va a poder saber un ciudadano y además va a poder tener 
una pena, una penalización el gobierno del estado en caso de que no dé una 
respuesta en los términos legales que marca la propia ley para que ellos puedan 
satisfacer sus sus eh sus incertidumbres. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Alfredo Arenas… 
VOZ DEL INVITADO ALFREDO ARENAS CASAS: Pues sí Pablo, yo veo que esta ley 
le da al pueblo de Oaxaca lo que reclamaba desde hace muchísimos años, el pueblo 
de Oaxaca siempre quiso saber, siempre quiso saber, en qué se gastaba el dinero que 
aportaba a través de sus impuestos, los que no tenían esa idea sí querían saber por 
qué se gastaba tanto dinero y veían pocas obras, era un reclamo social que ya no se 
podía ni se debía seguir soslayando en Oaxaca, en donde el reclamo es diferente al 
que se hace en otras partes del país, en Oaxaca el reclamo es violento, de ahí la 
necesidad, yo considero, de presentar una ley de transparencia, que la gente entienda 
de ahora en adelante que va a saber en qué se gasta el dinero del gobierno, 
principalmente de lo que querían saber los oaxaqueños, era saber en qué se invierte el 
presupuesto que la federación año con año envía a Oaxaca, quería saber cuánto 
ganaban sus funcionarios, quería saber cuánto ganaba su gobernador, cuánto ganaba 
su presidente municipal, cuánto ganaban sus diputados, porque no se explicaban 
muchas cosas, en que algún funcionario de la noche a la mañana salía millonario, 
entonces todo esto causaba incertidumbre, protesta, era el pretexto de muchos 
agitadores para incentivar al pueblo para pronunciarse en contra del gobierno, ahora ya 
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no hay pretexto, hay una presentación de una iniciativa de ley de transparencia en las 
cuales los oaxaqueños vamos a saber cómo se gasta el dinero el gobierno y por si 
fuera poco vamos a tener el derecho de exigir que nos lo digan, porque es también con 
derecho a la información pública, si yo quiero saber cuánto gana mi diputado local voy 
a acceder a algún a alguna fuente de información y me lo va a decir, todo esto va a 
servir de mucho para que el pueblo de Oaxaca esté más informado y por consiguiente 
más tranquilo, pero yo voy un poquito más allá de eso, ahora con esta presentación de 
esta iniciativa sí es urgente que se vaya a crear un órgano auditor, pero ya no como los 
que existen, que la contraloría de la federación, que la contraloría del estado, porque la 
gente ya no le tiene confianza a esos órganos, quiere un órgano autónomo, 
ciudadanizado, de gente que esté fuera del gobierno a donde uno se pueda llegar, no a 
quejar, sino a exigir cuentas claras y ellos por su cuenta tengan acceso a la 
información, el derecho a hacer auditorías, en donde sean necesarias, para dar a 
conocer los resultados públicamente, ese órgano auditor como una especie de 
auditoría superior, pero ahora del estado, ya no de la federación, como es la que 
ahorita a cada rato audita nuestro gobierno, sino una del estado ciudadanizada y 
autónoma, si le damos eso, ese respaldo a esta nueva iniciativa de ley de 
transparencia y acceso a la información y derecho a la información completamos el 
círculo y le damos más satisfacción al pueblo de Oaxaca. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Primeros comentarios sobre el tema. 
Vámonos a una breve pausa y regresamos para hacer obviamente más comentarios 
en este sentido. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Muchas gracias por continuar con 
nosotros, nos quedamos cuando fuimos al corte en este órgano superior de 
fiscalización, Héctor Pablo, qué comentarios puedes hacer en tal sentido. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, Alfredo 
hablaba de una auditoría superior del estado que es muy necesaria, ésta sin duda 
alguna que será creada por el congreso local, esta auditoría superior tiene otras 
funciones que es la de revisión de los ayuntamientos en cuanto a las participaciones 
federales, la aplicación de los recursos de los ramos federales, pero concretamente lo 
que tiene que ver con la ley de transparencia es la creación del Instituto Estatal de 
Acceso a la Información Pública, es un instituto que emulará al IFAI, al Instituto Federal 
de Acceso a la Información, es un instituto que tiene total autonomía, un instituto que 
será designado por el congreso del Estado que tendrá tres comisionados, estos 
comisionados se buscará al interior del congreso del estado que sean personas 
prácticamente puras, puras químicamente, políticamente hablando, puras para que 
esto no tenga ninguna influencia en sus decisiones, yo te quisiera decir por ejemplo 
que para ser comisionado de este instituto de acceso a la información tienes que ser 
mayor de treinta años, mexicano por nacimiento, contar con cédula profesional, no 
haber sido procesado por algún delito doloso y haber desempeñado actividades 
relativas a lo que tiene que ver con transparencia; estoy cierto que este instituto estatal 
le va a dar toda la legitimidad a lo que se pretende hacer con la ley de transparencia, 
ello y esto es una de las ventajas y bondades de esta ley, también pretende esta 
iniciativa que no solamente el gobierno estatal ni sus órganos descentralizados, sean 
quienes sean los que estén obligados o los sujetos obligados a dar información luego 
de esta aprobación, sino además, ahora también los poderes legislativo y judicial 
estarán involucrados, el tribunal estatal electoral que es un órgano que cuenta con 
recursos públicos, eh, los ayuntamientos y consejos municipales con que tengan una 
población superior a los setenta mil habitantes, esto es, los principales ayuntamientos 
del estado, también serán sujetos obligados de esta iniciativa de ley y por supuesto, 
todos aquellos fideicomisos que tengan fondos estatales, esto es una gran gama de 
posibilidades de poder auditar prácticamente, públicamente, es decir, todos los 
organismos que tengan cierta participación estatal y esto nos va a dar certidumbre a 
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los oaxaqueños de que las cosas se están haciendo y se están haciendo bien. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Hubo algunos comentarios en el 
caso de Augusto Valencia del Instituto de Transparencia de Jalisco, hubo algunos 
señalamientos en relación a esta ley, como que no estaba muy clara, como que no era 
muy transparente, no sé que opinión le merece esto. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, él tendría 
que leer esta iniciativa, no creo que la haya leído, el Doctor Ernesto Villanueva es un 
erudito en la materia, es una gente que ha estado muy vinculado con universidades 
prestigiadas no sólo del país sino del extranjero y los comentarios son muy 
contundentes, esta iniciativa es de vanguardia a nivel nacional y le va a decir a la 
federación y a varios estados de la república, espero que no esté Jalisco entre ellos, de 
por dónde caminar en materia de transparencia, esto es contundente, lo que acaba de 
decir el Doctor en materia de derecho Villanueva y creo que tenemos que esperar a ver 
las ventajas de esta ley para poderlo decir ya en los hechos. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Dentro de las bondades que se 
habla en relación a esta misma iniciativa es si pueden hacer los ajustes necesarios en 
su momento, cuando de acuerdo a que requieren los oaxaqueños tomando en cuenta 
de que, bueno, pues eh, no se va a esperar a que se mayorite (sic) a fin de cuentas 
como se ha querido mencionar este asunto. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: No, porque es 
una ley que cuenta con el consenso de muchos partidos políticos, es una iniciativa de 
ley que se presenta al congreso del estado, es una iniciativa del gobernador Ulises, 
pero está en comisiones, está en el trabajo de escritorio ahorita con todos los partidos 
políticos, estoy seguro, salvo que algún partido opine lo contrario, que si todos nos 
ponemos de acuerdo y además reconocemos que es una ley de vanguardia, vamos a 
caminar, no sé si de manera unánime en la aprobación, pero seguramente va a tener 
una gran mayoría, una gran simpatía esta iniciativa de ley. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Y aprobándose por ejemplo esta 
ley, aprobándose esta ley, eh, ¿inmediatamente se verán los beneficios, es decir, 
estará permitido el escrutinio de los oaxaqueños inmediatamente de cómo se está 
llevando a cabo? 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Así es, estamos 
previendo, si todo sale conforme lo ha planteado el congreso, que a mediados del mes 
de marzo, o sea estamos hablando ya en quince días, el gobierno del estado entrará 
de lleno ya a lo que es la transparencia a nivel nacional; yo te quiero recordar que 
Oaxaca es uno de los dos estados que a nivel nacional no contaban con una ley de 
transparencia hasta antes del conflicto, ahora no solamente vamos a tener ley de 
transparencia, sino que vamos a tener una de las mejores leyes de transparencia del 
país, incluso por encima de los estándares que tiene la ley federal de acceso a la 
información, ello es un esfuerzo encomiable, no solamente del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM, sino de investigadores oaxaqueños, de los 
propios partidos políticos, va a ser un éxito de todos, no es del gobernador, del 
gobierno del estado, es un éxito de los oaxaqueños y creo que eso es plausible. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Yo quisiera comentar aquí algo, hay 
voluntad política, sin duda, hay encaminado ya un instrumento legal, necesitamos 
saber si va a haber la sensibilidad y la capacidad de parte de los funcionarios y de los 
servidores públicos, para atender los imperativos de esta ley, de aprobarse entraría en 
vigor el 21 de julio y después da un plazo de un año, las consideraciones, para que se 
empiece a publicar la información, hay acciones que haya previsto el gobierno del 
estado para sensibilizar a los servidores públicos en favor de que esta iniciativa se 
concreten los hechos. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Sí, mira, qué 
bueno que preguntas eso, el gobernador del estado se reunió hace poco con el 
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gabinete en pleno, el gabinete legal, el gabinete en pleno, para informarles de la 
presentación de esta iniciativa de ley para señalar que era una ley de vanguardia, pero 
que además estamos prácticamente inmersos ya en una nueva responsabilidad que 
era la de rendir cuentas a los ciudadanos, a los ciudadanos prácticamente todos los 
días y a la hora que ellos quisieran y entonces el gobernador Ulises Ruiz nos hablaba 
de esa tanta responsabilidad y de lo que implicaba, Oaxaca es uno de los estados que 
durante varias décadas difícilmente se hacían archivos completos de las 
dependencias, hay que digitalizar muchos, un ejemplo es el registro civil, el registro 
civil está en proceso de digitalización apenas en este sexenio, después de que en 
varias décadas no se hicieran estos esfuerzos, hoy el gobernador de Oaxaca está 
entrándole mucho a lo que es la automatización del servicio del registro civil, pero no 
se ha acabado, por ejemplo, la automatización completa de lo que son los padrones 
del registro civil, por ejemplo, por ponerte uno de los ejemplos más simples, otros en 
otras dependencias habrá algunos rezagos, lo que quiere el gobernador del estado, y 
fue una instrucción que nos dio a todos, es que a la brevedad se actualizaran los 
archivos para poder tener la capacidad prácticamente de manera inmediata para 
responderle a las inquietudes de los oaxaqueños. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Alfredo… 
VOZ DEL INVITADO ALFREDO ARENAS CASAS: Pues sí, efectivamente es una gran 
responsabilidad, porque no bastará con tener aprobada la ley, ¿verdad?, sino que de 
ahora en adelante todos los funcionarios tendrán la obligación de rendir cuentas claras, 
¿verdad?, manejarse con más transparencia como lo han venido haciendo, ¿verdad?, 
para que no haya dudas entre la gente, para que no haya pretextos ni motivos para 
alterar el orden, ahora qué bueno que desde antes de que se apruebe esta ley ya se 
empiece a tomar conciencia entre todos los servidores públicos de la obligación exacta 
de la rendición de cuentas, pero yo quería agregar algo de lo que decían yo no creo 
que en el congreso vaya a haber oposición o vaya a haber exactamente una negativa a 
aprobar esta ley, les voy a decir por qué, porque antes de esta iniciativa, ya había 
presentado una el PAN, otra el PRD, ahora el gobernador, quiere decir que todos los 
partidos están conscientes de la necesidad de atender este reclamo social, todos están 
conscientes de que el pueblo quiere cuentas claras, de que quiere tener acceso a esa 
información privilegiada hasta el día de hoy, quiere saber exactamente cómo se 
invierten los presupuestos, entonces yo no creo que vaya a haber oposición al respecto 
y creo que se va a aprobar con el convencimiento de la necesidad de hacerlo. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Nada más quería agregar de que 
se cumple uno de los compromisos que también realizó en su momento el gobernador 
del estado Ulises Ruiz, en su momento de rendir cuentas claras a fin de cuentas, pero 
a través de una ley que no sea manejada únicamente por el gobierno estatal, sino el 
caso ya por los partidos políticos, eh, por la misma sociedad en general, yo creo que 
esto es algo sano para lo que requiere Oaxaca, porque he escuchado precisamente el 
sentir de los oaxaqueños. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Un producto tangible ya de la reforma del 
estado, si hablamos de transparencia, tenemos que hablar también, al hablar de 
administración pública, de eficiencia, de racionalidad y esto nos lleva al segundo tema: 
a la unidad o ciudad administrativa, Pablo, se empiezan ya a trasladar para allá las 
dependencias, se está consumando este anhelo que tenían muchos oaxaqueños, que 
efectivamente muchas dependencias de gobierno estuvieran concentradas en un solo 
lugar, ¿cuáles son las más grandes ventajas que está teniendo la ciudad administrativa 
los primeros días de operación, en cuanto a eficiencia y en cuanto a ahorros 
financieros, Héctor Pablo?. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, Felipe, 
hoy en la mañana estuve en las unidades administrativas con el Secretario de Obras 
Públicas recorriendo todo lo que es las unidades físicamente hablando, eh, hace unos 
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días estuvo la esposa del gobernador, Lourdes Salinas de Ruiz, incluso invitó a 
muchas mujeres empresarias a visitar las unidades administrativas, pero a través de 
este medio invitamos al pueblo de Oaxaca a que las visiten, creo que son un modelo a 
seguir en muchos estados que tiene que ver con la racionalidad del gasto, que tiene 
que ver con la modernización, eh, administrativa, que tiene que ver, también, con los 
trabajadores al servicio del gobierno del estado; es una unidad que cuenta con ocho 
edificios, ocho edificios inteligentes, yo los invitaría a los periodistas, pero invitaría, 
también, al pueblo de Oaxaca que fuera a ver las unidades administrativas, viera que 
cuando se quieren hacer las cosas se pueden hacer de una manera digna; Oaxaca 
requería de este tipo de instalaciones que albergaran a una serie de dependencias que 
en otros lados están generando una serie de gastos que los oaxaqueños no podemos 
permitir, son muchos millones de pesos los que se gastaban en rentas en diferentes 
dependencias, más de sesenta millones al año, por ponerte un ejemplo, dependencias 
que se van a ir a las unidades administrativas, es un ahorro que va directamente al 
pago de éstas, de esta construcción, creo que cuando salga el gobernador Ulises Ruiz 
del gobierno de Oaxaca va a entregar no solamente un gobierno con transparencia 
como decíamos hace rato, sino también con mucha modernización y con mucha 
racionalización del gasto, estamos hablando de una superficie de terreno de más de 
treinta mil cuatrocientos metros cuadrados, de una superficie de construcción de más 
de cuarenta y dos mil metros cuadrados, ocho edificios inteligentes, tienen áreas 
verdes, vialidades, eh, plazoletas, andadores, estacionamiento para más de 
seiscientos cuarenta vehículos, planta de emergencia de energía eléctrica, sistema de 
control de acceso automatizado, el sistema de seguridad por monitoreo y el sistema de 
voz y datos, esto es, vamos a evitar con este sistema que haya exageración en el 
gasto, también, mensajería, en fin, todo el gobierno del estado va a estar integrado a 
un sistema de voz y datos que le va a permitir interactuar unos con otros, sin que haya 
de por medio mensajería ni el exceso en los gastos de papel, ni tampoco el exceso en 
algunos otros tipos de gastos que resultaban numerosos para el gobierno que los 
oaxaqueños no aguantamos. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Y bueno, además sería 
importante conocer cuál ha sido el proceso para el cambio en estos momentos, dado 
que, bueno, pues no es una acción que supongo unilateral del gobierno estatal, sino 
también, debió de haber sido dialogado con un sindicato para que los trabajadores se 
pasaran a esta zona. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Mira, hoy en la 
mañana que estuve por allá, eh. ya están prácticamente entrando varias dependencias, 
yo te puedo decir, por ejemplo, que la del área de gubernatura va a estar ahí, la 
Coordinación General de Comunicación Social, la Coordinación de Delegaciones de 
Gobierno, la Secretaría General de Gobierno, la Secretaría de Administración, la 
Secretaría de Economía, la Secretaría de Asuntos Indígenas y COPLADE, también van 
a estar en esta superficie, hoy en la mañana estaban pasándose ya muchos 
empleados, eh, quiero decirte que el secretario de administración José Antonio Estafan 
Garfio ha estado en permanente contacto con el sindicato de trabajadores del servicio 
del gobierno del estado, eh, se han hecho las adecuaciones, también a modo de los 
trabajadores para que tengan toda la comodidad posible en sus horarios de trabajo, te 
quiero decir que se compactó el horario de trabajo, para evitar, también, el gasto de 
energía eléctrica, eh, esto nos va a dejar un buen ahorro en este asunto, lo mismo en 
teléfonos, se compactaron las líneas telefónicas, se va a utilizar una red ahí de Internet 
especial para estas áreas y creo que es una un proyecto macro que los oaxaqueños 
deben de estar orgullosos de ello, para el servicio de los oaxaqueños, los oaxaqueños 
que requieran algún tipo de servicio o algún tipo de audiencia con estas dependencias 
que vamos a estar ahí, seguramente se van a sentir más cómodos. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: A través de un sondeo se preguntó a 
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varios servidores públicos que ya están instalados en la ciudad administrativa, ¿cuáles 
son los beneficios que tienen al estar en allá?. Esto fue lo que nos respondieron, 
escuchemos. 
VOZ DE SERVIDORA PÚBLICA ENTREVISTADA: Contamos con mayor espacio para 
realizar nuestro trabajo como servidores públicos, el servicio al público reiterando va a 
ser más dinámico, se cuenta con un espacio en donde se pueda simplificar todo lo que 
son sus trámites y no tengan que estarse trasladando. 
VOZ DE SERVIDOR PÚBLICO ENTREVISTADO: La integración de los servicios que 
presta el gobierno del estado, pues es fundamental, porque porque muchas veces la 
ciudadanía al ir a realizar un trámite se tiene que desplazar a diferentes lugares, hoy lo 
que va a ser es desplazarse a un solo lugar y tener todos los servicios. 
VOZ DE SERVIDORA PÚBLICA ENTREVISTADA: Era necesario que se centralizaran 
todas las oficinas fundamentales en un mismo espacio, para ahorrar recursos 
materiales, para ahorrar electricidad y en cuestión de logística para el público que hace 
uso de estos servicios gubernamentales definitivamente va a ser mucho más fácil 
gestionar todos los trámites que se requieren. 
VOZ DE SERVIDOR PÚBLICO ENTREVISTADO: Nos trae muchas conveniencias, ya 
que, para repartir la correspondencia nos, eh, permite tener más cercanas a todas 
nuestras demás oficinas y estar en una comunicación más en tiempos más cortos y así 
poder darle una respuesta más oportuna y pronta a las demás personas. 
VOZ DE SERVIDORA PÚBLICA ENTREVISTADA: Es un beneficio tanto para la 
ciudadanía como para nosotros. 
VOZ DE SERVIDOR PÚBLICO ENTREVISTADO: Va a haber considerables ahorros 
de gasto, en este caso, por ejemplo, las rentas ¿no? que nos pegaban bastante, este, 
y sobre todo la modernidad que hay en cuanto al edificio, a los servicios, instalaciones, 
pues todo va a ser para bien, ¿no?. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Muchas gracias por continuar con 
nosotros, Pastor Matías, tenías una inquietud por ahí… 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Sí en relación a esto, después de 
conocer los beneficios de esta ciudad judicial por los ahorros, hablando a lo que se 
refiere a dependencias, el gasto de teléfono, luz, como se está manejando, eh, creo 
que el proyecto es interesante y más ampliar más allá porque se pretende manejar una 
cafetería interna, se pretende crearse una guardería y hasta tiene el proyecto también 
la primaria, que eso vendría en beneficio para muchos trabajadores en el caso de las 
mujeres burócratas. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Es parte de los 
acuerdos que se tuvieron con el sindicato, pero no solamente eso, también el 
transporte gratuito de los empleados que no cuentan con servicio de automóvil, eh, van 
a ser trasladados a las unidades administrativas, es un complejo administrativo creo 
que de los más importantes que tiene a partir del día de hoy el país, es un complejo 
que cuesta alrededor de cuatrocientos ochenta y seis millones de pesos, ocho edificios 
inteligentes que sin duda, y no es por jactarse de quienes estamos en el gobierno, 
tiene las mayores comodidades para el servicio al público, la mayor, la más alta 
tecnología en cuestiones de comunicación interna y externa y creo que es algo de lo 
que los oaxaqueños nos tenemos que sentir muy orgullosos. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Y que además, bueno, pues esto 
creo que vendría a solucionar muchos problemas en el caso de corrupción en el hecho 
de tener todas las dependencias juntas, el hecho de estarlo automatizando que creo 
que es uno de los puntos importantes que se presentaba en las mismas dependencias, 
pero más allá también, soluciones a los problemas para evitar que al rato vayan a estar 
queriendo plantarse a cerrar las mismas instalaciones, ¿no?. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Sí, claro, eso 
tenemos que preverlo; hay diferentes accesos a las unidades administrativas, eh, lo 
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que pretendemos como gobierno, lo que pretende el gobernador Ulises Ruiz, es 
prestar un servicio de calidad, eh, y vamos a poner todo nuestro empeño de que así 
sea, es una unidad administrativa que cuenta con todas las facilidades de acceso para 
el público, eh, pero además quiero destacar algo, el gobierno del estado ha hablado 
con el municipio de Tlalixtac de Cabrera que es donde están sentadas estas unidades 
administrativas y ha acordado con el municipio diversas obras de apoyo a la 
comunidad que sin duda también van a ayudar a que este municipio que es sede a 
partir de ahora de las unidades, también tengan ventajas, ventajas como es la 
pavimentación de calles, como es la obra pública que hoy hablábamos con el 
secretario de obras públicas Eviel Pérez Magaña, que me decía que esta misma 
semana estarán Tlarice (inaudible) de Cabrera realizando, poniendo en marcha otras 
más y hablando con el ayuntamiento para que ellos sepan que el ser sede de estas 
unidades también tiene beneficios para su comunidad. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Agotado el tema nos vamos al caso del 
Instituto San Felipe, del niño presuntamente violado en ese plantel de aquí, de la 
ciudad de Oaxaca, que abordamos ya en su oportunidad hace algún tiempo, hoy sin 
embargo merece una revisión exhaustiva para identificar el sentido político, jurídico y 
social que tiene este expediente, porque lamentablemente partidos políticos, 
concretamente el PRD, algunas organizaciones defensoras de derechos humanos y 
periodistas están abanderando el caso y dándole aparentemente un sesgo de 
politización, Héctor Pablo, ¿cómo ve el gobierno del estado hoy por hoy este hecho?. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, es un 
asunto que tiene que ver con la impartición de justicia, tenemos que partir de esa base, 
hay un expediente, una averiguación previa que tiene el número 291 diagonal dos mil 
siete, eh, es un caso lamentable que se da en el estado de Oaxaca, como servidor 
público no te puedo decir si es o no, si fue o no violado el niño en cuestión, ojalá y no 
haya sido el caso, pero bueno, si lo fue, quiero decirte que hay órdenes de aprehensión 
liberadas, que hay dos personas, presuntamente los responsables de este lamentable 
hecho de nombre Adán Salvador Pérez Ramírez y Hugo Gabriel Constantino Pérez, 
dos personas que son buscadas por la policía estatal, la policía nacional y la Interpol a 
solicitud de la Procuraduría de Justicia del estado de Oaxaca, cuestión que confirmó el 
procurador de Evencio Nicolás Martínez, eh en este caso, Felipe, en este caso Pastor 
he Alfredo creo que se ha puesto mucha atención como debe de ser, como deben de 
ser todos los casos en los que sean violado los derechos de un niño, eh levanta mucha 
ámpula, es un caso sin duda muy, muy que genera la atracción de la gente; lo que nos 
extraña a nosotros es que a pesar de que el gobernador del estado recibió a la familia, 
la recibió hace algunos días, platicó con la madre del menor y ella le externó su 
inquietud de sentirse amenazada eh por los presuntos violadores, por los presuntos 
responsables de este lamentable hecho, el gobernador del estado, en un afán de poder 
brindar toda la protección posible le ofreció a la señora eh no solamente eh que se iba 
a dar atención especial a este asunto, sino que se iba a ir con todo el peso de la ley en 
contra de los presuntos responsables, dado además que hay órdenes de aprensión 
liberadas he lo que no entendemos Felipe, es lo que tú comentabas, la presunta 
también politización del caso el porqué en lugar de estar en Oaxaca eh revisando el 
caso, pendientes con el Procurador de Justicia eh viendo todo lo que está haciendo la 
policía del estado por aprehender a estos presuntos responsables, por lo menos 
presuntos indiciados eh se abren las puertas de medios electrónicos, de medios de 
comunicación en el país eh llevada de la mano de algunos legisladores federales eh un 
el primero de los asesores de la señora, que nos merece todo nuestro respeto, a quien 
vamos a brindar todo el apoyo posible para dar con los responsables de los 
acontecimientos el primer asesor de la señora es un ex candidato del PAN, entonces 
estamos hablando de que parece ser que el único afán en este asunto es golpear el 
estado de Oaxaca con un caso que no le compete al estado de Oaxaca. El gobernador 
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del estado en ningún momento o el gobierno de Oaxaca en ningún momento llevó al 
niño a esa escuela, el gobierno del estado no tiene participación como sociedad en esa 
escuela, es un asunto de particulares, es un asunto que se está dirimiendo en 
tribunales, es un asunto donde ya hay una sentencia, una presunta sentencia, bueno, 
ya hay liberadas las órdenes de aprehensión, tengo entendido hay acción, acción, 
perdón, de la justicia, lo que no entendemos es el ataque indiscriminado contra un 
gobierno que nunca va a tolerar ese tipo de actos, pero que tampoco está de acuerdo 
con la politización de los mismos. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Todo el ruido que se está 
haciendo hasta el momento en relación al tema no tiene que ver, independientemente 
de que no se esté haciendo algo, por ejemplo, ya hablaron de una averiguación previa, 
incluso acusaciones, señalamientos aun cuando, bueno se le ha recibido precisamente 
a la madre del afectado, en el caso del pequeño, eh ¿algo que no se esté cumpliendo 
en la procuraduría? 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Absolutamente 
todo, Pastor, tenemos como gobierno toda la disposición, además, la instrucción del 
gobernador Ulises Ruiz de atender cuantas veces lo solicite la familia de prestar todos 
los servicios más allá de la obligación del estado a la familia eh afectada en este caso y 
bueno, lo que no entendemos es esos señalamientos que nos vinculan con otras 
entidades que tienen ese tipo de problemas que no tiene absolutamente nada que ver 
el gobierno del estado, no es parte, como te decía, de esta escuela, es un asunto de 
particulares y bueno, resulta un poco preocupante que se trate de politizar un tema tan 
delicado que tanto lastima al país y que con el que nadie está de acuerdo, el asunto de 
una violación a un menor es totalmente grave, el gobernador del estado ha señalado 
particularmente que se vaya hasta el fondo de los hechos para castigar a quien resulte 
responsable de esto, en caso de que se haya dado, y bueno, está toda la disposición 
del estado pero no entendemos la actitud de la familia. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Don Alfredo… 
 VOZ DEL INVITADO ALFREDO ARENAS CASAS: Bueno, en este caso tan delicado y 
tan sensible para la población, este, yo creo que lo que ha faltado, más bien lo que se 
ha dado de sobra es atención al problema, eh, lo que nunca falta es el ingrediente de 
quererlo politizar, es decir, siempre habrá quien quiera aprovechar este tipo de 
escándalos para llevar agua a su molino, presentarse como salvadores, como mm… 
ayudando a solucionar un problema que no lo es tan grave políticamente hablando, 
pero sí, no faltan manos que se quieran meter no en un afán de querer ayudar a 
resolver el problema, sino de complicarlo lo más posible y empezar a señalar culpables 
de otra índole, ya no va tras, como usted decía, tras la averiguación previa, ya no van a 
presionar para que las policías investiguen y encuentren a los culpables, ya no le piden 
a la Interpol o a las policías federales que apresuren su acción, sino ya buscan otra 
motivación para buscar culpables dentro del sistema de gobierno, es decir, cuando se 
habla de politización es que un asunto como es este tan lamentable y que debería 
tener una respuesta enérgica de la justicia pronta y expedita como debiera de ser ya le 
buscan otro tipo de ingredientes para complicarlo más y nunca deje de ser un 
escándalo para empezar ellos a señalar, de acuerdo a sus conveniencias políticas, 
culpables que nada tienen que ver exactamente en el problema que se suscitó, yo sí 
confío mucho en que la Interpol, en que las policías federales anden en la búsqueda de 
este par de personas que andan prófugas, yo no digo que sean culpables, pero si 
andan prófugas es necesario encontrarlos y traerlos para que aclaren su situación 
política, ¿verdad?, pero sí darles satisfacción a la población en el sentido de que se 
está siguiendo el caso escrupulosamente y que se llegará a sus últimas consecuencias 
para castigar exactamente a los que cometieron ese delito en caso de que se hubiera 
dado, hasta ahora se habla de presuntos. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Finalmente la procuraduría del estado, 
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Héctor Pablo, ha solicitado colaboración de la Interpol para tratar de capturar a las dos 
personas prófugas. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Eso muestra la 
voluntad del gobierno del estado por aclarar los hechos y bueno, hay toda la voluntad, 
hay toda la certidumbre de que se va a actuar con todo el peso de la ley, es un hecho 
no grave muy grave, que se esté dando en Oaxaca ese tipo de cosas, en caso de que 
se haya dado, este, y tenemos que ir todos los oaxaqueños en contra de ello, si hay 
responsables y se les demuestra la culpabilidad, no debe de haber duda alguna de que 
el gobierno de Oaxaca va a poner todo el peso de la ley. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Ahora cuál es el tratamiento que 
se le da al caso, la Comisión de Derechos Humanos, hay algunas organizaciones que 
están, también, haciendo ruido al respecto, ¿cuál es la respuesta que está dando el 
gobierno del estado a este tema?. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, hay una 
recomendación que hace la Comisión Nacional de los Derechos Humanos por las 
prácticas dilatorias, nos comenta en el trato que se le dio al caso, si tú te pones a 
revisar el asunto, la madre del menor presenta su denuncia cinco, seis meses después 
de que suceden los acontecimientos, la dilación que toca, que señala la Comisión de 
Derechos Humanos no es otra cosa sino la integración de la averiguación previa, eso 
es lo que hizo la procuraduría, integrar bien los elementos para poder consignar a los 
responsables, liberar las órdenes de aprehensión eso fue el tiempo que dilató, no hay 
una actitud del gobierno del estado que permita creer que se está obstruyendo la 
función de la justicia, que se está desviando la investigación del caso, al contrario, hay 
dos señalados, concretamente hablando están los nombres, están las fotografías, 
estas fotografías están circulando en todas las policías del país, además en la Interpol, 
todo lo que tenía que hacer el gobierno del estado lo ha hecho y por eso no (inaudible) 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: El gobierno del estado se ha 
enfocado a manera general por todo el escándalo que se ha hecho en relación a este 
tema, pero también le ha dado tratamiento a otros casos, por ejemplo, está el de la 
Miguel de Cervantes Saavedra, que es otro de los temas que se ha llevado. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Son casos que 
están siendo tratados de una manera muy similar ¿eh? ambos casos son muy 
lamentables y lo que queremos es que en Oaxaca no sucedan; en ambos casos el 
Procurador de Justicia tiene instrucciones del gobernador de actuar con rapidez para 
evitar que haya, que se haya evasión de la justicia, lamentablemente estas dos 
personas están prófugos como dijo, nuestro amigo Alfredo, porque si estarían 
presentes ya hubiéramos aclarado si la participación no era una realidad, pero también 
hay personas consignadas, acuérdate de que entró a ESCOTEL una persona también 
señalada como responsable de estos hechos en el caso de “Etla” entonces la justicia 
está caminando y volvemos a reiterar a través de este medio de comunicación el canal 
nueve de televisión de Oaxaca de que vamos a garantizar que haya aplicación estricta 
de la justicia, pero para ello necesitamos que la familia confíe en las autoridades del 
estado, que confíen que se está aplicando la ley y que nos den todas las facilidades 
para poder, a través de la procuraduría, dar cumplimiento a estas órdenes de 
aprehensión. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Bien con este comentario nos vamos a 
una breve y última pausa. Enseguida continuamos,… Muchas gracias por continuar 
con nosotros, la semana pasada se integró el frente priista, se dice de discusión libre y 
plural, expresión y propuesta, un foro en el que juega un papel central en su carácter 
de militante histórico del PRI Ulises Ruiz Ortiz, Héctor Pablo, también en tu carácter de 
militante del PRI igualmente distinguido, destacado colaborador del gabinete de Ulises 
Ruiz Ortiz la pregunta ¿qué es este foro y por qué la participación tan comprometida de 
Ulises Ruiz en él? 
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VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, el 
gobernador Ulises Ruiz, tú sabes, ha sido uno de los miembros, yo no quisiera llamar a 
ningún miembro del partido “distinguido”, porque todos en el PRI son distinguidos, pero 
es un hombre muy activo en el partido el gobernador Ulises Ruiz ha sido toda su vida 
militante del PRI, desde representante de casilla hasta gobernador del estado vía 
obviamente la cuestión electoral, ello le da una amplia capacidad de interlocución con 
muchos actores dentro de las corrientes que fluyen al interior del partido y bueno, el 
pasado veinte de febrero tuve la oportunidad por cierto de acompañarlo a este a esta 
presentación del foro de reflexión en la que hay muchos ex gobernadores, diputados 
federales, senadores, presidentes de partidos, presidentes del PRI en varios estados 
de la república, legisladores locales, presidentes municipales, era una mesa muy plural 
donde se destacó a través de Beatriz Pajés que fue la vocera de este grupo de 
reflexión que es diputada federal por Tabasco, eh, fue quien afirmó ahí que este grupo 
nacía como parte de unas inquietudes de los militantes del partido, una parte de la 
militancia por no ser una oposición colaboracionista con el gobierno de Calderón, por 
no ser una oposición tampoco a ultranza, oposición como hay partidos políticos que 
totalmente radicales se oponen a lo que ayuda o a lo que pretende ayudar al país y 
bueno, lo que se pretende, también, ser es una oposición responsable como priista, 
responsable construir acuerdos cuando haya que construirlos con el gobierno federal, 
pero también oponerse con decisión, con valentía y con determinación cuando estas o 
estos acuerdos que se planteen en la mesa con el gobierno federal, eh, trastoquen la 
plataforma electoral los básicos del partido, por ponerte un ejemplo, se hablaba de que 
el presidente Calderón había negociado ya con las fracciones parlamentarias del PRI 
en la cámara de diputados la reforma energética y decía, además, a través de su 
coordinador parlamentario del Partido Acción Nacional de que ya se contaba con el 
voto del PRI, que sólo faltaba negociar con algunas corrientes del PRD, una actitud 
poco responsable, una actitud inmadura, además el congreso de la fracción 
parlamentaria del PRI tiene que obedecer también a una serie de planteamientos que 
ya vienen establecidos en los documentos básicos del partido y que no le permiten a 
ellos tomar decisiones a libre albedrío si no es en concordancia con la plataforma 
electoral que como candidatos, ellos como candidatos tuvieron que presentar ante la 
gente, eh, candidatos a la diputación federal y bueno, así es como nace este foro de 
expresión. Nace con el ánimo de tener un PRI firme, de tener un PRI decisivo en la 
toma de decisiones que en este país se van a dar en los últimos, en los próximos 
meses de manera contundente. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Podríamos hablar nada más de 
que es el segundo aire del PRI después de los últimos resultados que se han tenido a 
nivel nacional. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Bueno, es que si 
tú haces un recuento del año pasado, del año antepasado, el PRI ha tenido 
escandalosas victorias en todo el país, en todos los gobiernos estatales, y en donde no 
somos gobierno también han sido, eh, victorias contundentes del partido que le han 
dado certidumbre a los militantes del PRI de que podemos recuperar la presidencia de 
la república. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: Este foro del PRI ¿de derecha o 
de izquierda? 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Lo dijo el 
gobernador Ulises Ruiz en su declaración, este foro de reflexión no pretende ser ni de 
izquierda ni de derecha, lo que pretende es que el país salga adelante. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Darle sustento ideológico a la eficacia 
electoral, Héctor Pablo’ 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Por supuesto eso 
es, eso lo conlleva implícitamente todo lo que tenga que ver con el partido, la limpieza 
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y la efectividad electoral tienen que ver con todo ello, pero es más de fondo el asunto, 
es más ideológico, es de más contundente ideológica, de plataforma de documentos 
de lo que queremos que sea el PRI en los próximos años. 
VOZ DEL INVITADO PASTOR MATÍAS ARRAZOLA: De las diferentes corrientes que 
se han dado precisamente dentro del Partido Revolucionario Institucional es fácil 
acordar de reunir un foro cuando están intelectuales, cuando están mandatarios 
estatales, están ex dirigentes, diputados estatales y senadores. 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Es la riqueza del 
partido y lo que tenemos ahora como bondad, entre comillas, es que no hay presidente 
de la república que te imponga una línea o una directriz en torno a una decisión tan 
importante como es la reforma energética y que pueda el propio partido a través de sus 
corrientes definir estas situaciones. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Hay quienes dicen que esto obedece, 
este foro, a la pasividad de Beatriz Paredes, son algunas expresiones que estaban 
ahí… 
VOZ DEL LICENCIADO HÉCTOR PABLO RAMÍREZ PUGA LEYVA: Qué bueno que lo 
comentas, el gobernador Ulises Ruiz también lo dijo, no se trata de contraponer a 
Beatriz Paredes contra la pared ni de ponerla en el banquillo de los acusados, se trata 
de colaborar con el comité ejecutivo nacional, pero a través de una directriz muy clara. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Muy bien. Alfredo… 
VOZ DEL INVITADO ALFREDO ARENAS CASAS: Cuando se habla de fortalecer, 
enriquecer a la dirigencia nacional, pero en base a una serie de propuestas nacidas de 
este foro que su nombre lo indica es un foro de expresión y propuestas y hasta ahora 
yo siento que ese foro lo que va a ser son propuestas a los problemas nacionales, 
¿verdad?, que no sea ni de extrema derecha ni de extrema izquierda, sino el interés 
nacional, si no me equivoco lo que yo he escuchado en las declaraciones del 
gobernador y del mismo foro van por ese sentido, es decir, van a hacer una serie de 
propuestas alrededor del TLC, alrededor de la reforma energética, pero sin caer en 
exactamente en el colaboracionismo que hablaban con el gobierno federal, sino olvidar 
que el PRI en estos momentos es oposición, pero no la oposición radical de otros 
partidos que todo lo ven mal, que todo lo destruyen y que nada les parece y que 
transitan al filo de la navaja arriesgando la paz social y las instituciones sin importarles 
mucho lo que suceda y ellos van más por sus bienes personales que los fines políticos 
de esta nación; en este caso, las propuestas claras que quiere presentar este foro a su 
propio partido para que de ahí la dirigencia nacional lo exponga en los gobiernos 
priistas de todo el país que, como dijera Héctor Pablo, cada vez son más los triunfos 
del PRI en el país que no se esperaban una recomposición tan rápida de este partido 
después de haber perdido la presidencia, pero que sin embargo sigue firme y si estas 
propuestas se llevan al congreso federal y dan resultados quiere decir que sí hay un 
pensamiento de beneficio a la nación por parte de los que integran este foro. 
VOZ DEL CONDUCTOR FELIPE ZARDAIN: Con estos comentarios llegamos al final, 
no nos queda más que agradecerles a Pastor Matías, su presencia, Alfredo Arenas, 
por supuesto, Héctor Pablo, gracias por tu participación, gracias sobre todo a usted por 
la preferencia de su atención. Nuestro correo electrónico permanentemente a su 
disposición vocesdeoaxaca@gmai.com; por hoy es todo, nos vemos la próxima 
semana, muchas gracias, muy buenas noches 

3 MAR 08 45 FELIPE: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya 
es la palabra. Este programa de inicio de semana usted lo sabe, de revisión de los 
aspectos más trascendentes que  impactaron la vida de Oaxaca y la atención de usted 
la semana anterior. Contamos como siempre para este ejercicio con la presencia del 
Lic. Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social del 
Gobierno del estado y vocero del mismo; además contamos también con la presencia y 
con la voz de dos destacadas periodistas: me da mucho gusto saludar a Rebeca Luna, 

El contenido del programa se 
basa en los siguientes temas: 
 
- Aprobación de la iniciativa 
presentada por el gobernador 
Ulises Ruiz, al Congreso Local 
de Ley de Transparencia y 
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ella es corresponsal de Enfoque Radio 1000 y otros importantes medios de 
comunicación, gracias Rebeca por estar con nosotros. 
REBECA: Señor, gracias por invitarme nuevamente. 
FELIPE: Muchas gracias, con igual gusto saludo a Yasohara Aguilar, ella es productora 
y conductora del programa en Confianza de Stéreo Cristal FM, Yasohara, muchas 
gracias por estar con nosotros. 
YASOHARA: Hola qué tal, buenas noches buenas noches,  gracias también por 
invitarnos, buenas noches, Lic. Héctor Pablo.  
FELIPE: Muchas gracias amigas periodistas, Héctor Pablo, muchas gracias, gracias 
sobre todo a usted, qué bueno que está con nosotros  en esta revisión de inicio de 
semana, interesante por supuesto para todos. Abordaremos tres temas fundamentales, 
de ellos se desprenderán otros más también de interés general. El primero, finalmente 
el jueves de la semana pasada fue aprobada la iniciativa que presentó  el gobernador 
Ulises Ruiz  al Congreso Local de Ley de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública para el estado de Oaxaca, hay mucho que comentar en este sentido; 
enseguida, también el jueves, por primera vez en la historia de Oaxaca el Congreso 
Local, elige o eligió al Procurador General de Justicia del estado y, finalmente, un 
asunto también de interés, usted lo sabe, este zafarrancho, esta gresca que hubo el 
miércoles de la semana anterior en la Sede del Ayuntamiento de esta ciudad de 
Oaxaca, asunto que tiene algunas lecturas interesantes que, por supuesto, también 
ventilaremos esta noche con usted con su autorización, otra vez con la gratitud por su 
atención. Que les parece si empezamos con la Ley, ahora Ley ya de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública para el estado de Oaxaca  revisando esta breve 
cápsula informativa.  
CÁPSULA 
FELIPE: Pues ahí está, ya está aprobada la Ley, entra en vigor el 21 de julio. Antes de 
los comentarios periodísticos, Héctor Pablo, ¿cree el gobierno que están satisfechas 
las expectativas sociales que ha despertado este asunto de la transparencia por 
principio de cuentas con esta ley? 
HÉCTOR: Bueno, lo comentábamos la semana pasada, creo que esta Ley que 
aprueba el congreso del estado, la sesenta Legislatura, es una Ley de vanguardia, es 
una Ley que está catalogada por encima de los estándares nacionales en materia de 
transparencia. El Doctor Ernesto Villanueva Villanueva, que es investigador de la 
Universidad Nacional Autónoma  de México, es la universidad que participa en la 
conformación, elaboración de esta iniciativa de Ley con asesoría, una iniciativa que es 
presentada por el ejecutivo estatal el Lic. Ulises Ruiz Ortiz, está catalogada por encima 
de estos estándares, cumple con los requisitos de máxima publicidad de la prueba del 
daño, de la gratuidad: es una Ley que va incluso por encima de la que aprueba el 
Congreso Federal,  en esta misma materia muchos estados de la República ya han 
estado tomando en cuenta esta aprobación, esta iniciativa para poder adecuarla a sus 
propias entidades e incluso hemos escuchado que en materia federal, en materia 
también la Ley de Transparencia de Acceso a la Información va a tener algún tipo de 
cambio, los próximos meses va a entrar a un nuevo estudio , es una Ley que data de 
algunos años, es una Ley que requiere ya de adecuaciones, es una Ley que sin duda 
tiene que meterse en la dinámica de las nuevas exigencias del pueblo de México, 
exigencias de transparencia, exigencias en cuanto a rendición de cuentas y bueno  
Oaxaca nuevamente, como lo estuvo en los juicios orales, ahora lo está en materia de 
transparencia y eso creo que es muy importante que lo podamos destacar, lo han dicho 
a nivel federal , pero es muy importante que en Oaxaca sepamos que a partir de ahora 
ya contamos con una Ley que obliga al gobierno del  estado, obliga a las entidades 
públicas o por lo menos quienes reciben recursos públicos: sea entidades del propio 
gobierno o personas  incluso físicas o morales que  manejen recursos o fondos 
públicos o aquellas personas que tengan algún servicio de concesión, con un servicio 
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concesionado también van a estar obligadas a rendirle cuentas al pueblo de Oaxaca y 
eso creo que también conlleva a una mayor responsabilidad en ejercicio de gobierno 
en la administración de los recursos públicos y por supuesto con la gente con la que 
elige a un gobierno y con la que le exige también que entregue y rinda cuentas. 
FELIPE: Una Ley que fue aprobada por unanimidad en lo general, pero que tuvo 
reservas en algunos artículos, una Ley que no dejó de despertar polémicas; la sesión 
se inició con varias horas de retraso por la discusión que hubo internamente en el seno 
de la comisión permanente de administración de justicia, y en la propia sesión del 
pleno las cosas no estuvieron precisamente tranquilas, puntos de vista periodísticos en 
este sentido. 
REBECA: En este caso hubo algunas modificaciones que hizo sobre todo la oposición 
en el congreso del  estado, sin embargo a mí sí me inquieta un poco por qué tardó 
tanto esta Ley si a nivel federal pues se había aprobado hace varios años durante el 
sexenio de Vicente Fox, en este caso hoy lo vemos como ya una Ley aprobada que 
hasta julio va a poder empezar a trabajar, que incluso se da un año más o menos de 
distancia, me inquieta mucho el porqué  se exenta a 566 municipios que no se les 
desarrolla y que nada más sean las poblaciones de más de setenta mil habitantes, 
Salina Cruz , Juchitál  de Zaragoza, Oaxaca de Juárez  y de Tuxtepec , y en este caso 
pues el Gobierno del estado, ¿cuál es el punto el objetivo?,  exentar, sin embargo 
también debe de abrirse también a los demás ayuntamientos, sobre todo los pueblos  
requieren de saber qué está pasando con sus recursos y en este caso yo quisiera que 
me informaran ¿cuándo se crearía lo que es el Instituto de Investigaciones Jurídicas? 
En este caso de la auditoría pues. 
FELIPE: Halamos del Instituto Estatal de Acceso a la Información Pública, me gustaría 
con la autorización de todos ustedes, Yasohara,  aquí estamos hablando de un punto 
muy especial que es la obligatoriedad de los municipios para participar para ser sujetos 
obligados, valga la redundancia en  este sentido. El artículo 9 transitorio señala que los 
municipios que tengan menos de 70,000 habitantes y a determinación discrecional de 
cuándo se crea el Instituto Estatal de Acceso a la Información Pública, también podrán 
ser sujetos obligados si cuentan con la capacidad y elementos técnicos para ello. 
¿Cuál es la opinión en este sentido? 
YASOHARA: Sinceramente hay muchos municipios que se van a quedar fuera de lo 
que es una obligatoriedad ya por una Ley no solamente federal sino también una Ley 
estatal y dentro de esos municipios quedan fuera también muchos de usos y 
costumbres en donde son comunidades donde la mayoría de la gente pues siempre 
denuncia que hay malversaciones de recursos, que no hay transparencia en la 
utilización y en la aplicación de los mismos y por no llegar a la cantidad que 
establecieron en esta Ley, a la cantidad de habitantes, y aparte por no contar con los 
elementos técnicos, sabemos que hay muchos municipios que apenas y logran tener 
una computadora con acceso a Internet, bueno pues no van a entrar dentro de esta 
ley, no van a ser sujetos obligados para poder dar a conocer a la opinión pública a 
todos los ciudadanos, a todos los oaxaqueños diversos hechos, por ejemplo: saber en 
qué se aplicaron los recursos de los (inaudible) 28, 33, si hubo licitaciones en las 
obras. Aunque ahora también muchas empresas que como bien lo señalaba el Li. 
Héctor Pablo, también van a estar obligadas esas empresas que estén manejando los 
recursos estatales y municipales,  también van a tener que dar esa información, sin 
embargo hay muchos municipios que no lo van a hacer, que no van a estar dentro de 
la obligatoriedad que establece esta ley. Parte también de esto, parte otro aspecto que 
contempla esta ley, bueno pues es la información reservada, finalmente siempre va a 
haber una información que no se va a dar a conocer plenamente en su totalidad a la 
opinión pública, entonces, me gustaría saber, ¿qué tipo de información va a ser 
clasificada dentro de esta reserva?. 
HÉCTOR PABLO: Bueno  mira tocaste muchos temas igual que Rebeca y creo que es 
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prudente tocarlos o contestarlos porque es una Ley que si bien fue una iniciativa que 
presentó el gobernador Ulises Ruiz es una Ley que cuenta con la participación o el 
consenso y, este, las enmiendas de muchos diputados de diferentes partidos políticos, 
es muy importante  la dinámica que se da en el marco de esta aprobación porque 
como bien lo dices participa Convergencia, participa el PRD, participa el PAN, 
haciéndola de ecuación, se reservan algunos artículos antes de su aprobación y 
finalmente hay una amplia mayoría para probar esta iniciativa de ley, entonces es una 
iniciativa de Ley o es una Ley ya, perdón, perfectible, es una Ley que tenemos que 
estar perfeccionando y adecuando cómo se va a hacer la federal si no obedece en 
algún momento en alguno de sus términos de sus capítulos al interés, a la exigencia de 
los oaxaqueños; estoy cierto que el Congreso del estado no tendría pacho en poder 
nuevamente analizarla, aprobar o reformarla, esto no creo que haya mayor problema 
en ello;  en términos generales la Ley es muy positiva, una Ley como te decía muy 
vanguardista. Tú, Yasohara, como Rebeca abordaron el asunto de los municipios que 
no tienen la obligatoriedad salvo aquellos que tengan más de 70,000 habitantes, sin 
embargo, hay también algunos recovecos de la propia Ley que nos van a permitir 
conocer como manejan los recursos estos ayuntamientos,  hay una justificante, los 
municipios en su gran mayoría, incluso los que tienen más de 70,000 mil habitantes 
cuentan o tienen problemas administrativos para poder solventar  los años anteriores 
en sus comprobaciones, es una realidad  que Oaxaca como muchas otras entidades 
no tenía un sistema automatizado de archivos y básicamente si estamos hablando en 
términos generales del gobierno del estado, imagínate en  ayuntamientos que son muy 
pequeños o medianos, más allá vayamos con los ayuntamientos de usos y costumbres 
pues son ayuntamientos que tienen muchos problemas en sus comprobaciones pero 
hay un recoveco que podamos aprovechar  o que  pueden aprovechar no solamente 
los medios de comunicación sino también el pueblo de Oaxaca para conocer esta 
rendición de cuentas, tú sabes que el poder Legislativo es un sujeto obligado de esta 
iniciativa, el poder Legislativo tiene la posibilidad y la obligación de entregar cuentas y 
la contaduría mayor de Hacienda del congreso del estado, que es la que audita a los  
ayuntamientos, que es la que recibe las comprobaciones de los ayuntamientos de toda 
la entidad, de los 570 ayuntamientos, ellos sí tienen la información de estas 
comprobaciones y ellos sí están obligados a entregarla a quien lo requiera; hay que 
decir también que la contaduría mayor de Hacienda sufrirá modificaciones:  se 
convertirá en una auditoría superior del estado, la auditoría superior del estado tendrá 
más facultades, tendrá plena autonomía, será electa por el propio Congreso del estado 
después de conocer unas ternas en donde participará sin duda uno de los oaxaqueños 
con amplia trayectoria con renombre y con antecedentes de limpieza política, 
puramente, limpios políticamente hablando para que esta auditoría superior del estado 
tenga toda la capacidad de poder auditar a los ayuntamientos y a su vez poder 
transmitir, después de ser aprobada esta Ley, esta información a quien la requiera. 
FELIPE: Diputados de distintos partidos, principalmente los del PRI, PAN y 
Convergencia hicieron también algunas propuestas que fueron incorporadas a la Ley, 
básicamente de técnica jurídica que es importante tener presente. Que les parece si 
con la autorización de usted vamos a una breve pausa y continuamos platicando del  
tema. 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros. El 21 de julio entra en vigor la Ley 
y disponen las diferentes dependencias o los sujetos obligados en todos los terrenos 
de un año para poner a disposición del público, de la sociedad la información; se van a 
crear unidades de enlace, comités informativos, menuda tarea porque la información 
que se tiene que poner a disposición del público va desde estructura orgánica, sueldo 
de los funcionarios, indicadores de gestión, resultados de auditoría, deuda pública. Hay 
quienes dicen que es mucho el tiempo que tiene  que transcurrir, del 21 de julio un año 
para que dependencias y entidades tengan a disposición de la sociedad la información, 
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Héctor Pablo, el gobierno lo elegimos la semana pasada pero es importante reiterarlo, 
¿está preparado para clasificar, sistematizar y crear en el ámbito de su competencia 
una cultura de la transparencia de parte de los servidores públicos para efectivamente 
responder a este imperativo de la ley? 
HÉCTOR PABLO: Mira hay toda la inquietud, toda la intención y toda la instrucción del 
gobernador Ulises Ruiz para que así sea pero hay que recordar que Oaxaca como 
muchas entidades, sobre todo las que tienen menor número de recursos públicos 
federales y estatales, son entidades que a lo largo de muchas décadas no prepararon 
o nos preparamos para esta nueva era de la transparencia, sin embargo el gobernador 
Ulises Ruiz ha pedido al gabinete y ha instruido que fuera el Secretario de 
Administración José Antoni Estefan Garfia, quien coordinará todo ese tipo de esfuerzos  
para qua a la brevedad se tuviera lo posibilidad como gobierno de encarar este tipo de 
situaciones y además  entregar la información solicitada a la brevedad posible; 
tendremos sin duda alguna muchos rezagos, tendremos si duda alguna que pasar de 
una etapa inicial en materia de transparencia  a una etapa intermedia para poder juntar 
toda la documentación, todo lo que se está día a día automatizando en el gobierno del 
estado, yo ponía de ejemplo: de las actas de nacimiento en el registro civil, el registro 
civil está en proceso de automatización, no es fácil, es muy costoso este proceso pero 
se están integrando los archivos, se están completando todos los nombres de quienes 
tuvieron su acta de nacimiento en el estado de Oaxaca y como ello también el sistema 
de automatización del emplacamiento, por ejemplo, de vehículos  que no existía, el 
sistema de la entrega de credencial de automovilistas, de la licencia de conducir, son 
sistemas automáticos que antes no existían y que hoy los oaxaqueños tienen la 
oportunidad de tener a un bajo costo evitando muchos intermediarios que alimentaban 
los procesos de corrupción  en todas las  dependencias de gobierno y hoy vemos que 
pagar el predial es más fácil, hoy vemos que conseguir una licencia es más fácil, 
vemos que emplacar un vehículo es más fácil, que pagar los impuestos también es 
más fácil. Entonces estamos entrando a este proceso de automatización y ello nos va a 
llevar sin duda también a que a la brevedad, en unos cuantos meses podamos estar 
listos para entregar toda la información que se nos es solicitada, nadie ningún estado 
está 100% preparado, pero hay una intención muy firme del gobernador Ulises Ruiz de 
tener un gobierno transparente y que además cumpla con la meta de rendición de 
cuentas impuestas no solamente en esta Ley sino a lo largo de sus tres años de 
gobierno como ha sido la dinámica del gobernador. 
REBECA: Pero hay algo muy importante: el enseñar a la ciudadanía cómo buscar la 
información, cómo esta Ley de transparencia realmente va a poder quitar las dudas de 
la población, tenemos una mayoría indígena, problemas de enseñanza, sin embargo 
pues es necesario que también el gobierno del estado vaya a ayudar a la población 
para poder ver dónde están sus recursos y sobre todo esta rendición de cuentas, no, 
qué lastima que nada más 4 municipios estén dentro de esto pero esta rendición de 
cuentas es necesaria, urgente en los municipios cuando se confunden los recursos y 
se invierten en otras cosas, este tema sería muy amplio de decirlo no autoridades que 
se compran mejor una camioneta de lujo que darle agua potable a sus comunidades 
no, cosas así. 
YASOHARA: Pero también llama mucho la atención, bueno, finalmente ahora ya 
contamos con una Ley de Transparencia y Acceso a la Información, sin embargo 
¿cuánto le va a costar al estado?, ¿cuánto le va a costar al estado? automatizar y que 
esté a la mano toda esta información cuando uno la vaya a solicitar. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, la cifra exacta no lo sé pero hay la instrucción del 
gobernador de que se automatizara todo, yo te puedo decir por ejemplo, desde el 
primer día de su gobierno empezaron con ese tipo de automatización de servicios que 
presta el gobierno del estado, muchos servicios ahora son gratuitos que van a la 
comunidades como decía Rebeca Luna y que recojo su inquietud de ¿cómo le van a 
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hacer las comunidades indígenas? No solamente para tener acceso a los servicios 
públicos sino también tener acceso a la información que emana de esta ley, aunque es 
muy difícil poder lograrlo en todo el territorio oaxaqueño,  tenemos 570 ayuntamientos: 
el ochenta y tantos por ciento, casi el 90% de población indígena en el estado, es un 
gran reto, es una gran meta que tenemos que cumplir como gobierno del estado pero 
ahí estamos en las brigadas de alfabetización, estamos en las brigadas de las 
unidades móviles, los servicios están llegando, la gente está aprendiendo a leer y 
escribir y la lectura, la lectoescritura es cultura y al tener cultura la gente va a tener 
también la cultura de exigir cuentas, la gente va a tener la cultura de exigirle a su 
gobierno que sea un gobierno transparente, honesto y en esa medida,  al contrario, no 
es un miedo el gobierno, es un reto de Ulises Ruiz de acabar con el analfabetismo y 
con ello empezar a atender la cimentación de un nuevo Oaxaca, un Oaxaca que 
reclame, que exija, que pida y que quiera en tiempo y forma sus servicios y que exija 
también el respeto de sus derechos. 
YASOHARA: Bueno, ahora también con la creación de esta Ley de transparencia nace 
un nuevo Instituto, una nueva dependencia: el Instituto de acceso a la información y 
bueno va a estar también (inaudible) y van a haber personas a las que se les va a 
tener que contratar ¿ya se ha contemplado el presupuesto para poderle darle vida a 
este Instituto? 
HÉCTOR PABLO: Bueno dependerá de la definición que tome el congreso, de los 
tiempos que tome el congreso, de definir la elección de este Instituto Estatal de Acceso 
a la Información, son tengo entendido 4 comisionados, eh, comisionados que van a 
estar encargados de este instituto, no es una gran burocracia la que se le va a 
incrementar, Oaxaca tiene que apostarle a invertir un gran número de recursos a este 
tipo de proyectos, proyectos que ofrezcan transparencia como en este caso de este 
nuevo Instituto que se va a crear y proyectos como el caso de los juicios orales que  
también al principio fueron muy atacados; desgraciadamente no tenemos todos los 
recursos para poder abrir salas en todo el territorio del estado pero vamos abriendo 
poco a poco en conjunto por supuesto con el poder judicial del estado, el gobernador 
tiene toda la intención de poder meterle, inyectarle recursos frescos públicos a este tipo 
de proyectos que le den a Oaxaca una nueva dinámica, que le den al país también 
(inaudible) el mensaje que Oaxaca está inmerso en una reforma del estado, que está 
inmerso en cambios importantes, trascendentales, estructurales  de su propia vida 
política y con ello también queremos mandar el mensaje de que queremos un Oaxaca 
no solamente más honesto, más limpio, más transparente, queremos un Oaxaca que 
también con esa misma energía con la que le exijan la información al gobierno del 
estado, con esa misma energía el Gobierno estatal y el pueblo de Oaxaca vamos a 
exigir también mayores recursos, porque vamos a incrementar también los estándares 
también de calidad de vida de los oaxaqueños, muchas veces los recursos  federales 
no llegan a entidades por ejemplo como Oaxaca, que en otros tiempos tenía mucho 
(inaudible) de materia de transparencia hoy es otra cara, hoy estamos en otra 
dinámica, en otros tiempos, seguramente vamos a tener mayor inversión, la inversión 
pública y la inversión privada también llegan en estados donde se ven cambios reales, 
trascendentales como los estamos viviendo en el estado y a eso le está apostando el 
gobernador. 
YASOHARA: Y en el buen manejo de sus recursos, ¿no? 
HÉCTOR PABLO: Por supuesto estamos inmersos en esta dinámica, esta aprobación 
te habla de la inquietud de un gobierno que quiere ser transparente y la inquietud de un 
congreso del estado que de  manera coordinada, consensada quiere también participar 
en estos reclamos. 
REBECA: Coordinador y en este caso ¿aceptará la ciudadanización en esta creación al 
menos de la auditoría superior del estado?  
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HÉCTOR PABLO: Bueno la auditoría superior del estado y el Instituto Estatal de 
Acceso a la Información tienen que ser órganos no solamente ciudadanizados, tienen 
que ser órganos autónomos, financiera y políticamente hablando, autónomos del 
propio congreso, autónomos del poder ejecutivo, del poder judicial que tengan amplias 
facultades para poder auditar en el caso de la auditoría a los ayuntamientos de la 
entidad en el caso del Instituto Estatal de Acceso a la Información que tenga todas las 
facultades para poder, perdón, sin ningún menoscabo exigirle a las dependencias de 
gobierno, a los funcionarios públicos  que entreguen las cuentas claras y además a 
tiempo y creo que son órganos que van a nacer bien, que van a tener amplia  
credibilidad como la tiene el Instituto Estatal Electoral que es un órgano ciudadanizado, 
que es un órgano que fue electo por el consenso de los partidos políticos y así se 
quiere que nazcan estos dos organismos. 
FELIPE: La información es poder, dicen por ahí, todo gobierno en cualquier ámbito, en 
cualquier  parte  del mundo tiene adversarios y los adversarios muchas veces se 
transforman en enemigos y los enemigos en inquisidores de oficio, Héctor Pablo, no se 
corra el riesgo de que se desvirtúe el criterio fundamental y la cultura de la 
transparencia con algunas personas opuestas al gobierno que estarán todo el tiempo 
tratando  simple y sencillamente de encontrar cosas malas que exhiban justamente la 
gestión gubernamental. 
HÉCTOR PABLO: Pues qué bueno que exista, qué bueno que exista la oposición y 
qué bueno que exista la inquietud de buscar anomalías porque si las encuentran y 
estamos a tiempo de corregirlas hay que hacerlo, porque si nosotros tuviéramos un 
temor de no entrarle a una Ley de transparencia, de no  presentar una iniciativa, de 
querer ocultar toda la información que se maneja en el gobierno del estado, desde ese 
momento estamos partiendo desde la base que el gobierno tiene un temor 
fundamentado de que está haciendo mal las cosas, qué bueno que exista la oposición, 
bienvenida la crítica, la sana critica, bienvenida la crítica de los medios de 
comunicación que con sus puntos de vista, con sus investigaciones, como a partir de 
ahora ya lo pueden hacer, nos van a ayudar a hacer un gobierno no solamente 
transparente y honesto sino más eficiente en el ejercicio del  poder. Tú sabes que a 
veces un gobernador tiene toda la disposición, toda la energía apara poder cumplirle a 
su pueblo pero si hay un funcionario, una dependencia menos de mediano nivel o 
titular de una dependencia que no esté cumpliendo con su labor, que está cometiendo 
actos de corrupción, que está desviando los recursos públicos, pues es justo, es 
necesario que a tiempo lo conozcamos  y qué bueno que nos ayude no solamente la 
oposición, sino los medios de comunicación para poder corregir un camino en caso de 
que se diera de esta manera. 
FELIPE: Absoluta disposición gubernamental se entiende en este  sentido, para 
responder Yasohara. 
YASOHARA: Así es, bueno mí también me llama mucho la atención que la figura del 
presidente del Instituto de Acceso a la Información pueda durar en su cargo y se pueda  
reelegir hasta dos veces, no sería mejor que durara un tiempo por decirlo 3 años y que 
le diera continuidad porque también se presta a otro tipo de interpretación, a una 
interpretación pues de doble sentido. 
HÉCTOR PABLO: Bueno es una disposición del congreso del estado, yo no tendría 
ningún punto de vista referente a ello pero si quisiera resaltar que el hecho de durar 
dos años en el cargo con posibilidad de reelegirse en dos ocasiones más te da la 
posibilidad de que no solamente una legislatura lo avale sino sean dos o hasta tres 
legislaturas las que avalen la participación y la eficacia de algún comisionado, algún 
comisionado presidente como se le va a llamar, esto es por seguridad de los 
oaxaqueños, es por seguridad del propio Instituto que van a hacer y es por seguridad 
de toda la información que vamos a otorgar sobre todo de los oaxaqueños de respeto a 
sus demandas. 



74 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

FELIPE: Y quizá también si no está cumpliendo debidamente su función pues irse 
rápidamente y no tener que esperar algunos años para que ello suceda, vamos a una 
breve pausa y enseguida continuamos. 
FELIPE: Muchas  gracias por continuar con nosotros, el jueves de la semana pasada 
también por primera vez en la vida de Oaxaca es electo un Procurador  General de 
Justicia por el Congreso Local Evencio Nicolás Martínez Ramírez, fue electo por el voto 
mayoritario de los diputados en el congreso local, esto obviamente es un asunto de 
avanzadas, sin embargo, Héctor Pablo, no todos están muy conformes con el 
procedimiento; finalmente, las reformas constitucionales previstas desde el año pasado 
contemplaban justamente la presentación de una terna al Congreso para elegir de esa 
terna al Procurador. Hay quienes dicen que hubo dados cargados en este caso.  
HÉCTOR PABLO: Bueno es un asunto que se da después de otra iniciativa de Ley 
presentada por el Gobernador Ulises Ruiz, el año anterior en donde él prácticamente 
rechaza la facultad de poder designar a un procurador y se la otorga al congreso del 
estado y bueno a través de ternas que propone el ejecutivo es electo el procurador de 
justicia. No sé  en este momento si la elección a algunos les parezca que tenga los 
dados cargados o no, yo creo que el procurador que elige el Congreso del estado, con 
el voto mayoritario del PRD, del PRI, de otros partidos políticos con la… se abstuvieron 
los del Partido Acción Nacional y algunos diputados de Convergencia, pero además el 
coordinador de Convergencia vota a favor de esta elección, bueno pues se da en 
medio de un ambiente de pluralidad democrática, el PRD reconoce que es un 
procurador, que es un aspirante a la Procuraduría, que es el que más (inaudible) sus 
exigencias y con el curriculum, con la trayectoria, con el planteamiento de trabajo que 
traía y bueno es una elección que se da en un marco democrático que no se había 
dado en Oaxaca, que sí hay una fuerza mayoritaria en el congreso que es el Partido 
Revolucionario Institucional, bueno es una fuerza que se gana con los votos pero 
además participa el PRD y participan otros partidos políticos y le da legitimidad a una 
elección que desde mi punto particular de vista no como vocero del estado, creo que 
es uno de los mejores Procuradores de Justicia que ha tenido Oaxaca el Dr. Evencio 
Nicolás y lo digo  con todo conocimiento de causa, creo que el congreso del estado 
hizo una gran elección el de ratificar al Doctor y bueno vamos a ver en los próximos 
días que el procurador de justicia ahora electo por el Congreso responda las 
inquietudes de los partidos políticos porque como bien lo dijo Jesús Romero López, 
coordinador de los diputados del Partido de la Revolución Democrática,  no es un 
cheque en blanco, es una  oportunidad que le da el Congreso al Doctor Evencio pero 
que también van a estar vigilando  los partidos políticos por supuesto al PRI que es el 
partido del cual surge el gobernador de Oaxaca Ulises Ruiz para que cumpla con lo 
planteado en el congreso porque si no el Congreso del estado podría ser cualquier tipo 
de cambios en este sentido. 
YASOHARA: De hecho fue un consenso de la mayoría de las fracciones 
parlamentarias del Congreso, sin embargo lo condicionaron y parece ser que va a estar 
siempre, pues, muy pendiente, lo van a tener en la lupa, la actuación que de ahora en 
adelante venga a desempeñar el Dr. Evencio Nicolás al frente de la Procuraduría 
porque bueno sin lugar a dudas hay algunos casos que todavía no quedan al 100% 
aclarados en algunas investigaciones en cuanto a la persecución del delito. 
HÉCTOR PABLO: Creo que hay mucho rezago en materia de impartición de justicia, 
un rezago que tiene muchas memorias, que tiene muchos orígenes, podemos hablar 
de temas presupuestales, podemos hablar de vicios en la Procuraduría de Justicia que 
no datan de este sexenio ni del anterior, sino a lo mejor desde más atrás, de vicios en 
la corporaciones policiacas de rezago en los expedientes en cuanto a las 
averiguaciones previas, pero ante todo eso tenemos que luchar, yo he visto al 
Procurador recorrer los ministerios públicos, recorrer (inaudible) donde se brinda la 
atención al público y a lo hace a  altas horas de la noche para checar que su gente de 
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la procuraduría esté trabajando, cumpliendo con este servicio, es un procurador muy 
entregado en su trabajo y lo que está haciendo y lo que planteó hacerle al congreso del 
estado es un programa muy ambicioso en materia de seguridad pública, pero además 
creo que el hecho de los partidos políticos como tú bien dices, Yasohara, lo tengan en 
la mira, eso ayuda mucho, va  a ayudar  para que el procurador tenga un mayor 
empuje, un mayor compromiso con la sociedad de Oaxaca no solamente con el 
gobierno, con el gobernador, sino también con quien lo puso ahora en el cargo que es 
ahora el congreso del estado. 
REBECA: Yo opino que hay un aspecto en el que lamentablemente Evencio Nicolás 
llega en un momento en que uno de los dolores más fuertes de Oaxaca es la 
impartición de justicia, hasta este momento de acuerdo a la investigación, de acuerdo a 
la (inaudible) hay casos que no se han resuelto y en esto considero que Martínez 
Ramírez debe de arroparse muy bien de la gente inteligente, de la gente que esté muy 
bien profesionalizada en procuración de justicia. Dentro de esto viene a formar parte el 
asunto de los juicios orales que, bueno, es otro asunto pero, sin embargo, viene una 
transformación en la Procuraduría con esta Ley Orgánica que acaba de entrar al 
congreso del estado para su revisión en las comisiones, pero es muy importante 
también que el procurador se abra realmente y saber el porqué este rezago de justicia, 
bueno, es el dolor de los oaxaqueños de casos muy importantes que se han dado a 
nivel nacional,  internacional y ¿por qué no resolverlos?, ¿por qué no hay casos 
resueltos?, ¿por qué las investigaciones no fluyen?, ¿por qué no se da una solución al 
caso de robo de autos? Que es una de las cosas más pesadas que hay en Oaxaca, a 
los casos ahora también de delincuencia organizada, o sea no sé, en este momento 
consideramos que Evencio Nicolás, considero que Evencio Nicolás está en el ojo de 
todos ¿no? 
FELIPE: Presentó un proyecto que satisfizo a la mayoría de los diputados, un proyecto 
efectivo aparentemente  en la teoría, en la propuesta para combatir el crimen 
organizado y garantizar la paz en Oaxaca, sin embargo, Héctor Pablo, menuda tarea 
en estos momentos que vive Oaxaca para el Procurador Evencio en estos casos. 
HÉCTOR PABLO: Bueno el crimen organizado, la inseguridad pública es un monstro 
de mil cabezas no solamente en Oaxaca, en todo el país y sin duda que tiene una labor 
muy intensa el Dr. Evencio Nicolás, yo creo que el respaldo que le dio el Congreso del 
estado es muy importante, pero necesita el respaldo del pueblo de Oaxaca; hay que 
recordar que todos los oaxaqueños, oaxaqueñas somos quienes muchas veces 
presenciamos delitos que se cometen y no denunciamos a tiempo y eso obstaculiza, 
obstruye la labor de la impartición de justicia, la Procuraduría de Justicia del estado de 
Oaxaca es un organismo estatal público estatal que tiene muchas carencias: no hay los 
recursos suficientes para la contratación de personal, los sueldos que tienen los 
policías muchas veces no es el que quisiera el gobernador del estado  que tuvieran, sin 
embargo, la falta de presupuesto, la falta de apoyo en este sentido pues sí pega, pega 
mucho en el combate a no solamente hablando del tema del narcotráfico sino del 
crimen organizado, la inseguridad pública, los delitos del fuero común es un monstruo 
de 1000 cabezas y si falta presupuesto y falta la determinación de algunos servidores 
públicos como es de muchos policías que se prestan a este tipo de cochupos con los 
delincuentes, bueno, pues eso incremente a un mayor el trabajo y bueno la labor del 
procurador Evencio Nicolás es titánica y creo que debe de tener el concurso de todos 
nosotros. 
FELIPE: Viene a colación en este caso, usted lo sabe, el periodista americano que 
murió en el conflicto del 2006, Brat Will, sus papás otra vez inquietos, insatisfechos con 
las investigaciones  hablan ya de buscar, de gestionar ellos un peritaje aparte, un 
peritaje independiente, Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Bueno creo que es un caso totalmente politizado, es un caso que 
hay que resolver, que lo tienen en sus manos la Procuraduría General de la República, 
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que no lo tiene el Gobierno del estado de Oaxaca, es la PGR quien estas quien  atrajo 
el caso y lo está indagando, tengo entendido que hay unas primeras investigaciones 
que incluso salieron publicadas en un medio de comunicación nacional, periódico 
Milenio, me parece, en donde se dice que después de unos peritajes el periodista 
estadounidense o esta persona de origen estadounidense recibe un disparo a corta 
distancia y que presumiblemente quienes lo ejecutan es o son miembros de la 
autodenominada asamblea popular de Oaxaca; yo no sé hasta donde vayan las 
investigaciones, es un caso que tiene que tiene que solucionar la PGR lo que sí es 
necesario decirles que la exigencia del pueblo de Oaxaca, la exigencia del gobierno del 
estado, yo siento que sus familiares también es que se esclarezca la verdad pero no 
que  politice, no que se pretenda con peritos traídos de no sé dónde tratar de 
influenciar o inducir una investigación que a todas luces está politizada, tú recordarás 
que este periodista o seudoperiodista estadounidense, pues era un prácticamente un 
militante activo de esta organización en alguna fotografía publicada por el periódico 
Imparcial de Oaxaca se le vio a Brad Will encapuchado, era un periodista o un 
seudoperiodista que estaba vinculado con estos grupos, entonces el reconocer que 
pudo haber sido ejecutado por personas de este mismo bando yo creo que está 
tratando de ser tergiversada esta investigación si los padres de Brad Will pretenden 
con esta exigencia pero exigencia a su  manera ,de traer peritos que no tienen la 
capacidad, que no tienen la calidad para poder  resolver un caso como estos, 
pretenden desviar la atención del pueblo de Oaxaca, yo creo que no debe de ser por 
ahí, debemos esperar la investigación de la PGR, las definiciones que tome la PGR y 
exigir por supuesto a la PGR que en cuanto se determine quién fue el culpable o los 
culpables se tomen cartas en el asunto  y se ejerzan las órdenes de aprensión. 
REBECA: Aunque en este caso los padres de Brad Will, pues han dicho que es 
decepcionante las investigaciones y los resultados que han dado las investigaciones 
por parte de la Procuraduría General de la República, en este caso el gobierno de 
Oaxaca le brindará el apoyo a esta organización americana que viene de peritos para 
poder realizar nuevamente las investigaciones, me parece que el caso ahí sobre todo 
se faculta en la segunda versión que da la Procuraduría donde decían que el disparo, 
hay un disparo que es muy cerca y en este caso los padres de Brad Will han declarado 
que eso no es cierto. 
HÉCTOR PABLO: Bueno ellos no estuvieron en el momento  de los hechos, no son 
peritos lo que queremos, es que no se politice un caso como se no sesta haciendo 
ahora. Y hoy en la mañana, perdón, leía hace dos días, leía en un periódico estatal y 
hoy también en otro en donde se hablaba de que en el altercado que se da allá donde 
fallece Brad Will hablaban de cómo era posible que los autollamados sicarios del 
gobierno del estado, como les decían a los que eran policías de este ayuntamiento de 
Santa Lucía, fueran sicarios sin capucha y que el pueblo como se autodenominaba 
esta asamblea popular, el pueblo sí estaba enmascarado, era una contradicción de 
esta trifulca que dio origen a la muerte de Brad Will y que con ello bueno todos los 
acontecimientos que conocemos. 
REBECA: Aunque los padres de Brad Will han dicho que la cosa no es que se termine 
este asunto en acusar al gobierno sino encontrar a los responsables de quienes fueron 
los que asesinaron a su hijo ¿no? 
FELIPE: Pero finalmente no está aceptando un peritaje que existe y eso me parece 
que ya le da un sesgo al asunto. 
HÉCTOR PABLO: El único peritaje válido es el que haga la PGR, es una institución 
que tiene credibilidad, que tiene todos los instrumentos para poder hacerlo y en cuanto 
la PGR determine quién o quiénes fueron los culpables, es fácil, hay que ejecutar las 
órdenes de aprehensión, trátese de quien se trate. Lo que quiere el gobierno de 
Oaxaca que se solucione a la brevedad, que se esclarezcan los hechos, que se 
deslinde las responsabilidades porque tampoco estamos dispuestos como gobierno a 
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aceptar injurias, a aceptar señalamientos totalmente falsos, infundados, que pretendan 
empañar la marcha de un gobierno como es el de Oaxaca. 
YASOHARA: ¿Coadyuvará el gobierno del estado si esta organización extranjera llega 
a solicitarle alguna información? 
HÉCTOR PABLO: En la medida de lo posible, pero yo te repito, el caso lo tiene la 
PGR, la información la tendría que dar la PGR, es un caso que está llevando la PGR y 
que tiene la responsabilidad esta procuraduría de llevarlo a buen término. 
REBECA: ¿Hasta dónde la PGR le ha respondido al gobierno de Oaxaca sobre este 
caso? O sea, sobre el caso de Brad Will, porque han quedado muchos huecos, la PGR 
parece ser que es un elefante blanco en Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno el Gobierno del estado le entregó a la Procuraduría General 
de la República todos los elementos de la investigación que en ese momento se 
tenían, todo lo que la PGR requirió se le fue entregado en esta atracción del caso y 
bueno lo que espera el gobierno de Oaxaca es que se ejecuten ya las órdenes de 
aprehensión en caso de que ya haya un señalamiento directo en contra de los 
responsables, lo que queremos todos es que haya justicia, haya impartición de justicia 
expedita en Oaxaca, no solamente en el caso de este estadounidense sino en el caso 
de todos aquellos que pudieron haber fallecido en ese momento. 
FELIPE: Con estos comentarios, si me permiten, si me permite por supuesto usted, 
vamos a una breve y última pausa y regresamos con el segmento final de este 
programa. 
(COMERCIALES) 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros, decíamos el miércoles de la 
semana pasada hubo en enfrentamiento en la sesión de cabildo del ayuntamiento de la 
ciudad de Oaxaca, el regidor convergente Giovanni Vázquez y una serie de 
seguidores, de simpatizantes se enfrentaron con comerciantes de la central de abasto. 
Qué le parece si antes de los comentarios periodísticos revisamos y escuchamos estas 
que son la voces de Oaxaca. 
CÁPSULA 
FELIPE: Gente que se deja llevar expresó una de las voces de Oaxaca, Héctor Pablo, 
hay quienes aseguran que detrás de esto está el ex candidato del partido 
Convergencia a la Presidencia Municipal Humberto López Lena. 
HÉCTOR PABLO: Bueno mira yo hablé con el Presidente Municipal José Antonio 
Fernández, hablé unos minutos después de que sucedieron los acontecimientos, ahí 
en una trifulca menor en donde hubo jaloneos, no pasó más allá de eso, 
afortunadamente; se da después de una participación poco afortunada del regidor de 
Convergencia Giovanni Vázquez, me parece que así se llama este muchacho y bueno 
alentando a la gente en una radiodifusora que es propiedad del ex candidato a la 
presidencia municipal, alentando a la gente con el grito de que lo querían mover, lo 
cual no era cierto, no era ningún objetivo de la sesión del cabildo, según me plantea el 
Presidente Municipal, tuvimos la oportunidad de platicar, y bueno lo que deben hacer 
muchas personas, que no se les olvida que un proceso municipal ya pasó, es tratar de 
colaborar con quien finalmente gana la elección, quien finalmente ejerce el poder 
municipal como es el caso de Toño Hernández, un presidente municipal además 
caracterizado por su don de gente, por consensar con todos los partidos políticos, un 
político profesional de carrera, el presidente municipal, leía hace algunos días, que 
inmediatamente después hizo un llamado una convocatoria al dialogo a la concertación 
de todas las elecciones representadas en el cabildo municipal para tratar de que este 
tipo de situaciones no vaya más allá de esto, pero bueno vemos una actitud muy 
visceral de estas personas, del propio regidor, del ex candidato  a la presidencia 
municipal, pero Oaxaca ya no quiere violencia, Oaxaca lo que quiere es armonía, paz, 
tranquilidad, que haya obra pública en los últimos 3 años del gobierno anterior y que 
fueron los 3 primeros del gobernador Ulises Ruiz fue impresionante la obra pública en 
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la capital de Oaxaca; por primera vez después de más de 9 años no se ponían de 
acuerdo un presidente municipal y un gobernador, lo hicieron el trilenio pasado, ve las 
obras que hubo, obras que Oaxaca jamás hubiera imaginado que tuvieran en 3 años el 
Llano, el Zócalo, la Planta de Tratamientos, los 4 carriles del Cerro, el embellecimiento 
del Jardín Consati, las calles todas las que van del Centro hacia el Periférico de la 
ciudad, la entrega del Zócalo, perdón, la remodelación del Zócalo y la entrega del 
Palacio, del Museo del Palacio, todo este tipo de obras que en tan solo 3 años hicieron 
y que tenemos la oportunidad los oaxaqueños que a partir de esta nueva era de José 
Antonio Hernández poder caminar otros 3 años más, imagínate a la capital duplicando 
el presupuesto que tan solo en 3 años se le invirtió, imagínate si hay armonía, si hay 
plática, si hay diálogo, entre el Presidente Municipal y el Gobernador, si hay acuerdos 
de trabajo y en ellos participan todos los partidos políticos representados en el cabildo 
Oaxaca, avanzaría mucho  más rápido Oaxaca, iría mucho más allá de los alcances 
que pudiera tener o de las a metas que pudieran tener en tan solo un año, en este año 
que  inicia de José Antonio Hernández, yo creo que es importante convocar a otras 
personas a que dejen a un lado sus rencores, sus apasionamientos, que dejen a un 
lado, todo aquello que les pudo haber lastimado, la derrota es dolorosa pero hay que 
aprender de ella y sobreponerse y seguir caminando y bueno una convocatoria 
nuevamente al diálogo, a la armonía entre los oaxaqueños. 
FELIPE: Está de por medio la paz y a la tranquilidad de nuestros hijos, de nuestras 
familias, no es un asunto menor ni mucho menos, Rebeca. 
REBECA: Sí Héctor Pablo, tú mismo lo dices, Oaxaca no quiere violencia, sin embargo 
también el Presidente Municipal debe de ponerse a la altura de lo que está haciendo, 
no al tú por tú con grupos ni tampoco llevar a grupos opositores o grupos de su partido 
a enfrentarse porque estos tiempos ya pasaron ya no estamos en los tiempos de antes 
en que los enfrentamientos eran la noticia, no, en este caso este despertar que alguien 
quiere hacer de Oaxaca pues no debería de ocasionarse y menos de un ayuntamiento 
donde esté Hernández, lo hemos visto trabajar, del pasado jueves en la sesión del 
congreso del estado la misma diputada panista Perla mencionaba de que hacían 
exhorto a los dos grupos para que se pudieran superar este tipo de conflictos porque el 
ayuntamiento no es prácticamente un ring o digamos un campo ahí de lucha libre. 
YASOHARA: De hecho la diputada había señalado la posibilidad de enviar una 
existativa tanto al PRI como a Convergencia para evitar ese tipo de de bueno de 
lamentablemente de descalificaciones casi hasta personalistas. 
FELIPE: Inmediatamente después también José Antonio Hernández convocó a un 
pacto de civilidad a los diferentes grupos del ayuntamiento, me parece, y es un punto 
de vista estrictamente personal, que está gobernando de cara a la sociedad y hay un 
asunto que me parece refleja eso, me parece es el de los parquímetros, Héctor Pablo, 
por qué no al final, para concluir este programa, tocamos este punto. 
HÉCTOR PABLO: Bueno los parquímetros fue una concesión que se revoca mucha 
gente dice que fue una decisión afortunada del presidente Municipal yo creo que sí es 
una situación que molestaba a la ciudadanía, es una situación que no era bien vista por 
los usuarios de estos estacionamientos públicos, bueno  pues lo mejor que pudo haber 
hecho el cabildo haberlo echado para atrás, así como lo aprobó lo revoca, eso no tiene 
ningún problema, creo que las decisiones que va a tomar José Antonio Hernández van 
a ir en función de esto, de reclamo a la gente de lo que la gente quiera, de lo que la 
gente pida, la mayoría por supuesto de la gente, porque cuando se politizan  
situaciones como el caso de cierre de las calles en el centro histórico, por ejemplo, 
cuando se politizan situaciones que no ayudan sino que buscan obstaculizar la labor de 
un gobierno o el desarrollo de una ciudad, entonces hay que medirle, dijera como dice 
el refrán popular, el agua a los camotes, yo creo que hay que ver hasta dónde es 
cierto, hasta dónde es realidad un reclamo y hasta dónde es politizado el asunto. 
YOSAHARA: Bueno también el asunto de los parquímetros, bueno de alguna manera 
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viene a ejemplificar lo que la sociedad está demandando, transparencia en la 
aprobación, había algo que en la asociación oaxaqueña no estaba de acuerdo, era la 
forma en como se había manejado esto, yo creo  que ahora que existe la Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información ese tipo de asuntos se puede evitar no 
porque por ejemplo la sociedad demandaba el hecho de que se le haya otorgado una 
concesión a una empresa privada, pero que todavía de esto se le concesionara 
también los servicios de la policía  metropolitana de tránsito metropolitano y bueno era 
el desacuerdo, la forma en como se había manejado. 
HÉCTOR PABLO: Bueno la Ley de Transparencia le da la posibilidad a los 
oaxaqueños de conocer todo este tipo de cosas porque son  personas físicas o 
morales que prestan un servicio concesionado, esto lo dice la Ley y eso lo obliga tanto 
a dar cuentas tanto de quienes son los socios, como cuántos servicios o cuánto va a  
costar el servicio o va a funcionar el servicio. 
FELIPE: Muy bien, con estos comentarios de Héctor Pablo llegamos al final. No nos 
resta más que agradecerle a Rebeca, gracias Rebeca gracias, muchas gracais 
Yasohara también por tu presencia, Héctor Pablo muchas gracias, gracias sobre todo a 
usted por haber estado hoy con nosotros, le recordamos en este momento aparece en 
pantalla nuestro correo electrónico vocesdeoaxaca@gmail.com. Por hoy es todo, nos 
vemos la semana que viene con los principales hechos que se susciten en los 
próximos días, hasta entonces muchas gracias, muy buenas noches.  

11 MAR 08 46 Felipe: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya es 
la palabra. Está con ustedes y con un servidor, como siempre, el Licenciado Héctor 
Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador General de Comunicación Social del 
Gobierno del estado y Vocero del mismo. Estamos trasmitiendo en vivo desde Pochutla 
para servir a usted con mucho gusto; en este programa vamos a tocar dos secciones, 
en la primera parte revisaremos con Héctor Pablo los asuntos que más trascendencia y 
más atención llamaron en usted la semana anterior, y en la segunda mitad del 
programa estarán con nosotros los presidentes municipales, algunos presidentes 
municipales de esta región Tonameca y el propio San Pedro Pochutla, para platicarnos 
de la realidad política económica y social que prevalece en los municipios. Iniciamos 
con los temas de mayor trascendencia en la vida de Oaxaca la semana pasada, son 
cuatro fundamentalmente, primero la movilización de los maestros a la ciudad de 
México el pasado lunes tres de marzo; enseguida, obviamente como parte del mismo, 
el encuentro que tuvieron el gobernador del estado y el secretario de gobernación en 
torno a la problemática magisterial y otros temas; enseguida también sostuvieron, 
usted lo sabe bien, en días pasados, una reunión los gobernadores de Chiapas, 
Oaxaca y Guerrero para revisar los avances del programa del sur y algunos 
planteamientos que se hicieron al Presidente Felipe Calderón en la más reciente 
reunión de la CONAGO celebrada en Campeche; a continuación, Oaxaca, todos lo 
sabemos, se vistió de gala al recibir a trascendentes personalidades de reconocimiento 
internacional del mundo político, económico y social en el marco del Vigésimo Sexto 
Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, y finalmente la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos dio a conocer a la opinión pública un 
informe especial sobre el caso de Eufrosina Cruz Mendoza, que ya hemos revisado, de 
Santa María Queolani y sobre el cual platicaremos, sin mayores preámbulos. Muchas 
gracias por estar con nosotros, Héctor Pablo, iniciamos, iniciamos con el asunto de los 
maestros, efectivamente lo prometido fue deuda entre los maestros, Héctor Pablo, se 
movilizaron al Distrito Federal el lunes de la semana pasada, se plantaron ahí todo ese 
día, tuvieron algún enfrentamiento con los cuerpos policiacos de la capital del país, 
mantienen todavía un plantón que ellos le llaman representativo sectorial, pero lo 
importante es que al día siguiente se reunieron Ulises Ruiz y Juan Camilo Muriño, la 
verdad es que es muy ambigua la información que se tiene; al respecto, se habla de 
que platicaron de la necesidad del fortalecimiento del federalismo la coordinación ante 
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los ámbitos de gobierno pero además del tema fundamental hay una expresión que 
ventilan los diarios nacionales y locales, que por lo menos a un servidor le preocupa, 
Juan Camilo Muriño hizo votos porque se llegara a un arreglo entre los maestros, esto 
se puede considerar una indiferencia, pero de verdad una indiferencia quizá hasta 
cínica del Secretario de Gobernación. 
Héctor Pablo: Bueno yo no lo llamaría como tal, primero que nada quiero decirte que 
me da mucho gusto estar en uno de los rincones más bellos de Oaxaca, del país, en la 
costa oaxaqueña, en San Pedro Pochutla, frente al Palacio Municipal, rodeado de 
gente noble como es la gente de Pochutla, una gente alegre, una gente que quiere 
disfrutar su municipio, una gente que quiere salir adelante, que tiene muchos 
proyectos; el presidente municipal seguramente ahorita te los comentará, he todos 
tienen el apoyo decidido del gobernador Ulises Ruiz y bueno qué mejor que hacerlo 
este nuestro primer programa fuera del foro del canal 9 de televisión, hacerlo en San 
Pedro Pochutla, me da mucho gusto y quería que lo supieras tú, que lo supiera nuestro 
público, que hoy nos está escuchando por la radio y por la televisión, decirles que la 
costa es una de las regiones privilegiadas por el gobierno de Ulises Ruiz, va meterle 
mucho apoyo a la costa oaxaqueña, está a unos días de anunciar una mega obra que 
sin duda los costeños y los oaxaqueños esperábamos, vamos a esperar a que él nos lo 
diga, que el propio gobernador  Ulises Ruiz nos diga hasta dónde han avanzados sus 
gestiones a nivel federal y estatal para poder conseguir lo que todos queremos, pero 
bueno, pasando al tema que nos toca el día de hoy, Felipe, quiero decirte que bueno, 
que ciertamente el magisterio oaxaqueño se moviliza a la capital de la república, hacen 
sus manifestaciones propias para exigir la convocatoria de la renovación de su 
dirigencia estatal, lo cual habíamos comentado la semana anterior y bueno, es un 
asunto que le compete al sindicato nacional, a la profesora Elba Esther Gordillo, es un 
asunto intersindical en la que el gobierno federal y el gobierno del estado no tienen 
injerencia, no tienen por qué meter las manos, no tienen ninguna participación en esta 
renovación de su dirigencia, es un asunto que ellos tienen que resolver; en lo que no 
coincidimos como ciudadanos, como gobiernos, es que se vulneren los derechos de 
terceros, que se afecten los derechos, no sólo de quienes viven en Oaxaca, sino 
quienes habitan también en la capital de la república y que ello pueda configurarse ya 
en delitos que, bueno, tendrían que ser sancionados, en lo que se refiera a la visita que 
hace el Gobernador del estado al Secretario de Gobernación era una visita que ya 
estaba agendada, era una visita que obedecía a varios planteamientos de carácter 
estatal que el gobernador del estado Ulises Ruiz Ortiz le iba a plantear al Secretario de 
Gobernación, ahí se habló del federalismo, del respeto que se le tiene, no solamente al 
gobierno como un estado soberano y autónomo sino también al sindicato magisterial, 
el respeto a su autonomía sindical, el respeto al conflicto que al interior vive el sindicato 
de la sección veintidós, el sindicato nacional y bueno, los votos que hace el Secretario 
de Gobernación porque todo se arregle es precisamente derivado de que el gobierno 
del estado y el federal no pueden intervenir directamente en este conflicto intersindical, 
pero que sí estamos preocupados como gobierno para que se logre un entendimiento 
entre ellos y pueda renovarse la dirigencia y pueda darle curso a este movimiento 
cíclico de la renovación de la dirigencia que tiene la sección veintidós, pero que 
además eso se traduzca en mejor educación, se traduzca en más aulas, se traduzca 
en un mayor índice de alfabetización en Oaxaca, se traduzca también en resultados 
más concretos porque estamos en los últimos índices de aprovechamiento escolar en 
el país, tenemos que remontar ese escenario y lo tenemos que hacer de la mano del 
sindicato magisterial de la sección veintidós; hacemos votos como gobierno, como lo 
dijo Muriño, como gobierno estatal para que eso se resuelva pronto y podamos entrar a 
una nueva dinámica. 
Felipe: Habría que pensar en la posibilidad entonces de que, yo me pregunto: ¿el 
gobierno federal no puede ser interlocutor ante la dirigencia magisterial a nivel nacional 
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para que efectivamente se lance, se convoque a la nueva elección de los dirigentes en 
Oaxaca?, porque resulta que desde el treinta de marzo del año pasado estamos cerca 
de cumplir un año que se venció la vigencia del periodo de Enrique Rueda Pacheco, ha 
habido ocho peticiones formales del lanzamiento de la convocatoria y no se ha hecho 
caso, a fin de cuentas es un asunto intergremial, sin duda, pero está repercutiendo ya 
en la vida política, en la vida económica y social no sólo de Oaxaca sino trascendiendo 
a nuestro estado. ¿No puede el gobierno de la república jugar un papel de interlocución 
con Elba Esther Gordillo?  
Héctor Pablo: Probablemente sí, probablemente tenga el gobierno de la república esa 
interlocución y evocamos que pudiera hacerlo en los próximos días la Secretaría de 
Gobernación, es parte de una responsabilidad también compartida el garantizar que los 
oaxaqueños tengamos una educación no solamente digna y de calidad sino también 
que esa educación no se traduzca o esa impresión de la educación no se traduzca en 
la vulnerabilidad que pueda haber de la paz social, de la estabilidad o ese tipo de 
manifestaciones; yo creo que el Secretario de Gobernación tiene todas las facultades 
para poder llamar al diálogo a la Secretaria General del Sindicato Nacional y que 
pudieran sentarse y poder resolver sus problemas, nosotros lo que tenemos que hacer 
es seguir trabajando con ellos, seguir trabajando en la medida que se van acercando 
los tiempos; también para poder revisar el planteamiento salarial, creo que el gobierno 
del estado lo ha manifestado en todo momento y han sido instrucciones del gobernador 
de abrir las puertas al diálogo, de abrirse las puertas del gobierno a toda interlocución 
sindical y no solamente con el sindicato, sino también con todos los grupos sociales 
que confluyan en la entidad, yo veo con buenos ojos, como vocero del gobierno del 
estado, que pudiera haber una interlocución entre el gobierno federal y el sindicato 
para poder resolver sus problemas; creo que sería una decisión adecuada del 
Secretario de Gobernación si así lo hace y creo que eso urge para que Oaxaca pueda 
entrar ya en un escenario en donde no se pierdan más clases, no se dañe más a la 
niñez, en donde no dejemos pasar las cosas que a la postre se puedan complicar. 
Felipe: Porque finalmente el viernes próximo se vencen ya los plazos de este plantón 
representativo sectorial que están haciendo y si no encuentran satisfacción a su 
demanda, a su reclamo de lanzar la convocatoria, seguramente endurecerán, 
radicalizarán sus acciones los maestros. 
Héctor Pablo: Esperemos que no suceda, Felipe, esperemos que esto no llegue a 
estos extremos, yo creo que debe haber toda la disposición del sindicato nacional para 
poder cumplir con la sección veintidós, hacemos votos como los hizo Muriño para que 
así sea, no podemos meternos más allá de ello y lo que esperamos es que el Sindicato 
encuentre estabilidad al interior para poder renovar su dirigencia. 
Felipe: Hay un disgusto social con los maestros por haber suspendido clases, 
finalmente en la totalidad del estado se suspendieron solamente el lunes tres de 
marzo, pero en diferentes regiones  y zonas del estado se han estado suspendiendo 
con motivo de este, repito, plantón representativo sectorial; qué te parece, que le 
parece a usted, si revisamos cuáles son las opiniones de los oaxaqueños en torno 
justamente a esta suspensión de clases por parte de la sección veintidós del sindicato 
de trabajadores de la educación.   
CÁPSULA 
Felipe: Pues ahí están las expresiones de diferentes exponentes de la sociedad, todos 
queremos que esto se resuelva y hacemos votos también la sociedad en lo general 
porque efectivamente hay un arreglo, sobre todo una responsabilidad en la dirigencia 
nacional de la sección veintidós. Le recordamos, estamos en vivo desde San Pedro 
Pochutla, además de reunirse con el Secretario de Gobernación, el Gobernador Ulises 
Ruiz se reunió con sus homólogos de Chiapas y Guerrero para revisar los avances del 
programa del sur, y algunos planteamientos que se le habían hecho al Presidente 
Felipe Calderón en la reunión de la CONAGO, celebrada en Campeche, Héctor Pablo, 
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¿a qué se llegó en esta reunión en Acapulco? Porque se han hecho ya varias 
reuniones para revisar los avances del programa del sur y la verdad es que al menos 
tangiblemente no se ven todavía resultados. 
Héctor Pablo: Bueno Felipe, mira,  el Gobernador se reunió en Acapulco con Ceferino 
Torreblanca, que es el Gobernador de Guerrero, con Juan Sabines, Gobernador de 
Chiapas para, entre los tres estados hacer un planteamiento muy concreto de 
desarrollo social, un planteamiento que vaya muy enfocado a todos los asuntos del 
campo que tenemos pendientes, a todos los asuntos que tienen que ver con concretar 
proyectos estratégicos para la región sur-sureste del país; hay que recordar que 
Oaxaca, Chiapas y Guerrero, son los tres estados que mayor rezago presentan en 
materia social, en materia educativa, en materia de salud; los tres gobernadores 
hicieron un recuento de los retrasos que ha habido en el desarrollo y en la falta de 
equidad que ha habido con los estados del norte, que tienen no sólo mayor inversión, 
que tienen mayor visitas presidenciales, que tienen mayor derrama de recursos 
federales, que tienen también una mayor derrama de recursos privados, de carácter 
privado, inversiones privadas que los potencian como entidades que generan empleos, 
como entidades que generan desarrollo social, como entidades que generan otro tipo 
de nivel socioeconómico, que no tenemos ni los oaxaqueños ni los guerrerenses, ni los 
chiapanecos; entonces la inquietud de los tres gobernadores es presentarle al 
Presidente Calderón un planteamiento que tenga que ver con el desarrollo del sur-
sureste privilegiando sobre todo el transismico, que pasa por el Istmo de Tehuantepec, 
y además quiero decirte que también se va a sumar el Gobernador de Veracruz; me 
comentaba el Gobernador Ulises Ruiz que el Gobernador Fidel Herrera también está 
interesado en hacer estos planteamientos, ellos tienen la asesoría del Diputado Carlos 
Rojas Gutiérrez, no solamente ha sido titular de la Secretaría de Desarrollo Social, sino 
es un profundo conocedor de este tipo de planteamientos que tenemos que concretar 
para bienestar de los oaxaqueños, son planteamientos que tienen que ver en el rubro 
de educación y de salud, son planteamientos que buscan que en las tres entidades 
haya mayor inversión en este rubro, que podamos combatir por ejemplo  el 
analfabetismo, como lo está haciendo el Gobernador Ulises Ruiz con el programa de 
Margarita Maza de Juárez “Yo sí puedo”, que está teniendo una cifra récord en 
alfabetización no solamente en el país, es el programa número uno reconocido por el 
INEA en México es el segundo programa con mayor impacto que ha llamado la 
atención en toda Latinoamérica y es un programa que ha sido clave, que ha sido 
fundamental, que ha sido clave en el gobierno de Ulises Ruiz; sin embargo, no 
tenemos la inversión que requerimos, no hemos podido generar los recursos que 
requerimos para concretar este programa, y de eso se trata que los tres estados nos 
pongamos de acuerdo para que entre los tres podamos llamar más la atención, no 
solamente del presidente Calderón y de los secretarios, sino también por supuesto de 
la Cámara de Diputados, que es donde se discute y se aprueba el presupuesto. 
Felipe: El Gobernador Ulises Ruiz propuso que el Presidente Calderón encabece esta 
iniciativa, esta convocatoria; quizá para refrendar todavía más el apoyo federal que se 
requiere en este caso, la presencia del Diputado Rojas Gutiérrez es alentadora, sin 
duda, pero aquí pasamos a otro expediente obligado, de cualquier manera en cuanto 
se autoricen los recursos venimos al siguiente problema, que son las reglas de 
operación justamente en la reunión de la CONAGO en Campeche, los gobernadores, 
la mayor parte de los gobernadores demandando al presidente Calderón simplificar 
estas reglas de operación, ¿también de ello platicaron los gobernadores en Acapulco, 
Héctor Pablo? 
Héctor Pablo: Sí, así es, y qué bueno que tocas el tema de la invitación que le hace el 
Gobernador Ulises Ruiz al Presidente Calderón de encabezar estos esfuerzos, porque 
no es un asunto de partido políticos, no es un asunto de cuestión ideológica, los 
gobernadores que están platicando, es un gobernador que sale del PRI en el caso de 
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Oaxaca, del PRD en el caso de Guerrero y de una combinación de partidos locales y 
nacionales en el caso de Chiapas, entonces son tres gobernadores que están 
sumamente preocupados por lo que pasa en sus estados, por los graves rezagos que 
hay, por la pobreza extrema que registramos, y tenemos entre los tres estados 
ponernos de acuerdo para decirle al Presidente Calderón que queremos que nos eche 
la mano, que queremos que entre con nosotros a trabajar. 
COMERCIALES 
Felipe: Muchas gracias por continuar con nosotros, en vivo desde San Pedro Pochutla, 
qué importante, ciertamente, que los funcionarios públicos estén cercanos a la realidad 
de lo que pasa en Oaxaca: Héctor Pablo, ¿de qué se trató el asunto que te plantearon 
las personas que ahorita estuvieron con nosotros y cuál sería la respuesta? 
Héctor Pablo: Mira, las personas que se acercaron son los papás de dos muchachos 
que fallecieron hace algunos días aquí en Pochutla, que fueron ultimados a balazos por 
policías preventivos, que incluso algunos de ellos ya están consignados, les damos 
todo el derecho y toda la razón de estar molestos como lo están; quiero decirte que el 
Gobernador Ulises Ruiz le ha dado instrucciones al Procurador de Justicia para que a 
la brevedad se aboque a la consignación de los demás policías que faltan, (inaudible) 
las investigaciones se están profundizando, se tiene que llegar hasta las últimas 
consecuencias, este caso sucedió en Pochutla hace unos días, enlutó a la sociedad 
Pochutecla, molestó, irritó al pueblo de Pochutla, y como tal nos sentimos también 
nosotros como funcionarios públicos, como gente vinculada a este municipio, quiero 
decirte que vamos a llegar hasta las últimas consecuencias para castigar a los 
culpables, no se puede permitir que ni siquiera servidores públicos, mucho menos 
servidores públicos, que tienen la obligación de cuidar y de vigilar por el bienestar de la 
gente puedan cometer ese tipo de tropelías, es un asunto que todavía está latente, es 
un asunto que no se ha resuelto de manera total, es un asunto que ocupa y preocupa 
al Gobernador del estado y el propio Procurador de Justicia; yo le ofrecí a los padres 
de estos  dos muchachos que vamos a dialogar acabando el programa, tenemos 
muchas cosas que platicar y tenemos que darle un puntual seguimiento para que este 
crimen que hubo en contra de dos jovencitos que tenían además mucha, no solamente 
esperanza de vida, que tenían toda una vida por delante, Felipe, y que fueron de esa 
manera bajamente mancillados, ultrajados, violentados, sobre todo su desaparición 
física que lastima no solamente a sus familias, sino a todo un pueblo, pueda castigarse 
con todo el peso de la ley, de eso no debe de haber ninguna, ninguna duda de que se 
va a castigar a los culpables, y también una de las solicitudes que hicieron ellos fue 
que quienes ya habían sido aprehendidos por este lamentable crimen sean trasladados 
al penal de Pochutla para que sea aquí en donde paguen su pena, porque aquí 
cometieron el delito; hablamos con el Procurador de Justicia, con el titular de la 
Secretaría de Protección Ciudadana y nos garantizaron que iban a ser trasladados a 
Pochutla, vamos a vigilar que así sea para que la gente de esta comunidad, de este 
municipio sepa que el culpable o los culpables o por lo menos quienes ahorita han sido 
detenidos estén pagando lo que deben con todo el peso de la ley, con todas las de 
rigor. 
Felipe: Héctor Pablo, te has comprometido con ellos y ahorita públicamente hacer el 
enlace con el Procurador para efectivamente atender como debe ser en tiempo y forma 
este asunto.  
Héctor Pablo: Así es Felipe, acabando el programa vamos a dialogar con los padres y 
vamos a hablar con el Procurador de manera inmediata para que se puedan tomar 
cartas en el asunto y no quede duda de que la justicia va a llegar, de que la justicia es 
una de las prioridades de Ulises. 
Felipe: Esperemos justamente que así ocurra, nos vamos enseguida, dijimos, que el 
Vigésimo Sexto Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción se 
llevó a cabo en Oaxaca, hubo trascendentes figuras de corte internacional, estuvieron 
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los ex presidentes de Colombia César Gaviria, de Chile Eduardo Frey, estuvieron 
muchos empresarios distinguidos, destacados a nivel nacional e internacional y 
algunos otros representantes de temas sociales, Héctor Pablo, una muestra de 
confianza en Oaxaca, un asunto de relevancia y de resonancia internacional. 
Héctor Pablo: Claro que sí, estuvieron en el estado gobernadores de varias entidades, 
ex presidentes como el de Chile, estuvieron también muchos empresarios de la 
construcción; la Cámara de la Industria de la Construcción es una de las Cámaras más 
importantes de este país, fue presidida hasta ese día por Nezahualcóyotl Salvatierra, 
que es un oaxaqueño distinguido y que llevó esta convención nacional al estado, esta 
agrupación, esta Cámara agrupa alrededor de ocho mil constructores, empresarios de 
la construcción en sus cuarenta y dos delegaciones en todo el país, imagínate tener a 
todos los potentados de la construcción en México visitando Oaxaca, visitando su 
centro histórico, su zócalo de la ciudad, conociendo su gastronomía, su cultura, su 
sabor, pues eso nos llena no solamente de orgullo sino constata también que la ciudad 
capital de Oaxaca está recuperándose muy rápidamente de lo del conflicto del dos mil 
seis; estamos metiéndole muchas ganas, mucha inversión a la promoción turística, el 
Gobernador Ulises Ruiz ha sido un insistente promotor no solamente de la capital del 
estado sino del todo el estado, pero particularmente de la capital y después de lo 
sucedido en el dos mil seis hay mucha intención del gobernador de que podamos 
recobrar los índices de ocupación hotelera que teníamos en el dos mil cinco. Vamos 
por buen camino, esta convención muestra de que hay confianza en Oaxaca, de que 
hay confianza en su autoridad y lo que queremos y pretendemos es que Oaxaca 
vuelva a resurgir como una de las ciudades más visitadas del mundo. 
Felipe: Salimos, salimos a las calles y les preguntamos a muchos visitantes que 
estuvieron en la ciudad de Oaxaca justamente en razón de este Vigésimo Sexto 
Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y esto fue lo que 
nos dijeron. 
ENTREVISTAS A VARIOS VISITANTES EN EL ESTADO DE OAXACA 
Felipe: Eufrosina Cruz Mendoza, usted lo sabe, esta mujer marginada en la elección 
por usos y costumbres en Santa María Queolani, la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos emitió un informe especial donde señala que se vulneraron sus derechos 
ciudadanos y conmina al gobierno de Oaxaca y al gobierno municipal de Santa María 
Queolani a hacer las reformas necesarias en los ámbitos de sus respectivas 
competencias para subsanar esto, Héctor Pablo, un señalamiento claro. 
Héctor Pablo: Bueno, tiene razón Eufrosina en el sentido de que pudieron haber sido 
violados sus derechos ciudadanos, hay que recordar que Santa María Queolani se rige 
por el sistema de usos y costumbres, es un municipio como muchos tantos, como de 
más de cuatrocientos en el estado que todavía tiene ese sistema de usos y 
costumbres, que el gobierno del estado lo que ha hecho es respetarlos, hay leyes que 
los protegen, sin embargo hay leyes superiores que también protegen a los ciudadanos 
como es el caso de Eufrosina, ella se sintió violada de sus derechos, creo que tiene la 
razón en reclamar su participación pero hasta ahí, de ahí a convertir este caso en un 
circo mediático yo creo que ya es otro rollo, yo creo que ya se busca golpear a un 
gobierno que no ha estado tratando de negarle sus derechos, ni a las mujeres ni a las 
agencias porque hay que recordar que los usos y costumbres muchas veces niegan la 
participación de las agencias municipales en la elección de sus presidentes 
municipales, de sus autoridades y bueno, el gobierno del estado lo que le ha tocado 
hacer durante mucho tiempo es respetar los usos y costumbres y esos usos y 
costumbres ciertamente muchos son violatorios de la Constitución, muchos tienen que 
revisarse, el Gobernador Ulises Ruiz visitó Santa María Queolani, visitó la casa de 
Eufrosina Cruz, le manifestó su convicción de que a las mujeres no se les puede negar 
el derecho de participar en política, tú recordarás al inicio de este gobierno más de la 
mitad de los cargos del gabinete de primer nivel eran ocupados por una mujer y de 
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segundo nivel todavía las cifras incrementaban, entonces Ulises Ruiz es un 
comprometido con las causas de la mujer; en este caso, bueno, él planteó al congreso 
del estado que había que hacer una revisión a fondo de esta normatividad en el zipeo,  
y creo que ya hay una iniciativa de ley presentada por la Diputada Priista Sofía Castro 
Ríos para poder cambiar este tipo de situaciones y que en lo sucesivo ninguna mujer 
tenga, se sienta violentada en sus derechos constitucionales, que puedan participar en 
la elección de sus autoridades y que también las agencias, si así lo reclaman también 
lo puedan hacer. 
Felipe: Pero ella estuvo, Eufrosina, con el Presidente en el estado de Morelos y le dio 
la palabra el presidente a ella y Eufrosina dijo que sí habían sido vulnerados sus 
derechos. 
Héctor Pablo: Bueno, es un caso que llamó la atención porque en México poco se 
conoce de los sistemas de usos y costumbres que todavía prevalecen en los estados 
del sur-sureste del país, es un caso que llama la atención por la, no es un caso típico, 
es un caso atípico, es un caso que también llama la atención de organizaciones 
internacionales de mujeres y también llama la atención del gobernador de Oaxaca y 
también fue a Santa María Queolani y también tomó cartas en el asunto y Ulises Ruiz 
es quizás unos de los gobernadores de todos el país sin temor a equivocarme más 
comprometido con las causas de las mujeres, hay que tomar cartas en el asunto, hay 
que meter mano en las leyes para que se pueda reformar, se pueda garantizar este 
derecho ciudadano y bueno hasta ahí creo que el tema de Eufrosina pudo manejarse 
en cuanto a sus derechos legales, ahí está la solución, ahí está el planteamiento del 
gobernador Ulises Ruiz, pero el explotamiento mediático del caso yo creo que ya está 
derivando en otras situaciones. 
Felipe: Sin duda, y a veces parece que José Luis Soberanis anda tras lo inaudible, y no 
se da cuenta de lo que está pasando, lo mismo opinó de los juicios orales hace 
algunas semanas un poquito desvirtuadamente. Vamos a un corte, regresamos con 
algunas autoridades municipales para platicar de la realidad política, económica y 
social de sus municipios en diversos puntos de esta hermosa región de Oaxaca, 
enseguida continuamos. 
COMERCIALES 
Felipe: Muchas gracias por continuar con nosotros, estamos, ya lo sabe, en vivo desde 
San Pedro Pochutla, está con nosotros ahora Mardonio López García, el Presidente 
Municipal de Tonameca y José Manuel Ricárdez, Presidente Municipal justamente de 
aquí, de San Pedro Pochutla, José Manuel, tu triunfaste postulado por el Partido de la 
Revolución Democrática. 
José Manuel: Así es, Felipe. 
Felipe: ¿Ha habido algún distingo en la atención gubernamental por ser de un partido 
distinto al partido que gobierna el estado? 
José Manuel: No, Felipe; afortunadamente desde el día primero que tomamos 
posesión, yo lo dije en mi discurso, que aquí no iba a haber distingos para nadie, yo he 
gobernado para todos, yo creo que la democracia debe imperar, conmigo no entran los 
partidos, los partidos en su tiempo tienen su participación, en el gobierno todos entran, 
yo lo he dicho, lo he manifestado, y lo voy a seguir diciendo; los tres años de gobierno 
que nos toca enfrentar el reto para San Pedro Pochutla, hombres, mujeres, jóvenes o 
sectores, organizaciones de la sociedad, todos tienen cabida; las puertas de este 
municipio están abiertas, van a seguir abiertas, hay pluralidad, hay libertad de 
expresión, nosotros queremos que todo Pochutla tenga ese comunicado real que debe 
de tener con su gobierno, están participando pueblo y gobierno, la gente está contenta, 
a nadie pues se le cierran las puertas, antes al contrario hay apertura, hay diálogo, hay 
conciliación, hay acuerdos, estamos trabajando como debe de ser un gobierno, yo creo 
que son ahorita tiempos de sumar no de restar ni dividir, son tiempos de que Pochutla 
debe salir adelante y en ese camino, en ese contexto nosotros estamos trabajando y la 
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ciudadanía está contenta, está feliz, porque ya iniciamos con una serie de obras que 
necesita Pochutla y se requiere, y en ese tenor vamos a seguir trabajando, Felipe. 
Felipe: Es el mismo caso, Mardonio, Presidente de Tonameca, un estado no puede 
prosperar sino prosperan primero sus municipios, ¿qué acciones concretas se han 
visto reflejadas en Tonameca. 
Mardonio López: Bueno, Felipe, quiero decirte que en Tonameca, recuperamos el 
municipio de Santa María Tonameca de una coalición PAN-PRD, estuvimos con una 
votación bastante rotunda el siete de octubre, de lo cual me siento orgulloso, pero a la 
vez con una gran responsabilidad del municipio, porque sabemos que Santa María 
Tonameca en su situación geográfica cuenta con dos territorios agrarios, es bastante 
extenso, pero tenemos la capacidad para gobernar a nuestro municipio y ya lo estamos 
demostrando; a partir del primero de enero hemos estado en contacto con todas las 
comunidades, ya priorizamos las obras, integramos el consejo de desarrollo social 
municipal, donde cada una de las comunidades seleccionaron sus obras, las 
priorizamos el día viernes; creo que toda la gente, los auxiliares, contamos con nueve 
agencias, dos del rango de municipales y siete de policía, pero todas precisamente 
participaron, así como sus  comunidades con sus representantes participaron en 
unanimidad con una mayoría total donde priorizamos esas obras y cada una de las 
representaciones, como las agencias, se fueron totalmente satisfechas de lo que se 
hizo en Santa María Tonameca; sin embargo, tenemos la responsabilidad de gobernar 
para todos, yo fui bastante claro en la campaña y en el cierre también, lo hablamos, lo 
comentamos con la gente de que a partir del día siete sabía que  tenía la ventaja en 
ganar porque el pueblo así lo manifestaba, así lo decían las comunidades, desde ese 
momento enterramos los colores y ahorita estamos pluralizando para todos, trabajando 
para todos, hombres y mujeres y jóvenes, hemos demostrado precisamente el interés 
de Mardonio como presidente municipal para la ciudadanía y estamos atendiendo; 
inclusive nuestro municipio ha tenido la costumbre de abrir las puertas de las nueve de 
la mañana a cuatro de la tarde, pero este gobierno lo está haciendo desde las nueve 
hasta las ocho y/o más de la noche con la finalidad de que toda la gente sea atendida 
en nuestro municipio. 
Felipe: Son, Héctor Pablo, quinientos setenta municipios, quinientos setenta ímpetus 
sociales diarios, quinientas setenta necesidades nuevas cada día, quinientos setentas 
reclamos ciudadanos cada día, ¿cómo los atiende el gobierno del estado? 
Héctor Pablo: Bueno mira, a mí me da gusto primero saludar a dos grandes amigos 
míos personales, José Manuel Ricárdez, presidente de Pochutla, Mardonio López, 
presidente de Tonameca, con ellos hemos estado trabajando mucho, venimos de una 
gira, ayer estuvimos en Candelaria de los hicha, porque el gobernador Ulises Ruiz 
quiere meterle mucho recurso estatal y obviamente lo que podamos jalar de lo federal 
a los municipios de la costa; estamos revisando con José Manuel, por ejemplo, una 
petición que trae él en el asunto de salud, le preocupa mucho la salud de la gente de 
Puerto Ángel, estamos viendo, a ver si podemos, con el Secretario de Salud hacer una 
gira y ver cuáles son las condiciones de poder meter una clínica ya de salud o un 
hospital pequeño de salud, dependiendo de las características que maneje y de la 
normatividad que maneje también la Secretaría de Salud, en el caso de Mardonio 
estamos caminándole mucho con la agencia municipal, la más grande que tiene 
Coxhualtepec, probablemente la próxima semana el gobernador del estado ya autorice 
el inicio de la pavimentación hacía esa comunidad, en fin estamos revisando los 
programas con ellos, el programa piso firme, módulos de maquinaria, alfabetización, lo 
que quiere Ulises Ruiz es que ellos estén contentos, satisfechos de la atención que el 
gobierno les da sin distingos de partidos y que ello se redunda a una mejor atención a 
su gente. 
Felipe: José Manuel, antes de empezar este programa platicábamos un poco de las 
acciones que están haciéndose  aquí en San Pedro Pochutla, notaba yo tu entusiasmo, 
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tu verdadera satisfacción por el trabajo que se está haciendo, obras concretas.  
José Manuel: Sí, mira, yo tengo que agradecerle a Héctor Pablo por esa gestión que 
nos ha ayudado bastante, agradecerle al señor gobernador, al Licenciado Ulises Ruiz, 
porque nos ha apoyado con material industrializado, ya estamos ahorita, entregamos 
ya ahorita al municipio, a la sección cuarta dos calles: la Venustiano Carranza y la 
Hidalgo, que por muchos años estuvo abandonada, maltratada, ya está encementada 
en su totalidad, ahorita estamos construyendo, encementando Lomas de Chapingo, 
también es una colonia importante ya urbanizada, estamos ya encementando, estamos 
encementando la parte de atrás del municipio, también donde, pues ahí por muchos 
años desde que es Pochutla, no se habían fijado en ella, hoy ya estamos a ocho días 
de entregar ese encementado tan importante con luz; también estamos ya, quiero 
decirte que con la gestión de Héctor Pablo, aquí ya tenemos dos recolector de basura, 
dos volteos, compramos un tractor, dos retros una motoniveladora; compramos doce 
vehículos para el ayuntamiento, estamos ya viendo lo del boulevard, que tú lo ves, 
estamos ya empezando, estamos ya viendo con la comisión estatal del agua también 
el proyecto para el sistema del agua potable  aquí en el centro de la población, ya está 
el proyecto, un millón de pesos va a costar, el cincuenta por ciento va a poner el 
gobierno del estado, el municipio otro cincuenta por ciento, el zócalo que tú ves, 
estamos ya en el proyecto de reconstruirlo en su totalidad, modernizarlo, estamos ya 
después de Semana Santa vamos a empezar con el encementado de doce metros de 
la terminal hacia la entrada del boulevard y el distribuidor vial que vamos hacer aquí en 
el crucero, yo creo que son obras de suma importancia que necesita y luego el cecite 
que empezamos en Puerto Ángel con la gestión, cuando le comenté al gobernador que 
ya no se había puesto interés en el cecite una obra tan importante con una inversión de 
seis millones y medio, entonces ya vino el arquitecto Jesús Díaz Ortega a dar el 
banderazo de salida para poner la primera piedra, ahí estamos seis millones y medio 
de pesos, el gobierno municipal está invirtiendo un millón seiscientos mil pesos en esa 
obra, entonces ya iniciamos también con un kilómetro doscientos en la comunidad de 
Benito Juárez, ayer precisamente se dio el banderazo de salida, estamos ya en el 
proceso pues yo creo que nos falta mucho por hacer, Pochutla necesita más inversión, 
por eso hemos platicado muchas veces con el gobernador del estado, con Héctor 
Pablo, que ha sido importante el enlace que hemos tenido con él para que poco a poco 
Pochutla esté avanzando, yo creo que estamos viendo ya ahorita la construcción del 
DIF municipal, el DIF municipal no tiene oficinas, estamos en eso, acabamos de 
equipar al municipio en su totalidad con treinta computadoras, escritorios y como tú 
ves, estamos remodelando poco a poco el parque ¿no?, el palacio, en ese sentido 
pues nosotros estamos trabajando desde el primer momento, nosotros no hemos 
soltado ir a los barrios, a las colonias, ahorita estamos ya cambiando a los agentes 
municipales; afortunadamente, todo ha salido muy bien, ya nos falta nada más la 
comunidad de Zipolite para terminar y después ahí ver lo del programa de desarrollo 
social, para las obras yo creo que ya lo tenemos, nosotros cuando anduvimos en 
campaña hicimos un compromiso con la ciudadanía de entregarle obras, en ese 
sentido todo está notariado, estamos cumpliendo, ya estamos cumpliendo las partes y 
lo demás, bueno, pues ya con el ramo treinta y tres que ya está, el recurso está 
depositado pues para empezar diversas obras como lo es la electrificación en las 
diferentes comunidades pero sobre todo nos interesa, nos ocupa, nos preocupa que un 
problema social que tiene Pochutla es la red de distribución del agua potable aquí en el 
casco de la población de sus barrios o colonias, ha crecido Pochutla, 
desafortunadamente, pues no, a futuro no se pensó y hoy estamos ya en el proyecto 
de los barrios y las colonias para que se le dé la red de distribución de lo que debe de 
tener el agua del sistema de Pochutla aquí, Felipe. 
Felipe: En el desarrollo de los municipios de Oaxaca es fundamental entre otras cosas, 
son fundamentales dos, Mardonio, la mezcla de recursos y la presencia del gobernador 
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en las comunidades, qué nos puede platicar en ese sentido. 
Mardonio: Bueno, con sentido en la visita del señor gobernador pues yo quiero 
agradecer precisamente la, esa, ese eco que he tenido como presidente municipal, del 
señor gobernador, del amigo Héctor Pablo, ha estado con los ojos puestos 
precisamente en Tonameca y por qué no decirlo, aquí en la costa, en la región de la 
costa, sin embargo hemos tenido bastante acercamiento con él y el señor gobernador y 
nos ha dado buenas respuestas y espero tenerlo en el municipio precisamente para ya 
inaugurar las obras, porque precisamente ya empezamos en algunas comunidades a 
hacer obras: tenemos la comunidad de San Juanito con el sistema de agua potable, ya 
está por terminarse; tenemos la construcción de las aulas que ya en la próxima 
semana vamos a hacer una gira de trabajo para ya poner las primeras piedras de esas 
obras que precisamente fueron priorizadas el día viernes con la finalidad de ir 
ganándole tiempo al tiempo porque sabemos que se nos avecina el tiempo de lluvias y 
yo creo que nuestros caminos en la parte alta de nuestro municipio se ponen 
intransitables y vamos a aprovechar este tiempo antes que llegue la época de lluvias 
precisamente para avanzar y poder precisamente entregarle cuentas claras a las 
comunidades y al pueblo de Santa María Tonameca, porque creo que fue un 
compromiso de campaña lo que hicimos en todas las comunidades y ahorita ya 
estamos dando respuesta, tenemos precisamente ya la autorización; gracias también a 
la participación del licenciado Héctor Pablo por las ambulancias que tanta falta nos 
hacen en San Francisco Coxhualtepec, y en la cabecera municipal de dos patrullas; 
quiero dejar en claro, la administración pasada pues nos dejaron bastante deterioradas 
las unidades y ahorita pues precisamente nos hace falta la seguridad, sobre todo de 
los vehículos, porque tenemos el cuerpo policiaco ya totalmente formado, tengo treinta 
policías que le están dando seguridad a toda la comunidad, vamos a distribuirlos, pero 
pues necesito tener las unidades precisamente porque Coxhualtepec es una 
comunidad muy grande que sólo la agencia se compone de cincuenta y cuatro 
comunidades, entonces digo creo que aquí lo que tenemos que hacer es seguir  
precisamente con esos proyectos que ya están iniciados para bajárselos a nuestro 
municipio y a sus comunidades que tanta falta les hace. 
Felipe: Y los funcionarios, Héctor Pablo, muy pendientes y muy presentes en los 
municipios, ¿sucede ello? 
Héctor Pablo: Sí, fíjate Felipe, ellos comentaban como presidentes municipales el 
apoyo que como gestores hemos tenido porque el gobernador ha definido que el 
gabinete se divida en varias partes para poder atender personalmente estos 
municipios; en mi caso personal, me toca el distrito de Miahuatlán, en el caso de la 
costa, Miahuatlán y la costa, por eso estamos aquí muy pegados con los presidentes, 
pero en otros distritos, en otros municipios, hay otros compañeros servidores públicos 
que tienen la encomienda del gobernador de estar permanentemente con los 
presidentes, ver sus demandas, ver sus gestiones, tratar de evitar que ellos tengan que 
ir hasta la ciudad de Oaxaca para poder tramitar lo que tienen que tramitar, sobre todo 
en materia de obra pública, en materia de mezclas de recursos y poder verlo 
directamente aquí como servidores públicos, ésa es la instrucción del gobernador 
Ulises Ruiz, por eso la segregación del gabinete a lo largo y ancho del territorio 
oaxaqueño para poder tener comisionados políticos, desde municipales hasta 
distritales, por distrito rentístico y por supuesto por distrito federal también y poder 
entre todos tratar de darle la atención que merecen las autoridades municipales. 
Felipe: Una plena coordinación estrecha, interacción entre las autoridades estatales y 
municipales, hay muchas obras federales que impactan directamente en los municipios 
y es muy importante que las autoridades municipales sepan con exactitud de qué se 
trata la obra, en qué los va a beneficiar, y cuál debe de ser su participación. ¿Hay esta 
intercomunicación permanente? 
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Héctor Pablo: Claro que sí, y particularmente los casos de Tonameca y de Pochutla, 
José Manuel y Mardonio López saben que el gobernador tiene mucho interés en 
explotar mucho el corredor turístico de la costa, el corredor costero, el corredor que 
viene desde Puerto Escondido, que pasa por Mazunta, que pasa por Cipolite, que llega 
hasta Huatulco, que quiere ir a Salina Cruz, toda esa riqueza natural que tenemos los 
oaxaqueños en esta franja costera, el gobernador tiene toda la intención de generar 
vialidades, de generar carreteras, de generar cuestiones en materia educativa y de 
salud, ha hablado con Mardonio y con José Manuel Ricárdez, para que prioricen dentro 
de sus presupuestos tres cosas, como lo ha hecho además con todos los presidentes 
municipales del estado, educación, salud y proyectos productivos, lo que queremos es 
garantizar que la gente esté bien, viva bien, cuente con seguridad, pero también tenga 
empleo y tenga empleo permanente y además con todas las riquezas que tenemos en 
Oaxaca puede eso ser más fácil. 
Felipe: Mardonio, ¿cómo es Tonameca hoy y cómo era Tonameca hace un par de 
años, por mencionar un caso como referencia?. 
Mardonio: Yo creo que Tonameca, ahorita, pues terminamos apenas de iniciar un 
proceso precisamente de trabajo a partir del primero de enero, quiero decirle que me 
he juntado con todos los sectores, el sector productivo principalmente porque mi 
municipio más del ochenta por ciento se dedica a las labores del campo y pues 
afortunadamente el Consejo me aprobó el veinticinco por ciento del ramo treinta y tres, 
del fondo tres para proyectos productivos; tenemos  también ya la interlocución con 
todos los maestros, tuve una reunión en el medio básico, primaria, secundaria y 
kínderes del municipio y creo que pues tuvimos eco, porque hemos estado 
precisamente el Instituto de Estatal de Educación Pública con el Ingeniero Abel Trejo y 
nos ha dado buenas respuestas para los maestros, sobre todo para los niños que 
mucha falta les hace esos espacios, tenemos rezagos en educación, tenemos la 
satisfacción que en esta administración vamos a avanzar en el rubro educativo; en el 
rubro de salud, si bien lo decía el Licenciado Héctor Pablo ya tenemos priorizadas esas 
obras y salieron muchas comunidades beneficiadas en el rubro de salud para construir 
esas casas de salud que tanta falta le hace, tengo también la, ya el acercamiento con 
el Doctor Adrián de la Secretaría de Salud precisamente para que nos apoye con los 
paquetes básicos que tanta falta le hace a las comunidades y en sus casas de salud; 
en los proyectos productivos tengo mucho interés, estamos con las organizaciones 
productivas, tenemos papayeros, productores que se dedican a la sandía, el melón, 
pero sin embargo les hace falta la tecnología precisamente que pues todo mundo 
necesita, precisamente sobre todo en la costa que es una, que contamos con terrenos 
muy fértiles pero nos hace falta el apoyo, el impulso del gobierno del estado y del 
gobierno municipal, lo vamos hacer en estos tres años porque es una responsabilidad 
creo nuestra, conjunta con el señor gobernador, con el Licenciado Héctor Pablo que, 
nuevamente repito, tiene los ojos puestos sobre la costa, el municipio de Pochutla y  
Tonameca, yo creo que aquí vamos a conjuntar las ideas y esfuerzos para que se 
bajen esos proyectos y a nuestra gente venga a beneficiar en esta administración. 
Felipe: Estamos en una mesa plural, políticamente hablando, ya que hablamos de 
pluralidad política, importante es señalar, Héctor Pablo, el jueves de la semana pasada 
se renovó la dirigencia estatal del PRI, vino la líder nacional de ese partido, Beatriz 
Paredes, y estuvo Ulises Ruiz en su carácter de primer priista, de militante distinguido, 
pues, del Partido Revolucionario Institucional, dijo Ulises Ruiz que el PRI de Oaxaca 
iba a ser bastión de transformación nacional, palabras más, palabras menos, 
importantes apuntes, me gustarían tus comentarios. 
Héctor Pablo: Bueno, Ulises es una gente que tiene un punto de vista a lo mejor muy 
diferente de lo que son los tradicionales priistas en el país, siempre lo que diga el 
Gobernador de Oaxaca Ulises Ruiz, llama poderosamente la atención, crea una 
corriente de reflexión al interior del partido, da un discurso muy brillante, muy talentoso 
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en la dinámica, en la toma de protesta de Jorge Franco Vargas, que por cierto quiero 
decirte,  me da mucho gusto que el Licenciado Franco Vargas, haya sido presidente, 
electo presidente del PRI, es una gente de mucha capacidad, de mucho talento, de una 
amplia trayectoria, amigo en lo personal, y desde aquí le mando una sincera 
felicitación, el PRI va a renovarse, el PRI entra de lleno a su asamblea nacional en los 
próximos días, el PRI tiene que ponerse a la vanguardia si no otros van a ocupar los 
espacios que esté dejando el PRI sino se renueva, sino se cambia, sino se cambia la 
forma de hacer política de muchos de nuestros militantes, que eso harta a la gente, 
muchas veces eso cansa al electorado y por eso vienen los cambios de 
administraciones, por eso entran otros partidos políticos, que bienvenidos todos, 
porque esa competencia le da la certidumbre a los oaxaqueños de que si queremos 
seguir ganando elecciones tenemos que hacer las cosas bien. 
Felipe: Algún comentario final, José Manuel Ricárdez, ya que estamos justamente con 
tu anfitrionia esta noche.  
José Manuel: Yo les agradezco de verdad, a Héctor Pablo hace ocho días, le pedí que 
si pudiera hacer un programa tan importante como el que tú conduces, Felipe, te 
vemos todos los lunes, de veras que nos da gusto que estemos aquí en Pochutla, te 
doy la bienvenida y gracias por traernos este importante programa, a Héctor Pablo por, 
yo sé que desde hace muchos años él es amigo, hermano, paisano de los pochutlecos, 
conocido aquí, y sé que vamos juntos a sacar adelante a Pochutla; yo creo que este es 
un esfuerzo compartido que hacemos pueblo y gobierno, Mardonio, que somos 
vecinos, junto con Miguel Ángel, presidente municipal de Huatulco, no pudo estar aquí 
por motivos de trabajo, pero de veras que hoy los pueblos, los municipios nos debemos 
unir precisamente para sacar adelante todo, yo quiero decirte que Pochutla va a seguir 
trabajando con el apoyo del señor gobernador, donde yo le agradezco su apoyo 
invaluable para el municipio, Héctor Pablo, a ti Felipe, esta es tu casa, este es tu 
pueblo, cuando gustes venir, estamos a la orden, estamos trabajando y bueno, pues, 
Héctor Pablo por lo consiguiente, ¿no?, Mardonio, somos amigos, conocidos desde 
hace muchos años y en ese sentido pues yo quiero decirte por último, Felipe, que vino 
el doctor Martín Vázquez, en unos dos meses nos entregan el centro de salud de 
Pochutla que por muchos años ha estado parado, nos entregan un equipo de 
tomografía para el hospital, se están renovando todos los aparatos en el hospital 
regional del centro de Pochutla y bueno, pues es una, y lo que acaba de comentar 
Héctor Pablo, que es muy importante para Puerto Ángel, el Centro de Salud, ya 
tenemos el terreno, quiero decírtelo, entonces es una gestión importante de él, que 
bueno que la salud, la educación y la vivienda sobre todo van a ser importantes para 
Pochutla y la modernidad que debe de tener, porque Pochutla ya ves por sus calles, 
pues estaban muy reducidas y nosotros lo que tratamos ahorita despejar lo de la 
Avenida Lázaro Cárdenas que poco a poco lo estamos haciendo y lo estamos 
logrando, ya los vendedores ambulantes no los desplazamos, sino los reubicamos para 
tener una buena circulación en la Avenida Lázaro inaudible, te agradezco Felipe, 
gracias por tu programa tan importante, Héctor Pablo, amigo tú sabes, vas a ser 
bienvenido las veces, es tu pueblo. 
Felipe: Con estos comentarios  de José Manuel Ricárdez llegamos al final, no nos resta 
más que agradecerle a los señores presidentes municipales de Tonameca y de San 
Pedro Pochutla su presencia hoy; Héctor Pablo, muchas gracias, gracias por supuesto, 
sobre todo a usted por la preferencia de su atención, gracias a San Pedro Pochutla por 
habernos aceptado esta noche. Nos vemos la próxima semana con los principales 
acontecimientos que se presenten en los días por venir, recuerde, está 
permanentemente a su disposición nuestro correo electrónico 
vocesdeoaxaca@gmail.com, para que usted interactúe con nosotros. Por hoy es todo, 
pásela bien, muy buenas noches.  
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25 MAR 08 47 Locutor: Muy buenas noches, estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz suya es 
la palabra. Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social 
del Gobierno del Estado y vocero del mismo, está como siempre con nosotros como la 
parte gubernamental de este programa; por la parte periodística contamos con la 
presencia de Juan José Díaz Bermúdez, Director de la Página Punto y Aparte Oaxaca 
y de Fausto Rey, Director de la revista Pulso de Oaxaca, muchas gracias, Juan José, 
gracias Fausto, amigos periodistas,  Héctor Pablo gracias, gracias por supuesto sobre 
todo a usted, por la preferencia de su atención; como seguramente está usted 
enterado, mañana estará aquí en Oaxaca el Presidente Felipe Calderón, y oportuno es 
revisar los tres temas fundamentales por los que viene a nuestra entidad: en primer 
lugar lo que se ha venido llamando como el relanzamiento del complejo turístico 
Bahías de Huatulco, en seguida el banderazo de inicio de la carretera Oaxaca-Puerto 
Escondido y finalmente la inauguración de la planta de tratamiento de aguas residuales 
de la capital de Oaxaca y zona conurbada. Revisaremos evidentemente los trasfondos, 
los alcances de estas importantes acciones, por una parte, y por otro lado, todos 
queremos saber realmente como está la situación después de esta elección tan 
complicada, tan cuestionada elección interna  para la dirección nacional y varias 
diligencias estatales del Partido de la Revolución Democrática, y sobre todo el papel 
del Gobierno de Oaxaca en torno a esta elección, aspectos estos que revisaremos 
tratando por supuesto de obtener compromiso social y responsabilidad crítica. 
Iniciamos, iniciamos con la visita de Felipe Calderón, Héctor Pablo, y concretamente el 
relanzamiento del complejo que se ha llamado así, del complejo turístico Bahías de 
Huatulco. Yo quisiera comentar sobre esta mesa primero que nada lo siguiente, desde 
que surge el proyecto de Fonatur el proyecto Huatulco a principios  del sexenio de 
Miguel de la Madrid, habló desde hace alrededor de 25 años, las expectativas han sido 
mayores a la realidades, ha sido más proyectos que hechos, hay muchas razones, 
razones políticas, falta de voluntad del gobierno federal muchas veces y 
particularmente de Fonatur, razones económicas, insuficiencia siempre de 
presupuestos y a veces sociales, no ha sido ésta con la permanente estabilidad social 
que se requiere para un proyecto de tal envergadura; por todo ello siempre se ha 
hablado o muchas veces al menos de relanzamiento, de fortalecimiento, de 
apuntalamiento, en Huatulco. Héctor Pablo, ¿Por qué debemos creer que ahora sí es 
en serio este relanzamiento?  
Héctor Pablo: Bueno, hay todas las condiciones para analizar a fondo este, que no 
relanzamiento el gobernador se ha opuesto a que se le denomine como tal FONATUR 
le dice renacimiento de un complejo turístico, nosotros, creo en lo particular es un 
reposicionamiento del complejo turístico Bahías de Huatulco, hace 24 años cuando se 
expropian las hectáreas por parte de FONATUR, por parte del gobierno federal en 
Santa María Huatulco en el municipio de Huatulco se pensó en un proyecto de gran 
dimensión, un proyecto que iba a ser conseguir lo  mejor de todo en el país en cuanto a 
oferta turística se refiere, un proyecto muy ambicioso que nace como bien dices en el 
sexenio de Miguel de la Madrid, un proyecto que generó a Oaxaca muchas 
expectativas, si tú te acuerdas en la primera etapa del proyecto de Bahías de Huatulco 
se ofertaron más de 5000 cuartos de hotel, no se han podido construir más que 2800, a 
partir de esa fecha en el 84; del 84 a la fecha falta infraestructura carretera, un 
complejo muy completo si lo quieres ver desde el punto de vista de infraestructura 
hidráulica, de drenaje de cuidado de medio ambiente, un complejo muy bonito, creo 
que más cuidado de los cinco complejos turísticos que tiene FONATUR en el país, sin 
embargo, no ha despuntado, sin embargo no ha sido lo que los oaxaqueños creíamos 
que iba a ser; los inversionistas que llegaron en esa primera etapa de Huatulco llegan 
con una expectativa muy grande, de poder generar sus recursos a partir de sus 
inversiones y resulta que no se da esto debido a que hay una alta competencia en los 
vuelos comerciales, pocas aerolíneas interesadas en Bahías de Huatulco, las más con 

El programa en mención se 
refiere a los siguientes temas: 
 
- Visita del Presidente de la 
República Felipe Calderón 
Hinojosa, y el relanzamiento del 
complejo turístico Bahías de 
Huatulco. 
 
- El banderazo de inicio de la 
carretera Oaxaca-Puerto 
Escondido, y  
 
- Construcción de infraestructura. 
 
- Problema social, la APO y los 
profesores presos, su influencia 
en el turismo. 
 
- Gestiones realizadas por el 
Gobernador Ulises Ruiz Ortiz, 
para la construcción de la 
carretera Puerto Escondido-
Huatulco. 
 
- Beneficios para las 
comunidades con la construcción 
de la carretera, equilibrio 
regional, comunicación, 
desarrollo, progreso, inversión y 
empleo. 
 
- La inauguración de la planta de 
tratamiento de aguas residuales 
de la capital de Oaxaca y zona 
conurbada. 
 
- Importancia de la urbanización. 
 
- Elección interna para la 
dirección nacional y diligencias 
estatales del Partido de la 
Revolución Democrática, y el 
papel del Gobierno de Oaxaca 
en torno a esta elección. 
 
- Aprobación de la cuenta pública 
2007 del Congreso, y su 
representación en cuanto a la 
eficiencia financiera el Gobierno 
del estado de Oaxaca. 

 



92 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

competencia muy alta en cuanto a precios se refiere, era más fácil y más económico 
viajar a Cancún y a Tijuana que poder hacerlo de la Ciudad de México  a Huatulco; a 
esas disyuntivas se enfrentó el complejo turístico de FONATUR de los oaxaqueños y a 
pesar de todo ello Huatulco sigue latente, sigue vivo con una ocupación hotelera que la 
vimos en esta semana santa que pasó, cercana al 90%; los prestadores de servicio 
nunca van a decir que hay 100% de ocupación hotelera, muchos de ellos lo hacen 
incluso por evadir impuestos, pero el gobierno del estado tiene sus estándares de 
poder supervisar las ocupaciones hoteleras en el estado y Huatulco alcanzó niveles 
extraordinarios en esta semana santa como lo ha venido haciendo en estos últimos 
días, ¿qué falta? falta sin duda  lo que hizo Ulises Ruiz en estos primeros tres años de 
gobierno, conseguir  y poner en bandeja de plata  la carretera que finalmente va a traer 
a los oaxaqueños, va  a llevar a los oaxaqueños en dos horas de recorrido de Oaxaca 
a Huatulco y en hora cuarenta y cinco minutos de Oaxaca a Puerto Escondido, una 
carretera que sin duda será sin duda  alguna será la punta de lanza de este complejo 
que finalmente creo que va a ver alcanzadas sus metas, porque tan sólo ante el 
anuncio de la carretera llega una inversión importante, más de 1000 cuartos, 1000 
cuartos de hotel que significa la ampliación de 250 habitaciones en el hotel Gala que 
cambia de nombre a Secrets, un hotel nuevo que se llama Dreams, en total son 5 o 6 
hotelitos de cinco estrellas y menos que van a construir 1000 cuartos de hotel, si tú te 
pones a pensar que 2800 se construyeron en 24 años y 1000 cuartos se van a 
construir en este año es una es un reposicionamiento importante de Bahías de 
Huatulco, espero que sea el definitivo pero con la carretera yo siento estoy seguro que 
con los esfuerzos que hizo Ulises Ruiz de entregar una carretera antes de que él se 
vaya del gobierno de esta dimensión, es el parte aguas para el propio complejo 
turístico. 
Locutor: Puntos de vista periodísticos, Juan José  
Juan José: Es muy interesante este reposicionamiento, es importante, es una situación 
que debe reconocerse hacia el gobierno, pero vamos a tomar en cuenta también que 
los problemas políticos por los que pasa Oaxaca, son también parte aguas en esto, 
mucha gente no viene a Oaxaca, porque por ejemplo teme los bloqueos carreteros, 
temen los asaltos la inseguridad que hay en las carreteras, vivimos los oaxaqueños 
una época bastante difícil por la situación de que no hay que tocarlo muy seguido pero 
el 2006 viene acarreando secuelas y sobre todo cuando hablamos de condiciones 
turísticas y en el extranjero hacen alarde de que Oaxaca no es digno de visitar por la 
inseguridad, porque hay problemas políticos y eso nos hace mucho daño, ojalá 
también el gobernador, el presidente, tomara muy en cuenta este hecho, el presidente 
en cuanto a tomar acuerdos para poder dar soluciones a los problemas que aún 
vivimos del 2006, el gobernador para acelerar algunos procesos que aún están 
pendientes de personas que están detenidas por los hechos de 2006 y que de alguna 
manera podría aliviar la paz social, es decir, el conflicto que se ha generado y que en 
algunos momentos logra que los bloqueos a carreteras inhiban la visita de los turistas. 
Héctor Pablo: Bueno, contra eso yo quisiera apuntar que la Secretaría de Turismo 
informó apenas hace unos días, que Oaxaca fue una de las diez ciudades más 
visitadas del país en esta semana santa Oaxaca es una joya turística que es muy 
atractiva para los visitantes nacionales y extranjeros aun con todo y el conflicto, aun 
con todo y lo que vivimos los oaxaqueños, Oaxaca salió adelante; en cuanto al 
atractivo que significa poder visitarlo nos falta mucho por hacer en la cuestión turística, 
pero hablando concretamente de Huatulco la infraestructura carretera, Felipe, la 
infraestructura que todos los mexicanos deseamos tener para poder acceder a un 
complejo de esta magnitud esa es la cereza del pastel, esa es realmente lo que vale la 
pena reconocer, apuntalar y hablar de ello, la carretera a Huatulco, la carretera a 
Puerto Escondido es sin duda el parte aguas como te decía hace un minuto, pero 
además reconociendo aun que hubiera podido haber problemas de asaltos de toma de 
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carreteras, lo mismo lo tuvo Acapulco o lo mismo lo tiene el estado de Guerrero, sin 
embargo la autopista del Sol que lleva de México a Acapulco es la que satura 
irremediablemente a Acapulco cada fin de semana, sin carreteras, sin accesos aéreos, 
difícilmente un centro turístico como Huatulco va a sobrevivir. 
Juan José: Sí, pero, si me permite que yo retome esto, hay una cuestión muy 
importante aquí, es cierto, es un avance muy significativo lo que está sucediendo en 
Huatulco,  pero yo me refiero también al problema social, el problema social tiene, se 
deriva de la detención del manejo que hacen los grupos como la APO y los profesores 
de los presos que aún tienen, sería bueno, sería bueno retomar ese tema y liberar a 
quienes ya han purgado parte de su condena. 
Héctor Pablo: Bueno, discúlpame, la aplicación de la justicia está a discusión, ni se va 
a poner encima de la mesa por llevar gente a un complejo turístico, el que tuvo culpas 
las va a pagar, ese es asunto que compete al Poder Judicial, es un asunto que tiene 
que ver con ética y no vamos a poner en la mesa ningún expediente penal por tratar de 
fomentar el turismo, el conflicto pasó, hay secuelas sí, se están atendiendo sí, pero 
tenemos todavía rezago sí, pero los expedientes no los vamos a poner en la mesa. 
Juan José: Sí, pero yo me refiero en cuanto a que es necesario en este caso yo estoy 
de acuerdo con usted, que se debe, quien tenga culpa que la pague, pero estamos 
viendo que la justicia sí esta discusión en ocasiones con un reciente hecho de una 
persona que asesinó a su esposo y cuando por ejemplo estamos retomando el caso de 
Flavio Sosa que él no manto a nadie y sigue aún encarcelado, es una comparación 
muy significativa, pero como usted dice no está a discusión la ley, pero por qué no 
liberar a quienes ya están purgando su condena y de esta manera aliviar la situación 
social que se vive en Oaxaca.  
Héctor Pablo: Bueno, no coincido con tu punto de vista, realmente no es así como 
vamos a aliviar la situación social de Oaxaca, liberar a quien corrompió, liberar a quien 
dañó el patrimonio de los oaxaqueños, liberar a quien dañó a muchas familias y quien 
provocó en gran parte y en gran medida este conflicto, yo creo que eso se lo 
deberíamos preguntar a la gente en sus casas a ver si están de acuerdo. 
Locutor: Bueno, mi punto de vista sería, entonces, si se caería en una realidad caótica 
y menuda baja tendría la afluencia de visitantes que finalmente fue una afluencia, si no 
del 100% la de la semana pasada por lo menos una afluencia muy aceptable en los 
destinos principales de nuestra entidad, qué opinas Fausto en este sentido. 
Fausto: Pues sin lugar a duda mira, este reposicionamiento que se va a hacer con 
Santa María Huatulco y Santa Cruz por que es donde están las Bahías, pues es muy 
importante y aquí viene a ayudar en mucho a la economía de Oaxaca por los empleos 
indirectos que se van a hacer, vienes de la capital de la República y estás en ocho 
horas en Huatulco, seis para Oaxaca y dos para Huatulco, no, se viene a generar 
mucha situación y a pues hacer esa política que dijo Ulises Ruiz Ortiz en su campaña y 
al inicio de su gobierno, empleo, ahora habrá que completarlo con seguridad nada más 
no, porque el empleo solo se da, pero la seguridad es importante, porque quien trae las 
divisas es el turismo, Oaxaca vive de esa industria sin chimenea, entonces tratemos de 
que sí haya esa seguridad, las negociaciones políticas a las que se refería yo creo 
Juan José de soltar a este señor, pues eso lo tiene que decidir un juez y las pruebas, lo 
que haya hecho, además el daño que se causó a la economía de Oaxaca ha sido 
perder empleos directos, indirectos, todas las divisas que se perdieron, gente que 
perdió todo,  que rentaba un establecimiento en el centro de la ciudad y perdió todo su 
capital y todo, eso sí esta, yo creo que eso sí no es discusión en estos momentos de 
esta situación, eso lo verá un Juez y lo verá las cuestiones políticas de niveles porque 
yo creo que así se arreglan estas cosas, acuerdos tan famosos que hay, te saco y te 
estás quieto pero quien sabe, ya ves que salió el señor éste que le gusta pintar las 
calles y volvió a lo mismo, David Venegas, El Alebrije, entonces esas son las 
cuestiones, lo importante que yo veo y analizo es el abrir esa carretera, esa carretera le 
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va a traer no a Santa Cruz Huatulco sino a Oaxaca todos los empleos indirectos, el 
turismo no viene directo y se va, va a venir a estar en Oaxaca y de aquí se va, se gana 
ahí y se gana acá, pero eso también con buen trato, ojalá la Secretaría de Turismo a 
través de la Profeco o algo  implementen eso, el respeto hacia el turista, hacia el que 
trae el dinero, atención, esmero, calidad, calidez, porque muchos de los casos vas al 
mercado 20 de noviembre y te cobran como si tuvieras los ojos verdes y eres 
oaxaqueño, imagínate a los que vienen de turistas, entonces hay muchas cosas que se 
tienen que hacer en ese reposicionamiento turístico que va a tener Oaxaca, pues qué 
bueno, qué bueno, porque eso va a traer mucho porvenir y mucho bienestar social a 
los que menos tienen porque son los que están en los empleos indirectos porque los 
que ponen las fuentes, la riqueza, el capital, pues eso ya lo tienen asegurado pero los 
empleos indirectos son los que hacen que se genere ese dinero, mismo aquí en 
Oaxaca y vaya creciendo la economía. 
Locutor: Y se quede en Oaxaca. 
Fausto: Claro  
Locutor: Mucha gente dice que Huatulco, ha sido tradicionalmente y alguna razón o 
mucha les asiste, un coto de Fonatur; qué les parece si vamos, si me permiten, si me 
permite usted, a una breve pausa y regresamos para comentar justamente este tema.  
COMERCIALES 
Locutor: Muchas gracias por continuar con nosotros; Héctor Pablo, como le vamos a 
hacer para que valida esta barbaridad de transpolar la doctrina Monroe de América 
para los americanos a Huatulco para los oaxaqueños, porque tradicionalmente los 
beneficios no han sido totalmente para Oaxaca. 
Héctor Pablo: Mira, yo quiero contarte una anécdota de cómo surge la carretera a 
Huatulco, como, surge esta carretera tan importante para los oaxaqueños; cuando 
Ulises Ruiz era candidato al gobierno del estado, él pensó siempre que el turismo y la 
cultura eran las dos, iban a ser los dos pilares de su administración y así lo hizo desde 
el primer día de gobierno, llegando al palacio de gobierno, cerrando calles para abrirlas 
al peatón, en fin, infinidad de cosas relativas al turismo y él planteo la vía Oaxaca costa 
una nueva vía que va de aquí a Jutla y por la región de los cuatlanes a la costa, esto es 
aproximadamente un poco más de 150 kms., poquito menos quizá que 150 kms. Es 
una línea prácticamente recta, la carretera de aquí a Jutla se va a ampliar y la de Jutla 
se va a meter por los Cuatlanes por Llogana y va a salir por allá por Escobilla antes de 
llegar a Puerto Escondido y de ahí una super carretera Puerto Escondido-Huatulco, 
entonces él se imaginó esa carretera, él sabía que con esta obra carretera iba a 
despuntar definitivamente el complejo turístico, se hizo a la tarea, instruyó a sus 
funcionarios, al de Obras Públicas y al de CAU, para que a la brevedad se avanzara ya 
en el proyecto ejecutivo, el proyecto ejecutivo, yo quiero decirte que costó cien millones 
de pesos, no solamente el proyecto ejecutivo, además se pagó en su totalidad el 
derecho de vía, cuando un estado le pide o le solicita a la federación una carretera le 
solicita que haga el proyecto ejecutivo, le solicita que pague el derecho de vía y eso 
encarece la carretera y finalmente el Gobierno Federal es el que te da o no el recurso 
dependiendo del cúmulo de peticiones que haya y los presupuestos de la Cámara de 
Diputados, etcétera, sin embargo la Secretaría de Comunicaciones y Transportes se 
encuentra con que hay un proyecto ejecutivo, el único en el país que presentó proyecto 
ejecutivo carísimo, cien millones de pesos, pero además estaba pagado en su totalidad 
el derecho de vía, lo cual liberaba de toda no solamente responsabilidad sino de todo 
gasto a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y además de los conflictos 
políticos que se pudieran generar por este pago del derecho de vía, entonces se 
encuentran con el expediente y la Secretaria de Comunicaciones y Transportes ante la 
falta de otros expedientes en el país decide apoyar esta iniciativa que era la única que 
había presentado ¿Qué sucede? El Gobernador Ulises Ruiz estaba dispuesto a 
hacerla, por eso se pagó el derecho de vía y el proyecto, estaba dispuesto a hacerlo 
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con el apoyo del gobierno federal o sin el apoyo del gobierno federal, qué quiero decir, 
que con esto Oaxaca no le hubiera alcanzado al estado de Oaxaca más de 30 años 
para pagar una autopista de esta naturaleza, ¿Qué es lo que planteó el gobernador 
Ulises Ruiz? Es al pagar el derecho y al hacer el proyecto hacer una licitación 
internacional y con esto se iba a consolidar el primer PPS en esta materia de 
infraestructura, son proyectos de inversión privada, esto es, que las grandes empresas 
transnacionales dedicadas a hacer carreteras en este país y en el mundo, pues iban a 
concursar y se les iba a otorgar una, prácticamente en esta licitación se les entregaba 
la carretera y ellos iban a cobrar los peajes hasta pasados 20 años si no mal recuerdo, 
veintitantos años si no mal recuerdo y entonces ellos regresaban la carretera una vez 
que hubieran recuperado su inversión regresaban la carretera al estado y se convertía 
en carretera estatal, una idea que no se había puesto en marcha en ninguna parte del 
país, sin embargo ante los avances que el gobernador Ulises Ruiz obtuvo para la 
realización de esta vía, el Gobierno Federal de inmediato le atrajo el hecho de poder 
hacerla con recursos federales, estamos en esa etapa, estamos en lo que va a venir a 
hacer el ¨Presidente Calderón es el dar el banderazo de Jutla, de la ampliación de aquí 
a Jutla todavía falta el otro tramo que es hacia la costa, el gobernador Ulises Ruiz 
pretende que esta carretera se pueda concluir antes de que él termine su periodo 
sexenal, la idea es que Ulises le entregue a los oaxaqueños una carretera como en su 
momento Heladio Ramírez generó las condiciones para poder hacer la autopista de 
Nopala y poder contribuir con ello, con esta magna obra al engrandecimiento de un 
complejo turístico como el de Huatulco, creo que vale la pena que se enteren cómo 
está el asunto, cómo nació, cómo surge, cómo se idea y se planea, pero además que 
sirva esto para que los oaxaqueños también valoremos que cuando queremos hacer 
las cosas, que cuando nos ponemos las pilas, que cuando nos ponemos a trabajar, 
cuando generamos nuestras propias condiciones de desarrollo,  se dan este tipo de 
satisfactores que creo que van a ser ejemplos para otros estados de la República. 
Locutor: Fausto, mañana el Presidente Calderón con el banderazo compromete al 
gobierno federal, ahora sí los oaxaqueños podemos suficientemente tranquilos, pienso 
yo ya no tiene para atrás el asunto, pues, al comprometerse el gobierno federal y esto 
junto con las gestiones permanentes ante la SCT para fluidez oportuna de los recursos 
y acabados los plazos que señala Héctor Pablo, me parece que ya podemos hablar de 
realidades, qué opinas Fausto. 
Fausto: Pues sin lugar a duda ojalá esto se haga realidad, ya está el proyecto, ya se va 
a pagar el derecho de vía, ya se pagó, ojalá porque la federación a Oaxaca le debe 
mucho, la federación le debe muchísimo a Oaxaca, ha sido la punta de lanza de la 
independencia, de todo lo que es, Benito Juárez es el símbolo de nuestra 
independencia, de nuestra libertad, entonces se le debe mucho a Oaxaca, ojalá que 
Felipe Calderón empiece a pagar esa deuda que tiene con Oaxaca, porque bien que la 
merece el sur, iniciando con Oaxaca, merece esa y toda la atención, porque también 
aquí hay gente, hay manos que trabajan, no solamente en el norte, aquí también se 
tiene que hacer y lo que tu decías es bien acertado, Felipe se trae la carretera para acá 
y viene el bienestar, pero también es importante la seguridad, vuelvo a recalcar porque 
eso es lo que se tiene que hacer sin duda, Héctor Pablo, la seguridad te da lo que el 
turista, si tú vas a cualquier parte a Zihuatanejo a comprar esto, a comprar lo otro, 
tienen seguridad y suceden plantones hoy porque esto ya es parte de la democracia 
que está viviendo México, ya no hay otra forma de hacer entender al gobierno las 
necesidades sociales, si no lo haces con un plantón, un bloqueo de carreteras, 
perjudicas a mucha gente, pero sí se te hace caso, es este paso que inicia dentro de lo 
que es democracia, es de un modo también no habrá que estar en contra de esos 
plantones porque también traen lo bueno y traen algo que es positivo, ahora con lo de 
Felipe Calderón que viene y da el banderazo, pues qué bueno, Oaxaca va a ver, los 
oaxaqueños van a ver que se está trabajando, que el gobierno, que Ulises Ruiz no 
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solamente prometió, empieza a cumplir en lo que es un reposicionamiento a un destino 
turístico que le va a dejar divisas a todo Oaxaca y aquí se va a quedar ese dinero, y 
eso es bueno. 
Locutor: Integrar nuestros destinos ha sido un reto permanente de los oaxaqueños, 
evidentemente la súper carretera aporta algo definitivo en eso, eso nos va permitir la 
integración Héctor Pablo, y además el aumento de tiempo de estancia de nuestros 
turistas en la entidad es importante este detonante. 
Héctor Pablo: Es muy importante lo que comentas, vamos a ampliar la estadía por 
visitante, porque si tú estás en un complejo turístico estás en la capital del estado y 
tienes a hora y media, dos horas, otra oferta, otra opción, sin duda que tu estadía se 
amplía a uno o dos días más, eso es derrama económica, eso es recurso y beneficios 
para los oaxaqueños. 
Locutor: Y además finalmente también el intercambio de bienes y servicios entre 
diferentes regiones del estado gracias a esta súper carretera; cabría una pregunta en 
este caso ¿El equilibrio regional es importante? no estamos poniendo los oaxaqueños 
todos los huevos en una sola canasta o en ¿dos canastas. Las demás regiones la 
Mixteca, la Mazatleca? 
Héctor Pablo: Mira, qué bueno que preguntas esto, la carretera a la costa va a 
beneficiar a una zona que en su vida había pensado tener una vía de esta naturaleza, 
toda la región de los Loxiches, los Xolotepec que van a estar prácticamente vinculados 
con esas arterias de comunicación, es desarrollo, es progreso, es inversión y es 
empleo, pero estás hablando también de la ruta donde llega la mixteca, los paradores 
turísticos que van a poner en marcha, que ya prácticamente son un hecho, que ya se 
están entregando a la gente de las comunidades de allá y estamos hablando también 
en materia de turismo de las cabañas en la sierra norte y estamos hablando de la 
súper carretera al Istmo que está ya prácticamente licitándose, estamos hablando 
también de Puerto Escondido que era un complejo muy rezagado y esa carretera va ir 
directo hacia allá, incluso sería el más beneficiado de los dos polos turísticos seria 
Puerto Escondido, tenemos tres aeropuertos internacionales en Oaxaca, tenemos que 
aprovecharlos, se va a abrir el aeropuerto, hay gestiones del gobernador Ulises Ruiz 
para abrir comercialmente el Aeropuerto de Ixtepec, con eso abrimos otra opción y 
bueno estamos en su conjunto trabajando todo el estado y regionalmente por supuesto 
que ha habido un avance en todos los sentidos. 
Fausto: Esta súper carretera no solamente trae turismo de playa sino que también 
ecoturismo, dada las virtudes y lo benevolente que ha sido la naturaleza con Oaxaca, 
tiene de todo no, entonces también el ecoturismo también es importante en este caso, 
esta carretera va abrir hacia esos lado también. 
Locutor: Una alternativa importante también por supuesto, Pablo, Juan José.  
Juan José: Pues qué bueno que Felipe Calderón voltea los ojos a Oaxaca, es positivo 
porque Oaxaca siempre ha estado marginado del Gobierno Federal, es un rezago 
histórico en el que hemos estado y el que no hemos superado y eso lo digo en los 
gobiernos priistas y el gobierno panista que estamos que es en el que estamos, y no 
solamente digo en el gobierno panista; otra cuestión también, de qué manera se va a 
beneficiar el pueblo de este proyecto, los marginados no tienen acceso a esa zona, los 
marginados no van a poder acceder a un hotel de cinco estrellas, los sectores 
populares no tienen ni para pagar un viaje a Huatulco, entonces de qué manera se va a 
beneficiar el pueblo de esto. 
Héctor Pablo: Bueno mira, yo creo que es una inversión que genera una derrama de 
manera general, tan solo en la construcción de esa carretera se van a generar 
empleos, se va a generar riqueza, momentánea si tú quieres, con contratos temporales 
de trabajo, pero que son jornales que no existen en Oaxaca, que son fuentes de 
empleo que no existen en este momento, la autopista a la costa le da al inversionista 
que ya aterrizó su recurso en la costa la posibilidad de ampliar sus inversiones, de 
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ampliar la oferta de empleo, por supuesto que tú sabes bien que en Oaxaca no hay 
industria, en Oaxaca no hay industria que te garantice ese tipo de inversiones y de 
empleo, la industria, la única que tenemos los oaxaqueños, es la turística y tenemos 
que apostarle a ella, todos los prestadores de servicio en Oaxaca capital que es donde 
tú más estás inmerso, desde el bolero, desde la que vende chicles en el zócalo, desde 
el restaurantero, el hotelero, el chofer, el taxista, todos tienen que ver con la actividad 
turística en el estado, prácticamente todos y los que no, se van a abrir unos espacios,  
se van a abrir espacios también de atractivos turísticos para ellos, la sierra norte te lo 
puse como ejemplo, en caso de los mixtecos los paradores turísticos, la ruta dominica 
que jamás nadie pensó que pudiéramos explotar, una zona tan árida pero tan bella en 
monumentos arqueológicos como es la mixteca, ahí está, y vas a ver también el 
posicionamiento que va a causar también el posicionamiento a partir de los próximos 
meses cuando se haga el anuncio oficial de la apertura de la ruta dominica y la 
atracción de inversiones que va a haber también ahí, se están planteando ya hoteles 
en la ruta dominica en Tepozcolula, templos hermosos que los oaxaqueños veíamos 
solamente al pasar por la carretera federal a la Ciudad de México, la antigua, y que hoy 
vamos a ver cómo hay incluso inquietudes de los inversionista para poner hasta 
campos de golf, Juan. 
Juan José: Definitivamente me está usted diciendo que la zona turística de Huatulco no 
es para nosotros los marginados, los populares, los que vivimos de nuestro salario, 
porque no podemos acceder a ella, insisto, esto es una zona para ricos, claro, se va a 
procurar un trabajo o un jornal, pero somos los ricos cenicientos, porque somos los 
dueños de la zona, somos los dueños y no podemos acceder a esos beneficios 
turísticos, esta, muy importante, es muy bueno el proyecto, digo, hay que reconocerlo 
porque se fomenta el trabajo de los hoteles, se fomenta el trabajo en la carretera que 
se va a realizar, pero seguimos siendo nosotros los que vemos la zona detrás de un 
cristal, no hay acceso para nosotros, nosotros, yo hablo por el pueblo para que 
podamos acceder a él.  
Locutor: Yo me permitiría concretar. Finalmente Huatulco no es una alternativa, una 
alternativa de turismo social, es una alternativa de captación de dinero, de generación 
de derrama económica, hay otras modalidades para el turismo social, el ecoturismo sin 
duda es una de ellas y me parece que ver Huatulco como una opción para ricos, sin 
pensar que los ricos vienen precisamente a dejar dinero para que se distribuya 
justamente entre los que menos tienen, si es que hay una distribución equitativa y 
adecuada del ingreso, estamos superando esta asignatura, pero me llamó mucho la 
atención, Héctor Pablo; en Oaxaca no hay industria y no hay industria no sólo por 
razones de carácter orográfico, el problema del agua, qué les parece si vamos a una 
pausa y regresamos mañana, también inaugura también aquí en Oaxaca el Presidente 
Calderón una planta de tratamiento de aguas residuales de la capital de nuestro estado 
y zona conurbada. 
COMERCIALES 
Locutor: Muchas gracias por continuar con nosotros, mañana también el Presidente 
Felipe Calderón inaugura aquí en la ciudad de Oaxaca la planta de tratamiento de 
aguas residuales para la capital el estado y zona conurbada, Héctor Pablo, un asunto 
de verdad trascendente; ahora que yo estuve revisando algunos aspectos de esta 
planta de tratamiento de verdad de gran impacto, coméntanos las generalidades. 
Héctor Pablo: Bueno mira, Oaxaca la capital no tenía, aunque no lo crean, no tenía una 
planta de tratamiento de aguas, aguas residuales, las grandes capitales del país las 
tienen, muchas no, entre ellas Oaxaca no la tenía, era realmente increíble; cuando el 
gobernador Ulises Ruiz estaba en campaña, cuando era candidato del PRI al gobierno, 
el problema principal era que él llevaba, sobre todo la capital del estado, el asunto del 
agua, incluso hubo ahí una gotita, una especie de marmota que usaba en su campaña 
porque estaba preocupado no solamente por generar el agua  sino también por tratar el 
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agua que nos pudiera ayudar para sembrar jardines y sobre todo por evitar la 
contaminación de los ríos Jalatlaco, Salado y el Atoyac, que están hechos una 
porquería, tenemos que decirlo, esta planta de tratamiento cuesta ciento cuarenta 
millones de pesos, ciento cuarenta millones de pesos, se va a construir con una 
aportación del 60 % del gobierno del estado y 40 % del gobierno federal, es decir, 
nuevamente el gobierno del estado no pone únicamente su grano pone varias piedras 
por delante para poder construir lo que a los oaxaqueños le urgía, no solamente a la 
capital oaxaqueña sino a los municipios conurbados que como ustedes saben, tan sólo 
Xococotlan, que es el municipio aledaño conurbado más importante poblacionalmente 
hablando, más de 60000 personas viven en este municipio, todos ellos desechaban 
sus aguas residuales en los cauces de los ríos diversos que están circulando la capital 
con esta planta de tratamiento, Juan José, Felipe, Fausto, vamos nosotros a poder 
tratar entre 200 y 300 litros por segundo de agua tratada para poder regar jardines, 
para poder lavar los carros, incluso la empresa que construye la planta de tratamiento 
le comenta al gobierno del estado que hay también la posibilidad de poder convertir 
esa agua o de poder utilizar como agua para consumo humano, sin embargo 
obviamente hay mucha resistencia de la gente y obviamente no se va a tratar para eso, 
porque es agua tratada, pero los estándares de calidad que vamos a tener en esta 
agua ya tratada, incluso podrían ocuparse para el uso del consumo humano, una vez 
que los municipios conurbados se conecten a esta planta de tratamiento de aguas 
negras se va a duplicar el procedimiento de tratado de entre 200 y 300 litros hasta 600 
litros por segundo, con esto quiero decirte que todos los valles centrales, sobre todo los 
que están aquí insertados a la capital, van a poder regar sus plantíos, los jardines de la 
capital, qué bueno, hay mucha aridez en los jardines derivado también de que no hay 
agua potable y además podemos cuidar lo que Ulises siempre planteó sobre todo con 
lo del asunto Río Atoyac, se están plantando hoy más de 5000 árboles en el Río 
Atoyac, en el afluente, pero además ya no va a ser depósito de desechos humanos 
sino que ahora se van a cuidar esas áreas verdes, se va a fortalecer la reforestación y 
vamos a usar esa agua tratada para lo que se tiene que hacer, que son los usos 
secundarios, usos que no tienen que ver nada con el consumo humano. 
Locutor: Importante obra que pone a prueba la urbanización también, Juan José, ¿qué 
opinas tú en este sentido? 
Juan José: Es importante porque como bien lo dijo nuestro amigo Héctor Pablo, este 
proyecto ya lo traía el gobernador desde mucho antes de que fuera candidato, cuando 
él fue diputado federal fue uno de los que más atendió esta posición de lograr eficientar 
el consumo de y el ahorro del agua, es tan importante que va a beneficiar a todos los 
municipios conurbados, pero también sería importante que se atendieran las demás 
estrategias de ecología, tenemos un Instituto Estatal de Ecología acéfalo porque la 
persona que atiende ahí que es el señor José Luis Bustamante del Valle nunca está o 
cuando está no quiere atender a las personas que llegan a visitarlo, hay muchos 
problemas en cuanto a reforestación que él tiene que encargarse de ello y no ha 
querido o no ha podido, en ocasiones hasta parece que es un coto ahí, esa oficina es 
un coto de poder del director Francisco Toledo, porque es el que protege al director y 
no se ha podido hacer nada, entonces ojalá junto con eso que es una base muy 
importante y de veras que hay que felicitar a las autoridades por este logro, pero 
también hay que atender lo demás, ojalá así sea. 
Locutor: Algún comentario. 
Héctor Pablo: Bueno, en el caso de las plantas de tratamiento quiero decirte que no 
nada más en la capital, hay en todo el estado municipios que difícilmente habían 
podido no solamente tratar sus aguas sino también dotar de agua potable a las 
comunidades, ya tienen sus plantas de tratamiento, Miahuatlan es uno de ellos, por 
ejemplo en caso de Jochutla se va a hacer uno en Jochutla y hay uno en Puerto Ángel 
en la Bahía de Puerto Ángel, las aguas negras se tiraban al mar, lo cual estaba 
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considerando un foco de infección importante, ya hay una planta de tratamiento en 
Puerto Ángel y como éste hay varias en el Istmo en la Cuenca en la Mixteca, en la 
costa, en los valles, ha sido una prioridad del Gobernador Ulises Ruiz, poder cuberturar 
al máximo posible este tipo de Plantas de Tratamiento de Aguas Negras, yo te quiero 
decir que al inicio de gobierno la cobertura de estas plantas de tratamiento era del 
7.6% en todo el estado,  en todo el estado, hoy a la mitad de gobierno en ruta de 4 
años, nosotros estamos alcanzando el 22% de cobertura estatal, y se pretende que en 
todo el estado si esto continúa de esta manera, en 6 meses podamos llegar al 28 % y 
la cobertura nacional de aguas negras del tratamiento de aguas negras es del 32%, 
entonces estamos avanzando del 7 hasta el 28% tan solo en tres años, esto es algo 
que hay que rescatar, es algo que hay que decirlo, que estamos beneficiando en esta, 
en la capital del estado con la puesta en marcha de la Planta de Tratamiento a más de 
500,000 habitantes de Oaxaca y sus conurbados, esto es yo creo, que Ulises Ruiz 
apostó mucho al turismo y a la cultura si, pero al agua y al tratamiento del agua al dotar 
de agua potable a la gente en Oaxaca, que ese es otro rubro, es otro asunto que 
también va a tratar, Ulises está cumpliendo con lo prometido. 
Locutor: Fausto, a veces los oaxaqueños tenemos o hacemos grandes obras y 
después nuestras actitudes nos impiden aprovecharlas óptimamente, ¿no corremos 
algún riesgo en este caso en ese sentido?  
Fausto: Ojalá y no, ojalá y no desde mi punto de vista, y ahora en esta ocasión, 
oaxaqueños óiganlo bien, mañana ponen a funcionar esta planta de tratamiento Felipe 
Calderón y Ulises Ruiz Ortiz, porque en el sexenio anterior se habló mucho de la planta 
de tratamiento de Ocotlán y solamente existía en el informe gubernamental, porque en 
lo físico no existió, ahora que ya está y va a funcionar, qué bueno, porque una ciudad 
turística como Oaxaca ya requería de una planta de tratamiento de esta envergadura 
que viene a dotar a los oaxaqueños de algo que no se tenía y qué bueno porque el 
agua pues no es que se esté acabando nomas, se está mermando porque somos cada 
día más habitantes en nuestra capital y ahora que va a ser reutilizada para parques, 
jardines, aquellas personas que gustan de lavar los autos, pues lo  pueden hacer ahora 
con esa agua tratada no, ya no va a ser el agua potable que es para el uso humano, 
pues qué bueno, qué bien deberás, decía Juan José, un reconocimiento a nuestras 
autoridades, pues qué bueno, porque esto da una clara idea de que si se gobierna para 
todos y para los que menos tienen porque son los más perjudicados con la 
contaminación, pues el que tiene dinero bueno, pues tiene aire acondicionado y es 
limpio, pero el que no, el que vive a las márgenes de los ríos, estos ríos que se 
convirtieron verdaderamente como dice Pablo en una porquería, están totalmente 
contaminados a un grado mucho muy fuerte, muy profundo no, pues qué bueno que 
mañana sea puesta en funcionamiento esta planta de tratamiento y que nosotros los 
oaxaqueños que ya tenemos esto habrá que utilizarlo y saber utilizar  y respetar lo que 
nos sirve como medio y seguro de vida. 
Locutor: Hay dos requisitos fundamentales entre varios para que se alcancen las 
bondades con esa planta de tratamiento, Héctor Pablo. Uno de ellos es que haya el 
permanente gasto de operación que se requiere en materia de electrificación y otros 
insumos que a veces se descuidan en otras plantas de tratamiento, sucede en muchas 
partes del país y entonces funcionan en un porcentaje muy reducido, segundo, que 
haya un entendimiento político entre los municipios conurbados, no vaya a ser que 
algunos traten alguna vez por razones de partido de sabotear esta obra conjunta que 
debe ser obviamente de integración, Héctor Pablo. 
Héctor Pablo: Bueno, tenemos que cambiar nuestra forma de ser en algunos casos 
como esos que planteas, ciertamente muchas cosas se buscan o se dan al chantaje, 
cuando hay inversiones de esta naturaleza, pero bueno, confiamos en que Oaxaca 
tiene que retomar un rumbo nuevo, tenemos que cuidar mucho las inversiones que 
tenemos, es poco el recurso, nos lo regatean mucho en México como para poder 
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descuidar unas obras como las que estamos contemplando en esta inauguración del 
día de mañana del presidente Calderón, esta planta como tú bien dices, requiere 
mantenimiento, requiere energía eléctrica, requiere de la responsabilidad no solamente 
de las autoridades del estado, sino también de los municipios conurbados; de la misma 
forma tenemos que pensar muy bien el tema de la basura, el tema de la basura es otro 
foco rojo que hay que atender, el tema de la basura es un asunto que no compete a la 
capital, a los conurbados también, es un basurero que está en Zaachila, es un 
basurero que cuando a la gente de esa colonia se le atraviesa un problema personal o 
político se bloquea, un basurero, y se queda sin este servicio el 80% de la ciudad, es 
grave que podamos tener estos problemas cuando podemos resolverlos con el diálogo, 
con la concertación, cada que hay un bloqueo, cada que hay una toma de edificios, 
cada que hay un bloqueo de carretera, inmediatamente el gobierno del estado, pero no 
nos ponemos a pensar que atrás de ellos hay líderes políticos, que atrás de ellos hay 
gente que quiere lucrar, no solamente con las necesidades de la gente sino también 
con el gobierno del estado, el gobierno del estado, lo he dicho mil veces en este 
programa, es el gobierno que menos recursos recibe de la Federación, sin embargo, el 
cultivo del chantaje el culto al chantaje, perdón, es una constante en el estado, eso hay 
que cambiarlo, hay que erradicarlo, yo soy de la idea, ahorita lo comentaba Fausto, de 
que la federación le debe mucho al estado, lo hemos dicho tanto en discurso que los 
oaxaqueños ya nos lo creemos, que todo el país tiene una deuda histórica con los 
oaxaqueños del hoy, del presente, cuando lo que tenemos que hacer es ponernos a 
trabajar, cuando tenemos que hacer es con dignidad, sentar nuestras propias bases de 
desarrollo y no esperar que nos caiga del cielo nada, creo que el ejemplo lo está 
poniendo el gobierno de Ulises Ruiz y lo está poniendo de la mano con la gente, no 
hubiera podido ser posible si no es de la mano de los oaxaqueños y creo que estamos 
cambiando una mentalidad que muchas veces nos llevó a esperar dádivas del gobierno 
federal, cuando alguien se pone las pilas, como lo dije hace unos momentos, y se pone 
a trabajar y hacemos lo que nos toca solitos llegan los recursos, porque los recursos sí 
nos los merecemos, pero esos siempre hay que trabajarlos y no esperar a que nos 
caigan del cielo. 
Locutor: Con estos comentarios vamos a una breve y última pausa y regresamos con 
el segmento final de nuestro programa, enseguida volvemos.  
COMERCIALES 
Locutor: Muchas gracias por continuar con nosotros, la elección interna del PRD para 
renovar su dirigencia nacional y algunas dirigencias estatales, un cochinero es la 
palabra, en la que coinciden los medios de comunicación nacionales en este tenor, no 
vamos a profundizar mucho en lo que usted ya sabe, en todo este asunto de 
diferencias entre, les llaman tribus por alguna razón que seguramente usted 
comprenderá, pero sí nos interesa mucho Héctor Pablo, saber el gobierno del estado, 
qué papel ha jugado Oaxaca en todo este perdóname la expresión coloquial y 
perdóneme usted por favor, desgarriate que se está armando al interior del PRD y 
desgraciadamente también afecta a otras capas de la población especialmente en 
Oaxaca. 
Héctor Pablo: bueno, ha habido algunos señalamientos de algunas facciones al interior 
del PRD en el sentido que el gobierno del estado intervino en esta elección, yo quiero 
descartar esa posibilidad, pero descartarla tajantemente, nosotros como gobierno del 
estado no somos responsables de la falta de organización de un partido político para 
llevar a cabo sus elecciones, nosotros no somos responsables de los candidatos ni de 
quienes los eligieron, nosotros como gobierno no somos los responsables más que de 
salvaguardar la seguridad pública de un proceso electoral en el que ni estamos 
metidos en el grupo que organiza este proceso, ni tenemos competencia alguna, ni 
tenemos tal interés de que gane tal o cual  candidato en el PRD, el gobernador se ha 
manifestado respetuoso no solamente de los partidos políticos sino de las diferentes 
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corrientes que lo conforman y así vamos a seguir trabajando, en el Congreso hay una 
pluralidad, en el Congreso se discute libre y democráticamente el tema por ejemplo de 
la cuenta pública, hubo señalamientos en contra del gobierno, hubo señalamientos en 
contra del Partido Revolucionario Institucional, el PRI a su vez hizo señalamientos de 
corrupción en contra del Secretario de Gobernación Juan Camilo Mouriño, en fin la 
pluralidad democrática se debe bien al gobierno del estado, se debe vivir en una 
elección constitucional para elegir representantes populares, pero no se puede llevar a 
los medios señalamientos tan faltos de ética, tan faltos de verdad, con el único 
propósito de justificar yo supongo una derrota de una de las partes en el estado de 
Oaxaca, que bueno, en lugar de construir sus victorias, construir sus triunfos es más 
fácil echarle la culpa a un gobierno que lo único que hacemos es trabajar y que está 
entregando resultados y que lo que quiere es visitas presidenciales, y lo que quiere es 
obra pública y lo que quiere es entregarle a Oaxaca resultados palpables, contantes y 
sonantes de lo que se planteó en campaña cuando éramos parte de un partido político 
en busca del voto popular, en eso sí estamos interesados en cumplirle a Oaxaca, no 
estamos interesados en tratar, contestar agresiones que carecen de fundamento, que 
carecen de veracidad y que en todo caso si hay alguna prueba de que algún 
funcionario público estuvo inmerso en este proceso, bueno que lo denuncien, que hay 
canales para hacer esta denuncia, pero no busquen empañar un trabajo que se viene 
realizando de manera importante, que vamos avanzando con el gobierno federal, que 
una cosa es su partido político, los dimes y diretes que hayan tenido con los demás 
partidos y otra cosa es la relación institucional de un presidente emanado del partido 
político diferente al de Oaxaca, del Gobernador de Oaxaca, nosotros como gobierno 
queremos tener una excelente relación con el gobierno federal, estamos trabajando 
para logar tener esta buena relación, el Gobernador Ulises Ruiz ha invitado infinidad de 
veces a Felipe Calderón, qué bueno que mañana venga, qué bueno que ponga la 
primera piedra de lo que va a ser el reposicionamiento de Huatulco y qué bueno que 
venga a darle el banderazo a la planta de tratamiento de aguas negras, pero es una 
cosa y la otra son partidos políticos.  
Locutor: Requerimos paz social en Oaxaca, el PRD le dio un duro revés a Andrés 
Manuel López Obrador y Andrés Manuel López Obrador se la ha pasado viniendo a 
Oaxaca para procurar desestabilizar a nuestra entidad, lo ha hecho importante; algún 
comentario en este sentido Juan José.  
Juan José: No sería la primera vez que el PRD lleva a cabo esta oleada de agresiones, 
no solamente contra el gobierno de Oaxaca sino contra el pueblo de Oaxaca, 
recordemos en el 2006, fueron de los que no solamente apoyaron de forma física a la 
gente que operó dentro del acto, sino también con recursos, hay denuncias incluso 
ante el Ministerio Público que fue el grupo de López Obrador quien procuraba que las 
bombas caseras y todo lo que estas personas utilizaban a tiempo y a destiempo 
también en ocasiones en contra del pueblo de Oaxaca, entonces no es la primera vez 
que el PRD va a optar por desacreditar al gobierno de Oaxaca y al pueblo de Oaxaca, 
sí ya sabemos que ahora sí lo que se ve no se juzga, las elecciones como bien se ha 
dicho fueron un cochinero y eso ya no lo soportan, qué calidad o qué autoridad política 
moral van a tener ahora frente el pueblo de México, después de que todos vimos cómo 
se las gastan, ahora sí que los quiero felicitar porque son mejores mapaches que los 
priistas. 
Locutor: Fausto, tu punto de vista, yo paso sin ver como dicen. 
Fausto: Pues indudablemente el problema del PRD es ése, su etiqueta de violencia 
entre ellos mismos, pero afectan a la estabilidad social, con arranques violentos por 
todos y buscando culpables de lo que ellos no se organizan, no tienen las cosas en 
claro no, y lógico que a Andrés Manuel López Obrador le interesa mucho Oaxaca 
porque Oaxaca dado a sus tantos municipios que tiene, 70, ha formado parte muy 
determinante en el número de votos para hacer ganar a un candidato, él le apuesta a 
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Alejandro Encinas y los Chuchos pues también tienen lo suyo y ahí se están dando 
ellos y esa manera tan violenta que tienen, nada más imagínense ustedes los 
oaxaqueños, Andrés Manuel López Obrador en Los Pinos, qué hicimos, con ese tipo 
de situaciones como dice él sabe manejar, con todo respeto, dice. 
Locutor: Héctor Pablo, estamos llegando al final; mencionaste ahorita lo de la cuenta 
pública, la semana pasada, el jueves de la semana pasada se aprobó la cuenta pública 
2007 del Congreso, qué significa, qué representa esto en cuanto a la eficiencia 
financiera del Gobierno del estado. 
Héctor Pablo: Bueno, en la cuenta pública, que se entrega al Congreso, se dio cuenta 
públicamente, valga la redundancia, de lo que se hizo financieramente hablando en el 
Gobierno del Estado, el Secretario de Finanzas ha sido muy enfático en que a pesar de 
la deuda pública no solamente que se heredó en el gobierno de Oaxaca, sino también 
en la que se pudo haber generado, ha habido avances en pago en las retribuciones a 
estas instituciones financieras que solventaron esta deuda y bueno Oaxaca está en 
este año 2008, en el gobierno del estado hizo un ajuste presupuestal importante de 
manera tal que se eficientara el gasto público, de manera tal que no se fuera en cosas 
banales el recurso de los oaxaqueños sino que se apretara el cinturón el gobierno 
estatal en todos sus rubros, en todas las áreas de gobierno, hubo recortes 
significativos para poder generar mejores condiciones financieras, al final del sexenio 
de este  2008 nos queda 2009 y parte de 2010, lo que quiere el gobernador Ulises Ruiz 
es que cuando entregue su gobierno en el 2010, cuando concluya su mandato se 
entreguen números en negro, no se entreguen deudas importantes, no se genere al 
próximo gobierno un pasivo que difícilmente lo hubiera podido dejar trabajar, lo que 
quiere Ulises Ruiz es ser muy responsable y muy respetuoso de las etapas de 
gobierno y quiere ser muy responsable en dejar un gobierno con finanzas sanas, eso 
es lo importante en la cuenta pública, en lo que discutieron los partidos políticos que 
ahí la analizaron y bueno habrá que ver cuáles son sus puntos de vista como 
legisladores. 
Locutor: Con estos comentarios llegamos al final, muchas gracias Fausto, muchas 
gracias Juan José, Héctor Pablo por supuesto muchas gracias, y sobre todo gracias a 
ustedes por el favor de su atención; ya lo sabe, está permanentemente a su 
disposición nuestro correo electrónico vocedeoaxaca@email.com. Por hoy es todo, nos 
vemos la próxima semana con los principales hechos que se produzcan en los 
próximos días. Hasta entonces, muchas gracias, muy buenas noches.  

31 MAR 08 48 FELIPE: Muy buenas noches estamos en Voces de Oaxaca, nuestra  es la voz suya es 
la palabra, estamos en vivo, nos acompaña como siempre el Licenciado Héctor Pablo 
Ramírez Puga Leyva, Coordinador General de Comunicación Social del Gobierno del 
Estado y Vocero del mismo; contamos además con la presencia y voz periodísticas de 
Antonio Cruz, Director de la página www.oaxacaneta.com y Samuel Gómez, 
corresponsal   reportero del diario El Imparcial de Oaxaca. Adelante, mucho gusto en 
saludarles, qué bueno que están con nosotros, Héctor Pablo, mucho gusto en 
saludarte, gracias por estar con nosotros, gracias por supuesto a usted sobre todo por 
la preferencia de su atención, está a su disposición nuestro teléfono 501 62 30, 
estamos en vivo. Muy rápidamente dos temas fundamentalmente llamaron la atención 
de los oaxaqueños la semana anterior: la visita que ya revisamos la semana pasada 
que se iba a dar del Presidente Felipe Calderón, es importante ahora ¿cuáles son las 
consecuencias políticas, económicas y sociales que ya se están viendo? y ¿cuáles se 
verán en el mediano y  largo plazo en este sentido?, eso en primer lugar. En segundo 
lugar, hubo cambios en el gabinete del Gobernador Ulises Ruiz en las 
responsabilidades, asignaturas que tienen que ver con los ámbitos de seguridad 
pública, importantes lecturas hay entorno a ellos, también lo revisaremos, y por 
supuesto hay una idea, una noticia importante para beneplácito de todos los 
oaxaqueños, ya lo sabemos, la afluencia turística en Semana Santa rebasó con mucho 

El contenido del actual programa 
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que dio el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa en el estado 
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las expectativas esperadas en los diferentes destinos de nuestra entidad; vamos a 
revisar esto con compromiso social, con responsabilidad crítica, Héctor Pablo; 
inmediatamente le recordamos nuestro teléfono, estamos en vivo 501 62 30. Decíamos 
el lunes pasado, Héctor Pablo, que prometía mucho la visita del Presidente Felipe 
Calderón, finalmente vino el Presidente y la verdad es que cualquier escepticismo me 
parece que quedó disipada, ¿cuáles podrían ser en este momento, una vez que se 
llevó ya la visita y podemos llegar a determinadas coincidencias, cuáles podrían ser las 
consecuencias políticas, económicas y sociales en una primera aproximación?  
HÉCTOR PABLO: Bueno Felipe, primero que nada buenas noches, Samuel, Toño 
estoy muy agradecido porque están el día de hoy con nosotros, es propio comentarles 
que la visita del Presidente, bueno, cumplió  las expectativas que como Gobierno del 
estado teníamos, la visita que hace él a la Agencia Municipal de la Raya en Jocotlán 
para poner en marcha ya la planta de tratamiento de aguas residuales en Oaxaca, una 
planta que no tenía la capital de Oaxaca, que increíblemente no tenía la capital del 
estado de Oaxaca, una planta que durante muchos años se hablaba de ella, una planta 
que va a venir a sanear aguas residuales y convertirlas en aguas potencialmente útiles 
para riego,  una planta que los oaxaqueños requeríamos para poder también sanear 
nuestros afluentes de ríos, el Atoyac está totalmente contaminado, todos los ríos que 
por la ciudad de Oaxaca tienen su cauce pues van a ver no solamente transformadas 
su parte de la… de donde pasa el líquido sino también que se va a reforestar todas 
esas áreas y con la planta de tratamiento de aguas residuales Oaxaca va a contar por 
primera vez en su historia con la posibilidad de sanear su entorno ecológico en la 
capital y en los municipios conurbados; el Presidente de la República Felipe Calderón 
estuvo también en Ejutla, yo creo que de los tres temas que tocó en su gira el 
Presidente Calderón sin duda alguna que el banderazo de arranque de la construcción 
de la carretera Oaxaca-Costa es lo que los oaxaqueños habían estado esperando, es 
lo que va a traer turismo, lo que va a traer empleo, lo que va a traer inversión, lo que va 
a generar  nuevas expectativas de desarrollo para un destino turístico que había 
estado prácticamente en el abandono por parte de los gobiernos federales, hoy el 
Presidente Calderón voltea los ojos a Oaxaca; creo que la relación que tiene ya con el 
gobernador de Oaxaca nos puede hablar de una nueva etapa de diálogo y  
conciliación, todo en aras de traer beneficios al estado, la planta de tratamiento tuvo 
una inversión estatal y federal  sin ni una ni otra parte se hubiera podido construir, la 
carretera a la Costa que el Gobernador Ulises Ruiz promueve desde el inicio de su 
gestión, incluso antes en la campaña hacia el  gobernador del estado cuando era 
candidato del PRI, hoy en día estamos hablando de hechos muy concretos y la relación 
con el Presidente Calderón, fundamental, sin ella sin duda alguna que nos va a costar 
más trabajo, el doble o el triple de trabajo poder conseguir lo que Ulises Ruiz siempre 
soñó para los oaxaqueños, que es el desarrollo, que es el bienestar y que es las 
potencialidades de crecimiento, como nos viene a dar esta nueva carretera, y la 
inversión que anuncia FONATUR a través de la Secretaría de Turismo, por supuesto, 
de unos complejos hoteleros que nos van a venir a traer a Oaxaca, Huatulco 
concretamente 1 000 nuevos cuartos de hotel; cuando desde la expropiación en el ’84 
se da y se plantea la primera etapa de FONATUR se hablaba de más de 4 000, 5 000 
cuartos de hotel, sin embargo, se estancó a 2 800 a 24 años de distancia, hoy en día 
por gestiones de Ulises Ruiz esos 1 000  nuevos cuartos llegan y estamos hablando 
prácticamente de un porcentaje similar a lo que se construyó en  10 años, eso te habla 
de la verdadera realidad de Huatulco y de lo que está haciendo el gobernador por su 
estado. 
FELIPE: Parafraseando al presidente Felipe Calderón el amor, el cariño a los 
oaxaqueños se demuestra en el presupuesto. Toño, tus puntos de vista periodísticos. 
TOÑO: Es muy importante identificar que hace algunos años Vicente Fox, estando en 
el Istmo de Tehuantepc, en un mes de abril ofreció que a más tardar en el 2006 estaría 
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haciéndose la súper carretera que estaría comunicando a la zona del Istmo con 
Oaxaca de Juárez en dos horas y media, simple y sencillamente un proyecto que 
nunca llegó. Pero esta es una realidad, la  oportunidad que se tiene con esta nueva 
carretera invita a inversiones, pero también tenemos que pensar qué tipo de turismo es 
el que queremos en Oaxaca, hasta dónde Oaxaca tiene la capacidad de recibir con 
esta nueva inversión, con este proyecto de desarrollo la posibilidad de captar turismo y 
por consiguiente divisas medidas en la capacidad de los mismos oaxaqueños. 
HÉCTOR PABLO: El turismo que no teníamos, el turismo carretero, el turismo que 
tenía imposibilitado su viaje a Huatulco porque los precios de boletos de avión eran  
muy caros, era más fácil viajar de México a Tijuana que de México a Cancún, perdón, 
que de México a Tijuana era más fácil ir y  de México a Cancún, que ir de México a 
Huatulco cuando teníamos el destino turístico a 50  minutos por vía aérea,  lo que 
queremos captar es el turismo carretero, el turismo del centro del país, el turismo  de 
los estados vecinos, el turismo de la capital y ampliar a su vez el promedio de 
permanencia de un turista no solamente en los valles de Huatulco sino que éste a su 
vez se pueda trasladar a la capital del estado y pueda traer también aquí de rama 
visitando otro tipo de bellezas arqueológicas  por más decir. 
TOÑO: Esto implica que no solamente habrá carretera, ¿habrá capacitación también 
para los empresarios dedicados a la rama turística para  mejorar estas condiciones de 
servicio?  
HÉCTOR PABLO: Por supuesto que es parte de lo que está proponiendo el 
Gobernador Ulises Ruiz  que está trabajando con la Secretaría de Turismo, Samuel, la 
casa del gobierno, la que era casa de avenida Juárez ya se está haciendo un hotel 
escuela, esto va a permitir aunado a toda la infraestructura educativa en materia 
turística que tenemos a través de las universidades regionales en el mismo Huatulco, 
ahí hay carreras vinculadas al turismo a través de la (inaudible) por supuesto todo esto 
nos va a venir a dar a nosotros otra posibilidad de desarrollo, pero además los empleos 
que te genera una carretera de este tipo. 
SAMUEL: Héctor Pablo, estamos hablando de un proyecto carretero, pero qué tanto se 
ha platicado con las comunidades que van a resultar de alguna manera, pues, 
afectadas porque se les va a quitar un pedazo de tierra, ¿ya hay algún trato con estas 
comunidades y cuál será el efecto?  
HÉCTOR PABLO:  Sí Samuel, qué bueno que preguntas eso, lo comentábamos en 
otros programas pero lo vuelvo a decir con mucho gusto si no hubiera sido por el 
trámite que comenzó el gobernador Ulises Ruiz a principio de su gobierno para poder 
garantizar el derecho de vía por estas comunidades, sobre todo por la zona de los 
Cuatlanes por donde atraviesa esta nueva vía, esta nueva vía va de Oaxaca de Jutla 
que se amplía a una súper carretera, de Jutla a la zona de la Costa son 104 kilómetros, 
si mal no recuerdo que es una nueva carretera, en todo esto prácticamente tenemos ya 
conseguido el 100% de derecho de vía, es un trabajo arduo que ha desarrollado el 
gobierno del estado a través de la Secretaría de Obras Públicas de la Secretaría 
General de Gobierno; hemos podido liberaría a través de este  diálogo y conciliación 
con las comunidades que toca esta nueva vía, poder conseguir ya el derecho de vía y 
poder con ello también además  como gobierno del estado entregarle a la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes el proyecto ejecutivo de la carretera no solamente 
es el derecho vía es el proyecto ejecutivo de la carretera que tuvo un costo de más de 
cien millones de pesos, es un proyecto a diferencia de otras entidades que solamente 
te piden recursos económicos para nuevas vías de comunicación, el Gobierno de 
Ulises Ruiz entregó prácticamente conseguido el derecho de vía y prácticamente 
hecho el proyecto ejecutivo, eso atrajo el ánimo, atrajo el interés del presidente 
Calderón y de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y la respuesta la vimos 
apenas en la gira.  
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SAMUEL: Otra de las preocupaciones, sobre todo en la actualidad, son de algunos 
ecologistas fundamentalmente el sector hotelero de San José el Pacífico, es evidente 
que podría morirse ese desarrollo, ¿qué se está pensando para apoyar a este tipo de 
personas? 
HÉCTOR PABLO: Como en la Sierra Norte, Samuel, en la Sierra Norte el gobernador a 
través de la Secretaría de Turismo también ha impulsado mucho las cabañas 
ecoturísticas en la Sierra Norte, si tú vas aquí a la Sierra Juárez en Ixtlán ya tenemos 
cabañas funcionando, en un principio el porcentaje de visitas de turistas era mínimo 
pero fue creciendo a lo largo de estos tres años de gobierno y prácticamente ya 
tenemos una buena afluencia de turistas que se están interesando exclusivamente por 
la zona de la Sierra Norte, así queremos hacerla también para la Parte de San José del 
Pacífico, es un desarrollo que si bien no ha tenido una infraestructura adecuada, es un 
desarrollo que también se va a potencializar a través de créditos blandos para estas 
nuevas empresas que están construyéndose ya, que están organizándose en esta 
zona de la Sierra Sur muy cercana a San Agustín (inaudible) parte de arriba de 
Miahuatlán para que ellos también tengan acceso a créditos que le puedan facilitar no 
solamente la conservación de sus bosques de manera racional sino también que 
puedan construir sus cabañas y con ello traer un turismo que no va a las playas, un 
turismo que se quede en las montañas y que afortunadamente para Oaxaca tiene una 
buena recepción en estas zonas. 
SAMUEL: Hablando sobre este tema, Jutla fue el punto importante realmente no ¿pero 
cuál es la lectura política que le podemos dar al mensaje que dio el Presidente de la 
República después de dos años prácticamente de abandono?  
HÉCTOR PABLO: La lectura política, por lo menos en lo personal yo así la concibo y 
creo que así la consibe la mayor parte de la gente que vio el discurso del Presidente es 
que se está llevando a cabo una nueva relación entre la Federación y el gobierno del 
estado, una relación más sana, una nueva relación basada en el trabajo, en los 
resultados y creo que si esto sigue así, Samuel, si esto sigue funcionando como lo 
planteó el presidente Calderón, yo espero que este año sea el año del despunte, del 
despegue definitivo para  los destinos turísticos de Oaxaca. 
FELIPE: Un presidente Felipe Calderón muy distinto al de su primera visita a Oaxaca, 
hay quienes dicen, y lo debo poner en la mesa, que esto es a cambio de algo, Héctor 
Pablo, Ulises Ruiz tiene un papel estelar entre los gobernadores priístas de la conago, 
Ulises Ruiz encabeza una iniciativa, una corriente importante en el seno del PRI,  una 
pregunta obligada que mucha gente se hace, que estas acciones de beneficio para 
Oaxaca no tendrán como costo algún respaldo político del gobernador o de los 
gobernadores priístas a Juan Comelo Muriño en gobernación o a la reforma energética 
del presidente Felipe Calderón. 
HÉCTOR PABLO: No, de ninguna manera, Felipe, lo descarto; yo creo que hay plena 
conciencia en el gobernador Ulises Ruiz, en el Presidente Calderón de que la alianza 
estratégica que tienen ellos que llevar a cabo, asegurarse de que funcione es una 
alianza estratégica por Oaxaca y por los mexicanos, no tiene nada que ver con 
acuerdos políticos ni debajo de la mesa, ni siquiera  encima de la mesa, los acuerdos 
políticos con la Cámara de Diputados son en México los acuerdos con gobernación, 
son en México lo que viene a hacer el Presidente Calderón, es mostrar la iniciativa que 
tiene su gobierno de poder apoyar a los oaxaqueños, no solamente en infraestructura-
carretera-turística sino también en los programas sociales que han sido en Oaxaca a lo 
mejor ejemplo a nivel nacional y el Presidente Calderón se ha dado cuenta de ello, 
prueba de eso que sus primeros actos de gobierno cuando toma el gobierno federal 
son para impulsar el piso firme, son para impulsar las unidades móviles para el 
desarrollo en otras entidades y eso se va a repercutir sin duda alguna. 
TOÑO: Esta parte es por demás importante cuando hablamos de la posibilidad del 
desarrollo, implica muchas acciones que el gobierno del estado debe desarrollar, 
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Oaxaca no tiene un plan de desarrollo económico, industrial, comercial; tenemos y 
hablamos de turismo pero las pequeñas empresas se están muriendo, el empleo, hoy 
tuvimos una feria del empleo nacional, estatal y regional, más de 3 000 mil empleos se 
ofertaron, casi 4 000 personas lo visitaron, solamente el 40% se puede ocupar, es un 
esfuerzo importante, Oaxaca sigue siendo el estado con un índice muy bajo en 
términos de desempleo por abajo de la media nacional que es muy bueno, pero se dice 
que muchos oaxaqueños se están yendo, que no hay quien les pueda pagar su 
capacidad, ¿hay acaso un proyecto de desarrollo económico detonador para la ciudad 
de Oaxaca, para el estado de Oaxaca en el que se involucren las autoridades 
correspondientes para que Oaxaca deje de ser esta parte solamente prestadora de 
servicios de día y medio para los turistas? o ¿podríamos tener un desarrollo para una 
vivienda, un hábitat dentro del estado de Oaxaca para los mismos oaxaqueños en 
condiciones mucho más adecuadas?  
HÉCTOR PABLO: Bueno hay un plan estatal  de desarrollo que contempla una 
propuesta muy concreta para desarrollar económicamente hablando de la Costa, el 
Istmo, los Valles, la Cuenca, la Mixteca en general, el estado de Oaxaca, ¿qué es lo 
que sucede que nosotros no tenemos una industria que se haya asentado en la ciudad 
de Oaxaca ni en el estado Oaxaca? lo que tenemos nosotros como un valor agregado, 
lo que ha rescatado Ulises Ruiz como un valor agregado a los oaxaqueños es todo su 
potencial turístico y su potencial cultural y en base a ello se está trabajando y en base 
a ello el gobernador ha puesto son dos ejes rectores de su plan estatal de desarrollo, 
en base a ellos se han hecho muchos programas muchas acciones que tienen que ver 
con este tipo de cosas, la carretera la Costa, pero ahorita comentaba la carretera el 
Istmo, la carretera el Istmo es otra vía que ya está en marcha, es otra vía que se está 
licitando, es una vía que se va a hacer, que se luchó mucho porque se hiciera y Ulises 
Ruiz consiguió que por fin se licitara esta carretera, ello te habla de un despegue en 
materia no solamente de comunicaciones con el Istmo de Tehuantepec estamos 
hablando del plan “transístmico” que planteó el gobernador también en su campaña 
política; todo esto tiene que ver con empleos, tiene que ver con inversión, tiene que ver 
con seguridad de inversiones, lo que está haciendo el gobernador es darle a Oaxaca 
las armas para que su gente, sus pobladores puedan tener acceso a niveles mejores 
de bienestar a través del empleo, Ulises habló mucho de empleo, habló mucho de 
empleo en su campaña y el número de empleos que se está generando en el estado 
es importante, pero más allá de ello  todo lo que es inversión no solamente federal sino 
privada, todo lo que son carreteras, todo lo que son planteamientos como son por 
ejemplo: la energía eólica en el Istmo, por ejemplo: como son los invernaderos de alta 
tecnología que se están instalando en todos los estados, en la Mixteca, en los Valles, 
en la Sierra son viveros que le están dando a la gente empleos. Los proyectos 
productivos son base fundamental en este 2008 para las mezclas de recursos con los 
Ayuntamientos, sí hay proyectos productivos, el gobernador le va a entrar con el 50% y 
el 50% de las comunidades, no hablemos nada más de la capital, en la capital estamos 
trabajando con créditos para productores empresarios, estamos trabajando también 
con incentivos fiscales para que ellos puedan instalarse aquí en Oaxaca y puedan aquí 
aprovechar la mano de obra y no que se vaya a los Estados Unidos o al Norte del país, 
estamos trabajando también en la Mixteca, estamos trabajando en los Valles con una 
serie de invernaderos de alta tecnología, que no había habido en la historia de Oaxaca 
el número de hectáreas que se están ahora sembrando a través de estos invernaderos 
y qué bueno, ese ya será tema de otro programa. 
FELIPE: Muy bien, lo importante ahora es entonces que los beneficios económicos se 
traten de distribuir de alguna manera, si no igualitaria, equitativamente entre los 
oaxaqueños; se habla de que la carretera va a beneficiar a un millón de oaxaqueños, 
Héctor Pablo, ¿podría ser además de un detonador económico también un detonador 
de justicia social? 
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HÉCTOR PABLO: Es una expectativa que esperamos cumplir: hablar de un millón, dos 
millones, tres millones es a lo mejor subjetivo, lo tenemos nosotros que visualizar es 
que esta carretera no solamente va a unir a dos polos de desarrollo turístico, va a 
potenciarlos también en cuanto a promoción turística se refiere; es una nueva vía que 
está beneficiando a un gran número de municipios oaxaqueños que no tenía acceso ni 
siquiera a unas carreteras alimentadores, hoy por fin van a tener el acceso a este tipo 
de carreteras, estamos hablando por ejemplo que todas las zonas de los Cuatlanes 
que había presentado un alto rezago social va a tener a la mano una súper carretera 
que lo va a comunicar con la capital del estado y con la costa de Oaxaca, con ello te 
quiero decir, vienen por parte de la federación del estado una gran infraestructura 
hospitalaria que se está construyendo, una gran infraestructura educativa  a través de 
diversas inversiones estatales  y federales: Esites, Cobaos, más escuelas para las 
zonas de los Osolotepex, de los Olosincha, de los Cuatlanes que son las zonas más 
pobres de la Sierra Sur y bueno, todo es una derrama de inversión a través del empleo, 
por supuesto, y de esta infraestructura nueva. 
TOÑO: Yo quisiera reafirmar lo que comentas, en el sexenio pasado el gobierno del 
estado se había hablado engañosamente de más de 400 proyectos en apoyo a 
mujeres que había hecho la Secretaría de Economía, la realidad que se hizo 
únicamente uno realmente. Al día de hoy, bueno, el año pasado, en el 2007, el reporte 
son 270 programas y  proyectos  con mujeres que involucran a más de 15 mil  mujeres 
en el estado de Oaxaca en los que han recibido este tipo de apoyos del gobierno 
federal y del gobierno estatal que evidentemente si se sigue con este camino vamos a 
alcanzar no solamente el millón de personas beneficiadas con esta carretera, es 
verdaderamente alcanzar un proceso de desarrollo, ¿ya estamos preparados para eso 
en Oaxaca?, ¿tenemos esta competitividad de la que hemos sido acusados durante 
muchos años a nivel nacional, internacional en que los oaxaqueños somos una 
competitividad extremadamente baja? 
HÉCTOR PABLO: No, yo no diría eso, pero qué bueno que tomas el tema de la mujer, 
yo creo que el gobierno anterior hizo su trabajo, hizo su mejor esfuerzo, creo que hubo 
muchos planteamientos para la mujer. Yo te quiero hablar de este gobierno, este 
gobierno, Ulises Ruiz hace dos, tres días se reunió con varias mujeres del centro del 
país, también de Oaxaca, estuvo ahí Eufrosina, la mujer a la que no le dejaron 
participar electoralmente en (inaudible) ahí se comprometió a mandar al congreso del 
estado una iniciativa de  ley que garantice el derecho de la mujer no solamente por su 
integridad física, el respeto de su integridad física, a sus derechos humanos si no 
también a su participación en política; es muy importante decir y recalcar que el 
gobernador Ulises Ruiz ha estado  muy pendiente del tema de la mujer, iniciando su 
gobierno, él nombra a más de la mitad de su gabinete son  mujeres, él ha procurado 
siempre que los programas de la mujer a través del sistema DIF que preside de 
manera honorífica su esposa Lourdes Salinas, se haya atendido prioritaria y 
básicamente a la mujer oaxaqueña y se están echando a andar programas, hoy si tú 
ves los programas de adultos mayores básicamente están enfocados a la mujer, si tú 
ves las  unidades móviles, los programas de atención al cáncer cervicouterino están 
destinados básicamente a la mujer, estamos combatiendo no solamente el cáncer 
como tal sino también la inquietud que había de muchos varones en el interior del 
estado por no permitirle a sus esposas revisarse médicamente y con ello estamos 
también entrando a otra nueva dinámica con la comunidades, no tratando de vulnerar 
sus usos y costumbres sino tratando de que estos programas de alfabetización, por 
ejemplo, que está echando a andar el gobierno de Ulises Ruiz son programas de 
alfabetización que un 70 u 80% están destinados a la mujer oaxaqueña, de más  de los 
quinientos mil oaxaqueños que no sabían leer y escribir al inicio del gobierno, un 80% 
eran mujeres yo creo que es un grave dato que nos habla del rezago en que ha vivido 
la mujer oaxaqueña, pero también te habla de la atención que el gobernador Ulises 
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Ruiz le está dando. 
FELIPE: Muy bien,  con estos comentarios si les parece, si le parece a usted, por 
supuesto, vamos a una breve pausa; recuerde estamos en vivo a sus órdenes en el 
teléfono 501 62 30, enseguida regresamos. 
COMERCIALES 
FELIPE: Muchas gracias por continuar con nosotros, antes de agotar este tema de la 
visita del Presidente Calderón qué le parece si revisamos juntos la opinión de los 
oaxaqueños, el beneplácito, pues, común que ha alentado a la opinión de los 
oaxaqueños respecto de esta visita presidencial compartámoslo juntos, por favor. 
CÁPSULA 
FELIPE: Ahí está la opinión, el beneplácito de los oaxaqueños, con esto cerramos este 
tema. Héctor Pablo, la afluencia turística en Semana Santa en nuestros diferentes 
destinos superó las expectativas esperadas tanto por los funcionarios de la Secretaría 
de Turismo del Gobierno del estado como por propios prestadores de servicios 
turísticos, platícanos algo y obviamente las repercusiones económicas y sociales que 
tiene ello en la vida de Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, poco a poco ha ido incrementándose la afluencia turística; 
cuando finaliza el conflicto del 2006, quizás un poco lejanos o con expectativas los 
oaxaqueños de cómo íbamos a recuperar el turismo que se había ido de nuestra 
capital, hoy estamos viendo según cifras de la Secretaría de Turismo que recoge 
también las cifras que reportan los hoteleros en Oaxaca que en Semana Santa del 
2007 Oaxaca presentaba una ocupación hotelera cercana al 48% de ocupación; en 
este 2008 la ocupación fue de 65%, un 15% adicional algo muy significativo si 
revisamos cuáles fueron los antecedentes que se vivió en Oaxaca, cómo se vino para 
abajo en esa época el turismo en la entidad pero también vemos con beneplácito 
Huatulco, Huatulco registró en el 2007 80% ocupación y hoy en el 2008 86% 
ocupación; Huatulco es un destino turístico que va sin duda para arriba, imagínate con 
la carretera y los 1 000 cuartos que ya están en  marcha en proceso de construcción 
en Huatulco que vino el Presidente a hacerlo, Puerto Escondido 67% en el 2007 hoy 
75% de ocupación en el 2008 y finalmente el Istmo Tehuantepec que quizás no es un 
polo de desarrollo turístico en la entidad pero también tiene sus atractivos que son muy 
visitados, 49% en el 2007 y 51% en el 2008, que fue menos significativo pero te habla 
de una derrama económica por lo  menos aquí en la capital de 74 millones de pesos 
según reportan las secretarías. 
FELIPE: Pues me parecen muy alentadoras las cifras estas, Samuel, qué opinas. 
SAMUEL: Efectivamente se hablaba que el 2005 llegaron a Oaxaca un poco más de 
350 mil turistas, hablaba la misma Secretaría de Turismo, pues que este número se 
había perdido e indudablemente que el cierre de este año podría ser, pues, una de las 
ventajas para el turismo en nuestra entidad oaxaqueña, pero aquí la pregunta, el 
turismo busca seguridad, qué tanto se está haciendo en este esquema para garantizar 
y atraer todo este flujo de visitantes, que hay que recordar que aún existen en algunos 
portales, pues, señalamiento que por parte de gobiernos norteamericanos o el gobierno 
canadiense o incluso de algunos europeos de no visitar Oaxaca, ¿qué se está 
haciendo para recobrar esa confianza en la ciudad de Oaxaca? 
HÉCTOR PABLO: Afortunadamente estos boicots que vivimos a nivel internacional 
después del conflicto en Oaxaca se han ido para abajo estos boicot y se han ido para 
arriba la fluencia turística estamos recibiendo y fueron muy visibles en Oaxaca; las 
visitas de orientales, de alemanes, de europeos, pero también de estadounidenses, y 
con ello creo que se repite el hecho de lo que mencionaba el gobernador Ulises Ruiz 
cuando un periodista norteamericano le preguntaba si Oaxaca se iba a recuperar de la 
debacle decían ellos, del 2006 y Ulises les contestaba, el gobernador de Oaxaca les 
contestaba que si New York se había recuperado de las torres gemelas Oaxaca tenía 
todavía más ímpetu para poder hacerlo y ahí están los resultados, ahí está la 
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promoción turística, ahí está la infraestructura, está la confianza de los hoteleros, de 
los inversionistas, ahí está la respuesta del gobierno; este año en una combinación de 
esfuerzos con FONATUR, con la Secretaría de Turismo, Oaxaca va a tener 80 millones 
de pesos para promoción turística, 90 millones de pesos, perdón, 45 federales y  45 
estatales, en contraparte yo te quiero decir que en la administración anterior se 
erogaban al rededor de 10 millones de pesos al año en materia de promoción turística, 
hoy nos estamos yendo a los 80 millones de pesos, 90 millones de pesos en una 
combinación de esfuerzos federales, esto te habla de una inversión realmente 
importante en la parte norte, en la parte de Norteamérica, perdón, Canadá y  Estados 
Unidos, en la parte de Europa, estamos entrando ya a cadenas televisivas importantes 
en Europa y estamos firmando un convenio a través del canal 9 de la Corporación 
Oaxaqueña de Radio y Televisión con más de 27 corporaciones en varios estados de 
la República  en una coordinación de esfuerzos para promover Oaxaca en estas 
ciudades y promover estas ciudades en Oaxaca; yo creo que eso además de no 
generar un costo adicional nos está  poniendo a la vanguardia en materia de 
promoción turística de la capital del estado. 
FELIPE: Un hecho, Toño, la recuperación económica y social de Oaxaca a través de la 
fundamental industria sin chimeneas como se le solía decir. 
TOÑO: Hay que reconocer que el trabajo que ha hecho el gobierno del estado ha sido 
muy amplio, se han cambiado los números en términos de la promoción. Pero la 
cultura de los empresarios dentro del sector turístico en Oaxaca se ha quedado 
limitada, se sigue trabajando a muy medio gas, se sigue incrementando precios en las 
habitaciones, en los alimentos, también en los mercados, también en los ambulantes 
que verdaderamente espantan al turismo. Yo creo que es muy importante hacer una 
campaña interna de concientización para que todos aquellos que están abocados en la 
actividad turística tengan esta conciencia, no podemos tener los costos como Cancún 
que se venden en dólares o que queramos aproximarlos a ellos, hay muchas 
acusaciones de parte del turismo que vino que está creyendo en Oaxaca, que se siente 
en confianza para venir a Oaxaca pero algo está sucediendo con los empresarios, 
estamos dándole la vuelta y estamos pateando a la gallina de los huevos de oro; se 
pueden invertir no solamente 80 millones, se pueden invertir 160, pero si no 
cambiamos nuestra forma de pensar a través de los empresarios en que existen 
estancias gubernamentales, en que existen instancias gubernamentales el servicio 
(inaudible) de empleo con la parte del apoyo federal y  el estatal si no se utilizan no 
vamos a poder salir de donde estamos, seguimos teniendo un turismo de atención muy 
mediocre  en comparación del resto del país, muchos oaxaqueños procuran salirse de 
Oaxaca y aquellos que vienen de turismo hacia Oaxaca buscan otros sectores donde 
la atención sea mucho más práctica y mucho más cómoda; sí es cierto que la carretera 
nos genera un proceso muy económico para venir a Oaxaca pero no se puede gastar 
más de lo que se debe de gastar en Oaxaca, yo creo que eso es en parte también 
importante, que el gobierno haga una campaña interna con los prestadores de 
servicios, exageran a veces los datos en las ocupaciones, a veces también exageran 
los datos en números de personas que no asisten a Oaxaca, exigen también 
promoción pero no hacen nada para mejorar el servicio.  
HÉCTOR PABLO: Bueno, ahí es una cuestión de concientización, como bien dices, yo 
coincido en todas las áreas, no solamente el gobierno del estado es responsable de lo 
mal o bien que podría irle a Oaxaca en materia de turismo también los prestadores, 
como decía Toño, es la gallina de los huevos de oro, hay que cuidarla, hay que 
cuidarla muy bien y es responsabilidad de todos, en eso coincido con Toño. 
FELIPE: Pasando a otro tema, justamente hilvanando las cuestiones turísticas con las 
de seguridad, la ciudadanía me parece ha manifestado su voto de confianza por los 
cambios, por los relevos en posiciones importantes dentro del gabinete del gobernador 
Ulises Ruiz relacionadas con los ámbitos de seguridad, Héctor Pablo, razones de los 
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cambios y expectativas que espera el gobierno y que debemos esperar los 
oaxaqueños respecto a ellos. 
HÉCTOR PABLO: Bueno mira, se dieron muchos hechos delictivos en la capital del 
estado que llamaron mucho la atención del sector empresarial, de la gente de la 
población general, cosas que los oaxaqueños no habíamos visto, cosas que los 
oaxaqueños no es ajeno, Oaxaca era de los estados más seguros del país, sigue 
siendo a pesar de todo porque, si tú revisas en el plano nacional como está la situación 
después del combate al narcotráfico, del combate al crimen organizado que está 
llevando a cabo el gobierno de la República, bueno los estados que no veíamos este 
tipo de situaciones nos llegan a afectar, es un poco el rebote de todo lo que se está 
haciendo en el gobierno federal y bueno, nosotros como gobierno del estado tenemos 
que avocarnos a la prevención del delito que son los delitos menores que se pueden 
cometer en el estado, el combate al crimen organizado le toca a la federación y ellos lo 
están haciendo, están haciendo su labor peor, derivado de la inquietud que había de 
una parte del sector empresarial de Oaxaca que se reunieron con el gobernador del 
estado en donde le señalaban que había que transformar un poco la prevención del 
delito; lo que son las corporaciones oaxaqueñas policiacas en base a varios análisis 
que se hicieron en el gobierno del estado, el gobernador Ulises Ruiz determinó cambiar 
al Secretario de Protección Ciudadana,  al Licenciado Sergio Segestre, una gente muy 
profesional, una gente que hizo lo mejor en su ámbito y designó a esa área a Javier 
Rueda Velázquez, Javier Rueda es una persona que es Abogado, además es militar, 
salió del Heroico Colegio Militar, es un abogado muy prestigiado pero además ha 
tenido en diversos estados de la república diversas encomiendas en el área de 
seguridad pública; por otro lado también en el área de la  Dirección General de 
Seguridad Pública designa a Alberto Quezadas Jiménez, Jorge Alberto Quezadas 
Jiménez sustituye al Capitán Pedro Díaz Laredo y en la policía ministerial se designó a 
Alan Loren Peña Argueta, Alan Loren sustituye al Capitán Camarena, Daniel 
Camarena Flores, quienes desarrollaron también una excelente labor en su 
permanencia del gobierno del estado y ellos fueron designados asesores del 
gobernador y entran estos relevos que creemos que son los mejores en cuanto a su 
formación profesional, los mejores en cuanto a su experiencia profesional, han 
participado en diversas corporaciones del Estado Mayor Presidencial, del ejército, 
hasta cuestiones privadas. Lo que le pedimos al empresario oaxaqueño su apoyo no 
solamente a las decisiones sino hay que pensar que la prevención del delito no 
solamente en Oaxaca sino en todo el país es una responsabilidad de todos los 
mexicanos, la prevención del delito, el combate al crimen organizado es otro tema que 
eso le toca a la federación, pero lo que es la prevención del delito es un asunto que 
tenemos que coordinarnos todos los oaxaqueños para poder llevar a buen cabo las 
acciones; estos tres funcionarios públicos ya están de lleno en su función, quiero 
comentarte además que en unos minutos más se reunirán con parte del sector 
empresarial no solamente para informarles cómo está la situación sino poder 
intercambiar puntos de vista que le permitan a los nuevos funcionarios, también a la 
gente del sector privado fortalecer todo lo  que sean los programas, las acciones que 
tengan que ver con la policía ministerial, con la policía preventiva y con la Secretaría de 
Protección al Ciudadano. 
FELIPE: Tres personas, Toño, no sé qué opines tú que han estado en diferentes 
corporaciones policiacas federales y tiene un perfil muy vinculado con ese ámbito, no 
sé si pueda ser esto el preámbulo  de la aplicación del programa México seguro o 
vamos por lo menos más hilvanado en tal sentido, ¿cuál sería tu punto de vista? 
TOÑO: Me parece que nuestro estado de Oaxaca ha cambiado, antes teníamos la 
oportunidad de conocer al ladrón y a lo mejor saludarnos con él y había una condición 
de respeto, ahora las condiciones que se están viviendo a nivel nacional han cambiado 
por completo la forma de vida en todos los estados de la República y el estado de 
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Oaxaca también cambió el Secretario de Protección Ciudadana y estos elementos de 
seguridad pública pues tenían un ámbito más del carácter humano en su formación 
profesional y así era como estaban desarrollando, pero evidentemente bajo las 
circunstancias había que cambiar, la presencia de los militares obviamente cambia 
también la posición de lo que se ofrece, en términos de seguridad pública se requiere 
una mano dura, se requiere una condición estratégica bajo la formación profesional 
que tiene, son militares en el que evidentemente habrá que cerrar estos círculos; 
muchas como todas las embarcaciones habrá algunas ratas que salgan corriendo a 
seguir este proceso de cucarachas (inaudible) otro estados pero habrá otros también 
que, bueno, quieran enfrentar esta condición preventiva del estado; es muy claro lo que 
mencionas, la actividad que hace el gobierno del estado es preventiva, la lucha frontal 
contra el narcotráfico eso corresponde a la parte federal, el estado no tiene la 
capacidad para atenderlo, entonces sí es muy importante que la ciudadanía lo 
entendamos, no solamente el sector privado, los ciudadanos debemos entender que 
nuestra provincia, nuestra ciudad, nuestro estado de Oaxaca ha cambiado y que 
debemos también tomar precauciones para vivir con ello y que debemos permitir 
también el acceso a estos nuevos funcionarios a hacer su trabajo porque somos muy 
cómodos en Oaxaca en criticar las condiciones en las que se hacen las revisiones de 
los vehículos, cuando los mismos oaxaqueños no tenemos ni siquiera la posibilidad de 
regularizar nuestros propios vehículos. Yo creo que esta parte es primordial, nos falta 
concientización al interior del estado, nos falta entender de que esos procesos han 
cambiado, nos hace falta mucha formación en términos de que Oaxaca tiene que ser 
detonador de un desarrollo y esto cuesta y tenemos que adaptarnos a ello socialmente; 
me parece adecuada la presencia de nuevos elementos más de carácter militar, pero 
que ojalá también las condiciones no lleguen a una exageración en términos de la 
presencia de otros militares, de destacamentos militares que en apoyo a estos 
compañeros militares empiecen a hacer algunas situaciones que estén fuera de 
contexto. 
HÉCTOR PABLO: Claro, bueno, es parte de las estrategias que ellos determinaran 
cómo llevar  a cabo lo que esperamos de la ciudadanía, es un voto de confianza hacia 
los nuevos funcionarios, tienen toda la intención de poder brindar las mayores 
garantías de seguridad a la población y bueno, esperemos que lo hagan de manera 
eficiente. 
FELIPE: Estamos llegando al final, Samuel, ¿alguna pregunta para concluir? 
SAMUEL: Sobre todo en los medios nacionales se hacía alguna referencia en cuanto a 
las nominaciones, se hablaba de algunos antecedentes de estos jefes policiacos, hay 
la garantía de que están limpios. 
HÉCTOR PABLO: Total garantía, Samuel, antes de la designación el Gobernador del 
estado se preocupó en revisar bien los antecedentes de cada uno de los funcionarios, 
son personas que tienen curriculum y trayectorias intachables, que han sido servidores 
públicos en otras entidades y que en ningún momento han tenido un señalamiento que 
pudiera pensarse pudiera en un momento determinado vulnerar o tergiversar su papel 
aquí en Oaxaca; lo que quieren estos funcionarios y lo que quiere el gobernador del 
estado es que  Oaxaca vuelva a tener los índices de seguridad que tenía hasta hace 
algunos meses y bueno, ellos van a estar abocados a estas labores, esperemos que lo 
hagan de manera eficiente,  el gobernador tiene toda la disposición de poder brindarle 
a los oaxaqueños la seguridad que ellos necesitan. 
FELIPE: Toño. 
TOÑO: Héctor Pablo, hay confianza actualmente en el estado de Oaxaca, la 
ciudadanía, el sector privado, obviamente los inversionistas, ¿será posible que el 
gobierno del estado pueda combinar los recursos federales que no han bajado al 
estado por esta diferencia política que se daba, ya será posible que estos recursos se 
puedan combinar, que el gobierno del estado ponga su parte y el gobierno federal 
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ponga su parte verdaderamente para alcanzar el desarrollo de Oaxaca? 
HÉCTOR PABLO: Sí, claro, sucedió con la planta de tratamiento de aguas residuales, 
se puso una parte el gobierno, una parte la federación y se construyó algo que los 
oaxaqueños requerían con urgencia, así vamos a seguir trabajando, así vamos a 
seguir, es la misma dinámica del 2008 una buena relación con el gobierno federal que 
nos permita a los oaxaqueños tener los recursos que en muchos años  nos los han 
negado. 
TOÑO: Una de las cosas importantes que la ciudadanía a veces nos comenta: muchos 
oaxaqueños han emigrado a través del conflicto del 2006, los oaxaqueños cuando van 
a otro estado alcanzan niveles de desarrollo importante y  de bienestar; por supuesto, 
los que nos quedamos en Oaxaca queremos tener la garantía de que Oaxaca puede 
desarrollarse no como estaba antes sino mejorar, esto es posible confiarlo en el 
gobierno del estado, en el gobierno de Ulises Ruiz, en sus funcionarios para alcanzar 
los resultados que estamos esperando los oaxaqueños que habitamos actualmente 
nuestra entidad. 
HÉCTOR PABLO: Por supuesto no solamente la confianza de los inversionistas es 
importante, lo importante en la confianza de los oaxaqueños es su tierra, lo importante 
de la confianza de los oaxaqueños es en que aquí podemos generan las opciones de 
desarrollar que han esperado y desde aquí se les puede otorgar mucho más seguridad 
que el hecho de cruzar una frontera  en donde ponen en peligro sus vidas, aquí está su 
tierra, aquí está el gobierno del estado que tiene muchos programas de apoyo para 
todos ellos y lo que esperamos es que se queden aquí a habitarla, a vivirla. 
FELIPE: Muy bien, pues con estos comentarios llegamos al final; no me resta más que 
agradecerle a Antonio Cruz, gracias Toño, gracias Samuel por tu participación, Héctor 
Pablo, por supuesto muchas gracias, y gracias sobre todo a usted por el favor de su 
atención. Ya lo sabe, el correo electrónico permanentemente a su disposición 
vocesdeoaxaca@gmail.com, por hoy es todo. nos vemos la semana que viene con los 
principales acontecimientos que se presenten en los próximos días, hasta entonces 
muchas gracias, muy buenas noches. 

7 ABR 08 49 Conductor: Muy buenas noches estamos en Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya 
es la palabra, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador General de 
Comunicación Social y vocero del Gobierno del estado, está como siempre esta noche 
con nosotros, contamos además con la presencia y voz periodísticas de Armando 
Pérez Montaño, columnista del Diario “El Imparcial”, y Misael Sánchez, reportero del 
Diario “Tiempo”, y corresponsal de “Cadena Raza”, muchas gracias amigos periodistas, 
muchas gracias por su presencia, Juna Pablo muchísimas gracias, y gracias por 
supuesto sobre todo a usted por la preferencia de su atención, tenemos varios temas 
para esta noche, en primer lugar la reunión sostenida entre los miembros del gabinete 
de seguridad del Gobernador Ulises Ruiz, y representantes empresariales el lunes de 
la semana pasada, enseguida la inauguración, el viernes pasado, de la Ciudad 
Administrativa, aquí en Tlalistac de Cabrera, enseguida la revisión de la infraestructura 
hotelera comprometida en el renacimiento de Huatulco, posteriormente un asunto 
polémico, la postura del Gobierno del estado, particularmente de Ulises Ruiz Ortiz, ante 
la reforma energética, un asunto polémico en todos los sentidos en el país, y 
finalmente los oaxaqueños queremos saber las razones y los alcances de la 
participación del Gobernador Ulises Ruiz, en este foro llamado de discusión libre y 
plural, expresión y propuesta al interior del Partido Revolucionario Institucional, temas 
que abordaremos esta noche con sentido social y espero responsabilidad crítica, 
empezamos rápidamente Hector Pablo, de aquí te fuiste la semana pasada a la 
reunión del Gabinete de Seguridad con representantes empresariales, ciertamente 
todos lo sabemos, había o ha habido o hay temores de la sociedad en lo general y 
particularmente de los empresarios por las expresiones de inseguridad que se han 
vivido (inaudible) creo yo en Oaxaca, esta reunión que fin tuvo, que primordial motivo 

El programa en mención se 
refiere a los siguientes temas: 
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se busco con ella y en qué nos ayuda a tratar de resolver todos conjuntamente esta 
difícil situación Héctor Pablo? 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva: Bueno, primero que nada buenas noches Misael, 
buenas noches amigo Armando Pérez Montaño, ciertamente el lunes pasado 
estuvimos en una reunión que nos pidió el Gobernador del estado coordinar, en ella 
invitamos al Secretario de Protección Ciudadana, el nuevo Secretario Javier Rueda, al 
Director de la Policía Preventiva del estado, Jorge Quesadas, y a Alan Lore que es 
Director de la Policía Ministerial, estuvo con nosotros también el Procurador de Justicia 
del estado Evencio Nicolás Martínez, por instrucciones del Gobernador, te digo, 
convocamos a las diferentes cámaras empresariales que hay en la entidad por ser en 
la capital, con ellos dialogamos acerca de las preocupaciones que ellos sentían o 
sienten por el clima que se ha vivido no solamente en la ciudad, sino en todo el país, 
en materia de inseguridad, en el asunto de los levantones famosos, de las amenazas 
que algunos de ellos han denunciado que han recibido en sus negocios y en sus 
domicilios particulares, y bueno el Gobernador instruyo de manera inmediata al 
Gabinete de Seguridad ponerse en contacto con ellos para implementar medidas 
preventivas, lo que le toca al gobierno del estado y a estas corporaciones es la 
prevención del delito y en ellos vamos a trabajar muy fuerte, hablamos mucho sobre 
del 066 y 089, los dos números telefónicos que habían tenido problemas primero de 
operación y después de continuidad en el servicio, incluso el periódico “Tiempo”, lo 
manejo el sábado pasado, y bueno se les dio a conocer una estrategia que vamos a 
implementar a partir de esta semana de manera mediática a través de radio y televisión 
y prensa escrita en donde se ponen en marcha ya los dos nuevos números, 066 para 
servicio de emergencias, emergencias que tiene que ver desde un incendio, un parto, 
no sé, alguna cuestión de inseguridad en la casa, y el 089 que va avocarse a recibir las 
llamadas de carácter anónimo de todas aquellas personas que vean algo sospechoso, 
algún vehículo sospechoso, algún movimiento sospechoso de personas en la ciudad, 
también por supuesto algunas casas que estén operando de manera sospechosa 
verdad, valga la redundancia,  tu sabes que, bueno, muchos delincuentes a veces 
llegan a Oaxaca y rentan domicilios por que les es más fácil rentar que comprar 
propiedades para operar, y bueno a través de este número 089 vamos a recibir todas 
las llamadas que quieran hacer de manera anónima, las corporaciones policiacas de 
inmediato van a atender no solamente la llamada sino van a asistir al lugar de manera 
inmediata, en esa reunión nos pidieron los empresarios que garantizáramos que fuera 
un lapso no mayor a quince minutos, desgraciadamente por los, las distancias, los 
lugares donde están situados los operativos policiacos difícilmente se puede garantizar 
que fueron cinco, diez, quince minutos o más pero lo importante es que se debe que 
este servicio se va aprestar, se va a prestar de manera muy ágil, hay operativos ya 
hablados con las corporaciones policiacas para cerrar inmediatamente los accesos a la 
ciudad en cuanto se cometa in delito si es que este se da, y bueno, el Secretario Javier 
Rueda les explicó a los empresarios cuales son las estrategias que buscan 
implementar en la capital para prevenir todos estos delitos que desgraciadamente 
como te repito, te digo, no solamente son en la ciudad sino en todo el país. 
Conductor: Armando Pérez Montaño, punto de vista periodístico. 
Armando Pérez Montaño: Gracias, una pregunta Hector Pablo, ¿Hay confianza del 
Gobernador en estos señores, en los nuevos jefes policiacos? ¿Ellos tiene la 
experiencia en el contacto con la delincuencia o son gentes que han estado tras el 
escritorio y ahora los mandan a un área muy delicada como es Oaxaca con la 
delincuencia? ¿Qué se puede esperar ya pronto de ellos, la disminución de la 
delincuencia? ¿Qué se le ofrece a la población? 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva: Si mira Armando, cuando se nombran a estas 
personas, a estos tres nuevos funcionarios, previamente el Gobernador reviso 
puntualmente la trayectoria y el curriculum de cada uno de ellos, ellos trabajaron en el 

renacimiento de Huatulco, 
relacionada con la creación de 
mil cuartos de hotel y de una 
carretera para atraer el turismo a 
dicha localidad y de esta manera 
fomentar la generación de 
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- La postura del Gobierno del 
estado, particularmente del 
otrora gobernador del estado de 
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políticos. (Sector Energético) 
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área de seguridad, no solamente en la capital del país, sino también en diferentes 
estados, Puebla, Morelos, ellos son prácticamente de origen militar, son militares 
retirados, el Secretario por ejemplo es abogado además, son gentes probadas en 
materia del combate al crimen, no al crimen organizado sino en materia de combate a 
la prevención, perdón, a la promoción de la prevención de delito, con esto quiero 
decirte que son tres personas que tiene probadas en otros estados su capacidad y su 
talento y que esperamos que en Oaxaca a la brevedad puedan demostrar para lo que 
fueron invitados a colaborar en el gobierno de Ulises Ruiz, el Gobernador fue muy 
puntual con ellos en el sentido de expresarles la inquietud de que fueran estrategias de 
prevención del delito inmediato, así que no se esperaran, la ciudadanía no puede 
esperar más tiempo, lo que queremos es que la gente vea en las calles a policías, que 
confíen en los policías del estado, que van a estar muy pendientes de que se puedan 
evitar este tipo de situaciones que hemos vivido en los últimos días. 
Misael Sánchez: El día, la noche que el Gobernador presenta a los nuevos titulares de 
la Secretaría de Protección Ciudadana, el licenciado Javier Rueda, a los titulares de 
Seguridad Pública y de la Policía Ministerial, habla de algo importante, de la 
participación ciudadana, hasta donde han evaluado ustedes la respuesta de la 
ciudadanía, sobre todo porque el 066 es un instrumento que ha funcionado mucho y 
recordamos que hace muchos años también en Oaxaca había un programa de “Ojos 
ciudadanos”, en el que estaban involucrados taxistas, dirigentes de colonias y todo 
esto. 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva: Mira todo esto es muy como lo dijo el Gobernador 
la participación de la ciudadanía, el gobierno por sí solo, ni por recursos, por capacidad 
a lo mejor sí, pero por recursos no es posible atender las áreas, las diferentes áreas de 
seguridad que hay, si queremos prevenir el delito tenemos que contar con la 
participación de todos irremediablemente, la ciudadanía tiene que involucrarse para 
poder cuidarnos entre todos, el estado y la propia federación no tienen los ojos en todo 
el mundo, en todo el país, en todas las ciudades del interior del país, para poder 
observar a los delincuentes, pero si estamos coordinados con la gente, si estamos 
coordinados con los taxistas, si estamos coordinados con la ciudadanía en general va 
a ser mucho más fácil combatir este tipo de delitos, muchos de ellos comunes, que te 
estoy hablando de robo a casa habitación y que se pueden prevenir si ponemos en 
marcha operativos especiales como es el caso del ciudadano vigilante, estos dos 
números al 066 y 089 si han funcionado pero desgraciadamente no lo ha  hecho con 
mucha operatividad, por ello la gente no confía plenamente en el resultado de estos 
dos números, pero con la llegada de estos tres funcionarios se está poniendo a una 
capacitación intensa a quienes van a ofrecer el servicio en ambos números, esto 
también provoca desgraciadamente que muchas personas que no usan ese servicio 
pero que abusan de él, nos esten metiendo en problemas con la operación del servicio, 
pero lo importante es que la gente participe, que sepa que va a haber funcionarios 
públicos que tienen instrucciones del Gobernador de atender rápido su llamada y 
atenderla de manera eficiente. 
Conductor: Lo empresarios consientes me parece de que este es un problema serio, 
de carácter nacional que está pegándole a Oaxaca, manifestaron tiempo antes y muy 
pocos días antes incluso del relevo en los cargos de seguridad pública su 
preocupación por coordinar mayormente las acciones entre el gobierno estatal y 
federal Hector Pablo, no se sí con la llegada de estos nuevos funcionarios por una 
parte y con esta reunión surgió más confianza y más afán de colaboración que desde 
luego nos permita a todos combatir frontalmente este tema común. 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva: Bueno hay mucha hay mucha comunicación con la 
federación, el combate al crimen organizado le toca a la federación, es un asunto que 
están viendo, es un asunto que el Presidente Caderón ordenó en todo el país en 
cuanto al crimen organizado y desgraciadamente eso nos rebota a los estados, y los 
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estados difícilmente estamos preparados tanto por el número de personas como por la 
capacidad presupuestaria para poder enfrentar este tipo de situaciones, sin embargo el 
gobierno del estado está haciendo todo lo posible por coordinarse con la federación y 
poder coadyuvar en medida de lo posible en los operativos que ellos hagan, pero hay 
que dejar muy claro, esta policía estatal está enfocada a prevenir el delito, si nosotros 
hacemos una estrategia de prevención del delito, muy eficaz, vamos a provocar con 
ello que más del cuarenta por ciento, de los delitos que se cometen día a día, dejen de 
hacerse, porque tenemos ya la operación de estos números, porque tenemos la 
participación de la gente, y porque tenemos además estrategia, incluso de corte miliar 
para la prevención del delito, lo cual es muy importante. 
Conductor: Tú estuviste coordinando esa reunión Héctor Pablo, puedes advertir que a 
partir de ella surgió más confianza de los empresarios en torno a la protección que 
deben tener la ciudadanía oaxaqueña. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Fue una reunión muy larga, una reunión donde se agotaron 
todos los puntos, donde cada una de las respuestas fue respondida de manera puntual 
por los funcionarios, se les explicó además que es lo que hace la Procuraduría, que es 
lo que se hace la Secretaría de Protección Ciudadana y por qué había tanto rezago en 
el castigo a quienes cometían delitos y se les explicaba también que mucha gente no 
presenta denuncia y que había que provocar, que había que incentivar a la gente, que 
tuviera la confianza, la certidumbre de presentar su denuncia para que ésta pudiera 
darse continuidad y con ella, por supuesto, meter a prisión a quienes cometen los 
delitos. 
Conductor: Si no hubiera algún comentario, pasamos al siguiente tema, que es 
justamente la inauguración de la “Ciudad Administrativa”, el viernes de la semana 
pasada, aquí hemos abordado este tema en un par de ocasiones por lo menos y 
hemos tocado las bondades financieras, administrativas y económicas de esta “Ciudad 
Administrativa”, sin embargo me llamó especialmente la atención, creo que a ustedes 
también, el discurso de Ulises Ruiz, el viernes pasado, habla de modernización, habla 
de eficiencia, habla incluso de una cultura administrativa en la administración pública 
oaxaqueña, qué importante es tener esto presente, porque, ocho edificios inteligentes 
que conjugan o que integran la ciudad administrativa, podrían ser ocho caparazones 
nada más, benéficos para los que ahí trabajan, si no hubiera a partir de ello Héctor 
Pablo una traducción verdadera en mejores respuestas sociales, que opiniones 
tendrías en ese sentido. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Se busca la modernización (inaudible) es un conglomerado 
de edificios que por el solo hecho de mencionarte cuatro mil quinientos empleados 
albergados ahí, con guarderías con comedores, con transporte público, te habla de la 
magnitud de una obra que debió haberse hecho hace muchos años, sin embargo se 
congestionó mucho el Centro Histórico, se pagaba altas rentas por estos edificios que 
ni siquiera eran del gobierno del estado, llegó ese número a más de sesenta millones 
de pesos anuales, y bueno era una cifra con las que puedes pagar un “PPS” de esta 
magnitud, tener edificios propios, tener edificios cómodos, tener edificios ade más que 
te ahorran energía eléctrica, agua luz, que te ahorran además papel por el sistema de 
voz y datos, en fin, un sistema totalmente moderno que inauguró el Gobernador y nos 
da mucho gusto. 
Conductor: Armando. 
Armando Pérez Montaño: Yo quisiera preguntarte, muy bien, ya están los ocho 
edificios inteligentes, es una ciudad indudablemente importante, pero esta 
modernización va aparejada con la dinamización del trabajo de los empleados, porque 
sería muy lamentable que por un lado se tienen edificios modernos y por otro lado se 
mantenga este trámite burocrático, creo que habría que agilizar esto para hacer más 
dinámico el trabajo del Gobierno y la prestación de servicios. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Si, el sistema de un gobierno transparente por un lado con 
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la Ley de Transparencia y por otro lado moderno, que propuso el Gobernador Ulises 
Ruiz, se está dando poco a poco, esta es una cultura que tenemos que forjarnos los 
oaxaqueños, no es de la noche a la mañana, no sólo basta con tener edificios 
inteligentes y muy bonitos, basta, lo que necesitamos es que la gente entienda, los 
oaxaqueños entendamos que brindar un buen servicio, que brindar el servicio que 
merecen además los oaxaqueños, es una obligación, no es una dadiva, no es algo que 
estén aportando demás de su trabajo, creo que los trabajadores al servicio de gobierno 
del estado tienen esa inquietud de mejorar en muchos aspectos, el servicio al público, 
sin embargo el Gobernador Ulises Ruiz desde un principio busco que los sistemas de 
trámites en todo el gobierno del estado se compactara de manera tal, que pudieran 
ofrecerse en el caso de los créditos, créditos a través de la Secretaría de Economía, 
con el menor número de requisitos, en el caso de la expedición de licencias de 
conducir y actas de nacimiento por otro lado, que fueran en medio minuto, en el caso 
de las actas de nacimiento y además de manera gratuita si lo hacen a través de 
unidades móviles, en el caso de las licencias de conducir, bueno, se redijo solamente 
el tiempo, el pago, los coyotes desaparecieron prácticamente, de esta engorrosa 
tramitología que había en Tránsito del Estado, y bueno, así como en esas áreas hay 
otras en los quioscos que vamos a echar a andar, que no funcionaron en algunos 
casos por falta de la tecnología adecuada, se van a instalar los quioscos en toda la 
ciudad para ofrecer servicios de manera gratuita y muy, muy rápidos. 
Conductor: Y bien, con estos comentarios vamos, estamos en tiempo de una primera 
pausa, enseguida regresamos. 
(Comerciales) 
Conductor: Muchas gracias por continuar con nosotros, seguimos con la “Ciudad 
Administrativa”, Misael Sánchez. 
Misael Sánchez: Escuchamos la noche del pasado del fin de semana, el viernes, al 
Gobernador decir que la ineficiencia en muchas ocasiones de la gestión pública, está 
relacionada más que con la falta de presupuestos, con la falta de organización, al 
haberse hecho ocho edificios inteligentes y estar todas las (sic), la mayoría de las 
dependencias allá, por qué no está por ejemplo, la Secretaría de Finanzas, que es un 
área donde muchos servicios hay que ir a pagar a la Secretaría de Finanzas, va a tener 
un espacio en este lugar. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Si mira, todo tiene su porqué, la Secretaría de Finanzas 
tiene edificio propio, lo que se buscó de manera inmediata era albergar en esta “Ciudad 
Administrativa”, las dependencias que estaban pagando renta, la mayor parte de ellas, 
no solamente la prestación de servicios, si no el ahorro de las rentas, para que esto 
pudiera ser, valga la redundancia, un ahorro importante, y se pueda pagar con ello 
además los planes de inversión privada que se hicieron con esta “Ciudad 
Administrativa”, la Secretaría de Finanzas, la Secretaría de Salud, la Secretaría de 
Turismo tiene edificios propios y si bien es cierto hay servicios que se pagan en la 
Secretaría de Finanzas, el área donde está ubicada le permite llegar a la gente con una 
mayor accesibilidad, no nos representa un problema para este pago, y sí sin embargo, 
otras dependencias que ya estamos ahí ubicadas en la “Ciudad Administrativa”. 
Conductor: Los plantones, ahí está la Secretaría General de Gobierno, está 
“COPLADE”, dos áreas que son muy recurrentes en las manifestaciones sociales en 
torno ellas, Héctor Pablo han empezado a surgir estos plantones, qué se piensa en ese 
sentido. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Mira un día comentaba con el Secretario de Gobierno, que 
si la Secretaría de Gobierno se instalara en Islan de Juárez, hasta allá llegarían los 
plantones, los plantones no van acabar, los plantones desgraciadamente forman parte 
de una cultura del chantaje en Oaxaca, los plantones no es un método de libertad de 
expresión, no es un mecanismo de libertad de expresión, los plantones son un 
mecanismo de chantaje y se tienen que acabar, desgraciadamente cuando los 
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combates eres represor, cuando no los combates, eres tolerante, entonces lo que 
tenemos que hacer y esto lo ha dicho el Gobernador también, es permitir, no perdón, 
no permitir que en la “Ciudad Administrativa”, donde se albergan tantas dependencias, 
donde trabajan cuatro mil quinientos empleados, donde continuamente hay un flujo 
vehicular importante, pues se ponen ahí personas con el hecho de presionar al 
gobierno para obtener cualquier situación que tengan, buena o mala, legal o ilegal, el 
hecho no permitir los plantones en “Ciudad Administrativa”, es una cultura con la que 
tenemos que aprender a convivir, pero también, tenemos que aprender a combatir, y 
creo que en eso pueden ayudar mucho los medios de comunicación. 
Conductor: Armando, algún comentario en ese sentido. 
Armando Pérez Montaño: Si, me parece bien lo de que hay que combatir estos 
chantajes, estoy de acuerdo en eso, nada más que no hay que perder de vista que lo 
que estos grupos, generalmente los grupos que no tienen razón y que actúan 
políticamente, lo que buscan es lesionar a la sociedad, no les interesa otra cosa, y lo 
mismo te bloquean la “Ciudad Administrativa”, que cualquier otra parte, yo creo que, no 
sé, habría que atender mucho esta cuestión desde el aspecto político también, y 
destrabar o descubrir que es lo que genera todo esto, y exhibir, exhibir porque hay 
mucha gente que se pone el caparazón de protector social y anda haciendo “relajo y 
medio” y lastimando a la sociedad principalmente, esto tiene que aquilatarlo bien el 
gobierno y ver que se puede hacer, no sé si ya tengan ustedes pues algún plan para 
este tipo de de manifestaciones, de bloqueos que están haciendo. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno Armando yo te digo, cuando te dije al principio que 
era parte de una cultura del chantaje, no lo decía sin razón, en Oaxaca hay mil temas 
por lo que puedes bloquear una calle, mil, muchos pueden ser con razón y otros sin 
razón, desde una concesión de moto-taxis, que tiene que ver con los ayuntamientos, 
no es cuestión del Gobierno del estado, que no otorga el Gobierno del estado, hasta 
una invasión el algún predio, en Oaxaca tenemos mil maneras diferentes de provocar 
un caos vehicular… 
Armando Pérez Montaño: Perdón, hasta buscar dinero. 
Héctor Pablo Puga Leyva: … por supuesto, sobre todo los lideres o seudolideres 
sociales que durante mucho tiempo han estado viviendo con las dadivas que en otros 
gobiernos se daba y que se retiran en el Gobierno de Ulises Ruiz, y que puede ser que 
ello haya sido un efecto o una causa de la revuelta que hubo en el dos mil seis, más de 
cuatrocientos millones se dejaron de dar a las organizaciones sociales entre comillas, 
que no bajan ni siquiera esos recursos siquiera hacia a sus comunidades, hacia sus 
militantes, sino que se quedaban en los puntos intermedios y superiores de esta 
pirámide organizacional que tienen en muchas comunidades del interior del estado, 
pero no nada más es eso, son mil temas que tenemos que combatir como Gobierno del 
estado, ciertamente las delegaciones de gobierno han hecho su trabajo, su labor, 
muchos de estos conflictos no llegan hacia la capital, pero desgraciadamente nunca 
vamos a ser lo suficientemente fuertes ni presupuestalmente, ni humanamente para 
poder combatir todos los problemas que tienen quinientos setenta ayuntamientos en 
Oaxaca. 
Conductor: Misael algún punto de vista. 
Misael Sánchez: Observaba el anuncia que se hacía también de la “Ciudad Judicial”, 
son parte de una serie de proyectos que han requerido de mucha atención por parte 
del Gobierno estatal, pero sobre todo de manejar otro tipo de administración, tu 
mencionabas los proyecto de los “PPS” conocidos, proyectos de inversión, hasta 
dónde van a ser costoso para el Gobierno estatal, recuerdo que hablaban también de 
la renta que se van a ahorra, si de alguna manera tiene más ahorro, tiene más 
economía ese gobierno con esto. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Si mira, vamos a hablar en términos más coloquiales para 
que se pueda entender más fácilmente hasta que punto debimos haber hecho esto 
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antes y no hasta ahora, con lo que tu pagas de rentas anualmente en Oaxaca o con lo 
que se pagaba hasta el año pasado en rentas, hasta este año, vamos a poder pagar 
los edificios inteligentes que se construyeron y en quince años van a ser totalmente 
nuestros, para el Gobierno del estado. 
Armando Pérez Montaño: Cuánto se pagaba de renta, perdón. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Son más de sesenta millones de pesos que se dejan de 
pagar en diferentes dependencias del estado, y el “PPS” te lleva a una deuda a quince 
años, que no es deuda pública, es un plan de inversión privada que te permite liquidar 
en ese término, con las reducciones que tienes en el pago de rentas que se hacían 
anteriormente pagar este plan, y este complejo de edificios finalmente es ya del 
Gobierno del estado y con esto no solamente desahogas que nos iba a explotar en las 
manos en los próximos años, sino que también desahogas el tráfico vehicular que 
había en la ciudad capital, en el Centro Histórico de la capital de Oaxaca. 
Conductor: Misael, sí adelante. 
Misael Sánchez: Es novedoso el esquema, lo vimos también que se anuncia en otros 
proyectos, no va a llegar el momento en el que los edificios sean obsoletos o tengamos 
problemas de ese tipo. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Si por su puesto, todo como uso se va generando un 
deterioro, pero el mecanismo del plan contempla también el rehabilitar estos inmuebles 
de manera permanente para poder tener estos servicios funcionales y funcionando, 
que la gente no vea destruir un edificio por el solo, por el simple hecho de tener una 
alta o un alto tráfico de personas o de vehículos, seiscientos cuarenta cajones de 
estacionamientos hay en la “Ciudad Administrativa”, es un complejo verdaderamente 
importante y claro que está resguardado este tipo de situaciones. 
Conductor: Una condición importante, pero no un fin en sí mismo Héctor Pablo, la 
eficiencia en la administración pública sólo se alcanza cuando hay eficientes 
administradores públicos, los servidores públicos están efectivamente sensibilizados 
para tratar de ponerse la camiseta del proyecto del Oaxaca, no estamos hablando en 
este momento de ningún proyecto con carácter político, del proyecto de Oaxaca para 
tratar efectivamente de hacer lo que les corresponde en este esfuerzo integral. 
Héctor Pablo Puga Leyva: En la inauguración de los edificios el Gobernador agradeció 
a Joel Castillo, el líder de los trabajadores al servicio del estado, agradeció el apoyo 
que este sindicato otorgó al gobierno del estado para poder trasladarse allá a 
colaborar, con condiciones que el gobierno generó, como son las guarderías y otro tipo 
de servicios, y el transporte público gratuito para los empleados del gobierno del 
estado, pero además hubo disposición del Gobierno, hubo disposición no solo para el 
traslado de la gente para allá, sino también para aceptar capacitaciones que le 
permiten a los funcionarios públicos de todos los niveles poder otorgar mejores 
servicios. 
Conductor: Muy bien, algún punto de vista, nos vamos al asunto 
Armando Pérez Montaño: Nos vamos al siguiente. 
Conductor: …al asunto de Huatulco, finalmente bueno, pues el renacimiento de 
Huatulco, se anuncian como usted lo sabe casi dos mil nuevos cuartos de hotel para 
este año y el que viene, muchos oaxaqueños o algunos oaxaqueños se preguntan y se 
cuestionan a sí mismos, queremos ver los compromisos, no vaya a ser que las cifras 
alegres, como suele pasar a veces en proyectos de esta envergadura, se queden 
simple en eso Héctor Pablo, son casi dos mil cuartos de hotel, corrígeme si me 
equivoco, para construir este año y el que viene, cuáles son los compromisos 
específicos para argumentar esto. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Mira escuchamos en voz del Director General de 
“FONATUR”, Gómez Mont en Huatulco una propuesta de mil ochocientos cuartos en 
este año, yo quiero decirte que a los huatulqueños, a los oaxaqueños tenemos que 
hablarles con la verdad, no hay mil ochocientos cuartos ahí, mil cuartos comprometidos 
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que además te voy a decir la verdad, te voy a ser sincero porque cundo lo escuche en 
el evento, se me hizo poco ético de parte del Director de “FONATUR” el adjudicarse 
esta gestión, el Gobernador Ulises Ruiz, fue quien gestionó estos mil cuartos y lleva a 
los inversionistas que van a hacer estos hoteles, estos complejos hoteleros en 
Huatulco, los lleva con el Director de “FONATUR”, los lleva con el Secretario de 
Turismo y se concreta finalmente la operación, pero fue finalmente el Gobernador 
Ulises Ruiz quien lo hace, quien gestiona estos mil cuartos de hotel, estamos hablando 
de la empresa española “ALDESA” que va a construir allá en Huatulco, del grupo 
“Gala” que se amplía, se van a ampliar ciento veintiocho nuevos cuartos de hotel, 
después de una plática que se tuvo con el señor Rodríguez, el propietario de esta 
cadena, vamos hablar concretamente del hotel “Sicrets”, el nuevo hotel “Sicrets” que es 
un hotel completamente de lujo, que no acepta menores de edad y finalmente son dos 
o tres complejos pequeños de cuestiones ahí residenciales, pero son mil cuartos de 
hotel, no le hablemos a los huatulqueños ni a los oaxaqueños de expectativas que 
difícilmente vamos a poder cumplir, estos mil cuartos de hotel que están 
comprometidos con el Gobernador Ulises Ruiz, se consiguieron después de más de 
cinco meses de gestiones, pero lo que es más importantes es que desde su creación 
hace veinticuatro años Huatulco había construido dos mil ochocientos cuartos de hotel 
y solamente en la gestión de Ulises Ruiz, en un solo año van a hacer mil cuartos, con 
eso estamos prácticamente al cincuenta por ciento de lo que se ha construido en la 
historia de Huatulco y es muy importante hacer, pero más allá de todos los hoteles que 
se puedan construir, la carretera Felipe, la carretera Armando, Misael, es lo que 
verdaderamente le va a dar el empuje a Huatulco, ese es el despegue, esa es la punta 
de lanza del proyecto de Valles de Huatulco, y a partir de ahí lo que venga es bueno, lo 
que venga es extraordinario, porque significa inversión, porque significa empleo. 
Conductor: Bien, importantes precisiones, algunos comentarios en tal sentido 
Armando. 
Armando Pérez Montaño: Podemos confiar entonces que va en serio la carretera, la 
creación de nuevos cuartos, no son anuncios, no son compromisos que después no se 
cumplan, como ocurrió con Fox, Fox venia a Oaxaca y se comprometió a muchas 
cosas, no hizo nada, muchos quedamos en desengaño y ese es el gran temor, al 
menos mío, yo lo he escrito, que pues en tanto no nos demuestren que se está 
trabajando ya en enserio, no podría yo creer que en todo lo que se hablo la vez 
pasada, la carretera que a mí me parece de gran importancia en el aspecto turístico, su 
relación con Oaxaca, aquí la capital, las obras que está haciendo el Gobernador, es un 
proyecto muy importante, tan importante que sería muy lamentable que en la carretera 
fuera un anuncio más y que no se hiciera o no se concluyera como ocurrió en la 
carretera de Oaxaca a (inaudible), ya son ocho años, seis años extras y no la logran 
terminar, mi pregunta es, va en serio esto. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Mira Armando, cuando Ulises Ruiz era candidato del PRI al 
Gobierno del estado, planteo la carretera a Huatulco, lo hizo en ese momento a lo 
mejor sin pensar todo lo que se venía, todo lo que se venía en materia de gestión, de 
conseguir recursos, de ver el proyecto ejecutivo, de ver el derecho de vía, de hacer la 
petición formal al Gobierno de la República, cuando hace la propuesta, nos vamos a 
trabajar el Gobernador Ulises Ruiz instruyó al Secretaria de Obras Públicas de 
inmediato abocarse a la creación del proyecto estratégico del proyecto ejecutivo de la 
carretera, lo hace, cuesta más de cien millones de pesos, se paga por parte del 
Gobierno del estado, todo lo que es el derecho de vía de los más de ciento cincuenta 
quilómetros de carretera que va haber hasta ventanilla, y una vez que se tiene este 
paquete, el Gobierno de Oaxaca lo propone como un “PPS”, el primer “PPS” en este 
año, en este sexenio, y en este rubro de carreteras que se plantea a la inversión 
privada y se iba hacer una licitación internacional, cuando el Gobierno de la República 
lo platicamos al Gobierno pasado, cuando el Gobierno de la República ve que hay 
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proyecto ejecutivo, ve que están pagados los derechos de vía que le corresponderían a 
la federación, inmediatamente escoge ese proyecto, que era el único en el país que 
tenía proyecto ejecutivo y que tenía derecho de vía pagado, prácticamente el noventa y 
nueve por ciento de derecho de vía, y la federación le pide al Gobernador que sea ella 
quien haga la carretera y quien la licite, porque estaba prácticamente servida en 
bandeja de plata el proyecto, afortunadamente el Presidente Calderón lo retomo, 
afortunadamente le hizo caso a los gobernadores del sur y del planteamiento que 
llevaban y afortunadamente Calderón parece que voltea después de mucho tiempo los 
ojos al estado de Oaxaca, y que bueno que así lo haga porque vamos a tener una 
relación muy institucional, los comerciales, los anuncios que han hecho la federación 
nos dan mucho gusto, no importa a quien se le adjudique, no importa quién se la 
cuelgue, los oaxaqueños lo único que les interesa es que esa carretera se haga, que 
esa carretera se haga a la brevedad y el Gobernador Ulises Ruiz está empecinado en 
que él la tiene que entregar antes de que se vaya. 
Conductor: Comentarios con lo que si me permiten ustedes, si me permite usted por 
supuesto, vamos a una segunda y breve pausa, enseguida continuamos. 
(Comerciales) 
Conductor: La Reforma Energética, un asunto controversial, polémico, parece que hay 
dimes y diretes en ese sentido, no se sabe si hay amagues políticos, incluso del propio 
Gobierno de la República, de los diferentes partidos, al interior de los partidos hay 
como indefiniciones en tal sentido, finalmente es un asunto que nos preocupa y que 
nos repercute de alguna manera a todos, queremos saber cuál es la postura, primero 
del Gobernador Ulises Ruiz, en torno a la Reforma Energética y a partir de ella cuáles 
son las expectativas que tiene Oaxaca en esta postura ante un tema que me parece 
trascendente para todos, que les parece, que le parece a usted amiga y amigo si 
primero escuchamos y observamos los puntos de vista del Gobernador Ulises Ruiz, 
respeto a la postura frente a esta Reforma Energética. 
(Se transcribe) 
Conductor: Ahí está la postura del Gobernador Ulises Ruiz Ortiz, Héctor Pablo, tus 
puntos de vista. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno está muy claro, lo dijo el Gobernador, no a la reforma 
Constitucional, pero sí a la participación de capital extranjero en la modernización de 
Petróleos Mexicanos, yo creo que esto es un tema que en el PRI está muy claro, en 
PAN hay una propuesta a lo mejor controversial en cuanto a la iniciativa que reforma el 
artículo 27 constitucional, pero el PRI lo tiene muy claro, me parece que el PRD es el 
que no tiene muy clara la situación, por un lado el señor Andrés Manuel López 
Obrador, escribe en su libro que aceptaría si fuera presidente de México, la 
participación de capital privado y luego se contradice cuando afirma totalmente lo 
contrario en sus posturas en sus declaraciones masivas, yo creo que tenemos que 
entender nosotros como los mexicanos que modernizar PEMEX significa recursos 
frescos, recursos que las entidades más rezagadas como Oaxaca necesitamos a la 
brevedad, yo hablaría además de lo que ya dijo el Gobernador Ulises Ruiz y una 
moción que comparto totalmente , hablar acerca de etiquetar una parte, un porcentaje 
de estos recursos que generaría la inversión privada en la explotación, en la 
modernización de Petróleos Mexicanos, etiquetarla al combate a la pobreza, etiquetarla 
a los municipios más pobres del país, etiquetarla a la nutrición de los niños marginados 
de este país, si eso lo hacemos y además le metemos una contraloría eficaz, una 
contraloría interna eficaz a Petróleos Mexicanos creo que vamos a estar en otro nivel 
muy deferente en el que nos encontramos el día de hoy, hoy los mexicanos, los 
partidos políticos, los diputados, los senadores y los funcionarios, los mexicanos en 
general, no conocemos cuantos barriles de petróleo produce PEMEX, podemos 
etiquetar a través de las cámaras, un precio al barril, un precio al crudo, pero no 
sabemos nunca, nadie sabe la cantidad de barriles que genera Petróleos Mexicanos, 
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esa es la caja chica, esa es la caja chica de todos los gobiernos priístas, panistas y de 
todos los gobiernos anteriores, tenemos que meter una contraloría eficaz, tenemos 
etiquetar recursos que vayan al combate a la pobreza, si lo hacemos y permitimos sin 
perder la rectoría del estado, la modernización de Petróleos Mexicanos, vamos a llegar 
a otros niveles muy diferentes a los de ahora. 
Conductor: El PRI lo tiene muy claro, yo preguntaría a bocajarro, el PRI de Beltrones, 
el PRI de Beatriz Paredes, el PRI de los Gobernadores priístas, de los diputados 
priístas de las entidades productoras de petróleo, qué PRI Héctor. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno, el PRI tiene muy claro, ha conseguido la dirigencia 
nacional, ha conseguido las cámaras de diputados y senadores, creo que está clara la 
propuesta, no perder la rectoría, pero sí a la modernización de Petróleos. 
Conductor: Puntos de vista Armando. 
Armando Pérez Montaño: Yo no entiendo Héctor Pablo, no entiendo, tú hablas de no 
abrir Petróleos a la, abrir entre comillas, Petróleos a la privatización, pero dices sí el 
capital a la modernización, como se entiende o como se separa una cosa de la otra. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno, mira cuando los capitales extranjeros se invierten 
en, por ejemplo, en Petróleos Mexicanos, y estos capitales influyen en las decisiones, 
en la toma de decisiones de la paraestatal, influyen en la explotación, influyen en 
llevarse los recursos de los hidrocarburos de nuestro país para beneficio personal y 
que sea un negocio personal de esos países o esos capitales extranjeros que invierten 
en México o que invertirían en México, estamos hablando de perder la rectoría del 
estado, lo que no queremos los mexicanos es que el petróleo que tanto le ha dado al 
país, el petróleo que en mil novecientos treinta y ocho, forma parte del patrimonio de 
México, sea ahora entregado a manos extranjeras, hay muchos ejemplos, hay muchos 
ejemplos en Sudamérica, hay muchos ejemplos en España de cómo el perder la 
rectoría del estado, el aceptar el capital extranjero sin cuidar, sin vigilar que estos 
hidrocarburos pierdan, o sean perdidos por los países de donde se origina, en ese 
momento estamos perdiendo una parte del país, una parte de nuestro territorio, yo creo 
que estas grandes transnacionales deben entender que si tenemos convenios de 
participación comercial con ellos, ello no implica, nunca implicará que tengan la rectoría 
de lo que es el tesoro más grande que tiene México bajo sus suelos. 
Conductor: Misael. 
Misael Sánchez: Hay algo importante a propósito de los recursos naturales, en el caso 
de la energía, forma parte de la misma reforma al artículo 27, y en Oaxaca tenemos un 
caso especial, es punta de lanza Oaxaca en materia de energía eólica, no hubo 
necesidad de reforma constitucional, se está trabajando en el proyecto de la venta y 
esta en este semestre el planteamiento para hacer la licitación de más generación de 
energía eólica, con participación de empresas extranjeras, “GAMESA”, “EOLICA”, 
“IVERDROLA”, están ya trabajando, el Gobierno Federal ha visto con buenos ojos, el 
Gobierno Estatal también, se trabaja, entonces también de alguna manera cuando se 
habla de invertir en Petróleos Mexicanos y trabajar en esto, se debe insistir en la 
participación social como dice Héctor Pablo, para que hayan recursos para las 
comunidades que estén en las zonas asentadas o para toda la República. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Mira tú estás hablando de las energías que utilizan las 
condiciones climatológicas, son energías renovables, en ese sentido no hay ningún 
problema porque son energías que se hacen o que se utilizan, perdón, se utilizan las 
condiciones climatológicas de la región, es el caso de Istmo de Tehuantepec, son 
energías limpias, note generan contaminación, son energías que mientras más 
generadoras haya, más energía va haber, y además mucho más barata, no es lo 
mismo que el petróleo, el petróleo son energías que se acaban, el petróleo en México, 
el potencial que tenemos para los próximos diez años, quizás sea suficiente, quien 
sabe más allá de diez años, entonces si hay reservas que están a dos mil metros abajo 
del mar, si hay ese tipo de veneros, por decirte de una manera, de hidrocarburos que 
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están abajo del subsuelo mexicano y que no tenemos la tecnología y que no tenemos 
el capital para sacarlo de ahí, tenemos que utilizar el capital extranjero para poder 
hacerlo, sin que ello, repito una y otra vez, perdamos con ello la toma de decisiones 
que es lo más importante en materia de hidrocarburos en México. 
Conductor: Hay, ha habido reuniones del Secretario de Gobernación, con diferentes 
gobernadores, yo quiero saber cuál es la perspectiva en todo esto, porque finalmente 
tal parece que hay un jaloneo político Héctor Pablo, indiscutiblemente en esto, y 
obviamente la presencia y la injerencia de Andrés Manuel López Obrador, esta 
descomponiendo más la posibilidad de caminar en un mismo sentido en este renglón. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno el problema de este asunto es que ya se politizó, ya 
están los buenos, los malos y los de en medio, entonces este asunto no es “tan tan”, ni 
es “muy muy”, lo que está planteando el Gobierno Federal, tampoco es la pérdida de la 
rectoría del estado, hay que revisar muy bien la propuesta, no es entregarle a los 
extranjeros el paquete de hidrocarburos del país, ni con ello vender una parte del 
territorio, yo no lo veo de esa manera y lo ha explicado el Secretario de Gobernación a 
diferentes gobernadores, lo ha hecho de manera pública el Gobierno Federal a través 
de sus anuncios, no creo que vaya para allá esta iniciativa, el PRI nunca la apoyaría si 
fuera el caso, el PRD por supuesto está en otra visión, el PRD está en una visión más 
cerrada, más enconada en pretender que a través de esta reforma se pueda volver a 
incitar o a incidir en el ánimo del electorado para irse en contra de un gobierno como el 
gobierno del Felipe Calderón, no es, no nos conviene a los mexicanos que un gobierno 
aunque sea del partido que sea le vaya mal, porque le va ir mal a México, el RPI lo que 
le está apostando es a tener acuerdos muy concretos, muy claros con el Gobierno 
Federal si es el caso, en el que se pueda ir juntos a una reforma que le permita al país 
tener la rectoría, tener la inversión, sacar los hidrocarburos y tener con ello más 
recursos económicos. 
Conductor: Creo que Gobierno Federal no ha sido muy claro con los mexicanos para 
explicar los alcances en este sentido, Armando. 
Armando Pérez Montaño: Si, yo creo que habría primero que conocer el proyecto, en 
tanto no lo conozcamos vamos a estar quemando castillitos, y cada quien pensando e 
interpretando lo que quiere, yo creo que habría que ver este proyecto primero y de ahí 
ya partir con los comentarios, de lo que dices tú Héctor Pablo, de López Obrador, no 
me cabe la menor duda que Andrés se envolvió en la bandera del petróleo, con la 
supuesta privatización, que te insisto, habría que ver el proyecto para entonces hablar, 
él la semana pasada aceptaba, que efectivamente petróleos la industria si está ya 
privatizada, está penetrada por el capital privado, y eso es una realidad, mira cuando 
se hace la construcción del “Diecisiete”, el petróleo se separa en dos áreas, la 
petroquímica primaria, perdón la petroquímica básica y la secundaria, en la básica el 
capital privado no entra, en la secundaria ahí si podría entrar, la petroquímica básica 
eran unas treinta y cinco industrias, pero viene Salinas en su reforma constitucional y 
modifica esta correlación y entonces de las treinta y cinco básicas, deja nada mas 
cinco, las otras treinta las pasa a la secundaria, para que entrara el capital, petróleos 
ya esta privatizado, yo no sé que le buscan con tanto escándalo no, claro, hay que 
cuidar la no entrega total del petróleo, y aquí en la reforma debe ser muy preciso todo, 
no dejar cosas a la interpretación o lagunas porque de ahí pueden tomarse las 
empresas para perjudicarnos. 
Héctor Pablo Puga Leyva: El problema Armando es que está todo hermético, primero 
la presidencia de la República iba a dar su postura y finalmente dijo que no, que iba a 
ser el Partido Acción Nacional, y el Partido Acción Nacional (inaudible) pero no da a 
conocer su propuesta, los mexicanos están en un (inaudible) que no es conveniente, 
pero bueno la postra del Gobernador y la corriente que atraviesa dentro del partido 
está muy clara y creo que es congruente con lo que ha hecho siempre… 
Armando Pérez Montaño: Y bueno, pero no se conoce el proyecto. 
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Héctor Pablo Puga Leyva: Así es. 
Armando Pérez Montaño: Abría que verlo primero. 
Conductor: Ya que tocas la corriente ésta, esta corriente de expresión libre y plural, 
expresión y propuesta Héctor Pablo, qué quiere Ulises Ruiz en el seno de esa 
corriente. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno esa corriente se genera con algunos expresidentes 
del PRI, exdiputados, senadores en funciones, y se pretende con ello fortalecer a la 
Presidencia Nacional del Partido, pero además demostrar que no solamente en las 
cámaras de Diputados y Senadores está el liderazgo del PRI, que también hay un 
priísmo, una militancia, un priísmo en todo el país, que hay cuadros importantes 
probados dentro del PRI que tienen mucho que aportar y que a veces no eran ubicados 
en su justa dimensión, ya las negociaciones del PRI las lleva el Coordinador de la 
Cámara de Diputados, el Coordinador de la Cámara de Senadores, y ni siquiera a 
veces el Comité Ejecutivo Nacional, entonces el PRI tiene que ser un partido vigoroso, 
un partido interactuante, un partido en el que se discuta el seno de su consejo político 
nacional, los posicionamientos en las cámaras y no a la inversa, yo creo que eso es 
parte de la creación de este foro priísta, y bueno creo que va caminando muy bien, el 
pasado sábado hubo una asamblea nacional, se fijo un postura muy concreta en torno 
a la cuestión energética y en torno a la posición del PRI. 
Conductor: Misael estamos llegando al final, alguna breve pregunta para concluir el 
programa. 
Misael Sánchez: Ese papel que le toca al partido o posición, hasta dónde va a 
beneficiar este proyecto. 
Héctor Pablo Puga Leyva: Bueno el PRI tiene que jugar una posición responsable, 
nosotros como gobierno criticamos siempre a la oposición irresponsable que solamente 
se decía a oponerse a todo lo que propone el Gobierno, y bueno no es lo que 
queremos para el PRI actualmente, lo que quiere el Gobernador Ulises Ruiz es que el 
PRI sea un partido actuante, dinámico, que vaya haciendo propuestas responsables 
para el desarrollo del país y que si estas coinciden con las propone el Gobierno 
Federal, pues ir juntos, y si coinciden con las que proponen el partido de la izquierda 
mexicana, bueno, ir juntos con ellos, un tanto hacer muy funcional la posición bizarra 
que tenemos en el congreso federal y que ello le permita al país salir adelante y no 
estar estancados en una oposición retrógrada y antinacionalista. 
Conductor: Muy bien, con estos comentarios nos sorprendió el tiempo, llegamos al 
final, no nos resta más que agradecerle a Armando, a Misael, Héctor Pablo muchas 
gracias, y gracias sobre todo por supuesto a usted por la preferencia de su atención, ya 
lo sabe, nuestro correo electrónico permanentemente a su disposición 
“vocesdeoaxaca@gmail.com”, por hoy es todo, nos vemos la semana que viene con 
los principales hechos, temas que se presenten durante los próximos días, hasta 
entonces, muchas gracias, muy buenas noches. 

14 ABR 08 50 FELIPE: Muy buenas noches, estamos en “Voces de Oaxaca”, nuestra es la voz suya 
es la palabra, programa especial en coproducción con Global Televisión. Tópicos 
políticos: Pedro Luis Cevallos, director de Noticieros de Global Noticias entrevista a 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva. 
PEDRO LUIS: Qué tal amigos, es un gusto saludarles, estamos en este programa 
especial y a través de este canal de televisión nos da muchísimo gusto que usted nos 
reciba en su casa o donde se encuentre su trabajo, su taller, donde esté le deseamos 
que la pase muy bien y bueno, pues vamos a platicar en esta ocasión con un invitado 
especial, ya desde hace algún tiempo lo esperábamos, es el Licenciado Héctor Pablo 
Ramírez Puga Leyva, él es el Coordinador General de Comunicación Social del Poder 
Ejecutivo. Héctor Pablo me da mucho gusto recibirte en estas cámaras y en este canal, 
¿cómo estás? 
 

Se trata de la transmisión de un 
programa especial en 
coproducción con “Global 
Televisión”, que versa sobre 
“Tópicos políticos”. 
 
- Se tratan temas relacionados 
con proyectos carreteros y 
turísticos. (Turismo) 
 
- De la inauguración de Ciudad 
Administrativa y los bloqueos y 
plantones que se han producido 
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HÉCTOR PABLO: Me da mucho gusto a mí que me hayas invitado a tu programa, es 
un programa que la gente ve mucho y me da también mucho orgullo estar aquí contigo. 
PEDRO LUIS: Pues Héctor Pablo, vamos a hablar de muchas cosas, creo que ya en 
diferentes ocasiones también tienes o mantienes este contacto muy de frente con los 
oaxaqueños a través de diferentes medios de comunicación, de hecho, bueno, 
constantemente estás hablando de los temas de Oaxaca, pero además de esto vamos 
a platicar de otros temas que parecen importantes que, Héctor Pablo, los oaxaqueños 
deben conocer. De ya sea un funcionario, ya sea de gobierno, del quehacer 
gubernamental para que no existan a veces confusiones, para que no existan a veces 
malas interpretaciones de la acción gubernamental o de la acción de los funcionarios. 
En primer lugar, yo quisiera preguntarte, empezar de algo en general, Héctor Pablo, 
después ir aterrizando en asuntos ya más particulares: ¿qué momento está viviendo 
Oaxaca? Estamos viviendo por una parte anuncios importantes en proyectos 
carreteros, turísticos, la detonación o el renacimiento como se le llama, Huatulco, las 
vías carreteras muy importantes, de una trascendencia a largo plazo para Oaxaca que 
va a beneficiar a mucha gente. Estamos viendo grandes cosas, pero por otra parte 
estamos viendo también como que el ambiente en Oaxaca se empieza a calentar, 
vemos de manera más periódica o más constante marchas, bloqueos, vemos a la 
ciudad administrativa recién inaugurada bloqueada constantemente, por una aparte 
hay un anuncio de avances pero por otra también vemos una situación que se empieza 
como a calentar, qué panorama tienes tú de esto, Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, como tú dices hay una fuerte inversión en materia de obra 
pública en el estado (inaudible) con la federación. Ha habido derrama económica en 
este sentido, la carretera Huatulco fue un anuncio muy espectacular después de tanto 
trabajo que costó poder construir ese sueño  finalmente después de las elecciones del 
gobernador, el gobierno de la República apoya y contribuye también para que esa 
carretera se pueda hacer, solamente que estamos en un momento coyuntural, en un 
momento en donde se abre una expectativa por la asociación de la Universidad Benito 
Juárez de Oaxaca, un momento en donde se están firmando los contratos colectivos 
de trabajo y con varios sindicatos, un momento por supuesto previo al 15 de mayo, que 
es la entrega del pliego petitorio formal de la sección 22 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación al gobierno federal para su revisión, estamos en un 
momento en el que tenemos un problema con el transporte urbano, es uno de los 
asuntos que estamos resolviendo por  instrucciones del gobernador, que va haber ya 
seguramente una iniciativa para regular el transporte urbano no solamente en la capital 
sino en todo el estado, pero tenemos esas inquietudes de muchos transportistas que 
aún no han logrado entender que Oaxaca necesita entrar en un ordenamiento legal 
que le permita una mejor convivencia. En estos días también se celebró también el 10 
de abril el aniversario de Zapata, muchas organizaciones sociales están también 
inquietas por ese tipo de aniversarios que son coyunturalmente utilizados para algunos 
fines, muchos de ellos a veces políticos estamos también atendiendo por instrucciones 
del gobernador Ulises Ruiz las comunidades de todo el estado, sin embargo, no deja 
de haber en ellas algunos problemas, algunos de carácter limítrofe, algunos de otra 
índole pero que todo repercute en la capital, entonces creo que es un momento 
coyuntural que va a pasar, sin embargo, creo que estamos viviendo una etapa de 
tranquilidad, de estabilidad política, las marchas, las manifestaciones, bueno, son una 
cultura del pueblo oaxaqueño, no podemos de la noche a la mañana erradicarlas, 
cuando se pretendió en un momento tratar de ordenar ese tipo de manifestaciones se 
cataloga a un gobierno como represor, cuando no lo hace, un gobierno pasivo, 
entonces hay que mediar mucho entre estas dos aguas para poder generarle a Oaxaca 
primero donde está la estabilidad. 
PEDRO LUIS:(inaudible) al diálogo, a la mediación al llegar a acuerdos. 
 

en sus alrededores. 
(Administración) 
 
- Así también, de la Universidad 
Benito Juárez de Oaxaca, de las 
firmas de sus contratos 
colectivos de trabajo con varios 
sindicatos, del desconocimiento 
hacía el entonces Rector de 
dicha casa de estudios por parte 
de estudiantes de la Facultad de 
Derecho y de los problemas que 
en dos mil seis tuvo el sector 
magisterial con el Gobierno de la 
citada entidad federativa. 
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- De la entrega del pliego 
petitorio formal de la sección 22 
del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación al 
Gobierno Federal para su 
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- Del combate al crimen 
organizado en Oaxaca. 
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- De que los programas sociales 
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las unidades móviles, caravanas 
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- Respecto a la importancia de la 
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premios que ha ganado la 
Universidad Autónoma de 
Oaxaca. (Educación) 
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HÉCTOR PABLO: Así es, el gobernador Ulises Ruiz le está apostando a eso, a 
entregarle a los oaxaqueños la estabilidad que quieren, que añoran; estamos además 
en un momento un poco tenso por el rebote que a nivel local hemos tenido del 
problema nacional que es el combate al crimen organizado en Oaxaca. Se vivieron 
algunas situaciones de esta índole de la lucha que el gobierno federal tiene contra 
estos grupos y bueno, que te repercuten en un estado que tradicionalmente no 
habíamos tenido estos problemas, entonces todo es coyuntural, estamos ciertos que 
hay experiencia del gobierno del estado, hay muy buenos funcionarios negociando, 
pero lo que queremos es entregarle a Oaxaca los mejores niveles de convivencia 
social. 
PEDRO LUIS: Sí, porque a veces hay voces que dicen Ulises Ruiz tiene operadores 
políticos porque son muchas las marchas, son continuas las movilizaciones, hablando 
de ese tema, pero entonces es lo que dices, se trata de dialogar, se trata de llegar a 
acuerdos pero a veces parece que se desborda. 
HÉCTOR PABLO: Pues sí, mira, el problema es que en otras administraciones los 
problemas se solucionaban con dinero, esas organizaciones sociales que llegaban se 
plantaban, se manifestaban, bloqueaban, se iban con unas (inaudible) económicas, se 
iban (inaudible) por el gobierno del estado, se iban con dádivas hacia líderes que no 
bajaban esos recursos que es lo que está haciendo el gobierno de Ulises Ruiz, 
garantizando primero que el gobierno del estado sí va a entregar un recurso, un apoyo 
económico, sí, éste es gratuito para la gente, que se le entregue a la gente (inaudible), 
por eso nacieron las unidades móviles, para que no hubiera ningún intermediario ni 
siquiera el presidente municipal de estos servicios y es lo que estamos haciendo, es lo 
que está haciendo el gobierno de Ulises Ruiz. 
PEDRO LUIS: O sea que en esta etapa de Ulises se terminaron estas (inaudible) o 
todavía queda por ahí unas (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: No, se pusieron sobre la mesa, no son (inaudible) son algunos 
apoyos que grupos sociales, algunos que tienen una estructura organizacional 
importantes (inaudible) es una organización social que vigila mucho que los recursos 
lleguen hacia sus afiliados y en ese momento, bueno, lo que se está haciendo es 
transparentar, los recursos se ponen encima de la mesa y encima de la mesa es como 
se deben distribuir esos apoyos que el gobierno del estado da, lo que no se puede 
permitir, lo que el gobernador Ulises Ruiz está tratando de evitar es que por abajo se 
entreguen recursos para calmar al líder y que no haya bloqueos, yo creo que eso es 
traicionar a Oaxaca, eso no es ayudar a generar un clima de convivencia y bueno, el 
gobernador tiene muy claro lo que tiene que hacer. 
PEDRO LUIS: Y bueno, seguir alimentando sus monstros no esos monstros que se 
alimente y que al rato, pues obviamente causan problemas al estado y a las 
comunidades. 
HÉCTOR PABLO: Así es. 
PEDRO LUIS: Héctor Pablo, hay un tema que me parece también es preocupante, la 
Universidad Autónoma  Benito Juárez de Oaxaca, en alguna otra ocasión tocábamos 
en  alguna otra entrevista el tema, sin embargo, a estas alturas tenemos enfrente ya la 
sucesión del rector en el mes de mayo, pero previo a esto se ha dado un conflicto en la 
facultad de Derecho, desconocieron al Director Alejandro Paz, me parece que tiene 
una licencia de 80 días, algo así, se desconoció la comisión que tomó esta facultad, en 
fin hay un asunto ahí un poco enredado en la facultad de Derecho que me parece 
podría complicar el tema de la sucesión de rectoría; desde el punto de vista del 
gobierno del estado las conversaciones que han tenido sobre el tema, cuál es la 
posición del gobierno del estado frente a esto que está sucediendo en la Universidad 
Benito Juárez de Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: La instrucción del gobernador es asumir una postura responsable, 
nosotros no podemos intervenir en la vida política de la (inaudible) de Oaxaca no es la 
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pretensión del gobernador ni de sus funcionarios poner o quitar directores de las 
facultades o poner o quitar rectores, esto lo tiene que resolver la Universidad Benito 
Juárez; lo que tenemos que generar nosotros (inaudible) es el clima de convivencia, es 
que se garantice a los oaxaqueños, a los universitarios oaxaqueños, que no va haber 
algún tipo de problema que les afecte en su integridad física, lo que queremos es 
brindar la seguridad a petición de la Universidad Benito Juárez; cuando lo ha hecho el 
rector se ha apoyado con estas medidas de seguridad, lo demás es asunto interno del 
(inaudible) lo demás, además es instrucción del gobernador no meter las manos ningún 
funcionario, ninguna dependencia para tratar de ir con uno o con otro aspirante de 
rectoría para poder ayudarle, yo creo que eso por lo menos a los universitarios les 
queda muy claro y Ulises Ruiz, el gobernador del estado, lo ha dejado y ha sido muy 
apático en eso. 
PEDRO LUIS: Pero tampoco la Universidad está suelta, no es un tema que suelte el 
estado, hay ciertos canales que establecen para que también el estado tenga una 
observación quizá de este proceso. 
HÉCTOR PABLO: Hay interlocución con la Universidad, como la hay con muchos 
grupos sociales, como muchas universidades privadas, incluso en el estado: a través 
de la Secretaría General de Gobierno se han establecido mecanismos de diálogo para 
buscar juntos mecanismos de conciliación entre las partes, yo creo que ha funcionado, 
obviamente la sucesión en la rectoría siempre es un poco álgida, siempre te genera al 
estado un foco amarillo que hay que cuidar, que hay que mantener vigilado para que 
no te explote en un momento dado; vimos hace más de 30 años una situación que a 
los oaxaqueños les dolió mucho, una convulsión al interior de la universidad que deriva 
de un movimiento universitario importante, no queremos que se generen esas cosas, la 
universidad no puede ser utilizada ni por el gobierno del estado ni por los grupos 
radicales como arma de chantaje o como trinchera para poder buscar otro tipo de 
interés. 
PEDRO LUIS: Por ahí tocaron en alguna ocasión, me parece que fue Alejandro Paz. 
Héctor Pablo, al procurador de justicia, su argumento era de que él estaba 
convulsionando el tema de la facultad de Derecho, esto tuvo alguna observación por 
parte del gobierno del estado en cuanto a este actuar del procurador o quizás 
solamente fue un argumento equivocado. 
HÉCTOR PABLO: Yo considero que fue un argumento equivocado, el gobernador 
habló con el procurador en ese momento, el procurador manifestó su deseo de no 
participar en absolutamente nada que tenga que ver  con la Universidad en esta 
transición de rectoría, el procurador es catedrático de la universidad sin que ello 
signifique que esté totalmente metido o metido a medias, pues en el problema yo creo 
que es un abogado respetable, respetado y que además ese respeto se lo ha ganado 
con la responsabilidad que siempre ha actuado y en la vida y éste no va a ser la 
excepción. 
PEDRO LUIS: Si me permites, Héctor Pablo, vamos a hacer una brece pausa, vamos a 
regresar, estamos platicando con el Coordinador General de Comunicación Social del 
Poder Ejecutivo Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva en este programa especial, una 
breve pausa, regresamos. 
COMERCIALES 
PEDRO LUIS: Seguimos en este programa especial, estamos platicando con el 
Licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, él es Coordinador General de 
Comunicación Social del Poder Ejecutivo; licenciado Héctor Pablo, seguimos 
platicando, hablábamos antes de la pausa acerca del tema de la Universidad, pero hay 
otro tema también que no podemos dejar fuera que es el tema, ya  lo tocabas hace un 
rato, Héctor Pablo, el tema del mes de mayo con los maestros, sin embargo, ahora 
vemos que hay dos secciones: la 59, la sub 22, una pide registro, la otra no acepta la 
presencia de la otra sección. Ante este panorama ¿cómo se visualiza la posición del 
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gobierno del estado? Sabemos que el tema principal ahorita de la sección 22 es 
precisamente el que se lance a su convocatoria, es un asunto interno con el comité 
ejecutivo nacional del (inaudible) que preside Elba Esther Gordillo, sin embargo, pues 
esto le está pegando a Oaxaca; en el caso de Oaxaca y en el caso del gobierno del 
estado ¿cómo se visualiza el enfrentar, número uno, estas demandas de los maestro, y 
número dos, este asunto interno que de alguna manera le pega al sector educativo? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, como tú bien dices es un asunto interno del sindicato, es un 
tema parecido al de la Universidad, es un asunto en el que nosotros no podemos como 
gobierno intervenir, hay un sindicato nacional, este sindicato ya reconoce las dos 
secciones magisteriales en Oaxaca, el asunto de la rezonificación va caminando 
conforme a lo establecido en la minuta que firman con Gobernación hace año y medio 
me parece, y bueno, esperamos que este año la dinámica de la entrega del pliego 
petitorio la respuesta del gobierno federal que finalmente es quien firma el contrato 
colectivo del trabajo, hay que dejar muy en claro que el gobierno federal es la parte 
patronal en este caso y bueno, los maestros son la parte colaboradora de este contrato 
colectivo de trabajo y se firma entre estas dos instancias, no se firma con el gobierno 
del estado, ha permanecido a lo largo de muchas décadas la inquietud de que el 
gobierno del estado tiene la barita mágica para solucionar los problemas del 
magisterio, no es así, no es su competencia, es un coadyuvante de la relación entre el 
gobierno federal y el magisterio y lo que tenemos que hacer es garantizar que este año 
sea como el año anterior, se fue el trámite del pliego petitorio de la entrega y la 
respuesta de una manera que no afecta  a terceros, que no (inaudible)  a los 
oaxaqueños, lo que queremos tampoco es que haya movilizaciones en la ciudad de 
México, queremos que sea un mes de mayo tranquilo en términos de estabilidad, de 
tranquilidad, creo que hay todas las condiciones, el magisterio oaxaqueño y sus líderes 
y sus dirigentes han dado muestras de respeto a la gente, han dado muestras de que 
quieren darle un nuevo (inaudible) a la sección 22 y bueno, estamos esperando que 
todos estos, bueno, deseos que tenemos gobierno-trabajadores, pero sobre todo el 
pueblo de Oaxaca, se lleve buen término a partir de mayo. 
PEDRO LUIS: Sin embargo hay una inquietud, la gente dice: viene el 10 de mayo, los 
maestros y esto que se escucha en las calles, Héctor Pablo, en cuanto a los 
comentarios que hacen los ciudadanos con un poco de temor frente a este posible 
escenario que ya vivimos en el 2006 sientes que hay condiciones para que se repitan 
una vez más esas escenas o las condiciones ya son otras, se han sentado otras bases 
para que esta pesadilla no se vuelva a repetir. 
HÉCTOR PABLO: Hay otras bases, son otras condiciones, el conflicto nos dolió a 
todos, nos pegó a todos pero también a todos nos dejó una gran enseñanza, una gran 
enseñanza de que nadie tiene derecho a perjudicar a los oaxaqueños, que nadie tiene 
derecho tampoco a dejar en el aire el potencial educativo que podemos llegar a tener si 
ponemos todos de nuestra parte, creo que el magisterio como el gobierno del estado 
entendimos la lección, creo no se va a volver a repetir esta situación tan álgida que 
vivimos en el 2006 y que tanto le  costó no solamente en términos sociales sino 
económicos al pueblo de Oaxaca; lo que queremos es que transitemos a una nueva 
relación entre el magisterio oaxaqueño y los gobiernos, éste y los que sigan. Oaxaca 
merece respeto, Oaxaca merece crecer, desarrollarse, hemos tenido muchas décadas 
de atraso y de marginación y dolido como para seguir perdiendo el tiempo en disputas 
estériles que lo único que dejan son saldos negativos para la gente. 
PEDRO LUIS: Ahora estas bases de las cuales hablas tienen que ver con la solución 
de los problemas reales porque a veces vemos manifestaciones, pero vienen 
(inaudible) cosas que son inexistentes en las comunidades, son intereses particulares, 
son intereses de algún partido político, sin embargo, hay una realidad, Héctor Pablo, en 
las comunidades hay necesidad de trabajo, hay necesidad de que los campesinos 
tengan los recursos para poder trabajar sus tierras, para que no se vayan a Estados 
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Unidos donde la situación es difícil en la frontera; en este aspecto, Ulises Ruiz Ortiz, el 
gobierno de Oaxaca en el cual también, bueno, es parte de este equipo de trabajo, 
¿cómo está enfrentando esas necesidades que son reales, que son de carne y hueso 
que están afectando a muchos oaxaqueños? ¿qué se está haciendo en ese aspecto? 
Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Tú bien dices que hay necesidades, que hay falta de empleo, hay 
falta de apoyo al campo, hay falta de servicios de gobierno en las comunidades más 
apartadas y en todo ello pensó el gobernador cuando creó sus programas sociales, esa 
parte de los programas sociales ha sido fundamental en estos 3 años de gobierno, si el 
conflicto del 2006 hubiera sido un conflicto social, cualquier gobernador se hubiera 
caído, sin embargo, había un trabajo muy fuerte abajo, un trabajo que le permitió al 
gobernador identificarse mucho con la gente de Oaxaca, con las comunidades, con la 
gente que a partir de hoy tiene pisos firmes, con la gente que a partir de hoy fue 
alfabetizada, la gente que ya tiene servicios de gobierno a través de las unidades 
móviles, los municipios que ya cuentan con sus módulos de maquinaria son cosas que 
antes no las tenían, son acercar a los servicios de gobierno hacia las comunidades 
más alejadas, las unidades móviles nos reportan el 100 por ciento de cobertura en 
todos los ayuntamientos, se rotan la llegada de las unidades móviles en las agencias 
municipales de estos ayuntamientos y no se hace por rentabilidad electoral, se hace 
por una disposición del gobernador Ulises Ruiz de acercar el gobierno no solamente de 
acercarlo sino de otorgar los servicios de manera gratuita, por eso es que Oaxaca no 
ha tenido un estallamiento social, como bien lo comentabas  es una entidad que es la 
que menos recursos recibe de la federación, la que menos ha etiquetado recursos para 
el combate a la pobreza durante décadas, no estoy hablando de esta administración, a 
pesar de la lucha de los diputados federales, Patricia Villanueva, de Jorge Toledo hoy 
repuntamos en esa reasignación de recursos, pero Oaxaca no va a dejar de ser un 
estado con muchas carencias, con falta de empleo, con falta de apoyos al campo, con 
falta de oportunidades de crecimiento y contra eso tenemos que luchar con trabajos 
presupuesto, pero lo importante es que tenemos la disposición de un gobernador que 
es visionario como Ulises Ruiz. 
PEDRO LUIS:(inaudible) creo que le jalaron también todavía algunos otros recursos 
más para Oaxaca, que me parece una vez que se empiecen a echar a andar estos 
proyectos pues le va a pegar en el buen sentido de la palabra a Oaxaca en lo positivo, 
para el desarrollo de Oaxaca. 
HÉCTO RPABLO: Afortunadamente la visita del presidente Calderón nos deja un grato 
sabor de boca, es un tanto rehacer para desarrollar grandes proyectos como es el caso 
de la carretera de Huatulco, como es el caso del renacimiento de Huatulco, como es el 
caso de la planta tratadora de aguas residuales en donde el gobierno del estado pone 
un 60 % y el gobierno federal aporta un 40% y con ello hacemos posible un sueño que 
durante muchos años no se había dado en esta capital, una de las pocas capitales en 
el país que no tenía una planta tratadora de aguas residuales, es de verdad 
desgastante. 
PEDRO LUIS: Sí era terrible, y ahora se están haciendo obras en el paseo Juárez, en 
el llano, bueno, la avenida Juárez que me parece van a seguir hasta el periférico y que 
si bien es cierto, Héctor Pablo, algunas personas dicen por qué nos cierran estas calles 
y hay cierta molestia, pero pues alguien tenía que hacer ese trabajo, ¿no? 
HÉCTOR PABLO: Es molesto pero qué bueno que tocas el tema, es molesto que de 
buenas a primeras no haya circulación, es molesto que a pesar de algunas 
manifestaciones todavía haya bloqueo por obras públicas, pero es más molesto que no 
haya obras públicas, es más molesto e irrita más que hubiera corrupción, es más 
molesto e irritaría más que no se hiciera nada por esta capital, que está bien que sea 
colonial pero tenía muchos años de atraso, no se le había invertido en algo que es muy 
importante: sus drenajes, sus cuestiones pluviales. 
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PEDRO LUIS:(inaudible)  básico ¿no? en una ciudad. 
HÉCTOR PABLO: El saneamiento del agua, el alumbrado público, en la pavimentación 
de calles este adoquín estampado que se va a hacer aquí en el paseo de Juárez y que 
va a terminar como tú bien dices hasta periférico le va a dar un cambio total a esta 
arteria tan importante de la ciudad, no solamente es embellecer el asfalto, es 
embellecer el asfalto, embellecer las calles adoquinadas, es todo el cableado 
subterráneo, es todo lo que tiene que ver con drenaje, es todo lo que tiene que ver con 
fachadas. 
PEDRO LUIS: Con sus colectores que van a captar las aguas.  
HÉCTOR PABLO: Y que hay que conectarlas a la planta de tratamiento, ese es el 
motivo, por eso se hacen las cosas así; a veces algunas gentes pensarán: lo hacen a 
la mala, lo hacen de la noche a la mañana, no se hace a la buena; con muy buena 
voluntad, se hace con toda la disposición de Ulises Ruiz de entregarle a Oaxaca lo que 
se merece, de invertirle a Oaxaca el dinero que se tiene y de no jinetear ese dinero en 
otras cosas como se pudiera haber hecho. 
PABLO: LUIS: (inaudible) hay otras obras más importantes o que se deben de hacer 
en otras colonias que estar haciendo este tipo de (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Pero se están haciendo, se está entregando una importante 
cantidad de cemento, te pongo un ejemplo: a todas las agencias municipales lo que no 
se había hecho en muchos años a través del programa concreto, entonces, hasta en 
las comunidades más apartadas, en las agencias municipales de la capital hay obra 
pública. 
PEDRO LUIS: O sea que lo más fácil para un gobernante, tú que estás ahí cerca en el 
ejercicio de gobierno es llevársela de muertito como decimos, ¿no?, o sea no meterse 
en broncas, no meterse en problemas y como que gobiernas, no, eso es lo más fácil, lo 
más sencillo; lo más difícil es entrarle a los temas y resolverlos, ¿no?´ 
HÉCTOR PABLO: Así es eso, es algo de lo que sucedió en el 2006, antes se dejaban 
los problemas, se dejaban correr los plantones y ahí se quedaban días, meses, se 
ahogaba la economía; se decidió hacer algo y probablemente se pudo haber cometido 
una equivocación, pero el gobernador Ulises Ruiz agarra el toro por los cuernos y toma 
decisiones y creo que eso le ha servido a Oaxaca. 
PEDRO LUIS: No, y sí se está notando, obviamente hay quienes no piensan de esta 
manera, Héctor Pablo, esto de las unidades móviles me parece, no sé si estoy 
equivocado, me parece que el gobierno federal algún, alguno de los programas que 
está llevando a tomado no está tomando ya pero lo está haciendo a nivel nacional, ¿es 
así? 
HÉCTOR PABLO: No solamente unidades móviles que la transformó y la hizo 
caravanas de la salud, sino también el programa piso firme, fue su primer gira que 
hace el presidente Calderón siendo (inaudible) prácticamente adoptando los programas 
sociales que Ulises Ruiz ya le había dado a Oaxaca al inicio de su gobierno. 
PEDRO LUIS: Vamos a una breve pausa, vamos a platicar de otros asuntos también 
que tienen que ver con el ejercicio de gobierno, también con la persona de Héctor 
Pablo Ramírez Puga Leyva que es el Coordinador General de Comunicación Social del 
Poder Ejecutivo en el estado de Oaxaca, vamos a la pausa y regresamos. 
COMERCIALES 
PEDRO LUIS: Seguimos en este programa especial, estamos platicando con el 
licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador General de Comunicación 
Social del Poder Ejecutivo, yo veo ahora por ejemplo dos cosas, Héctor Pablo, viene 
un proceso electoral que me parece empieza ya en octubre casi ya de manera formal 
(inaudible) un tema importante las elecciones federales, frente a esto cómo llega, 
bueno, vemos ya los antecedentes de las diputaciones locales que el PRI gana 
prácticamente todas, luego vemos las presidencias municipales que también tiene, que 
se repite casi el mismo fenómeno, salvo algunas excepciones, pero las presidencias 
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municipales más importantes o las ciudades más representativas las gana o las 
recupera el PRI, ¿cómo está en este momento el nivel de popularidad, ustedes tienen 
constantemente esas mediciones de Ulises Ruiz Ortiz, del gobierno, de las acciones 
del gobierno porque finalmente son acciones que en conjunto todo realizan, no nada 
más él sino también obviamente sus colaboradores, ¿cómo sientes tú que tienes ese 
pulso? ¿cómo está ahorita en este momento? o ¿cómo enfrentará este proceso Ulises 
Ruiz Ortiz? ¿en qué momento en su popularidad, en su penetración con la gente? 
HÉCTOR PABLO: Mira, el mejor termómetro fueron las 2 elecciones del 2007, yo creo 
que ahí se demostró que todo lo que se había dicho en México por parte de grupos 
radicales de que había un rechazo hacia el gobierno de Ulises Ruiz era totalmente 
falso, se demostró con esas elecciones que el pueblo de Oaxaca está con él, que el 
pueblo de Oaxaca le brindó no solamente una sino hasta dos veces más el respaldo a 
su gobierno, a su gestión; Ulises Ruiz nace dentro del PRI, Ulises es candidato del 
PRI, es gobernador priísta y siempre ha manifestado su convicción priísta la gente 
sabe perfectamente bien quién es Ulises y quién es su partido y votó por ellos y votó  y 
le entregó el congreso como ya tiene muchos años que no se  lograba el congreso 
totalmente priísta hoy el PRI  gobierna más del 80% de territorio oaxaqueño en los 
municipios, municipios históricamente de oposición como es (inaudible) regresan al 
PRI  después de  más de 15 años, aquí mismo los conurbados todos son priístas, creo 
que esa es la mejor muestra de que la gente de Oaxaca ya habló, de que la gente ya 
votó y le entregó nuevamente el respaldo al gobernador, es la mejor medición, no hay 
encuesta que valga si no es con el voto popular. 
PEDRO LUIS: Sí porque ahí se mide todo y luego las municipales en Oaxaca son las 
más competidas ahora, ¿el próximo proceso cómo lo miras? Héctor Pablo, porque son 
dos procesos importantes, han ganado, pero el federal se tiene quizá algunas otras 
variaciones, ¿o sientes que tendrá el mismo comportamiento? 
HÉCTOR PABLO: Con mucha perspectiva de triunfo para el PRI, no solamente en 
Oaxaca, la presidenta Beatriz Paredes hablaba de un triunfo en aproximadamente 200 
de los 300 distritos electorales federales que hay en el país, yo creo que va a ir más 
allá de los 200 distritos en Oaxaca, no tengo duda de que el PRI va a llevarse el cargo 
completo, cada obra, cada servicio, cada participación del gobernador, cada que la 
gente lo ve, lo nota y lo vota es porque está respaldando a su gobierno y a su partido y 
no dudo que esta marcha seguirá en ese mismo sentido, en Oaxaca se hace un gran 
trabajo y eso le tiene que repercutir bien al PRI porque cuando trabajas la gente te 
apoya. 
PEDRO LUIS: Vamos a una breve pausa, Héctor Pablo, la última, y vamos a entrar a la 
recta final para hacer algunas conclusiones si te parece, en este programa especial. 
Regresamos, estamos con el licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva. 
COMERCIALES 
PEDRO LUIS: Seguimos en este programa especial y bueno, estamos ya en la recta 
final con el licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, como persona como 
oaxaqueño que recorre las comunidades y que bueno, está cerca de las decisiones 
que se toman en el gobierno del estado, decisiones importantes que miras de cerca 
también los problemas, que miras también a los enemigos, Oaxaca también tiene 
enemigos como tiene amigos; tiene enemigos, hay gente que no quiere el desarrollo, 
eso es obvio, hay gente que no quiere el avance de Oaxaca, que le encantaría ver a 
Oaxaca hundida en el subdesarrollo,  y en los problemas y en la inmovilidad ante ese 
panorama, Héctor Pablo, tú ¿cómo visualizas a Oaxaca, pero desde esa perspectiva? 
HÉCTOR PABLO: Mira, cuando se estaba elaborando el plan estatal de desarrollo y 
estábamos viendo los ejes fundamentales del plan de Ulises él nos comentaba y de ahí 
adopté la idea, de ahí adopté la visión que tuvo el gobernador, en ese momento él nos 
comentaba que no era posible que Oaxaca, teniendo las bellezas naturales y creadas 
que tiene en todo su territorio, Oaxaca estuviera en lo últimos lugares de empleo, de 
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inversión, de generación, de posibilidades de desarrollo y le apostó al turismo y a la 
cultura, fueron sus dos pilares fundamentales, pero además habló mucho de 
educación, yo me acuerdo que su gran sueño del gobernador Ulises Ruiz es ver a 
Oaxaca libre de analfabetismo y me da mucho gusto y yo lo retomo, la educación es el 
arma con lo que la gente va a poder salir adelante, no vamos a poder combatir la 
pobreza entregando despensas, entregando actas de nacimiento, ni haciendo 
detecciones de cáncer cervicouterino, la pobreza se combate con la educación, la 
pobreza se combate con las posibilidades que la educación le da para generarse sus 
propios empleos, no es darle de comer un día y dejarlos abandonados para el resto de 
su vida, es darles la posibilidad de tener la mejor arma con la que ellos puedan luchar, 
sobre todo los niños, tenemos la educación, si tenemos educación los pueblos se van a 
transformar, el proceso de alfabetización que está viviendo Oaxaca es muy importante, 
pero además, más allá la red de universidades públicas que construye Ulises, que le 
da seguimiento, además de las que ya se venían dando de los sexenios anteriores, son 
universidades que son todo un orgullo para Oaxaca, los cobaos. Ayer me enteré que la 
semana pasada gana la universidad tecnológica de la mixteca un premio internacional 
de tecnología en Florencia, Italia, premio internacional de tecnología es quizás uno de 
los logros más importantes que cualquier universidad del país ha tenido y la tiene una 
universidad de Oaxaca y la tiene una universidad clavada en la mixteca, ese es el 
sueño de Ulises ese el sueño que nos contagió y esa es la visión que yo tengo de 
Oaxaca, si nosotros le atoramos con toda la educación, si combatimos muchos 
cánceres que tenemos todavía en materia educativa en Oaxaca, si logramos 
convencer al magisterio que ese noble oficio que tiene con los oaxaqueños se puede 
convertir en un culto a la cultura, valga la redundancia, en un culto a la 
profesionalización de lo que están haciendo y podemos transformar las comunidades, 
que no haya ausentismo, que no haya bajos niveles de calidad educativa ese día 
Oaxaca va a transformarse, ese día no vamos a necesitar de grandes inversiones 
porque solos vamos a poder salir adelante. 
PEDRO LUIS: Tú sientes que Ulises al término de su mandato va a dejar bases muy 
solidas para esto que mencionas (inaudible) sino bases para que de ahí en adelante se 
siga construyendo el desarrollo de Oaxaca, ¿sientes que esto se va a quedar? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, no es que lo sienta, las bases se están dando, la 
alfabetización se está casi logrando, se están cumpliendo las metas, somos el 
programa de alfabetización número 1 en el país, eso te habla de hechos reales no de 
sueños guajiros, te habla de que estamos caminando como gobierno, las universidades 
ya están dando premios internacionales, ya los daban nacionales, las universidades 
públicas de Oaxaca estaban mejor calificadas que el TEC de Monterrey, que la 
Universidad de las Américas, que las universidades privadas en México, los niveles en 
los exámenes Ceneval, llegamos a llevar hasta 7 de los primeros 10 primeros lugares, 
las universidades que genera Ulises Ruiz, que genera otros gobiernos anteriores y que 
se fortalecieron. 
PEDRO LUIS: Se consolidan. 
HÉCTOR PABLO: Se consolidaron en este gobierno y bueno, esos son hechos reales, 
no estamos hablando de situaciones falsas y estoy seguro que esas son bases para el 
desarrollo de Oaxaca, esas son bases reales y no como te decía antes sueños 
guajiros. 
PEDRO LUIS: Entonces, Héctor Pablo, hace algún tiempo escuchaba a Ulises Ruiz y 
decía que Oaxaca podría llegar a ser una de las primeras economías, no recuerdo si la 
tercera o cuarta economía del país y cuando yo escuché eso dije: espero que esto se 
logre, de que Oaxaca un día esté en ese nivel o bien decías en el ámbito educativo, en 
el ámbito económico, de la producción, etc., que Oaxaca repunte haciendo un poco de 
referencia al proyecto del Istmo (inaudible), pero tú sientes que vamos rumbo a eso, 
que se puede llegar a eso, Héctor Pablo, que un día Oaxaca pueda estar en ese nivel 
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que ya no se diga Guadalajara, Monterrey, D.F., si no se diga un día D.F., Monterrey y 
Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Yo creo que si las condiciones geográficas de Oaxaca le dan un 
potencial increíble, el gobernador se reunió a principios de su gobierno con Pedro 
Aspe, que es una eminencia en este tipo de situaciones (inaudible) para varios 
gobierno y le hablaba de que precisamente el Istmo de Tehuantepec le podría dar a 
Oaxaca el despegue que siempre habría querido lograr si se consolida el proyecto 
transítmico se puede lograr, ser una de las economías y te lo voy a decir muy claro, en 
el 2005 Oaxaca fue la mejor economía del sureste reconocida por la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público y el gobierno de Ulises precisamente ha estado trabajando 
contra muchas inercias que no te permiten consolidar proyectos de esta magnitud. Te 
pongo el ejemplo de la energía eólica, hay generadores de energía que están 
produciendo energía limpia, energía barata energía, ecológica y que hay muchos 
grupos sociales que solamente por el hecho de impedir el desarrollo de una región 
bloquean ese tipo de inversiones, yo creo que eso no se vale, yo creo que hay que 
ayudar, hay que generarnos nosotros las condiciones de desarrollo y no nada más 
estar lamentando que Oaxaca no haya tenido inversiones, que no haya tenido 
presupuesto; el día que los oaxaqueños entendamos que no solamente es culpa del 
gobierno, es una responsabilidad compartida de pueblo y gobierno de Oaxaca poder 
salir adelante, ese día vamos a generar otro tipo de condiciones. 
PEDRO LUIS: Y además se necesita ese tipo de situaciones, Héctor Pablo, a veces se 
piensa que el ejercicio de gobierno, se ha tenido la idea, es un ejercicio frío en donde 
nada más se toman decisiones arbitrarias, en donde no se considera también el 
(inaudible) sentimental de la gente, que no hay sentimientos, que es una actividad 
meramente de números y fría y muy calculadora, cómo has sentido tú esos 3 años, un 
poco más de 3 años ya de gobierno de Ulises Ruiz Ortiz en cuanto ese contacto con la 
gente, Héctor Pablo, que finalmente es esa la razón de ser del gobierno, no solamente 
administrar sino también, pues estar de cerca con la gente, cómo has visto esto y cómo 
visualizas este comportamiento con la gente en los próximos años. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, cuando éramos parte de un equipo que quería llegar al 
gobierno del estado  se hablaba de la falta de tacto y de contacto que los gobiernos 
habían tenido con la gente de Oaxaca, no solamente con la capital sino con el interior 
del estado, Ulises ha hecho 400 giras, 400 giras que te hablan de un contacto 
permanente y esa misma dinámica nos los está poniendo a los funcionarios de 
gobierno: cada funcionario de gabinete tiene la responsabilidad de viajar a una región, 
de hacerse presente, de reunirse con los funcionarios, reunirse con los presidentes, 
con los sectores productivos de la región para ver si el gobierno está funcionando, si 
los programas están llegando; ese contacto no lo teníamos en Oaxaca antes y eso nos 
permite a los funcionarios públicos conocer más tener más de cerca a la gente, tener 
más de cerca a los presidentes municipales, a los diferentes sectores productivos y 
entregarles mejores cuentas al gobernador, lo que se trata es parar los problemas allá, 
resolverlos allá en las comunidades y no dejar que te caigan a Oaxaca y que aquí te 
bloqueen calles y te generen inestabilidad. 
PEDRO LUIS: Héctor Pablo, te agradezco mucho que nos hayas dado estos minutos 
de tu tiempo para platicar estos temas que están en el aire y están en todas partes y 
que bueno platicarlo, y qué bueno que lo comentas. Esperemos pronto volvernos a 
reunir  y seguir platicando otros temas que seguramente están interesantes para darle 
a conocer a los oaxaqueños. Pues te agradezco mucho, Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Gracias a ti por la oportunidad que me diste en tu programa. 
PEDRO LUIS: Muchas gracias también a ustedes, por supuesto, por el favor de su 
atención. Agradecemos el que haya sintonizado este canal y por supuesto también, 
puesto atención a este programa especial, gracias, que la pase muy bien. 
FELIPE: Llegamos así al final, no nos resta más que agradecer el favor de su atención 
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y recordarle nuestro correo electrónico permanente vocesdeoaxaca@gmail.com. Nos 
vemos la semana que viene con los principales temas que se presenten en el 
transcurso de los próximos días, hasta entonces, muchas gracias, muy buenas noches. 

21 ABR 08 51 ANA LILIA: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esta noche voy a tener el 
placer de compartir este espacio periodístico con todos ustedes. Hoy en Voces de 
Oaxaca  en donde la voz es nuestra pero la palabra es suya vamos a abordar diversos 
temas que preocupan a toda la ciudadanía oaxaqueña y que desde luego deben 
ocupar al gobierno del estado de Oaxaca; estos temas serán: la liberación de Flavio 
Sosa de un penal del estado de Oaxaca; el asesinato  de dos mujeres locutoras de 
radio comunitaria de San Juan Copala, y el nuevo esquema para la prevención del 
delito presentado por la Secretaría de Protección Ciudadana. Para responder a sus 
dudas, inquietudes y preguntas se encuentra con nosotros como cada lunes el 
licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social del 
Gobierno del estado de Oaxaca, Héctor Pablo muy buenas noches. 
HÉCTOR PABLO: Buenas noches.  
ANA LILIA: Y dos periodistas oaxaqueños, dos grandes periodistas invitados, que son 
Héctor Villanueva, del diario de Antequera y don Wilfrido Hernández del grupo 
Radiorama, muy buenas noches, bienvenidos. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Buenas noches. 
WILFRIDO: Buenas  noches.  
ANA LILIA: Buenas noches, Héctor Pablo el primer tema a abordar es la liberación de 
Flavio Sosa, a quien se le ha vinculado desde siempre con la Asamblea Popular de los 
Pueblos de Oaxaca, cuál es la postura, para empezar, cuál es la postura del gobierno 
del estado, que finalmente es lo  más importante frente a esta liberación. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, primero que nada buenas noches Ana Lilia, Héctor, Wili, 
buenas noches. Sí exactamente el pasado sábado fue liberado el señor Flavio Sosa 
Villavicencio (inaudible) es una liberación que obedece a una orden de un juez en 
Oaxaca; como en todas las entidades del país hay una división de poderes que es 
respetar y es respetable en ese marco; el gobernador Ulises Ruiz ha expresado que la 
decisión de acatar el fallo del juez en este sentido, bueno, el gobierno del estado 
siempre se ha manifestado respetuoso de estas decisiones y bueno, en base a ellas 
fue que es liberado el señor Flavio Sosa. 
WILFRIDO: Con relación a este mismo tema, Héctor Pablo, muy buenas noches, sí nos 
gustaría que nos comentaras como vocero del gobierno del estado que después de un 
año y seis meses se le dio puntual cumplimiento me imagino por parte del juzgado y 
concluye el día sábado el darle la libertad a Flavio Sosa; Flavio Sosa sabemos que ya 
está haciendo reuniones supuestamente para reorganizar lo que fue la asamblea de 
los pueblos de Oaxaca y es ahí donde la ciudadanía quiere escuchar de parte tuya 
como vocero del gobierno del estado que se tiene que cumplir con lo que el ciudadano 
ha requerido en cuanto a la estabilidad que desde hace un año y medio también se 
respira aquí en Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, hay que tomar, hay que analizar este problema en su justa 
dimensión. El señor Sosa ha dicho en diferentes medios de comunicación nacional, en 
radio y televisión lo han estado entrevistando en sus últimos días, la decisión de esta 
organización de llevar por la vía pacífica su lucha, en este sentido, bueno, es muy 
respetado o muy respetable la postura de ellos, el gobierno de Oaxaca, el gobierno de 
Ulises Ruiz ha manifestado siempre su respeto al diálogo, la convocatoria y las puertas 
abiertas del gobierno para poder platicar de una manera pacífica respetuosa entre 
ambas partes, todos los planteamientos que se hagan en este sentido; creo que vale la 
pena analizar en esta conceptualización las declaraciones que el señor Sosa 
comentaba hoy en la mañana lo vi en un programa de televisión y decía que la Apo no 
era solamente barricadas, entonces creo que esto nos lleva a pensar que podemos 
tener en lo sucesivo, en el futuro muy cercano poder llegar a tener pláticas no 
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solamente con esta organización sino con todas aquellas que tengan alguna posición, 
algún posicionamiento frente al gobierno del estado en el cual no se compartan 
proyectos, ideas o estrategias pero que siempre a través del diálogo, a través de la 
concertación podemos llegar a buenos acuerdos. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Este, sin duda esta situación deja algunas dudas, una vez 
liberado Flavio Villavicencio prácticamente ya no hay nadie detenido de la Apo en los 
penales y quién es el responsable de los  expedientes, cómo fue que fueron liberados 
estas personas tan fácilmente, por último Flavio César año y medio después, y qué va 
a pasar con la víctimas y no con las víctimas de la Apo sino las víctimas de este 
movimiento y que se quedaron sin nada al final y que estamos llegando de nuevo a 
mayo y lo primero que se está preguntando la gente es que si va a volver a ocurrir lo 
mismo de hace dos años. 
HÉCTOR PABLO: Sí, mira Héctor, él hablaba de 4 personas más que están recluidas 
aún por este asunto del 2006; la integración de los expedientes, todo un proceso 
judicial no es de días, no es de meses, puede llevar incluso años, en lo que sí coincido 
en cuanto a las declaraciones del señor Sosa como vocero del gobierno del estado es 
que todo se tiene que llegar hasta sus últimas consecuencias: la averiguación de todos 
y cada uno de los crímenes que hubo en esa época, por supuesto el del señor Brad 
Wil, que parece que la PGR tiene adelantos suficientes en torno a este asesinato: hay 
que tomar en cuenta que algunos de ellos fueron atraídos por la PGR, por el gobierno 
federal, y no tiene ya más ingerencia el gobierno del estado, pero bueno, la posición 
del señor Sosa como de la propia Apo, del gobierno del estado es que se lleve hasta 
sus últimas consecuencias, aquí no se trata de encubrir a nadie ni de borrar todo de 
tajo, yo creo que cada quien tuvo su responsabilidad en este conflicto del 2006 y en 
base a ello, bueno, todos tenemos que contribuir para que se esclarezcan los crímenes 
de esa época. Quiero comentarte también que no hay ninguna posibilidad de que 
pueda resurgir un movimiento como el que hubo en el 2006 en el sentido violento de la 
expresión, creo que todos aprendemos en el conflicto, tanto el gobierno del estado, 
como la sección 22, los miembros de la Apo que hoy están saliendo, salió de la 
depresión el señor Flavio Sosa, todos fuimos responsables, de alguna u otra manera 
todos aprendimos de ello, pero sobre todo aprendimos una situación que es muy  muy 
determinante. el pueblo de Oaxaca no merece una revuelta como la del 2006, el pueblo 
de Oaxaca no quiere más violencia, no quiere más atropellos no quiere 
confrontaciones, lo que quiere el pueblo de Oaxaca y lo dijo el señor Flavio Sosa en 
una entrevista hoy con Gutiérrez  Vivó, es una convocatoria al diálogo, una 
convocatoria de la reconciliación; el hablar de reconciliación por parte del señor Sosa 
habla de que está también aceptando de alguna manera la convocatoria a la 
reconciliación que hizo el gobernador Ulises Ruiz desde hace algunos años, incluso en 
medio del conflicto de esa época y bueno, creo que todo está volviendo a su nivel, el 
pueblo de Oaxaca debe ser tranquilo, nada ni nadie debe vulnerar la estabilidad, la paz 
social que se vive en la entidad y todos debemos ser responsablemente contribuyentes 
a la misma. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Sin embargo Flavio César en ningún momento ha señalado 
que lo va a hacer por los medios institucionales, de hecho algunas de sus 
declaraciones también hoy en la mañana de las que hace señala que el problema 
económico de Oaxaca ya estaba desde antes del conflicto (inaudible) responsabilizar a 
la Apo de todo lo que viene ocurriendo, de cierre de comercios, de la pérdida de 
empleos y demás. 
HÉCTOR PABLO: En eso coincido, Héctor, mira el asunto de Oaxaca es un asunto 
ancestral y en eso hay plena coincidencia con este señor, el asunto de Oaxaca viene 
de años atrás, viene de décadas atrás, viene de un proceso de reacomodo social, 
viene de un rezago importante, también en materia presupuestal viene de muchas 
situaciones que concluyeron el 2006, muchas otras externas que vinieron a alimentar 
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un asunto que hubiera podido llevar otro cause: sin embargo  por las manos extrañas 
al estado, en Oaxaca se dieron de otra manera pero lo importante, Héctor, es que 
sepamos analizar qué es lo que sucedió y cómo sucedió para poder evitarlo, el señor 
Sosa ha hablado de reconciliación, ha hablado de que Oaxaca tiene que vivir otra 
etapa; ciertamente él no puede dejar de lado su posición como miembro de esta 
agrupación, es muy respetable siempre y cuando se haga dentro del marco legal.  
HÉCTOR VILLANUEVA. Inaudible. 
HÉCTOR PABLO: También aprendimos, Héctor, que el respeto al derecho ajeno es la 
paz y que además aquí hay estado de derecho y aquí se va a aplicar el estado de 
derecho siempre que éste sea vulnere. 
ANA LILIA: Hay que reconocer que Oaxaca se está reconstituyendo, que se está 
recuperando, afortunadamente para todos los que vivimos aquí, sin embargo, Héctor, 
una de las primeras declaraciones de Flavio Sosa una vez que salió del penal de 
Cuicatlán fue que estaba dispuesto a continuar, fueron sus palabras textuales, a 
continuar con la lucha y la ideología de la Apo, esto nos podría sonar a todos quienes 
lo leímos, quienes lo escuchamos en alguna entrevista como una advertencia, un 
aguas, ahí voy nuevamente, qué significa. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, nadie puede renunciar a su ideología (inaudible) yo creo que 
es muy respetable eso también, de ahí a que esto significa vulnerar el estado de 
derecho, violentar el estado de derecho, vulnerar los derechos de los oaxaqueños es 
una cosa muy diferente y es una cosa que el estado oaxqueño, el Estado mexicano no 
va a permitir, en eso está muy claro, él pagó una condena en la cárcel, él fue liberado 
por un juez, el juez de Tlacolula, tengo entendido. 
ANA LILIA: El juez mixto de (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Se acató una instrucción judicial, los hechos del 2006 orillaron a que 
él permaneciera por lo menos un año y medio en prisión, creo que todos tenemos 
entendido que en Oaxaca y en el país debe de haber estado de derecho, no podemos 
seguir (inaudible) las instituciones como se están vulnerando hoy al no permitir en el 
congreso un debate nacional. 
WILFRIDO: Héctor Pablo (inaudible) podríamos reiterar a la ciudadanía lo que tú 
acabas de mencionar hace unos 3 minutos, pero también hay la, me imagino, la visión 
a corto plazo de que el gobierno del estado entable relación con este señor de acuerdo 
a lo que hemos escuchado de un lado. 
HÉCTOR PABLO: El gobierno del estado va a hablar con quien tenga que hablar, no 
solamente para mantener la estabilidad y paz social de Oaxaca sino también para 
promover su desarrollo social, su desarrollo político, con quien tengamos que hablar el 
gobierno de Oaxaca, el gobierno de Ulises Ruiz abre las puertas a todas aquellas 
entidades, partidos  o grupos políticos o sociales que quieran dialogar con él para el 
beneficio de los oaxaqueños, de ninguna manera se va a cerrar el diálogo, de ninguna 
manera vamos a provocar que se vuelvan a construir escenarios como los que hubo en 
el 2006. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Quisiera yo entender lo que usted está diciendo en este 
momento, es que ustedes esperan que la Apo, Flavio Sosa y que todos los dirigentes 
actúen bajo los cauces institucionales. 
HÉCTO PABLO: Como ya lo están haciendo. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pero Flavio no lo ha dicho así textualmente. 
HÉCTOR PABLO: Tampoco ha dicho que va a violentar (inaudible) 
HÉCTOR VILLANUEVA: Flavio ha dicho que va a buscar a los mismos líderes de las 
barricadas, a la misma gente que estuvo en la Apo y van a continuar con su lucha. 
HÉCTOR PABLO: Sí, pero mira, para… 
HÉCTOR VILLANUEVA: Esto no es una forma de decir (inaudible) 
HÉCTOR PABLO: Contextualizar bien la situación, debemos escuchar todas las 
entrevistas que se le hacen a esta persona en ningún momento ha dicho que va a 
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violentar el estado de derecho, en ningún momento el señor Sosa ha dicho que va a 
volver a hacer lo que se hizo en el 2006, yo creo que el hecho de continuar su lucha 
ideológicamente hablando, está en todo su derecho, está en toda su lógica un 
movimiento como el que hicieron en ese momento no puede morir así nada más 
porque sí, por una orden judicial, ese es un asunto  que a ellos compete y que a ellos 
conviene seguir construyendo de manera ideológica pero no de manera violenta. El 
estado oaxaqueño, el Estado mexicano no va a permitir que nadie más vuelva a 
vulnerar los derechos ni de los oaxaqueños ni de los mexicanos, a eso me refería. 
ANA LILIA: Podemos hablar de que está garantizada la paz en el futuro inmediato, en 
el futuro a mediano plazo, en Oaxaca, Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Si no cometemos los mismos errores por supuesto que sí, si no 
cometemos los errores no solamente el gobierno, los grupos sociales, los grupos 
radicales. 
ANA LILIA: Pero en el sentido de los grupos sociales de los grupos radicales que, 
vamos, sabemos que existen dentro del estado, si no quisieran actuar por los cauces 
competentes, ¿qué pasaría con Oaxaca? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, esa es la… 
ANA LILIA: Si ellos se resisten a actuar bajo las leyes e instituciones. 
HÉCTOR PABLO: Es la parte de la que estábamos dialogando hace unos minutos, el 
Estado mexicano y el estado oaxaqueño no van a permitir que nadie más vulnere la 
estabilidad y la paz social y sobre todo el derecho de los oaxaqueños, eso debe quedar 
muy claro, que continúen su lucha es válido, que hablen con quien tengan que hablar 
es válido, con el propio gobierno es válido siempre y cuando entre todos entendamos 
que Oaxaca no merece más ser violentado y no merece más ser vulnerado en sus 
derechos. 
ANA LILIA: Muy bien, pues se nos ha terminado el tiempo en este bloque, Vamos a un 
corte promocional y al regresar hablaremos del asesinato de dos mujeres locutoras de 
radio comunitaria de San Juan Copala el pasado 7 de abril, no se vaya, volvemos. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Ya estamos de regreso, qué bueno que continúa con nosotros, y vamos a 
hablar ahora del asesinato de dos locutoras de la radio comunitaria, la voz que rompe 
el silencio el pasado 7 de abril en San Juan Copala, Teresa Bautista y Felicitas 
Martínez, de 22 y 20 años, respectivamente, fueron emboscadas en el paraje conocido 
como Llano Juárez en Justlahuaca mientras se trasladaban a la ciudad de Oaxaca, 
junto con ellas venía el oficial de registro civil de nombre Faustino Vázquez, así como 
su esposa y dos menores de edad que resultaron lesionados. Héctor Pablo, se dice 
que esto es resultado de la violencia que impera en la región y que incluso pudiera 
tener tintes de violencia de género, qué nos puedes decir al respecto. Se han 
levantado múltiples voces exigiendo justicia de organismos no gubernamentales, 
nacionales e internacionales ¿qué está haciendo el gobierno del estado? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, mira, primero que nada te quiero decir, les quiero decir a 
ustedes que es muy lamentable el hecho de la muerte de dos personas 
independientemente de la profesión y del género al que pertenecen, es muy 
lamentable que se dé en un marco de un enfrentamiento histórico que hay entre dos 
organizaciones en la mixteca oaxaqueña, es un enfrentamiento que ha cobrado 
muchas víctimas,  es un enfrentamiento que ha radicalizado posiciones en la región de 
la mixteca y que viene a darse además en dos contextos diferentes: uno que tiene que 
ver con lo que tú llamas violencia de género y otra que tiene que ver con el ataque a la 
libertad de expresión; tenemos que contextualizar nuevamente el asunto, creo que 
hablar del problema no nada más es hablar de la muerte de estas dos personas, que 
de sí se tiene que investigar, de si se tiene que aclarar y de si se tiene que castigar 
también a las personas que lo cometieron pero hay que ver el contexto: estas personas 
de 22 y 20 años, Teresa Bautista y Felicitas Martínez son dos mujeres que trabajaban, 
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sí, en una estación de radio de las llamadas entre comillas comunitarias, son 
estaciones de radio que no están contempladas en la Ley Federal de Radio y 
Televisión, son estaciones de radio que cada vez están apareciendo más en las 
comunidades de Oaxaca. 
ANA LILI: Pero operan de manera ilícita. 
HÉCTOR PABLO: De una manera ilegal o pirata, son estaciones de radio que no 
tienen ningún tipo de regulación federal en este sentido y que también están creando 
inestabilidad en las regiones; no con ello queremos justificar un crimen, esto quiero 
decírtelo muy claro, el procurador de justicia del estado ha sido enfático, además, por 
instrucciones del gobernador de que el crimen se tiene que aclarar hasta donde lleguen 
las consecuencias, pero ese es un tema un tema que se tiene que dar. El otro es la 
revisión puntual porque así lo ha manifestado además la Cámara de Radio y Televisión 
al gobernador de Oaxaca, la revisión puntual de la aparición de estas radios 
clandestinas  que están generando climas de enfrentamiento y confrontación entre las 
comunidades de Oaxaca, que es lo que tenemos que hacer, actuar en dos contextos; 
uno, la investigación y el castigo del crimen, otro, la revisión de esta situación 
(inaudible) de las radios comunitarias o piratas o ilegales, que todavía hay una 
confusión en este sentido porque están previstas en la ley indígena en Oaxaca pero no 
están contempladas en la Ley Federal de Radio y Televisión en la Constitución, 
entonces hay que atacar por los dos lados, hay que revisar bien a bien qué es lo que 
sucedió, el procurador de justicia ha dado una declaración en Tabasco en el marco de 
la reunión nacional de procuradores de justicia, comentaba que el ataque iba en contra 
del oficial del registro civil de esta comunidad no así de las personas que fallecieron, 
sin embargo te repito, es un crimen que se tiene que aclarar independientemente de 
quien haya sido la víctima o quien no o hacia quien vaya dirigido el ataque. 
WILFRIDO: El gobierno del estado me imagino que está muy puntual a esta situación, 
Héctor Pablo, ya que como dijo Ana Lilia esto trascendió a nivel internacional, los que 
estamos en los medios recibíamos llamadas precisamente para ver cómo estaba esta 
situación del asesinato de estas dos mujeres, afortunadamente lo que vimos al 
siguiente día fue la intervención de la procuración general de justicia del estado; de 
acuerdo a tu voz, se le está dando seguimiento con la finalidad también de que este 
artero crimen que se cometió contra estas mujeres que trabajaban en una radio allá en 
San Juan Copala me imagino que también con el tiempo no muy lejano tiene que dar 
respuesta a esa inquietud a nivel internacional. 
HÉCTOR PABLO: Por supuesto, primero hay que investigar y que hay que aclarar más 
que satisfacer las inquietudes que a nivel internacional o nacional haya; lo que nos 
urge, lo que nos conviene a todo mundo es aclarar qué sucedió y por qué sucedió y en 
el marco de qué contexto se da la situación, una vez que éste haya sido aclarado 
entonces revisar bien a bien cómo están las concesiones de radio en Oaxaca, como se 
está creando o fomentado ese tipo de radios comunitarios, piratas o ilegales y cuál es 
el posicionamiento de la cámara de radio y televisión, no solamente en Oaxaca que fue 
muy contundente al señalar que exigían al gobierno federal y estatal la desaparición de 
este tipo de radiodifusoras indígenas. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pero esta situación no se vuelve de nuevo un caldo de cultivo 
para propiciar aún más la violencia entre dos grupos como son  (inaudible) que de por 
sí los ánimos ya los tiene bastante crispados y no nada más podemos ver el asesinato 
de estas dos jóvenes reporteras, de dos jóvenes de radio comunitaria sino atrás de ello 
viene un sinnúmero de atentados de unos y otros miembros de esas mismas 
organizaciones y que no han sido resueltos hasta el momento precisamente porque 
ellos mismos lo han impedido. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, yo lo decía hace unos minutos, esto data desde hace 
muchos años, es histórico el enfrentamiento entre (inaudible) estas dos organizaciones 
sociales no militan realmente en algún partido político, son dos organizaciones que han 
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mantenido una lucha histórica no solamente por el combate a la marginación sino 
también entre sí, que es lo más grave; se han hecho investigaciones, en algunos casos 
se han detenido responsables, pero esto va más allá de ello. Yo creo que lo que urge 
buscar es una reconciliación entre estas dos agrupaciones, buscar un acuerdo político 
que permite a la gente de estas comunidades dejar de confrontarse a tal grado de 
llegar a matarse, y en este sentido yo creo que ahí sí tenemos que pedir la 
colaboración de todos, no solamente del gobierno estatal que lo tiene que hacer por 
obligación, sino también de los actuantes, de los dirigentes de estas agrupaciones, de 
las organizaciones no gubernamentales y de derechos humanos que están muy 
interesadas en venir a Oaxaca a revisar no solamente lo que se considera un ataque a 
la libertad de expresión en la cual no participa el gobierno del estado, también hay que 
dejarlo muy claro, es un asunto interno de dos grupos de esta región, entonces hay 
que contribuir todos a mejorar las condiciones de desarrollo humano político en cada 
una de las regiones de Oaxaca, particularmente en ésta hace unos días era el asunto 
(inaudible) lo que llamaba la atención cuando estábamos hablando del tema de la 
mujer de la equidad de género, de la participación política de las mujeres en Oaxaca, 
hoy vemos el enfoque que las organizaciones no gubernamentales de derechos 
humanos e internacionales le dan a otra situación en el mismo estado de Oaxaca, ojalá 
y así se preocuparan por todo el país, ojalá que así se preocuparan por otras regiones 
del mundo donde están sucediendo cosas  similares. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, perdón, jajajaja. 
WILFRIDO: Con relación a ese mismo tema y trasladándonos a esa zona de la mixteca 
y como decía Héctor hace unos instantes (inaudible) de que es histórico este 
enfrentamiento entre estos dos grupos, no de 10 ni de 20, estamos hablando de 60 o  
más años en los cuales se ha sumado muchísima sangre precisamente por ese tipo de 
rivalidad que arranca desde aquel entonces, aquí la situación es contribuye también 
mucho la ingesta con lo que hacen dormir a los niños, el aguardiente y otras cosas 
tradicionales medias raras que se dan en algunos pueblos como Oaxaca para este tipo 
de situaciones. 
HÉCTOR PABLO: Es parte de lo que hablaba Héctor hace unos momentos, el caldo de 
cultivo que hemos tenido en estas décadas, en estos años de marginación muy graves, 
el alcoholismo a temprana edad, la prostitución de las mujeres a temprana edad, la 
venta de mujeres  en muchas comunidades indígenas a temprana edad; por otro lado 
la ley de pueblos y comunidades indígenas, el respeto a los usos y costumbres de los 
pueblos es todo una mezcla, un mosaico de situaciones político sociales que el 
gobierno del estado tiene también la obligación de equilibrar, de mantener un equilibrio 
permanente entre lo que dice por ejemplo el sistema de usos y costumbres en el 
estado y por otro lado lo que dice la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos, por ejemplo en el caso de Eufrosina Cruz en (inaudible) entonces todo esto 
es parte de un equilibrio que el gobierno tiene que cuidar, estamos hablando de que en  
Oaxaca no solamente hay  570 municipios, hay muchas etnias, muchas lenguas y 
muchos usos y muchas costumbres. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pero pareciera que esta situación conviene tanto política 
como económicamente a los dirigentes de estas dos organizaciones, quienes  no 
tienen el mínimo interés en sentarse a solucionar estos conflictos, varias veces los ha 
sentado la procuraduría y al final se rompe todo tipo de pláticas, vuelven a la violencia. 
HÉCTOR PABLO: Así es, el gobierno ha hecho no solamente en esta administración 
sino en otras anteriores, ha hecho lo que le tocaba para sentarlos a platicar, a 
reconciliarse, sus diferencias son muy profundas, históricas, pero aun así seguiremos 
haciendo lo que nos toca para llegar a acuerdos concretos. 
ANA LILIA: Además, Héctor Pablo, hay que mencionar que en otro sentido vienen del 
20 al 25, viene una misión internacional según tenemos entendido conformada por 
miembros de la Unesco, por miembros de reporteros sin fronteras que vienen 
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precisamente a investigar supuestamente de qué se trata este asesinato o cuáles son 
las causas, y la experiencia en Oaxaca nos enseña que muchas veces este tipo de 
organizaciones no gubernamentales en algunos casos y en otros si entrevistan a un 
solo lado de la moneda, a una sola cara de la moneda y no tienen la versión de los 
afectados de este tipo de confrontaciones entonces de pronto Oaxaca se presenta ante 
el mundo como una zona violenta, como una zona en la que pudiera no haber 
autoridad cuando vienen organizaciones no gubernamentales a tomar sólo una versión, 
qué va a suceder con esta misión internacional, si tienen las autoridades contacto con 
ellas, se les va a explicar el otro punto de vista. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, los vamos a recibir con las puertas abiertas, con los archivos 
abiertos y con toda la disposición del gobierno del estado para entregarles la 
información que requieran no sin que ello también quiera decir o debamos reconocer 
más bien que muchas ideologías políticas no solamente en México sino fuera de este 
país utilicen estas organizaciones no gubernamentales  como brazo de lucha, como 
brazo de confrontación en las entidades y a los países vamos a recibirlos con toda la 
información pero también vamos a exigir que se diga la verdad, Oaxaca merece que se 
diga la verdad siempre y que no se reoriente y que no se quiera enfocar una situación 
que incluso pudo haber sido de otra índole hacia lo que ellos siempre han querido 
enfocar los conflictos sociales, que es inestabilidad; no todo en Oaxaca es malo, en 
Oaxaca estamos haciendo esfuerzos muy grandes por construir nuestro destino y creo 
que no se vale que muchas organizaciones amparadas en estas ONG pretendan dejar 
a Oaxaca como si fuera una tierra sin ley, como si fuera una tierra de nadie cuando no 
es así, cuando lo que tienen que hacer es esperar las investigaciones, el finalizar, la 
conclusión de las investigaciones de la Procuraduría General de Justicia del estado, 
cuando ésta se defina, se entregue todo lo que fue la investigación, entonces ya que 
se tomen decisiones o que se hagan comentarios al respecto, mientras, todo es 
especulación, mientras, todo es rumor y no queremos que este tipo de organizaciones 
vengan a Oaxaca a tratar de orientar la opinión pública estatal en el sentido de su 
conveniencia política. 
ANA LILIA: No, y no sólo es orientar la opinión pública estatal, en muchas ocasiones 
también es orientar la opinión pública internacional y nacional que nos afecta aun 
mucho más y eso nos enseñó, como comentaba hace un momento la experiencia en el 
2006, muchas organizaciones no gubernamentales vinieron, tomaron el punto de vista 
de la Apo, de algunas organizaciones radicales y bueno, de pronto donde quedamos 
los afectos hay otras voces en Oaxaca que no están de acuerdo con muchas de las 
acciones tomadas por grupos radicales. 
HÉCTOR PABLO: Así es y bueno, te repito, tenemos que esperar a que concluyan las 
investigaciones, entonces dar un punto de vista al respecto. 
WILFRIDO: Retomando esta parte de la localidad oaxaqueña que es la mixteca y 
donde se ubica San Juan Copala, sabemos nosotros que en gobiernos anteriores igual 
que el gobierno actual ha puesto su grano de arena con la finalidad de llevarle recursos 
a esta comunidad, desde hace ya un buen tiempo la rivalidad, creo ancestral, creo que 
sigue siendo precisamente el detonante de que estas cosas sucedan, no sé si así lo 
vea el gobierno del estado porque nosotros hemos puntualmente visto de que los 
recursos han llegado particularmente a esta comunidad. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, el gobernador ha visitado estas comunidades, el gobierno de 
Oaxaca ha invertido importantes recursos en infraestructura social para estas 
comunidades y no solamente para estas comunidades, para los grupos sociales que 
están en disputa en estas comunidades anualmente hay un acuerdo de apoyo de 
diversos programas federales y estales enfocados a estas organizaciones que 
ciertamente son organizaciones que han logrado tener una estructura importante, que 
han logrado permear en el ánimo de la gente de esta región y por ello se les otorga 
también el beneficio de los programas sociales y federales, sin embargo, más allá de lo 
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que pueda ser el gobierno del estado ésta, la confrontación de estas lo que ha hecho el 
secretario general de gobierno es tratar de sentar a las partes, y lo que seguiremos 
haciendo como gobierno es buscar la reconciliación. 
ANA LILIA: Bueno, tenemos que ir nuevamente a un corte, Héctor Pablo, y como se 
mencionaba hace un momento en esta mesa no todo es malo en Oaxaca. Al regresar 
vamos a presentar el nuevo esquema para la prevención  del delito presentado por la 
Secretaría de Protección Ciudadana, volvemos en un momento. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Estamos de regreso y vamos a hablar sobre el nuevo esquema de 
seguridad para la prevención del delito, antes vamos a ver una cápsula de la 
Secretaría de Protección Ciudadana. 
CÁPSULA  
ANA LILIA: Héctor Pablo, es innegable que hoy en día Oaxaca está viviendo 
situaciones de delincuencia y de violencia que hasta hace algunos años habría sido 
impensable que sucedieran en el estado, este nuevo esquema de seguridad para la 
prevención del delito es la respuesta del gobierno del estado y podemos pensar que es 
la solución. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, hay una conclusión de esfuerzos, hace aproximadamente 20 
días el gobernador del estado Ulises Ruiz designa a Javier Rueda como secretario de 
protección ciudadana, a Jorge Quesada como director de la policía preventiva y a Alan 
Loren como director de la policía ministerial. En este momento se inicia una 
restructuración de los policías, como ya lo escuchabas en este posicionamiento de 
Javier Rueda, el secretario Javier Rueda hay toda una estrategia policial para la 
prevención del delito que es lo que les toca a las policías estatales, el combate del 
crimen organizado es un tema de la policía federal, de hecho de ahí se deriva que en 
estados como Oaxaca que no vivíamos este tipo de situaciones se haya dado un 
efecto cucaracha, como había una declaración por ahí y bueno, esta situación requería 
que en Oaxaca hubiera un cambio de estrategias en los bandos policiales, ya lo hay, a 
partir de 20 días a la fecha han disminuido considerablemente la comisión de delitos en 
el estado y completamente en la ciudad, se iniciaron una serie de pláticas con el sector 
empresarial de Oaxaca, con los sectores productivos de Oaxaca, con los medios de 
comunicación en el estado para poder platicar y dialogar con ellos en qué sentido iban 
los esquemas de prevención de delito, cómo íbamos a combatirlos; se les informó 
también de la apertura de dos números o de la reapertura de uno de ellos del 066 que 
había estado con deficiencias en su servicio en donde iban a reportar emergencias de 
todo tipo, desde un incendio en casa habitación, un robo en las calles, hasta un parto 
prematuro, si tú lo quieres ver de esa manera, y el otro era el 089, este segundo 
número se abre con la intención de poder recibir ahí la denuncia ciudadana sobre 
todos aquellos vehículos, personas o casas que se hicieran sospechosas o que 
tuvieran alguna actividad sospechosa; afortunadamente después de una intensa 
campaña de estos dos números se han recibido un importante número de llamadas 
derivado de ellas hay investigaciones en Oaxaca para poder detectar quiénes son los 
que están cometiendo estos ilícitos y poder tener ya también una estrategia 
determinada para combatirlos. 
WILFRIDO: Javier Rueda acaba de manifestar en su calidad de secretario de 
seguridad en el estado de que no vienen a inhibir y nada más se van a quedar en la 
inhibición de la delincuencia en este nuevo esquema de seguridad en contra 
precisamente de la delincuencia organizada, aquí en la entidad oaxaqueña vemos que 
las policías ahora están trabajando coordinadamente, parece que es el punto de 
arranque del proyecto que se está implementando aquí; también después de esta 
prevención me imagino que tiene que dar su paso colateral la investigación que 
corresponde a los señores agentes de los ministerios públicos, también hay esa 
interrelación. 
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HÉCTOR PABLO: Sí hay interrelación entre todos los cuerpos policiacos (inaudible) y 
estatales con los ministerios públicos, por supuesto si tú ves en Oaxaca, en la capital 
ya hay una presencia más importante de policías en las calles, en los recorridos incluso 
aéreos que hace la policía estatal, ya se ve más una estrategia, en este sentido el 
secretario de protección ciudadana ha manifestado ya también la instrucción que le ha 
dado a sus gentes, a los mandos policiacos, para poder cercar la ciudad en caso de 
alguna comisión de algún ilícito y creo que esto ha funcionado, hoy por la mañana 
revisaba el portal del periódico Reforma, daban cuenta ahí de la detención de 10 
presuntos delincuentes que están vinculados con los secuestros en Oaxaca a quienes 
se les decomisa una serie de armamento importante y bueno, esto hace ver que los 
esquemas han funcionado, que la federación ha tenido ya una participación importante 
y bueno, quien comete en Oaxaca delitos está proclive a pagarlos. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Sin embargo yo puedo decir que hasta el momento lo que ha 
presentado el secretario de protección ciudadana, con quien tuve la oportunidad de 
estar en esa conferencia que dio el señor, es un catálogo de buenas intenciones y a 
escasos 15 días no podemos calificarlo cómo va o como está, podemos ver que 
anuncia un operativo Saturno del que tiene que ver con la detección de vehículos y que 
se ha convertido como el grupo  que se encarga de ver quiénes no han pagado 
tenencias, placas y demás porque no han hecho más que eso, detener carros que no 
estén perfectamente emplacados, hasta el momento ese ha sido el punto del operativo 
Saturno, que de acuerdo a lo que él dice va más allá de lo que está haciendo en este 
momento, pero cuál va a ser el siguiente paso. 
HÉCTOR PABLO: Sí mira Héctor, de las buenas intenciones tenemos que partir toda la 
gente pero aquí ha habido resultados, un día en el operativo Saturno se recogieron 
más de 320 vehículos no emplacados en Oaxaca, en la capital del estado, qué te dice 
esto, que bueno, muchos de los delitos se cometen a bordo de estos vehículos. 
ANA LILIA: De vehículos robados. 
HÉCTOR PABLO: Y que además de vehículos robados, pero que además el detener 
estos vehículos forma parte también de la aplicación de la ley, de la aplicación del 
estado de derecho; de estos 320 vehículos 150 o 200 eran y tenemos que decirlos, con 
las letras como son, eran de algunos funcionarios de gobierno, de algunos 
legisladores, de algunos familiares de personajes políticos importantes en Oaxaca y a 
todos ellos se le dijo que la ley era pareja para todos y en todos los casos se les 
detuvo, no ha habido en la capital ninguna preferencia para nadie, la instrucción del 
gobernador Ulises Ruiz es llegar hasta las últimas consecuencias en la prevención del 
delito y lo que ha hecho la Secretaría de Protección Ciudadana, pero además lo ha 
hecho de manera eficiente y coincido contigo que además no es el tiempo para calificar 
pero se ha hecho de manera eficiente, en Oaxaca ya no se están cometiendo los 
delitos tan flagrantemente como se hacían hace apenas un mes, como se hacían hace 
apenas hace 25 días, se ha moderado la delincuencia en la ciudad, hoy estamos 
viendo que la policía federal captura también a estos 16 presuntos secuestradores, en 
Oaxaca ves más policías en las calles en Oaxaca vez más seguridad pública en 
Oaxaca vez ya unos resultados concretos de estos cambios en los mandos policiales y 
cuando pedíamos hace 8 días el beneficio de la duda para ellos creo que no nos 
equivocamos, vamos por buen camino, 320 vehículos son muchos para una ciudad 
que pretende estar totalmente regulada, no solamente en el sentido de la prevención 
del delito sino también en el pago de las tenencias de las placas,  de todo ello que 
pueda contribuir a la generación o a la comisión de delitos. 
ANA LILIA: Un punto importante, perdón Héctor, un punto importante en las 
declaraciones del secretario de protección ciudadana por la inquietud que causa en la 
ciudadanía es el punto en el que habla de unas revisiones en las entradas y salidas de 
un operativo para revisiones en entradas y salidas a la ciudad de Oaxaca habla de una 
coordinación con el ejército mexicano y esto desde luego causa cierta inquietud, vamos 
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a ver militarizada la ciudad de Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, lo que tenemos que analizar, y se los decía a algunos 
comunicadores hace algunos días, es que Oaxaca no puede ser la misma después del 
combate que el gobierno de la República está haciendo con el crimen organizado, 
obviamente todos los estados tenemos que defendernos de que pudieran llegar aquí 
ese tipo de ola delictiva que viene de otros estados de la República huyendo a lo mejor 
de los operativos nacionales y tenemos que estar preparados para no recibirlos 
tenemos que estar preparados para combatirlos y en ello, en esta preparación, 
tenemos que requerir de la colaboración del gobierno federal, por supuesto de la milicia 
del ejército mexicano, de las policías federales, todo tiene que ser una conjunción de 
esfuerzos, la prevención de delitos le toca a Oaxaca y en eso estamos trabajando muy 
fuerte con el secretario de protección ciudadana, el combate al crimen organizado es 
de la federación y vamos a contribuir con ella a medida que así sea referido. 
WILFRIDO: Con relación a lo económico, Héctor Pablo, tenemos sustento para 
mantener este ritmo de actividades por parte del gobierno del estado y también me 
imagino que de la Secretaría de Seguridad Pública para seguir en la segunda etapa, 
que es focalizar los lugares donde lamentablemente se promueve este tipo de delitos 
aquí en Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Mira, el gobernador Ulises Ruiz comentaba, y además lo ha hecho 
explícito en algunas de las reuniones de la Conago y lo va a hacer más fuerte en los 
próximos días, el 90% del presupuesto federal está destinado a las policías federales, 
solamente el 10% se envía a los estados como parte de apoyo a los cuerpos de 
seguridad pública del estado, de los municipios; en contraste, el 90% de las policías del 
país son municipales y estatales y solamente el 10% son federales, hay que buscar un 
equilibrio de estos recursos, hay que buscar un equilibrio de esta distribución tan 
equitativa que le deja a los estados y municipios una vulnerabilidad importante para el 
combate a la delincuencia, aquí tenemos el 90% de las policías de todo el país, los 
estados y municipios, sin embargo el armamento que tenemos, la preparación, la 
capacitación y los sueldos son (inaudible) valga la redundancia, a los  que se dan en la 
federación. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Dentro de este nuevo esquema de seguridad que está 
planteando el gobierno, del está ahora en voz del secretario de protección ciudadana 
se habla de unificar a la policía, de hacer una policía única en el estado que tendría ya 
nada más nexos con una policía única a nivel federal que tanto puede beneficiar esta 
postura que ustedes están manejando al ciudadano común. 
HÉCTO PABLO: Mucho es la tendencia federal a hacer un padrón único de policías en 
el país, esto va a ayudar mucho no solamente a los estados  y municipios sino también 
al sector público productivo, sector privado, sector empresarial, derivado de que ahora 
las policías, por ejemplo las auxiliares, van a requerir de capacitación, también las 
municipales de capacitación permanente, de tener un registro único de padrón de 
policías para ver si los municipios, la policía auxiliar bancaria comercial o incluso las 
corporaciones de seguridad pública, perdón, de seguridad privada en el estado 
contrata a personal que tiene antecedentes penales o no penales, eso hay que 
revisarlo mucho antes de que se contrate y hay que meterlos a todos ellos  en un 
padrón único de policías que nos permite tener una capacitación similar en todas las 
policías del país y que nos permita también tener igualdad de oportunidades para 
combatir a la delincuencia en Oaxaca y en otras partes del país. 
WILFRIDO: Con referencia a los municipios hemos recorrido algunos y actualmente los 
municipios conurbados e incluso lejanos de la ciudad parece que están recibiendo la 
asesoría técnica de la Secretaría de Seguridad para que también haya uniformidad en 
cuanto a  la aplicación y al desenvolvimiento de cada uno (inaudible) en cada uno de 
los municipios allí el gobierno del estado el papel que juega es el de la coordinación y 
también el de la economía. 
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HÉCTOR PABLO: Así es, se les dan cursos de 4 meses a las policías municipales, 
incluso en una reunión con el sector empresarial, con el sector gasolinero del estado el 
secretario de protección ciudadana les ofrecía capacitar gratuitamente a los policías 
que los empresarios contrataran para la seguridad de sus empresas porque hay que 
recordar que solamente la policía auxiliar tiene la posibilidad de brindar servicios 
privados y de tener armamento en estos servicios, las policías privadas no solamente 
las de la policía auxiliar y preventiva y después de una capacitación importante de 3 o 
4 meses que el secretario les ofreció a los gasolineros del estado que fueran 
solamente de mes y medio o dos en el caso de ellos por la premura y el caso del 
manejo de los recursos que ellos hacen esto te habla de que hay la disposición del 
gobierno del estado de poder contribuir también con capacitación a todos estos 
policías, la contratación de los servicios de la policía bancaria y comercial son otro 
asunto, ellos tienen abiertas las posibilidades de que el sector privado las contrate, 
pueden tener el uso de armamentos, están plenamente capacitadas y quiero decirte 
que la pabic es una de las mejores policías del estado. 
ANA LILIA: Pues vemos ya acciones por parte del gobierno del estado a través de la 
Secretaría de Protección Ciudadana para la prevención del delito y bueno, pues para 
disminuir la delincuencia que hemos vivido últimamente en Oaxaca es como decíamos 
hace un momento, Héctor Pablo, que desafortunadamente nunca habíamos pensado 
que podíamos estar padeciendo, vemos acciones ya por parte del gobierno del estado 
y bueno, es también hora de ir a un corte promocional y al regresar vamos a platicar 
acerca de los avances en las negociaciones con el magisterio por la proximidad de las 
movilizaciones. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Gracias por continuar con nosotros y vamos a hablar acerca de algo que a 
todos nos preocupa, ya se acerca el mes de mayo y con esto las movilizaciones, antes 
vamos a ver una cápsula. 
CÁPSULA 
ANA LILIA: Cada mayo se ha hecho parte del paisaje cotidiano para los oaxaqueños  
observar las marchas y plantones del magisterio del estado de Oaxaca, Héctor Pablo, 
¿hay negociaciones que nos puedan hacer pensar que este año va a ser distinto? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, desde hace más de 25 años sucede así en Oaxaca, el día 1 
de mayo la sección 22 acostumbra a entregar su pliego petitorio, hay que recalcar que 
ya hay un acuerdo nacional entre el gobierno de la República y el sindicato nacional de 
trabajadores de la educación, ya hay un incremento pactado, la sección 22 pertenece 
al sindicato nacional, habría que revisar con el gobierno federal cuáles son los 
planteamientos que trae la sección 22; el gobierno de Oaxaca en todo momento abre 
las puertas del diálogo, abre las puertas de la negociación, pero además el gobernador 
siempre se ha manifestado como uno de los impulsores de que los maestros 
oaxaqueños tengan mejores percepciones, de que los maestros oaxaqueños puedan 
tener, perdón, contar con un salario justo retribuible con el esfuerzo que hacen día a 
día en las comunidades de Oaxaca y bueno, en ese sentido es parte de la solidaridad 
del gobierno de Oaxaca ha manifestado siempre con el magisterio, no se comparten a 
veces sus modos de lucha pero vamos a hacer todo lo que nos toque a nosotros como 
gobierno del estado y decisión del gobernador Ulises Ruiz para contribuir a que la 
negociación con la sección 22 concluya incluso si se puede antes del 15 de mayo y con 
ello evitar muchas de las manifestaciones que se hacen en la capital y que obviamente 
lesionan la economía del estado, pero creo que hay todas las condiciones para pensar 
que podemos llegar a acuerdos, que el gobierno federal obviamente es el titular del 
contrato colectivo de trabajo, con el magisterio y que va a haber toda la disposición 
también del gobierno federal para poder llegar a acuerdos. 
WILFRIDO: Nos sorprendimos del presupuesto de este año y quisiéramos, Héctor 
Pablo, que nos dijieras al auditorio y a nosotros, qué porcentaje de esos 35 mil millones 
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de pesos se destinan para la educación para que veamos cómo está ese reparto. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, en Oaxaca más del 60% del presupuesto se destina al 
sector educativo no solamente al pago de sueldos sino también a la generación de 
espacios educativos de calidad, hoy vemos que el gobernador Ulises Ruiz está 
promoviendo mucho lo que son también las universidades públicas, que nos han dado 
importantes resultados, y tenemos que también  ponerlo en el marco del apoyo de la 
educación el combate al analfabetismo a través del programa estatal de alfabetización 
que es el número 1 en toda América Latina y reconocido además por el INEA como el 
número 1 en el país, ha ayudado mucho al combate de este lastre social, todo ello es 
en el marco del sector educativo, todo ello es en el marco de lo que Ulises quiere para 
Oaxaca, que es un mejor destino y para ello tenemos que tirar primero las 
oportunidades de este desarrollo ofreciendo mejores espacios más y mejores espacios, 
en materia educativa. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pues vemos que todavía no llegamos a mayo y ya ha habido 
una respuesta por parte del gobierno federal,  al parecer un 5% de incremento de 
acuerdo a lo que estaban diciendo y (inaudible) la sección 22, porque la sección 22 
presenta por aparte un pliego de peticiones también a la federación y hemos visto 
rechazo tanto de la sección 22 como de la sección 59 a este incremento salarial, esto 
no implica que se atasquen en algún momento dado esas negociaciones que se 
esperaban comenzaron a partir del 1 de mayo. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, el declarar que la resolución del gobierno federal no es 
satisfactoria es prácticamente un común denominador de todos los años en Oaxaca, el 
no aceptarlo, por lo menos mediáticamente decir que es insatisfactorio; lo que 
queremos buscar es que las condiciones de diálogo se den, el gobierno federal, está 
en disposición, yo creo que la sección 22 también lo está y el gobierno de Oaxaca tiene 
que hacer su parte; yo te decía hace unos minutos que todos habíamos comprendido; 
de un conflicto que se derivó en algo que no queríamos, en un monstruo de 1000 
cabezas,  y que todos tenemos la responsabilidad de evitarlo, nuevamente yo creo que 
no hay condiciones en Oaxaca para que pueda volver a resurgir un asunto de esta 
naturaleza, se tendrían que dar muchos escenarios, no estamos en esta dinámica en 
este momento y lo que tenemos que esperar que por lo menos el magisterio 
oaxaqueño, por lo menos la sección 22 entregue su pliego petitorio y veamos qué se 
puede resolver y qué no, de acuerdo a la situación presupuestal del estado y a la 
federación. 
ANA LILIA: Y como mencionábamos hace un corte, en el segmento anterior, Héctor 
Pablo, no todo es malo en Oaxaca y en el ámbito educativo vale la pena mencionar 
que,  bueno, hace poco todos los oaxaqueños nos sentimos orgullosos de ello, 4 
alumnos de la Universidad Tecnológica de la Mixteca recibieron un reconocimiento, 
bueno, se llevaron de hecho un primer lugar en Florencia, Italia, en un concurso en el 
que participaron 80 universidades de todo el mundo, esto habla también de que la 
educación en Oaxaca, bueno, está a primer nivel está en los primeros lugares en 
algunas áreas, tenemos que reconocer, a nivel mundial. 
HÉCTOR PABLO: Tenemos que hacer esfuerzos muy importantes en la parte 
estructural de la educación en México, en Oaxaca, perdón, lo que es las instituciones 
de educación pública superior que tanto impulsó el gobernador Ulises Ruiz y que no 
nada más es asunto de este gobierno, que los gobiernos anteriores también ayudaron 
o contribuyeron para generarlas, y además tenemos la parte fundamental de la 
educación que es la alfabetización en Oaxaca, tenemos que irnos en la parte 
estructural que te habla de la etapa primaria hasta la media y media superior en 
algunas instituciones públicas, pero las que se generan en este gobierno de Ulises 
Ruiz, en las que se fomentan son casi 23 universidades campus  universitarios en el 
estado; la Universidad Tecnológica de la Mixteca fue precursora en este sistema de 
universidades públicas, hoy nos entrega Oaxaca la satisfacción de tener un premio 
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internacional de Florencia, Italia, que se llevó a cabo del 7 al 10 de abril, se entregaron 
estos premios a diferentes alumnos de esta Universidad Tecnológica la Mixteca  que 
además el jurado que lo conforma, que lo premia son de carácter de corte 
internacional; participan más de 80 universidades, como tú decías, y solamente la 
Tecnológica de la Mixteca, es la que les gana a todas ellas, te habla realmente de un 
impulso definitivo a la educación media superior en el estado, te dice también, como tú 
dices, que en Oaxaca no todo es malo, la Universidad Tecnológica de la Mixteca es a 
partir de ahora un punto de referencia importante en la educación pública superior en el 
país, lo ha sido desde hace algunos años, el rector (inaudible) ha dado un impulso 
fundamental a estas universidades y el apoyo que el gobernador Ulises Ruiz le ha 
brindado para ponerla incluso por encima en resultados educativos, encima por 
universidades privadas como el TEC de Monterrey, como Iberoamericana como la 
Universidad de las Américas en Puebla te habla de que la Tecnológica de la Mixteca 
está dando resultados concretos, ojalá vinieran organizaciones no gubernamentales a 
investigar qué está sucediendo ahí para ver cómo pueden ayudar a contribuir de que 
se difunda este tipo de situaciones que en Oaxaca están sucediendo. 
ANA LILIA: Por cierto, tenemos una cápsula que vale la pena ver de la Universidad 
Tecnológica de la Mixteca, a quien desde aquí le enviamos una felicitación. 
CÁPSULA 
ANA LILIA: Hay que mencionar también que esta no es la primera vez que la 
Universidad Tecnológica de la Mixteca obtiene un lugar  preponderante a nivel 
internacional, el año pasado en San José California también se llevó el segundo lugar a 
nivel mundial, ¿algún comentario Héctor?. 
HÉCTOR VILLANUEVA: Pues sería reconocer nada más el triunfo que han tenido este 
tipo de subsistemas de universidades regionales en la entidad, no nada más referirnos 
a la Universidad Tecnológica de la Mixteca sino a la Universidad del Mar que también 
ha tenido grandes reconocimientos y que vienen dejando en claro que ya no existe 
máxima casa de estudios en el estado cuando ésta se encuentran en pésimas 
condiciones. 
ANA LILIA: Y también que existen estudiantes con muchas ganas de salir adelante. 
WILFRIDO: Así es, hay que demostrarnos a nosotros mismos de lo que somos 
capaces y lo que acaba de suceder en la Universidad Tecnológica de la Mixteca 
cuando también con anterioridad en la Universidad Tecnológica del Mar, me imagino 
que se va a refleja Pablo, Anita y Héctor constantemente al irse ya incrementando el 
posicionamiento de los alumnos que van a estudiar (inaudible) sino en las 10  
universidades que existen. 
HÉCTOR PABLO: 23 campus. 
WILFRIDO: 23 campus universitarios que están ya manejándose a nivel estatal que 
tendremos me imagino que si ahorita tenemos 4 multiplicaríamos esto por el número 
de universidades que tenemos, cosa que al menos a las personas que conocemos este 
esfuerzo que se da a favor de la ciudadanía y los jóvenes aprovechando este esfuerzo 
pues nos van a dar resultados no muy lejanos, cosa que deseamos. 
HÉCTOR PABLO: Comentarte también que en una plática con el doctor (inaudible) nos 
decía que apenas el año pasado tengo entendido, de todos los exámenes Ceneval que 
se hicieron en el país las Universidades de Oaxaca ocuparon 7 de los 10 primeros 
lugares del primero al 6, si no mal recuerdo, y luego salteados, así hasta llegar al 
décimo,  lo cual nos da una idea muy clara de lo que quiso y lo que está logrando el 
gobernador Ulises Ruiz con este sistema de universidades públicas del  estado. 
WILFRIDO: A nosotros nos da la oportunidad de decir de que eso esperamos los 
oaxaqueños y qué bueno que se esté dando en nuestros tiempos porque sí, también 
se habían esperado muchísimos años para que esos jóvenes tuvieran la oportunidad 
de ingresar  a estudios superiores. 
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ANA LILIA: Bueno, pues con esta buena noticia nos despedimos. Hemos llegado al 
final de esta emisión y por supuesto le agradecemos el favor de su preferencia, le 
recuerdo que podemos vernos aquí, recuerde que Voces de Oaxaca está todos los 
lunes por el canal 9. Muchas gracias a Héctor Pablo Ramírez Puga, Coordinador de 
Comunicación Social del Gobierno del estado; a Héctor Villanueva, colaborador del 
diario de Antequera, y a Wilfrido Hernández, del grupo Radiorama, y sobre todo 
muchas gracias a usted por su preferencia, buenas noches. 

28 ABR 08 52 ANA LILIA: Muy buenas noches. Soy Ana Lilia Mendoza, gracias por acompañarnos en 
Voces de Oaxaca en donde es nuestra la voz pero la palabra es suya; como cada 
lunes abordaremos temas de interés para todos los oaxaqueños, en este caso 
hablaremos hoy lunes acerca de los operativos conjuntos realizados por la AFI y el 
ejército mexicano en la ciudad de Oaxaca y en Puerto Escondido, también vamos a 
abordar el tema del resultado de la reunión de gobernador con integrantes de la Misión 
Internacional de Documentación sobre ataques a periodistas y medios de 
comunicación, hablaremos acerca de los avances que hay en el caso de las dos 
locutoras victimadas el pasado 7 de abril de radio en Copala en San Juan Copala, en el 
estado de Oaxaca, y sobre las reacciones por la liberación de Flavio Sosa también en 
este mes de abril. Gracias por acompañarnos para ondar sobre este tema y responder 
sus dudas e inquietudes; está como cada lunes con nosotros Héctor Pablo Ramírez 
Puga, quien es Coordinador de Comunicación Social del gobierno del estado de 
Oaxaca, Héctor Pablo, muy buenas noches. 
HÉCTOR PABLO: Muchas gracias, buenas noches. 
ANA LILIA: Y dos periodistas invitadas con nosotros: Sofía Valdivia, ella es 
corresponsal de Panorama Informativo, Sofía, muy buenas noches. 
SOFÍA: Muy buenas noches, Ana Lilia, Héctor Pablo, buenas noches Yasohara. 
ANA LILIA: Y Yasohara Aguilar, quien es reportera en el Grupo ACIR en el estado de 
Oaxaca, muy buenas noches, bienvenidos. 
YASOHARA: Hola, buenas noches, gracias por la invitación. 
ANA LILIA: Como primer tema vamos a hablar acerca de los operativos que está 
realizando la AFI, que están realizando la AFI y el ejército mexicano en la ciudad de 
Oaxaca y en Puerto Escondido; Héctor Pablo, con respecto a esto hay muchas dudas 
e inquietudes, se dice, se señala que aprendieron a funcionarios de la Procuraduría 
General de Justicia del estado y algunos ministeriales, qué hay de cierto en esta 
información. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, primero que nada buenas noches, Ana Lilia, me da gusto 
compartir el día de hoy esta mesa de análisis con 3 guapas mujeres: Sofía Valdivia, 
Yasohara Aguilar y por supuesto Ana Lila y bueno, pues tenemos que ver el asunto de 
los operativos que hace la AFI en coordinación con el ejército de una manera muy 
objetiva, ciertamente hubo la detención de quien fue director, subdirector operativo 
Pedro Hernández Hernández y de quien fuera su chofer Ángel Reyes Cruz.  
ANA LILIA: La del chofer fue en Puerto Escondido, fue la que se llevó a cabo. 
HÉCTOR PABLO: Así es, estas dos, estas dos personas tienen orden de presentación 
en la Procuraduría General de la República para seguramente dar sus declaraciones 
respecto a uno de los temas que en el ámbito nacional se ha tenido mucho eco, 
muchas inquietudes, mucha incertidumbre por parte de algunos sectores de la 
sociedad el asunto de los dos (inaudible) desaparecidos, el caso de Gabriel Alberto 
Cruz Sánchez y de Edmundo Reyes Amaya, pero también se dijo en algunos medios 
nacionales que  habían sido detenidos funcionarios del gobierno del Licenciado Ulises 
Ruiz. concretamente el Licenciado Eduardo Romero Ruiz García, que es Director de 
Servicios Periciales y del señor Ricardo Canseco Gómez, subdirector administrativo de 
la policía ministerial del estado, así como de 5 peritos de la Procuraduría, quiero 
descartarlo, no hay ninguna orden de presentación ni mucho menos de detención para 
estas personas, ellos fueron, acudieron a la Procuraduría General de la República  en 
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México  para testificar en este asunto que estamos comentando el día de hoy, pero que 
no tienen nada que ver con órdenes de presentación y con órdenes de detención, esto 
deberíamos dejarlo  muy claro: el director de servicios periciales ya está aquí en 
Oaxaca, llegó aquí ayer junto con Ricardo Canseco Gómez, que también era 
subdirector administrativo de la policía ministerial, en un vuelo comercial después de 
testificar en la PGR. 
SOFÍA: (inaudible) Héctor Pablo, qué tienen de fondo realmente estos operativos de 
las fuerzas federales, tomando en cuenta que también se habla de que podría ser que 
el gobierno federal está indagando con relación a la desaparición de dos miembros del 
autodenominado ejército popular revolucionario, EPR. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, hay una inquietud del grupo armado del EPR que ha sido 
ventilado en los medios nacionales en el sentido de la presentación de estas dos 
personas que ellos señalan como desaparecidos, ciertamente la PGR, el ejército 
mexicano tienen que hacer las indagatorias correspondientes, el gobernador Ulises 
Ruiz ha manifestado en todo momento la indicación que le ha dado a sus funcionarios 
para colaborar con la PGR en el esclarecimiento de estos hechos; Oaxaca y su 
gobernador son los más enterados, son los más, perdón, preocupados porque esto se 
esclarezca, porque esto se lleve a buen término, esta indagatoria, y podamos deslindar 
responsabilidades, creo que ha sido muy claro el gobernador Ulises Ruiz en el sentido 
de ser muy enfático en señalar que no mete las manos al fuego por nadie, que 
cualquier funcionario por menor o por mayor que sea que esté vinculado con este tipo 
de situaciones,  que han sido cuestionados en los medios de comunicación, que se 
proceda conforme a derecho, pero también ha señalado que si no hay una 
responsabilidad comprobada también se proceda a su liberación en cuanto a las dos 
personas que te mencioné, que es el subdirector operativo Pedro Hernández y Ángel 
Reyes Cruz, el chofer del mismo. 
YASOHARA: Pero entonces, licenciado Héctor Pablo, perdón Ana, se descarta que 
haya persecución para gente que colabora o que trabaja con el gobernador del estado 
Ulises Ruiz Ortiz, y también tenemos entendido que dentro de esos operativos que se 
realizaron por parte de la PGR se llevaron documentación, se llevaron expedientes y 
libros de registros de detenidos, esto, que corresponden a los meses de mayo, junio y 
julio, me parece. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, descartamos totalmente que haya una persecución contra 
funcionarios de esta administración, al contrario hay una total coordinación con PGR 
hay una total coordinación con el ejército mexicano; el procurador de justicia tiene 
indicaciones del gobernador Ulises Ruiz de abrir los archivos, de indicarle a las 
personas que lo tienen que hacer que se presenten a declarar para que no haya 
ninguna duda, lo que queremos como gobierno es dejar muy claro que el gobierno del 
estado va a participar y colaborar todo lo que se pueda con la Procuraduría General de 
la República, por eso fueron algunos funcionarios a declarar a la ciudad de México; una 
de las inquietudes que había en cuanto a la documentación que  se llevó la PGR era 
precisamente en ese sentido de que pudieran en esos meses, pudieron haberse dado 
alguna situación con estas dos personas desaparecidas, quieren checar por supuesto 
en la Procuraduría de Justicia del estado de Oaxaca que no haya habido algún registro 
de ingreso de estas personas. 
SOFÍA: Coordinador, ¿pero era necesario un operativo de esta magnitud como se 
realizó? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, yo te recuerdo que el mismo día que se da en Oaxaca se da 
en San Luis Potosí, en otro estado de la República, en la misma situación entra la 
policía Federal, entra el ejército mexicano, desarman a la policía ministerial del estado 
de San Luis Potosí; igualmente lo hicieron, no han sido los dos únicos estados, ha 
habido en otras ocasiones pero lo que queremos dejar en claro es que Oaxaca tiene 
total convicción, su gobierno tiene total convicción de que se abran las puertas de la 
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Procuraduría, de los archivos, y que se hagan las declaraciones que se tengan que 
hacer pertinentes para poder dejar en claro qué o quiénes tuvieron que ver con un 
hecho tan lamentable, además se preocupaba en el país en el supuesto caso que se 
haya dado aquí en Oaxaca. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, y estos cuáles fueron los resultados de esta comparecencia 
que se dio en México de los dos funcionarios de la Procuraduría General de Justicia 
del estado, para qué fueron citados si no había orden de presentación, si no había 
orden de aprehensión, para qué los citan a comparecer, por qué. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, ellos tienen a su cargo, el Director de Servicios Periciales 
todo lo que tenga que ver con el peritaje de todos aquellos que también han sido 
detenidos en éstos, no solamente en este mes sino en todo lo que va de la 
administración, ellos fueron a testificar de acuerdo a lo que hicieron estos últimos 
meses, los procedimientos que hicieron, la lista de presentados que tuvieron allá en, 
perdón, la lista de ingresos que tuvieron aquí en la Procuraduría General de Justicia 
del estado, en fin hablar, de su trabajo, de su labor que han hecho durante los mese 
que tienen en el cargo. 
YASOHARA: Perdón, pero por qué llamar a peritos, qué es lo que busca la PGR, 
busca algún tipo de prueba especial, porque vamos, los peritos no nada más están 
encargados para ver los registros, los libros de registros, los peritos también tienen otra 
función, como por ejemplo indagar otro tipo de cosas como homicidio, lo que se dio en 
un hecho de un delito, los elementos que conformaron el tipo del delito, qué es lo que 
busca la PGR, qué es lo que pretende encontrar. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, eso tendríamos que preguntárselo a la PGR, es una 
investigación que ellos llevan y lo que ha hecho el gobierno del estado es precisamente 
lo que les comentaba, abrir las puertas y los expedientes para que ellos revisen lo que 
tienes que revisar. 
SOFÍA: Coordinador, me supongo que el gobernador ya tiene una radiografía de qué 
es lo que ocurrió en los meses de mayo, abril, mayo y junio,  qué es lo que busca y lo 
que pidió las fuerzas federales la entrada de la Procuraduría de Justicia en ese sentido 
entonces el gobierno de Ulises Ruiz Ortiz está tranquilo, seguro de que no hubo la 
detención de estos dos perristas. 
HÉCTOR PABLO: Pero además con todo el ánimo de colaboración, se han dicho 
muchas cosas, Sofía, a nivel nacional ha habido muchas filtraciones de muy mala fe 
entorno al gobierno del estado. 
ANA LILIA: Incluso en algunos medios se les hace llamar a los medios vinculados con 
muchas cosas más. 
HÉCTOR PABLO: En muchos medios se ha señalado. 
SOFÍA: De que hay un video lo han dicho. 
HÉCTOR PABLO: A funcionarios y exfuncionarios de que hay video de que (inaudible) 
no se ha podido comprobar nada porque no hay nada, pero además si lo hubiera el 
gobernador tiene toda la decisión y el ánimo de que se abran todos los expedientes, de 
que los funcionarios que tengan que declarar  declaren en todos los sentidos; en todo 
el sentido amplio de la palabra colaboración quiero decirte que ha hablado con el 
procurador general de la República, con el general secretario de la defensa nacional 
para manifestarle a todos ellos su disposición, la de su gobierno, por supuesto de 
poder esclarecer esto y de contribuir a que esto suceda. 
ANA LILIA: Hasta dónde va a llegar esto, Héctor Pablo, hasta dónde va a llegar la 
investigación de la federación con respecto a lo que se ha suscitado en Oaxaca y que 
podemos esperar mayor intervención en las instituciones estatales por parte de la 
federación. 
HÉCTOR PABLO: La intervención que sea necesaria, hay toda la disposición de 
colaborar, yo te recuerdo que apenas hace unos días habían sido detenidos 16 
presuntos miembros del crimen organizado, esto se da también en un ánimo de 
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colaboración con el gobierno del estado, ellos detienen a esta gente, además es parte 
de su función, al gobierno del estado le toca prevenir el delito y al gobierno federal le 
toca perseguirlo y continuar con ese juicio y bueno, ha habido colaboración en estos 
meses, ha habido resultados, ha habido muestras de coordinación entre todos los 
policías y creo que así debe seguir siendo en este y en todos los casos. 
YASOHARA: Pero el ánimo que existe dentro de la corporación de policías 
ministeriales, cómo lo ve usted, porque obviamente ellos se sienten agraviados por la 
forma en como se realizó el operativo por parte de la PGR y el ejército mexicano, ¿cuál 
es la respuesta? ¿cuál sería el mensaje para ellos? 
HÉCTOR PABLO: Mira, no tienen por qué sentirse agraviados, cada uno está haciendo 
las funciones que le corresponden, tienen facultades, el ejército tiene facultades, la 
policía federal  para hacer este tipo de cateos, la policía ministerial en Oaxaca es una 
corporación que data de muchos años, ha habido vicios y sin embargo se han tratado 
de corregir, creo que la policía ministerial en Oaxaca ha estado pasando por un 
proceso de mejoramiento en el servicio de capacitación de inversión, un poco más en 
cuanto a salarios se refiere y creo que va despuntando bien, creo que se puede sanear 
mucho esa y otras corporaciones porque había vicios y hay que reconocerlos, creo que 
lo que nos está sucediendo ahora nos da la pauta para decir también quien haya 
pertenecido a algunas bandas de delincuentes, quien se haya infiltrado en las policías 
oaxaqueñas, pero que haya tenido otro ánimo, otra actividad ilícita hoy es el momento 
que se den cuenta no solamente la federación que nos demos cuenta también en el 
estado como está la situación y poder seguir ese tipo de abusos. 
ANA LILIA: En ese sentido aun, perdón, aun cuando sean funcionarios del gobierno de 
Ulises Ruiz. 
HÉCTOR PABLO: Aunque sea el secretario del ramo, si tiene una responsabilidad el 
gobernador está totalmente convencido que se tiene que actuar conforme a la ley, pero 
siempre conforme a la ley y apegado estrictamente al derecho. 
SOFÍA: Coordinador, ¿usted considera que podría haber contubernio de los grupos 
organizados con la policía? 
HÉCTOR PABLO: Sería especular, se ha dicho mucho de eso, se ha hablado en 
medios nacionales, sobre todo en columnas políticas, incluso no se ha podido 
comprobar nada, creo que debemos esperar a que resuelva la PGR, que resuelva las 
instancias federales ellos están haciendo una investigación y ellos también tienen que 
dar cuentas a la sociedad, sobre todo a la oaxaqueña que es la que está más 
interesada en saber qué es lo que sucede y cómo sucedió, si es que ellos tienen 
algunos resultados, tienen que dar los resultados de esta investigación y conforme a 
derecho aplicar la ley. 
YASOHARA: (Inaudible) de la policía ministerial. 
HÉCTOR PABLO: Yo creo que la policía ministerial oaxaqueña con responsabilidad en 
este sentido, en este caso y en todos los demás y creo que no va a haber ese tipo de 
situaciones, además hay un ánimo de solidaridad entre ellos, pero una solidaridad muy 
responsable. 
SOFÍA: Si me permites una última pregunta de este tema, van a abandonar al 
subdirector operativo Pedro Hernández y a Ángel Cruz, su exchofer por qué también es 
esta una petición que hacía la familia, el apoyo legal. 
HÉCTOR PABLO: Sí, vimos la conferencia de prensa que dieron, el procurador de 
justicia les ofreció que a la brevedad buscaría una cita con el gobernador del estado 
para escuchar a las familias, no se trata de dejar abandonado a nadie si no tiene 
responsabilidad y se puede comprobar su inocencia, por supuesto que no tienen 
ningún problema malo que tuviera algún tipo de responsabilidad que estuviera 
comprobada y bueno, sería otra situación. 
ANA LILIA: Bueno, pues el tiempo se nos terminó en este segmento. Vamos a un corte 
y al regresar hablaremos acerca de la reunión que sostuvo el gobernador del estado 
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con la misión internacional de periodistas, no se vaya, regresamos. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Ya estamos de regreso, qué bueno que continúa con nosotros; vamos a 
platicar ahora sobre la reunión que sostuvo el gobernador del estado con la misión 
internacional de documentación sobre ataques a periodistas y medios de comunicación 
y vale la pena mencionar que en este caso esta misión se ha reunido en diversos 
estados de la República con autoridades, Héctor Pablo, por qué se hace necesario que 
también vinieran a Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, ellos venían preocupados por la situación de las dos 
personas que fallecieron en la zona triqui. 
ANA LILIA: El pasado 7 de abril. 
HÉCTOR PABLO: (inaudible) ellos tenían la intención de venir a ver al gobernador del 
estado para poder revisar cómo va el caso, cómo se dio,  en qué contexto se dio y fue 
muy claro el gobernador Ulises Ruiz, estuvo presente el procurador de justicia del 
estado, estuvo presente un servidor y hablamos con estas organizaciones internacional 
vinieron de la organización de periodistas sin fronteras, de la liga nacional de radios 
comunitarios, reportero sin fronteras, perdón, de radios comunitarias, de otras 
organizaciones más que estaban preocupadas. 
YASOHARA: Países como Bélgica, Gran Bretaña, Francia. 
HÉCTOR PABLO: Así es, venían argentinos, españoles y bueno, dialogamos con ellos 
y se les explicó el contexto de cómo se da la muerte de estas dos personas, ellos 
aseguraban que eran locutoras de la radio comunitaria triqui. 
ANA LILIA: Perdón, aquí habría que hacer una aclaración, al parecer esta radio 
comunitaria actuaba o funcionaba de manera ilegal. 
HÉCTOR PABLO: Mira, hay permisos de la federación que son concesiones 
comerciales, las que conocemos como concesiones comerciales, hay otro tipo de 
radiodifusores que son las radios comunitarias que brindan un servicio a la comunidad 
que tienen ciertas restricciones y las terceras, que son las radios ilegales o piratas, 
este tipo de radiodifusora era de esta naturaleza, no tenía ni un permiso, era una 
radiodifusora que nace en un municipio que no tenía algún tipo de función social, 
digamos, ellos ponían música, la persona que reconoce, y además se lo informamos a 
los periodistas, la persona que reconoce los dos cuerpos de las muchachas Felicitas 
Martínez y Teresa Bautista es una pariente cercana a ellas y reconoce a una como 
empleada doméstica  y a la otra como la que ponía música y mandaba saludos en esta 
estación de radio. 
SOFÍA: Entonces no eran periodistas. 
HÉCTOR PABLO: En el término… 
YASOHARA: Estricto. 
HÉCTOR PABLO: Estricto no, no eran periodistas, ellas se ganan este sobrenombre 
de periodistas porque trabajaban ahí o colaboraban con esta radio ilegal o pirata que 
no es una radio comunitaria, sin el ánimo de menospreciar la labor que ellas 
realizaban, pero nosotros tenemos muchas presiones como gobierno de los 
radiodifusores comerciales de acabar con este tipo de radiodifusoras que muchas 
veces generan inestabilidad en la zona y generan confrontación, como es una zona tan 
conflictiva, como es el caso de la zona triqui. 
YASOHARA: Pero exactamente a eso vamos, muchas de esas organizaciones 
manejaron que la muerte de estas dos señoritas locutoras ahora entre comillas de una 
estación de radio de Copala bueno, pues se había dado y se vinculaba a la agresiones 
que habían sufrido muchos periodistas en estos últimos años en México, pero entonces 
quiere decir no tiene tientes de ataques a los periodistas, que tiene mucho que ver con 
la problemática que existe en la zona triqui, donde existen 3 organizaciones como son 
el mul, el multi y la obisor. 
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HÉCTOR PABLO: Por supuesto se da en el contexto de la violencia que se ha dado 
ahí hace muchos años, no es un asunto ni de periodistas ni un asunto nuevo, es un 
asunto que tiene que ver con la pugna que hay entre el obisor, el mul, el multi y que 
además, te quiero comentar, porque lo dijo el procurador en la reunión, se lo dijo a los 
periodistas que en la indagatoria del crimen de estas dos personas la persona Faustino 
si no mal recuerdo que es el pariente de estas dos personas, que es el que iba 
manejando, que es el que trabaja en el registro civil de Justlahuaca, comenta en la 
indagatoria que él iba a dejar unos papeles a esta comunidad donde victimaron a estas 
personas y que en el camino se encuentra e invita a que lo acompañen a estas dos 
personas que son sus primas, por cierto, algunos niños también, él refiere que con esto 
pensaba o podían pensar la gente que ahí genera violencia que al ir con mujeres y 
niños pues no iba a ser agredido, entonces ni siquiera había una intención directa o 
una intención clara de asesinar a estas dos personas se da en el contexto de la 
violencia, se da  probable y presuntamente en contra de esta persona, Faustino, y no 
de ellas y después de todo y derivado de ello se hace un gran problema nacional el 
asunto de la agresión a periodistas que bueno, estamos viendo en qué contexto se da. 
YASOHARA: Y ahora hasta un premio nacional les van a otorgar. 
ANA LILIA: Para volver un poco al tema central que exactamente es la reunión del 
gobernador con esta misión internacional, Héctor Pablo, en Oaxaca, no sólo se les 
atacó a ellas dos, no sólo fueron victimadas estas dos, sino también hace algún tiempo 
durante el conflicto de la Apo algún reportero falleció, un reportero también extranjero 
de un medio internacional, cuáles fueron los resultados del gobierno del estado, que 
fue lo que le plantea la misión internacional, y qué le responde el gobierno del estado. 
HÉCTOR PABLO; Mira, qué bueno que tocas ese tema, una de las cuestiones que 
ellos traían era que se pudieran federalizar las indagatorias, es decir que atrajera la 
PGR tanto el caso de Brad Wil en el 2006 que se da como el caso de las dos personas 
de la zona triqui ,Felicitas y Teresa, pero también así todos los demás atentados que 
se pudieran dar en contra de los periodistas en Oaxaca, el gobernador les dijo que con 
mucho gusto, que era incluso una preocupación que él había tenido de que no se 
pudiera tener confianza en las instituciones y que se atrajeran los casos, y así lo ha 
manifestado, ese interés ha sido manifiesto incluso con el caso de Brad Wil, él solicita, 
el gobernador solicita a la PGR que atraiga el caso pero no han dado resultado de ello, 
yo creo que tienen que dar resultados la PGR de este asunto de Brad Wil y si quieren 
atraer el caso de Felicitas y de Teresa, con todo gusto el gobierno de Oaxaca va a 
colaborar con ello. 
SOFÍA: Héctor Pablo, pero no ves que pudo haber sido un poco parcial la visita de esta 
misión internacional, sobre todo porque no se reunieron con la gran mayoría de los 
medios de comunicación, también ellos pues no buscaron a muchos medios, algunos 
ni nos enteramos, y se reunieron con ciertos grupos únicamente, y aparte tengo 
entendido que no traían muy buena intención de  que los medios de comunicación 
conocieran sobre su llegada. 
YASOHARA: De hecho nada más fueron dos medios de prensa escrita, hasta con eso, 
porque no se reunieron con los demás medios electrónicos.  
HÉCTOR PABLO: Bueno, no tengo dato de la agenda de ellos, lo único que sí pude 
percibir es que el día de la reunión cuando estaban entrando dos o tres medios de 
comunicación a la sala de juntas de la gubernatura ellos impidieron el paso de los 
medios de comunicación y dijeron que no querían tener prensa a lado. 
SOFÍA: O sea, quienes vienen defendiendo la libertad de expresión finalmente la 
atacan. 
YASOHARA: Finalmente coartan el derecho a informar. 
SOFÍA: Lo hace. 
YASOHARA: De los demás medios locales. 
HÉCTOR PABLO: Pero quiero decirte que se dio la plática en un contexto muy  cordial, 
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que ellos estuvieron muy receptivos a toda la información que se les dio, el procurados 
les habló de cómo se da el caso, de cuáles son las indagatorias y la disposición del 
gobierno para que se pueda incluso atraer el caso por la PGR  y el gobernador del 
estado les explicó también que ha habido una grave preocupación de su gobierno 
porque están proliferando mucho este tipo de radiodifusoras que en muchas 
comunidades generan inestabilidad, generan violencia; los oaxaqueños tenemos una 
experiencia muy poco agradable en el 2006 de la utilización ilegal de radiodifusoras, es 
un delito federal y como tal el gobierno de la república tiene la obligación de atajar ese 
tipo de situaciones y poder actuar en consecuencia, es un grave reclamo que tenemos 
de las radiodifusoras, de los empresarios oaxaqueños por el hecho no solamente del 
2006, se ocupó flagrantemente una estación de radio sino también porque siguen 
proliferando y creo que tenemos que actuar en ese sentido. 
YASOHARA: Pero entonces sería una omisión que está cometiendo la Secretaría de 
Comunicaciones de Transportes, que son los encargados de vigilar precisamente que 
no se de este tipo de señales o de transmisiones ilegales. 
HÉCTOR PABLO: El asunto es que hay una contradicción de las leyes de la materia: la 
ley indígena en Oaxaca prevé que las comunidades indígenas del estado pueden tener 
la facultad de asociarse y poder generar sus propios medios de comunicación y hablan 
con ello también de radiodifusores, pero la ley federal de radio y televisión obliga, la ley 
de comunicaciones obliga también a este tipo de comunidades a tener una gestión 
ante la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y que le sea aprobada una 
concesión o tienen esa gestión, el gobernador se comprometió a que las comunidades 
lo puedan solicitar, y si esto vale la pena está haciendo una función social, podamos 
ayudarlos en la gestión ante la SCT. 
SOFÍA: Bueno, en este sentido sólo dos preguntas de mi parte en este tema: la zona 
de radio en la zona triqui, perdón, con esta radio que es la voz que rompe el silencio, 
¿consideraría el gobierno del estado que sería necesario que sea retirada para evitar, 
porque mencionabas en un principio que ellos están provocando la desestabilización 
en la zona triqui también porque a veces es lo que llama la atención con algunas 
declaraciones en esas radios comunitarias?, y la segunda, ¿cuántas radios de este tipo 
tienen ustedes detectadas o el gobierno del estado tiene detectadas aquí en la 
entidad? 
HÉCTOR PABLO: Hay una cifra que fluctúa entre 80 y 100 de ese tipo de  estaciones, 
bueno, en total en Oaxaca hay entre 80 y  100 estaciones de radio. 
ANA LILIA: Legales. 
HÉCTOR PABLO: Legales e ilegales. 
SOFÍA: Y de este tipo, las ilegales… 
HÉCTOR PABLO: De este tipo por lo menos deben ser unas 25 o 30 estaciones de 
radio ilegales que tenemos que reconocer, además y respondiendo a tu pregunta, es 
un asunto de carácter federal, es un asunto que el gobierno del estado no tiene… 
ANA LILIA: De la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. 
SOFÍA: Tiene que atender. 
HÉCTOR PABLO: Ningún tipo de injerencia es un delito federal, en el conflicto del 
2006 la ocupación de la ley de 710 aquí en Oaxaca fue totalmente ilegal y sin embargo 
no se hizo nada por parte de la federación para poder corregir este asunto y creo que 
es un mal presidente. 
ANA LILIA: Lo que tampoco se puede negar, Héctor Pablo, es el derecho a la libertad 
de expresión, el derecho a escuchar todas las voces. 
SOFÍA: Pero con responsabilidad. 
ANA LILIA: Y a que se dejen oír todas las voces, sí, con responsabilidad, pero qué 
sucede, cuál es la postura del gobierno del estado o cual sería la postura del gobierno 
del estado en el caso de que se acercaran indígenas o personas de comunidades 
alejadas a solicitar un permiso para una estación de radio, digamos, y sabiendo el 



153 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

gobierno del estado que éstos están en contra de algunas de las actuaciones del 
mismo gobierno. 
HÉCTOR PABLO: No importa eso, yo creo que si se acercan y podemos sesionar 
juntos una concesión de radio comunitaria, yo creo que es lo mejor y se los ofreció el 
gobernador Ulises Ruiz a quienes fueron a visitarlo; es importante que ellos sepan que 
hay una normatividad vigente, que hay concesiones, si, pero que también tienen sus 
restricciones, que no pueden comercializar espacios, que no pueden  ellos tratar de 
vulnerar la estabilidad de los pueblos porque entonces estaría cumpliendo no una 
función social, estarían incentivando a la violencia o generando incertidumbre entre la 
misma comunidad, pero si se puede comprobar que es una radio que tiene función 
social adecuada… 
YASOHARA: Y cultural. 
HÉCTOR PABLO: Vale la pena ayudarlos, y cultural, sobre todo en la protección no 
solamente de su cultura sino de sus usos y costumbres, eso nos ayudaría como estado 
y el gobierno de Oaxaca está dispuesto a ayudarnos. 
SOFÍA: Que es para lo que deben ser las radios comunitarias, pero entonces la SCT 
no está haciendo su trabajo, su papel. 
HÉCTOR PABLO: No está respondiendo a la expectativa de los radiodifusores 
nacionales, no solamente Oaxaca es proclive a este tipo de situaciones, tú con 50 0 60 
mil pesos puedes poner una radiodifusora comunitaria entre comillas o ilegal y en ese 
momento empezar incluso a comercializar espacios, yo creo que esto es aberrante, 
que esto pueda suceder en el país, pero es algo que le toca a la federación. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, para concluir con este tema, ¿qué se puede esperar de esta 
reunión? Viene una misión internacional de periodistas, se reúne con el gobernador del 
estado y algunos funcionarios del gabinete y… 
HÉCTOR PABLO: Se puede esperar que haya en el caso de las dos mujeres que 
fueron asesinadas una investigación muy profesional, muy completa, que se dé con el 
paradero de quienes fueron responsables, hay indicios me parece que según el propio 
procurador que se esclarezca el hecho, si no están conformes el gobierno de Oaxaca 
puede pedirle a la PGR que atraiga el caso, en el caso de Brad Wil ya se está haciendo 
pero el gobernador además se comprometió, si era una postura de ellos, poder crear 
una fiscalía especial para la atención de los delitos en agravio de periodistas, además 
hay una serie de reuniones que el gobernador ha tenido con diferentes editores, 
radiodifusores del estado en donde le han manifestado su intención de poder generar 
ellos una ley para la (inaudible) en Oaxaca todo eso es bienvenido, si el gobernador 
puede impulsar esa iniciativa de ley y en el congreso aprobarse, creo que ya 
estaríamos hablando que Oaxaca está en otros niveles de relación con los medios de 
comunicación; tenemos ya enfrente la ley de trasparencia, ya fue aprobada  está por 
crearse el Instituto de acceso a la información de Oaxaca y creo que son muestras de 
que el gobernador quiere caminar de la mano con los medios de comunicación. 
YASOHARA: Licenciado, nada más por último de mi parte, la presencia de estas 
organizaciones internacionales en defensa de los derechos de los periodistas 
únicamente obedeció para el caso de Oaxaca por la situación de las señoras  muertas 
en la zona de Copala y de Brad Wil o ¿le presentaron algunas otras denuncias de otros 
medios? 
HÉCTOR PABLO: Exclusivamente de éstos manifestaron su situación por el asunto de 
los voceadores que fallecieron en el Istmo del periódico Imparcial, se habló en general 
de estos temas, de estos casos, pero el gobernador en general les comprometió el 
apoyo, no solamente a estas organizaciones, él les comunicó que un día anterior o dos 
días antes estuvo con los papás de estas personas que fallecieron en Copala y bueno, 
ahí todo el apoyo y decisión del gobierno de abrir las puertas del diálogo para poder 
facilitar las investigaciones y obviamente lograr las conclusiones que todos queremos. 
ANA LILIA: Pues nuevamente tenemos que ir a un corte promocional, al volver vamos 
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a platicar acerca de las diversas reacciones del pueblo oaxaqueño con respecto a la 
liberación de Flavio Sosa, volvemos en un momento. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros, y en seguida 
platicaremos acerca de las diversas reacciones de la comunidad ante la liberación de 
Flavio Sosa Villavicencio, quien fue liberado de un penal, del penal de Oaxaca de 
Cuicatlán la semana, y evidente bueno, pues Héctor Pablo, hay diversas reacciones, 
así como habrá gente que esté de acuerdo también hay gente que no lo está y son 
voces, que todas las voces debemos escuchar, todas las voces que debemos escuchar 
en Oaxaca, vamos a una cápsula y volvemos para hablar de este tema. 
CÁPSULA 
SOFÍA: Héctor Pablo, las voces de Oaxaca se conforman de diversos sectores y hay 
reacciones por parte de la sociedad oaxaqueña, de la comunidad del pueblo 
oaxaqueño que no está de acuerdo con la liberación de Flavio Sosa, aunque habrá 
seguramente quienes sí, ¿cuál es la postura del gobierno del estado? 
HÉCTOR PABLO: Mira, podríamos estar de acuerdo o no pero eso no es lo importante, 
lo importante es que el juez ya tomó una decisión y como lo decía el gobernador Ulises 
Ruiz, el poder judicial es otro asunto muy diferente al poder ejecutivo, cada uno de los 
oaxaqueños tenemos nuestro punto personal de vista entorno no solamente a Flavio 
Sosa sino lo que sucedió en el 2006, pero bueno, son solamente puntos de vista, lo 
que importa es la aplicación de la ley y si la ley y la justicia oaxaqueña dijeron que este 
señor tenía que salir, pues bueno, ahí está. 
SOFÍA: Considera, Héctor Pablo, que fue un error la liberación de Flavio Sosa, digo, ya 
lo comentaba Ana Lilia, que las voces de Oaxaca, sobre todo la ciudadanía, pero 
también los empresarios oaxaqueños están muy molestos, están preocupados porque 
ya se acerca la llegada de la entrega del pliego petitorio del magisterio oaxaqueño, ya 
vienen las fiestas de la Guelaguetza, hay ese temor de que pueda nuevamente 
regresar la revuelta a Oaxaca, hay los ingredientes necesarios para ello y esto fue un 
error, la liberación de Flavio Sosa. 
HÉCTOR PABLO: El que haya sido un error o no es, yo te digo, es cuestión de los 
jueces y no podemos rebatir su decisión, pero lo que sí te puedo asegurar es que 
Oaxaca no va a vivir ese tipo de escenarios que tuvimos en el 2006. 
ANA LILIA: Esa es una preocupación latente. 
HÉCTOR PABLO: Primero, ni hay las condiciones que esto suceda y tampoco no lo 
vamos a permitir, creo que independientemente que haya sido la que haya sido la 
forma en que salió esta persona de prisión, lo que sí debe tener en claro tanto él como 
cualquiera que pretenda volver a dañar a los oaxaqueños es que en Oaxaca se va a 
aplicar la ley, se está aplicando la ley y vamos a ir con todo el peso de la ley contra 
aquellos que pretendan vulnerar la paz social de un estado que vive del turismo, de un 
estado que vive de la cultura y que está haciendo enormes esfuerzos por salir 
adelante, después de unos meses difíciles que tuvimos en el 2006 no va a volver a 
suceder, la gente puede estar tranquila, una cosa es el asunto magisterial que se está 
atendiendo de manera responsable por parte de la federación y lo que toca del 
gobierno del estado también se va a hacer de una manera responsable, nosotros 
sabemos que el magisterio oaxaqueño también entendió la lección como la entendimos 
en el gobierno de que Oaxaca está muy por encima de los intereses de una u otra 
parte y que lo que tenemos que buscar entre todos es la concordia y la paz social, no 
vamos a permitir que nadie vulnere la paz social del estado ni de los ciudadanos y creo 
que esto también se da, y es oportuno aclararlo, por una serie de comentarios y 
conferencias que ha dado este señor en el que manifieste su decisión de reagrupar, 
puede reagrupar a quien quiera, a su familia a su grupo político, es un tema aparte, en 
Oaxaca, quien vulnere la ley tendrá un castigo conforme a derecho. 
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YASOHARA: Pero de qué manera puede el estado garantizar este estado de clima de 
paz social nuevamente a Oaxaca, que la verdad, pues hay muchos sectores de la 
sociedad el principal, pues son los empresarios que dicen: si se da otra revuelta en 
Oaxaca nosotros nos llevamos el capital y nos vamos, de qué manera puede garantizar 
el gobierno de Ulises Ruiz Ortiz esa tranquilidad nuevamente para Oaxaca en el mes 
de mayo. 
HÉCTOR PABLO: Con  atención rápida, directa, concreta a los sectores que la están 
exigiendo, en el caso del magisterio y tú recordaras, y no creo que me falte razón en 
decirlo, el caso del 2006 el magisterio oaxaqueño y el gobierno del estado se vieron 
envueltos en una dinámica de negociación del pliego petitorio y en ella se montaron 
grupos radicales que nada tenían que ver con el magisterio que tomaron esa lucha 
sindical legítima de los maestros oaxaqueños y que tergiversaron esa situación y 
bueno, se dio un escenario que no estamos dispuestos a volver a enfrentar, no  los 
oaxaqueños, ni el gobierno del estado, ni el magisterio oaxaqueño que están 
trabajando de una manera responsable en la respuesta al pliego petitorio, el 
gobernador lo ha dicho, nosotros estamos en espera como gobierno del estado del 
pliego petitorio de los maestros oaxaqueños y en función a él poder acatar o atacar ese 
tipo de problemática y poder resolver de la manera como se deben resolver las cosas, 
que es el diálogo, además el gobierno federal ya tiene una respuesta, ya dio una 
respuesta satisfactoria según la propia dirigencia del SNT al pliego petitorio del 
sindicato nacional y lo que estamos esperando es que el estatal pueda entrar en una 
dinámica de comunicación para poder nosotros como gobierno poder responderle 
también a sus planteamientos, pero no hay ni el escenario ni las condiciones ni los 
actores ni la fuerza de un movimiento que pudo haberse tergiversado en ese momento. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, y hablando precisamente de los disturbios y la violencia que 
de pronto vivimos en Oaxaca mucho más seguido de lo que todos los oaxaqueños 
desearíamos, precisamente hace rato, el día de hoy hubo un enfrentamiento entre 
policías y estudiantes de la facultad  de derecho de la (inaudible) y además en Oaxaca 
vivimos un fenómeno muy curioso, no sé si se viva en otros estados de la república y 
esto es que de pronto hay un enfrentamiento, hay violencia, hay disturbios y se vincula 
al gobierno del estado con todo lo que suceda; en este caso se enfrentan policías y 
estudiantes de la facultad de derecho de la (inaudible) y ya hubo por ahí señalamientos 
que vinculan al gobierno del estado con esta situación de tensión. 
HÉCTOR PABLO: Mira, hay una disputa interna al interior, valga la redundancia, de la 
Universidad Autónoma de Benito Juárez de Oaxaca, la presencia de la policía se da 
por petición del rector de la (inaudible) la policía no va a actuar dentro ni en las 
inmediaciones de la universidad si no es a petición expresa del rector, entonces así se 
da en este contexto, ellos traen una disputa por la facultad de derecho, se viene 
encima, prácticamente está a la vuelta de la esquina la elección del rector de la 
(inaudible) hay grupos al interior que confluyen, que está en el reacomodo de sus 
propios espacios y bueno, el gobierno de Oaxaca lo que tiene que hacer es 
mantenerse al margen de todos ellos, yo creo que también la gente de la universidad 
entienda que el gobierno de Oaxaca tiene que permanecer al margen porque… 
ANA LILI: Y se mantiene al margen. 
HÉCTOR PABLO: Al parecer, y se mantiene al margen porque al parecer muchos 
grupos al interior de la universidad buscan a funcionarios de gobierno con el afán de 
poder generar ellos sus propias expectativas de triunfo al interior y  en ese momento 
descartamos que haya presencia ni de un servidor ni de sus secretarios del gabinete 
de Ulises Ruiz ni la intención del gobierno de Oaxaca de inmiscuirse. 
SOFÍA: Héctor Pablo, pero entonces lo acabas de mencionar algunos grupos, algunos 
candidatos buscan padrinos políticos que son funcionarios, entonces sí hay algunos 
funcionarios inmiscuidos o metidos o protegiendo a ciertos candidatos rumbo a la 
asociación en rectoría. 
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HÉCTOR PABLO: No los hay, Sofía, lo digo con toda la amplitud de la palabra, no los 
hay, pero lo que tenemos que garantizar es quienes aspiren suceder al rector actual lo 
hagan con propuestas de trabajo hacia la comunidad estudiantil y no con declaraciones 
a la prensa y no buscando funcionarios de gobierno y no tratando de inmiscuir al 
gobierno de unos problemas que le competen exclusivamente resolverlos a la 
(inaudible) a sus facultades, a su rectoría y esa es la decisión que ellos tienen que 
tomar, la decisión de quién va a ser el próximo rector es exclusivamente de los 
universitarios, no es del gobierno ni de los funcionarios del gobierno; en esa medida, 
también quienes aspiran a suceder al rector podrán entender eso, deben entender que 
las propuestas deben ir hacia dentro y no hacia fuera(inaudible). 
YASOHARA: Pero existen algunas voces que señalan, afirman que efectivamente el 
gobierno del estado tiene mucho interés en llevar a un candidato a modo a ocupar la 
rectoría del estado. 
HÉCTOR PABLO: El gobierno del estado el único interés que tiene es en que el 
proceso de cambio de rector se dé en un marco de respeto porque usualmente en 
Oaxaca muchos de los problemas sociales que ha habido años anteriores, décadas 
anteriores, se vinculan a la (inaudible) se vincula en momentos especiales en los 
cambios de rectoría y lo que no queremos en Oaxaca y lo que no queremos que 
suceda es que ese tipo de situaciones deriven en un conflicto social mayor, lo que 
queremos es colaborar con las autoridades en la medida en que ellos los soliciten para 
poder también tener posibilidades de calmar a los grupos y de que esto se dé en el 
marco de la civilidad y el respeto. 
SOFÍA: Héctor Pablo, pero lo vinculan directamente a usted apoyando a un candidato: 
qué tanto tiene que ver Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva en esta asociación a esta 
rectoría. 
HÉCTOR PABLO: Se han hablado de muchos funcionarios, de varios funcionarios, 
entre ellos a un servidor que un grupo de rectoría lo manejó, no tengo el menor interés, 
yo no estudié en la (inaudible) yo no cursé mi preparación profesional allá, no tengo 
ningún vínculo ni de conocimiento ni de amistad con ninguno de los que están 
contendiendo, no he tenido mi vida en mi carrera política ni el ánimo ni los contactos 
para poder decir que conozco a más de dos o tres personas de la (inaudible) yo creo 
que es muy patético escuchar cuando candidatos a rectoría utilizan estos argumentos 
con el afán primero, deslindarse entre comillas de un gobierno y segundo, con el afán 
de ganarse adeptos golpeando al enemigo, lo que deben de hacer es ir con sus 
propuestas hacia dentro de la universidad y convencer al estudiantado, a los maestros, 
a los sindicalizados de que ellos son la mejor opción, un servidor no va a meter las 
manos en la universidad como no las va a meter ningún otro servidor público porque 
además es una instrucción del gobernador Ulises Ruiz y todos lo debemos respetar. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, por otra parte además, si bien es cierto que la (inaudible) es 
la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca y debe responder por sus propios 
actos y vamos llevar a cabo sus elecciones de manera interna, también es cierto que 
se les ha vinculado siempre a organizaciones radicales como la Apo que han apoyado, 
y finalmente los resultados violentos y de disturbios, volvemos a lo mismo los hemos 
sufrido todos los oaxaqueños. 
HÉCTOR PABLO: Lo que queremos los oaxaqueños, Ana Lilia, y eso deben entender 
todos aquellos que son universitarios y que aspiran a tener cargos al interior de la 
universidad en dirección, lo que deben entender es que Oaxaca está harta de que a 
nuestra universidad la vinculen con el porrismo, con la inasistencia a clases con el 
golpismo, y en lugar de ubicarla como una universidad que tiene los logros que tienen 
las universidades públicas de Oaxaca, estamos viendo que la Universidad Tecnológica 
de la Mixteca gana logros internacionales que empresas reconocidas se van a instalar 
en (inaudible)para captar a los estudiantes que salen de ahí, de las universidades del 
mar, que están teniendo niveles de excelencia académica muy importantes, de que no 
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lo decimos nosotros, son reconocimientos internacionales, así queremos ver nuestra 
Universidad Benito Juárez de Oaxaca que hoy que tiene un presupuesto mejor, que 
hoy que la cámara de Diputados le otorga un presupuesto mejor para sus niveles 
académicos y su infraestructura también materia de edificios que los aprovechen y que 
tengamos los oaxaqueños, ya no digamos los universitarios, los oaxaqueños la 
posibilidad de estar orgullosos de nuestra institución máxima de estudios superiores en 
Oaxaca, eso es lo que queremos todos y si eso podemos contribuir cualquiera que  sea 
oaxaqueño y que no haya sido ni siquiera universitario, bueno, pues lo podemos hacer 
en cualquiera de nuestras trincheras. 
ANA LILIA: Y retomando precisamente lo que acabas de decir, en un momento más 
tenemos que irnos a un nuevo corte promocional y yo quisiera al volver, salirme un 
poquito de todo este tema de disturbios y violencia que de pronto vivimos en Oaxaca y 
que bueno, a nadie beneficia y desde luego a todos nos perjudica, Héctor Pablo, qué te 
parece si al regresar hablamos de algo maravilloso, de un festival que se lleva a cabo 
desde hace algunos años en Oaxaca, Humanitas 2008 fiestas de mayo en Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Claro. 
ANA LILIA: Vamos a un corte y volvemos. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Estamos de regreso, por aquí nos reclamaba Sofía Valdivia que se le 
quedó una pregunta en el tintero acerca de las de la liberación, el tema de la liberación 
y como aquí tenemos absoluta libertad de expresión, adelante, Sofía. 
SOFÍA: Gracias, Ana Lilia, y bueno, pues yo reclamando mis derechos de la libertad de 
expresión, tomando en cuenta que también vino esta misión internacional, Héctor 
Pablo, con relación a Flavio Sosa y él lo ha dicho y él acusó al gobierno del estado de 
haberle ofrecido 10 mil pesos mensuales y que lo enviarían al extranjero y aparte 
también hay otra pregunta ahí a la deriva, pues también ha dado declaraciones 
Carmen (inaudible) en algún sentido cuál es la respuesta que tiene el gobierno del 
estado, tú como Coordinador de Comunicación Social, cuál es la respuesta que das a 
estos dos temas. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, no eran 10 mil pesos, eran 10 mil dólares según la 
declaración de… 
SOFÍA: Perdón, 10 mil dólares. 
HÉCTOR PABLO: Flavio Sosa, bueno, pues el señor tendría que decir quién se los 
ofreció porque en Oaxaca y en muchas partes del país desgraciadamente es muy fácil 
hablar, decir y ampararse en esa libertad de expresión y no justificar y no comprobar 
nada de lo que dicen; yo creo que es muy aventurado darle credibilidad primero, a sus 
palabras, segundo, bueno pues todos sabemos Flavio Sosa, sin el ánimo de ameritarlo, 
que diga quién y cuándo y cómo y por qué no los aceptó o por qué sí los aceptó o si los 
aceptó o no. 
SOFÍA: O si quiere más 
HÉCTOR PABLO: Yo creo que o si necesita algún tipo de incentivo para poder cambiar 
su versión, yo creo que no esto ya es un poco de chorcha, yo creo que no debemos 
darle más allá de la dimensión que tiene un agente, que bueno, pues convulsionó aquí 
la ciudad, que bloqueó calles, que lastimó los derechos de terceros, es un asunto que 
bueno ya está calificado por un juez, lo respetamos, pero cada uno de los oaxaqueños 
tenemos nuestro punto de vista y tenemos también nuestra percepción de las cosas. 
YASOHARA: Pero, perdón, lo del gobierno del estado no tiene miedo de que exista 
alguien que le vaya a patrocinar a este señor y que nuevamente empiece la revuelta. 
HÉCTOR PABLO: El gobierno del estado tiene toda la convicción y la seguridad de que 
Oaxaca no va a volver a vivir este tipo de situaciones, lo que sucedió, sucedió,  se 
castigó, hubo responsables, pasaron un buen tiempo en prisión, quienes no tuvieron 
ninguna responsabilidad (inaudible) 
YASOHARA: Se castigó realmente. 
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HÉCTOR PABLO: Finalmente es una decisión del juez y finalmente esta persona si 
estamos hablando concretamente de Flavio Sosa, pasó más de un año en la cárcel no 
sé si fue su castigo suficiente o no sé si lo mereció o no, finalmente hay la decisión de 
un juez y hay que acatarla como poder ejecutivo. 
ANA LILIA: Sofía, tú mencionabas hace un momento algunas declaraciones por ahí de 
persona conocida, pues conocido sobre todo por los medios de comunicación 
(inaudible) pero no mencionaste las declaraciones y algunas personas en el auditorio 
no tienen conocimiento de estas declaraciones, cuáles fueron. 
ANA LILIA: Bueno, yo creo que las conoce más de ceca el coordinador Héctor Pablo, 
las declaraciones que dio Carlos López (inaudible) en las últimas horas, no sé si usted 
nos podría dar respuesta y un contexto. 
HÉCTOR PABLO: Sí, bueno, acusó al gobernador, al licenciado Jorge Franco, al 
licenciado Gulmaro Barrientos Salinas y a un servidor de ser funcionarios corruptos al 
servicio del gobierno del estado, yo creo que carece no solamente de fundamentos 
esta apreciación, esta señora tiene su punto de vista, algunos lo respetarán este punto 
de vista, en lo particular yo difiero mucho de ella, quien hace señalamientos, y quien 
los haga en el futuro tiene el deber y la responsabilidad comprobarlos o de probarlos y 
en ese momento hacer una denuncia pública ante las instancias correspondientes, si 
quieren hacerlas ante la federación están en todo su derecho, pero yo no le daría 
mucha credibilidad una esta persona que ocupó las instalaciones de un canal de 
manera ilegal, a una persona que violó los derechos de los periodistas según la 
radiodifusora comercial, a una persona que abusó de muchos oaxaqueños en el estado 
y de una persona que ha ganado o ha fincando su popularidad golpeando los derechos 
de terceros, yo no le contestaría nada a esta señora, finalmente el pueblo de Oaxaca 
está calificando y va a calificar a lo largo de su historia en el transcurso de los años y 
cada quien estaremos en nuestro lugar. 
YASOHARA: Entonces lo único que busca esta señora, desde su punto de vista 
particular es reflectores. 
HÉCTOR PABLO: Pues yo creo  que se acostumbró a los reflectores en el conflicto y 
como ya no los tiene a su lado pues bueno, a lo mejor genera… 
YASOHARA: Es regidora, no tengo entendido. 
HÉCTOR PABLO: este tipo de situaciones. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, en este sentido, bueno, hay gente que hace acusaciones, no 
presenta pruebas y se van a quedar así las cosas, no hay también una reacción por 
parte del estado, hay gente que acusa sin fundamento. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, como servidores públicos tenemos la obligación también de 
a veces tolerar ese tipo de situaciones, estamos en el servicio público, somos gentes 
que están muy vistas por los medios de comunicación, somos gentes que estamos 
sometidas al análisis de los medios y mientras sea de una manera responsable, 
mientras sea de una manera personal, por supuesto que  tenemos que acatar también 
el escrutinio público a través de los medios de comunicación, pero si no es así, también 
hay leyes que protegen a todo ciudadano, yo creo que quien se sienta agredido o 
difamado tiene todo el deber de denunciarlo, en este sentido yo no lo haría porque son 
declaraciones al aire que vierte una persona que no tiene ninguna calidad moral para 
poderlas hacer. 
ANA LILIA: Y que no ha presentado prueba alguna al respecto, bueno, pues si estás 
satisfecha de las dudas, qué les parece si pasamos ahora a un tema muy agradable, a 
cosas maravillosas que también suceden en Oaxaca como el tema Humanitas 2008 
fiestas de mayo en Oaxaca, Héctor Pablo, este festival tiene llevándose a cabo, nació 
en el 2005, si no estoy mal, tú me corregirás en un momento, y  a partir de ahí a la 
fecha ha ido increchendo. 
HÉCTOR PABLO: Fíjate que cuando llega el gobernador al gobierno de Oaxaca, Ulises 
Ruiz, él se imaginaba siempre de sus planteamientos de campaña que pudiera Oaxaca 
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tener festivales que hicieran de Oaxaca una entidad con una fiesta permanente y 
prácticamente lo estamos logrando como gobierno, es una iniciativa de Ulises Ruiz en 
el 2005, se hace el primer festival Humanitas, una excelente labor de Paty Zárate, que 
era la Secretaria de Cultura en ese momento, el licenciado (inaudible) también ha 
hecho una importante labor y este festival que se imaginó en un momento como una 
posibilidad de atracción de turismo se está volviendo también un importante (inaudible) 
cultural, en el estado tenemos no solamente Humanitas, tenemos Guelaguetza, 
tenemos Instrumenta, tenemos las fiestas de noviembre en Puerto Escondido y aquí en 
la capital también hay una serie de festejos. 
ANA LILIA: El festival Rodolfo  Morales. 
HÉCTOR PABLO: El festival Rodolfo Morales, en fin Oaxaca ha recobrado muchos de 
estos escaparates que le hacían falta y en Oaxaca teníamos estas posibilidades de 
poder, a través de este tipo de festival Humanitas, poder ahora compartir experiencias 
con la India, con Tabasco y con la región de la costa, creo que es muy importante que 
esto suceda. 
SOFÍA: Oiga, este, Héctor Pablo, pero sin duda que ya se acerca los “Lunes del Cerro”, 
que es una festividad que les interesa mucho a los oaxaqueños y también les interesa 
mucho conocer, que están garantizadas en ese sentido también que tantas actividades 
están garantizando en el marco de rumbo a los “Lunes del Cerro”. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, es muy importante y qué bueno que la Secretaría de 
Turismo, la licenciada Beatriz Rodríguez Casasnovas, está haciendo una importante 
labor de promoción turística, no solamente en Oaxaca sino también en el extranjero. La 
Guelaguetza, como tú recordarás, eran dos “Lunes del Cerro”, hoy lo tenemos en las 
mañanas y en las tardes, son festividades que a los oaxaqueños nos llena de alegría 
porque ver caminar en las calles, en los adoquinados este tipo de delegaciones que 
llevan todo un folclor, una muestra de las costumbres oaxaqueñas, eso ha impactado 
mucho se han vendido muy bien los boletos, la Secretaría de Turismo le ha puesto 
mucha promoción, se está invirtiendo como nunca antes en la promoción turística en 
Oaxaca y completamente en estos festivales y creo que está dando resultados, 
estamos llegando a los niveles de ocupación hotelera que teníamos en el 2005, los 
niveles más altos en la historia de Oaxaca y eso es muy importante. 
ANA LILIA: Además, hay que mencionar y vale la pena decir y volviendo a Humanitas 
decir que todos los eventos son gratuitos, Héctor Pablo, y bueno, esto finalmente es un 
esfuerzo supongo yo del gobierno del estado, corresponderán a las necesidades 
culturales de los oaxaqueños y haciendo además honor a los ejes rectores del 
desarrollo del plan estatal del estado, del plan estatal que son, este, del gobierno del 
estado, que son cultura y turismo; algo que me gustaría mucho mencionar es que en el 
festival Humanitas participan siempre una delegación anfitriona del estado, ya han sido 
la costa y el Papaloapan y algunas otras, lleva 4 años llevándose a cabo este festival, 
también un estado de la república mexicana y un país como invitado principal, que 
esto, bueno, nos hace conocer costumbres y tradiciones de partes lejanas del mundo. 
HÉCTOR PABLO: Es lo importante de la gratuidad de los eventos, entra la gente de 
manera gratuita, van muchos oaxaqueños, en la Guelaguetza está cuidando mucho 
también que la parte que le toca al pueblo de Oaxaca, que la parte que hay gratuita 
hay de los accesos de la Guelaguetza se sigan cumpliendo como el acostumbra con es 
la tradición y así va a seguir siendo (inaudible) 
YASOHARA: Así es exactamente, bueno, después de las provisiones que hubo en 
muchos países en cuanto a que se abstuvieran de venir a Oaxaca, qué mensaje se les 
daría a ellos ahora con el festival Humanitas y con la llegada de la Guelaguetza, cómo 
decirles que Oaxaca ya está trabajando en paz y que eventos culturales de tan alta 
calidad están al alcance de todos. 
HÉCTOR PABLO: Estamos haciendo la difusión, la promoción turística, este año 
FONATUR le está poniendo cerca de 45 millones de pesos a la promoción turística, el 
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estado pone una parte similar, pero además hemos alcanzado cifras superiores a los 
100 millones de pesos en promoción turística y no solamente de Guelaguetza o de 
Humanitas, en general en los destinos de playa y de cultura que tenemos en Oaxaca y 
esto ha redituado en que los niveles de ocupación hotelera se han incrementado; en el 
caso de la Guelaguetza, que es una festividad como bien decía Sofía, es una 
Guelaguetza que preocupaba mucho a la gente por los antecedentes  que había 
habido en el 2006, incluso con este muchacho Emeterio en el 2007, pues son 
festividades que siempre tuvieron una inquietud, hoy están plenamente garantizadas. 
Vamos a hacer una de las mejores Guelaguetzas que se haya hecho en la historia del 
estado, hay mucho entusiasmo del gobierno, mucho entusiasmo de la Secretaría de 
Turismo para poder brindarle a los oaxaqueños un espectáculo digno de verse, digno 
de admirarse, digno de promoverse, y así lo vamos a hacer. 
ANA LILIA: Y se le está haciendo a nivel internacional la promoción a todos los 
festivales, la promoción debida a todos los festivales que se están llevando a cabo en 
Oaxaca porque finalmente Oaxaca, aunque lo que nos ha dado reconocimiento a nivel 
nacional es la Guelaguetza, actualmente tú mencionabas, a lo largo de todo el año se 
le hace la promoción necesaria. 
HÉCTOR PABLO: Sí, en Estados unidos, Canadá, España, en Europa, por supuesto, y 
ha habido mucha afluencia de turistas, tú puedes ir a las calles de Oaxaca y está lleno 
totalmente de este tipo de turistas. 
ANA LILIA: Y además tenemos espectáculos de la mejor calidad a nivel mundial, 
precisamente en cuanto a Humanitas el próximo domingo me parece se presenta 
Pedro y el Lobo, que fue un cortometraje, Pedro y el Lobo que fue ganador del Oscar al 
mejor cortometraje en 2007, bueno, son espectáculos que sólo se han presentado en 
dos o tres países a nivel internacional, bueno, se presentan en México por primera vez 
y además en Oaxaca, esto como parte de Humanitas 2008, y a mí me agrada 
mencionarlo porque, bueno, finalmente no todo es mal en Oaxaca, siempre estamos 
envueltos en una serie de comentarios y de temas de violencia y de inconformidad por 
parte de los oaxaqueños y también hacemos cosas muy buenas. 
YASOHARA: Pero hay mucha cultura, hay diversidad, hay gastronomía, por ejemplo en 
el caso de Humanitas, el acercamiento de tierras tan lejanas como en el caso de la 
India, de un estado vecino como Tabasco y de una región como la costa nos permite a 
muchos oaxaqueños poder conocer formas de vida sin tener que viajar, entonces eso 
también es una riqueza que podemos tener al alcance de nuestros bolsillos, en el caso 
del festival Humanitas la mayoría de los espectáculos son totalmente gratuitos, 
únicamente donde se va a tener que pagar algo va a ser en la degustación de los 
platillos, pero de ahí en fuera yo considero que ese es uno de los principales motores 
también que ha impulsado el gobierno del estado, un festival de tan alta importancia 
que no solamente lo es ya como en el estado de Guanajuato con su festival 
Cervantino, sino que también Oaxaca, también a nivel cultural ha estado despuntando. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, hemos llegado al final, Sofía y Yasohara, al final de esta 
emisión y bueno, a mí me gustaría que te despidieras invitando a la gente del interior 
de nuestro estado, a todos los oaxaqueños, a este festival para olvidarnos un ratito de 
todo lo negativo que de pronto hablamos aquí en Voces de Oaxaca. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, primero que nada agradecerle a Sofía, a Yasohara, a ti la 
posibilidad de poder compartir esta mesa, por supuesto, viene la región, quizá una de 
las regiones más bellas del estado, que es la costa; la India es un país muy cultural, y 
el estado de Tabasco yo creo los oaxaqueños tenemos la oportunidad de disfrutar ese 
tipo de escenarios tan maravillosos, de poder presumir nuestras tradiciones y también 
poder compartir con la gente otro tipo de experiencias a nivel nacional y a nivel 
internacional, yo creo que debemos aprovecharlas, habría que ir a todos los eventos, 
hay una muy buena promoción de lo que se está haciendo en radio y televisión, cada 
día, cada hora son espectáculos diferentes y la invitación es que vayan con sus 
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familias a poder disfrutar de este tipo de cosas. 
ANA LILIA: Esto es para todos los oaxaqueños, para propios y extraños, la gente del 
interior del estado también puede venir a Oaxaca y disfrutar de estos eventos. Héctor 
Pablo, muchísimas gracias, gracias a usted por el favor de su preferencia y desde 
luego, gracias a Sofía Valdivia y a Yasohara Aguilar. Recuerde el próximo lunes Voces 
de Oaxaca muy buenas noches. 

12 MAY 08 53 ANA LILIA: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y hoy en Voces de Oaxaca, en 
donde es nuestra la voz pero suya la palabra, abordaremos los temas de mayor interés 
para los oaxaqueños durante la semana éstos son: el proceso de elecciones en la 
Universidad Autónoma de Benito Juárez, Oaxaca; desde  luego la postura el gobierno 
en este caso, también la visita de Ruth Zabaleta, presidente del congreso federal al 
estado de Oaxaca, así como la desaparición de 12 perristas, el caso de 12 perristas 
desaparecidos en mayo del 2006, y finalmente hablaremos también de las acusaciones 
en contra de exfuncionarios de la actual administración del gobierno del estado; para 
responder sus dudas y preguntas, como cada lunes tenemos con nosotros a Héctor 
Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social de Gobierno del 
estado, Héctor Pablo muy buenas noches. 
HÉCTOR: Buenas noches. 
ANA LILIA: También se encuentran con nosotros para cuestionar todos estos temas y 
cuestionar al Coordinador de Comunicación Social del gobierno del estado sobre la 
postura de este mismo gobierno, a dos periodistas oaxaqueños: ellos son Pedro Luis 
Cevallos, conductor y director de Global Noticias, Pedro Luis muy buenas noches. 
PEDRO: Ana Lilia, buenas noches, Héctor Pablo, también muy buenas noches, Raúl. 
ANA LILIA: Y con nosotros Raúl Franco Villalvaso, él es conductor del noticiario en 
Grupo Radiorama. 
RAÚL: Ana Lilia, Héctor, Pedro muy buenas noches. 
ANA LILIA: Pues el primer tema a tratar en esa mesa en esta noche, hoy lunes, el 
proceso de elecciones en la (inaudible) la postura del gobierno del estado, el tema está 
abierto. 
PEDRO: Pues sí, yo creo que son muchos temas, son bastantes, Ana Lilia, Héctor 
Pablo, a ver si nos da tiempo de abordar todos estos temas, pero me parece 
importantes, se avecina ya el día de elecciones, el 14 de mayo serán las elecciones en 
la universidad, yo destaco algo importante: el hecho de que a estas alturas en la 
máxima casa de estudios ha habido acusaciones, señalamientos, pero me parece que 
la Universidad hasta este momento se ha mantenido en calma, en una cierta calma, 
ojalá siga esta calma durante las elecciones y después de las elecciones, pero en 
medio de estas acusaciones, Héctor Pablo, se ha mencionado que algunos de los 
candidatos, por ejemplo, han recibido apoyo del gobierno del estado, algunos 
comentarios se hicieron de algunos de ellos, concretamente Víctor Navarro, que hasta 
ocupó creo un avión o helicóptero del gobierno, no sé qué tanto ha influido esto en el 
proceso electoral interno de la universidad,  qué puede decir Héctor Pablo ante estas 
acusaciones, pues en donde se involucra al gobierno del estado al menos recursos, al 
menos vehículos, etc., enrarece el ambiente esto, cómo está esto, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno Pedro Luis, primero que nada quiero decirte que los oaxaqueños 
vamos a vivir un proceso de elección del próximo rector de nuestra casa máxima de 
estudios en los próximos días, la instrucción del gobernador Ulises Ruiz para todo el 
gabinete, para todos los secretarios, directores, funcionarios menores del gobierno del 
estado es que ninguno de ellos tenga ningún tipo de injerencia en lo que va a suceder 
en la (inaudible) esta elección compete exclusivamente a los universitarios, a los 
maestros, a los profesores, a los miembros del cuerpo administrativo de la universidad, 
es un asunto estrictamente de carácter interno, nadie tiene derecho de meter las 
manos ni de tratar de empañar un proceso que esperamos todos los oaxaqueños sea 
transparente, democrático; el gobernador del estado, el licenciado Ulises Ruiz Ortiz, ha 
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manifestado que va a trabajar de la mano con quien los universitarios elijan como 
rector en las próximas horas y para ello debemos cuidar todos los oaxaqueños, no 
nada más los universitarios sino todos los oaxaqueños, un proceso que debe caminar 
en paz, un proceso que debe desarrollarse ante los cauces de la legalidad, de la 
democracia, pero sobre todo al respeto del derecho de todos los universitarios; 
nosotros como gobierno del estado lo que vamos a hacer es ser garantes, vigilantes y 
coadyuvantes de la misma universidad en la medida que ellos lo soliciten para que se 
pueda cuidar un proceso de elección que es difícil, un proceso de elección de rector 
que siempre que cada que sucede es un proceso delicado que hay que cuidar, que hay 
que vigilar desde afuera sin meter las manos y en este sentido creo que están 
garantizadas todas las circunstancias para que esto se pueda desarrollar en paz, en 
completa calma y sobre todo con mucha seguridad. 
ANA LILIA: Raúl… 
RAÚL: Los que trabajamos en los medios tanto electrónicos como escritos, muchas de 
las veces quienes nos leen, quienes nos escuchan tienen preguntas y esas preguntas 
necesitan respuestas claras, en esta ocasión me permito ser portavoz de éstas: tienen 
o no tienen el gobierno del estado metidas las manos en este proceso electoral de la 
máxima casa de estudios para elegir a su rector, porque cada uno de los candidatos, 
que son 5 se dice que tiene un padrino que viene del gobierno del estado. 
HÉCTOR: Sí Raúl, mira, no es cosa nueva, no es algo que estemos viviendo los 
oaxaqueños por primera ocasión, cada que se elige un rector en la Universidad Benito 
Juárez de Oaxaca se habla de la posibilidad de que un funcionario o de que el propio 
gobierno como tal pueda tener las manos inmiscuidas en este proceso, en este caso, 
quiero decir que el gobernador ha dado instrucciones muy precisas de que nadie meta 
las manos, hay universitarios que siendo universitarios tienen algún cargo público en el 
gobierno del licenciado Ulises Ruiz Ortiz, sobre todo a ellos a quienes han tenido algún 
tipo de relación o vinculación con la universidad se les ha dicho muy claro de que no se 
va a permitir de que nadie meta las manos a nombre del gobierno del estado, creo que 
ha sido una instrucción muy precisa, un mandato muy preciso para que nadie lo haga; 
independientemente de eso, creo que hay los canales adecuados para que se pueda 
denunciar en la medida de que alguien pueda hacerlo, la intención del licenciado Ulises 
Ruiz Ortiz es trabajar con quien los universitarios elijan  hoy, por ejemplo, quiero 
comentarte, en la mañana se recibió una petición en la secretaría de Seguridad  
Pública, SEPROCI, en la Procuraduría General de Justicia del estado para que los 
cuerpos de seguridad de la entidad, a petición del rector de  la (inaudible) el actual 
rector  puedan estar presentes o al menos estar dando rondines en todas las áreas 
aledañas a la universidad con el objeto de vigilar que el proceso se dé en un marco 
democrático, que no hay ademanes, que no haya gente que pueda agredir a los 
universitarios, que todo se desarrolle en paz, esto sucede solamente cuando un rector 
en funciones le pide el apoyo  a la policía del gobierno del estado y en esa medida se 
brinda la protección, en este caso hemos recibido la petición expresa del rector Felipe 
Martínez Neri para que pueda suceder en esta ocasión y solamente los cuerpos de 
seguridad van a estar vigilando que todo se desarrolle en calma y en completa paz. 
ANA LILIA: Precisamente. 
PEDRO: Perdón, Ana Lilia. 
ANA LILIA: Adelante. 
PEDRO: Cómo mantener un proceso electoral químicamente puro, Héctor Pablo; en 
este caso, la indicación es no involucrarse en este proceso de los universitarios, pero 
cómo dejar, como decía, puro este proceso sin la tentación de que algún funcionario 
por algún interés muy personal,  muy particular, se involucre quizá vía otras personas; 
dentro de la universidad habrá alguna indicación si algún funcionario, el que sea, de 
cualquier nivel, tenga algún nexo o tenga que ver con alguna situación de los 
universitarios que no sea de su competencia, ¿podría esto tener alguna sanción? 
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HÉCTOR: Bueno, el gobernador ha sido muy enfático y nadie a nombre del gobierno 
del estado puede intervenir en la universidad; si lo hacen a título personal y tiene algún 
cargo público en el gobierno estatal se tomarán las medidas pertinentes, ha sido una 
instrucción precisa del gobernador del estado hoy en la mañana, en los días anteriores 
lo ha dejado muy claro, muy enfático, en el gabinete no quiero que nadie meta las 
manos en el proceso de elección de rector de la universidad, lo más saludable no 
solamente para la universidad sino para el propio gobierno del estado, pero sobre todo 
para el pueblo de Oaxaca es que todo se desarrolle no solamente de manera armónica 
sino que se desarrolle dentro de los cauces institucionales internos de la universidad, 
que sean ellos quienes elijan democráticamente a quién debe de ganar, y sin duda 
alguna el gobierno del estado va a respetar a quien resulte triunfador en los próximos 
(inaudible)  
ANA LILIA: Tú tocabas hace un momento, Héctor Pablo, un punto muy importante que 
es precisamente una de las mayores preocupaciones de la ciudadanía, que como 
decía hace un momento Raúl es algo que no se puede dejar de tocar o algo que no se 
le puede dejar de dar respuesta; cuando se dan las elecciones en la Universidad 
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca generalmente los muchachos agreden 
propiedades, personas, vehículos, gente que no tiene absolutamente nada que ver con 
las elecciones de la universidad, ciudadanía oaxaqueña que, bueno, 
desafortunadamente para ellos, van pasando por el lugar de los hechos en el momento 
en que están sucediendo, de verdad se va actuar esta vez en contra de quienes 
resultaran responsables de agresiones a terceras personas. 
HÉCTOR: Bueno, a petición del rector, repito, estarán los cuerpos de seguridad 
presentes en las áreas donde el rector indique que pueda haber algún tipo de estos 
incidentes, no se van a permitir, estamos actuando en concordancia con las 
autoridades universitarias, hay total cooperación, hay total coadyuvancia entre ambas 
entidades: el gobierno del estado y la rectoría de la (inaudible) para garantizarle a los 
oaxaqueños un proceso que debe ser armónico, debe ser prudente, debe ser 
responsable; en esa medida creo que todos vamos a tener en los próximos días la 
posibilidad de ver a una universidad con las mejor perspectiva de crecimiento en los 
próximos años; hay toda la intención del gobierno del estado de apoyarlos, de la 
federación misma a través de la cámara de diputados de destinar más recursos de esta 
universidad, pero los universitarios los maestros los alumnos  los docentes los 
administrativos tienen que entender que es un proceso exclusivamente de ellos y que 
en ellos está, a ellos compete que todo se desarrolle en calma. 
ANA LILIA: Precisamente hablando del tema educativo, Héctor Pablo, ya se acerca el 
15 de mayo, Raúl, Pedro, el 15 de mayo  precisamente es la revisión de contrato 
sindical, qué puedes platicarnos acerca de esto. 
HÉCTOR: Bueno, hay un planteamiento del sindicato nacional, perdón, de la sección 
22 del sindicato nacional de Oaxaca, se están estudiando, se están llegando a 
acuerdo, el gobierno del estado está en la mejor disposición en la medida de sus 
posibilidades presupuestales otorgarles lo que ellos han solicitado; hay que recordar 
que ya hay un planteamiento nacional, que ya hay una respuesta nacional a este 
planteamiento y que en esa medida y que en función de eso el gobierno de Oaxaca 
pues va a tratar de hacer lo posible para que todo se desarrolle en calma, en paz, las 
pláticas que hay con el magisterio; creo que hay toda la disposición del magisterio de 
no tener las condiciones de otros años en que los bloqueos, las manifestaciones eran 
práctica común, creo que hay otro escenario, esperemos que se pueda desarrollar en 
calma, en completa paz; el gobierno del estado lo que ha hecho y lo que seguirá 
haciendo es manifestar su absoluto respeto por la sección 22 y 59 del magisterio 
oaxaqueño, que ellos tienen toda la posibilidad de hacer sus planteamientos y nosotros 
de poder, en la medida presupuestal, resolverlos pero que también hay otras 
demandas de carácter electivo, ellos están solicitando al sindicato nacional que 
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entiendo es parte de las peticiones fundamentales; en esta ocasión se emite en la 
convocatoria a la renovación de la dirigencia, es un asunto que compete 
exclusivamente al magisterio nacional, a sus secciones en el país y que esperamos se 
resuelva de la mejor manera para que los oaxaqueños podamos vivir y transitar un mes 
tranquilo en este mes de mayo. 
PEDRO: Pues sí porque tenemos, Héctor Pablo, enfrente las elecciones de la 
universidad el día 14, al otro día es 15 de mayo, entonces son dos eventos que me 
parece resaltan en este mes por la complejidad a veces de los sectores involucrados 
en este asunto, ahora, Héctor Pablo, que puedes platicarle a los oaxaqueños: número 
1, en qué punto van las demandas, hay unas a nivel federal y hay unas a nivel local, yo 
sé se están tratando, cuáles son éstas, qué avance tiene si es que hay un avance con 
los maestros oaxaqueños, y la otra, el anuncio que hace el magisterio de empezar una 
serie de protestas en el zócalo y el boicot también a la Guelaguetza, este es un 
anuncio que me parece importante porque una vez que se dio me parece que hubo un 
porcentaje importante, sino muy grande sí mínimo, pero ya lo hubo; en cuanto a 
cancelación de reservaciones en algunos hoteles no se qué comentario tengas de esto. 
HÉCTOR: Bueno, en lo federal y nacional la situación está prácticamente concluida 
con una propuesta y una respuesta del gobierno federal, una propuesta del sindicato 
nacional y una respuesta del gobierno federal; en lo estatal se están haciendo todas, 
se están atendiendo todas las cuestiones para evitar que en Oaxaca se viva un mes 
intranquilo, no queremos los oaxaqueños eso, creo que hay condiciones para pensar 
en que esto se pueda solucionar de la mejor manera, el gobierno estatal está haciendo 
su mejor esfuerzo y entiendo que también el magisterio oaxaqueño, yo quiero dejarlo 
así hasta este nivel, las pláticas seguirán dándose, los acuerdos seguirán dándose, 
creo que tenemos toda la intención de ambas partes para poder dialogar y poder llegar 
a buenos acuerdos y los oaxaqueños deben estar tranquilos, ninguna situación  se va  
a parecer a otros años, ninguna situación va a convulsionar como convulsionó otros 
años, creo que hay la madurez necesaria de los oaxaqueños; magisterio, gobierno, 
público en general, el pueblo de Oaxaca para evitar ese tipo de confrontaciones que a 
nada llevan; por lo que respecta a la Guelaguetza yo estoy seguro que habrá una 
celebración como la ha habido el año pasado, por ejemplo, tenemos una celebración 
que es nuestro máximo orgullo, estamos terminando apenas Humanitas, tuvimos una 
excelente ocupación hotelera, más del 85% que dista mucho de lo que han planteado 
algunos empresarios que entiendo no tuvieron una buena ocupación, pero que en lo 
general en lo estatal, hablando de Huatulco, de Puerto Escondido y en la capital de 
Oaxaca ha tenido una buena ocupación hotelera, esperamos que en la Guelaguetza se 
repita la dosis, si no es que se pueda incrementar la ocupación hotelera y con ello 
regresarle a Oaxaca (inaudible). 
PEDRO: No está en tela de duda, pues se va a llevar a cabo. 
HÉCTOR: No, no, no de  ninguna manera no hay ninguna posibilidad en ese sentido 
creo que hay toda la disposición de todas las partes para poder llegar a acuerdos que 
permitan a los oaxaqueños vivir unas fiestas tranquilas y en paz. 
ANA LILIA: Y con esta postura clara del gobierno del estado con respecto a este tema 
tenemos que ir a un corte y volvemos en un momento, no se vayan. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Qué bueno que continúa con nosotros, en seguida vamos a platicar de 2 
perristas, Gabriel Cruz Sánchez y Edmundo Reyes Amaya, quienes desaparecieron a 
fines de mayo de 2007, así como de las acusaciones que se han vertido en contra de 
exfuncionarios del gobierno de la presente administración, Héctor Pablo, algún 
comentario. 
HÉCTOR: Bueno, Ana Lilia, yo creo que todo lo que se ha dicho en torno a la 
desaparición de estas dos personas pues sólo ha sido un asunto mediático, no hemos 
conocido por parte de la Procuraduría General de la República el estado y el avance de 
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las investigaciones, el gobierno del estado de Oaxaca, el licenciado Ulises Ruiz Ortiz 
ha manifestado en todo momento la disposición de abrir las puertas del gobierno del 
estado, la puerta de los expedientes que pueda haber en el Procuraduría de Justicia 
del estado para que se investigue a fondo, se dé con los responsables, se castigue a 
los responsables, si es que existen, de estas dos desapariciones en la medida de que 
todo pueda ser a través de filtraciones mediáticas a través de los medios de 
comunicación impresos en la ciudad de México, pues en esa medida no podemos 
hablar con toda realidad, con toda consistencia lo que realmente sucede, todo lo que 
se ha señalado son presuntas declaraciones, presuntas vinculaciones, presuntas 
responsabilidades y no podemos hablar sobre presunciones en la medida en que la 
PGR nos diga que hay un asunto que indagar, un asunto que hay con el que hay que 
colaborar para esclarecer, en esa medida el gobierno de Oaxaca no tiene el menor 
problema para poder coadyuvar en estas investigaciones, lo que siento es que se ha 
politizado el asunto, lo que siento es que se ha magnificado de una manera tal que se 
están litigando los medios de comunicación nacional, es un asunto que compete 
exclusivamente a la PGR  y en esa medida se tienen que dirimir todas las 
investigaciones y dar las conclusiones al respecto. 
RAÚL: Dice una cuestión mediática, si el gobierno del estado de Oaxaca no tiene que 
ver nada en este asunto sobre la desaparición de los 12 perristas, cuándo el gobierno 
de nuestra entidad se da por enterado de estas desapariciones. 
HÉCTOR: Bueno, no ha habido un comunicado oficial de la PGR, todo ha sido a través 
de filtraciones, a través de manifiesto del grupo autodenominado ejército popular 
revolucionario; desde el primer momento el gobernador Ulises Ruiz publicó un 
desplegado en medios nacionales donde no solamente desvinculaba al gobierno del 
estado precisamente de esta desaparición, de estas dos personas, sino que además 
mostraba su disposición de poder colaborar con las instancias federales que estuvieran 
indagando para poder llegar a conclusiones muy claras y precisas de quién o quiénes 
pudieron ser los responsables, no hay la menor duda de que el gobernador Ulises Ruiz 
ha dejado en claro su disposición a colaborar, la PGR tendrá que dar en su  momento 
un informe detallado de lo que ha estado investigando y el por qué de sus 
investigaciones y en esa manera encontrar, si es que existen te repito, culpables al 
respecto. 
PEDRO: De alguna manera, analizando este asunto, porque ha hablado ya mucho de 
esto, Héctor Pablo, se han dado diferentes reacciones en los medios de comunicación 
sobre todo en algunos analistas, unos serios, unos no tan serios pero se ha hablado 
bastante y realmente lo que se ha ventilado son datos muy, muy si bien es cierto son 
filtraciones, pero los datos que aparecieron de manera pública y al cual tuvo acceso 
cualquier persona son temas delicados, también son datos delicados que si se toman 
como tal, bueno, pues debería haber se supone en ese supuesto una sanción o alguna 
cuestión o aplicación de la justicia en contra de estos exfuncionarios, me llama la 
atención sobre esto porque primero se comentó acerca de los grupos, de un grupo 
paramilitar o algunas brigadas que en la noche salían a golpear a gente ligada a la 
(inaudible) me parece fue el primer mensaje que salió, después vino ya el asunto de 
los perristas, salió Jorge Franco, dirigente del PRI  en Oaxaca y dijo, bueno, si algún 
autor ya tiene algo yo estoy listo para en un momento dado aclarar lo que se habló 
(inaudible) y es ahí donde me llama la atención porque ella hizo un señalamiento en 
contra del Secretario de Gobernación y el titular de la PGR,  pero al otro día después 
de esa declaración se da esta noticia o esta filtración o lo que haya sido en el Diario 
Milenio, fue un efecto después o por lo que dijo Lizbeth Caña fue porque se metió con 
el secretario de Gobernación, es esta explicación o hay otra explicación al respecto, 
Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, mira todo lo que me acabas de comentar, te repito, son filtraciones, 
en esa medida no tiene ningún tipo de validez legal todo lo que se haya podido decir y 
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ventilar en los medios de comunicación ni de un lado ni del otro no ha habido una 
posición muy clara de la PGR, en ese sentido no hemos podido saber o no se ha 
sabido de manera oficial o de manera digamos más directa de la Procuraduría General 
de la República  cómo van las investigaciones o qué originan las investigaciones, pero 
lo que yo sí te  puedo decir es que el gobierno del estado ha dicho que está en la mejor 
disposición de colaborar, tú mismo me comentaste que el presidente del PRI  en 
Oaxaca dijo lo mismo, en este sentido la propia licenciada Lizbeth Caña dio 
comentarios al respecto, vamos a ver, en qué sentido se dieron porque tampoco 
podemos dar por hecho todo lo que aparece en la prensa y el sentido que le den a 
unas declaraciones puede ser cierto, yo creo que lo importante es que legalmente de 
hecho no hay nada, o sea no hay nada en los hechos en cuanto a la legalidad se 
refiere y en esa medida no podemos aportar mayores datos ni podemos hacer mayores 
conjeturas, yo creo que tenemos que actuar con mucha responsabilidad, ya cada quien 
dio su posicionamiento, lo importante es que el gobierno del licenciado Ulises Ruiz 
manifiesta una vez más su disposición a colaborar y en esa medida pues, bueno, las 
puertas de la Procuraduría General del estado están abiertas, no solamente las puertas 
de la Procuraduría sino de los expedientes también de quienes han entrado y salido de 
las cárceles de Oaxaca, el mismo gobernador ha dicho que invita a quienes tienen una 
duda de poder visitar las cárceles en el estado de Oaxaca para que constaten que no 
existe ningún tipo de señalamiento fundado que no están estas personas en las 
cárceles, que el gobierno de Oaxaca no ha tenido ningún tipo de información al 
respecto de estas dos desapariciones, pero que sí tiene la convicción y la voluntad de 
poder colaborar para esclarecer este hecho. 
ANA LILIA: Sin embargo, Héctor Pablo, en los medios de circulación nacional también 
se señala que hay 11 funcionarios bajo investigación, 11 funcionarios de la actual 
administración bajo investigación y que la PGR  para obtener información realizó un 
cateo a nivel federal, digamos realizó un cateo en la Procuraduría de Justicia del 
estado de Oaxaca, esto es cierto. 
HÉCTOR: Bueno, la realizó el mismo día prácticamente en un gobierno del centro de la 
República, me parece que es San Luis Potosí, son cateos de rutina, son cateos que se 
hacen en las Procuradurías de Justicia de diversos estados del país, no tiene nada que 
ver con el asunto concreto de estas dos desapariciones, pero que además no hay nada 
real en el sentido de que hay 11 detenidos, de que hay 11 presentados, de que hay 11 
arraigados, mientras la PGR no diga exactamente en qué momento, en que estado 
están las investigaciones no hay nada, es más, no sabemos ni siquiera a través de los 
medios de comunicación si las filtraciones que se han dado en estos medios de 
comunicación tienen que ver con una averiguación previa de la PGR, todo ha sido una 
filtración, todo ha sido… 
ANA LILIA: Dimes y diretes. 
HÉCTOR: Información difundida a través de terceros que no tienen ninguna validez 
legal, que no tiene una consistencia moral y que bueno, el gobierno del estado lo único 
que ha hecho una y otra vez es ratificar su voluntad de abrir los expedientes en 
Oaxaca. 
ANA LILIA: Raúl… 
RAÚL: Por lo que le compete al gobierno del estado de Oaxaca hubo en algún 
momento el inicio de una línea de investigación por parte del gobierno sobre este 
asunto de los 12 perristas desaparecidos, en algún momento hubo algún indicio de que 
(inaudible) 
HÉCTOR: Bueno, en cuanto vieron los primeros señalamientos el Procurador de 
Justicia del estado, el licenciado Evencio Martínez, dijo que había toda la disposición 
de la Procuraduría por instrucciones del gobernador de colaborar, no ha habido nada 
concreto, repito, no hemos tenido un señalamiento directo y en esa medida no 
podemos aportar mayores datos; en cuanto la PGR  diga que hay expediente abierto y 



167 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

una investigación iniciada en uno o dos o tres o cuatro personas del estado, todos 
estaremos en la mejor disposición de colaborar y principalmente la Procuraduría de 
Justicia. 
PEDRO: Y bueno, finalmente también en este asunto salió involucrado el propio actual 
secretario de gobierno Manuel García (inaudible) su nombre salió como un delator, 
prácticamente  dando algunos datos al igual que el general Garnica, que por cierto ya 
se fue de Oaxaca, estos dos personajes se vieron involucrados, ya uno de ellos, al 
menos García (inaudible) dijo obviamente lo mismo, que no filtró, que sí platicó con 
este general, preocupa al gobierno del estado que en medio de todo esto lo cierto es 
que hay dos detenidos, hay dos personas arraigadas, que era el jefe operativo de la 
Procuraduría de Justicia y también me parece alguien que fungía o tuvo la función de 
chofer de este funcionario,  preocupa de alguna manera las declaraciones de este 
funcionario arraigado en la PGR y que esto de alguna manera pueda repercutir en 
algún personaje público del gobierno estatal. 
HÉCTOR: Lo que más conviene es que quien sepa en dónde están estas dos personas 
que lo diga ante la PGR, ante la Procuraduría del estado, lo importante es que lo diga y 
que se aclaren las cosas pero no hay más allá de lo que tú comentas, un señalamiento 
directo ni concreto en contra  de alguna persona o personaje de la política en Oaxaca y 
bueno, vamos a estar atentos en los próximos días de si se requiere la colaboración 
del gobierno del estado, ahí va a estar con toda la disposición de la que te hablaba 
hace unos minutos, bueno y lo importante es que tanto el autodenominado ejército 
popular revolucionario como el gobierno de la república sepan que en Oaxaca lo que 
más queremos como gobierno es que se esclarezca el hecho para poder castigar a 
quien haya sido responsable de una desaparición forzada o de una presunta 
desaparición, como la que se habla pero bueno, yo quiero comentar por ejemplo el 
caso del ingeniero Manuel García (inaudible) es otra filtración, es otro tema que ha sido 
ventilado a través de una difusión por debajo de la mesa de las cosas, yo dudo mucho 
que el ingeniero Manuel García (inaudible) haya tenido este tipo de diálogos con el 
general Oropeza en Oaxaca pero bueno, es un tema que corresponde exclusivamente 
a filtraciones, yo creo que de mala voluntad que buscan empañar no solamente el 
trabajo que se hace en el gobierno del estado y el gobierno de la república, sino 
también lo que es más importante en algunas ocasiones es empañar el trabajo de lo 
que hacen las fuerzas armadas, el gobierno del estado reconoce en todo momento la 
importante labor que han hecho en Oaxaca las fuerzas armadas el ejército mexicano y, 
además, ratificas su disposición a seguir colaborando con ellos en la medida de lo 
solicitado para poder llegar no solamente el esclarecimiento de este caso, que es algo 
que le interesa al país sino en todos aquellos operativos que se tengan que hacer en la 
ciudad y en el estado de Oaxaca. 
AN LILIA: Raúl… 
RAÚL: Después de ver  en los diferentes diarios nacionales lo publicado en torno al 
caso de Oaxaca 2008 al gobierno del estado hay la perspectiva o la percepción de que 
alguien desde el centro del país está conspirando contra Oaxaca. 
HÉCTOR: Yo creo que hay personajes de mala voluntad, personajes que quieren 
empañar no solamente lo que se hace en Oaxaca sino también a nivel federal; quienes 
han sido responsables de estas filtraciones y responsables, valga la redundancia, a la 
inversa pero que no tiene nada que ver con la realidad en Oaxaca, estamos trabajando 
de una manera muy coordinada con el gobierno federal, prueba de ello son las visitas 
del presidente de la república, prueba de ello son las inversiones que se han hecho en 
la entidad, prueba de ello, de la excelente relación que tiene el gobernador del estado 
también con el Secretario de Gobernación Juan Camilo Muriño, con quien se reunió 
hace unos días, reunión en la que por cierto estuve cerca de esa reunión, lo acompañé 
a Bucareli; en esa reunión se dejó de manifiesto la voluntad del gobierno del estado 
para poder coadyuvar todo lo que requiera la federación y también se habló de los 
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lazos de colaboración de amistad que ha habido y que seguirá habiendo entre el 
gobierno federal y el gobierno del estado. 
PEDRO: Así fue, Héctor Pablo, porque a veces se da o se tiene la percepción de que 
llaman a Ulises, pero al gobernador Ulises Ruiz Ortiz, pero para llamarle la atención o 
como para regañarlo como en alguna ocasión (inaudible) 
HÉCTOR: Eso se daba… 
PEDRO: Pero como son (inaudible) ya lo llamaron pero seguramente es para leerle la 
cartilla (inaudible) 
HÉCTOR: Eso se daba en otras épocas pero cuando había una clara dependencia de 
los gobiernos estatales con el poder central del gobierno de la república no es el caso, 
el gobierno de Oaxaca es autónomo, es soberano, el gobierno libre y soberano de 
Oaxaca y esa soberanía y esa libertad la va a seguir manteniendo su relación con el 
gobierno de la república, pero sí tenemos un trato respetuoso institucional, el gobierno 
de Oaxaca, su gobernador no puede, no se permitiría, pues, ser llamado a cuentas al 
centro de la república, no son los tiempos. 
PEDRO: Y tampoco una negociación, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Ni tampoco la negociación. 
PEDRO: Seguramente ya le bajaron la negociación a las cosas porque ya negociaron 
la forma energética. 
HÉCTOR: Si alguien ha exigido en los últimos años ha sido el gobernador Ulises Ruiz 
en que todo se ponga en la mesa, de que ya no haya negociaciones en lo oscurito, por 
eso a veces rememoramos el conflicto que vivimos en el 2006 porque todo o muchas 
de las cosas que se hacían en Oaxaca se hacían por debajo de la mesa, hoy se 
transparenta todo, hoy tenemos una ley de transparencia, hoy tenemos toda la 
voluntad de decirle al pueblo de Oaxaca lo que estamos y cómo lo estamos haciendo y 
es lo que ha buscado Ulises Ruiz en su relación con el gobierno federal, que todo se 
ponga encima, que sea transparente pero que sobre todo que todo vaya en función de 
darle a Oaxaca la tranquilidad que merece. 
AN LILIA: Héctor Pablo, el tiempo se nos ha terminado en este segmento, vamos a 
volver en un momento. Yo quisiera antes de irnos hacerte una pregunta y que nos la 
respondieras al volver, se teme viene ya el primer aniversario de la desaparición de 12 
perristas y se teme por parte de la ciudadanía, es una pregunta recurrente que haya 
acciones del EPR para conmemorar la desaparición o para exigir su presencia, nos 
respondes qué se espera, qué podemos esperar, al volver. 
HÉCTOR: Claro que sí. 
ANA LILIA: Volvemos en un momento, no se vayan. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Ya estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y Héctor Pablo, 
antes ir a corte te comentaba qué se puede esperar, qué puede esperar el estado de 
Oaxaca cercano el aniversario de los 12 perristas desaparecidos, que esto es el 25 de 
mayo, se temen acciones por parte del EPR. 
HÉCTOR: Bueno, tenemos la confianza del proceso de diálogo que ha iniciado el auto 
denominado Ejército Popular Revolucionario, bueno, fructifique, que puedan tener ellos 
una plática con el gobierno federal y en esa medida distensar la situación, yo creo que 
estamos en el marco también de la  discusión de la reforma energética, estamos 
discutiendo los grandes problemas nacionales en el país y en ese sentido creo que 
cabe muy bien la propuesta de diálogo que plantea el EPR, ahí hay una comisión 
negociadora que está trabajando, el propio gobierno de la república ha manifestado su 
decisión de hacerlo, ojalá y que todo esto fructifique y podamos nosotros pensar que 
esta conmemoración de la desaparición de 2 personas vinculadas con este grupo pues 
no pueda tener mayor trascendencia más allá de lo que se hablaba. 
PEDRO: Sobre esto mismo hace poco, bueno, no tanto (inaudible) al EPR  pero si el 
tema de Flavio Sosa decía su abogado que todo parecía indicar podrían volver en 
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cualquier momento a detener a este dirigente visible al menos de la llamada asamblea 
popular, en este sentido qué puedes comentar, Héctor Pablo, está libre o está en esa 
situación de indefinición jurídica el asunto de Flavio Sosa. 
HÉCTOR: Bueno, es un asunto que le compete al poder judicial, ahí no quisiera tocar 
ni  ondar más el tema, un juez decidió recluirlo, un juez decidió liberarlo y serán los 
jueces quienes determinen su situación jurídica en los próximos meses, en los 
próximos días, creo que quien está limpio de delitos, quien está limpio de 
imputaciones, quien no ha agredido a la ciudadanía de Oaxaca, quien no tiene nada 
que ver con movimientos (inaudible) ni de guerrilla debe tener la tranquilidad de pensar 
que no va a tener ningún problema con la justicia, caso contrario sin duda alguna que 
tendrá que necesitar un abogado para poder defenderse, cada quien sabe lo que ha 
hecho y cada quien sabe las culpas que tiene que pagar. 
RAÚL: Mañana se inicia el debate sobre las reformas a Petróleos mexicanos, la 
situación que se ha ventilado en estas semanas en el caso de Oaxaca no va a servir 
como moneda de cambio. 
HÉCTOR: Yo creo que no, son unos foros que organiza el senado de la república 
donde hay especialistas que van a discutir la viabilidad o no de la propuesta que ha 
hecho el presidente Calderón; el Partido Revolucionario Institucional tiene su 
planteamiento muy concreto, un planteamiento que tiene que ver con una reforma sin 
perder la rectoría del estado sobre los recursos energéticos, un planteamiento  muy 
serio, yo creo que  los más serios que existen en el país y de los que ha sido puntal el 
gobernador Ulises Ruiz Ortiz; por otro lado, hay unas posiciones divergentes una de 
otras, lo que esperamos los mexicanos que se haga un análisis muy maduro, muy 
responsable de lo que conviene a los mexicanos porque el recurso energético está 
agotándose, es un recurso que tenemos que reconsiderar, reestructurar, impulsar y 
poder ver que a través de mecanismos de inyección de capitales, por supuesto que a 
los mexicanos nos gustaría que fueran nacionales, en esa medida podría reactivarse 
una situación que nos conviene a todos los mexicanos, reactivar que en la medida que 
nos cerramos a un caso o a otro caso, si vemos las dos polarizaciones que hay en este 
sentido pues no nos va a llevar a nada, tenemos que tener, tenemos que jugar un 
papel muy responsable y esos foros que tú comentas creo que son la mejor manera de 
poder llevar a buen término esta discusión legislativa, tenemos creo yo más de 70 días 
para discutir esta reforma energética en Oaxaca, no hay monedas de cambio en 
Oaxaca, no estamos poniendo un asunto por encima del otro, en Oaxaca los 
oaxaqueños vamos a colaborar tanto el gobierno, seguramente, como el pueblo de 
Oaxaca, a colaborar en la medida de lo que convenga al país y a sus intereses y no a 
lo que convenga a algunos cuantos (inaudible) aquí no hay monedas de cambio ni 
pretendemos poner a nadie contra la pared con tal de aceptar una u otra cosa. 
PEDRO: Sí, porque esto se estaba pensando, lo que te preguntaba hace un rato, 
Héctor Pablo, aprietan en Puebla con el famoso Gober precioso con órdenes de 
aprehensión y luego, bueno, se pasa a Oaxaca y a veces uno observa esto y dice pues 
quizá es parte de este juego que se está haciendo para que la  reforma vaya bien y el 
PRI me parece había hecho algunas propuestas que no cuadraban un poco con las 
propuestas de Felipe Calderón, entonces podría haber esa presión, pero ya lo estás 
comentando, qué bueno, al menos desde ese punto de vista no se ve. Por otra parte, y 
en medio de todo esto y retomando el tema de lo que se publicó en Milenio, aparece el 
nombre también del exgobernador José Murat, me parece que en este día da a 
conocer una carta pública a ese medio de comunicación y me parece que lo envía a 
otros medios de comunicación en donde él hace una serie de apreciaciones, una de 
ellas es, deslindándose obviamente de lo que ahí mencionan, pero hace algunas 
(inaudible) a lo que fue su gobierno y me llama la atención que él dice que en su 
momento no se dieron ese tipo de levantones, secuestros, movilizaciones, etc., 
también menciona el caso del hospital de especialidades que dice reinauguró el 
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presidente Fox, entre otras cosas, no sé si tú tuviste la oportunidad de leer esta carta, 
no sé qué opinión tengas de esto, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, primero que nada quiero manifestar mi respeto al licenciado Murat, 
es una gente a la que aprecio, una gente a la que reconozco su esfuerzo, pero bueno, 
hay puntos de vista diferentes; yo creo que si la etapa que le tocó a él gobernar no 
había ese tipo de situaciones, han incrementado la violencia en el país, bueno, se 
debía también a que no había un combate frontal de un gobierno de la república al 
crimen organizado, hoy estamos viviendo otros tiempos, estamos viviendo otros 
momentos, hoy estamos viviendo un ataque o combate frontal del gobierno de la 
república a los grupos del crimen organizado, esto te refleja o te impacta a los estados 
de la república de manera natural por la forma en que los grupos del crimen organizado 
buscan no solamente expandirse sino a reorganizarse y esto lleva a niveles de 
violencia que jamás habíamos vivido, no solamente en Oaxaca, hoy puedes leer las 
páginas de los diarios nacionales, Sinaloa esta decretada prácticamente en estado de 
emergencia, el gabinete de seguridad nacional va a ir a sesionar a Culiacán, un hecho 
que seguramente en otros sexenios no veíamos, no percibíamos la forma en cómo han 
asesinado a policías, a mandos superiores de la PFP del ejército, te habla de una, te 
habla de una brutalidad increíble que no vivíamos en el país y que por supuesto no 
vivíamos en Oaxaca, entonces no podemos hablar de una similitud de lo que sucedía 
entre el 98 y 2004 ni tampoco de lo que suceda del 2004 a la fecha, son dos momentos 
totalmente distintos en todo lo demás bueno, es una opinión que le tocó a él verter, con 
todo respeto la vemos, la analizamos pero bueno, queda ahí tan sólo como una opinión 
de un exgobernador. 
RAÚL: Parte de esta carta dice que a partir del 1 de diciembre de 2004 él ya no 
participa prácticamente en la política en Oaxaca, pero más delante de este escrito dice 
que, pues, en su sexenio, como decía Pedro Luis, no hubo secuestros ni levantones 
pero también dice que, pues, de la construcción de esta carretera Oaxaca-Istmo-Costa 
que no sabe por qué esta parada, qué comentarios merecen esos señalamientos 
(inaudible) 
HÉCTOR: Bueno, en el sexenio del licenciado Murat se avanzaron 10 km, alrededor de 
10 km, era otro momento, eran otras perspectivas, era otro estado, otro momento que 
se vivía en la aprobación del presupuesto, hoy después de muchos años de esfuerzo el 
gobernador Ulises Ruiz ha logrado que se tenga la totalidad de estos recursos 
totalmente etiquetados, valga la redundancia, para esta carretera estamos en un 
proceso de (inaudible) que se va a culminar en los próximos días, en los próximos 
meses, pero lo verdaderamente importante es que después de muchos años de 
esfuerzo, de gestiones, por primera vez y gracias a la gestión de Ulises Ruiz tenemos 
los recursos totalmente etiquetados al 100%. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, qué significa que en un momento crucial como el que está 
viviendo Oaxaca, en un momento en el que Oaxaca está en el ojo del huracán a nivel 
nacional un exgobernador publique una de este tipo, qué lectura le da la actual 
administración. 
HÉCTOR: Ninguna, es una carta, un medio de comunicación muy respetable no 
solamente por ser exgobernador sino cualquier oaxaqueño que manifieste su punto de 
vista a través de un comunicado impreso, va a tener la misma, el mismo impacto, la 
misma atención del gobierno de Oaxaca y en esa medida yo creo que vamos a seguir 
trabajando para poder generar las condiciones que a nosotros nos toque generar para 
poder decir que en Oaxaca estamos poniendo las bases de un crecimiento organizado, 
de un crecimiento sostenible de cara al final del sexenio, vamos a la mitad del camino, 
estamos iniciando el cuarto año de gobierno y eso nos pone a nosotros en una 
disyuntiva de poder estar en otras condiciones de plantearle a Oaxaca cambios 
verdaderamente drásticos para poder cambiar su situación actual y podamos hablar de 
un sinfín de programas sociales. 
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PEDRO: Ahora en esta misma carta, porque son bastantes temas los que toca, 
menciona nombres de funcionarios, al menos de la gente que estuvo en el área de 
seguridad de José Murat, Manuel Moreno Rivas, José Manuel Vera Salinas y me 
parece que también se incluye a (inaudible) López Martínez, sin embargo, ellos 
continúan en este gobierno y también en algunos medios se publicó de que fueron 
parte o los que operaban las llamadas brigadas de ajusticiamiento, de que golpeaban a 
gente, a luchadores sociales; en ese sentido él dice que, bueno, se desliga de ellos, 
que cada quien es libre de tomar las decisiones que quiera respecto al trabajo que 
quieran realizar, afecta esta situación al actual gobierno el haber adoptado, llamado a 
estos funcionarios que ahora se ven envueltos en estas situaciones o qué posición es 
respecto a esto, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, mira el gobierno del licenciado Ulises Ruiz designa a varios 
funcionarios que colaboraron o colaboramos con el licenciado Murat en otra 
administración, eso no tiene nada que ver, es un asunto que compete exclusivamente 
a quienes aceptamos continuar en un gobierno, lo que haya hecho o lo que haya 
dejado de hacer varios funcionarios a partir del momento  que ya dejan de ser 
funcionarios es un asunto totalmente de ellos, yo quiero decirte que el señor Manuel 
Moreno, que el teniente Manuel Vera, el señor Aristeo López Martínez ya no son parte 
del gobierno del estado, la propia licenciada (inaudible) ya no es parte del gobierno del 
estado, es una funcionaria designada por el poder legislativo en otra área y bueno, en 
esa medida, y además lo he escuchado en voz de ellos que están en la disposición de 
colaborar con quien haga algún tipo de señalamiento con ellos, pues, de poder dar a 
conocer su punto de vista, yo creo que estamos politizando un asunto que no debe ir 
más allá de los comentarios que se han hecho en la prensa nacional y por supuesto en 
la prensa estatal, yo creo que debemos dejarnos de filtraciones que nada ayudan, 
debemos dejarnos de comentarios que solamente empañan la situación política del 
estado, tenemos procesos muy importantes en el estado de Oaxaca, viene el proceso 
de elección del rector que tiene que ser con absoluto respeto (inaudible), viene el 
proceso del 15 de mayo y de la posesión del magisterio, viene por supuesto la 
Guelaguetza, que tenemos que entrar en una dinámica de promoción turística de la 
entidad y bueno, hay cosas más importantes que estar aclarando cosas que solamente 
busca confrontar a gobiernos contra otros gobiernos, yo creo que lo más importante es 
que los oaxaqueños quienes hayan pasado y quienes hoy transitamos en un gobierno 
del estado estamos poniendo nuestro mejor empeño de darle a Oaxaca el mejor de los 
esfuerzos para poder tener también el mejor de los futuros todos juntos. 
RAÚL: En estos momentos álgidos aquí en nuestra entidad oaxaqueña no causa 
alguna sospecha la aparición de esta carta del exgobernador de Oaxaca. 
HÉCTOR: Bueno, yo creo que él sintió que era necesario exponer su punto de vista, es 
muy válido, y en esa medida pues nosotros también tenemos nuestro punto de vista, 
como gobierno del estado hemos tenido la oportunidad cada lunes de decirlo aquí en 
este programa y creo que todos los oaxaqueños que tengan algo que decirle al pueblo 
de Oaxaca, algo que decirle en torno a lo que ha sucedido, sucedió o seguirá 
sucediendo tiene toda la posibilidad de hacerlo; el gobierno de Ulises Ruiz lo único que 
ha procurado y eso creo que sí nos consta a quienes estamos aquí presentes es que 
todo se haga en el marco de una libertad absoluta de expresión. 
ANA LILIA: Muy bien, tenemos que ir nuevamente a un corte, el tiempo se nos ha 
agotado, y al volver platicaremos con respecto a la visita de Ruth Zabaleta, presidenta 
del congreso federal al estado de Oaxaca, volvemos en un momento. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Qué bueno que continúa con nosotros, enseguida vamos a platicarle 
acerca de la visita, lo que significa para Oaxaca la visita de Ruth Zabaleta, presidenta 
del congreso federal al estado de Oaxaca, Héctor Pablo, hoy estuvo por aquí Ruth 
Zabaleta, qué puedes comentarnos acerca de eso. 
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HÉCTOR: Bueno, hoy en la mañana hablé con la diputada federal del PRI Patricia 
Villanueva y ella fue parte de la comitiva que acompañó a Ruth Zabaleta a (inaudible) 
en la zona de Yautepec visitaron a Eufrosina Cruz, esta mujer que ha denunciado en 
medios de comunicación nacionales la falta de las oportunidades que tiene la mujer 
oaxaqueña en algunos municipios, que tiene que ver con usos y costumbres, y en 
cuanto a su participación política es una visita que bueno, busca impulsar la equidad 
de género, vienen con ella las diputadas federales del PRI, del PAN,  del PRD, de otros 
partidos políticos y es positivo que la gente, que dentro del país, que la presidenta del 
congreso general pueda acudir a un municipio de usos y costumbres, no solamente 
para revisar cómo está la situación de la equidad de género en este municipio sino 
también el revisar a fondo cómo está la situación de los usos y costumbres en Oaxaca 
y porque ellos han contribuido a la gobernabilidad del estado, no es fácil desde el 
centro del país, desde un escritorio de la ciudad de México cuestionar o politizar un 
asunto o maximizar un asunto cuando se trata de una denuncia pública que tiene que 
ver con el interés nacional en cuanto a la denuncia que hizo Eufrosina sino también ver 
cómo en un pueblo, ese pueblo se resguarda de las decisiones centrales, se enconcha, 
si tú lo quieres ver de esa manera, en sus propios usos y costumbres y ellos 
determinan quién o quiénes deben gobernar, si es por género, si es por una estructura 
piramidal en cuanto al servicio comunitario, pero ellos han resuelto a través de muchos 
años de historia y también como una dedicación central puede afectar una manera 
determinante en la vida social, económica, política que bueno, que fue la presidenta 
Ruth Zabaleta a esta comunidad que bueno, que se dio cuenta el entorno que se vive 
alrededor de este caso de la señora Eufrosina y ojalá puedan ellas generarse una 
opinión mucho más centrada de lo que acontece, no solamente de (inaudible) sino de 
muchas comunidades del resto de Oaxaca. 
PEDRO: Oye Héctor Pablo, en este sentido en Oaxaca, a propósito de lo de Eufrosina, 
me parece que hubo una propuesta en la cámara para que las mujeres ahora en los 
lugares donde se rigen por usos y costumbres y donde eran prácticamente anuladas, 
ahora tendrán esa oportunidad, creo que esto ya se aprobó y bueno, me parece que es 
positivo. 
HÉCTOR: Claro que sí, pero también sería bueno que no solamente la presidenta del 
cámara sino los periodistas fueran a estas comunidades; se magnificó un asunto que 
de hecho era importante y que de hecho había que hacerlo, pues, grande pero esta 
persona, esta mujer no ganó unas elecciones como se quiso dar a entender en los 
medios de comunicación, se magnificó, se distorsionó, no ganó unas elecciones, 
simplemente el pueblo de esa comunidad no la dejó participar, que es grave, 
obedeciendo a sus usos y costumbres, pero que no entró al proceso, no ganó el 
proceso y luego no la dejan participar, yo creo que hay que revisar bien en que marco 
en que contexto se da esta elección, pero creo que es muy positiva la visita de Ruth, te 
repito ojalá y vengan la comunicación de medios nacionales a hacer las 
investigaciones de fondo históricas en esta y otras comunidades porque hay por 
ejemplo comunidades tan sólo en los municipios conurbados donde no se permite votar 
a las agencias y con ellos están faltando a los derechos constitucionales que tienen 
todos los individuos de votar y ser  votados y de participar en unas elecciones 
democráticas y transparentes como las que queremos todos los oaxaqueños, pero hay 
otras más donde todavía hay venta de mujeres, hay otras más  donde no se le permite 
el acceso a ciertas agencias de las comunidades, hay mucho racismo en los usos y 
costumbres de Oaxaca, pero son tradiciones, son costumbres, hay que ver qué es lo 
que más pesa en cada uno de los lados de la balanza y… 
PEDRO: No, y además tocar eso en las comunidades es muy delicado, ¿no? 
HÉCTOR: Hay una ley indígena que se contrapone a las leyes constitucionales 
federales y que bueno, habría que analizar muy objetiva y fríamente para poder dar un 
punto de vista más centrado de lo que acontece en Oaxaca. 
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ANA LILIA: Héctor Pablo, pero por ejemplo en el caso del que tú acabas de hablar, la 
venta de mujeres en algunas comunidades que todavía se acostumbra en Oaxaca, en 
este caso bueno, estamos hablando de venta de seres humanos, ¿el gobierno del 
estado tiene alguna injerencia aun cuando sean usos y costumbres? 
HÉCTOR: Bueno, cuando se presente una denuncia formal, por supuesto que el 
gobierno del estado puede intervenir en la medida de que no lo haya pues no se 
conoce, pero de hecho sabemos que hay, pues, en las comunidades esto que ha sido 
como una tradición y que además cuentan con la complacencia de las partes, que es lo 
más grave, lo importante es que haya la visita de expertos, el análisis muy concienzudo 
de lo que acontece, los usos y costumbres en el estado por parte de los partidos 
políticos, ahí en ese momento, en este tema hay que dejarnos de partidismo, hay que 
dejarnos de orientación de los análisis y hay que enfocarnos de una determinación muy 
clara de lo que tenemos que hacer en materia de usos y costumbres, hay leyes 
indígenas, te repito, que se contraponen con la leyes constitucionales y que tenemos 
que revisar a fondo, para eso hay un congreso del estado, para eso hay una reforma 
del estado, para eso Ulises Ruiz promueve  esta reforma del estado que tenemos que 
aprovechar todos para poder avanzar. 
RAÚL: En el sistema político mexicano y en especial el oaxaqueño hacen falta mujeres 
como la diputada Ruth Zabaleta o como la misma Eufrosina. 
HÉCTOR: Hacen falta más mujeres independientemente del partido, de la inquietud 
que las hace seguir adelante, creo que Ruth Zabaleta es un gran ejemplo, es una 
mujer muy talentosa que está caminando de la mano con las instituciones de este país, 
pero hacen falta mujeres como presidentas municipales, hacen falta mujeres como 
servidores públicas, hacen falta mujeres como dirigentes sociales que le mayor 
certidumbre no solamente al país sino que le den mayor responsabilidad a todas las 
causas que las llevan a uno u otro cargo, en esa medida, en la medida que tengamos 
más mujeres habrá más responsabilidad, habrá menos corrupción habrá más impulso 
a todo los que es el desarrollo económico, social y político de un país como el que 
tenemos. 
PEDRO: Héctor Pablo, dejando a un lado los temas que ya tocábamos, a veces nos 
metemos a esos temas y nos encerramos en ellos; lo que apareció en estas 
publicaciones, las diferentes reacciones que se han dado en esta carta que aparece al 
margen de esto, Héctor Pablo, qué momento está viviendo Oaxaca, hacia qué ruta se 
está dirigiendo en este momento, porque es importante también decir los oaxaqueños 
que, bueno, lo que aparece en un diario no es lo que quizá está pasando al 100% en 
Oaxaca, no pasa en ciertas esferas pero el estado está caminando, está viviendo 
momentos importantes, tampoco lo es todo el 15 de mayo, tampoco lo es todo el día de 
elección de la universidad, son ciertos momentos importantes, pero no lo es todo, que 
con las regiones ahí están en la costa, ahí están en la mixteca, en todas las regiones, 
los oaxaqueños también esperando las respuestas del gobierno a las diferentes 
demandas que tienen y que están ahí vigentes, qué está pasando en Oaxaca y en este 
sentido, Héctor Pablo, qué desean los oaxaqueños, en qué momento estamos. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, estamos, desde la óptica del gobierno de Ulises Ruiz, 
estamos iniciando el cuarto año de gobierno, ciertamente hay temas muy importantes, 
muy espinosos, si los quieres llamar de esa manera, que tienen que transitar en esta 
semana y en los próximos días, pero hay otros que competen a las políticas públicas 
del gobierno de Oaxaca; el gobernador no ha dejado una semana en visitar las 
regiones, no ha dejado una semana de impulsar y promover y revisar sus programas 
sociales, que todo esté caminando a la perfección, que no haya ningún tipo de desvío 
en estos apoyos que llegan de manera gratuita a la gente que más lo necesita; por otro 
lado se está fortaleciendo mucho lo que es la infraestructura carretera, estamos, 
bueno, el gobernador estuvo hace unos dos días revisando con el presidente municipal 
de Oaxaca de Juárez, el licenciado José Antonio Hernández Fraguas, todo el paquete 
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de obras del año 2008, creo que vienen obras muy importantes para la capital, el 
gobernador Ulises Ruiz nos ha comentado, en lo particular me ha comentado su 
inquietud y su interés de que la capital de Oaxaca tenga una importante inversión en el 
2008, que la gente de Oaxaca capital tenga lo que merece: más obras, más realidades, 
más obras de saneamiento, estamos viendo ya una importante arteria en la avenida 
Juárez que está haciéndose noche y día, que se está tratando de conectar toda esa 
zona con la avenida Juárez para desembocar a la planta de tratamiento de aguas 
negras que inexplicablemente no teníamos en la capital, como no tienen algunas 
capitales del país, y hoy por primera vez se está haciendo, esas son las políticas 
públicas que el gobernador sigue impulsando independientemente de los problemas 
tradicionales que día tras día, semana tras semana tenemos en todo el estado; hay 
problemas limítrofes, una gran parte del estado se está atendiendo, estamos llegando 
a un importante avance a través de la secretaría de gobierno en la solución de 
problemas limítrofes pero hay otros rezagos ancestrales que se tienen que atender, por 
un lado está la atención a la gente más necesitada, como te comentaba en los 
programas sociales, pero por el otro estamos caminando de manera muy importante en 
las gestiones del gobierno federal para bajar a la brevedad los recursos que nos tocan, 
porque si tú te das cuenta, en otros años se esperaba hasta mediados y a finales de 
año para que los recursos federales llegaran hoy se está poniendo mucho interés por 
parte de todos los funcionarios del gobierno del estado para que vayan con sus pares 
en México y podamos generar toda la inversión general de manera prematura a 
Oaxaca, que puedan llegar los recursos frescos y puedan llegar de manera inmediata 
estamos trabajando a la par todas las áreas de gobierno, son instrucciones del 
gobernador y creo que vamos a  ver muy buenos resultados a finales del 2008. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, Pedro, Raúl desafortunadamente hemos llegado al final de 
esta emisión, el tiempo se nos ha agotado y bueno, pues queremos agradecerles a los 
dos compañeros periodistas Pedro Luis Cevallos, Raúl Franco. 
PEDRO: Al contrario, gracias. 
RAÚL: Gracias. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, como siempre muchas gracias, y sobre todo gracias a usted 
por el favor de su preferencia a Voces de Oaxaca. Recuerde que tenemos una cita el 
próximo lunes a la misma hora por el canal 9, hasta pronto. 

19 MAY 08 54 Ana Lilia: Muy buenas noches soy Ana Lilia Mendoza, y esto es “voces de Oaxaca”, 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, y como cada lunes, abordaremos los 
temas de mayor interés para todos los oaxaqueños, hoy hablaremos acerca del 
Magisterio, las selecciones en la Universidad Autónoma “Benito Juárez”, de Oaxaca y 
también del Festival música por “La tierra”, que se lleva a cabo en Huatulco, para 
responder sus dudas e inquietudes, se encuentra con nosotros, Héctor Pablo Ramírez 
Puga Leyva, el es Coordinador de Comunicación Social, del Gobierno del Estado, y 
dos reconocidos periodistas oaxaqueños, ellos son José Luis Ceballos, conductor de 
noticiarios del grupo R.P.O. y Oscar Rodríguez, corresponsal de “Milenio”, muy buenas 
noches. 
Todos: Buenas noches 
Ana Lilia: El primer tema sobre la mesa es el Magisterio, ¿porque el Magisterio? llega 
mayo, y como cada mayo, como cada año, tenemos marchas, bloqueos, plantones, 
solicitudes y pliegos petitorios, por parte del Magisterio, Héctor Pablo, llegó mayo y con 
ello todo los que nos trae, por parte del Magisterio, a los oaxaqueños, este mes. 
Héctor Pablo: Bueno, así es Ana Lilia, primero que nada, muy buenas noches, José 
Luis, Oscar, les agradezco su presencia el día de hoy, si ciertamente el día lunes, este 
lunes, por la mañana, el Magisterio Oaxaqueño, toma una parte del Magisterio, el 
zócalo de la ciudad, esto es parte de sus manifestaciones que a lo largo de más de 28 
años han sucedido, en el Estado de Oaxaca, no es un asunto nuevo, no es un asunto 
que tenga que ver, con el año 2008, es una tradición prácticamente que se desarrolla 

Los temas que se abordaron en 
el actual programa, consisten en: 
 
- Los plantones y marchas que 
llevan a cabo los miembros del 
Magisterio en la ciudad de 
Oaxaca, durante el mes de 
mayo, mismos que ya forman 
parte de la costumbre en dicha 
localidad, por diversas peticiones 
que realizan al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación. (Administración) 
 
- El resultado de las elecciones 
en la Universidad Autónoma 
“Benito Juárez” de Oaxaca, que 
se llevó a cabo de manera 
pacífica y la postura del 
Gobierno del estado, de 
colaborar con el rector electo. 
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de manera anual y que desafortunadamente vienen a lastimar un poco la economía del 
Estado, la Ciudad Capital básicamente, pero entendemos que es parte de una 
estrategia, que ellos tienen para resolver la mayoría de sus demandas, sus demandas 
ya no tienen que ver, y eso hay que decirlo con todas sus letras, no son demandas del 
orden salarial, lo que están básicamente pidiendo, los maestros oaxaqueños, hay que 
recordar que ellos, tiene todavía un problema con su Sindicato Nacional, con la 
maestra Elba Esther Gordillo, el S.N.T.E, no ha emitido la convocatoria, para la 
elección de la nueva dirigencia, de la sección 22, esto es parte fundamental, de los 
motivos, que orillaron al Magisterio oaxaqueño, a tomar, las calles del zócalo de la 
Ciudad, es un tema que tiene que ver exclusivamente con el Sindicato Nacional, es un 
asunto que tiene que agotar, el Sindicato Nacional, ni siquiera el Gobierno Federal, el 
Sindicato Nacional del S.N.T.E., y bueno esperemos que en los próximos días, se 
resuelva esta demanda, de los maestros oaxaqueños, que además es una justa 
demanda, al interior de su Sindicato, su gremio, pero, esperamos como Gobierno, 
como pueblo de Oaxaca, se resuelva en los próximos días, creemos que hay muchas 
condiciones de que esto pueda suceder, bueno,  también vamos a trabajar muy fuerte 
como Gobierno para que este plantón que han decretado, para 21 días, se puedan 
reducir lo más posible y puedan llegar ellos a acuerdos, el Gobierno, el Gobernador 
Ulises Ruiz Ortiz, ha sido muy insistente, tratando de enlazar un poco el dialogo con el 
Sindicato Nacional, y que se pueda emitir una convocatoria y ya los oaxaqueños 
esperamos, que no haya mas problema, con el Sindicato de la sección 22. 
Oscar: Yo lo veo muy complicado porque, parece que hay gente que quiere evitar lo 
que paso, en el 2006, o grupos sociales, pero aparte de eso, quisiera que tú me 
dijeras, cual es la propuesta del Gobierno Estatal, a todas las demandas que ellos han 
planteado, como que se habla de cancelación de ordenes de aprehensión, liberación 
de presos políticos, que regrese gente como Bertha Muños, a Oaxaca, que se dé en 
condiciones visibilidad, que se atienda el problema de transporte, bueno hay muchas 
demandas de, que yo veo, como que el Gobierno del Estado quedo rebasado, y que 
ahora le toca a Felipe Calderón resolver el problema de Oaxaca nuevamente, tu 
consideras que Calderón, le toca nuevamente resolver el conflicto de Oaxaca, o quién 
lo va resolver hora, son 21 días y puede alargarse mucho tempo mas. 
Héctor Pablo: Bueno si tu revisas a fondo el pliego petitorio, tiene que ver con 
demandas, de carácter Federal, carácter Estatal, y con su Sindicato, entonces, lo que 
es, el asunto Federal, es un asunto que está prácticamente concluido y hay un 
acuerdo, entre Gobierno de la República, con el Sindicato Nacional y con sus 
secciones, la de Oaxaca está un poco excluida de esto, porque no ha aceptado, los 
términos en que firmó el contrato, el Sindicato Nacional del S.N.T.E., este año, pero 
estamos hablando de una derrama importante, en materia de rezonificación, que se 
está dando ya a los maestros, incluyendo los oaxaqueños, parte de los logros que ellos 
obtuvieron, después de lo que se vivió en el 2006, los logros en materia salarial, están 
prácticamente resueltos, no es un tema fundamental en este pliego petitorio, ellos en 
sus demás pliegos, se está atendiendo, los puntos que están tratando, abordaron que 
les interesa atender, se está atendiendo todo conforme a derecho y conforme a las 
posibilidades presupuestales de un Estado como el de Oaxaca, lo que queremos es 
que por parte, del Gobierno del Estado, no haya ni una excusa, digámoslo así, de que 
no se está atendiendo, que no se está tomando con responsabilidad y con seriedad 
este asunto, creo que hay muchas condiciones, para poder llegar a buenos acuerdos, 
lo que si no podemos resolver es, y es un asunto del Sindicato, es la convocatoria para 
la elección de la dirigencia.  
José Luis: Héctor Pablo, como evitar, que otras organizaciones, se suban a este 
camión, y que hagan de este que puede ser un conflicto netamente magisterial, algo 
más grande y estamos hablando de muchas organizaciones que se empiezan a colgar 
de este movimiento magisterial y que lo pueden hacer todavía, mas fuerte más intenso, 

(Educación) 
 
- Del festival “Música por la 
tierra”, que se llevó a cabo en la 
ciudad de Huatulco y que es 
organizado por una Asociación 
Civil, con el propósito de 
fomentar el cuidado al medio 
ambiente. (Turismo) 
 
- De la creación de una carretera 
en coordinación con el Gobierno 
Federal para dar fomento al 
turismo en la ciudad de Huatulco. 
(Turismo) 
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que hace el Gobierno del Estado, como dialoga con estas organizaciones. 
Héctor Pablo: Se están atendiendo de manera personal cada uno de los casos, hoy por 
la mañana, estábamos viendo una toma de la organización RIO, RIO, tiene una 
inquietud en cuanto al esclarecimiento de un crimen, eh, en la zona de influencia que 
ellos tienen, ya se entrevistaron con gente de la Procuraduría, se le está dando 
seguimiento al tema, por otro lado tengo entendido que hubo una reunión, hoy, en la 
sede administrativa, con la gente del “Mul” que tenían otra inquietud atorada, están 
atendiendo las demandas, lo que quiero que sepa, que sepan ustedes, que sepa la 
gente de Oaxaca, es que cada uno de los funcionarios está haciendo lo que le 
corresponde para tratar de desactivar ese tipo de problemas que sumado al magisterial 
nos podrían causar un poco de incertidumbre, no hay tal, quiero decirte que el 
Magisterio oaxaqueño no está en la misma posición del 2006, no es las mismas 
condiciones, hay otra hay otro escenario, son otras las platicas, el nivel de las platicas 
que se tiene, se está resolviendo el asunto, de rezonificación, que había sido la 
demanda de 28 años atrás, está prácticamente resuelta, mas 166.7 millones de pesos, 
se dieron el año pasado, por esta rezonificación, lo cual ha venido, a tranquilizar a las 
bases magisteriales, ellos, tiene un asunto central, que es el asunto de la elección de 
su dirigencia y en eso se está trabajando ya con el Sindicato Nacional. 
Oscar: Usted ya sabía de qué cancelaron las ordenes de aprehensión, de que liberaran 
a los presos políticos y pues que prometieran, que bueno, algunas demandas de tipo 
político que reclama también la asamblea popular de Oaxaca, que es un organismo 
interno vivo, dentro del Magisterio, que también tienen su derecho a pedir peticiones, 
no, el Gobierno del Estado está dando respuesta a esas demandas?, o tiene una 
agenda de trabajo al respecto o es una mesa de diálogo o está esperando que el 
gobierno de la Federación lo resuelva, digo, nuevamente retomo la pregunta. 
Héctor Pablo: No, es un tema que se espere a que la Federación resuelva, es un tema 
que corresponde a todos los niveles de Gobierno y que hay que actuar de una manera 
muy seria y muy responsable, para todos los ámbitos, que se toquen en el pliego 
petitorio, las ordenes de la cancelación de ordenes de aprehensión, otro tipo de cosas, 
se pueden resolver siempre y cuando, estén en el marco de la ley, no se puede poner 
nada por debajo de la mesa, nada por encima de la ley, todo tiene que ser de acuerdo, 
a como lo marca la ley, a todos los instrumentos legales, que tengamos a la mano, 
tenemos, como Gobierno, y así dio instrucción el Gobernador Ulises Ruiz, que se de 
toda la apertura posible, como Gobierno para poder otorgar al Magisterio, dentro de las 
medidas presupuéstales, lo que se esta solicitando, creo te repito que hay muy buenos 
indicios que nos permiten saber, conocer, estar seguros, ciertos de que no es un 
escenario, cómo lo vivimos en el 2006, la gente puede estar totalmente tranquila, 
vienen días, en los que seguramente, habremos de ver, algún tipo de movilización 
magisterial, es un acuerdo que ellos tuvieron, 21 días de paro, que han decretado, lo 
importante, que también tiene saber la gente, es que ni una escuela esta suspendiendo 
las clases, es un plantón representativo, es un plantón rotatorio. 
Héctor Pablo: No todos los planteles, ese plantón rotativo va a estar por tres días, por 
zona, hoy son los de valles centrales, se rotan y luego, vienen de otra región del 
Estado, pero no están suspendiendo las clases, en Oaxaca, los alumnos de Oaxaca, 
pueden estar seguros, de que van a continuar, con su periodo escolar de manera 
prácticamente normal, lo demás se está atendiendo, sobre la mesa es un tema, que es 
anual, que es, prácticamente una costumbre anual que tenemos los oaxaqueños y que 
tenemos que aprender a vivir con ella, no nada más este año, sino a partir de ahora, y 
para muchos años más, desgraciadamente es una forma de lucha, que se tiene 
acordada, al seno del Sindicato Magisterial de la sección 22, que como Gobierno 
respetamos y que como Gobierno queremos colaborar, para que se solucione de 
inmediato. 
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José Luis: Hay una preocupación fundamentada de la ciudadanía, en el sentido de 
que, no dejen a Oaxaca solo, de hecho la Federación, toma la responsabilidad que le 
corresponde, y en estos momentos a estas alturas, hay una comunicación fluida, 
Gobierno Federal, Gobierno Estatal, hay un buen entendimiento, entre el Gobernador 
Ulises Ruiz Ortiz y el Presidente Felipe Calderón y su gabinete, para entrarle a este 
tema, porque de otra manera, dejar otra vez a Oaxaca solo, la situación se puede 
complicar, tal vez ahorita podemos hablar tranquilamente, porque hoy iniciaron, pero 
no esperamos a que esto se complique. 
Oscar: Después de 21 días, pude pasar lo que paso.  
Héctor Pablo: No mira, tenemos la colaboración, institucional, el apoyo institucional, del 
Gobierno de la República, estamos como Gobierno del Estado, en mucha, con mucho 
dialogo con el Gobierno Federal, yo te digo de nuevo, que hay un planteamiento, que 
hizo el Sindicato Nacional, que ya esta respondido y aceptado por el Sindicato 
Nacional, respondido por la SEP, que es la titular del contrato colectivo de trabajo, está 
aceptado por el Sindicato Nacional, y se está trabajando en lo Federal, prácticamente 
se agotado, el tema en cuanto a presupuesto se refiere, lo que nos toca como 
Gobierno, se está atendiendo puntualmente, pero no me cansare de decir, una y otra 
vez, que el tema central de esta movilización, del día de hoy, y de los próximos 21 
días, tiene que ver con la convocatoria, del S.N.T.E., para elegir a su nueva dirigencia, 
aquí en Oaxaca, que es lo que pasa, que durante estos años, durante el periodo que 
está por terminar, de esta dirigencia de la sección 22, hubo modificaciones a los 
reglamentos a los estatutos internos del Sindicato Nacional y ampliaron un año más, 
las vigencia de la dirigencias, seccionales, entonces se encuentra la sección 22, en 
una disyuntiva, de, de ver la renovación de sus líderes (interrupción) 
José Luis: Hasta cuanto puede aguantar Oaxaca en ese esquema, digo porque, el 
asunto es de que, eh, puede ser por capricho o puede ser por una voluntad más 
política que real, no se entregue esta convocatoria (interrupción) 
Oscar: Por el capricho de Elba Esther Gordillo y cacicazgo  
José Luis: Y la verdad que mientras todo esto pasa, Oaxaca sufre, ¿no? 
Héctor Pablo: Mira, nosotros tenemos, entendido que ya hay platicas muy avanzadas 
para la emisión de la convocatoria, eh. Parece ser, que está en eso, están definidos 
algunos puntos, y no creemos que tarde mucho en salir esta convocatoria, es un 
asunto interno del Sindicato, como tal lo respetamos, y como tal también tenemos que, 
nosotros buscar los mecanismos, los puentes de diálogo para que se reúna el 
Sindicato Nacional y la sección 22 y pueda diluirse esta controversia, en tanto los 
oaxaqueños, los empresarios deben estar seguros, que no va a suceder, lo que 
sucedió en el 2006. 
Ana Lilia: Sin embargo, Héctor Pablo, precisamente, eh, sobre lo que comentaba José 
Luis, hay ya declaraciones, eh, hay molestias ya fundamentadas, hay ya por ahí una 
declaración, del presidente de la asociación de hoteles y moteles, con respecto a las 
afectaciones, que van a sufrir todos los comerciantes del Centro histórico, por estos 21 
días, si es qué no se va a mas, pero yo te pediría que continuáramos después del 
corte, porque tenemos, que ir a un corte promocional regresamos en un momento, no 
se vayan, volvemos mas del Magisterio… qué bueno que continua con nosotros, ya 
estamos de regreso y continuamos hablando, sobre el tema del Magisterio, antes de ir 
al corte, Héctor Pablo, comentábamos, sobre las declaraciones, del presidente de la 
asociación de hoteles y moteles, con respecto a las afectaciones, que va a sufrir todo 
el comercio del Centro de la Ciudad. 
Héctor Pablo: Bueno en cuanto al comercio establecido del Centro Histórico, 
obviamente va a tener un tipo de afectación, en tano los maestros no se retiren, del 
zócalo capitalino, tenemos un plantón representativo rotatorio de tres días, por zona, 
en el zócalo de la Ciudad y en la Alameda, eh, no tenemos un plantón en toda, en toda 
la Ciudad de Oaxaca, ni en el Estado de Oaxaca, yo hable con la Secretaría de 
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Turismo, hace algunas horas, y nos comentaban que los índices de ocupación 
hotelera, son niveles, no solamente aceptables, sino, sino positivos, obviamente si hay 
una repercusión, una repercusión que tiene que ver con lo mediático, si eh, los medios 
nacionales, los medios estatales, se dice que hay un plantón estatal, pues si el turismo 
tiende ausentarse, afortunadamente no es el caso y tenemos una ocupación hotelera 
aceptable, eh, y creo que en los próximos días, derivado también de los esfuerzos que 
hace el Gobierno del Estado, como los Festivales que vienen que estuvieron, apenas 
“humánitas”, las fiestas de mayo en Oaxaca, se recuperan los niveles, de ocupación 
hotelera, y tu podrás ver a las calles, tu sales a las calles y ves, eh, eh, el turismo que 
hay, en sobretodo el andador turístico, en los mercados, es un turismo que difícilmente 
se va a ir de Oaxaca a pesar de lo que suceda. 
Oscar: Entonces es  un chantaje de la IP, Héctor Pablo, que la IP, esta chantajeado al 
Gobierno, como para presionar, a que haga cosas erróneas, y ellos no mas hacen, 
viven de la “jau” inclusive puede haber que alguno de ellos no paguen impuestos, no yo 
creo que... (inaudible) (interrupción) 
Héctor Pablo: Tenemos una, tenemos una muy buena relación con los empresarios de 
Oaxaca, sobre todo con los Capital del Estado, ellos saben perfectamente bien los 
esfuerzos que a hecho el Gobierno de Ulises Ruiz, por posicionar a Oaxaca, capital, 
hablando concretamente de esta Ciudad, por el asunto magisterial, los esfuerzos que 
se han hecho de promoción turística, han sido con una diferencia de 10 a 1, con lo que 
se hacía anteriormente, entonces saben perfectamente bien que la restauración de 
calles, que la remodelación, que las plantas de tratamiento, que todas las obras que se 
hacen en la Ciudad Capital, están enfocadas a dejarle al Centro Histórico, a los turistas 
que nos visitan, obviamente estos temas magisteriales, son asuntos que no son, 
privativos de este Gobierno, que vienen desde hace 28 años y que tenemos que ir 
resolviendo año tras año, de acuerdo a los planteamientos que viene realizando y de 
acuerdo a los presupuestos. 
José Luis: Yo vi una queja recurrente, Héctor Pablo, de un sector de los empresarios, 
dices que el Gobierno estatal, como el Federal, se comprometieron, apoyarlos después 
del conflicto, a esta alturas, todavía no vemos ese apoyo, y ya viene de nueva cuenta, 
este conflicto, ¿si hubo ese apoyo, o no lo existió nunca? por que al parecer iba a ver 
un tipo de soporte, para ellos para aguantar un tiempo, después del conflicto de 2006. 
Héctor Pablo: Mira, se dieron algunos créditos, muchos créditos, a microempresarios y 
a pequeños empresarios, se conectaron algunos medianos y grandes empresarios, con 
unas fuentes de financiamiento, pero realmente lo que está haciendo el Gobierno del 
Estado, lo que anteriormente dije la inversión sin precedentes que ha habido en la 
capital del Estado, va enfocado a fortalecer a este tipo de comercios, a fortalecer este 
tipo de afluencia turística, nosotros tenemos que verlo en lo global, lo que ha hecho el 
Gobierno de Ulises Ruiz, y lo que dejaron de hacer otros gobiernos, por posicionar a 
Oaxaca, capital de las entidades más visitadas, en el 2005, por ejemplo, Oaxaca fue 
una de las 10 ciudades más visitadas de América Latina, dicho por los organismos 
internacionales, del 2005, a pesar del conflicto del 2006 y hasta la fecha en el 2008, 
tenemos una obra sin precedentes en la capital de Oaxaca, y todo ello va enfocado a 
promover el turismo de la capital, los comerciantes del centro histórico son los que más 
se han beneficiado con este tipo de obras, estamos viendo los adoquinados, el 
alumbrado público, el cableado subterráneo, las plantas de tratamiento, son 
inversiones, que también vienen a ayudarlos, a ellos y a sus comercios, ojala y en un 
futuro, cuando sigan viendo la obra que se está haciendo y que se va seguir aplicando, 
en la capital del Estado, también le reconozcan eso al Gobierno del Estado, porque es 
importante, que sepan que no nada más es a través de créditos, como se está 
apoyando al comercio establecido de la Ciudad de Oaxaca. 
Ana Lilia: Otra de las preocupaciones, que no se pueden dejar de tocar por parte de la 
ciudadanía, Héctor Pablo, es el anuncio, de toma de oficinas por el Magisterio, ellos 
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han dicho que si no se resuelven todas sus solicitudes, van a tomar oficinas, que va a 
hacer el Gobierno del Estado con respecto a esto, si hablamos de que hay gente, que 
viene del interior del Estado, que viaja para venir a resolver asuntos, de pronto llegue y 
las oficinas están tomadas. 
Héctor Pablo: Bueno creo que dentro de sus planteamientos que hicieron en la 
asamblea, tiene identificadas la toma de algunas oficinas administrativas, sin que esto 
quiera decir, lo que sucedió en el 2006 ni violencia contra funcionarios, ni bloqueos, ni 
barricadas, eso no va a suceder en Oaxaca, eso tenemos que quitarlo de nuestra 
mente son parte de una movilización que ellos anualmente han hecho y tiene 
programados por ejemplo, estamos hablando de que, al parecer el día de mañana, es 
la caseta de Huitzo, no la van a bloquear, van a dejar pasar a todos los automovilistas 
sin pago de peaje y tengo entendido que también por unas horas bloquearan el acceso 
de la carretera que va a la costa, pero hay salidas alternas, transito del Estado esta ya 
ubicando un apeo importante para darle un cause a los vehículos que van a transitar 
por ahí, los que van al aeropuerto, que es muy importante que sepan, que solamente 
son unas horas, bueno estamos tratando de que esto, le ocasiones las menores 
molestias posibles a la gente y va a ver una estrategia, para atender todas y cada una 
de las movilizaciones que va hacer el Magisterio oaxaqueño, son 21 días, ojala 
podamos resolverlo antes, pero es un asunto de carácter interno nacional, no es un 
asunto que ver completamente con oaxaqueños, eso debe quedar muy claro. 
José Luis: Y de hecho si habrá, todo el desplazamiento policiaco normal de vigilancia a 
la ciudadanía, porque de repente pudiera pensarse, como en el 2006, ya nadie salía 
para evitar roces con el Magisterio y este pues se deja a la ciudadanía a merced de la 
delincuencia y este, evitar también que otras personas colgándose de este movimiento, 
puedan delinquir o hacer otras cosas a nombre del Magisterio, y esto es un problema. 
Héctor Pablo: No José Luis, hoy en la mañana, el Gobernador Ulises Ruiz, le dio 
instrucciones a la Secretaría de protección ciudadana, al Secretario concretamente, 
que los operativos de la policía continúen normal no hay ningún problema va a ver 
operativos atendiendo también los llamados del 066 y 089, de denuncias anónimas, va 
a ver operativos, en todo lo que son las colonias, en todos los que son los barrios, la 
policía va a estar presente, no va a ver repito una y otra vez, no va a ver el escenario 
del 2006, en eso tiene que estar muy tranquila la gente. 
Oscar: Va a ver mucho tacto, Héctor Pablo, en este tipo de actitudes de la policía, 
porque hay que tomar en cuenta que la policía, aunque los jefes dan una orden, 
siempre el policía actúa de otra forma, hay la conciencia de que el policía va actuar 
maduramente, que ahora si no va a reprimir, hora si va a cumplir con su papel, que 
ahora no va a cometer errores, como los que cometió hace 2 años en Oaxaca. 
Héctor Pablo: Bueno hace 2 años se cometieron errores de todos lados y eso también 
hay que decirlo, la policía del Gobierno del Estado tiene las instrucciones de hacer sus 
rondines normales, de hacer sus funciones normales, respetar y ayudar que la gente 
además también respete, las manifestaciones que haga el Magisterio oaxaqueño, se 
trata de tener una relación respetuosa, tenemos que cuidar que no vaya a ver ningún 
tipo de incidencia ahí, pero todo va a seguir igual. 
Ana Lilia: Los cuerpos policíacos fueron agredidos, terriblemente agredidos, no fueron 
solamente, yo difiero un poco, no se les puede señalar a los cuerpos policíacos, como 
agresores únicamente cuando en muchos casos también fueron agredidos. 
Oscar: Desde que paso el operativo, de hace poco que vino la AFI, que vino a recoger 
2,3 elementos, no hay la confianza de un policía eficiente en Oaxaca, y tú lo sabes 
perfectamente bien. 
Héctor Pablo: No discúlpame, yo creo que la policía en Oaxaca, es una policía, que ha 
sabido ganarse el respeto de la gente a pesar de las carencias con las que trabaja, yo, 
lo he dicho una y mil veces, en este programa, no hay el presupuesto que quisiéramos 
para tener una policía bien equipada, con mejores salarios, como verdaderamente, y 
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como dignamente se lo merecen, pero aun a pesar de ello, la policía oaxaqueña está 
haciendo lo que le toca, están haciendo operativos importantes, si tú te das cuenta de 
hace unos meses a la fecha, la incidencia delictiva ha bajado no como quisiéramos, 
pero ha bajado significativamente y tu lees los periódicos cada día, de lo que está 
sucediendo en el norte del país, te espantas verdaderamente de lo que está 
sucediendo, pero ves una gran diferencia, de lo que está pasando todavía en Oaxaca, 
creo que se están haciendo los esfuerzos, hay, hubo una campaña importante del 066, 
089, que afortunadamente, ha servido para atajar oportunamente la incidencia 
delictiva, creo que con una policía que además ha estado en contacto con los 
empresarios oaxaqueños para informarles con las dirigencias empresariales 
informándoles cuales son los operativos como son cuales son los resultados que se 
han obtenido, tenemos una policía que está poniendo todo encima de la mesa y que le 
está informando a la ciudadanía lo que se está haciendo, como lo está haciendo y 
además de los resultados que se están obteniendo. 
Oscar: Fíjese que hace rato habló de que durante el 2006, hubo errores y aceptó usted 
que hubo errores, ¿en qué parte hubo errores,? de parte del Gobierno de ese 2006, en 
que parte el Gobierno reconoce que hubo ciertos errores, o hasta donde fueron esos 
errores, que provocaron lo que paso en esa época. 
Héctor Pablo: Bueno evidentemente se cometieron algunos abusos, eso está 
documentado, pues es parte incluso de un premio Nacional de periodismo, que se dio 
ayer, en el caso concreto de Emeterio Merino, es una gente que fue golpeada por unos 
policías, policías que por cierto tienen una pena cumpliendo, el Gobierno no va a 
tolerar ningún tipo de abusos, se ha señalado que cuando se cumpla con su función 
cabalmente, esos policías tendrán el respaldo de su Gobierno, quienes cometan 
abusos, quienes transgredan la ley, incluso tratándose de servidores públicos, se les 
va a castigar con todo el peso de la ley, ese tipo de errores que cometieron yo creo que 
se dieron al calor de una situación que escapo de las manos de todo mundo, no es el 
caso ahora. 
Oscar: ¿No se ofreció dialogo en esa época? 
Héctor Pablo: Se dio el dialogo, en todo momento,  yo creo que pudieron haber fallado 
algunas otras circunstancias, que orillaron a este conflicto, muchos intereses ajenos al 
Estado incluso intervinieron, hoy estamos viviendo a distancia, como se acepta la 
participación de organizaciones y células guerrilleras de otros países, que estuvieron 
en el conflicto magisterial de 2006, y bueno desafortunadamente todos son dichos, lo 
que queremos es aprender de la experiencia de no cometer ningún tipo de errores que 
nos permitan tener esos escenarios, yo creo que este año va a ser totalmente 
diferente, hay conciencia también en el Magisterio oaxaqueño, hay responsabilidad de 
los maestros oaxaqueños, no están dejando a los niños sin clase es una muestra de 
que quieren tener una lucha no solamente pacifica sino también sin afectar los 
intereses de los que…inaudible 
José Luis: Esa parte que comenta Oscar, es una parte de las voces, la otra parte de las 
voces es de una gran cantidad de ciudadanos, que dicen “oiga vemos algunos policías 
que fueron detenidos por abusos, pero no vemos a mucha gente que participó en la 
quema de edificios, dentro de las cárceles”, Héctor Pablo, eso ha creado, hasta cierto 
punto enojo natural, además un reclamo genuino, de la sociedad, y más aun cuando 
liberan a Flavio Sosa, bueno dicen de que se trata, quien no diga o que diga, que esas 
personas no estaban encabezando esos actos vandálicos, pues estarían equivocados, 
hay todo tipo de video y fotos  que lo demuestran, entonces la gente como que está un 
poco molesta por esas acciones que no se han cumplido, de un lado, pero también de 
el otro. 
Héctor Pablo: Bueno mira en ese año fueron recluidas en prisión muchas personas 
incluso, en las cárceles de Nayarit, el propio señor Flavio Sosa, purgo parte de una 
condena, ahí en un penal de máxima seguridad en el Estado de México y otra parte 
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aquí en Oaxaca y la decisión de que saliera, no es una decisión del Gobierno del 
Estado, es una decisión de un juez, es el poder judicial quien determino, que no había 
condiciones para tener más a este señor en prisión y le dio su auto de libertad, 
entonces no es un asunto del Gobernador del Estado, no es una decisión que tome el 
señor Gobernador sentado en un sillón  y le pueda ordenar a un juez, que saque de 
prisión a una gente que participó en estos hechos delictivos, estoy cierto, que el Poder 
Judicial tiene, no solamente la confianza del pueblo de Oaxaca, sino del pueblo de 
México, así ha funcionado, por eso hay una división de poderes y tenemos que 
acatarla de manera respetuosa, es un asunto que compete exclusivamente al orden 
Judicial. 
Ana Lilia: Hay que tomar en cuenta también Héctor, que la gente se cansa, yo he 
estado leyendo algunas declaraciones de padres de familia, de asociaciones de padres 
de familia, dicen estar dispuestos a tomar acciones para que ya sus hijos no se queden 
sin clases, ya están dispuestos a tomar las escuelas a dar clases ellos, ha tratar de 
resolver por si mismos la cuestión magisterial, ¿que va a pasar con estas acciones, 
porque es complicado? 
Héctor Pablo: Que bueno que preguntas eso porque hoy en la tarde hubo una 
conferencia de prensa que da la sección 59, yo escuche parte de esta conferencia de 
prensa, me pasaron el informe, el nacimiento de sección 59, tuvo que ver con una 
decisión derivada del conflicto de la propia sección 22, ellos dijeron el día de hoy que 
no estaban de acuerdo con manifestaciones violentas, con toma de edificios, que su 
lucha la iban hacer, no solamente de manera pacifica, sino adentro de los salones de 
clases, invitaron tengo entendido, a miembros de la otra sección que se incorporaran 
con ellos, y bueno, nosotros, debe quedar muy claro, tuvimos una  gran enseñanza en 
el conflicto del 2006, incluyendo la sección 22, ellos saben perfectamente bien, que si 
abandonan las aulas, que si no cumplen con el calendario escolar, que si no están bien 
en una comunidad, pueden tener problemas, como lo tuvimos con muchas escuelas 
tomadas, lo saben perfectamente bien, todavía tenemos un poco de escuelas que aun 
no hemos podido llegar a arreglos entre ambas secciones, para la entrega de los 
edificios y se convirtió en un problema no político, si no en un problema social dentro 
de la comunidad, por que los presidentes municipales y los padres de familia que en 
otras ocasiones les brindaban a los maestros de la sección 22, alojamiento, comida en 
muchos casos y que no se cumplía bien el calendario escolar, tomaron las escuelas, y 
hoy día no dejan entrar a maestros de la sección 22, y tiene que estar intercediendo el 
Gobierno del Estado para que les permitan la entrada y que haya acuerdos y diálogos 
entre sección 22 y 59, ellos saben perfectamente que ese mismo escenario se les 
puede dar, la gente en Oaxaca no está dormida, la gente está preocupada por la 
instrucción de sus hijos, y sabe perfectamente bien que todo lo que se haga dentro del 
marco de un conflicto, le va a repercutir a todos, nosotros como Gobierno, ellos como 
sección 22, a los otros como sección 59, pero sobre todo a los niños y los padres de 
familia que son quienes más reclaman. 
Ana Lilia: Regresamos, tenemos que ir a un corte, Oscar, mil disculpas, nos están 
correteando ya, regresamos con tu intervención, vamos a un corte promocional… 
gracias por continuar con nosotros, nos quedamos con un tema muy interesante el 
Magisterio y con la intervención de Oscar Rodríguez, adelante Oscar. 
Oscar: Quería preguntarle aquí al coordinador, precisamente aquí en el pliego de 
demandas del Magisterio, están solicitando los maestros que les devuelvan las 
escuelas que están en poder de los maestros elbistas, los municipales priistas, ellos 
hablan de 127 escuelas que están en poder de estos maestros, que bueno, no sé si les 
dieron chance, porque no se puede resolver esa entrega de escuelas o qué punto de 
equilibrio, podría haber para que 22 y 59, pudieran sentarse a platicar y que no hubiera 
problema con esas escuelas, es un conflicto que puede provocar ciertos puntos mal 
manejados una provocación y hasta puede haber desenlaces funestos, lo mas 
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importante como están las decisiones de las escuelas tomadas. 
Héctor Pablo: Bueno se ha avanzado mucho en las escuelas de la costa, en la cuenca 
del Papaloapan en el Istmo que estaban tomadas, prácticamente al finalizar  el 
conflicto magisterial, han bajado mucho el número de escuelas, nos queda ese número 
que comentaste el Gobierno del Estado está tratando de poner todas las condiciones 
para que se puedan entregar esas escuelas, pero tenemos que tomar en cuenta que, 
una situación que escapa al Gobierno del Estado, que escapa a ambas secciones, que 
es la postura de los padres de familia, hay municipios en donde los padres de familia 
se niegan terminantemente aceptar a un maestro de la sección 22, entonces se está 
hablando con los presidentes municipales, se trata de hablar con los padres de familia, 
se trata de sentar a dialogar a las 2 secciones, que están en la disputa de esos 
espacios, pero en otras ni siquiera la sección 22, en otras hay maestros externos, que 
los padres de familia, contrataron para la impartición de clases, y con ello cumplir el 
ciclo escolar que tenían pendiente, no es un asunto fácil, es un asunto realmente 
complicado, pero afortunadamente, nos queda un número ya reducido de escuelas, si 
tu preguntas con miembros de la sección 22, el número ha bajado significativamente, 
gracias a la intervención del Gobierno del Estado de la Secretaría General de Gobierno 
del Distrito Estatal de Educación Pública de Oaxaca de diversos funcionarios que han 
estado metidos en estas situaciones, para llegar a un acuerdo entre las partes. 
José Luis: Ese es el punto llegar a un acuerdo porque efectivamente tal vez de aquí a 
los 21 días que ellos plantean no se entregan las ciento veintitantas escuelas que 
están tomadas y aquí la pregunta sería si hay una interlocución, Héctor Pablo, con la 
dirigencia, en todos los sentidos del magisterio, porque dentro del Magisterio, pues 
dentro del Magisterio hay una serie de corrientes que como los ultras, como otros que 
son duros, que son radicales y ahí como se trabaja, sí se está platicando con todos 
ellos. 
Oscar: Está cumpliendo su labor el IEPO, están cumpliendo, están trabajando con esa 
interlocución con esos grupos. 
Héctor Pablo: Tan se están cumpliendo que se están entregando escuelas, estamos a 
punto de llegar a un acuerdo, ya con las escuelas de la cañada de Chilchotla, que era 
Cuautla, Chilchotla, que es una región en donde la situación  está muy confrontada, 
donde había riesgo incluso de un enfrentamiento entre los maestros y miembros de los 
pobladores del lugar, y parece ser que ya vemos una luz al final del camino que no nos 
permita pensar, que las escuelas puedan ser regresadas, pero es un cabildeo 
interesante, importantísimo, el IEPO, está haciendo su trabajo, por supuesto que el 
Director Abel Trejo, está haciendo su trabajo y también el Secretario General de 
Gobierno Manuel García Corpus, está haciendo lo que le toca, pero no es un asunto 
fácil, no es un asunto que podamos resolver de la noche a la mañana, ni es un asunto 
que forme parte de un paquete de respuestas, que se entreguen en un pliego petitorio, 
que está muy completo si tu lo ves, si tu lo revisas de pies a cabeza, te hablan de la 
situación de PEMEX, te hablan de la situación de la convocatoria, para la elección de la 
dirigencia, te hablan de las escuelas tomadas, te hablan de las peticiones 
presupuestales que tienen para el Gobierno del Estado y a todo ello…inaudible. 
José Luis: Porque de repente o encontrábamos, nos tenemos que remitir al 2006, 
había unos momentos que decían ya no queremos nada con el Gobierno Estatal, 
queremos buscar otros canales a estas alturas, cuando se empieza a realizar el pliego, 
¿si hay condiciones, si lo están haciendo? 
Héctor Pablo: Hay una actitud muy responsable del Magisterio y creo que se pueden 
llegar a acuerdos. 
Ana Lilia: Bueno no nos que mas que esperar como oaxaqueños, esperar a ver como 
transcurren, como transcurren, las acciones del Magisterio, durante lo que resta del 
mes de mayo, sobre todo el paro anunciado de 21 días. 
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José Luis: Ahora nada mas, el último aspecto, de mi parte seria, por ejemplo en el 
aspecto de la Guelaguetza, ya muchos decían, es que empiezan ya a cancelar boletos 
y a la gente como que le empieza a desesperar, porque la gente que trabaja en los 
hoteles, en los restaurantes o que tiene una empresa pequeña y empieza a despedir 
gente, pues no son unos saldos favorables, como se ve ahorita el asunto respecto de 
cara a la Guelaguetza. 
Héctor Pablo: Que bueno que preguntas eso, mira, cuando ellos hablan del boicot a la 
Guelaguetza, no están diciendo del Magisterio oaxaqueño, no esta diciendo, ir a 
pararse al auditorio de la Guelaguetza y  bloquear la máxima fiesta de los oaxaqueños. 
Ana Lilia: Eso es lo que se ha entendido al perecer. 
Héctor Pablo: Se entiende por qué ellos hablan de un boicot a la Guelaguetza, el boicot 
a la Guelaguetza, es su Guelaguetza alternativa, es la Guelaguetza que hicieron el año 
pasado, que han hecho en otros años, y que se hace en otro lugar a otra hora y que 
tiene otro tipo de escenografía, tiene otro tipo de situación, muy distante de la 
Guelaguetza que es propiedad absoluta de los oaxaqueños, la Guelaguetza del pueblo 
de Oaxaca, la que normalmente celebramos en el Auditorio Guelaguetza en el cerro 
del fortín, esa se va a dar de manera normal, no tenemos registrado. 
Ana Lilia: Se puede garantizar que se va a llevar a cabo. 
Héctor Pablo: Se puede se va a llevar a cabo tenemos registrado de parte de la 
Secretaría de Turismo, que hubiera baja en las ventas, o que hubiera cancelaciones, 
por este motivo yo creo que debemos dejar a un lado las especulaciones y revisar, 
letra por letra lo que dice, el comunicado de la sección 22 y el pliego petitorio por que 
no tiene nada que ver, el boicot de tajo, así entrecomillado, con la Guelaguetza, que 
además es deleite de todos los turistas nacionales y extranjeros, es un asunto que 
tiene que ver con una Guelaguetza alternativa, que se va a desarrollar en otro lugar y 
que forma parte del boicot entre comillas, de la Guelaguetza del pueblo de Oaxaca. 
Ana Lilia: Pues vamos a pasar ahora, al tema de elecciones en la Universidad 
Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, Héctor Pablo, que se acaban de llevar a cabo, 
hubo un ganador, hay un nuevo rector electo, y que nos puedes platicar acerca de esto 
si aunamos el conflictos del Magisterio, a los conflictos de las elecciones de la 
Universidad Autónoma “Benito Juárez”, del la UAPO, y a la toma de oficinas, de hoy 
por la mañana, también de la Ciudad administrativa, bueno Oaxaca tiene un cúmulo de 
situaciones que resolver, las elecciones de la UAPO. 
Héctor Pablo: Bueno Ana Lilia, mira, afortunadamente la Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca, vivió unas elecciones tranquilas, relativamente tranquilas, solicita la 
anterior rectoría, al Gobierno del Estado, una presencia policiaca, de ellos se deriva, la 
presencia de las policías estatales, que garantizaron que todo se llevara a cabo de 
acuerdo al orden a la legalidad, a la democracia interna de la institución, y bueno 
finalmente los universitarios eligen un nuevo rector, el Gobernador Ulises Ruiz Ortiz, 
siempre dijo que iba a trabajar de la mano con quien fuera electo rector, en ningún 
momento el Gobierno del Estado, tuvo ni tiene candidatos a rectoría, no tuvo ni tiene 
ningún tipo de interés que permitan, pensar a los universitarios, que el Gobierno del 
Estado quiere meter las manos en la Universidad, afortunadamente se llevó todo 
dentro del orden, que queremos los oaxaqueños, una vez concluido el proceso de 
elección del rector, la Universidad, está trabajando de manera normal no hay una 
incidencia significativa que nos permita pensar, que esto se pueda convertir en un 
problema, afortunadamente todo se está llevando  dentro de la normalidad, y al parecer 
las partes se están poniendo de acuerdo, para integrarse a un mismo, en una misma 
época, para poder conducir la Universidad, de la mejor manera, con todo el apoyo del 
Gobierno del Estado. 
José Luis: Y en ese sentido se comenta y se rumora, entre la misma población, de que 
gente de la administración estatal siempre esta atizando le esta azuzando, se habla de 
nombres y demás, cual fue la instrucción del Gobernador en ese sentido, hacia todo su 
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gabinete, previo a esta elección. 
Héctor Pablo: Muy tajante, yo recuerdo en una reunión, donde el Gobernador, nos 
comento a todo el gabinete que quien tuviera algún tipo de interés en la Universidad de 
participar dentro de la elección interna de la Universidad, no solamente para rectoría 
sino para la elección inmediata anterior que fue la de derecho, que en ese momento, 
presentara su renuncia, y como universitarios, si es que lo eran, que tuvieran todas las 
posibilidades, de participar en uno u otro bando, mientras tanto, mientras trabajaran en 
el Gobierno de él, no iba a permitir que ningún funcionario del Gobierno metiera las 
manos y creo que se cumplió cabalmente su instrucción. 
Ana Lilia: Sin embargo, bueno afortunadamente, como dijiste hace un momento, estas 
elecciones de la “UAPO", fueron tranquilas, aun más tranquilas, que en años 
anteriores, si mal no recuerdo, sin embargo hay 5 candidatos que no ganaron, que no 
resultaron  ganadores, existe el riesgo de que empiecen a tomar acciones, cada quien 
con los grupos que los apoyan, y que esto conflictue mas la Ciudad o podemos estar 
tranquilos, quienes vivimos en la capital, con respecto a las elecciones, ya aceptaron, 
que hay un ganador, y que, y los demás, van actuar de manera tranquila y serena. 
Oscar: Ana Lilia, parece que hay uno que se llama Víctor Navarro, que se ha pasado 
filtrando documentos, incluso en contra de Francisco Martínez…inaudible, filtro un 
documento, en donde dice que  el rector construyo un hotel en hotel 5 estrellas en San 
Felipe de Agua, que tanto afecta esto, que podría afectar esto a la Universidad, que 
este tipo de gente, es un grupo de gente, no entienda que ya gano un rector y que ya 
es tiempo de dejar de echarle leña al fuego ahí, cual seria el llamado del Gobierno del 
Estado para esos grupos, lo que pasa es que hubo una reunión antes en la casa de 
Gobierno, donde el Gobernador dijo a esos grupos o a los candidatos que el que 
ganara, se respetaba y el que no se iba a ver en un tipo de situación diferente. 
Héctor Pablo: Podemos estar tranquilos, del tema que me preguntaste, no hay ni un 
tipo de riesgo, en ese sentido, yo leí en los medios de comunicación que el nuevo 
rector se había reunido, con quienes compitió para llegar acuerdos, parece que hay 
una distribución de cargos importantes, ciertamente hubo una reunión del Gobernador 
con todos los contendientes en donde se dejó claro primero que no tenía candidato y 
segundo que iba a trabajar con quien resultara electo, el Gobernador ha cumplido 
fielmente su palabra, por eso te repito no hay ningún riesgo, todo lo que sea filtración, 
lo dije aquí en otro programa anterior cuando tratamos el tema de “filtraciones en el 
milenio”, son filtraciones y no dejan de ser, rumores o chismes, que siempre se dan, 
cuando suceden, este tipo de cosas, para dar datos, concretos para tachar de 
responsable a una persona o un personaje político, debemos de tener todos los 
documentos en la mano y con esa seriedad, poder hacer una denuncia formal, 
mientras tanto no dejan de ser rumores, no dejan de ser, asuntos que carecen de 
valides, que no tienen ni un tipo de sustento periodístico ni legal. 
Ana Lilia: Afortunadamente parece que esto de la UAPO, efectivamente, José Luis, ya 
quedó zanjado, es un asunto zanjado, sin embargo, bueno, podemos hablar de la toma 
de la Ciudad administrativa, hoy en la mañana, hay una confusión, por parte de la 
ciudadanía, mucha gente cree que fue el Magisterio fue el que también tomo, la Ciudad 
administrativa, que puedes decirnos, Héctor Pablo. 
Héctor Pablo: No fueron grupos ajenos a este tipo de situaciones, fue RIO, fue una 
gente del MUL, sin tomar las instalaciones, de hecho no se tomaron, tuvimos hoy 
reunión de gabinete, con el Gobernador, hoy en la mañana nos reunimos todo el 
gabinete en pleno el legal y el ampliado, con el Gobernador Ulises Ruiz, a las 11 de la 
mañana, tuvimos una reunión normal dentro de las instalaciones, de gente pudo entrar 
y salir sin problemas, nosotros salimos aproximadamente a las 2 de la tarde, para otros 
temas y otros compromisos, y todo se desarrollo de manera normal, fue una toma en 
toda la extensión de la palabra, en presencia física. 
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Ana Lilia: Los comentarios a nivel ciudadanía dice que el Magisterio, que había tomado 
también Ciudad administrativa. 
Héctor Pablo: Había gente de RIO, de la Mixteca, había gente del retiro, lo que 
comentábamos en el ínter, del retiro, de algunos problemas que hay en el retiro, había 
un poco de gente del MUL, que iban a una reunión en la Secretaría General de 
Gobierno, pero ya su conjunto parecía que fue una toma, no, no lo fue como tal. 
Oscar: En Oaxaca, las tomas de oficinas es algo natural y normal. ¿no? 
Héctor Pablo: Desde hace muchísimos años. 
Ana Lilia: No debiera parecerlo, desafortunadamente llega un momento, en que se ha 
vuelto, parte del cotidiano, parte de nuestro vivir, pero no debiera parecernos así, yo 
creo que el día que veamos, las tomas como algo incorrecto, como algo que a nadie 
favorecen y a todos nos perjudican, yo creo que ese día nos va a ir un poco mejor y 
seamos todos conscientes, de que las marchas, los bloqueos y plantones, lo único que 
hacen en muchas ocasiones es dar marcha atrás con el avance de Oaxaca, al parecer. 
Oscar: Al rato por cualquier cosa, pues si se sube al transporte hacen un plantón, si las 
tortillas suben hacen igual un plantón, cuál sería la forma de poder conducir a la 
sociedad, que se porte de manera más madura, tomando en cuenta que la gente, pasa 
algo y se planta en las calles o marcha. 
Héctor Pablo: Mira Oaxaca tiene en contraste todos sus problemas, tiene presupuestos 
muy raquíticos si algún día logramos aprovechar al cien por ciento, lo poco que nos 
llega vía Federación y lo que disputan los diputados federales, en este caso Jorge 
Toledo y Patricia Villanueva, han ayudado mucho al Gobierno del Estado, en esta 
búsqueda de recursos el día que podamos aprovechar al cien por ciento estos recursos 
y que no se nos vayan de la mano en distracciones como por ejemplo, este tipo de 
situaciones que afectan a la comunidad a la ciudadanía, las tomas, los plantones, los 
bloqueos, muchos grupos que chantajean o que buscan chantajear al Gobierno del 
Estado, sin lograrlo, afortunadamente, ese día Oaxaca va ser mas prospero, ese día 
Oaxaca va a dejar de tener un sin número de problemas y ese día Oaxaca va a 
emprender su camino hacia la modernidad, hacia un desarrollo más sostenido. 
Ana Lilia: Y también es justo decir, Héctor Pablo, que no todo es malo en Oaxaca, 
están de acuerdo conmigo, tenemos festivales culturales, tenemos actividades, 
tenemos muchas cosas, entre ellas “Música por la tierra”, y ya para entrar y hablar de 
un tema más agradable, al regresar del corte, hablaremos precisamente de Festival de 
“Música por la tierra”, que se acaba de llevar en Huatulco, volvemos en un momento… 
bueno en la recta final de las “voces de Oaxaca”, vamos a platicar acerca de “música 
por la tierra” que se acaba de llevar a cabo en Huatulco, Héctor Pablo, este es un 
Festival que ha tomado mucho auge, que de algunos años para que, desde que 
comenzó, ha ido hacia arriba y hay una pregunta, por parte de la ciudadanía, me lo han 
preguntado, este es un festival del Gobierno del Estado, que hace el Gobierno del 
Estado, o quien lleva a cabo este Festival, ¿quién lo organiza?. 
Héctor Pablo: Si mira, es una asociación civil, es una organización privada, es una 
asociación civil pero además está conformada, por unos empresarios privados 
obviamente, que desde hace 14 años, tuvieron la inquietud de darle a Huatulco, un 
Festival que no solo lo caracterizara, como parte del rescate ecológico, que se tiene en 
este complejo turístico, sino también, que se le buscara dar a Huatulco, a través de 
este Festival una promoción importante a nivel nacional e internacional de ahí que 
Agustín Pumbarejo que es el empresario, que además que está a punto de construir 
ahí un importante complejo hotelero haya sido el creador, este Festival que ya tiene 14 
años, de llevarse a cabo, año tras año en Huatulco, con la presencia importante de 
artistas nacionales y extranjeros que han ido sin cobrar a Huatulco o cobrando una 
cantidad significativa, todo esto con la intención de darle un apoyo en su difusión y 
también el rescate de los manglares, el rescate del entorno ecológico, este año vimos, 
yo te quiero ser sincero, es la primera vez que voy al Festival, “música por la tierra”, en 
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14 años, afortunadamente me tocó inaugurarlo, digo afortunadamente porque estuve 
ahí y desafortunadamente por que el Gobernador retraso un poco su llegada, pero se 
tuvo, la presencia de Fernando de la Mora, el tenor, estuvo el cantante Reyli, estuvo 
este contante Alex Sintek, también ha sido muy conocido, y que además es 
prácticamente el padrino de ese Festival, y bueno una cantidad increíble de gente, 
Festival que hay que fortalecer que hay que meterle más recursos, el Gobierno del 
Estado, le metió muchos recursos, digo significativamente de acuerdo al tamaño del 
Festival, pero le metió recursos, apoyo, le metió a la asociación de hoteles de 
Huatulco, que brindo todas las facilidades, de hospedaje  para los artistas invitados, el 
ayuntamiento de Santa María Huatulco, también aportó una cantidad significativa y 
finalmente, creo que los oaxaqueños y huatulqueños, tenemos un Festival, digno de la 
región, con una proyección Internacional, mucha prensa, mucha prensa Internacional, 
sobre todo, que esto proyecta a Huatulco, porque además tiene una certificación de 
clin clof, que lo certifica, como uno de los destinos turísticos más cuidados del planeta 
esa es una distinción que tenemos los oaxaqueños y los huatulqueños, de nuestro 
destino turístico y que además es el destino de FONATUR, mejor planeado ecológica y 
urbanísticamente, todo este es el entorno de un Festival maravilloso que 
presenciamos, quienes estuvimos ahí y que tenemos que fortalecerlo mucho, para 
darle a Huatulco lo que se merece. 
José Luis: ¿Que más hace falta en Huatulco, Héctor Pablo? 
Héctor Pablo: La carretera que ya está en marcha. 
José Luis: Si la carretera, Digo porque el Festival, el edificio tal vez es mediático, es 
decir lo tenemos esos días y la gente se fortalece económicamente esos días, pero de 
repente vamos a Huatulco, y encontramos a la gente padeciendo, no hay suficientes 
recursos, los hoteles no están muy llenos, semivacios, en gran parte del año, entonces 
la carretera puede ser un (interrupción). 
Héctor Pablo: Teníamos un gran problema en comunicaciones, con el recentro del 
país, con otras entidades, afortunadamente parece que se nos está aclarando el 
panorama, la carretera que impulsa el Gobernador Ulises Ruiz que además lo vuelvo a 
repetir, no me cansare de decirlo, fue el Gobierno de Ulises Ruiz, quien paga el 
derecho de vía, quien paga el proyecto ejecutivo y que prácticamente se lo entrega al 
Gobierno Federal, para que se concesione, una concesión privada, no es recurso 
federal, es una concesión privada que ya está a punto de licitarse, para hacer realidad 
un sueño de muchos años. 
José Luis: ¿Es la de Jutla? 
Héctor Pablo: Es de Oaxaca, Jutla ventanilla, que te va a permitir estar en Huatulco en 
2 horas de trayecto, hora cuarenta y cinco en Puerto Escondido, es una súper carretera 
de una dimensión impresionante.  
José Luis: ¿Pero cuando se inicia? 
Héctor Pablo: Está en proceso de licitación, pero afortunadamente como es una 
inversión privada, en el Gobierno estamos seguros, el Gobernador está seguro de que 
la va a entregar en el 2010, como es la inquietud del Gobernador, pero que además es 
el sueño de todos los que ahí hemos vivido y además de todos los oaxaqueños, esta 
carretera es lo único que faltaba, José Luis, para poder ayudar a Huatulco a despegar 
definitivamente, ninguna inyección del orden privado o federal va a ser tan importante 
como la carretera que ya está a punto de licitarse, esa carretera le va a dar a Oaxaca 
el puente comunicacional con el centro del país, con estados vecinos, pero además el 
presidente municipal informó al Gobernador, que gracias a las platicas, que ha tenido 
la Secretaría de Turismo, ya va a entrar Interjet, ahí a Huatulco, en un vuelo de Toluca 
a Bahías de Huatulco, y hay un vuelo adicional de Monterrey a Huatulco y queremos 
trabajar mucho, lograr una conexión con Alma de México, la empresa aérea Alma de 
México, para que haya un puente entre Guadalajara y Huatulco, en próximas fechas, 
creo que todo va caminando muy bien. 
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Oscar: Usted que ha sido promotor permanentemente, me imagino que ha hablado con 
la gente, en los pueblos, la región, los Icha, como atender a esa gente que todavía no 
tiene el piso firme completamente, que no tiene agua potable, que no tiene luz 
eléctrica, que hay gente, mujeres que se mueren en el transcurso del hospital para 
tener un hijo, y tú que conoces a esa gente, que has hablado con esa gente, cuales 
son las zonas donde detallas que hay mayor pobreza, como las atendería el Gobierno, 
lejos de tener la zona donde viven los ricos y los (interrupción) 
Héctor Pablo: En el caso de los Icha, este año se pactan en la región de los ichas, el 
cien por ciento de los pisos firmes es una realidad para este año 2008, pero además 
está en proceso la construcción del hospital Regional, de San Agustín los Icha, que 
seguramente contará con la presencia del Presidente de la República, para 
inaugurarlo, ya no tarda, estamos a punto de concluirlo, como Gobierno me refiero y 
gracias también por instrucciones del Gobernador Ulises Ruiz, estamos a punto de 
arrancar otro hospital en Candelaria de los Icha, adicionales a los de Huatulco y Puerto 
Escondido, que ya están prácticamente concluidos y que están a punto de entrar en 
operación, también, con eso abatimos un rezago ancestral en materia de salud, en 
materia de Desarrollo Social, con los pisos y bienes, pero hay una región, que esta aun 
más alejada, que está un poco mas olvidada que se están haciendo esfuerzos 
considerables para poder llegar allá con los apoyos, con las unidades móviles, para 
empezar que es la región de Solotepec, si tu viajas a esa región más aun los de 
Solotepec, los cuatlanes con la carretera a la costa van a tener una opción de 
desarrollo, los Cuatlanes hay que atenderlos y tenemos ya la instrucción del 
Gobernador Ulises Ruiz de estar viajando constantemente para allá, San Francisco 
Cuatlan, perdón, Solotepec, que es el último de los municipios, ya de cara a la costa 
(interrupción) prácticamente de 9 a 10 horas de viaje por brecha, es una carretera que 
en tiempo de lluvias incomunica totalmente a esta comunidad y que realmente es una 
pobreza lacerante, hasta allá estamos enfocando los esfuerzos del Gobernador Ulises 
Ruiz, y ya estamos llegando con las unidades móviles, realmente es una experiencia 
increíble el viajar a esta comunidad y saber no solamente, la pobreza que tiene sino las 
ganas que tienen de salir adelante, así es (interrupción) 
José Luis: De hacer un crecimiento simétrico, de las economías, de nada sirve 
(interrupción) que hagas crecer a Huatulco…inaudible, Puerto Escondido es otro de los 
que ha quedado ahí. 
Héctor Pablo: Hay contrastes increíbles en Puerto Escondido, el Gobernador acaba de 
ir, y está anunciando ahí un corredor importante ahí en Zicatela, van a dejar precioso 
ese corredor turístico de Zicatela, al Puerto Escondido, la carretera de cuatro carriles, 
que va a ver de Puerto Escondido a Huatulco es prácticamente una maravilla lo que se 
va hacer ahí, y esa carretera va a ir más allá de Puerto Escondido, parece que ya entra 
a Rio Grande, y la pretensión a un tiempo no muy lejano, que se pueda conectar 
Puerto Escondido con el Puerto de Acapulco, en una súper carretera a cuatro carriles, 
ojala nos dé tiempo, de hacer tantas cosas, como tiene proyectadas el Gobernador 
Ulises Ruiz. 
Oscar: Y aparte ya vienen los huracanes, ¿cómo van a responder ahí la cosa? 
Héctor Pablo: bueno, ese es otro tema esa es la Protección Civil, la Protección Civil, se 
está trabajando, afortunadamente no nos han pegado, como en otros años, 
(interrupción), estamos listos, no solamente en el caso de los huracanes sino, los 
temblores, había un tema ahí con la alarma  antisísmica, que ya se está tratando de 
resolver, está inyectando recursos, para que funcione de manera normal, y ya funciona 
de manera normal, (interrupción), es una inversión importante, que ojala podamos 
tener recursos frescos del FONDEI. 
Ana Lilia: Bueno se nos ha terminado el tiempo, hemos llegado al final de esta emisión 
y esta vez con buenas noticias, ojala no se queden en buenas intenciones, todo lo que 
nos acabas de anunciar para la costa de Oaxaca, muchísimas gracias por su atención, 
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gracias por el favor de su preferencia, para “Voces de Oaxaca”, desde luego, gracias a 
Héctor Pablo Ramírez Puga, José Luis Ceballos y Oscar Rodríguez, muchas gracias, 
muy buenas noches. 

27 MAY 08 55 Ana Lilia: Muy buenas noches soy Ana Lilia Mendoza, esto es “Voces de Oaxaca”, en 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, como cada semana abordaremos, los 
temas de mayor interés para usted, hoy vamos a ver los avances en las negociaciones 
con el Magisterio, también hablaremos, acerca de la situación del caso de 
señalamiento de pederastia en el Instituto San Felipe, de la Ciudad de Oaxaca, y 
finalmente la resolución o la situación en la que va el caso del asesinato del periodista 
norteamericano Brad Will, hace algún tiempo en la Ciudad de Oaxaca, para responder 
sus dudas e inquietudes se encuentra con nosotros, Héctor Pablo Ramírez Puga 
Leyva, Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del Estado, y 2 periodistas 
invitados, Misael Sánchez, corresponsal de cadena Raza y Felipe Sánchez, columnista 
del diario “El Imparcial”, bueno comenzamos, Héctor Pablo, muy buenas noches, a los 
3 bienvenidos y bueno nuestro primer, el primer tema en la mesa son los avances de 
las negociaciones con el Magisterio, la situación que estamos viviendo todos los 
oaxaqueños pertenezcamos o no a este gremio, cual es la situación actual, sabemos 
que los tenemos en el zócalo, pero que sucede. 
Héctor Pablo: Bueno hay que comentar varias situaciones que son pertinentes de 
comentario debido a que se han filtrado unas cosas en algunos medios nacionales, en 
algunos locales también, que a veces no corresponde a la realidad que estamos 
viviendo en este asunto de la negociación con el Magisterio Oaxaqueño, en algunos 
medios nacionales se ha filtrado, la información de que no hay clases en las escuelas 
de Oaxaca, lo cual no es cierto, tenemos un paro escalonado que decreto el Magisterio 
de 21 días, un paro en el que participan secciones regionales, cada 3 días se va 
renovando, esto permite que haya clases en casi todo el territorio Oaxaqueño, salvo de 
donde venga la sección que tiene a su cargo el plantón que no ha llegado a niveles de 
ofensa a la ciudadanía te han permitido tener algunas…inaudible, alternas ha tratado 
de evitar la aglomeración de vehículos es un plantón que es muy diferente al que 
mimoseen el  2006, es un plantón en el que estamos viendo una dinámica, yo creo un 
tanto más responsable del Magisterio oaxaqueño, mientras se lleva a cabo una 
negociación no estamos viviendo un conflicto, como el 2006, estamos viviendo un 
proceso de negociación que yo creo que va por buen camino en lo nacional con 
intermediación de la Secretaría de Gobernación, de la Secretaría General de Gobierno 
de Oaxaca, yo escuchaba el día de ayer, con Ciro Gómez Leyva, Ezequiel Rosales, el 
dirigente de la sección 22, y comentaba ahí, que a diferencia de otros daños en este 
año también la sección 22, encontrando una respuesta a sus planteamientos una 
atención a sus demandas yo creo que es muy importante comentar ese avance, yo 
creo que se va a dar, una negociación que permita a los oaxaqueños tener libres sus 
arterias principales de la capital y una negociación que le convenga también al 
Magisterio oaxaqueño no hay que dejar de lado que esta la petición central de la 
sección 22 del SNTE, de que se emita la convocatoria para la elección de su nueva 
dirigencia, yo creo que si salvamos esa coyuntura, si nosotros encontramos la 
posibilidad de un dialogo entre la sección 22 del SNTE, podríamos estar hablando de 
que muy pronto podríamos caminar por mejores rutas. 
Periodista: Hasta el momento llevan 2, mañana se da una siguiente ronda de 
negociación en la Secretaría de Gobernación ya tienen un porcentaje suficiente  
avanzado como para que esté garantizado que va ver un acuerdo. 
Héctor Pablo: Mira yo quisiera a lo mejor un poco para que caminaran mejor las cosas, 
dejarle esto a la Secretaría General de Gobierno, pero no han comentado que 
efectivamente, hay avances sustanciales, el Gobernador del Estado, dio instrucciones 
que en la medida de lo presupuestal poder atender todos los planteamientos de todas y 
cada una de las demandas de los maestros y en ese sentido se va caminando muy 
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positivo yo creo que tenemos muchas posibilidades de poder llegar a entendimientos 
muy concretos que nos permitan caminar en otra ruta como te decía en los próximos 
días. 
Felipe: Permíteme opinar un poquito que no estoy de acuerdo, con el optimismo del 
Gobierno del Estado, por que a raíz de la visita que le hizo López Obrador a un grupo 
de  maestros de la sección 22 y miembros de la APO, como que surgieron de repente 
acciones más radicales, ayer supimos por ejemplo de que un grupo del APO llegó a 
exigir más espacios físicos para que sus agremiados estén presentes, un grupo del 
FAL, como hubo una fricción ahí se puso y hubo una fricción, esto demuestra ser de 
actos radicales que obviamente preocupan a la ciudadanía y no permiten entender el 
optimismo de la parte oficial, desde mi punto de vista, la verdad es que en el 
Magisterio, están en una lucha por el poder, nadie ignora que los dirigentes de la 
sección 22, son parte ya del poder, gobiernan en el IEPO, es una de las cosas que 
pasan en Oaxaca, exclusivamente donde un Sindicato es patrón a la vez, eso es muy 
lamentable y eso es lo que ha hecho crecer tanto la fuerza y el poder de la sección 22, 
al grado de una impunidad insoportable, no, cuantos casos de delitos han cometido, ni 
uno solo ha sido castigado, esto que manifiesta el hartazgo de la sociedad y desde ese 
punto de vista puede el Magisterio puede tomar acciones más radicales, y la sociedad 
como vaya a reaccionar, porque socialmente ya están cansados de tantos actos 
vandálicos, eso desde mi punto de vista, yo lo veo así, ojala no sea cierto, de que se 
compliquen las negociaciones, porque en esa lucha de poder, un grupo de maestros, 
quieren que se abra la convocatoria, ya, para que se renueve la dirigencia, que 
encabeza en este momento, Ezequiel Rosales, pero otro grupo no quiere que es el de 
Ezequiel Rosales, que quieren entrar a la negociación y ellos tener el derecho de 
repartir todo lo que consigan, entonces esa pugna por el poder, el que está saliendo 
afectado es el pueblo. 
Héctor Pablo: Bueno mira Felipe, yo quisiera dividir en 2 la situación del Magisterio 
oaxaqueño, una es el planteamiento salarial que están llevando a la Secretaría de 
Gobernación, con el secretario de gobierno de Oaxaca y otro asunto son las pugnas 
internas que tiene que ver con los grupos que conforma la APO, es diferente, si tú te 
rémoras en la últimas de las marchas que hubo del Magisterio, hubo muchas 
fricciones, con quienes siendo el APO, no formando parte del Magisterio intentaron 
montar nuevamente en el…inaudible, de ahí se deriva, lo que tu comentas del día de 
ayer en el zócalo, de ahí se deriva también, algún poco de nerviosismo que hay en el 
ambiente, del APO, por las filtraciones periodísticas que ha habido, en estos días, 
acerca de la muerte de Brad Will, de ahí se deriva también, estos grupos que esos si 
son radicales pero que están chocados un poco con el Magisterio, intente nuevamente 
montarse, en un plantón que es representativo en un plantón, que está buscando 
mejoras salariales y una renovación en su dirigencia, es un asunto interno del Sindicato 
y otra cosa los grupos radicales de los que tu hablas que tienes razón, que la gente 
pudiera pensar que pudieran toma acciones violentas, nosotros no lo vamos a permitir, 
como Gobierno, tenemos identificados perfectamente bien, a todas y cada una de las 
organizaciones tenemos un proceso de negociación con el Magisterio oaxaqueño lo 
vamos a conducir como Gobierno de una manera muy responsable, además por 
instrucciones del Gobernador Ulises Ruiz, pero otras son  las desorganizaciones que 
quieren montarse, hoy estaba dando una conferencia de prensa uno de los dirigentes 
de la autodenominada APO, y comentaba su preocupación del porque se trata de 
vincular a esta agrupación, con la muerte del periodista estadounidense, entonces yo 
creo que es un proceso, entre ellos de pugna por espacios de ventas de artesanías, 
por espacios de venta de otros productos, pero también por asuntos que tienen que ver 
con la ley. Y donde la ley, se va aplicar con todo su peso, sea quien fuera el 
responsable de ese asesinato. 
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Misael: En los últimos días ha habido expresiones de todos los sectores sociales y si te 
has dado cuenta han coincidido en una cosa, que los maestros están en su libertad de 
exigir sus derechos laborales, de buscar mejores sueldos, buscar la reivindicación 
laboral, están en su derecho y pueden hacerlo manifestaciones, movilizaciones, pero 
no cerrar el centro histórico, no cerrar las entradas de los negocios, no bloquear, no 
impedir el libre derecho al tránsito, es lo que mantiene a la sociedad en una honda 
preocupación, yo creo que el Gobierno debe de buscar algún mecanismo, para que los 
grupos radicales no empiecen a presionar al grado de que la sociedad vaya a llegar al 
extremo de hacer justicia por propia mano, porque ha habido muchas expresiones en 
ese sentido, que no se han dado a conocer en la prensa, pero uno como periodista que 
habla con mucha gente y manifiestan preocupación. 
Héctor Pablo: Si nada más que te voy a comentar algo, este proceso lleva más de 27 
años, teniendo plantones, manifestaciones y no es que tengas una actitud derrotista, 
pero este asunto magisterial, dure mucho mas el proceso de los plantones de las 
manifestaciones es una práctica común de años, desgraciadamente y es muy difícil por 
las condiciones presupuestales del Estado por la negociación en la que el Estado tiene 
que ver con asuntos del SNTE, de la SEP, es una rutina desgraciadamente 
(interrupción), con la que se pueda convivir, ese es otro tema, las diferencias políticas 
al interior de el propio Sindicato, lo que tenemos que hacer es lo que estamos 
haciendo, este año, yo entiendo que  hay mucha gente que se  pudiera mostrar 
preocupada porque hay un bloqueo, en el acceso principal del aeropuerto de la Ciudad 
de Oaxaca, pero hay otros accesos que te llevan al aeropuerto son conducidos por 
gente de la dirección de tránsito del Estado, que le permiten a los hoteleros, las 
agencias de viajes, a los transportistas, a los turistas pasar por rutas seguras para el 
traslado de estos…inaudible, se está avisando vía radio, de que cuales son las rutas, 
por donde se puede llegar los maestros no están bloqueando la carretera federal, en el 
caso del aeropuerto, los maestros están tratando de de tener y creo que lo están 
teniendo una actitud más responsable en ese sentido, tienen su método de lucha  y su 
forma de presión la cual no compartimos pero que tenemos que respetar, porque 
tenemos que vivir, en un ambiente de convivencia con todos ellos, y lo que tenemos 
que hacer rápidamente, es concluir el proceso de negociación, en eso esta avocado el 
Gobierno del Estado, y en eso vamos a seguir metidos en los próximos días. 
Ana Lilia: Sin embargo Héctor Pablo, tomando como ejemplo, como experiencia lo que 
hemos vivido en Oaxaca en esta misma época, precisamente con el Magisterio, van 
radicalizando poco a poco  sus acciones, ahorita si bien es cierto, bloquearon 
únicamente el acceso principal al aeropuerto y el acceso a las plazas comerciales de 
Oaxaca, ellos van radicalizando conforme pasa el tiempo, va a llegar un momento en 
que, yo espero que no suceda pero que quizá, bloqueen todos los accesos, ¿eso se va 
a permitir? 
Héctor Pablo: No mira, no estamos en el 2006, estamos en un proceso de negociación, 
va por buen camino, creo que tenemos que esperar un poco más a que se concluya y 
que esto nos pueda dar la posibilidad poder entregar a Oaxaca, la certidumbre que 
debe tener, y quiero ser muy claro, no es el asunto del 2006, no están en la posición 
radicalizada los maestros oaxaqueños, están en una posición responsable y creo que 
eso nos va a dar buenos dividendos, como Gobierno, y como Magisterio. 
Felipe: Hay una situación muy importante hace pocos días el hecho de que el ciclo 
escolar este operando prácticamente de manera normal, solo en una región se 
suspenden clases 3 días, pero como hacerle para que ahora si haya reciprocidad 
después de las negociaciones por que es indudable que han tenido muchos problemas 
laborales, en estas negociaciones, como hacerle para que haya reciprocidad, y de 
verdad haya responsabilidad, quienes necesitan educación a la niñez de Oaxaca. 
Héctor Pablo: Hay un fenómeno que está sucediendo, en las regiones del Estado en 
donde rebabarando el problema del 2006, de las escuelas los padres de familia, los 
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municipios retiraron el apoyo de se deriva de ello, ocupación de muchas escuelas, por 
parte de la sección 59, hoy ya no es el mismo caso, hoy los maestros oaxaqueños de 
la sección 22, saben que si se salen por un tiempo indefinido, que si no cumplen con el 
calendario escolar, los padres de familia y los miembros de las otras secciones, 
pueden tener, pueden ocupar ese espacio que están dejando libre, creo que están 
actuando de una manera muy responsable y creo que podemos esperar que haya un 
compromiso de parte de la 22, para toda la niñez oaxaqueña. 
Ana Lilia: Se nos ha agotado el tiempo en este segmento, Héctor Pablo, Felipe, Misael, 
pero volvemos en un momento, no se vayan, volvemos mas con el tema del 
Magisterio…estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y continuamos 
con el tema del Magisterio, Felipe Sánchez, adelante. 
Felipe: Hay una cuestión que preocupa mucho a la gente interesada en este asunto, 
que es la mayoría de la sociedad oaxaqueña, que hace el Gobierno en su actitud, de 
hacer, de sensibilizar a los personajes políticos, que tienen la obligación de tratar de 
resolver este asunto, me refiero al caso de la dirigente nacional del SNTE, Elba Esther 
Gordillo, que hace el Gobierno del Estado, como puentea con esta señora con tanto 
poder, para que también se ponga, se compadezca de Oaxaca, y que termine este 
conflicto desde la convocatoria, que es un asunto muy complicado, pero cuál es el 
trabajo político del Gobierno del Estado. 
Héctor Pablo: Bueno mira, se han hecho exhortos respetuosos a la señora Gordillo, 
para que se pudieran dar las condiciones de la misión de esta convocatoria, tengo 
entendido que hay platicas ya, entre la sección 22 y el SNTE, para poder caminar en 
los apartados que tienen que ver con la convocatoria, se han hecho exhortos, te repito, 
respetuosos no podemos ir mas allá, es la vida interna del Sindicato, es algo que 
tienen que vivir los maestros oaxaqueños con su Sindicato nacional, y bueno, también, 
entiendo que el Gobierno de la República, la Secretaría de Gobernación, ha hecho el 
mismo exhorto a la dirigencia nacional del SNTE, para que se emita a la brevedad, la 
convocatoria, espero que haya entendimiento se han dado ya todos los escenarios, 
para poder sentarlos, para poder platicar, creo que van avanzando, espero que lo 
hagan los próximos días y creo que hay buenas perspectivas. 
Misael: Decías, tenemos que aprender a convivir con esta situación que se da hace 
mas de 2 décadas, vemos cada año, por ejemplo que tenemos la cuesta de enero, que 
se prolonga, febrero, marzo, abril, y lo hemos visto en el sector empresarial, muchas 
veces haciendo pronunciamiento y las demandas y que ya se termine, con esta 
situación, que pasa en este momento, hay una desaceleración muy fuerte en el centro, 
quejando comerciantes, prestadores de servicios, le entra el Gobierno al quite en estos 
sectores. 
Héctor Pablo: Le ha entrado en crisis alimentaria, pero en el caso concreto del Centro 
Histórico, el Gobierno de Ulises Ruiz, le ha entrado con todo al rescate del Centro 
Histórico, las obras están a la vista, es parte de lo que se ha hecho en materia de 
promoción, todas las obras que se están haciendo y que benefician directamente, a 
quienes poseen predios en el Centro Histórico de la capital y tienen negocios ahí, pues 
son los principales beneficiarios de esta acción del Gobierno todo lo que se ha aplicado 
de recursos en materia de promoción turística también impactan directamente en sus 
negocios, yo creo que no se pueden quejar los empresarios que el Gobierno le está 
respondiendo en este sentido, juntos tenemos que enfrentar estas cosas, como esta 
situación del Magisterio, que te repito viene siendo prácticamente una costumbre y ya 
va hacer casi 3 décadas, que se viene realizando, desgraciadamente los antecedentes 
no son muy adecuados para poder tener una relación, quizá un poco menos tensa con 
el Magisterio oaxaqueño, pero bueno se dieron así,  son más de 27 años, dudo mucho 
que se pueda acabar de la noche a la mañana es un proceso de negociación y es una 
práctica del Magisterio oaxaqueño y bueno tenemos que aprender  a convivir con ellos 
todos los oaxaqueños, desgraciadamente ese método de lucha escogieron, no está 
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fuera de la ley, siempre y cuando obviamente dañen a terceros, a los derechos de los 
terceros y en esa búsqueda, en ese equilibrio tenemos que trabajar todos con el 
consenso de la gente y esperamos paciencia en ese sentido en cuanto termine el 
proceso de negociación que se está dando de dar lo más pronto posible. 
Felipe: Yo quisiera hacer 2 preguntas, que tan inoportuna, o que tan oportuna puede 
ser la declaración de una fuente de la PGR, en el que da a conocer la resolución de las 
investigaciones que dicen que el periodista norteamericano Brad Wall, murió de un 
balazo a 3 metros de distancia, lo que según la PGR, confirma que fue asesinado por 
propios miembros de la APO, esa es una, es la investigación de la PGR, cómo ve el 
Gobierno del Estado, esta información es oportuna o viene a complicar el asunto, eso 
sería por un lado, por el otro seria, quisiera que me respondieras esta pregunta. 
Héctor Pablo: Si como no, es un tema, que el periódico tiempo, en donde labora Misael 
Sánchez, estas filtraciones no dejan de ser filtraciones, hasta que se comprueba con la 
fuente, en este caso la PGR, de que es una realidad, las conclusiones a las que 
llegaron, yo te quiero decir una cosa, yo no se si fue a 1,2,3 metros, lo que tenemos 
que exigir los oaxaqueños es, que se esclarezca de inmediato, es un caso que atrajo la 
PGR, es un caso que tiene en sus manos, es un caso que tiene que determinar la 
PGR, y decirle a los oaxaqueños, quien mató a esta persona de origen 
estadounidense, cuáles fueron los motivos, tenemos entendido por las mismas 
filtraciones que se tienen nombres, domicilios, identidades, y lo que queremos los 
oaxaqueños es que se aplique la ley, sea quien sea, del partido en el que limite, en el 
municipio que habite, del grupo político que represente, el que haya sido, el 
responsable de la muerte de esta persona, así como las demás se tiene que actuar de 
inmediato y la PGR, está obligado a decir a la brevedad, cuales son las conclusiones 
de este caso, porque hay mucha suspicacia, además ya paso mucho tiempo, hay 
incertidumbre, por quien, por quienes fueron los que mataron a esta persona y lo que 
tiene que decir la PGR, es la verdad, si tiene las conclusiones ya a la mano. 
Ana Lilia: Además hay que decirlo, claro también Héctor Pablo, desde que falleció 
desafortunadamente este periodista Brad Wall, en Oaxaca, se acusó en muchos 
medios, directamente al Gobierno del Estado, al Gobierno del Estado, si no es así 
bueno, esto también merece quedar claro, merece quedar en claro, merece que el 
Gobierno, merece también que se limpie su nombre, por que nadie así lo ha hecho, lo 
que tenemos derecho y lo que merecemos saber los oaxaqueños quien lo hizo y 
limpiar el nombre de quien no lo hizo. 
Periodista: Ha pasado tanto tiempo la PGR, tiene investigaciones, estudios periciales 
de cómo pasaron los hechos ese día, en el municipio de Santa Lucia del camino, pero 
no hemos visto que confirmen esas averiguaciones que se vayan ante un juez federal, 
para que emitan…inaudible, si es que ya la tienen sea más manejado de manera 
mediática este asunto y obviamente aprovechan estas circunstancias del conflicto para 
buscar de alguna manera impunidad, quienes estuvieron involucrados en estos 
sucesos. 
Héctor Pablo: Eso también hay que decirlo, que estaba haciendo Brad Wall, en 
Oaxaca, porque hay una foto que aparece en el “Imparcial”, en donde el señor Brad 
Wall, estaba con un pañuelo en la cabeza en cada una de las manifestaciones de la 
APO, hay que definir si era militante, si era simpatizante o si en realidad era periodista, 
las suspicacias están a la orden del día, queremos los oaxaqueños que se aclare, en el 
Gobierno del Estado, por supuesto que queremos que se aclare, a quienes señalaron 
primero fue a policías de un municipio de Santa Lucia del camino, finalmente se dijo 
que no, que había un linchamiento mediático contra esas personas, bueno yo creo que 
lomas conducente o pertinentes que la PGR, diga, cuales son las concusiones y si ya 
las tiene y se pueda actuar de inmediato contra quien haya sido responsable. 
Ana Lilia: Que información tiene el Gobierno del Estado, por cierto lo que se filtro a los 
medios de comunicación a los periódicos, con respeto a la resolución del caso Brad 
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Wall, ¿es cierta? o que ha dicho la PGR,  
Héctor Pablo: Es un caso que trajo la PGR, es un caso que esta exclusivamente bajo la 
competencia de la PGR. 
Ana Lilia. Y el Gobierno todavía no tiene ninguna información. 
Héctor Pablo: No todavía no tiene ninguna información, solamente colaboraron en la 
parte inicial, entregaron toda la documentación y toca ahora a la PGR, determinar qué 
es lo que paso. 
Periodista: Héctor Pablo: No consideras, muy pesimista la declaración de vamos a vivir 
muchos años más con este conflicto, pregunto esto porque hace días el líder del 
congreso, declaro que va muy avanzada la reforma educativa que esto implica,  
recomponer, lo que en este momento es el instituto estatal electoral donde participa el 
Sindicato como patrón, cosas aberrantes totalmente no, pero la reforma educativa va a 
permitir que esto se recomponga y que cada quien se dedique a lo suyo, el Sindicato a 
trabajar y el Gobierno a gobernar. 
Héctor Pablo: Pero lo que hay que dejar muy claro, es que el Sindicato Nacional son 
empleados del Gobierno federal, ni siquiera son empleados del Gobierno del Estado, 
son los que firman el contrato colectivo de trabajo y son quienes tienen la 
responsabilidad de todos los acuerdos que se tomen, en medida de incremento salarial 
y cuando yo te decía que había que aprender a vivir con ello es porque, es que hoy en 
el 2008, cuando ya hay un proceso de rezonificación que era la principal petición, la 
principal demanda de los maestros desde hace muchos años y hoy finalmente se da, 
hoy tenemos otro tipo de demandas que tienen que ver con otros ámbitos, que no 
tienen que ver con el Gobierno del Estado, estamos hablando de la convocatoria para 
elegir a la nueva dirigencia por eso te repito, van a pasar muchos años, van a seguir 
pasando muchos años, mas para que se pueda tratar de encontrar una salida a esta 
situación que desgraciadamente aun no la hemos podido encontrar por la forma de 
manifestarse, por la cultura, por el costumbrismo que se ha hecho práctica común en el 
Magisterio oaxaqueño, bueno los oaxaqueños tenemos que aprender a convivir con 
ello. 
Periodista: Y si se da esta reforma, tú crees que con todo y la reforma. 
Héctor Pablo: Con todo y la reforma, la reforma educativa es una cosa incluso federal 
que se está planteando en muy buenos términos y que creo que Oaxaca debe entrarle 
con todo, pero eso no va a dejar de lado los planteamientos de orden estatal que 
hagan los maestros. 
Periodista: Los maestros están en su justo derecho de reclamar sus derechos 
laborales, pero es la forma la que se está criticando. 
Héctor Pablo: Es la forma la que tenemos que cambiar entre todos. 
Misael: Sobre todo porque ahora hay puntos que son de orden mas federal, el punto 
central lo mencionaban, es la emisión de la convocatoria, y la reforma energética, el 
asunto de la cuestión del I.S.S.S.T.E, se escapa ya de las posibilidades de la 
capacidad del Estado para dar respuesta, incluso al Gobierno Federal, el asunto del 
Sindicato, es algo que tienen que negociar con la Secretaría de Gobernación, con doña 
Elba Esther Gordillo, me llamó la atención un punto en el pliego petitorio la solicitud de 
que construya un puente peatonal, elevadores frente al IEPO, por ejemplo, entonces es 
parte de la negociación, imagino que van a llegar hasta los 21 días para concluir esto. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, en ese sentido y ampliando un poco lo que dice  Misael, es 
precisamente lo que la sociedad, la ciudadanía oaxaqueña no entiende, lo que no se 
logra entender en general, si no compete al Gobierno del Estado de Oaxaca, 
solucionarlas demandas del Magisterio, porque estamos sufriendo los oaxaqueños 
porque estamos padeciendo esta manera de luchar del Magisterio. 
Héctor Pablo: Bueno es un asunto que debe responder la sección 22, no el Gobierno 
de Oaxaca, nosotros estamos poniendo todo nuestro empeño, por instrucciones del 
Gobernador, repito, en la medida de lo presupuestal para responder a los 



194 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

planteamientos de lo que toca al Gobierno del Estado y creo que se está superando 
poco a poco, incluso en el orden federal se esta haciendo, lo importante, lo 
verdaderamente central, es que el SNTE, pueda emitir la convocatoria y finalmente se 
puedan cumplir este proceso de negociación. 
Periodista: Pues nada mas pedirle que avancen mas en estas negociaciones por que 
no nos gustaría a nosotros como ciudadanos que continuara mas allá de los 21 días, 
empezaría una especie de angustia colectiva en la ciudadanía, ya tenemos la 
esperanza que son 21 días nada mas de plantón de movilización. 
Héctor Pablo: Ojala pueda ser menos ojala el Magisterio oaxaqueño tome la decisión 
de que sean menos días, te repito una vez más, no es el escenario del 2006, la gente 
puede estar totalmente tranquila de que no van a llegar a otros escenarios que nadie 
quiere recordar, el Gobernador Ulises Ruiz, está poniendo todo su empeño, el mismo 
personalmente está atendiendo asuntos relativos a esta problemática y creo que 
debemos tener confianza en que todo va a salir bien, tenemos todas las perspectivas 
de que así va a ser.  
Ana Lilia: Para concluir con este tema, Héctor, que podemos esperar a corto plazo los 
oaxaqueños con respecto al movimiento magisterial. 
Héctor Pablo: Bueno que se concluya el proceso de negociación estamos en eso los 
oaxaqueños seguramente pueden esperar manifestaciones responsables que no 
agredan los derechos de los terceros en la magnitud que lo agredieron en el 2006, creo 
que también es una posición que tenemos que reconocer en el Magisterio oaxaqueño y 
en los próximos días, tratar de llegar a esta negociación que nos permita a todos dejar 
de momento este tema.  
Ana Lilia: Vamos a un corte promocional y volvemos en un momento, con esto 
concluimos el tema del Magisterio, al volver hablaremos de las acusaciones que se le 
han hecho al Instituto San Felipe, sobre pederastia en el caso de algunos miembros de 
su personal, volvemos en un momento…continuamos con “voces de Oaxaca”, y ahora 
vamos hablar acerca de un caso que ha consternado a toda la ciudadanía oaxaqueña y 
a quienes se han enterado de ello, estas son las acusaciones de pederastia que se ha 
hecho a miembros del personal del Instituto San Felipe, y en este caso se ha señalado 
que incluso los acusados han sido protegidos por el Gobierno, Héctor Pablo, se ha 
involucrado al Gobierno del Estado, en una cuestión de pederastia, una cuestión de 
protección, bueno que puedes decirnos acerca de este caso, incluso se ha llevado a 
los medios nacionales y se va a sentar un precedente, ya que la suprema corte de 
justicia de la nación, ha traído por primera vez un caso de esta naturaleza. 
Héctor Pablo: Bueno yo creo mira, que bueno que se pregunta ese tema porque se ha 
politizado demasiado, siento que mediáticamente, se ha tratado de explotar en aras de 
golpear a un Gobierno que no tiene la responsabilidad de lo que aconteció en este 
Instituto al sur de la Ciudad, es un tema que está haciendo atendido ya, también por 
organismos federales, si tu recuerdas, cuando se da el asunto se procede a la 
detención de una persona, se libran las ordenes de aprehensión de otras 3 mas, hay 
un proceso en el que la Procuraduría General de Justicia de Oaxaca, solicita la 
intervención de la INTERPOL, para poder capturar las 2 personas que supuestamente 
cometieron este ilícito, que además sería muy lamentable de comprobarse el Gobierno 
del Estado, rechaza no solamente este caso si  no todos los demás que tengan que ver 
con el delito de la pederastia, yo creo que ahí tenemos que sumar esfuerzos toda la 
sociedad oaxaqueña para evitar ese tipo de cosas que lastiman a la gente, pero 
volviendo al tema se solicita la intervención de la INTERPOL, se solicita de la PGR, y 
bueno hay un proceso de libramiento de las ordenes de aprehensión, se atendió el 
caso, el Gobernador se reunió con la señora Leticia Valdés de la mama de este niño, 
se reunió con su abogado con el papa de la señora, y en ese momento la señora 
Leticia, que le decía que tenía inquietud de que se sentía perseguida, se le ofreció 
protección policiaca, se le ofreció, todos los tipos de ayuda que se le pudieran imaginar 
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para poder, que pudiera transitar en ese momento de una manera más tranquila, ella 
rechazo todos los apoyos del Gobierno del Estado, y bueno el Gobernador se 
comprometió, ir hasta el fondo de las investigaciones, eso por un lado por el otro, la 
señora recorre todos los medios de comunicación y señala al Gobierno del Estado, no 
tiene responsabilidad en este caso el Gobierno del Estado, no es propietario del 
Instituto San Felipe, si la señora se refirió en un momento a la protección que  brindaba 
al Gobierno del Estado, al señor Jorge Franco Jiménez, que es abogado del Instituto, 
quiero decirte que el señor Franco Jiménez, es un abogado respetado, es un abogado 
desde hace muchos años  y es el representante legal de esta Institución, tengo 
entendido que ya no lo es más abogado de este asunto, pero que ya tenía harto tiempo 
trabajando en el Instituto San Felipe, y bueno de ahí se deriva, conjeturas que hacen, 
la señora Leticia Valdés, y que además quiero decirte que han sido muy atendidas por 
la justicia de Oaxaca, el Gobernador le pidió al Procurador el año pasado, que se 
pusiera una atención especial este caso y se le diera, a conocer paso a paso, como iba 
el proceso de investigaciones y se hizo todo lo que se tenía que hacer como Gobierno 
para poder cumplir con este asunto que verdaderamente conmovió a la sociedad 
oaxaqueña, desde aquí como Gobierno rechazamos que esto se pueda seguir dando 
pero tampoco queremos actuar como comparsa mediática que busca afectar al 
Gobierno del Estado, la imagen del Gobierno, que te repito no tienen nada que ver con 
este caso ni con este Instituto. 
Periodista: Aquí hay 2 asuntos que fueron lo que dieron pauta para que la señora, le 
dieran como 20 minutos, en esa televisora en cadena nacional hizo primero una 
acusación directa, el tráfico de influencia dice ella, por que menciona allí un caso muy 
escabroso, dice que vinieron agentes federales a tratar de dar cumplimiento a las 
ordenes de aprehensión contra los 2 presuntos responsables, uno de ellos el esposo 
de la Directora, del Colegio San Felipe, que la misma, eso lo dice la señora, la misma 
policía ministerial del Estado interfirió e impidió la detención de los presuntos 
responsables, es un asunto presuntamente exhibe supuesto tráfico de influencia de 
parte del Procurador, y otro asunto que también se le critica al representante del 
jurídico del Estado, es que, no previó que este asunto trascendiera tanto a los medios 
es que se está litigando más en los medios que en las instancias judiciales. 
Héctor Pablo: Yo supongo que con el asunto de las 2 mujeres triquis, que mataron en 
la zona de la mixteca, también se politiza mucho, los papas de estas 2 mujeres, de 
estas 2 muchachas, le pidieron al Gobierno del Estado, al Congreso del Estado, que no 
se politizara el asunto no querían participar en ningún tipo(interrupción), hay gente que 
está interesada en afectar al Gobierno de Oaxaca, en tratar que todos los problemas, 
vayan o se le pongan enfrente del Gobierno del Estado y buscaron hasta la abuelita de 
estas 2 mujeres para llevarlas a un programa de televisión nacional, realmente 
faltándole al respeto a la comunidad, a la propia familia, tratando de hacer de esto un 
show mediático, yo creo que esto no se tiene que litigar en los medios, esto se tiene 
que litigar en los tribunales, que bueno que la PGR, haya traído caso y ojala concluya a 
la brevedad, quien o quienes pudieron ser los responsables en el caso de las 2 
mujeres triquis, que de una vez se sepa todo este asunto el por qué se traslada a los 
medios de comunicación nacional, como si fuera cada suceso en Oaxaca, como si 
fuera del ámbito nacional, como si todo el país estuviera, nada más a lo que acontece 
en los municipios del Estado de Oaxaca y esto pareciera tener una doble intención 
política por supuesto en el caso de la señora Leticia Valdés, yo quiero recordarte que 
quien era su abogado en ese momento del año pasado en el 2007, era un abogado 
muy vinculado a un candidato de un partido político que estaba buscando la alcaldía de 
la Ciudad de Oaxaca, entonces estamos pensando también que es parte de un 
proceso de politización de lo que acontezca en Oaxaca, creo que también en ese 
sentido, vamos a tener que ser muy responsables todos, tanto medios de 
comunicación como Gobierno del Estado de que esto no pudiera suceder yo creo que 
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esto es(interrupción). 
Periodista: No crees Héctor Pablo, elementos jurídicos suficientes para que la corte 
tomara una determinación de esta envergadura, porque tengo entendido que es un 
caso excepcional, que diga la PGR, a ver el Procurador de Oaxaca, no resuelve, venga 
el caso a la corte, no crees que haya algo así. 
Héctor Pablo: No porque la corte no tiene las mismas funciones, por eso el asunto lo 
tare la PGR, la corte está investigando y seguro dará sus conclusiones al respecto no 
tienen que ver con el asunto de la liberación de las ordenes de aprehensión, 
seguimiento judicial del caso, pero creo que es muy importante, no solamente la corte, 
que también la PGR, que traiga, que se lleve a otros lados las investigaciones pero lo 
importante, verdaderamente que se diga quienes son los responsables y que se actúe, 
por parte del Gobierno de Oaxaca, no ha habido ninguna obstrucción de la acción de la 
justicia, es mentira que se haya tratado de proteger a estas 2 personas, tan es mentira 
que están liberadas las ordenes de aprehensión que se está buscando, que se solicito 
vía la Procuraduría General de Justicia del Estado la intervención del INTERPOL, y 
bueno tenemos que esperar a que se capturen a estas 2 personas a estos presuntos 
responsables, para saber si tuvieron algún tipo de culpabilidad o no, pero eso 
corresponde a otras instancias y no al Gobierno del Estado. 
Periodista: Y en lo último que han pensado, es en el niño, el daño que se le está 
haciendo, sus derechos donde están, esto ha sido más mediático, yo estoy a favor de 
que se sancione, que se apliquen los correctivos que hay que hacer, pero todo parece 
dar a entender que también es lo mismo la Suprema Corte de Justicia de la Nación, no 
hemos visto las soluciones, y al final de cuentas viene a ser una situación mediática. 
Héctor Pablo: Así es yo creo que hay que darle una conclusión definitiva a esto, y creo 
que se tiene que atender de manera inmediata al proceso de la detención de esas 
personas para que se pueda aclarar el asunto.  
Ana Lilia: Héctor Pablo, tu mencionabas en el tema anterior que se involucra siempre al 
Gobierno del Estado, por qué crees tú, como coordinador de comunicación social de 
este mismo Gobierno, que es tan frecuente que suceda porque Oaxaca, de todo lo que 
sucede le echamos la culpa al Gobierno o involucramos al Gobierno. 
Héctor Pablo: Es una costumbre no solo del Estado, es una costumbre de en la 
mayoría de los estados del país, en el propio Gobierno Federal, te lo traslado a lo 
federal, si tu recuerdas cuando todo mundo exigía a los gobiernos de la República, no 
solamente en los sexenios gobernados por el PAN, si no anteriormente de por qué 
había complicidad con el crimen organizado, por que se permitía que el crimen 
organizado, tuviera prácticamente comprada a muchas de las policías del país, y 
bueno hoy que el Gobierno de la República, está dando un combate frontal al crimen 
organizado. Hoy estamos echando la culpa al Gobierno de la República, del índice de 
criminalidad que hay no solamente en Oaxaca, si no en todo el país, y como eso otras 
muchas cosas, estamos viendo, cosas que pasaron en Oaxaca en el 2006, estamos 
viendo a nivel Federal, la toma del congreso, por ejemplo, el desconocimiento de las 
autoridades por parte de un personaje de la oposición en el país, son situaciones que 
sucedieron en Oaxaca, y que decía todo mundo, nada mas sucedían en Oaxaca, 
suceden en todo el país, te lo traslado también a otros estados, el asunto de las tasas 
de criminalidad, hoy en el norte del país, difícilmente un ciudadano puede salir a la 
calle a pesar de que en Oaxaca, se ha incrementado, por el efecto que ha tenido la 
guerra contra el crimen organizado se ha incrementado un poco el índice de 
criminalidad, no son los índices que tienen, Sinaloa, que tiene Sonora, que tiene 
Chihuahua, que tiene Baja California, y eso no lo vemos todo o gran parte de los 
problemas se los achacamos al Gobierno, o a los gobiernos de los estados, al 
Gobierno Federal, pero cuando realmente, se está actuando, cuando realmente está 
haciendo, se solicito que se hiciera, luego de repente la sociedad ya no está contigo, 
eso habría que valorarlo. 
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Ana Lilia: Y hablando en general de la delincuencia, hace poco en uno de los 
programas anteriores tratamos este tema, y tu nos comentabas, que ha bajado la 
delincuencia en Oaxaca, sin embargo, precisamente, que hace unos pocos días, hace 
unos cuantos días, se da o se menciona en medios de comunicación hacemos la 
aclaración, esto no está confirmado, tu nos dirás en este momento, se señala que hubo 
un intento de secuestro del hijo del Gobernador del Estado de Ulises Ruiz Salinas, pero 
yo quisiera, con este tema regresáramos en un momento, irnos a un corte, volvemos 
en un momento no se vaya…estamos de regreso y vamos hablar acerca del supuesto 
secuestro contra el hijo del Gobernador del Estado Ulises Ruiz Salinas, es el hijo del 
Gobernador del Estado, y del se dijo que se le había intentado secuestrar el sábado 
pasado si mal no recuerdo, Héctor Pablo, que sucedió. 
Héctor Pablo: Si bueno, primero te aclaro, dijiste que yo había dicho que había bajado 
el índice de criminalidad, lo que realmente está sucediendo, para hacer una 
declaración responsable, de alguien que tiene que jugar el papel de vocero del 
Gobierno del Estado, no estamos pretendiendo ocultar información, ni estamos 
pretender que aquí en Oaxaca no pasa nada, como lo han dicho algunos medios de 
comunicación en Oaxaca tenemos una problemática tiene que ver con el índice de 
criminalidad, derivado de lo que está sucediendo en todo el país, no es particularmente 
de Oaxaca, un problema exclusivo de Oaxaca, es paso de tráfico de indocumentados, 
de armas, de carros usados, de drogas, si tu lo quieres ver de esa manera y como tal 
tenemos un índice relativo de criminalidad, en comparación con los estados del norte,  
prácticamente en Oaxaca, estamos en la gloria, aunque tengamos el problema encima, 
está el Gobierno Federal trabajando en ello, el Gobierno del Estado, en lo que se le ha 
solicitado, se ha apoyado, pero no podemos decir que el índice de criminalidad ha ido a 
la baja, ha habido sin duda alguna casos espectaculares que en Oaxaca, han 
conmocionado a la sociedad, en Oaxaca no había ese tipo de cosas mientras en 
Culiacán, en Chihuahua, en Ciudad Juárez, ruedan cabezas en los restaurantes, pues 
aquí tuvimos, 1,2, secuestros en la capital, liberados afortunadamente estas personas, 
algunas llamadas telefónicas a otros empresarios se les ha brindado ayuda, protección 
algunos, hemos tratado de se halla, perdón, de que se brinde la atención oportuna en 
esta situación de emergencia en todo el país, con ello quiero decirte, si tenemos 
índices de criminalidad, no son tan altos como en otros estados y vamos a seguir 
trabajando para que se pueda erradicar en la medida de lo posible lo que está 
sucediendo, en el caso del hijo del Gobernador Ulises Ruiz, yo te comento, el pasado 
fin de semana nos levantamos prácticamente con la noticia, que maneja el diario 
“Reforma”, que te quiero decir que en los últimos días, el diario “Reforma”, ha tenido 
particular interés en lastimar al Gobierno del Estado, no nada más en los últimos días u 
en años anteriores, desde la campaña política de 2004, además con la información, 
que ellos no constatan, que ellos no checan con las corporaciones, no checan con sus 
corresponsales y bueno de ahí se deriva una filtración de que supuestamente había un 
secuestro o algún intento de secuestro al hijo de Gobernador, nada más falso, lo que 
aconteció, es que el hijo de Licenciado Ulises Ruiz, Ulises Ruiz Salinas, estaba con sus 
amigos en una crepería del centro, de la Ciudad de Juchitan, afuera uno de los 
guardias designados a la protección del muchacho, tuvo un altercado por un cajón de 
estacionamiento con otra persona, que aun no se ha logrado establecer su identidad, 
una camioneta en la que  iban 2,3, individuos seguramente armados y hasta donde 
tenemos registrado, presuntamente también con alcohol, habían ingerido bebidas 
alcohólicas y bueno se da una situación de confrontación física y verbal con esas 
personas, la camioneta del Gobernador opta por salir, estos individuos la persiguen, 
tratando de agredirla, pero en una de las vueltas se pierden en la Ciudad de Juchitan, 
finalmente la camioneta del Gobernador regresa en donde estaba el hijo del Licenciado 
Ulises Ruiz, Ulises Ruiz Salinas, estaba dentro del restaurante, no se percato de lo que 
sucedió afuera hasta que escucho algunos jaloneos, pero el permaneció todo el tiempo 
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en el restauran, si hubieran ido por él, hubieran tratado de agredirlo a él o a sus 
amigos, hubieran ido directamente hacia el, pero no sucedió así, las policías del Estado 
está investigando, quien o quienes estaban a bordo de este vehículo, se está 
checando a ver si coincide los datos que tenemos de otros vehículos que han dedicado 
ahí amedrentar a la gente de Juchitán, y sin duda que si hay alguna respuesta se va 
actuar en consecuencia, pero no fue más allá de lo que te estoy platicando y pareciera 
que fue un secuestro de tal magnitud, lo que no aconteció, no es nada de eso. 
Periodista: En los últimos meses hemos vivido mucha violencia en Oaxaca, que han 
estado haciendo las corporaciones de seguridad pública sobre todo para garantizar 
que no haya afectaciones tantas para la ciudadanía. 
Héctor Pablo: Mira se echaron andar programas que tienen que ver con denuncia 
anónima, lo hemos hablado en este programa de televisión el 066, el 089, son 2 
números telefónicos, que se están utilizando en este momento para llamadas de 
emergencia que tienen que ver con las situaciones normales, que pueda haber en la 
Ciudad, como por ejemplo, un incendio o un parto prematuro, y el 089, que tiene que 
ver con la denuncia anónima, esta es nadie va a saber quien habla, en donde estas, 
pero si vas a poder denunciar, carros sospechosos, casas sospechosas, si ves entrar y 
salir a gente, que no corresponde la área donde están viviendo, si ven a personas 
armadas o si ven también que en algún lugar pudiera haber venta de droga que es lo 
importante, y bueno estas llamadas se coordinan con la Secretaría de la Defensa 
Nacional, con las instancias federales que son quienes atienden estos asuntos y el 
Gobierno del Estado ha implementado una serie de recorridos en la capital de la 
Ciudad de Oaxaca y otros municipios, se han presentado también problemas en este 
rubro para tener partidas de manera más frecuente en cada uno de los sitios en donde 
han acontecido estos hechos que se ha reducido el número de percances de esta 
naturaleza, sin pretender con ello, decir que se han erradicado, yo creo que tenemos 
que hacer todavía más trabajo. 
Felipe: Fíjate que si coincido contigo que se han bajado algunos índices de 
criminalidad, algunos, sobre todo en los secuestros de personas, en secuestro 
Express, tuvo que ocurrir el secuestro del tío del exgobernador…inaudible, Carrasco, 
para que se dieran unos cambios intempestivos en los mandos policíacos, a que 
atribuyes tu que casualmente, pararon los secuestros de personas y bajaron el índice 
de otros delitos, no ves medio sospechoso esto que de repente al ser relevados los 
mandos, la atención ministerial, de la policía del Estado, y de la Secretaría de 
Protección Civil Ciudadana de repente, bajaron, se acabaron los secuestros, hasta 
ahorita solo hay unos en Pochutla y otro en el Istmo, pero ya no de la manera como, 
tan crítica en la que hemos llegado. 
Héctor Pablo: No mira lo que veo es efectividad en los mandos policíacos, tú dices que 
han bajado, ciertamente han bajado en este sentido y veo efectividad, lo que pasa que 
los anteriores mandos policíacos, obedecían a otra etapa de lo que Oaxaca había 
vivido, estábamos saliendo de lo del 2006, el caso completo de la Secretaría de 
Protección Ciudadana, Sergio Segestra Ríos, un abogado prestigiado una gente 
vinculada con la defensa de los Derechos Humanos obedecía a eso un poco su 
nombramiento, después del conflicto del 2006, estamos entrando a otra etapa que ya 
tiene que ver con el crimen organizado, que tiene que ver con otras circunstancias que 
escapaban de las manos del Estado, cuando el Gobierno Federal, decide combatir al 
crimen organizado a  los estados, nos agarro prácticamente descobijados, poco 
presupuesto en materia de recursos para la policía, en armamento, sueldos, en fin 
había una serie de situaciones que no correspondían a la nueva realidad que íbamos a 
estar viviendo, con el enfrentamiento, con este, con las células del crimen organizado, 
hoy en día los nuevos mandos policíacos en Oaxaca, tienen mayor experiencia, han 
servido en otros estados, han servido en otras corporaciones y esta trayectoria, la 
experiencia que ellos tienen, se están aplicando en Oaxaca y creo que hasta el 
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momento han cumplido con lo que ofrecieron, ellos se han sentado en 2 ocasiones, 
con los dirigentes de las cámaras empresariales de la Ciudad para explicarles como se 
iba a actuar, como se iba a atender la demanda, denuncias, como se iban a echar a 
andar los números telefónicos, cuales eran los recorridos de la policía, y creo que ha 
tenido un contacto, perdón, permanente con ellos para en medida de lo posible, tratar 
de quitar la incertidumbre, que tenían hasta antes de su llegada y que ciertamente 
había un clima, prácticamente de terror, en la Ciudad de Oaxaca, por los secuestros 
que había habido, afortunadamente esa situación hoy cambio y estamos trabajando 
para que no vuelva a suceder. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, nos quedan unos pocos minutos y para cerrar el programa, me 
gustaría que platicáramos un poco, acerca de una preocupación de la ciudadanía, esto 
es Guelaguetza, como van los preparativos, esto bajo la óptica de, bueno el Magisterio 
ha dicho que pudiera bloquearla, eso es lo que se ha entendido. 
Héctor Pablo: Bueno va muy avanzados en la organización, se está haciendo mucha 
promoción, tenemos toda la confianza de que la Guelaguetza  va hacer diferente a 
todas las demás, va hacer única, en folclor, única en espectacularidad, ya se está 
inyectando una cantidad importante en recursos para la promoción turística de  la 
capital de Oaxaca, no hay, no creo que haya ningún problema, en orden cuando ellos 
se refieren el Magisterio oaxaqueño se ha referido a un boicot, en sus documentos es 
la Guelaguetza alternativa, hasta donde tenemos entendido, no ha habido una posición 
formal una fiesta que corresponde a un pueblo de Oaxaca, no es del Gobierno del 
Estado, que no tiene que ver con el Gobernador del Estado, es un asunto del pueblo 
de Oaxaca, y esa Guelaguetza, de este año seguramente se va a llevar a cabo toda la 
espectacularidad que siempre ha tenido. 
Ana Lilia: Un último comentario Misael. 
Misael: Pues esperamos que se haga la Guelaguetza, recordemos que la edición del 
2006, no se llevo a cabo, causo mucha confusión entre los oaxaqueños todo parece 
indicar que es necesario primero ir atender el cerro del fortín, en el Auditorio  
Guelaguetza que necesita ciertas atenciones, en la víspera de la Guelaguetza, Héctor 
Pablo: Se están atendiendo, el cerro del fortín va a lucir esplendido para ese día. 
Felipe: Ustedes han detectado quienes son los, que grupos han dado esta consigna 
porque a mí me parece, curioso que después de la visita del Señor López Obrador, 
empezó esta consigna, los pintarrajeos a la Guelaguetza, boicot a la Guelaguetza 
oficial, si no se resuelve la petición de los maestros, etc., etc., como que vino a 
incentivarlos o a incitarlos, mas a la violencia. 
Héctor Pablo: Son grupos radicales que han pertenecido a la APO, y que quisieran que 
Oaxaca se volviera a incendiar, lo que no entienden ellos es que el Magisterio, está en 
otra dinámica, el Gobierno del Estado, el Gobierno Federal, hemos aprendido la 
lección, tenemos que ir caminando por otra ruta, no se va a permitir ningún tipo de 
boicot a la Guelaguetza, debe estar muy claro, creo que el Magisterio está en otra 
dinámica, como te decía y todos vamos a vivir una fiesta en paz, como lo quieren los 
oaxaqueños. 
Ana Lilia: Hemos llegado al final de esta emisión, muchas gracias, Felipe Sánchez, 
gracias Misael Sánchez, y muchas gracias Héctor Pablo Ramírez Puga, y sobre todo 
gracias a usted, por el favor de su preferencia, recuerde que tenemos una cita, la 
próxima semana en “Voces de Oaxaca”, muy buenas noches. 

2 JUN 08 56 Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces de Oaxaca, en donde la 
voz es nuestra, pero la palabra es suya y como cada semana abordaremos los temas 
que son de interés para usted y para cada uno de los oaxaqueños. Esta noche 
hablaremos acera de la próxima gira del Presidente de la República, Felipe Calderón 
por el estado de Oaxaca, así también vamos a platicar acerca de la firma del Acuerdo 
de Colaboración entre el Gobierno del Estado y el Instituto Federal de Acceso a la 
Información y para responder a todas sus dudas, inquietudes y preguntas se encuentra 

Los temas que se trataron en el 
programa en mención fueron los 
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- La gira del Presidente 
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como cada lunes con nosotros el Coordinador de Comunicación Social del Gobierno 
del estado, Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva. Héctor Pablo muy buenas noches, 
bienvenido. 
HÉCTOR: Buenas noches, muchas gracias. 
ANA LILIA: Y dos periodistas invitados, Samuel Gómez, reportero del Imparcial y José 
Luis Sarmiento, Director de la revista Debate, muy buenas noches, bienvenidos. 
JOSÉ: Buenas noches. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, el tema en la mesa, el primer tema a tratar esta noche, la 
próxima visita del Presidente Felipe Calderón al estado de Oaxaca, ésta es la cuarta 
ocasión en la que viene y bueno pues platícanos a qué viene esta vez. 
HÉCTOR: Bueno, primero que nada buenas noches Samuel, José Luis, Ana Lilia; en 
efecto, el Presidente Calderón va a estar mañana por acá en la región de la Mixteca, 
es la cuarta visita como bien lo comentas, es muy importante recalcar que es la cuarta 
visita en un corto periodo de tiempo, el Presidente Calderón después de muchos 
llamados que le hizo la sociedad y el gobierno y el pueblo de Oaxaca, para atender sus 
demandas, finalmente hemos visto respuesta de manera positiva, el Presidente ha 
emprendido diversas giras en la entidad para revisar varios rubros del gobierno del 
estado en coordinación con el gobierno federal ¿sí? tú recordaras en la gira anterior 
estuvo en Huatulco donde puso ya en marcha los trabajos de licitación para la 
carretera que comunicará a Oaxaca con la costa oaxaqueña, Oaxaca capital me 
refiero; estuvo también en el municipio de (inaudible) en la raya donde está la planta de 
tratamiento de aguas residuales, en fin, revisando muchos proyectos que de manera 
coordinada está haciendo su gobierno con el gobierno del estado, una participación de 
ambos gobiernos para poder conseguir obras que la gente estaba reclamando, que la 
gente requería y que hoy por primera vez después de muchos años vemos que van 
caminando. En esta ocasión el Presidente Calderón visitará la Mixteca oaxaqueña, va 
a estar en el municipio de Santiago Tamasola el día de mañana, el distrito de 
(inaudible) donde va a inaugurar un hospital, también ahí estará también en (inaudible) 
donde va poner en marcha la pavimentación de la carretera que conducirá la región de 
la Mixteca con la Costa, con el área de Pinotepa Nacional, estará también en 
(inaudible) donde va a poner el piso firme, se va a evaluar el programa que hizo junto 
con el gobierno del estado, que han hecho en Oaxaca con una inversión muy 
mayoritaria del gobierno del estado, estamos a punto de alcanzar ya los cuatrocientos 
mil pisos firmes  una cifra record, histórica, cuatrocientas mil familias que ya van a 
contar con este programa que evita entre otras cosas enfermedades gastrointestinales 
y que además ha venido a ser un importante paliativo para los índices de pobreza que 
tenemos y de marginación que tenemos en esta región concretamente la mixteca 
oaxaqueña. Estará también el Presidente Calderón en (inaudible) donde va a poner en 
marcha el parador turístico, uno de los paradores turísticos que ya hay en esta zona, 
que se suma al que ya está en (inaudible) por ejemplo y que son parte del rescate 
turístico que el gobierno de Ulises Ruiz le ha impreso a la región de la Mixteca para 
rescatar todo lo que es la zona de la ruta Dominica; se van a instalar ahí diversos 
paradores turísticos, se ha pensado instalar cabañas ecoturísticas, traer inversiones 
que tengan que ver con el ramo turístico cultural, que es un ramo que no se ha 
explotado en Oaxaca, en esta región concretamente de la Mixteca y que además de 
tener una vocación para este rubro de la cuestión cultural turística por lo numeroso, 
templos de siglos anteriores que tenemos ahí, pues se le va a abrir mayor auge con 
esto que son los paradores, pero también con mayor promoción en cuanto a inversión 
en este rubro se refiere, cuestiones de televisión y radio nacional e internacional. 
Finalmente el presidente Calderón estará en (inaudible) ahí va a poner en marcha el 
vivero de alta tecnología, uno de los 43 viveros de alta tecnología que va a haber en el 
estado, estamos según nos informaban, ayer estuvimos en una pre gira con el 
gobernador Ulises Ruiz con gente de la Secretaría de Desarrollo Rural, con el 

Felipe de Jesús Calderón 
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Presidente municipal de (inaudible) y nos comentaba la gente de SEDER que en este 
año Oaxaca va a producir más de 40 millones de árboles, una cifra record no 
solamente para Oaxaca, para el país, para México, sino que es la cifra más alta en 
Latinoamérica en cuanto a invernadero se refiere de alta tecnología, creo que tenemos 
una amplia gama de cosas que se están haciendo en la Mixteca oaxaqueña que el 
Presidente Calderón va a tener la oportunidad de revisar, de evaluar junto con el 
gobernador Ulises Ruiz y claro por supuesto también el gobierno de Oaxaca de que 
siga apoyando más al gobierno federal en estas cosas que tienen que ver mucho con 
el rescate de proyectos productivos para poder generar autoempleo en esta región de 
la Mixteca oaxaqueña. 
ANA LILIA: Samuel. 
SAMUEL: Héctor Pablo, sobre todo ¿cuál es el mensaje que nos trae el Presidente?, 
sobre todo para un gobierno que de alguna manera fue marginado durante la 
administración de Vicente Fox. 
HÉCTOR: Bueno, yo creo que el principal mensaje que da el Presidente Calderón con 
su visita a Oaxaca es el mensaje de solidaridad con su gobierno y con su pueblo, el 
mensaje de solidaridad con una región que ha presentado los índices más altos de 
marginación y pobreza; yo quiero rescatar que en años anteriores en los primeros 3 
años del gobernador Ulises  Ruiz por ejemplo, se hicieron más de trescientos ochenta 
y cuatro mil pisos firmes hasta el año pasado y el Presidente Calderón está invirtiendo 
una cifra importante de recursos para poder generar otra cifra mayor de pisos firmes en 
esta región de la mixteca, está contemplado a través de SEDESOL que el Presidente 
Calderón le pueda inyectar recursos para 123 municipios de más alta marginación en 
el estado que van a tener prácticamente el 100% el piso firme y eso te habla de la 
solidaridad que el Presidente Calderón va a tener con el pueblo de Oaxaca; a nosotros 
nos congratula mucho que venga, nos dice mucho su presencia, nosotros estamos en 
la mejor disposición de trabajar con el gobierno federal, una cosas son los partidos 
políticos, otra cosa es el debate nacional en temas importantes como es el asunto del 
petróleo, pero lo que tiene que ver en inversión, en  materia social, vamos juntos y 
queremos trabajar del lado del Presidente Calderón. 
JOSÉ: Héctor Pablo, también esta visita se puede considerar como una prueba para 
garantizar de que hay condiciones que estas acciones del magisterio no interrumpen 
que se siga trabajando con otras instancias y sobre todo cuando se habla de un posible 
diálogo con el EPR, situación que también va a la ciudad de (inaudible) donde en 1996 
ese grupo armado también tuvo una incursión en esa heroica ciudad, ¿cuál es el 
mensaje que se debe de tomar por parte de sobre todo los ciudadanos, viene a 
corroborar cuál es la situación real de Oaxaca? 
 
HÉCTOR: No, prácticamente el Presidente Calderón viene a revisar esto que son 
programas sociales, que son inversión en proyectos productivos, que son carreteras, 
que son hospitales, ese es un tema y el otro por supuesto que tiene que ver con el 
asunto de la gobernabilidad que no está a discusión; en Oaxaca hay todas las 
condiciones para poder continuar trabajando como lo hemos hecho, hasta ahora la 
gente puede estar tranquila en ese sentido, el asunto magisterial es un asunto que va 
caminando, que se tiene que resolver, es un asunto también que compete al Sindicato 
Nacional y a la sección 22, están sentados en un proceso de negociación, no es 
conflicto lo que tenemos que reconocer y bueno en Tlajiaco como en Huatulco apareció 
el EPR hace ya algunos años, más de una década y lo que nos toca a nosotros es 
generar condiciones de atención a la pobreza extrema, de atención a los pueblos más 
marginados porque si no (inaudible) como lo viene a corroborar el Presidente Calderón 
seguramente serán otras condiciones de convivencia en los pueblos en las 
comunidades y generar a través de esto que son autoempleos, por poner un ejemplo, 
generar otro tipo de condiciones y no las de la barbarie y no las de la confrontación y 
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no las de la disputa (inaudible) a través de las armas. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, generalmente cuando un Presidente de la República visita un 
estado, normalmente tiene reuniones y agenda privada con el gobernador del mismo, 
en este caso supongo que también se llevarán a cabo alguna reuniones privadas con 
el gobernador y con funcionarios y dentro de la agenda que trate, hay cuestiones en 
común, hay situaciones en común entre la federación y el estado de Oaxaca, entre 
ellas por ejemplo: los maestros han bloqueado carreteras, esto corresponde a la 
Federación de Carreteras Federales, va a hacer algo la Federación, no van a seguir 
impidiendo que lleguen los turistas a Oaxaca, van  a permitir que continúen 
bloqueándose las carreteras y que no lleguen los turistas a  Oaxaca, ¿qué va a ser la 
Federación por ejemplo con respecto a eso? ¿se va a tratar?  
HÉCTOR: Bueno, se está tratando, la Federación y el Gobierno del estado tienen 
mesas de trabajo con la sección 22 y con el SENTE, ese es un tema… 
ANA LILIA: A nivel federal. 
HÉCTOR: A nivel federal por supuesto, hay que recordar que quien es el  titular del 
contrato colectivo de trabajo es la SEP que es parte del gobierno federal y el SENTE 
es el Sindicato Nacional de Maestros, hay cosas que no nos tocan a nosotros como 
estados, se están atendiendo, es un proceso de negociación como te decía; por otro 
lado diferimos a veces de la manera de protesta del magisterio oaxaqueño pero tienen 
sus razones y en esta ocasión en el año 2008 no se están bloqueando accesos 
importantes, el aeropuerto de la ciudad de Oaxaca está trabajando normalmente, hay 
una vía alterna de acceso y descenso de pasajeros, hemos tenido por ese lado creo 
que una actitud respetuosa al magisterio oaxaqueño, ellos están en su demanda muy 
legítima y creo que se está llevando a cabo un proceso de negociación importante que 
va a tener un feliz término, de eso debemos estar todos tranquilos y seguros. 
SAMUEL: Héctor Pablo, a mí sí me interesaría conocer ¿cuál es realmente el gasto 
social que tiene el gobierno de la República y el gasto del gobierno del estado? hay 
que reconocer que Oaxaca es uno de los estados más rezagados en mejoramiento del 
bienestar social. 
HÉCTOR: Bueno mira, en lo que corresponde al gasto anual del estado por asignación 
de la Cámara de Diputados es alrededor de 35 mil millones de pesos que vienen a 
infraestructura carretera, que vienen a proyectos productivos, que vienen a los 
programas sociales, ese es el asunto que tiene Oaxaca como gobierno del estado, el 
gobierno federal ha invertido otra parte importante, no te puedo mentir tampoco, 
cuantificar cuánto porque es asunto que compete al gobierno federal, pero ha habido 
inversión, en contra parte te pudo decir por ejemplo: en el caso de la planta de 
tratamiento de aguas residuales que hay en la capital oaxaqueña el 55% lo aporta el 
gobierno del estado y el resto lo aporta el gobierno federal, ha habido contra parte, ha 
habido (inaudible) que nos permiten a nosotros tener inversión federal y estatal para 
poder conseguir proyectos en conjunto que nos han redituado mucho en materia de 
autoempleo. 
JOSÉ: También en este sentido ante la coordinación que ha habido con la Federación 
la asignación de más recursos para diversos sectores del estado como es el campo por 
poner un ejemplo, qué pasa cuando se aprueban estas grandes bolsas de dinero, pero 
llegan con reglas de operación que difícilmente puede tener la gente acceso a ellas y 
luego a final de año vienen los subejercicios y a regresar el dinero a la Federación y no 
llega realmente para impulsar en el campo. Lo estamos viendo, que estamos ya a  
medio año, no hay reglas de operación, no se pueden bajar los programas de alianza y 
está en riesgo el ciclo agrícola, qué van a hacer durante esta gira para ver que también 
se aterrice lo que se apruebe y no nada más se firmen los convenios y luego se tenga 
que regresar a la Secretaría de Hacienda el dinero. 
HÉCTOR: Bueno, hay una protesta que hizo la fracción parlamentaria del PRI en la 
Cámara de Diputados desde que se aprueba el paquete fiscal; a finales del año pasado 
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se exigió mejores reglas de operación, más efectivas, que nos permitieran a nosotros 
no tener los subejercicios de los que hablas y que defenitivamente nos provocaba que 
a final de año no solamente te estuviera llegando el dinero sino ya la exigencia de la 
comprobación también y eso nos metía en un serio problema perdiendo como dice 
José Luis también ciclos agrícolas muy importantes. En este año se están haciendo 
muchos esfuerzo en conjunto con el gobierno federal para tratar de agilizar lo que son 
reglas de operación, tratar de que la asesoría a los campesinos, a quienes se dedican 
al campo, pueda ser más efectiva para que puedan tener acceso a los recursos que 
para en el caso de la alianza en este año se puedan obtener a tiempo, oportunamente 
y que no se pierda un ciclo agrícola; se está trabajando, es un proceso, se inició muy 
bien, en el momento de aprobar el paquete fiscal la protesta que hacen los Diputados 
del PRI para que se agilicen estas reglas de operación y se evitan estas tardanzas 
(inaudible) a traer pérdidas importantes en el campo oaxaqueño, tenemos una crisis 
alimentaria con la que estamos aprendiendo ya a lidiar, el gobierno federal ya ha hecho 
muchos anuncios al respecto y creo que si tenemos unas reglas de operación más 
efectivas como creo que ya las empezamos a tener pues seguramente no va a volver a 
suceder esto y el próximo año tendremos mejores condiciones. 
ANA LILIA: Tenemos que irnos a un corte, vamos a volver en un momento con más 
acerca de la visita del Presidente Felipe Calderón al estado de Oaxaca, no se vaya, 
volvemos a Voces de Oaxaca. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Ya estamos de regreso en Voces de Oaxaca y bueno le ofrezco una 
disculpa, estoy un poco afónica pero estamos haciendo un esfuerzo por estar esta 
noche con ustedes. Continuamos con más acerca de la visita del Presidente Felipe 
Calderón a la entidad oaxaqueña, Samuel adelante. 
SAMUEL: Licenciado, sobre todo si es la cuarta visita del Presidente de la República, 
sin embargo qué resultados tenemos ya sobre todo en la supercarretera, el 
relanzamiento de Huatulco, si se van a cumplir éstos, ¿hay avance? 
HÉCTOR: Sí mira, ellos titulan el renacimiento de Huatulco, no dicen relanzamiento 
porque en alguna ocasión el gobernador se entrevistó con el Secretario de Turismo y el 
secretario Elizondo le comentaba, oye vamos a relanzar el complejo Bahías de 
Huatulco y el gobernador le dijo no, ya nadie cree en el gobierno federal cuando dicen 
que van a relanzar un proyecto de esta naturaleza, porque se han hecho en tres o 
cuatro ocasiones, entonces vamos a hacerlo en serio, vamos a meterle a la carretera, 
el gobernador Ulises Ruiz le presenta al gobierno federal el proyecto ejecutivo pagado 
al 100% por el gobierno del estado, la liberación del derecho de vía y prácticamente le 
entrega al gobierno federal, aquí está todo ya en bandeja de plata prácticamente para 
que se dé una licitación y fue que el gobierno federal adopta esta proyecto que es el 
único que tenía en su tipo, liberado el derecho de vía y pagado el proyecto ejecutivo y 
lo adopta y está en proceso de licitación; yo comento con la gente que atiende estos 
temas que a más tardar en dos meses se estará licitando la obra, es una obra que 
prácticamente es un pps, es un proyecto de inversión privada, no es recurso del 
gobierno federal, ni es recurso del gobierno del estado. El gobierno del estado ya hizo 
bastante, pagar el derecho de vía, y el proyecto ejecutivo lo licitan en dos meses 
aproximadamente y van a concursar empresas nacionales e internacionales que 
tengan interés en este tramo carretero de más de 150 km de aquí a la costa de 
Oaxaca, lo que sí está etiquetado del área federal es la carretera de 4 carriles que 
comunicará a Puerto Escondido con Bahías de Huatulco y bueno esperamos que el 
proyecto de licitación se dé en dos meses; como te decía, el gobernador Ulises Ruiz 
está confiado, está seguro y además está decidido a terminar esa carretera antes de 
que termine su mandato en el 2010, quizás por ser una obra privada tenga mayor 
velocidad, mayor celeridad la construcción de esta carretera debido a que la empresa 
que gane la licitación lo termine más rápido, es más rápido la forma y la manera en lo 
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que ellos van a recaudar lo que invirtieron a través del peaje, entonces estamos 
confiados en que será en el 2010 cuando se pueda entregar esta carretera, se está 
poniendo todo el empeño, se está abriendo una licitación importante y creo que el 
hecho de que lo haga una empresa privada nos va a dar las posibilidades de tener 
además de estándares de calidad en la autopista que también tengan un tiempo breve 
de (inaudible) 
ANA LILIA: José Luis 
JOSÉ: Héctor Pablo, también durante la primera visita de Felipe Calderón al Istmo de 
Tehuantepec cuando inauguró el parque eólico de la venta, hizo un condicionamiento 
de que se superaran los odios y rencores aquí en el estado de Oaxaca, para que 
también su gobierno le entrara de manera decidida con los apoyos. Ya está más 
recompuesto el tejido social en Oaxaca, ya se han superado estas fricciones entre 
grupos de la propia sociedad para que también se haga una realidad lo que dijo el 
Presidente Calderón y vengan realmente apoyos tanto para sectores como el 
comercio, los empresarios, como también para los sectores vulnerables de la 
población. 
HÉCTOR: Bueno cuando él hizo ese comentario veníamos saliendo del proceso de 
2006 de crisis que tuvimos en ese año la capital oaxaqueña; el Presidente Calderón 
seguramente  estaba no solamente mal informado, sino influenciado por quien estuvo 
en la Secretaría de Gobernación en esa época del Presidente Fox, traía un concepto, 
una conceptualización muy diferente al que hoy tiene el problema que vivió el estado 
de Oaxaca, y creo que en eso se basan sus cometarios y el discurso que da en el 
Istmo de Tehuantepec, nosotros veníamos saliendo de un proceso de un conflicto 
grave en la ciudad de Oaxaca, estábamos entrando también en un proceso de reforma 
del estado muy importante, en ese momento el Presidente Calderón no conocía los 
avances que se estaban llegando en ese momento, que se estaban haciendo en ese 
momento el proceso de reconstrucción del tejido social, que se estaba realizando por 
parte del gobierno del estado y bueno estaba seguramente en otra dinámica el 
Presidente Calderón, muy diferente a la que hoy tenemos, no había habido un trato 
directo con el gobernador Ulises Ruiz, hoy ya tenemos una cuarta visita, actos 
calurosos y yo te puedo presumir como parte del gobierno del estado que son los 
únicos actos multitudinarios que el Presidente Calderón ha tenido en el país, los ha 
tenido en Oaxaca, muy calurosos, muy receptivos, actos en los que el pueblo de 
Oaxaca le ha manifestado el agradecimiento que tiene por la importante inversión que 
ha hecho en y bueno eso va construyendo una nueva imagen, va construyendo una 
nueva relación entre ambos gobiernos, que lo único que pretende con ella es que se 
genere más inversiones para Oaxaca, haya una buena relación de cordialidad y  
respeto  entre ambos gobiernos y podamos ir trabajando juntos en esta ruta. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, en el segmento pasado tú tocaste un tema muy importante 
en este momento a nivel no sólo de país sino del mundo, la crisis alimentaria que se 
está sufriendo, que se está padeciendo actualmente, en este caso nosotros estamos 
en el estado de Oaxaca, el estado con mayor marginación, con menos presupuesto, 
con más carencias, con menos necesidades, entonces podemos imaginarnos 
fácilmente qué va a  suceder con una crisis alimentaria como la que está viviendo tanto 
el mundo como el país; en ese sentido se le ha planteado al Presidente Felipe 
Calderón, solicitado un apoyo para enfrentar, para que loa oaxaqueños puedan 
enfrentar la crisis alimentaria porque si evidentemente en los países del primer mundo 
en la ciudades con recursos va a ser difícil para la gente pobre, en un estado 
marginado como Oaxaca va a ser peor. 
HÉCTOR: Seguramente formará parte de la agenda que el gobernador Ulises Ruiz y el 
Presidente Calderón tendrán las reuniones que seguramente tendrán de manera 
privada en esta visita que se va a hacer mañana; el gobernador ha estado preocupado 
en estos días por el asunto de la crisis alimentaria, por cómo tratar de corresponder un 
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poco con el campesinado oaxaqueño y solventar esta situación, pero no es un asunto 
que le haya preocupado a partir del anuncio de la presidencia de la República en torno 
a la crisis alimentaria, es un asunto que viene tratando desde el inicio de su gobierno, 
por eso has visto un importante crecimiento de inversión en materia de invernaderos de 
alta tecnología y en apoyos al campo, yo creo que afortunadamente en Oaxaca el 
impacto puede ser un poco menor si tomamos en cuenta los esfuerzos que ha hecho el 
gobierno del estado por distribuir por ejemplo, un número importante de tractores en 
todo el estado, los invernaderos te repito, alta tecnología. Ayer que estuvimos en 
Tepelmeme es impresionante ver cómo una zona de alta marginación pero de alta 
sequía también, haya este tipo de invernaderos que van a reforestar una importante 
franja de la Mixteca oaxaqueña, se están previendo en este municipio de Tepelmeme,  
se puedan sembrar estos árboles que ya están en los invernaderos en una superficie 
mayor a 60 hectáreas y poder hacer bosque en la Mixteca oaxaqueña a pesar de que 
no se pueda querer a simple vista o en  una primera instancia pero tenemos ya esta 
posibilidad y eso también está abonándose a lo que ha hecho el gobierno del estado 
también en materia de otorgamientos de créditos, de insumos básicos para el 
campesinado oaxaqueño y que ha permitido que éstos ya no migren tanto como 
estaban emigrando en otros años, hoy hay oportunidades de autoempleo y queremos 
que esto ya sea un dinámica y una dinámica permanente de aquí a que concluya el 
gobierno en el 2010. 
ANA LILIA: José Luis.  
JOSÉ: Así es, también dentro de todos estos apoyos que se están dando había el 
gobierno federal ejercido cierta presión en materia de auditorías y en materia de 
fiscalización sobre estos recursos cómo está el estado, ha comprobado debidamente 
todos estos apoyos que ha recibido así tanto en el presupuesto de egresos como lo 
adicional han estado comprobando (inaudible) a la federación para que también sigan 
fluyendo este tipo de apoyos adicionales para el estado. 
HÉCTOR: Sí mira, tuvimos un importante número de auditorías en el inicio del sexenio 
del Presidente Calderón, en ese primer año me parece que17 auditorías que se 
estaban haciendo el del gobierno del estado en diferente rubros que tenían que ver con 
hospitales, educación, etc. y hasta el momento no ha habido ninguna amonestación 
por parte del gobierno federal para el gobierno del estado por alguna irregularidad, en 
este sentido creo que se han llevado bien las auditorías, hemos salido avante en ellas, 
no ha habido lo que en algunos medios de comunicación se han empecinado en 
difundir tratando de demeritar la imagen del gobierno del estado a nivel nacional, en el 
sentido de malversaciones de recursos públicos o de opacidad en el asunto de la 
transparencia que al rato es un tema que vamos a tratar y que creo que estamos 
demostrando con hechos de que las cosas se están haciendo y se están haciendo 
bien, la gente no puede decir que hay obra pública aquí mismo en la capital de 
Oaxaca, vemos por donde tú quieras parar obras importantes que ha hecho el gobierno 
del gobernador Ulises Ruiz y eso te habla de un gobierno que está trabajando 
indudablemente y que tenemos que ser transparentes, lo tenemos que ser y que 
tenemos que también justificar los recursos que llegan vía Federación y lo tenemos 
que hacer y lo tenemos que hacer bien.  
SAMUEL: Entonces no hay ningún procedimiento como lo dicen algunos medios de 
comunicación en contra del gobierno o funcionarios del gobierno del estado. 
HÉCTOR: Hasta el momento no tenemos ningún conocimiento de ningún 
procedimiento en este sentido, creo que han salido bien las auditorías y caso contrario 
ya hubiera habido una declaración pública de la Secretaría de la Función Pública, valga 
la redundancia y no lo ha habido, entonces creo que estamos caminando por la ruta 
correcta. 
ANA LILIA: En el caso también de la Administración de recursos por parte de la 
Federación, Héctor Pablo, se ha dicho que no ha administrado todos los recursos que 
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corresponden al estado, ¿esto es cierto?, en algunos medios de comunicación se ha 
filtrado la información. 
HÉCTOR: Bueno, es parte de lo que comentaba José Luis en una primera instancia, a 
veces la reglas de operación no son las adecuadas, eso te retrasa la asignación de 
recursos que ya están etiquetados vía Cámara de Diputados y bueno es un proceso de 
justificación, es un proceso de entrega de recursos que viven todos los estados de la 
República, no es particular del estado de Oaxaca, en el resto de los casos creo que 
vamos caminando bien, estamos ya, bueno viene el Presidente Calderón a arrancar 
nuevamente el programa piso firme con un ímpetu importante en Oaxaca, es un 
programa que no había tenido recursos hasta este mes y ya afortunadamente vamos a 
caminar por esta ruta. Y además si hay algo importante es darle auge al proyecto 
Huatulco para que por fin despegue, es un  proyecto que ha estado dormido y que 
bueno pues puede dar muy buenos resultados para Oaxaca al turismo a nivel 
internacional. ¿Algún comentario José Luis? 
JOSÉ: Entonces en este caso se puede decir previo a esta visita del Presidente que no 
hay discriminación para el estado de Oaxaca como se dijo durante años, esa famosa 
deuda histórica con el Sur no nada más Oaxaca sino los otros estados, se puede decir 
que ya está superado este asunto de que ya hay un trato igualitario para Oaxaca 
conforme a los estados del norte. 
HÉCTOR: Bueno, no lo  hay en ese sentido, no podemos mentir con el hecho de que 
hay una… un equilibrio entre lo que se entrega a los estados del norte y lo que se 
entrega a los estado del sur, todavía hay rezagos importantes, por eso Ulises Ruiz el 
gobernador de Oaxaca se alía con los gobernadores de Chiapas, Sabines, con el 
gobernador de Guerrero, Seferino Torre Blanca, con el gobernador de Veracruz, Fidel 
Herrera y entre ellos plantean lo que ellos llaman el Plan del Sur y que vía esta unión 
de gobernadores de distintos partidos políticos en búsqueda de mejores recursos y 
mejores condiciones para sus estados hemos tenido importantes recursos, ahí va por 
ejemplo el asunto de la carretera de Costa, de Puerto a Huatulco, son avances que se 
han tenido gracias a esta unión de los gobernadores del sur, sur-sureste y que busca 
tener mejores condiciones que las hemos tenido en años anteriores, creo que los 
estados del norte se llevan la gran tajada, el asunto de la recaudación tiene mucho que 
ver con ello de que se les asigne un mayor número de recursos en Oaxaca y en otros 
estados del sureste del país no tenemos esa recaudación que quisiéramos tener, no 
somos estados industriales, no somos estados potencialmente ricos, pero sí tenemos 
naturaleza, tenemos recursos naturales, tenemos recursos humanos, tenemos cultura 
e historia y en eso vamos a basarnos para explotar esa capacidad que tenemos los 
oaxaqueños para salir adelante y poder a través de estos recursos naturales y 
humanos poder generar las condiciones que queremos para tener igualdad con los 
estados del norte.  
ANA LILIA: Pues con este comentario Héctor Pablo cerramos el tema y al regresar 
vamos a hablar acerca de la firma del convenio de colaboración entre el Gobierno del 
estado de Oaxaca y el Instituto Federal de Acceso a la Información. Quédese con 
nosotros, volvemos en un momento.  
ANA LILIA: Ya estamos de regreso y ahora vamos a abordar el tema de colaboración 
firmado entre el Gobierno del estado de Oaxaca y Instituto Federal de Acceso a la 
Información. Héctor Pablo, para quienes no están enterados a qué se refiere este tema 
digo nosotros a quienes estamos en este medio de pronto nos suena conocido y 
entendemos qué es el Instituto Federal de Acceso a la Información o para qué sirve; de 
pronto la ciudadanía puede no tener claro de qué se trata, ¿cuál es el beneficio para 
los oaxaqueños de entrada que se firme un convenio entre el Gobierno del estado y el 
Instituto Federal de Acceso a la Información el IFAI? 
HÉCTOR: Sí mira, como tú recordarás la Cámara de Diputados aprobó recientemente 
la Ley de Transparencia, propuesta por el gobernador Ulises Ruiz,  esta ley de 
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transparencia como lo dice su nombre transparentar el ejercicio del gobierno que todo 
aquel ciudadano que requiera información acerca de lo que está haciendo el gobierno, 
cómo lo está haciendo, cuánto se está invirtiendo, cuándo y cómo se están invirtiendo 
los recursos, cómo son los procesos de licitación, etc., lo va a poder hacer a través de 
una computadora, estando aquí en Oaxaca o estando en otra parte del  mundo, eso es 
lo verdaderamente sorprendente, el IFAI es el Instituto al Acceso a la Información 
Pública que se crea también a nivel federal con estos motivos, el IFAI es el Instituto 
que regula todos los Institutos estatales de transparencia, información pública… 
ANA LILIA; Oaxaca cuenta ya con… 
HÉCTOR: Oaxaca, exactamente ya cuenta con un Instituto que está regulando estos 
procedimientos, los avances y las ventajas que nos lleva a nosotros firmar un convenio 
con Alonso Lujambio que es el presidente del IFAI es que este Instituto le otorga al 
gobierno del estado capacitación para tener un mejor otorgamiento de estos servicios 
al ciudadano, nos ayuda a través de inversiones que ellos captan a través del banco 
mundial tengo entendido, con instalaciones de sistemas computacionales que nos 
hacen más ágil los procesos de entrega de información. Se está firmando un convenio 
para implementar el sistema electrónico llamado INFOMEX que es el que te va a 
permitir dar y otorgar esta información a  todo aquel que lo solicite en cualquier país del 
mundo o aquí mismo en Oaxaca; ello le va a facilitar mucho la tarea a los periodistas, a 
los medios de comunicación, Oaxaca y su gobierno se va  a poner en una ventana 
pública donde se van a poder observar todos los movimientos que haga o deje de 
hacer el gobierno del estado y bueno según Alonso Lujambio, el presidente del IFAI, 
nos comentaba que en Oaxaca se estaba  probando una ley de transparencia de 
mayor envergadura, de mayor impacto en todo el país, que tiene menores restricciones 
para poder brindar la información que requiera la ciudadanía a diferencia de otras 
entidades que aún cubren otros aspectos o que dejen guardada alguna información 
reservada se llama a muchos años de distancia y que no han contribuido a quitar la 
opacidad a los gobiernos estatales en Oaxaca estamos haciendo un esfuerzo muy 
importante el gobernador ha instruido a todos los funcionarios capacitarse de hecho, 
ello motiva a una reunión de gabinete para que les explique a los funcionarios del 
gobierno del estado en que consiste la ley de transparencia, como tenemos la 
obligación de otorgar esta información, como la tenemos que llevar a cabo, como nos 
vamos a enlazar con el sistema de INFOMEX y cómo vamos a cumplir nosotros con la 
obligación de brindarle a la ciudadanía mayor certidumbre en lo que se está haciendo. 
Creo que es importante nos llevamos un buen reconocimiento del presidente del IFAI, 
con eso se quita un poco la imagen de que en Oaxaca había un ambiente de opacidad 
que no es el que queremos y que no es el que estamos implementando y por el 
contrario está otorgando un servicio a la vanguardia en esta materia. 
SAMUEL: Héctor Pablo ¿cuándo entraría ya en vigor esta ley? y ¿cuándo estaría el 
gobierno del estado en posibilidades ya de subir esta información? Y que la ciudadanía 
pueda consultarla. 
HÉCTOR: Bueno ya estamos en la ley de Transparencia, ya estamos con la obligación 
de poder otorgar esta información, todo lleva un proceso, hay que recordar que Oaxaca 
como muchas entidades que están entrando en la modernidad de la transparencia 
tenía muchos problemas con sus archivos, en Oaxaca no es la excepción, tenemos 
que ordenar los archivos, tenemos que digitalizar la información, es un proceso que 
lleva meses, incluso podría tardarse años porque es un procedimiento largo, tedioso a 
veces capturar por ejemplo: en el caso del Registro Civil se están capturando todas las 
actas de nacimiento, se están revisando los libros en el caso del Registro Público de la 
Propiedad también. Entonces tenemos que entrar a esta modernización poco a poco 
no es de la noche a la mañana de que ya hoy solicito lo que pasó en el 2006 y me lo 
van a entregar al día siguiente, tenemos que entrar a ese proceso de modernización, la 
gente lo tiene que entender un poco pero este proceso nos va a llevar a darle la 
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claridad a las cosas y por supuesto que vamos a darle también a la objetividad a lo que 
se está haciendo en Oaxaca ya no va a caber la opacidad, ya no va a caber el ocultar 
cifras, ocultar obras u ocultar licitaciones, ahora se va a abrir todo a la luz pública y qué 
bueno que así se haga y es por el bien del estado. 
ANA LILIA: José Luis. 
JOSÉ: En este caso qué tendrán que hacer los ciudadanos comunes y corrientes 
además de los medios de comunicación, los que nos escuchan a través de este 
programa para también poder tener acceso a esa información de cuánto ganan los 
funcionarios, muchas veces los ciudadanos quieren saber en qué se invierte el gasto 
corriente del gobierno, cuánto ganan los auxiliares, etc., el personal que se ocupa para 
prestar los servicios de la funciones públicas del gobierno ¿cuándo se podrá también 
tener acceso un ciudadano común y corriente a esta información? 
HÉCTOR: Sí mira, nosotros, el gobierno, las estructuras del gobierno vamos a tener 
una reunión con la gente del IFAI, con la gente del Instituto Estatal de Acceso a la 
Información para poder llevar a cabo los trabajos coordinados de implementar todo 
este tipo de información y ver cuál es el cauce que le vamos a dar a través de las 
páginas de Internet, nosotros ya vamos a lanzar en los próximos días en cuanto 
tengamos toda la información complementaria una importante campaña de promoción 
de cómo la gente se puede enterar de todo lo que quiera en relación al gobierno del 
estado, cuáles van a ser los portales de Internet, cuáles van a ser los teléfonos, cuáles 
van a ser los mecanismos de solicitud y de entrega de información y la gente debe 
tener toda la confianza que vamos a tratar de ser lo más claro posibles para que todo 
mundo tenga lo que pretendemos con ellos que es el acceso a la información pública 
en Oaxaca.  
ANA LILIA: Este convenio de colaboración, este acuerdo de colaboración Héctor Pablo 
¿tiene algún costo para el gobierno del estado, hay alguna erogación del gato público? 
HÉCTOR PABLO: Al contrario, no se eroga un solo peso y se retoman muchos 
beneficios el sistema INFOMEX es uno de ellos me parece que a también hay 
equipamiento de los sistemas computacionales, la capacitación del personal, todo eso 
lo aporta el IFAI, eso le conviene al gobierno del estado, no hay una erogación por 
parte del gobierno del estado, pero sí hay una responsabilidad de pertenecer a un 
sistema nacional de información que va a permitir también a Oaxaca entrar a una red 
en donde todos los estados de la República van a otorgar la información precisa, 
oportuna y clara de lo que se está haciendo. 
SAMULE: Héctor Pablo, tú comentabas el reconocimiento por parte del IFAI, en este 
sentido ¿cuál, en dónde se le reconoce que es mejor esta ley a la de otros estados?, 
¿cuáles son los puntos que dejaron en claro? 
HÉCTOR: Mira, por ejemplo, con muchos habría que analizarlos, por ejemplo: en otras 
entidades la gente que solicita la información debe identificarse como persona nativa 
del estado, debe haber nacido en el estado de donde está solicitando la información, 
hay un periodo de tiempo entre tener 18 años y 60 años por ponerte un ejemplo que en 
Oaxaca es libre, en Oaxaca no se está solicitando ningún tipo de o no se está 
poniendo ningún tipo de restricción para que solicite la información por eso te decía 
que para quien este en otra parte del mundo y quiera ver lo que está sucediendo en 
Oaxaca y su gobierno lo puede hacer. Otro tema es el asunto relativo a la reserva de la 
información, en Oaxaca los menores casos son los que tienen reserva, habría que 
checar cuáles son pero el menor número de casos o de temas son reservados, en 
otros estados prácticamente se reservan temas muy delicados como son: las 
licitaciones públicas, temas muy delicados como son: las nóminas del gobierno del 
estado en Oaxaca no, en Oaxaca tenemos esa apertura. 
JOSÉ: Qué quiere decir esto, que el gobierno no está temeroso por ocultar nada que 
las licitaciones públicas, que los contratos, que todas las adquisiciones que se hacen, 
se hacen de manera regular, que no hay malos manejos, esto quiere decir que van a 
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transparentar todo la forma como están operando el gobierno. 
HÉCTOR: Por supuesto, esa es la mejor muestra de que el gobierno de Oaxaca no 
tiene ningún obstáculo o ningún resquemor para poder poner en una ventana abierta al 
público toda la información que se requiera, vamos a estar muy pendientes de que se 
cumplan las instrucciones del gobernador, de que seamos lo más transparentes que se 
pueda en el estado a diferencia de otros estados de la República, tenemos un 
reconocimiento del IFAI y queremos portarlo de manera orgullosa para que Oaxaca y 
su institución dedicada a la transparencia este entre las mejores del rango de calidad 
en el servicio. 
SAMUEL: Héctor Pablo ahora que la ciudadanía va a tener a tener acceso a todo tipo 
de información a quien se le niegue habrá castigos (inaudible). 
HÉCTOR: Hay sanciones, hay sanciones administrativas responsabilidad, 
amonestación, inhabilitación de funcionarios a quienes no lo entreguen. 
JOSÉ: Pero también qué clase de respuestas se van a entregar porque en solicitudes 
que hemos hecho también los medios de comunicación al Instituto Federal hay muchas 
veces las repuestas ya concretas por parte de las dependencias son muy escuetas, 
muchas veces hasta infantiles, aquí cómo van a privilegiar  que además de responder 
la solicitud vaya pues con la información concreta que se está solicitando por parte del 
ciudadano o el medio de comunicación. 
HÉCTOR: Hay un marco normativo del IFAI para que todas los estados que se integren 
en esta red de INFOMEX puedan tener información no solamente creíble sino real de 
lo que está sucediendo, yo he visto por ejemplo en unos de los periódicos nacionales 
de las solicitudes que han hecho a la Presidencia de la República por poner un ejemplo 
¿cuánto se gastó en la cena del Presidente Calderón cuando toma posesión? ¿cuánto 
se gasta en cada uno de los viajes al extranjero? ¿cuánto en ropa? ¿cuánto en 
enseres? etc. se han ido hasta los temas más infantiles si tú lo quieres ver de esa 
manera para checar, no vayamos muy lejos, veamos las toallas famosas de la 
presidencia de la República, entonces todo eso la gente lo va a poder saber y Oaxaca 
va a poder entrar a esa etapa de modernidad, no había entrado a esa etapa de 
transparencia… 
ANA LILIA: Quieres decir que en Oaxaca se va a llegar tan a fondo como eso… 
HÉCTOR: En Oaxaca…  
ANA LILIA: Saber cuánto cuesta recibir por ejemplo, cuánto le cuesta al erario recibir a 
un embajador, hacer una cena, en fin este tipo de cosas. 
HÉCTOR: Por supuesto se trata de que el mismo marco normativo que regula el IFAI  
lo sea también para el estado de Oaxaca eso es parte del convenio de colaboración y 
vamos a entrar  a esa etapa con mucha responsabilidad. 
SAMUEL: Sobre todo hablando de sanciones sí me interesaría saber, ¿qué tipo de 
sanciones fundamentalmente? y si son de tipo económico incluso, si puede haber 
acción penal en contra de un funcionario. 
HÉCTOR: Por supuesto, yo te hablaba de la inhabilitación, de la amonestación. 
Primero de la inhabilitación y por supuesto también que puede tener algún tipo de 
sanción administrativa y penal. 
JOSÉ: Este proyecto de transparencia que tienen abarca los 3 poderes del estado 
también al legislativo y al judicial, igual que el ejecutivo. 
HÉCTOR: Y tengo entendido que también a la Universidad Benito Juárez de Oaxaca y 
me parece que también a muchos municipios del estado de Oaxaca, que ese es otro 
tema, muchos municipios están ya dentro de esta nueva ley de transparencia, tienen la 
obligación de entregar la información, pero mucho de ellos carecen de esta 
información, carecen de los archivos, carecen de los antecedentes. 
ANA LILIA: Además carecen de la tecnología. 
HÉCTOR: Carecen de la tecnología por supuesto, es un proceso que nos va a llevar 
muchos años pero el primer paso ya se dio, se está aprobando una ley a iniciativa del 
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gobernador y se está modernizando todo lo que tiene que ver con la transparencia en 
Oaxaca y todo lo demás va a continuar poco a poco para que todos los municipios se 
integren a esta nueva red y que puedan otorgar información clara y oportuna y además 
que la tengan que este en archivos que se pueda comprobar. 
ANA LILIA: Entonces se puede pensar que se tenga antes de que finalice este 
gobierno Héctor Pablo o llevará un poco más de tiempo. 
HÉCTOR: No, yo creo que, por supuesto que se tiene que ir eficientando y 
profesionalizando este servicio con forme pasan los mese, los años, estoy seguro que 
par a finales de este proceso va a ver un proceso muy rápido, muy eficaz de la entrega 
de recepción e información y bueno pretendemos que también sea a la par lo 
ayuntamientos. La problemática es que los ayuntamientos se cambian cada 3 años 
luego hay el vicio de que muchos ayuntamientos que son grandes pero que también 
son de usos y costumbres cercanos incluso a la capital de Oaxaca,  pues no cuentan 
con  sus archivos, no cuentan con su antecedentes y eso le va a tener un poquito más 
de retraso en la entrega de la información pero se trata de que todos le entremos al aro 
como se dice vulgarmente. 
ANA LILIA: Muy bien pues tenemos que ir nuevamente  a un corte promocional, 
volvemos en un momento, no se vaya, estamos en Voces de Oaxaca. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Continuamos en Voces de Oaxaca y por supuesto hay un tema de interés, 
para todos los oaxaqueños en este momento que son las demandas y reclamos del 
magisterio y la situación que está viviendo la ciudad capital hoy en día con el 
magisterio en el zócalo de nuestra ciudad, Héctor Pablo qué es lo que está pasando 
cómo va la situación hasta el momento. 
HÉCTOR: Bueno mira, se están atendiendo en mesas las peticiones del magisterio 
oaxaqueño, mesas en México, con Gobernación, con el Instituto Estatal de Educación 
en Oaxaca, con la Secretaría General de Gobierno, se están tratando de cubrir todas 
las expectativas del magisterio oaxaqueño en base también al presupuesto que tiene 
Oaxaca, creo que van en buen camino, en este sentido el asunto que bueno es del 
dominio público no ha salido aun es el tema de la convocatoria para elegir a la nueva 
dirigencia de la sección 22 es el principal reclamo que trae el magisterio oaxaqueño, es 
un asunto que le compete exclusivamente al sindicato nacional, a la Profesora Elba 
Esther Gordillo y al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y al parecer no 
ha habido las condiciones de entendimiento para poder emitir esta convocatoria, pero 
podemos tener la confianza como gobierno de que en los próximos días se pueda 
llevar a buen término estas pláticas, lo importante como lo ha reconocido uno de los 
dirigentes de la sección 22 el señor Ezequiel Rosales en una entrevista que tuvo con 
Ciro Gómez Leyva hace algunos días comentaba que a diferencia de otros años 
concretamente en el 2006 el planteamiento y la problemática que estaba haciendo la 
sección 22 en esta ocasión se estaba atendiendo de manera positiva, fue un 
comentario que creo que en marca una relación de respeto que se ha tenido con el 
magisterio de Oaxaca y bueno trataremos de que esta negociación que se tiene, que 
es un proceso de negociación, no es un conflicto el que estamos viviendo ahorita se 
pueda revertir en los próximos días con la emisión de la convocatoria, lo esfuerzos del 
gobierno del estado se han extendido al máximo no hemos parado como gobierno por 
instrucciones del gobernador Ulises Ruiz de otorgar lo que se ha planteado en este 
pliego petitorio, pero sí creemos que es básica la emisión de esta convocatoria. 
SAMUEL: Sin embargo es evidente que el daño es a la economía, después de 2006 
aun no se ha recuperado, dicen algunos sectores empresariales, se ha planteado el 
gobierno del estado ahora aprovechando la visita del Presidente, pues de alguna 
manera apoyar a los empresarios, ellos pedían que se declarara zona de desastre a 
Oaxaca porque el conflicto del 2006 les impactó  más que un fenómeno meteorológico 
en nuestro país. 
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Bueno, no podemos ocultar que hubo un conflicto en el 2006, como tampoco podemos 
decir que no hay nada, que no está pasando nada en el 2008, tenemos una 
negociación que data  desde hace 27 años con el magisterio oaxaqueño y es un 
proceso difícil al que prácticamente los oaxaqueños nos hemos acostumbrado a lidiar 
con el cada mes de mayo sin embargo, después del 2006 la gran enseñanza que nos 
deja ese conflicto que vivimos los oaxaqueños es que no podemos permitir que vuelva 
a suceder lo mismo este año s están atendiendo la problemáticas, se está hablando 
con el magisterio, se está dando todas las posibilidades de diálogo, el magisterio 
oaxaqueño en su dinámica no es el mismo magisterio del 2006 no son las tomas de los 
edificios, no son las agresiones a los terceros lo que ha privilegiado a este 2008, 
vemos una actitud mucho más madura del magisterio oaxaqueño en este sentido, los 
bloqueos que han hecho bueno han sido dentro del marco de la ley respetuosos con la 
gente, no se han metido más allá y creo que eso es algo que hay que rescatar, los 
niños no están perdiendo clases, eso tenemos que decirlo una y otra vez… 
ANA LILIA: Pero porque si (inaudible) perdóname la interrupción Héctor Pablo, por qué 
se insiste con esta información a nivel nacional, por qué ese descrito para Oaxaca en 
ese sentido, sea insistido en que los niños están perdiendo clases. 
HÉCTOR: Se ha insistido porque hay una mala información en lo que acontece en 
Oaxaca, la prensa nacional, los medios de comunicación nacionales no  vienen a 
corroborar lo que está sucediendo aquí, en Oaxaca no hay un paro generalizado de  
labores y no es que un millón trescientos mil niños estén perdiendo clases, tú, yo, los 
periodistas que están  aquí sentados sabemos que es un paro escalonado que vienen 
cada tres días, una región que en las demás regiones del estado que no están 
participando en este momento en el plantón se están teniendo clases en todas las 
aulas de la entidad salvo la región que participe en ese momento es la que suspende 
clases solamente por 3 días y así se van rotando las regiones en el plantón y no 
tenemos perdidas de clases los periodistas nacionales todo lo hacen desde un 
escritorio muy cómodo desde la ciudad de México, han contribuido a un descredito no 
del gobierno de Oaxaca, ni del gobernador de Oaxaca que finalmente es lo único que 
nos debe interesar es un descredito del estado de Oaxaca, mucho empresarios han de 
tener una idea equivocada de lo que acontece en Oaxaca no estamos viviendo el clima 
de terror que vivimos en el 2006 no tenemos esas agresiones a la gente a la 
ciudadanía como la vivimos en el 2006, si tenemos un planteamiento del magisterio, no 
podemos ocultar que hay un planteamiento del magisterio y que se está atendiendo 
también y lo tenemos que decir y tenemos que actuar con muchas responsabilidades 
este año para que no nos suceda lo que nos sucedió en el 2006 y creo que vamos por 
buen camino esto tiene mucho que ver con la convocatoria te repito una y otra vez es 
un tema del sindicato nacional no es del gobierno de Oaxaca ni es del gobierno federal 
y esperamos que en los próximos días este proceso de negociación se lleve en buen 
término. 
JOSÉ: Sí, Héctor Pablo, pero además del magisterio que pasa con la de petición la 
agenda de  atención del gobierno a las organizaciones sociales porque 
indudablemente además del gobierno, los maestros y sus acciones algunos frentes de 
la APO han utilizado el plantón del zócalo ahí están presentes con sus mantas con sus 
exigencias que agenda de atención llevan a las organizaciones sociales 
independientemente de la cuestión magisterial. 
Bueno se está cubriendo una agenda social con prácticamente todas las 
organizaciones que conforman o que conformaron en su  momento con la denominada 
Apo es una agenda social que no se ha dejado de cumplir se están entregando apoyos 
pero no como se hacían en otros momentos no poniendo los recursos públicos por 
debajo de la mesa para que los líderes de estas organizaciones se llenaran las bolsas 
y no llegara nada a las comunidades, hoy se atiende la demanda social se atiende la 
agenda social pero se hacen planteamientos muy concretos en el caso por ejemplo de 
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piso firme en el caso concretamente en el servicio de las unidades móviles en fin los 
programas sociales se les están otorgando también estas organizaciones que 
pertenecieron a esta autodenominada Asamblea Popular pero eso es una cosa y la 
otra es el oportunismo político de algunas personas que pretenden utilizar un 
movimiento magisterial que tienen una demanda muy concreta con la solicitud de la 
emisión de la convocatoria y otra cosa es que pretendan que a través de esto volverse 
a montar y volver a crea un conflicto que está muy distante a volver a suceder no es el 
caso, no es el tema no es el año y creo que quienes piensen así se equivocaron de 
estado en Oaxaca hemos aprendido la lección todos y creo que entre todos vamos a 
ver porque Oaxaca no vuelva a vivir estos climas que se vivieron en el 2006 y lo que si 
solicitamos perdón es que quienes traten de emboletar a Oaxaca en una imagen que 
no es la que tiene la entidad tratando de desprestigiar al estado para evitar que le 
turismo llegue, que haya nuevas inversiones, estamos seguros de que vamos a 
fracasar en ese intento. 
ANA LILIA: Héctor Pablo uno de los reclamos más sentidos es de parte de los… del 
sector empresarios que hay sido afectados por el plantón el zócalo de la ciudad sobre 
todo los que están alrededor, están exigiendo que se les apoye, también ellos tienen 
demandas que está haciendo el gobierno del estado respecto a esto. 
HÉCTOR: Bueno hay una afectación importante si al centro histórico de la capital en 
materia de la falta de empleo digamos se están perdiendo algunos empleos en el 
centro histórico donde está el plantón que no es en toda la ciudad de Oaxaca, es 
concretamente en el centro histórico es un asunto que se va a resolver cuando se vaya 
el magisterio oaxaqueño a sus clases a su aulas el gobierno del estado ha hecho 
infinidad de cosas por estos comerciantes del centro histórico y te voy a poner por 
ejemplo el rescate importante del centro histórico que se hizo el embellecimiento del 
zócalo de la ciudad el hecho de que a diferencia de otros años en otros gobierno que 
permanecía el zócalo tomado el año que las organizaciones agendaban prácticamente 
un día tras otro para ver a quién le tocaba hoy en día solamente con excepción del 
magisterio el resto del año Oaxaca vive un zócalo completamente bien limpio, 
remodelado, cableado subterráneo, las fuentes funcionando, muchos eventos 
culturales a lo largo y ancho del centro histórico de la capital y eso es inversión y eso 
es acción del gobierno del estado y por eso para quienes dicen que el gobierno no 
hace nada por el tema de los comerciantes del centro histórico están muy equivocados 
la remodelación de todo el  corredor sur, el alumbrado público creo que Oaxaca capital 
se está llevando una inversión como pocas veces en su historia lo había habido y creo 
que si bien es cierto el problema magisterial es un problema de todos 
desgraciadamente le toca al centro histórico pagar quizás la mayor parte de estas 
afectaciones pero también el gobierno del estado ha hecho su parte ha hecho su obra 
ha hecho su acciones y están presente y están prácticamente  a la vista de todos. 
ANA LILIA: Muy bien pues algún comentario final muy rápidamente porque hemos 
llegado ya al final de esta emisión nos come el tiempo. 
SAMUEL: Héctor Pablo nada más cuál es la visión del gobierno del estado en torno a 
este último conflicto en cuanto al sector empresarial asegura que ya se ha detenido la 
venta de boletos para las fiestas de la Guelaguetza hay incertidumbre, cuál es 
realmente la visión que tiene  el gobierno en cuanto al impacto ya de este plantón. 
HÉCTOR: Buen hay un impacto menor esperemos que no afecte mucho la venta de 
boletos no la definen los empresarios de Oaxaca, los empresarios no venden boletos, 
los boletos los vende la Secretaría de Turismo vía algunas empresas en México y en el 
extranjero y se están teniendo una venta normal de boletaje yo creo que es parte 
también de una situación que los agobia sí porque no hay un consumo en sus 
restaurantes, no hay un consumo importante en sus tiendas como lo hay cuando no 
hay plantón, entonces es un asunto que va a pasar cuando se vaya el  magisterio 
oaxaqueño pero no queramos echarle la culpa al gobierno de todo, el gobierno ha 
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hecho su parte y te lo repito ahí están las obras ahí están las acciones, ahí están los 
eventos culturales y está sobre todo la a tención permanente del gobernador con todos 
los empresarios de Oaxaca. 
ANA LILIA: Pues hemos llegado como les decía al final de esta emisión, así que 
muchísimas gracias desde luego a Samuel Gómez, a José Luis Sarmiento y desde 
luego a Héctor Pablo Ramírez Puga, desde luego gracias a usted principalmente, por 
el favor de su preferencia, recuerde que tenemos una cita el próximo lunes en Voces 
de Oaxaca, buenas noches. 

9 JUN 08 57 Ana Lilia: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza, y esto es “Voces de Oaxaca”, 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, y como cada semana, hablaremos de 
los temas de mayor interés para todos los oaxaqueños, en esta ocasión, 
evidentem0nte vamos hablar, acerca de las acciones que está tomando Protección 
Civil por la temporada de huracanes, también hablaremos de los acerca de los 
señalamientos, hechos por un diario nacional a funcionarios de la actual 
administración, acerca de promover fosas clandestinas, y finalmente, hablaremos 
también de la infraestructura hospitalaria del Estado, para responder sus dudas, 
preguntas e inquietudes, como siempre, se encuentra esta noche con nosotros, el 
Licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga, Coordinador de Comunicación Social del 
Gobierno del Estado, Héctor buenas noches, y dos periodistas invitados, ellos son 
Héctor Villanueva, del Diario de Antequera y Yasohara Aguilar del Grupo ACIR, buenas 
noches, bienvenidos, Héctor Pablo y comenzamos evidentemente por lo mas 
importante en este momento para todos los oaxaqueños, que son los embates que 
estamos sufriendo por parte de la naturaleza, estamos en un estado de emergencia, en 
un estado de alerta en prácticamente en muchas comunidades del Estado, como está 
la situación en este momento, de hecho tu vienes de una gira por los lugares más 
afectados. 
Héctor Pablo: Venimos llegando, primero que nada, buenas noches a Héctor, 
Yasohara y Ana Lilia, venimos llegando de la región de la costa, donde estuvimos 
sábado y domingo, pasados donde tuvimos una intensa lluvia, una lluvia que pocas 
veces se ha visto, no solamente con tanta intensidad, sino con tanta permanencia, 
dicen que hay varios días que está lloviendo de manera constante, incluso el día de 
ayer tuvimos la oportunidad de ver los bulevares de Huatulco, casi en algunos casos, 
con medio metro de agua, el nivel, bueno eso te habla de la necesidad urgente de que 
el Gobierno del Estado, tome las riendas del control de la prevención de ese tipo de 
desastres, también tomar el control de las acciones que debe ser el consejo estatal de 
Protección Civil, que la conforman, no solamente la Dirección General Protección Civil, 
sino también otras instancias, otras dependencias del Gobierno del Estado, que ya 
están en lugar de los hechos, hablé hoy por la tarde con el Director de Protección Civil, 
Martín Vela Gil, el me comentaba que ya se hizo formalmente la petición de 
declaratoria de desastres a la Secretaría de Gobernación, con el objeto de que nos 
envíen recursos económicos, que nos permitan atender estas emergencias, 
afortunadamente no estamos hablando de un desastre de magnitud, pero si hay cosas 
que atender, hoy me comentaban también, que falleció una niña de 4 años, en las 
riveras del Río Copalita, este Río que crece a gran magnitud, a un costado de lo que es 
el Desarrollo turístico de Huatulco, bueno hay muchas comunidades que son habitadas 
por un sin número de familias, un buen número de familias, importante, bueno pues 
desgraciadamente tuvimos que lamentar la pérdida de una vida humana, una niña de 4 
años, su nombre Isidra Santiago García, pero te decía hablando con el Director de 
Protección Civil, ya se tomaron las precauciones necesarias, solicitó a la Secretaría de 
Gobernación, la declaración de desastre, pero mientras tanto el Gobernador el 
Licenciado Ulises Ruiz Ortiz, ya instruyó a los funcionarios del Consejo Estatal de 
Protección Civil, que se trasladen al lugar y que empiecen la distribución, de por lo 
menos, 20,000 despensas a igual número de damnificados, familias damnificadas, en 

El programa en mención se 
refiere a los siguientes temas: 
 
- Las acciones de Protección 
Civil del estado de Oaxaca para 
la temporada de huracanes y 
evitar las muertes de los 
ciudadanos por las contingencias 
naturales, como la creación de 
albergues. (Protección Civil) 
 
- Los señalamientos realizados 
por un diario nacional a 
funcionarios de la actual 
administración, acerca de 
promover fosas clandestinas. 
(Seguridad pública) 
 
- A la infraestructura hospitalaria 
del estado de Oaxaca, esto es, la 
creación de cincuenta y cinco 
unidades hospitalarias, la 
remodelación, ampliación y 
rehabilitación de diversos 
hospitales que ya se habían 
construido. (Salud) 
 
- La promoción del festival 
cultural “Guelaguetza”, con el 
propósito de que fomentar el 
turismo en la entidad federativa 
en mención y la generación de 
empleos. (Turismo y Desarrollo 
Social) 
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118 municipios estamos hablando de que tenemos registrados 42 municipios del Istmo 
de Tehuantepec es la zona más afectadas por las lluvias, 50 en la Costa oaxaqueña y 
26 más en la Sierra Sur, son 118 municipios que ya tienen cobertura y son atendidos 
por la Dirección de Protección Civil. 
Yasohara: Se irán a implementar o habilitar,  algunos albergues en estas zonas, 
porque esto apenas empieza la temporada de ciclones apenas está empezando y ya 
estamos sintiendo los embates tan fuertes, como para declarar a Oaxaca como zona 
de desastre. 
Héctor Pablo: Si mira Yasohara, afortunadamente la Dirección de Protección Civil, en 
coordinación con los ayuntamientos del Estado, se avocaron desde hace ya unos 
meses atrás, a conformar los comités de Protección Civil, esos comités tienen como 
objeto no solamente buscar este tipo de albergues, que nos permitan resguardar a la 
gente y sus familias, sino también son comités, que van en ayuda de los mas 
damnificados, estamos hablando que contamos, con la colaboración por supuesto del 
Ejercito Mexicano, a través del plan DN3, y bueno a través de estos consejos, tomar 
las precauciones pertinentes, afortunadamente los medios de comunicación nos están 
ayudando mucho, en esa región nos permite alertar a la gente y a darle 
recomendaciones de cómo enfrentar un meteoro de esta naturaleza estamos hablando 
de un fenómeno importante, sin que llegue a rayar en lo alarmante pero te voy a poner 
un ejemplo, el caso de Juchitán el Río de los perros, el nivel permitido antes de 
declararlo como critico es de 3.50, es el record que ha tenido, tres metros cincuenta 
centímetros, el Río de los perros, ayer estaba en 3.40 diez centímetros abajo del nivel, 
permitido como normal, digamos un poco más allá de lo normal, pero 3.50 ha sido 
record, afortunadamente el día de hoy me comentaba, Martín Vela, que el nivel bajo a 
2.70, eso ya es importante, sin embargo tenemos registrado afectaciones importantes, 
en el municipio de Xadani, en Juchitán en la parte baja, en Tehuantepec, en 
Mixtequilla, en Huamelula y en Astata, obviamente los que te comente, Pochutla, 
Huatulco, son municipios que también tuvieron afectaciones, el turismo, 
desgraciadamente no pudo disfrutar este fin de semana del sol y la playa. 
Héctor: Año con año, venimos escuchando, que la preparación en materia de 
protección Civil de la preparación de los elementos que cuenta esta unidad, y sin 
embargo año con año, se vienen sufriendo los mismos embates, apenas están 
comenzando las lluvias y ya se vienen sufriendo estos estragos, pareciera que no hay 
una cultura de Protección Civil en Oaxaca, pareciera que no se está cumpliendo con un 
programa específico de prevención, de buscar los albergues antes de que ocurran los 
hechos, sino ya una vez que ocurrieron y esto está provocando ya victimas. 
Héctor Pablo: No mira Héctor, los albergues ya son identificados y los albergues son 
previamente planeados, los consejos municipales de Protección Civil, son los que 
vigilan que esto se lleve a cabo, desgraciadamente la falta de cultura, de Protección 
Civil, no es una particularidad de Oaxaca, esto sucede en todo el país y aunque existan 
planes de Protección Civil, aunque exista prevención de ese tipo de desastres, la 
naturaleza es la naturaleza y desafortunadamente no todas las familias, entienden la 
importancia que es desalojar a tiempo un lugar, evacuar a tiempo una región, y 
desafortunadamente, por eso se pierden vidas humanas, estamos viendo hoy la de una 
pequeña, una niña que fallece, pero hay muchas comunidades, a lo largo de la Rivera 
del Río Copalita, que se niegan abandonar sus pertenencias, sus viviendas, es una 
falta de cultura de Protección Civil, pero se están haciendo los esfuerzos necesarios, 
tenemos todo planeado oportunamente la Dirección de Protección Civil, lo está 
haciendo con eficacia, afortunadamente, por eso hemos evitado mayores alcances, 
mayores tragedias, pero también, te quiero poner como ejemplo, que el programa que 
hecho andar el Gobernador Ulises Ruiz, al inicio de su Gobierno, el programa de 
Módulos de maquinaria, nos ha permitido salir adelante de estas afectaciones en 
materia de comunicaciones, los módulos de maquinaria, que hay en el Estado, nos 
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permiten solventar, este tipo de situaciones, a más tardar una semana, 
afortunadamente hay módulos regionales, hay módulos municipales, que liberan el 
paso de vehículos, que ya están trabajando en el desazolve de los ríos, que están 
trabajando también en la atención de comunidades que han sido bloqueadas, 
prácticamente en su totalidad, yo te quiero comentar que en la región de los 
sosolotepeños, es una región muy accidentada geográficamente y aunque no lo 
parezca, muy cercana de la Costa, sin comunicación con ella, esa región queda 
bloqueada quedaba bloqueada hasta por dos meses, porque no había módulo de 
maquinaria afortunadamente ya lo hay, afortunadamente ya se pusieron de acuerdo, 
los presidentes municipales ya están liberando los camiones, eso te habla de la 
importancia, del programa módulos de maquinaria, con ese tipo de afectaciones, dan 
resultados muy positivos. 
Héctor: Ahorita ya se tiene en este momento un número determinado de personas 
afectadas, de familias afectadas, ¿cuántas comunidades, cuantas están precisamente 
incomunicadas, y cuantas más ya tienen daños en sus estructuras las casas? 
Héctor Pablo: Yo te comentaba al inicio, que hemos registrado la zona del Istmo, la 
costa y el sur, son 118 municipios, con afectación, con algún tipo de afectación, esto no 
quiere decir que estén incomunicados, en el caso de Xadani, dices tú estuvo 
incomunicado unas horas, se está trabajando en esto, son 20,000 familias, 
aproximadamente, las que están con afectaciones en sus viviendas o que tienen algún 
tipo de problema en incomunicación pero también se están atendiendo ese tipo de 
casos. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, una de las cosas importantes en este momento, de saber para 
todos los oaxaqueños, que comunidades son las que se encuentran en mayor riesgo 
en este momento, el canal 9, afortunadamente llega a prácticamente todo el Estado, 
incluso a comunidades remotas, para alertar a los oaxaqueños, a quienes estén cerca 
de lugares de riesgo, cuales serian las zonas, las regiones del Estado, con mayor 
riesgo en este momento. 
Héctor Pablo: Si lo comente también, el Istmo, la costa y la sierra sur, tenemos más 
afectaciones, pero si quisiera pedirles que a través de este medio de comunicación, a 
las familias que no han reportado, alguna afectación a sus viviendas o sus 
comunidades, que lo hagan, hay partidas de la Policía Preventiva, hay instalaciones del 
Ejercito Mexicano, hay algún tipo de oficinas de Gobierno, que lo hagan ahí para 
quienes sean servidores públicos, del Gobierno del Estado, lo reporten inmediatamente 
también aquí a la central y podamos tener, un panorama más completo, ahorita son las 
primeras horas de estas lluvias y lo que queremos es tener un panorama más completo 
de lo que seguramente de lo que está sucediendo en el interior del Estado y poder 
avocarnos directamente a atenderlos, son 20,000 familias ahorita, esperamos que no 
sean más, pero se están atendiendo ya. 
Yasohara: Y bueno de estas 20,000 familias, aparte de las despensas que les van 
hacer llegar, hay algún otro tipo de apoyo, esa es una y también me llama mucho la 
atención tal pareciera que las autoridades municipales tampoco quieren tomar muy en 
serio, el papel de lo que es la prevención, en este caso de desastres naturales, vemos 
que muchas autoridades se han negado a implementar, programas de desazolve de 
sus ríos y permiten también, la construcción de viviendas casi pueblos enteros, a las 
márgenes de estos, no también debería de implementarse una cultura, para evitar 
precisamente de desastres naturales y sobre todo pérdidas materiales y pérdidas 
humanas. 
Héctor Pablo: Claro que si esa idea la compartimos desafortunadamente los municipios 
en algunas ocasiones, o no tienen la oportunidad o no tienen los recursos, para 
implementar sus propios operativos, pero si es parte de lo que decía Héctor Villanueva 
al principio, no hay una cultura de Protección Civil, si no la hay difícilmente, vamos a 
poder cuidar como quisiéramos a todas las familias oaxaqueñas, si nosotros acudimos, 
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con la presidencia municipal o las instancias de Protección Civil, seguramente vamos a 
encontrar recomendaciones oportunas a través de los medios de comunicación, 
afortunadamente después de más de 36 horas de lluvias constantes en las regiones 
del Istmo, la costa y la sierra sur, estamos hablando de solo un deceso, en las riveras 
del Río Copalita, eso te habla también de la eficiencia de los programas de Protección 
Civil que ya se están implementando, bueno, y que desafortunadamente no tenían una 
cobertura total, porque bueno es parte de también la falta de recursos económicos. 
Héctor: Licenciado independientemente de las corporaciones policíacas y la Unidad 
Estatal de Protección Civil y sumando al Ejército, que otras dependencias del Gobierno 
del Estado está participando, en la ayuda de damnificados, tenemos entendido que una 
de esas unidades móviles, ¿hay otras más? 
Héctor Pablo: Si el Consejo Estatal, conforman dependencias como la Secretaría de 
Protección ciudadana, el IEPO, está revisando ya las afectaciones que pudiera haber 
en las escuelas, de todo el Estado, la Comisión Estatal del agua, módulos de 
maquinaria a través del CAO, por supuesto que el camino de repisas de Oaxaca, 
SEDUCOP, prácticamente todas las dependencias están involucradas, el DIF Estatal, 
están involucradas en este tipo de ayudas y vamos a implementar, a la brevedad por 
instrucciones del Gobernador, una serie de albergues y de centros de acopio de apoyo 
para damnificados. 
Yasohara: ¿Y en materia de salud? 
Héctor Pablo: En materia de salud, también en cuanto a la infraestructura hospitalaria, 
que hablaremos más adelante seguramente de este tema, es una infraestructura que 
nos está permitiendo, salir más adelante, mucho más rápido de este tipo de 
situaciones, el caso de las lluvias, es algo importante que ya haya hospitales en el 
Estado de Oaxaca para que puedan atender, hospitales de todos los niveles y de todos 
los tamaños y del número de camas que se requieren y bueno, yo creo que eso, los 
módulos de maquinaria y otro tipo de servicios, como decía Héctor, las unidades 
móviles, que son programas sociales, del Gobierno de Ulises Ruiz, pues son 
programas que están caminando y que en este tipo de situaciones, ayudan a 
solventarlas más rápido. 
Ana Lilia: Y precisamente con la infraestructura hospitalaria, vamos a regresar, un poco 
después, pero vamos a seguir hablando de las acciones de Protección Civil, en el 
Estado de Oaxaca, por la temporada de huracanes, no se vaya, volvemos en un 
momento…estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y seguimos 
hablando acerca de las acciones, que está tomando Protección Civil del Gobierno del 
Estado de Oaxaca, por la temporada de huracanes, Héctor Pablo, se sabe si hay algún 
brote de enfermedades, por, dadas las circunstancias de tanto tiempo de lluvias. 
Héctor Pablo: No, todavía no hay datos precisos, en ese sentido, las primeras 36 horas 
de intensas lluvias, hay que estar muy pendientes de los cuidados que debemos tener 
con los menores de edad, sobre todo con afectaciones, por enfermedades 
gastrointestinales, las enfermedades de vías respiratorias, que son las más comunes 
en este tipo de situaciones, pero no hay afortunadamente, un brote de esa naturaleza, 
la Secretaría de Salud esta es parte del Consejo Estatal de Protección Civil y está 
tomando ya cartas en el asunto. 
Héctor: Usted comentaba hace rato, que ya se había solicitado ayuda al Gobierno 
Federal, ante la contingencia que se vive, sobre todo en la costa y el Istmo de Oaxaca, 
ya se tienen calculados los daños y cuanto se está solicitando para comenzar el apoyo 
a estas personas a estas familias. 
Héctor Pablo: Si mira, se le envía a la Secretaría de Gobernación, la solicitud de 
declaración de desastre, se le informa el número de municipios afectados, se le dice 
también, el número de probables familias que sufrieron algún tipo de afectación y en 
base a ello, la Secretaría de Gobernación, emite ya un pronunciamiento en ese sentido 
y envíe los recursos, que ellos consideran pertinentes, para la atención de estas zonas 
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marginadas, estamos en espera, se hizo a través de Protección Civil, se hizo la 
solicitud, de declaración de zona de desastre y estamos en espera de la Secretaría de 
Gobernación, espero que no haya ningún problema, espero que el burocratismo, no 
permita que comunidades se queden sin atención importante, que además son fondos 
federales que, son destinados vía cámara de diputados, destinados a los estados que 
más lo necesiten, cuando tienen ese tipo de meteoros, entonces esperemos que en las 
próximas horas, Gobernación haya dado un pronunciamiento importante en ese 
sentido. 
Yasohara: Cuando hay temporadas así de intensas lluvias, no solamente hablamos de 
inundaciones, si no también hablamos de deslaves, las zonas que se tienen siempre 
en alto riesgo, ya también se está implementando algún programa para prevenir, 
cualquier desastre de este tipo (interrupción). 
Héctor Pablo: Cuando sucede este tipo de situaciones, los consejos municipales y 
regionales de los módulos de maquinaria, inmediatamente suspenden sus programas 
de calendarización de obras para poder dar atención emergente inmediata a las 
comunidades que tengan algún tipo de deslave, que tengan incomunicados a los 
ayuntamientos o a las agencias municipales, me decían que en Tehuantepec, por 
ejemplo, prácticamente una gran mayoría de las agencias municipales, estaban 
incomunicadas, se están atendiendo ya estos asuntos la Delegación de Gobierno, está 
ya prácticamente en coordinación, con todos los municipios de este distrito para poder 
darle, la atención que merecen y necesitan, además es una decisión del Gobernador 
Ulises Ruiz, de que se dé prioridad a la zona del Istmo, que son los que más tuvieron 
problemas por este tipo de daños. 
Yasohara: Acaban de solicitar un recurso por un número determinado de habitantes, 
que hasta el momento, han sufrido ya los embates de esta temporada de ciclones, pero 
si se dan que Dios no lo quiera, algún desastre en otras comunidades, regiones, se 
tiene contemplado o se pedirá de nueva cuenta. 
Héctor Pablo: Se amplía depende de la temporada de lluvias, de lo desafortunado que 
puedan ser este tipo de problemas meteorológicos, hay que recordar que no 
solamente, es un Asunto que tiene que ver, con viviendas y con caminos, que también 
tenemos afectaciones en el campo oaxaqueño, la afectación por ejemplo, de la zona 
de la costa de Oaxaca, la producción y el cultivo del café, es un problema real, el que 
pueden tener los cafeticultores, en los meses posteriores, si este tipo de lluvias 
continúan con la magnitud, con la que están sucediendo, entonces hay que tomar 
también, con tibieza en ese sentido, hay que tomar precauciones para que la 
Secretaría de Desarrollo Rural, pueda dar una atención prioritaria, también a esas 
zonas que tengan afectaciones, por causas de la lluvia. 
Héctor: Entonces si se prevé que pueda haber un desastre en el campo oaxaqueño, ya 
iniciando la temporada de lluvias, se prevé ya un desastre en el campo oaxaqueño. 
Héctor Pablo: No afortunadamente, no creo que sea el caso, esperemos que no se 
sigan dando en los próximos días unas lluvias tan constantes, tan fuertes como las que 
han sucedido, pero te decía, tomar las precauciones pertinentes en el caso del café es 
muy preocupante en esta temporada es cuando empieza a florear el café y es más 
proclive a caerse cuando suceden este tipo de meteoros, entonces hay que tomar 
precauciones y lo que deben saber los productores oaxaqueños, los productores del 
campo oaxaqueño, es que el Gobierno del Estado, tiene previsto también, poder 
ayudarlos, en caso que lo necesiten. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, a solo 36 horas de lluvias continuas en el Estado de Oaxaca, 
algunas regiones del Estado, tenemos ya daños, considerables si no precisamente 
alarmantes y desafortunadamente ya la perdida de una vida humana, para cuando 
podemos esperar la respuesta de la Secretaría de Gobernación, con respecto al apoyo 
que se le solicitó, esto es urgente para todos los oaxaqueños. 
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Héctor Pablo: Así es pero no estamos esperando, nada más que haya una declaratoria 
por parte de Gobernación, se están atendiendo, se están enviando por instrucciones 
del Gobernador, ya víveres y agua embotellada a estas comunidades (interrupción), 
por supuesto lo que yo te decía, es que tenemos que esperar, que no haya un 
burocratismo que permitan que los recursos no lleguen a tiempo, si tu recordaras con 
los efectos de “Paulina”, hace algunos años, los recursos del FONDEN, llegaron no 
solo a cuentas gotas sino, no llegaron y eso bloqueo la ayuda a estas comunidades, 
sin embargo con la experiencia que hemos tenido en años anteriores, con los 
programas sociales que ya tenemos, el Gobierno del Estado, tiene la capacidad, para 
entrarle de lleno y de manera urgente…inaudible, y la Federación tiene la obligación 
absoluta y para ello están los diputados federales, hablo el Gobernador de Oaxaca, 
con los diputados federales del PRI, también, Jorge Toledo y Patricia Villanueva, para 
que ellos también promovieron desde su trinchera, el apoyo a los oaxaqueños. 
Héctor: Pues en este sentido, lo único que si restaría, preguntar es, si a raíz de esta 
solicitud que ya hacen el Congreso Federal, que es el encargado de revisar, a final de 
cuentas, cuanto se le va a entregar de recursos a Oaxaca por los daños y lo politizado 
que esta impedirá en algún momento que estos recursos lleguen en el momento 
indicado a los afectados. 
Héctor Pablo: No porque la cámara de diputados aprueba un paquete general de 
apoyos para contingencias, para desastres naturales no es que lo destinen a uno u otro 
Estado, esa decisión, a veces desafortunadamente tiene que pasar, por algunos 
funcionarios públicos, en este caso Gobernación, que pudieran no tener la sensibilidad, 
de atender no solo los estados, como Oaxaca, hay que recordar que Chiapas está 
viviendo esa situación. 
Héctor: Pero si hemos visto que en ocasiones anteriores ese tipo de ideas se han 
politizado, llega algunas comunidades, dependiendo del partido político o de que bien o 
mal se lleven con la Federación, y esto viene afectar algunas comunidades, tanto de 
Chiapas, como de Oaxaca, sobre todo el caso de Guerrero, también se ha dado, esas 
ayudas no llegan. 
Yasohara: A mí me llama mucho la atención, de que dependa de la voluntad o del 
ánimo del Gobierno Federal, el enviar recursos a Oaxaca, entonces quiere decir que la 
visita de Felipe Calderón, no vino a resolver en algo las relaciones, no parece a veces 
que le estamos pidiendo limosna, a la Federación. 
Héctor Pablo: La relación con el Gobierno Federal es muy buena, se ha fortalecido 
mucho, en las visitas anteriores del Presidente de la República, no me refiero a que 
haya una mala relación con el Gobierno Federal, lo que me refiero es que a veces hay 
insensibilidad de algunos funcionarios, el Gobierno Federal, el caso de la Secretaría de 
Gobernación por ejemplo, te puedo decir que hace algunos meses, hubo 
contingencias, por lluvias y por algún tipo de asunto de temblores, y no llegaron los 
recursos o no creyó Gobernación que pudiera tener las afectaciones, que 
presuntamente había habido en Oaxaca, no se aplicó el programa de la declaración de 
zona de desastre, pero lo que hay que revisar y eso hay que hablarlo con los 
legisladores federales es lo que tenemos que revisar las reglas de operación de este 
tipo de situaciones, para que no sea a voluntad o capricho del Gobierno Estatal, o a 
voluntad o capricho del Gobierno Federal, sino que sea por la contingencia, que se 
esté viviendo y por la emergencia que estamos teniendo. 
Héctor: Lo estamos reconociendo, que en este momento todavía dependemos del 
ánimo de algunos funcionarios. 
Héctor Pablo: Por supuesto, es prácticamente una decisión del Gobierno de la 
República, hacemos la solicitud, damos nuestros puntos de vista, damos los 
argumentos, poder decretar esa emergencia y bueno depende de ellos aplicar esos 
recursos que son etiquetados por el congreso. 
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Yasohara: Es que no nada más es este rubro, se han solicitado muchos recursos sobre 
todo para obras, grandes obras para Oaxaca y tal pareciera que el dinero nunca llega, 
que Oaxaca no está dentro del mapa de la República de México, entonces uno dice, 
que es lo que está pasando, porque esta insensibilidad de algunos funcionarios 
federales, que son los que se niegan a entregar el recurso a tiempo, hablemos del 
campo en concreto, estos recursos siempre llegan fuera de tiempo, que es lo que 
sucede ahí, por que dependemos todavía, de esta situación, los caprichos de algunos 
funcionarios federales. 
Héctor Pablo: Otra cosa que hay que revisar aprovechando el comentario, el asunto de 
las delegaciones federales, muchos delegados federales, que están aquí en Oaxaca 
actuando, el único antecedente que tuvieron es haber militado en un partido político y 
enfocando en favor de ese partido político sus actuaciones, entonces nosotros 
queremos, lo hablamos con el Gobierno de la República, queremos funcionarios 
sensibles, no queremos poner funcionarios, nosotros como Gobierno del Estado, 
queremos que nos envíen funcionarios que conozcan la realidad del campo 
oaxaqueño, por ejemplo, el caso de lo que nos estás diciendo de los apoyos al campo 
de a través de SAGARPA, pero también a través de SEDESOL, muchas veces se 
distorsionan las cifras de por ejemplo, asuntos como el piso firme, el número de 
familias beneficiadas o el desconocimiento es prácticamente es total, en algunas 
regiones del Estado, que no son visitadas por funcionarios federales que están, aquí en 
la capital del Estado y que desconocen la realidad de Oaxaca y de sus problemas, 
entonces vale la pena, aprovechando tu comentario, decir que el Gobierno de la 
República tiene que ser muy puntual con sus delegados que estos actúen con 
concordancia con la gran problemática que hay en Oaxaca y con el gran compromiso 
que tenemos como Gobierno Estatal, para poder colaborar con ellos y darles 
resultados al Estado. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, este tema de temporada de huracanes y las acciones que 
están tomando Protección Civil, precisamente, va muy ligado, a un tema que te vamos 
a tocar también que es la infraestructura hospitalaria en el Estado de Oaxaca, ya que 
los hospitales, precisamente van a ser muy necesitados, toda la asistencia médica, va 
a ser muy necesaria, durante la temporada de huracanes, y aun después de 
esperemos que no estemos hablando dentro de unas semanas de desastres graves, 
realmente graves que lamentar, como la pérdida de vidas humanas, sin embargo los 
hospitales bueno son necesarios, tenemos hospitales suficientes en el Estado, todas 
las comunidades; incluso las más alejadas ya algún hospital que puedan acudir en 
caso de afectaciones a la salud. 
Héctor Pablo: Mira, hablando con el Secretario de Salud, Martín Vázquez Villanueva, 
nos comentaba una cifra que es prácticamente impresionante si tomas como 
referencia, el número de hospitales que se construyeron hasta el año en que el 
Gobernador Ulises Ruiz llega al poder hasta antes de ese año, en el 2004, Oaxaca 
contaba con 17 hospitales, construidos en todo el siglo pasado, 17 infraestructuras 
hospitalarias, diferentes en igual número de partes del Estado, hoy el Gobierno de 
Ulises Ruiz, está construyendo 55 unidades hospitalarias mas, prácticamente, arranca 
con tres veces más, de lo que se hizo en toda la historia de Oaxaca, son 4 unidades de 
especialidades y se están remodelando casi a su totalidad, ampliando y rehabilitando 
los hospitales que ya se habían construido, hasta antes del 2004, que es el hospital 
civil, que ustedes ya pueden ver como quedó, el de Juchitán, el de Tuxtepec, el de 
Puchutla, el de la Pinotepa, el de la Costa, el de Pablo Huixtepec y el de Huicatlan, yo 
no sé si la cámara lo alcance a ver, pero quiero mostrar una gráfica, de los que está 
aquí en rojo el número de hospitales, que está construyendo el Gobernador Ulises Ruiz 
en Oaxaca y en negro los 17 hospitales que se construyeron hasta antes del siglo 
pasado, una cifra verdaderamente impresionante, te puedo decir por ejemplo, que al 
final, al finalizar este sexenio del Gobierno de Ulises Ruiz, habrá hospitales, en 



220 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

Pinotepa don Luis, en Tehuantepec, San José el Paraíso, en San Lucas Ojitlan, en 
Achisio, en Nochiztlan, en Santa Cruz Huatulco, en donde es el desarrollo turístico, que 
no había hospital del Estado, se está construyendo, San Sebastián Cuatlan en la Sierra 
Sur, el Porvenir Cotzoconco, el Collan de las Flores, Izhuatan, San Francisco del Mar, 
Rivera de Umbol, Santiago Astata, San Mateo del Mar, Tlaliscal de Cabrera, la Colonia 
Volcanes en la capital, en Puerto Ángel se va a empezar la construcción del hospital, 
en Candelaria los Ichas, la próxima semana empezamos con la primera piedra del 
hospital, en el Retiro aquí cerca de la capital, en San José Tenango, en Vicente 
Camarote, más otros hospitales, mas de 30 camas, que ahorita te platico. 
Ana Lilia: Yo te pediría que en el siguiente segmento termináramos de platicar de 
Estructura Hospitalaria, en el Estado por lo pronto vamos a un corte y con este 
compromiso de Gobierno del Estado, construir hospitales en todas las poblaciones que 
acaba de mencionar, Héctor Pablo, hace un momento, nos vamos a un corte y 
volvemos, no se vaya…estamos de regreso y continuamos platicando acerca de la 
infraestructura hospitalaria, en el Estado de Oaxaca, Héctor Pablo, estabas haciendo 
un comentario acerca de los hospitales. 
Héctor Pablo: Si mira es que es impresionante la infraestructura, estoy sorprendido de 
la capacidad que ha tenido el Gobierno del Estado y obviamente la Secretaría de 
Salud, en coordinación con la Secretaría de Salud Federal para poder hacer una cifra 
record de hospitales, de clínicas rurales, de unidades medicas rurales, en diferentes 
partes del Estado, ahorita preguntaba Yasohara en el corte, que si eran hospitales o 
clínicas pequeñas o unidades medicas pequeñas. 
Ana Lilia: Perdón, vale la pena hacer una aclaración, que generalmente por clínica se 
entiende algo muy pequeño, algo como para gripes, atención muy básica, y por 
hospital, bueno los neófitos en el asunto, entendemos ya un edificio, un poco mas 
personalizados, para atender problemas más graves. 
Héctor: Tiene que ver con la medicina preventiva, ya un hospital tiene que ver con 
atención de urgencias médicas, con especialidades. 
Héctor Pablo: Te voy a poner un ejemplo, de lo que hizo la visita del Presidente 
Calderón, vino a inaugurar un hospital, con una serie de hospitales más en el Estado, 
en Santiago Tamazola, en la Mixteca, se inauguró un hospital de la comunidad, se 
llama de Santiago Tamazola, se invirtieron ahí 32 millones de pesos y los servicios que 
brinda, es consulta médica general, consulta de ginecobstetricia, cirugía general, 
pediatría, consulta odontológica, urgencias, cirugía, atención de partos, 
hospitalizaciones, mucho más completo, que le permite a la comunidad, ya no tener 
que trasladarse hasta la capital del Estado o si en la Mixteca, muchas veces se iban a 
Tehuacan, Puebla, para su atención, hoy tenemos ya mas hospitales, permíteme que 
te diga los que me faltaron, de los de 30 camas que son mucho más grandes, se está 
construyendo uno en Potla de Guerrero, Puerto Escondido, Puerto Escondido no tenía 
hospital, es importante no tenía (interrupción) y esa era una de las restricciones, que 
tenía como destino turístico, por parte de muchas embajadas, para que los turistas 
pudieran llegar, no tenía hospital y hoy lo está construyendo el Gobierno de Ulises 
Ruiz, en la Villa de Etla, en Chacal tongo de Hidalgo es ampliación, el de Santo 
Domingo Tehuantepec, también es ampliación, hay proyectos especiales, en materia 
hospitalaria, el Centro de Rehabilitación Especial, la Cruz Roja, que se están haciendo 
las instalaciones, para no ocupar las que hay en el Centro Histórico de la capital, el 
Centro de Adicciones, la Clínica VIH COESIDA, el Centro de Integración Juvenil, en el 
caso de los hospitales de especialidades, bueno Oaxaca, ya ha sido punta de lanza de 
este programa de hospital de especialidades en Salina Cruz, ya tenemos un hospital 
con 60 camas, en Matías Romero 30 camas, en Tlaxiaco 30 camas, las unidades 
hospitalarias en operación ya son Tehuantepec, Tapanatepec, Ixtepec, Tututepec, 
Mochistlan, Teojomulco es simbólico el hospital que construyo ahí, porque fue la paz 
finalmente entre ese municipio y otro, tenían disputas territoriales, es el hospital de la 
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paz por cierto así se llama, Tlacotepec y en San Pedro Mixtepec y en hospitales de 12 
camas, se hicieron o se están construyendo en Chilchotla, Teotitlan de Flores Magon, 
en San Agustín los ICA, un precioso hospital, que era básico para la región del Estado 
de Oaxaca que seguramente contara con la visita del Presidente Calderón, 
afortunadamente ya se le hizo la invitación esperemos que pueda venir a inaugurarlo, 
un hospital que tiene mucho significado, en Río Grande, Santos Reyes Nopala, en 
Huamelula, en el Istmo, el que te estoy diciendo de Tamazola, San Juan Bautista Valle 
Nacional, Loma Bonita, Jalapa de Díaz, Temaxcaltepec, Ensola de Vega, Enejapa de 
maderos, Santiago Llano Grande, por supuesto el hospital de Especialidades que 
tenemos aquí en la capital del Estado, una red importantísima, una red hospitalaria, a 
la vanguardia, en el país, difícilmente creo que haya un Estado, tenga este tipo de obra 
hospitalaria, que te permita una atención oportuna, inmediata. 
Yasohara: El hospital de Especialidades, sigue siendo de Oaxaca lo sigue operando el 
Estado de Oaxaca, porque tenía entendido que ya se le había entregado a la 
Federación, que una era que ya no se estaba operando precisamente, el servicio de 
telemedicina la que tenía unidades móviles, donde también se les brindaba, pues 
apoyo, con médicos especialistas, del hospital de especialidades, válgame la 
redundancia. 
Héctor Pablo: Si mira el hospital de especialidades, se le entrega a la Federación, para 
su operación pero es un esfuerzo conjunto con el Gobierno del Estado, son recursos, 
todo lo que llega a Oaxaca, a través de la Secretaría de Salud son recursos 
federalizados, son recursos que tienen que ir, en coordinación con la Federación, que 
no es un asunto totalmente del Estado que si se tiene Héctor Pablo que coordinar con 
la Federación, por eso es importante lo que tu comentabas, también abatir el rezago, 
que teníamos el número de plazas en Oaxaca para hospitales, plazas de médicos, el 
suministro de medicinas es muy importante y quiero decirte que todos esos hospitales 
que te comente, tienen ya una cobertura en este sentido de plazas, viene el suministro 
de medicamentos y en el equipamiento médico. 
Héctor: Estaríamos hablando entonces, es bastante importante la creación de estos 
espacios médicos que se están dando, pero cuántas plazas se van abrir, en cuanto a 
personal, lo más básico que se está dando, lo más básico que se está hablando, de un 
pequeño hospital, al menos unas 16 personas que estuvieran de planta, entre médicos 
generales, oficinistas, afanadores y enfermeras, no. 
Héctor Pablo: Bueno tienen cobertura para ampliar, no se te decir el número exacto de 
plazas, que hay aprobadas, pero si hay cobertura para poder tener la presencia en 
todos los hospitales que se están construyendo y que se van a entregar, muchos de 
esos hospitales a finales de este mismo año, en diciembre y además tu que me 
comentabas de las clínicas o Centros de Salud, 21 centros de salud, se están 
construyendo en igual número de lugares del Estado de Oaxaca, 21 Centros de Salud, 
que son prácticamente son casas de salud, de atención preventiva de enfermedades. 
Héctor: Para la creación de estos hospitales sobre todo para la operación se requiere 
el apoyo de la Federación, si no pasa lo que paso en sexenios anteriores, muchos 
edificios se convirtieron en elefantes blancos, existe el apoyo de la Federación, ya 
existe el compromiso, la firma de ese compromiso, para que verdaderamente estos 
hospitales que van a beneficiar, sobre todo a las comunidades muchas de ellas 
marginadas, operen a favor de la ciudadanía, operen a favor de sus pobladores. 
Héctor Pablo: Así es, pero además Héctor, son recursos que le pertenezcan al 
Gobierno de la República, son recursos que etiquetan la cámara de diputados a través 
del Congreso, a través de los presupuestos de egresos de cada año y 
afortunadamente se trabajó, como Gobierno mucho, en la comisión de presupuesto 
con la cámara de diputados, el Diputado Jorge Estefan Shiriard, con los diputados 
federales Jorge Toledo y Patricia Villanueva, que estuvieron muy pendientes de este 
tipo de cosas, como el Senador de la República, Adolfo Toledo y que nos permitieron, 
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tener la infraestructura hospitalaria, etiquetar esos recursos en la cámara de diputados 
y ya la Secretaría de Salud, se le fueran otorgados a Oaxaca, y contar con ello a una 
de las prioridades, complementar con ello, las prioridades del plan estatal de 
desarrollo, 2004, 2010, del Gobierno de Ulises Ruiz, que era fortalecer la 
infraestructura hospitalaria de Oaxaca, se está cumpliendo con el programa, se está 
cumpliendo con las metas y eso nos da mucho orgullo para decirlo. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, algo que es importante puntualizar de una vez es el hecho de 
decir, estos hospitales, es una obra maravillosa, una obra necesaria, e imprescindible, 
pero como decía, Héctor Villanueva, hace un momento, muchos de ellos se terminan 
convirtiendo en elefantes blancos porque finalmente en el momento de la atención 
requerida, no hay algodón, no hay agujas, no hay lo más mínimo para operar, entonces 
todo esto tiene que amarrarse desde antes, el Gobierno Federal tiene comprometerse 
a proporcionar los suministros elementales, necesarios e imprescindibles para dar el 
servicio, el servicio que todos los oaxaqueños nos merecemos, todo esto ya está 
contemplado. 
Héctor Pablo: Por supuesto que está contemplado, pero que además esta, auditando 
ese tipo de hospitales en lo que se refiere a su construcción hay que recordar que 
también hay muchos hospitales por ejemplo Juquila, que con un temblor se vino abajo 
(interrupción) a días de su inauguración, fue algo muy grave que sucedió hace muchos 
años y que no queremos que vuelva a suceder, no queremos entregarle a Oaxaca 
edificios que no funcionen, edificios que no le sirvan a la comunidad, hoy estamos 
viendo por ejemplo, en el caso del hospital civil Aurelio Valdivieso, la remodelación que 
se hizo, era una remodelación que urgía no solamente desde hace 2, 3 años a la fecha 
desde más de una década, ese hospital sobrepaso los limites de cobertura, de 
capacidad, de atención al público y bueno al final del año pasado se pudo hacer una 
inversión importante. 
Yasohara: Pero licenciado, no volvemos al mismo punto que estábamos discutiendo 
anteriormente, no depende del delegado federal, el hecho de que llegue 
oportunamente lo que se necesita para medicamentos, las plazas que deben cubrir 
esos hospitales, no vamos a depender de ellos, esto si ya está bien negociado o bien 
amarrado como se diría vulgarmente, para que llegue a tiempo el recurso. 
Héctor Pablo: En el caso del rubro de salud, no hay una delegación en ese sentido los 
servicios de salud, descentralizados de salud en el Estado, los lleva el titular de la 
Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, y ahí no solamente la instrucción si no 
también la convicción del Secretario para tener cobertura, todo ese tipo de 
infraestructura hospitalaria para no entregarle a los oaxaqueños edificios que no 
funcionen, edificios sin médicos, que es lo grave. 
Héctor: Se habla de las buenas intenciones, se han creado hospitales, nosotros vimos 
que  algunos hospitales fueron elefantes blancos, el mismo Secretario General de la 
sección 35, del Sindicato de Trabajadores de la Secretaría de Salud, apenas se 
lograron regularizar una parte muy importante de las plazas que ya se tenían 
pendientes eran más de 3,000…inaudible, de 2,500, pero con este crecimiento, de 
hospitales creemos que va a crecer más la plantilla y llegar de nuevo al número que se 
tenía anteriormente y si no existe en este caso un compromiso de la Federación real, 
si, por muy grandes que sean los compromisos del Estado no se van a poder solventar 
en cuanto a pago de los trabajadores, desde afanadores hasta médicos 
especialistas(interrupción). 
Héctor Pablo: Te lo voy a poner en el otro sentido el Seguro Popular, prácticamente ya 
quiere alcanzar la cobertura total al 100%, pero si no hay Centro hospitalarios donde se 
puedan atender las personas, pues difícilmente vas a cumplir con uno de los 
programas más importantes del Gobierno Federal, por eso te repito que hay 
corresponsabilidad con el Gobierno de la República y con el Gobierno del Estado, no 
solamente para construir este tipo de infraestructuras sino también para coberturar en 
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materia de medicamentos, equipamiento y por supuesto de plazas, hay esa 
disposición, se están llevando a cabo trabajos con muy buena coordinación con el 
Gobierno de la República y yo te retaría por ejemplo a que visitaras a cualquiera de los 
hospitales, que actualmente están en funcionamiento, en construcción o 
funcionamiento los que se ampliaron y que me dijeran en cuál de ellos tenemos una 
expectativa que no ha sido cumplida que pudiera tener algún problema de este tipo. 
Héctor: ¿Estamos hablando ahorita de cuantos están en construcción? 
Héctor Pablo: Estamos hablando prácticamente 21, que se entregaron este año y el 
próximo año estamos(interrupción), este año vamos a entregar, de hecho la presencia 
del Presidente Calderón, se está, fue en el Santiago Tamazola, puso en marcha los 21 
hospitales mas, este año tenemos un aproximado de 15 mas hospitales, que se van a 
entregar, se están cumpliendo con la meta, vamos alcanzar los 55 hospitales al 
finalizar el sexenio en el 2010, para poder entregar los 55 nuevas obras hospitalarias 
del tamaño de un hospital, al pueblo de Oaxaca. 
Yasohara: ¿El monto de lo invertido seria cuanto? 
Héctor Pablo: Bueno no te puedo contar, no te puedo decir la inversión. 
Yasohara: ¿Cuánto está poniendo el Estado y cuanto la Federación? 
Héctor Pablo: Son recursos federalizados del Estado de Oaxaca, son recursos que 
etiqueta la cámara de diputados para el Estado de Oaxaca es un esfuerzo coordinado, 
como te decía, y bueno lo que esperamos, es que haya eficiencia en el servicio y que 
haya atención inmediata a la gente. 
Ana Lilia: Estamos hablando que estos hospitales son un compromiso ya del Gobierno 
del Estado, que al terminar el sexenio, podemos ver los 55 hospitales terminados y en 
funcionamiento. 
Héctor Pablo: Así es el planteamiento que hizo el Gobierno de Ulises Ruiz y axial se va 
hacer. 
Yasohara: Suena muy bonito, ojala se llegue a cumplir. 
Ana Lilia: Ojala y estos hospitales, estos 55 hospitales, no sean un sueño y sean una 
realidad Héctor Pablo, son muy necesarios en el Estado de Oaxaca, uno de los 
estados más pobres y más marginados de la República, en donde precisamente de lo 
más necesario, son de los rubros más necesarios, son la atención a la salud, y bueno 
con esto finalizamos este tema y volvemos con mas, en “voces de 
Oaxaca”…continuamos en “voces de Oaxaca” y enseguida vamos hablar de 
señalamientos que hace el diario “Reforma”, un diario de circulación nacional, algunos 
funcionarios de esta administración, sobre la promoción de fosas clandestinas, Héctor 
Pablo, tu podrás explicarnos, un poco acerca de los comentarios, que se hacen en el 
diario “Reforma”. 
Héctor Pablo: Como no antes que nada para no quedarme con la espina clavada, le 
voy a contestar a Yasohara, la inversión que se requiere para la infraestructura 
hospitalaria, es de 619 millones de pesos, para coberturar los 55 hospitales, en una 
primera etapa, se están aplicando 260 millones, 600 mil pesos, y en la segunda etapa, 
ya te toca 2009, 2010, se aplicaran 358 millones 400 mil pesos. 
Ana Lilia: Pasamos a los señalamientos que hace el diario “Reforma”, específicamente 
funcionarios de esta administración, sobre excavación de fosas clandestinas en el 
Estado ¿qué hay acerca de esto, Héctor? 
Héctor Pablo: Mira el día de ayer el periódico “Reforma”, publica en sus páginas, que 
un funcionario, el Director de Servicios Periciales de la Procuraduría General de 
Justicia del Estado, había solicitado la inhumación de 9 cadáveres en el Panteón 
Jardín de esta localidad, con el objeto de inhumar los cadáveres, y ellos hablaban de 
que era una acción totalmente ilegal, que se podía presumir, que eran parte de los 2 
desaparecidos del EPR (interrupción) nada cierto totalmente falso, lo que dijo el 
periódico “Reforma” hoy, publica el periódico “Reforma”, publica una carta aclaratoria, 
que le enviamos derivada de esta situación, el periódico “Reforma”, es un periódico 
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que ha estado permanentemente atacando a las instituciones del Estado, por el 
conflicto del 2006, es un periódico que ha señalado particularmente a Oaxaca y a sus 
funcionarios como si fuera una consigna lo cual no compartimos, yo creo que es un 
periódico que tiene un nivel de importancia, ya realmente significativo en el país, y 
bueno tendría que, como lo solicitamos en la carta aclaratoria, tendrían que corroborar, 
todos los datos o los hechos que están sucediendo para poder confirmar su 
aseveraciones, que además son muy delicadas, yo le dije al periódico “Reforma”, que 
desde hace algunos meses, el Doctor Luis Mendoza Canseco, el encargado del 
Servicio Médico Forense, solicitó al Panteón Jardín la inhumación de 9 cuerpos, 6 de 
ellos eran de personas adultas del sexo masculino, 3 más eran fetos, que habían 
estado en el anfiteatro del Estado de Oaxaca, más allá de 3 meses anteriores a la 
fecha que se inhumaron, por humanidad, se solicitó al Panteón Jardín, a la 
Procuraduría primero el permiso para inhumar esos cadáveres de 6 adultos y 3 fetos, 
que llevaban 3 meses, mas de 90 días prácticamente en el anfiteatro.  
Ana Lilia: ¿Eran de identidades desconocidas? 
Héctor Pablo: Todos ellos de identidades desconocidas y no eran conocidas, no fueron 
reconocidos por sus familiares, sin embargo, contamos con las fotografías, con todo el 
estudio, que se hace de los servicios periciales en el Estado, para que si en lo 
sucesivo, futuro alguna persona, quisiera checar esos datos, para ver si es alguno de 
sus familiares, estamos en las posibilidades de poder brindarle toda la información 
necesaria, no fueron cadáveres, que tengan que ver con el EPR, ni mas allá de estas 
conjeturas, que el periódico “Reforma”, hizo y que pretende afectar la imagen de las 
instituciones del Estado de Oaxaca, no tiene nada que ver con eso, hay todos los 
datos, las actas de defunción que nos da el registro civil del Estado, de estas personas, 
y bueno, están ahí, los datos están en las fotografías. 
Yasohara: ¿Entonces fueron cadáveres que estaban en el SEMEFO, Que se fueron a 
la fosa común? 
Héctor Pablo: Así es. 
Yasohara: Cuando a veces los envían a la facultad de medicina para que hagan 
practicas, los alumnos cuando no se dan estos cadáveres estos cuerpos, se inhuman y 
se van a la fosa común. 
Héctor Pablo: Son facultades que tiene la dirección de servicios periciales del Gobierno 
del Estado, hay que recordar que se reformo la ley del ministerio público, apenas hace 
algunos días y ello le da facultades, además al director al encargado de este instituto 
de servicios periciales, que ahora se llama que pudiera solicitar esta inhumación, se 
hizo con todo, con todas las cuestiones legales, bien hechas, no se pretendió inhumar 
o se pretendió enviar a una fosa especial como dijo el periódico “Reforma” a personas 
que tuvieran que ver con algún grupo guerrillero o armado. 
Héctor: Ante esta carta aclaratoria que ustedes presentan al periódico “Reforma”, hay 
una explicación, que haya dado el reportero encargado de la nota, ¿hay una 
explicación que haya dado el mismo periódico, la dirección del periódico, la redacción, 
con respecto a la nota? 
Héctor Pablo: No tenemos, ninguna explicación del periódico, no la esperamos lo único 
que queríamos con esta carta era, aclararle a la opinión pública que se estaba 
haciendo un señalamiento infundado que no correspondía a la realidad y por eso se 
hizo, y se van hacer a partir de ahora, las veces que sean necesarias, con los medios 
que pretendan afectar la imagen de las instituciones de Oaxaca. 
Héctor: Lo que pasa es que parecería que a Oaxaca se le quiere poner en el mismo 
plano de violencia, de corrupción esta información que se está manejando, mas afecta 
a las instituciones, a la vida pacífica del resto de los oaxaqueños. 
Héctor Pablo: Así es. 
Yasohara: Y de rebote también afecta al comercio, porque así, con una información 
así, le quedan muy pocas ganas a los inversionistas de venir a Oaxaca, abrir 
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empresas, abrir comercios, entonces de que se trata. 
Héctor Pablo: Se trata Yasohara de que todos en Oaxaca, seamos corresponsables de 
lo que sucede no solamente de como lo comentamos el programa anterior, el Gobierno 
debe ser el señalado siempre, el que tiene la responsabilidad de dejar las cosas en 
paz, todos los oaxaqueños tenemos una responsabilidad de promover a Oaxaca y 
hacer que Oaxaca tenga un clima de tranquilidad, de paz, de transparencia los medios 
de comunicación son fundamentales para que esto suceda, no pretendemos engañar a 
la opinión pública nacional, lo que pretendemos como Gobierno es que se dé una 
información veraz, objetiva, oportuna además, y para ello abrimos todas las puertas del 
Gobierno del Estado, para entregarles a ustedes, que son los medios de comunicación 
la información que requieran en tiempo(interrupción). 
Héctor: La información que se está dando de Oaxaca, no es la más agradable que 
dijéramos, vemos no nada más, ahorita es el cuento de “Reforma”, no, hace unos 15, 
20 días, estábamos hablando de “Milenio”, hablemos de algunas corporaciones 
televisivas de nivel nacional que también se han dedicado nada mas a buscar, que es 
lo malo que hace o cuales cometen en el Gobierno del Estado de Oaxaca. 
Héctor Pablo: Y te pasan imágenes del 2006 por ejemplo en el caso de un noticiero de 
televisión matutino, pasan imágenes del 2006, pretendiendo hacerle creer a la opinión 
pública nacional que Oaxaca está viviendo los mismos momentos de esa época, no es 
verdad, nada más alejado de la realidad, Oaxaca tiene otra situación estamos viviendo 
un proceso de negociación que está prácticamente por concluir con el Magisterio o 
concluyendo, es una mesa que instala la Secretaría de Gobernación, el Gobierno del 
Estado, la propia sección 22, ahí van caminando los acuerdos, pero no estamos en 
esos escenarios y que pena y que lastima que muchos medios de comunicación, que 
no son del Estado, que vienen aquí, cada vez que hay un problema o que pretendan 
sentar aquí, sus vocerías o sus corresponsabilidades de guerra, yo creo que no es el 
caso, Oaxaca lo que necesita, es que todos la ayudemos a sacarla adelante y parte 
importante son los medios de comunicación, los medios que verdaderamente, tienen 
responsabilidad y el profesionalismo de decirle a la gente lo que está pasando y no de 
inventarle cuestiones que no tienen nada que ver. 
Héctor: Más que periodistas, parecen activistas de estas acciones, que se están 
dando, o que se dieron en el pasado y que quisieran revivir, se están volviendo más 
que periodistas, activistas. 
Héctor Pablo: Bueno, yo tengo mi punto particular de vista, que algún día te lo daré, 
cuando deje el Gobierno del Estado por cuestiones propias de mi profesión, pero lo 
bueno, lo tendencioso de la información es algo muy peligroso, para un Estado, para 
un país, si no se hace con responsabilidad, podemos llegar a provocar, situaciones que 
no queremos, que nadie busca, el caso de las radios comunitarias, por ejemplo, 
generan muchas de ellas, que no tienen un permiso especial, de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, y que generan violencia en las 
comunidades(interrupción). 
Ana Lilia: Héctor Pablo, en este sentido, Oaxaca, merece que al país que a México se 
le aclare la situación, mucho de los casos, digo, se comprende que no se hagan 
aclaraciones, no siempre se hagan aclaraciones, pero en muchas ocasiones son 
necesarias, México las merece también, que Oaxaca, de su propia versión de acerca 
de lo que está sucediendo, finalmente los que sabemos realmente lo que está 
pasando, somos los que vivimos aquí, no los medios que llegan a ratos y observan por 
encima, lo que estamos viviendo y desafortunadamente también, tenemos que 
admitirlo, no siempre hay una respuesta por parte de Oaxaca, una aclaración a todo 
México. 
Héctor Pablo: Si en el marco al respeto de la libertad de expresión, sea omitido muchas 
veces y te quiero aceptar que a veces, con irresponsabilidad, el hecho de no poder 
contestar, algunas aseveraciones que hacen los medios de comunicación nacionales, 
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hacia el Gobierno del Estado de Oaxaca, nosotros lo que queremos no son pleitos 
mediáticos, queremos que haya una información oportuna y veraz, que además están 
las puertas abiertas del Gobierno del Estado, lo ha dicho, el Gobernador Ulises Ruiz, 
todos los expedientes, todos los datos que quieran, además hay una ley de 
transparencia, que nos está obligando a ello, pero que, antes de esa ley, teníamos toda 
la disposición de poder hacer llegar a todos los medios de comunicación, la 
información que requiera, pero lo que no esperamos son los ataques sistemáticos de 
medios, que lo único que pretenden, es empañar la imagen de un Gobierno y con eso 
llevarse prácticamente, como se dice vulgarmente entre las patas a un pueblo. 
Yasohara: Entonces si consideran un ataque por parte de estos medios de 
comunicación a nivel nacional, un ataque hacia el Gobierno del Estado, un ataque 
hacia la imagen que se está, queriendo vender a la opinión pública. 
Héctor Pablo: Afortunadamente son los menos, nosotros no pretendemos como 
Gobierno vender una imagen del Gobierno de Oaxaca, lo que queremos es vender la 
imagen del Estado de Oaxaca, queremos que la gente venga a la Guelaguetzas, 
queremos que vengan a las festividades culturales que está haciendo el Estado, pero 
no por el Gobierno, es por la gente, es por el pueblo de Oaxaca y por la vocación 
turística. 
Héctor: Pero estas situaciones si han puesto una alarma a nivel nacional, como está 
bajando el turismo en últimas fechas. 
Ana Lilia: Yo diría que dejáramos esto, para un próximo programa, por que el tiempo se 
nos ha terminado, Héctor Pablo, por supuesto que con este sentido hay mucha tela de 
donde cortar, pero hemos llegado al final de esta emisión, no resta más que agradecer 
la participación de los 2 periodistas que nos han acompañado, y  Yasohara Aguilar, 
muchísimas gracias, Héctor Villanueva, también, muchas gracias, y desde luego al 
Licenciado Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social 
del Gobierno del Estado, principalmente, gracias a usted, por el favor de su 
preferencia, recuerde que tiene una cita en “Voces de Oaxaca”, la próxima semana a la 
misma hora, por el canal 9, nos vemos. 

16 JUN 08 58 ANA LILIA: Muy buenas noches. Soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces de Oaxaca, 
en donde es nuestra la voz pero la palabra es suya. Hoy, como cada lunes, 
abordaremos los temas de mayor interés y que más preocupan a todos los 
oaxaqueños, hablaremos de la contingencia ambiental, la llegada de los huracanes a 
Oaxaca y lo que está haciendo el gobierno del estado por toda la población, así mismo, 
hablaremos  también acerca de la marcha magisterial del pasado sábado, de la marcha 
de los maestros, y finalmente platicaremos de los señalamientos de Salomón Jara con 
respecto a que piensa hacer una denuncia penal en contra de Fox Medina Mora y el 
gobernador del estado Ulises Ruiz Ortiz. Para comenzar este programa y responder 
sus dudas, preguntas  e inquietudes se encuentra con nosotros, como cada lunes, 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social del Gobierno 
del estado, Héctor Pablo, muy buenas noches. 
HÉTOR: Muchas gracias, Ana Lilia, buenas noches. 
ANA LILIA: Bienvenido, y dos periodistas invitados: Sofía Valdivia, ella es corresponsal 
de grupo ACIR y Guillermo Priego, director de la revista Al Día muy buenas noches, 
bienvenidos. 
GUILLERMO: Buenas noches, Ana Lilia, buenas noches, Héctor Pablo. 
SOFÍA: Buenas noches. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, el primer tema en esta mesa, hoy por la noche es 
contingencia ambiental, los huracanes, la llegada de los huracanes que está 
padeciendo Oaxaca, hemos tenido ya incluso pérdidas de vidas humanas, 
desafortunadamente, qué está haciendo el gobierno del estado, cómo se han llevado 
los apoyos a los pueblos que lo necesitan, qué es lo que está sucediendo.  
 

El contenido del actual programa 
abordó los temas siguientes: 
 
- La contingencia ambiental y las 
acciones que realizó el Gobierno 
del estado de Oaxaca, así como 
el apoyo que han recibido por 
parte del Gobierno Federal, con 
motivo de los huracanes en 
dicha entidad federativa, como 
son material de láminas para 
viviendas, despensas, leche, 
agua embotellada y algunos 
cobertores. (Protección Civil) 
 
- La marcha magisterial del 
sábado catorce de julio de dos 
mil ocho, en el centro histórico 
de la ciudad de Oaxaca. 
(Administración) 
 
- De los señalamientos de 
Salomón Jara con respecto a 
qué piensa realizar una denuncia 
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HÉCTOR: Bueno, primero que nada muy buenas noches, me da mucho gusto que 
estemos aquí en el Hotel Victoria de aquí de Oaxaca, un precioso hotel, yo creo que 
uno de los mejores que hay en la ciudad, invitamos aquí al turismo que venga a 
visitarlos. 
ANA LILIA: Con una vista maravillosa. 
HÉCTOR: Una vista maravillosa y bueno, dándole también las buenas noches a 
Guillermo Priego, a Sofía Valdivia, muchas gracias por estar el día de hoy, y como tú 
comentabas, Ana Lilia,  bueno tuvimos depresiones tropicales, apenas hace unos días 
las regiones de la costa, el Istmo y la zona sur vivieron precipitaciones muy importantes 
que afectaron muchas viviendas, tuvimos algún tipo de emergencia en varios de los 
municipios del Istmo de Tehuantepec y en la costa de Oaxaca,, en el distrito de 
(inaudible) concretamente el gobernador del estado solicita a través de la Unidad 
Estatal de Protección Civil, solicita la declaración de emergencia en estas zonas, en 
estos municipios de estas regiones del estado de Oaxaca y afortunadamente bueno, 
nos dan unas declaratorias, declaratoria quiere decir apoyos en especie para los más 
afectados, en una primera instancia la Secretaría de Gobernación aprueba 20 
municipios, todos ellos del Istmo de Tehuantepec, de la húmeda del Istmo; 
posteriormente hace unos días apenas se declaró la zona de emergencia en 15 
municipios más del distrito de Pochutla, te puedo hablar rápidamente la zona 
(inaudible), Candelaria, Pochutla, Huatulco, San Pedro el Alto, San Mateo Piñas, 
Pluma Hidalgo, Huatulco por supuesto, Tonameca, básicamente el distrito de Pochutla 
(inaudible) y por otro lado los que ya se habían aprobado en la zona del Istmo de 
Tehuantepec, Tehuantepec, (inaudible), Salina Cruz, Huchitlan que resultó muy 
afectado (inaudible) bueno, tuvimos afortunadamente el apoyo, en ese sentido del 
gobierno de la República, y en esto días primero de esta semana que está 
transcurriendo estaremos supervisando junto con el gobierno federal, la secretaría de 
Defensa Nacional que la entrega llegue y que no se politice, perdón, la entrega de 
estos apoyos, básicamente son material de láminas para viviendas, estamos hablando 
de despensas para los más afectados, leches, perdón, agua embotellada y algunos 
cobertores, en eso consta el apoyo y vamos avanzando con las unidades municipales 
de protección civil de todas estas regiones. 
SOFÍA: Coordinador, yo quisiera preguntarle con relación a la contingencia 
principalmente. ¿no ve usted que el gobierno se está tardando en poder enviar este 
apoyo al estado, sobre todo tomando en cuenta de que se habla por lo menos más de 
100 municipios afectados y dañados y la federación apenas está dando la declaratoria 
en tan sólo 35? 
HÉCTOR: Bueno nosotros tenemos detectados 174 municipios que tuvieron algún tipo 
de afectación, desgraciadamente, como hemos comentado en otros programas en 
Voces de Oaxaca, la normatividad de los fondos del FONDEN que aprueba la 
Secretaría de Gobernación pues a veces son muy restringidas, son muy difíciles de 
sobrellevar, esto te ocasiona que cuando hay un meteoro en alguna parte del país por 
alguna circunstancia, puede ser movimiento telúrico, puede ser precipitación pluvial 
como en estos casos, bueno, pues tarda mucho en llegar la ayuda, afortunadamente 
en esta instancia 15 de los 174 municipios que fueron solicitados como para una 
declaratoria de emergencia se aprueban, afortunadamente, te digo 35 municipios que 
tenemos en una primera instancia. 
AN LILIA: Del Istmo y la costa. 
HÉCTOR: Del Istmo, 20 del Istmo y 15 de la costa de Oaxaca y bueno, lo importante 
es operar ya, entregar ya el apoyo porque la gente está viviendo en viviendas 
prácticamente semidestruidas y estamos hablando de la parte alta. 
SOFÍA: (inaudible)  
HÉCTOR: De la sierra sur, estamos hablando de la parte baja del Istmo, de la costa, en 
la costa, Huatulco estuvo en la zona hotelera de (inaudible) teniendo una 

penal en contra de Fox Medina 
Mora y del gobernador del 
estado Ulises Ruiz Ortiz, por 
abuso de autoridad. 
(Administración) 
 
- Del turismo de convenciones 
como una nueva vía de atractivo 
que promociona acciones como 
“Cásate en Oaxaca” y la 
construcción de un “Centro de 
Convenciones”. (Turismo) 
 
- De la participación, 
colaboración, coordinación de las 
policías para el combate al 
crimen organizado a través del 
ejército mexicano a través de la 
Policía Federal Preventiva en 
Oaxaca y de las campañas de 
prevención del delito, sobre todo 
con la instalación de líneas 
telefónicas de denuncia a través 
de los números telefónicos 069 y 
066. (Seguridad Pública) 
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infraestructura muy importante, urbanísticamente hablando Huatulco alcanzó niveles 
de casi medio metro de inundación, lo cual te habla de una fuerte depresión tropical 
que originó además, por si fuera poco, de los efectos naturales una ausencia de 
turismo en estos días, entonces ya Huatulco empieza trabajando, todos los hoteles 
están recibiendo al turismo, ya acabó por lo menos en esta parte de presión 3 y 4 
acabó esta etapa, estamos entrando a una etapa de huracanes y ciclones, en el país 
es muy importante prever que no pueda haber en lo subsecuente pérdidas humanas 
desgraciadamente una niña de 4 años perdió la vida en la zona de la Barra de 
Copalita, en Huatulco, y bueno, es importante que atiendan las sugerencias y los 
puntos de vista de las unidades de protección civil. 
GUILLERMO: (inaudible) señor también de la tercera edad perdió la vida; 
económicamente, aproximadamente de cuánto estamos hablando, de cuánto es la 
ayuda del gobierno federal para el estado, a través de quién. 
HÉCTOR: Sí mira, no es una ayuda económica en recursos frescos, es una ayuda en 
especie, son apoyos que no se han podido cuantificar, estamos apenas solicitando la 
declaración de emergencia en 174 municipios, nos aprueban en 35 pero ellos todavía 
no han podido y nosotros como gobierno del estado todavía no tenemos los alcances 
económicos de las pérdidas que se pudieron haber tenido en estas viviendas, estamos 
todavía en el recuento, es muy difícil por la orografía del estado tener ya una cifra 
exacta o por lo menos cercan, de lo que pudo haber sucedido, lo importante, y lo 
estamos diciendo a través de la radio y la televisión de estas regiones, es que la gente 
acuda con las unidades de protección civil municipales o estatal, con las delegaciones 
del gobierno para que inscriban en estos lugares la pérdida que pudieron haber tenido 
pare recibir de inmediato la atención del gobierno del estado. 
GUILLERMO: A través de protección civil. 
HÉCTOR: A través de protección civil de las delegaciones de gobierno, de las 
delegaciones de la Cruz Roja, de las presidencias municipales. 
SOFÍA: Son diversas instancias las que están (inaudible)  
GUILLERMO: En algunos estados de la República cuando hay estado de emergencia 
como éste, también se invita a la ciudadanía en general a que apoye a las 
comunidades más marginadas o más dañadas, en este caso han hecho ustedes una 
invitación. 
HÉCTOR: Cuando suceden meteoros muy importantes de que tienen algún tipo de 
afectación mayor la declaración es como una declaratoria de desastre, no es el caso, 
en este caso es una declaratoria de emergencia que nos han permitido solventarlo a 
través de los recursos del estado y de la federación vía FONDEN y no hemos 
necesitado afortunadamente de la comunidad cuando suceda, y ojalá no sea el caso, 
pero si tuviéramos la necesidad obviamente convocaríamos a la ciudadanía. 
SOFÍA: Héctor Pablo, pero tengo entendido que primero tiene que ser la declaratoria 
de emergencia que se tiene que  hacer, como lo está haciendo el gobierno estatal. 
HÉCTOR: Así es. 
SOFÍA: Pero viene después la declaratoria de desastre, la cual tendrían que llegar a 
Oaxaca algunos recursos económicos para atender daños en escuelas, en viviendas. 
HÉCTOR: Así es. 
SOFÍA: Por supuesto darle a la gente que fue afectada y dañada, ¿no? por este 
fenómeno natural. 
HÉCTOR: Claro, hay un consejo estatal de protección civil´, en el consejo estatal 
participan las Secretarías de Educación Pública (inaudible), la Secretaría de Salud para 
atender ceros sanitarios que nos permitan evitar enfermedades gastrointestinales y de 
otro tipo, de broncorrespiratorias. 
SOFÍA: O el dengue. 
HÉCTOR: El dengue, por supuesto, y además también en el área educativa el 
(inaudible) está participando en este consejo revisando las instalaciones de las 
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escuelas, de las aulas que pudieron haber sido afectadas para de inmediato entrarle 
con recursos del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca y poder corregir 
estas anomalías.  
ANA LILIA: Con respecto a lo que comentaba Sofía, Héctor Pablo, que después hay 
una declaratoria de desastre, como tú comentabas también hace un momento, esto es 
dependiendo si llega un fenómeno natural que cause daños mayores, esperemos que 
no sea así y esperemos que no tengamos que recurrir a solicitar un apoyo mayor por 
parte de la Federación, digo evidentemente es lo que todos los oaxaqueños y todos los 
mexicanos deseamos, que no haya un desastre mayo ahora se prevé que haya, 
precisamente hablando de esto se prevé que se presente un huracán de tal magnitud 
que se tenga que solicitar la declaratoria de desastre de acuerdo a los (inaudible). 
HÉCTOR: No podemos ir tan adelante, lo importante es que a través de los medios 
masivos de comunicación de Radio y Televisión, sobre todo vamos a estar 
informándole a la gente en el momento en el que se tenga que evacuar algún tipo de 
zonas, en el caso, en el supuesto caso de que se llegue a dar un tipo de ciclón de esta 
naturaleza. 
ANA LILIA: Digamos, de acuerdo a los reportes meteorológicos (inaudible) 
HÉCTOR: No se puede prever con exactitud, pero hay que estar preparados, lo que no 
tenemos en Oaxaca, y eso lo he dicho una y otra vez, no lo tenemos, en el país es la 
cultura de prevención, la cultura de protección civil, lo que tenemos que hacer la gente 
de las comunidades es atender las sugerencias y los puntos de vista de las unidades 
de protección civil cuando se les pida evacuar una zona hay que hacerlo porque de lo 
contrario estamos arriesgando a nuestras familias, a las vidas humanas, sobre todo 
estamos exponiendo a que los estén cerca de un cauce de un río que puedan vivir 
cerca de (inaudible) 
ANA LILIA: Lo que sucedió en (inaudible) precisamente que se desbordó el río 
(inaudible). 
HÉCTOR: Exactamente donde los cerros se puedan venir abajo y es muy importante 
que atiendan esta recomendación. 
GUILLERMO: Se supone que de los 570 municipios, de todos y cada uno de ellos 
existe en cada uno el área de protección civil no (inaudible) 
HÉCTOR: Se ha estado el Director de protección Civil estatal Martín Vela Gil, ha 
estado a lo largo de este tiempo más de un año en el cargo que tiene han estado 
instalando unidades municipales de protección civil con la participación de los 
presidentes municipales, con la participación de la sociedad civil, sin embargo no es 
suficiente, acuérdate que tenemos zonas muy altas como (inaudible) en la sierra sur 
que no tiene esa cultura, que no tienen esa preparación que no han… 
ANA LILIA: Incluso no se tienen en las ciudades principales. 
HÉCTOR: Integrado sus comités municipales, y hablando de la capital de Oaxaca yo te 
quiero decir hay muchas zonas aquí cerca en la capital, en municipios conurbados, en 
agencias y colonias que no tienen esa cultura.  
SOFÍA: Y aparte tomando en cuenta también, no sé si recuerdan que se dio este 
problema del presidente municipal de (inaudible) Mariano Santana, que empezó a 
cerrar y a querer saquear algunos trailers que llevaban víveres en la zona de 
(inaudible) a pesar de esta contingencia que se vive. 
HÉCTOR: Bueno, lo importante es no politizar, la gente necesita ayuda, el gobernador 
solicitó ya la ayuda a la Federación, está por llegar la ayuda y vamos a entregarla sin 
politizarla, yo creo que lo importante es que la reciba, que la gente tenga un bienestar 
en sus familias, en sus casas reparar lo más que se pueda, tenemos el programa de  
módulos de maquinaria, por ejemplo, que nos está permitiendo abrir el camino cuando 
estos estados, cuando tienes este mismo problema como es el caso de Chiapas y 
Guerrero, por ejemplo, no tiene la posibilidad de abrir sus caminos con la premura, con 
la facilidad que tenemos en Oaxaca al tener más de 200 módulos municipales, entre 
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mezcla de recursos con el gobierno del estado  y municipales y eso te habla de un 
programa muy importante que está demostrando en contingencia su verdadera 
importancia. 
GUILLERMO: ¿Tiene fecha la llegada de los apoyos? 
HÉCTOR: Sí, esta semana, lunes, martes estaríamos supervisando junto con 
protección civil este tipo de entregas a los municipios que resultaron beneficiados con 
la declaratoria para que a la brevedad, entre hoy lunes y miércoles estemos ya 
entregando en agencias, en colonias donde resultaron dañadas se estén entregando 
sus apoyos. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, bueno en Oaxaca tenemos 570 municipios que están a una 
altura muy elevada, como comentaste hace un momento, y bueno, esto hace que aun 
cuando se abran con oportunidad los caminos para llegar, sí vale la pena hacer un 
llamado a toda la población para que aporten lo que esté de su parte para  ayudarse a 
sí mismos, vale la pena hacer el llamado, que no se nieguen a abandonar zonas de 
riesgo, que no se nieguen a seguir las instrucciones y toda la prevención que va de 
parte del gobierno del estado, esperemos que no suceda absolutamente nada más que 
no sea ningún desastre que tengamos que lamentar, pero bueno, el gobierno del 
estado está con oportunidad atendiendo los municipios que han sido afectados por las 
depresiones tropicales. Vamos a un corte promocional y regresamos en un momento 
con más en Voces de Oaxaca. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Gracias por continuar con nosotros; vamos a hablar ahora de la marcha 
magisterial del pasado sábado aquí en la ciudad de Oaxaca, la marcha de los 
maestros, Héctor Pablo, parece que ya se retiró el magisterio de la ciudad de Oaxaca, 
que terminaron, ya que se firmó un convenio y bueno, se cumplió parte de sus 
demandas. 
HÉCTOR: Bueno, sí, el sábado anterior el magisterio oaxaqueño conmemoró el 
segundo aniversario del desalojo del centro histórico, se hizo una marcha como todos 
los oaxaqueños saben, una marcha que en términos generales fue respetuosa, en 
términos generales no hubo mayor agresión a la ciudadanía, unas pintas; sí algunos 
hombres encapuchados ajenos al magisterio, de hecho lo que pudimos observar según 
los reportes es que los mismos profesores rechazaron ese tipo de participaciones que 
en nada ayudan a generar un clima de confianza y certidumbre, la gente  y bueno, 
finalmente el magisterio decide retirarse de las calles, del centro histórico; ya volvió la 
normalidad, estamos ya nuevamente con turismo llegando a nuestro centro histórico, 
nuestro hermoso centro histórico, el magisterio oaxaqueño concluye las negociaciones 
con el gobierno federal y con el gobierno del estado, se alcanzan acuerdos 
importantes, lo más importante es la decisión del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación de emitir la convocatoria para hacer el relevo sindical de la sección 22, 
se llegan algunos acuerdos en México con la Secretaría de Gobernación  y bueno, va 
caminando, terminamos, concluimos la negociación del mes de mayo y junio ahora con 
el magisterio oaxaqueño y nos disponemos a entrar de lleno a una nueva etapa de 
convocatoria de turismo, de invitarlos a nuestra fiesta máxima de los oaxaqueños, lo 
que queremos es que haya paz y tranquilidad y bueno creo que estamos en esa misma 
dinámica con el magisterio. 
SOFÍA: Héctor Pablo, podríamos estar hablando de una nueva relación también del 
magisterio con el gobierno estatal, digo, hoy que vemos que ya se han pues conjugado 
algunas cosas donde ya el magisterio logró irse, se lograron los acuerdos y las 
demandas que estaban pidiendo, las peticiones que tenían, que hay algunas otras que 
quedaron en la mesa que son las políticas, me parece ellos hablan de presos políticos 
(inaudible) empieza una nueva relación entre el gobierno y el magisterio. 
HÉCTOR: Empezó desde que se cerró el conflicto del 2006, no solamente hay una 
nueva relación con el magisterio oaxaqueño sino hay una nueva relación de los 
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maestros con la sociedad civil, con los padres de familia, con la ciudadanía en general 
hay una nueva relación  del gobierno con estos grupos sociales, yo he dicho una y otra 
vez y lo ha manifestado el gobernador Ulises Ruiz que de este conflicto aprendimos 
todos, que aprendimos para mejorar, para no cometer los mismos errores, aprendimos 
para entregarle a la gente  de Oaxaca capacidad, talente pero también disposición al 
diálogo y bueno, creo que estamos construyendo los acuerdos creo que el gobernador 
Ulises Ruiz ha logrado construir estos acuerdos a través de varias dependencias, a 
través de la Secretaría de Educación Pública de Oaxaca, el Instituto Estatal y bueno, 
vamos caminando, creo que es muy importante el avance que se tuvo en este año, los 
grupos radicales que siempre se habían montado en este tipo de situación no tuvieron 
mayor eco, desafortunadamente fue su participación, incluso tuvieron algunos roces 
con los maestros y eso demuestra que el magisterio está en otra dinámica y está en 
una dinámica de ayudar, de comprometerse con la gente de Oaxaca y que por 
supuesto que mientras así sea el gobierno va a apoyar con todo. 
ANA LILIA: En comparación con otros años, con los plantones del magisterio 
estuvieron, ¿qué tiempo? mayor menos tiempo la actitud considera el gobierno del 
estado que fue más madura, que fue peor que en otras ocasiones, mejor.  
HÉCTOR: Lo que pasa, Ana Lilia, es que en este año del 2008 tuvimos otra influencia 
ajena a las negociaciones del magisterio, que fue la convocatoria para el relevo 
sindical, entonces eso amplía la permanencia de los maestros en el centro histórico, no 
depende en el estado la solución a esta demanda, se hace la petición en México, 
México a través de su gobierno interviene para que el sindicato nacional acceda a 
dialogar con la sección 22 y finalmente se da un cauce, pero desde 27 años atrás 
habíamos tenido este conflicto, a veces desde 5 días que ha sido lo menos, hasta 6 
meses, que ha sido lo máximo del 2006 y bueno, tuvimos otras vertientes externas que 
nos orillaron a llegar hasta el 14 de junio, pero creemos que con el paso del tiempo, ya 
sentadas las bases de una nueva plática, de una nueva negociación, sobre todo de 
una nueva actitud de gobierno, del sindicato, de la gente pues vamos a construir 
mejores acuerdos año con año para evitar que los oaxaqueños sufran nuevamente los 
bloqueos o ese tipo de manifestaciones que aunque pacíficas no dejan de lastimar a la 
gente. 
GUILLERMO: Si bien es cierto sabemos que el fin de semana se retiraron los 
maestros, se retiraron los ambulantes y amenazan con regresar, amenazan con 
boicotear la Guelaguetza y eso es bien sabido. 
HÉCTOR: Bueno, yo quisiera tomar esta amenaza entre comillas como la postura de 
hacer una Guelaguetza alternativa, así ha sido, así fue el año pasado, no significa ir a 
bloquear el cerro del Fortín ,no significa ir a tratar de confrontar a la policía como 
sucedió en el 2007, eso ha sido rebasado, eso ya no sucede, estamos en otra 
dinámica; como yo les comentaba al principio de este segmento, lo importante es que 
todos entendimos y también los grupos radicales que se montaron en el conflicto del 
2006 también entendieron que el magisterio oaxaqueño tiene otras  meta, otros 
anhelos que dista mucho de ser la desestabilización. 
GUILLERMO: Entendieron o aprendieron. 
HÉCTOR: Aprendimos y entendimos, yo creo que eso es muy importante reconocerlo 
porque estamos partiendo de la base de que no fue estéril el conflicto, de que a pesar 
de que hubo problemas, de que se generaron climas adversos a la gente hubo una 
enseñanza, hubo un aprendizaje y en base a ello tenemos que crecer como estado y 
como gobierno. 
SOFÍA: Héctor Pablo, pero ¿estarían dispuestos a prestarle al  magisterio oaxaqueño y 
a las organizaciones sociales que salieren o que se pegan al magisterio el auditorio 
Guelaguetza para que se hagan su Guelaguetza externa o habría un apoyo hacia 
ellos? 
 



232 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

HÉCTOR: El gobernador Ulises Ruiz ha mencionado que el auditorio, salvo en las 
fechas que se ocupa para la Guelaguetza del pueblo de Oaxaca, la normal, la 
Guelaguetza normal, la que se promueve a nivel nacional e internacional… 
ANA LILIA: La que se ha llevado a cabo. 
GUILLERMO: Por parte de la Secretaría de Turismo. 
HÉCTOR: Exactamente, fuera de esas fechas cualquier otra fecha que lo solicite el 
magisterio seguramente el inmueble está a su disposición como está a disposición del 
pueblo de Oaxaca, que tiene la posibilidad incluso de rentarlo, entonces no hay ningún 
resquemor en ese sentido y lo importante es que todos hagamos lo que nos toca: el 
gobierno con la gente haciendo su Guelaguetza, el magisterio participando sobre todo 
en las decisiones que se tomen, también de manera política, como lo han hecho en los 
últimos años porque su planteamiento ha sido no solamente en cuestión salarial sino 
también ha ido más allá de planteamientos concretos al gobierno del estado que se 
han cumplido muchos de ellos, el gobierno ha tenido relación con los magisterios 
desde hace 27 años con los grupos sociales, desde hace 27 años, y lo vamos a seguir 
teniendo. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, algunos países europeos, 1 o 2 o algún otro por ahí han 
subido la alerta a sus ciudadanos advirtiendo no venir a Oaxaca, esto nos hace mucho 
daño, quienes aquí vivimos sabemos que no existe ningún conflicto, que no hay una 
revuelta, que no hay una amenaza real para que atente contra la vida o contra quienes 
lleguen a Oaxaca, sin embargo países como Francia y Alemania han subido la alerta a 
sus ciudadanos advirtiéndoles que vengan a Oaxaca bajo su cuenta y riesgo, qué está 
haciendo el gobierno del estado con respecto a esto, hay pláticas con estas 
embajadas, qué se está haciendo para que se baje la alerta. 
HÉCTOR: Hay acercamientos con la Secretara de Turismo, con las embajadas de 
Europa y Norteamérica, que tuvieron algún tipo de presión en este sentido, ha bajado 
mucho, yo quiero decirte  que hemos tenido este tipo de apoyo en las embajadas para 
quitar ese tipo de alerta, lo importante es que todos construyamos la nueva temporada 
de Guelaguetza y luego la nueva temporada de Humanitas, y luego lo que viene en la 
Noche de Rábanos, la idea del gobierno de Ulises Ruiz es tener una fiesta permanente 
en Oaxaca, invitar al turismo a que la visite y siempre tener atractivos puestos para 
poder traer más turismo, generar más divisas, generar más empleos y lo tenemos que 
hacer entre todos, ha hecho una importante promoción de Oaxaca, ha invertido 
muchos millones de pesos cuando en otras administraciones no se hacía. 
ANA LILIA: Además son los ejes de Plan Estatal de desarrollo. 
HÉCTOR: Son los ejes del plan estatal de desarrollo del gobernador Ulises Ruiz, 
cultura y turismo, y le vamos a seguir apostando a eso, es la decisión del gobernador y 
en eso vamos todos con ello. 
GUILLERMO: Lo que decía Ana Lilia del turismo europeo, qué tan grande es el turismo 
europeo que viene al estado de Oaxaca, el americano sí viene mucho, pero el europeo 
visita mucho el estado de Oaxaca. 
HÉCTOR: El europeo, el oriental, el norteamericano son básicamente el turismo que 
nos llega a la entidad, no podemos dejar de lado al turismo nacional que llega vía 
terrestre y más ahora con la promoción de la carretera que vamos a hacer a la costa de 
Oaxaca seguramente los índices de ocupación hotelera van a incrementarse muy 
seriamente. 
SOFÍA: Entonces las puertas de Oaxaca están abiertas para todo el turismo. 
HÉCTOR: Así es. 
SOFÍA: (inaudible) que es la tabla de salvación ¿no? 
HÉCTOR: Así es, las puertas están abiertas, vamos a hacer una intensa promoción, el 
gobernador ha dispuesto recursos económicos para promover no solamente nacional 
sino internacionalmente, también hemos ido a muchas ferias de turismo, a través de la 
Secretaría de Turismo se han hecho muchos contactos con muchos vuelos, viene 
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Interjet a Huatulco, en esta misma semana volará el gobernador con los propietarios de 
esta empresa de México a Huatulco para inaugurar el vuelo, son nuevas alternativas, 
son además aerolíneas de muy bajo costo cuando estamos hablando de que un viaje 
redondo a Huatulco te sale más arriba de 4 000 pesos, actualmente va a ser por la 
mitad el costo de Interjet, eso te habla del verdadero interés que tienen las aerolíneas 
por meterse a Oaxaca, no solamente a la capital sino también a la costa de Oaxaca, 
aquí en la capital tenemos nuevas aerolíneas a volar, Alma de México y hay muy 
buenas propuestas de volar con Iterjet, creo que el turismo está llegando a la mejor 
muestra de que no hay conflicto, a la mejor muestra de que vamos caminando por el 
camino correcto y la mejor muestra de que el turismo no le ha perdido la confianza a 
nuestro estado. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, mayormente el turismo que no llega es como mencionaba 
hace un momento Guillermo, es el de Estados Unidos, el turismo norteamericano. 
Estados Unidos también había subido la alerta, incluso en un momento estuvo 
presionando muchísimo a susciudadanos con esta advertencia también hay 
acercamientos con esta embajada, incluso hay consulado aquí en Oaxaca, hay 6 
consulados, uno de ellos es el de Estados Unidos, hay algún acercamiento para evitar 
esta situación con Estados Unidos, en especial que es, pues, nuestro mayor proveedor 
de turistas. 
HÉCTOR: Hay pláticas constantes con la Secretaría de Turismo  en ese sentido, como 
con otras embajadas y creo que va caminando bien, va por buen camino; hemos tenido 
una importante  rama de recursos por la visita de turistas estadounidenses y así vamos 
a seguir, estoy seguro. 
SOFÍA: Pero también, Héctor Pablo, tengo entendido que Oaxaca es muy bien visto 
para realizar bodas, ¿no? a la gente le gusta,  muchas personas para casarse en 
Oaxaca. 
ANA LILIA: Está muy de moda. 
HÉCTOR: Es un turismo nuevo, es una nueva vía de atractivo que se está 
promocionando, la promoción del fin de semana de cásate en Oaxaca, y el gobernador 
también le quiere apostar mucho al turismo de convenciones, está proponiendo y tiene 
mucho énfasis el licenciado Ulises Ruiz en hacer el centro de convenciones que 
Oaxaca merece, si nosotros tuviéramos un centro de convenciones como el que está 
planteando el gobernador estoy seguro que todas las convenciones que se van a otras 
entidades (inaudible)  
GUILLERMO: Algo similar como la de Acapulco. 
HÉCTOR: Vendrían aquí con el plus de la ruta dominica, con el plus de lo colonial, aquí 
en el centro histórico, con el plus de la cercanía que va a haber ya con la costa de 
Oaxaca a hora y media o dos horas de  Huatulco y bueno, estamos hablando de que al 
término de este sexenio, de nuestra administración. 
SOFÍA: Ya estaría el centro de convenciones. 
HÉCTOR: Va a estar totalmente cimentado el camino, la ruta del desarrollo turístico de 
Oaxaca a través de la carretera de la costa, por ejemplo, y a través del centro histórico 
que ha tenido Oaxaca.  
GUILLERMO: Lo que mencionas del centro de convenciones sería aquí en la capital 
(inaudible). 
HÉCTOR: Sí, aquí en la capital están estudiando a través de la Secretaría de Obras 
Públicas varias propuestas que ya se tienen en el sur, en el centro de de la ciudad, 
debe ser un centro de convenciones  muy grande digno de Oaxaca como el que tiene 
Veracruz, por ejemplo, como el que tiene la ciudad de Puebla que tiene además 
atractivos adicionales que nos van a permitir a nosotros convertirnos en un destino 
importante para el convencionista. 
SOFÍA: Bueno, realmente un verdadero centro de convenciones que es lo que Oaxaca 
requiere y necesita y que muchos empresarios se quejan de ello, no que no hay 
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realmente un verdadero centro de convenciones que a Oaxaca le sirva para traer 
mayores congresistas. 
HÉCTOR: Así es, estamos con un retraso importante no solamente en materia de este 
tipo de inversiones sino también en la planta de tratamiento de aguas residuales no 
teníamos, la capital de Oaxaca no tenía una planta de tratamiento lo cual es realmente 
increíble que una capital de un país todavía no la tenga, Oaxaca ya la tiene, la puso 
(inaudible) el presidente Calderón con una inversión mayoritaria del gobierno del 
estado y bueno, estamos alcanzando índices también de materia de plantas de 
tratamiento de aguas residuales, antes teníamos me parece que el 7% de cobertura 
estatal de plantas de tratamientos, todavía hoy  estamos alcanzando el 22%, una cifra 
muy alta si la comparas con otras entidades y por la rapidez que ha tenido en 3 años, 
en tan sólo 3 años de la administración de Ulises Ruiz la inversión que  se ha hecho en 
ese tipo de obras que te generan no solamente agua para riego sino te generan 
mayores condiciones de salubridad. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, hay un rubor que el gobierno del estado no debe de dejar de 
atender que es el de los empresarios, el de los hoteleros y restauranteros de la capital 
oaxaqueña, se han quejado también de la baja de turismo, sobre todo en la capital de 
Oaxaca, qué hay acerca de esto porque tú nos comentas que bueno, está llegando  
nuevamente el turismo, sin embargo las declaraciones de pronto del presidente de la 
Asociación de Hoteles y Moteles y de algunos Restauranteros son distintas. 
HÉCTOR: Bueno, qué mejor muestra que este bellísimo hotel, el Hotel Victoria que 
siempre está lleno de turistas, es un hotel de mucho prestigio, de mucha tradición en 
Oaxaca y bueno, yo invitaría al presidente de los Hoteleros que caminara en el centro 
histórico; hoy por la mañana tuve la oportunidad de estar en el Hotel Camino Real, el 
restaurante lleno de turistas,  las cifras que tenemos a través de la Secretaría de 
Finanzas de ocupación hotelera del pago del impuesto del 2% por el impuesto del 
hospedaje la (inaudible) eso te habla de que hay llegada de turistas, de que hay 
afluencia de turistas, nosotros no podemos permitir que por un mal comentario de una 
gente mal intencionada se ponga a Oaxaca en el umbral de un estado que está en 
declive, en decadencia, que no tiene inversión, que no tiene afluencia turística y eso te 
impacta negativamente en los mercados, yo creo que tenemos que actuar con mucha 
responsabilidad, los hoteleros han hecho un gran papel en Oaxaca por apoyar y 
promover el turismo y queremos que lo sigan haciendo, queremos que lo vean del lado 
positivo,  la inversión que ha hecho el gobierno del estado el centro histórico ha sido 
importante, todo por destacar, rescatar, perdón, los monumentos arquitectónicos que 
tenemos los oaxaqueños: está el Palacio d Gobierno convertido en un museo, ahí 
están las calles adoquinadas del centro histórico, etcétera. 
GUILLERMO: Pero estarás de acuerdo que realmente sí bajó muchísimo el turismo 
¿no? a raíz de uno o dos meses para acá. 
HÉCTOR: Bajó en el 2006 de una manera muy importante. 
GUILLERMO: Del 2006 criminal, yo digo que un 90% . 
HÉCTOR: Bajó de una manera muy importante,  pero en el 2008 estamos recuperando 
los índices que teníamos al principio del 2005, al principio del sexenio. 
GUILLERMO: Empezó bien el 2008. 
HÉCTOR: Empezó bien el 2008. 
GUILLERMO: Pero del segundo trimestre para acá hablando de marzo, abril para acá 
empezó a bajar otra vez  (inaudible) 
HÉCTOR: En los comercios o en los hoteles que están en el centro histórico donde 
estuvo el plantón es en esos lugares donde hay, donde hubo una baja en la ocupación 
hotelera, pero en el resto de la ciudad, no digamos del estado, Guillermo, una 
ocupación sin precedentes, una ocupación que va caminando se refleja por supuesto 
en los números que maneja la Secretaría de Finanzas a través del impuesto del 
hospedaje. 
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SOFÍA: Entonces es mentira lo que dice Sergio Bello, porque él asegura que ya hay 
cancelaciones rumbo a la Guelaguetza. 
ANA LILIA: Yo te pediría que la respuesta la dejáramos pendiente al regresar del corte, 
porque estamos sobre tiempo, volvemos con más en Voces de Oaxaca, no se vaya. 
COMERCIALES  
ANA LILIA: YA estamos de regreso con más en Voces de Oaxaca y bueno, 
precisamente se quedó una pregunta pendiente con Sofía Valdivia, adelante Sofía. 
SOFÍA: Entonces aquí digo ¿quién miente? miente el gobierno, mienten los hoteleros, 
porque una cosa dice el gobierno del estado y otra cosa dice Sergio Bello Guerra, que 
es presidente de la Asociación de Hoteleros, él asegura que ha habido cancelaciones 
rumbo a la Guelaguetza, que el boletaje no se ha vendido, que han tenido mucha 
cancelación, entonces ¿quién está mintiendo, Héctor Pablo? 
HÉCTOR: Bueno, hasta donde yo recuerdo el señor Sergio Bello no tiene taquilla para 
vender boletos de Guelaguetza, los boletos los vende la Secretaría de Turismo, 
seguramente si tuvo cancelaciones en su hotel, bueno, es un asunto particular de él, 
habría que consultar con sus socios, yo creo que es muy importante que los dirigentes 
empresariales tengan plenarias de manera permanente o constante para poder evaluar 
los posibles daños que pudiera haber habido  en este caso (inaudible) de la ocupación 
hotelera y tener actitudes más responsables para con su sector, para con el destino 
que es Oaxaca, no es con el gobierno del estado, yo creo que hay que tener actitudes 
positivas para poder ser positivo en la vida y poder atraer gente positiva y también 
situaciones positivas, todos en Oaxaca, por lo menos el gobierno del estado así lo está 
haciendo, tiene la mejor disposición la mejor actitud para colaborar en recuperar los 
índices de ocupación hotelera del 2005 que era cuando más altos estuvimos y bueno, 
estamos en esa ruta trabajando de la mano con los otros hoteleros; creemos muy 
conveniente, muy importante que la gente, los hoteleros, el dirigente de los hoteleros 
reflejen sus comentarios, lo que verdaderamente está sucediendo y yo creo que eso 
sería muy importante. 
GUILLERMO: Datos oficiales, no hay cancelaciones, está a la venta el boletaje en 
ticketmaster. 
HÉCTOR: Está a la venta y empieza la promoción de la Guelaguetza, tú no has visto 
todavía un comercial en televisión y en radio porque estamos empezando la promoción 
de la Guelaguetza, estamos en tiempo y forma, los convenios con las empresas 
patrocinadoras van caminando, eso te  habla de que hay interés por un evento que de 
sí es muy atractivo, de sí te da mucho de qué hablar, la gente habla mucho de la 
Guelaguetza. 
ANA LILIA: Sí, a nivel internacional tiene un reconocimiento (inaudible). 
HÉCTOR: Hoy en la mañana te repito, veía en el corredor turístico mucha gente, 
mucho turismo sobre todo y bueno, yo creo que estamos caminando por la ruta 
correcta y queremos contar con la participación de todos. 
SOFÍA: Bueno, y ahora vemos que también el comité de autenticidad comenzó desde 
hace mucho tiempo a recorrer las diversa, regiones para ver quiénes podrían venir a 
bailar, ¿no? que van a ser 4 presentaciones. 
HÉCTOR: Qué bueno que lo comentas, Sofía, el comité de autenticidad, la fiesta de la 
Guelaguetza se prepara no una semana ni un mes antes de la Guelaguetza, la fiesta 
se prepara un año. 
SOFÍA: Inmediatamente. 
HÉCTOR: Antes con el comité de autenticidad que visita las regiones, con las regiones 
participantes que constantemente están ensayando para cumplir con los requisitos que 
establece este comité de autenticidad, la alegría con que hacen sus bailes, la emoción 
con que preparan toda su festividad, no solamente quienes bailan sino también 
quienes van a exponer sus artesanías, que van a ofrecerle al turista sus guisos, ahí tu 
recuerdas… 
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GUILLERMO: La gastronomía. 
HÉCTOR: La gastronomía oaxaqueña y los comercios establecidos se preparan para 
recibir el turismo. 
SOFÍA: Bueno, y el mezcal también. 
HÉCTOR: Es todo un año de preparación de una fiesta que es de los oaxaqueños, que 
no es del gobierno del estado, que no es del magisterio, que no es de todos los 
oaxaqueños, y en esa medida que lo consideramos así, seguro estoy que vamos a 
hacer una fiesta verdaderamente que tenga todos los tintes de lo oaxaqueño y que 
nadie se atreva ni siquiera a tratar de lastimarla con un pensamiento negativo de un 
boicot o  algo similar. 
ANA LILIA: Mucho menos con una actitud negativa porque además, como bien dices, 
es una fiesta que no es del gobierno del estado, no es de ninguna asociación ni de 
comerciantes ni de artistas ni de nadie, es de todos los oaxaqueños, y yo quisiera que 
este tema lo cerráramos, Héctor Pablo haciendo una invitación a, sobre todo, a todos 
los oaxaqueños, son quienes nos ven en el interior del estado, para venir a la 
Guelaguetza, que también es de todos. 
HÉCTOR: Y además que la mayoría de los espacios que ahí hay en el auditorio de la 
Guelaguetza son gratuitos y son para los oaxaqueños, es lo más importante. 
ANA LILIA: Bueno, pues los esperamos en julio, julio mes de la Guelaguetza, con esto 
cerramos este tema, y en seguida, Héctor Pablo, vamos a hablar de un tema mucho 
más difícil, mucho menos agradable que nuestra Guelaguetza, que son los 
señalamientos que hace Salomón Jara acerca de presentar una denuncia, la intención 
que tiene de presentar una denuncia formal en contra de Fox Medina Mora y el 
Gobernador del estado de Oaxaca Ulises Ruiz Ortiz, ¿qué nos puedes decir acerca de 
estas declaraciones? 
HÉCTOR: Bueno, es un tanto cómica la declaración del senador Salomón Jara; yo creo 
que es muy irresponsable venir cada que hay un conflicto, venir cada que hay una 
supuesta marcha o aparición de los grupos sociales y venir (inaudible) el senador Jara 
ha estado en Oaxaca, que yo recuerde solamente cuando hay una marcha o cuando 
hay algo por qué protestar y poco ha aportado el senador Jara al presupuesto de 
Oaxaca, por ejemplo, a que Oaxaca vive un clima de estabilidad, lo recuerdo en 
marchas, lo recuerdo en mítines, lo recuerdo presionando al gobierno del estado, lo 
recuerdo acompañando al señor López Obrador en las giras por el interior del estado 
en contra de una reforma energética que los mexicanos requerimos y que hay que 
aceptarla con las modificaciones que se tengan que hacer, pero las desestabilizaciones 
han sido un sinónimo de un legislador que debe estar enfocado mucho al trabajo que le 
encomendaron los oaxaqueños, al trabajo que tiene que ver mucho con el hacer leyes 
que beneficien a la ciudad, con el procurar que Oaxaca y sus actores políticos y sus 
actores sociales y sus partidos políticos tengan una mejor disposición de diálogo e 
interacción y no la confronta y no la agresión; yo creo que es muy importante que el 
señor Jara se ponga a trabajar realmente, le entregue a Oaxaca lo que le debe. 
ANA LILIA: En qué  se fundamenta para hacer estas, para hacer estos señalamientos, 
de qué acusa tanto a Fox como a Medina Mora, como al gobernador Ulises Ruiz. 
HÉCTOR: De supuestos, nunca ha habido alguna prueba de algún crimen, de algún 
abuso de autoridad del gobernador Ulises Ruiz, no hay ninguna prueba, no hay ni una 
sola denuncia, no se puede basar en supuestos una denuncia, mucho menos ante 
instancias federales, mucho menos cuando se trata de funcionarios públicos electos 
por el pueblo de Oaxaca, en este caso, el gobernador Ulises Ruiz, que pretenda con 
este tipo de señalamientos infundados y con este tipo de señalamientos infundados y 
poco éticos tratar de confundir a la opinión pública de Oaxaca; sabe perfectamente 
bien quién es cada quién, quién es el gobernador Ulises Ruiz y quiénes son sus 
detractores y creo que la gente lo notó, lo anotó y lo votó en la última elección. 
SOFÍA: Héctor Pablo, perdón, Salomón Jara habla de que hubo 26 asesinatos en el 
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2006 en la revuelta que se dio, sin embargo no sé si él ya haya visto las declaraciones 
en el sentido del fideicomiso que ya hay para el pago de los fallecidos del 2006. 
HÉCTOR: Bueno, la gente del ministerio público Salomón Jara creo que tiene mucho 
trabajo haciendo investigaciones y (inaudible) con posibles participaciones de 
funcionarios públicos yo creo que es muy aventurado decirlo, hay crímenes que fueron 
atraídos por la PGR, hay una obligación de la Procuraduría General de la República  
de dar a conocer la opinión pública quién o quiénes pudieron haber asesinado a unas 
personas durante el conflicto del 2006, están todas las pruebas, están todas las 
investigaciones, Oaxaca y su gobierno y la Procuraduría de Justicia del estado han 
manifestado su decisión y su interés de que la opinión pública nacional conozca hasta 
el fondo la investigaciones, que se detenga a los culpables, que se sancione  a los 
culpables y que se deslinden responsabilidades  porque no vamos a permitir tampoco 
ni que organizaciones internacionales de derechos humanos patitos, porque hay 
muchas con estas características. 
ANA LILIA: Que se cuelgan (inaudible) 
HÉCTOR: Vengan a Oaxaca a decirnos qué tenemos que hacer y cómo lo tenemos 
que hacer, tienen que ser las autoridades federales, en este caso están atraído los 
casos de violencia en Oaxaca en esa época del 2006 y bueno, que lo den a conocer, 
que nos digan a los oaxaqueños y a los mexicanos quiénes tuvieron responsabilidad y 
por qué se hicieron las cosas y cómo estuvieron los sucesos y a quién hay que castigar 
con todo el peso de la ley, porque si hay que castigar con todo el peso de la ley a 
alguien es a quienes tuvieron algún tipo de participación directa en ese momento. 
AN LILIA: Guillermo. 
GUILLERMO: El gobierno del estado hará alguna contrademanda, alguna denuncia en 
el caso de Salomón Jara. 
HÉCTOR: No lo  he consultado con el gobernador, no creo que sea su interés, no creo 
que sea el interés del gobierno del estado estar discutiendo con rauns de sombra que 
no le tocan, lo que le toca al gobierno del estado es tratar de cumplirle a Oaxaca, tratar 
de fomentar el empleo, la inversión, la seguridad pública, en eso andamos, en eso 
anda el licenciado Ulises Ruiz; creo que no va a haber una respuesta en ese sentido, si 
el señor Salomón Jara quiere pleito, bueno, pues tendrá pleito en México, en su 
tribuna, en su trinchera y ahí que lo discuta con sus homólogos senadores, en Oaxaca 
no vamos a contestar ni una sola de estas denuncias. 
SOFÍA: Perdón, Héctor, que me salga un poquito de las preguntas con relación a 
Salomón Jara, yo quisiera preguntar ¿qué va a hacer el gobierno con relación a 
algunos exiliados, como se les llama? como la señora Carmen López, alias la Jicallan, 
o la señora Berta Muñoz,  alias la escopeta, porque la sociedad oaxaqueña está muy 
enojada, está muy molesta que se les vea como héroes cuando las señoras incitaron a 
agredir y a desestabilizar el estado. 
HÉCTOR: El conflicto del 2006 nos dejó marcados a todos y todos tuvimos algo de 
responsabilidad en lo que ahí sucedió, cada quien en su trinchera, cada quien en lo 
que le tocó; la gente de Oaxaca ya ubicó a cada quien en el lugar que le correspondía, 
estoy seguro que también estas señoras que fueron en su momento redentoras 
sociales de un movimiento que bueno, yo no comparto, yo no compartí en ese 
momento. 
ANA LILIA: Y no compartimos muchos. 
HÉCTOR: Tendrán también su lugar en la historia, tendrán su juicio popular, el 
verdadero juicio popular, no el de membrete, no el que se utiliza como bandera para 
desestabilizar una ciudad, el verdadero juicio popular lo va a poner a cada quien en su 
lugar y el juicio de la historia le hará seguramente, valga la redundancia, justicia a los 
oaxaqueños. 
GUILLERMO: No, y también los juicios legales, el delincuente tiene que ser juzgado, el 
que hace un daño: delincuente estudiantil, delincuente magisterial, delincuencia 
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organizada tiene que tener alguna consecuencia y tiene que tener algún castigo, me 
supongo no. 
HÉCTOR: En Oaxaca la ley no está a discusión, en Oaxaca no se va a negociar nada 
por debajo de la mesa, las demandas políticas por los grupos sociales son eso, 
demandas políticas, no obedecen a una utilización o una mala utilización a favor de la 
ley de unos o de otros, el gobierno de Ulises Ruiz se ha comprometido con ello y creo 
que quien tenga que pagar por un delito, trátese de quien se trate. 
SOFÍA: No va a haber impunidad entonces 
HÉCTOR: Por supuesto. 
SOFÍA: Porque la sociedad sí lo ve como una impunidad. 
HÉCTOR: Ni tratándose de servidores públicos que pudieran haber golpeado, como el 
caso de Emeterio, por ejemplo, los servidores públicos que hicieron esa aberración, 
que cometieron ese abuso de autoridad están en la cárcel y están cumpliendo una 
condena y lo mismo seguramente sucederá con quienes intentan violar los derechos 
de terceros y pretendan, a través de movimientos o de seudomovimientos sociales, 
generar violencia en Oaxaca no se va  a permitir esto. 
ANA LILIA: Me parece que a lo que se refería Sofía con exactitud es a que estas 
personas, las que ella mencionó, la Jicallan y esta otra señora. 
SOFÍA: La conocen como la escopeta, así se le conoce.  
ANA LILIA: Conocidas como la Jicallan y la escopeta, que así se les mencionó en los 
medios de comunicación durante el conflicto, están nuevamente en Oaxaca están 
haciendo aparición también en medios de comunicación y bueno, esto evidentemente 
con la intención de desestabilizar nuevamente el estado, no se va a permitir. 
HÉCTOR: No son las condiciones, en el 2006 sucedió algo que era difícil de controlar, 
en ese momento se utilizó un movimiento magisterial legítimo y se montaron grupos 
radicales que desvirtuaron el movimiento del magisterio oaxaqueño; en estos 
momentos es otra la circunstancia, es otro el escenario, quien cometa un ilícito, quien 
pretenda agredir a los oaxaqueños va a ser sancionado con toda severidad, de eso 
nadie puede dudar. 
GUILLERMO: Conforme a la ley. 
ANA LILIA: Muy bien, pues con esto terminamos este bloque, regresamos en un 
momento con más en Voces de Oaxaca, no se vayan. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Estamos de regreso y vamos a hablar acerca de un tema que preocupa 
terriblemente a todos los oaxaqueños: la delincuencia que se ha vivido en el estado, 
sobre todo en el aspecto de los levantones y secuestros que se han llevado a cabo, no 
sólo en la ciudad capital sino también al interior del estado, Héctor Pablo, ha habido 
secuestros levantones, esto es innegable, de gente conocida, de empresarios, incluso 
de gente que no posee un gran capital, se han hecho, se ha cometido delincuencia en 
contra de personas por 50, 000 pesos por 20,000 pesos, en general qué sucede, no 
hay gobernabilidad, qué pasa, estamos terriblemente consternados los oaxaqueños 
con respecto a esto porque se está dando en todo el estado de  manera muy marcada. 
HÉCTOR: Bueno, eso de que no haya gobernabilidad es muy aventurado decirlo, yo 
creo que es un problema que tenemos en todo el país, desafortunadamente; derivado 
de la lucha contra el crimen organizado, se desató una ola de violencia y de narco 
ejecuciones y de levantones en todo el país, Oaxaca no fue la excepción. 
ANA LILIA: De pronto se piensa que esto es privativo de Oaxaca. 
HÉCTOR: No, No, de pronto creo que tenemos que revisar cómo está el país y aceptar 
que tenemos muchas carencias carencias, presupuestales que nos permiten, que no 
nos permiten tener una policía bien capacitada con salarios dignos de la policía 
Oaxaca, es uno de los estados que menos presupuesto recibe en este sentido; lo que 
tenemos que hacer y lo que ya instruyó el gobernador Ulises Ruiz a los cuerpos de 
seguridad estatal de reforzar los operativos policiacos, el secretario de protección 
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ciudadana Javier Rueda está ya contactando a la gente de la región de la mixteca para 
entablar platicas con ellos y hacer lo que hicimos aquí en Oaxaca, aquí en Oaxaca nos 
reunimos con la cámaras empresariales de la entidad para avisarles que se iban a 
hacer operativos preventivos, lo que le toca al gobierno del estado, la policía 
preventiva, para evitar que ese tipo de situaciones sucediera; no estamos enfrentando 
un enemigo  fácil, estamos enfrentando un enemigo difícil el gobierno de la república 
tiene un combate directo con el crimen organizado y como coadyuvantes, como 
policías coadyuvantes tenemos que estar bien preparados, pero difícilmente vamos a 
tener el número de policías que quisiéramos por la falta de presupuesto, lo que 
tenemos que hacer es eficientar la acción de la policía, de la policía preventiva; los 
operativos van caminando, se están haciendo operativos en la mixteca para detectar 
este tipo de situaciones y poder atajarlas a tiempo, en Oaxaca capital tuvimos que 
apenas hace unos días un levantón de los que se llaman de esa manera, de un 
comerciante del mercado de abastos, ya está investigándose, hay pistas cercanas de 
lo que pudo haber sucedido, ya está la policía actuando, pero en el marco de un 
problema de carácter nacional. 
SOFÍA: Héctor Pablo, lo importante es que hemos visto, no sé si así sea, que ha 
habido una colaboración con el gobierno federal, se han dado patrullajes por parte de 
la policía federal preventiva, principalmente los hemos visto recorriendo en las 
patrullas, ya hay entonces esta colaboración con el gobierno del presidente Felipe 
Calderón. 
HÉCTOR: Sí hay participación, colaboración, coordinación de las policías, pero 
básicamente el combate al crimen organizado lo tiene el gobierno de la república a 
través del ejército mexicano, a través de la PFP en Oaxaca, como en todos los 
estados, se ha dicho que vamos a coordinar esfuerzos con ellos para poder apoyar, 
pero el combate es directamente del gobierno federal, hay operativos importantes aquí 
en la capital del estado, incluso se detuvieron algún tipo de bandas ahí de delincuentes 
que ya fueron trasladados a penales de la ciudad de México y bueno, es una lucha con 
la que tenemos que aprender a convivir; vienen momentos difíciles, vienen días 
difíciles, vienen años difíciles del gobierno del presidente  Calderón que ha tomado la 
determinación en este sentido y hay que prácticamente aprender a convivir con ese 
tipo de situaciones que en Oaxaca no las había, en Oaxaca salta como saltó el país, de 
la noche a la mañana a este tipo de situaciones que nada nos gusta, que nada nos 
tienen conformes, pero bueno, tenemos que, con los pocos recursos que tenemos, 
tenemos que atajarlos. 
ANA LILIA: Guillermo… 
GUILLERMO: ¿No sería importante hacer una campaña de información para estos 
operativos que está haciendo la policía? porque el ciudadano se siente ofendido, se 
siente agredido cuando lo paran y le dicen, vamos a revisar su vehículo y se molesta, 
nos ería importante hacer una campaña de información para avisarle que van a estar 
más seguros. 
HÉCTOR: Sí, Guillermo, mira hay campañas permanentes de información no 
solamente para decirle a la gente que están los operativos sino también para 
promover, y lo has visto en espectaculares aquí en la capital del estado, sobre todo los 
números 069 y  066 son números en los que el ciudadano puede llamar y hacer una 
denuncia anónima, una denuncia en la que no le va a pedir mayores datos y donde va  
a poderle decir a la policía si hay un carro sospechoso, si hay un persona sospechosa 
o una casa donde entren y salgan personas sospechosas o de vehículos con placas de 
otros estados que nos puedan servir como apoyo, que si todos vigilamos la ciudad de 
manera conjunta vamos a hacer, vamos a tener mejores resultados, entonces ya hay, 
gracias a esas denuncias anónimas, ya hay resultados fehacientes y queremos 
combatirla hasta donde tope; a la ciudadanía que nos está viendo, a la gente que ve el 
canal 9, decirles usen estos servicios del gobierno del estado, estos números 
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telefónicos que nos van a permitir a nosotros tener mayores armas para combatir a la 
delincuencia. 
SOFÍA: (inaudible) es importante la colaboración de la misma sociedad para atacar ese 
tipo de, pues, delincuencia organizada o bandas del crimen organizado; mientras la 
ciudadanía no participe y no denuncie y utilice estos números, pues vamos a continuar 
igual, también vamos a poder seguir incrementando la impunidad de estos grupos. 
HÉCTOR: Así es, la responsabilidad es del gobierno del estado, pero si tenemos el 
apoyo de la gente, qué mejor, porque así vamos a tener mejores condiciones de lucha 
contra quienes traten de hacerle mal a la gente. 
ANA LILIA: Esto es importante, hacerle un llamado a la gente, Héctor Pablo, porque 
desafortunadamente así como en el primer bloque hablábamos de las contingencias 
ambientales y de cómo no existe una cultura de la prevención, tampoco existe una 
cultura de la denuncia de delitos y esto en muchas ocasiones es llevado también, es 
originado porque nos e confía a veces en la policía, uno tiene miedo de denunciar, de 
que no suceda nada o de que los policías estén coludidos con los mismos 
delincuentes, en ese sentido se está haciendo algo para limpiar la policía de Oaxaca.  
HÉCTOR: Sí, claro, se está invirtiendo  mucho en la capacitación, se está invirtiendo 
mucho en la investigación también de saber quiénes son los policías al servicio del 
gobierno de Oaxaca, se está trabajando en una propuesta de hacer una policía  única 
de que tenga amplias facultades de prevención y de investigación, eso te va a permitir 
como gobierno tener corporaciones no solamente capacitadas sino tener más, un 
mayor número de elementos que se sumen todos ellos a un solo objetivo, que es el de 
prevención y el de combate a la delincuencia, pero es muy importante, como tú lo 
dijiste, la participación de la gente, el llamar, el estar pendientes de los servicios del 
gobierno del estado para que todos juntos tengamos mejores resultados. 
ANA LILIA: Y aquí hay un comentario que también vale la pena hacer, Héctor, muchas 
veces acusamos al gobierno del estado, acusamos a las autoridades cuando hacen 
una declaración. 
SE DETIENE. 

23 JUN 08 59 Ana Lilia: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza, y estos es voces de Oaxaca, 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, y como cada semana, abordaremos 
los temas que más preocupan a los oaxaqueños, y aquellos temas que usted quiera 
saber. 
Hoy hablaremos acerca de la Guelaguetza, preparativos como van, como se van a 
llevar a cabo, además también, hablaremos de los invernaderos tecnificados, que más 
que un proyecto son ya una realidad en Oaxaca; y finalmente vamos a platicar, acerca 
de la confrontación que se dio entre miembros de la A.P.O. y un grupo priista en la 
población de Zaachila, todo esto y mucho más en “Voces de Oaxaca”, y para 
responder sus dudas e inquietudes, como siempre, se encuentran cono nosotros 
Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva, el es Coordinador de Comunicación Social del 
Gobierno del Estado, a quien le damos las buenas noches, Héctor Pablo, bienvenido. 
Héctor Pablo: gracias, gracias Ana Lilia 
Ana Lilia: Como siempre dos grandes periodistas oaxaqueños invitados, ellos son, 
Marco Antonio Pérez, corresponsal del grupo “ACIR”, y José Luis Sorroza, editor de la 
revista “Mirada libre”, muy buenas noches, bienvenidos. 
Los periodistas: Buenas noches 
Ana Lilia: El primer tema sobre esta mesa es la Guelaguetza, así que bueno pues, ya 
la tenemos bastante cerca, el próximo julio, el próximo verano, en Oaxaca, el evento 
más grande y más reconocido a nivel internacional de nuestro estado, Héctor Pablo, 
evidentemente queremos saber los oaxaqueños, como van los preparativos. 
Héctor Pablo: Bueno primero que nada muy buenas noches, Juan Luis y Marco 
Antonio, Ana Lilia, buenas noches, pues comentarles que nos da mucho gusto que ya 
haya empezado la promoción intensa, como la instruido el Gobernador Ulises Ruiz, en 
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Radio, televisión, espectaculares, en diversas ciudades en la República Mexicana, ayer 
el último partido de futbol de México contra Belice, el intermedio aparecen los spots de 
la Guelaguetza, eso te habla de una intención del gobierno del estado de hacer, cada 
día, cada año que pasa, perdón, la Guelaguetza, la mejor qué, que hay en ese 
momento, queremos vestir de folclor, de cultura, de tradiciones, y, eh, hacer nuestra 
máxima fiesta de los oaxaqueños, hacer una festividad que no solamente sirva para 
fomentar la cultura y las tradiciones, entre el pueblo de Oaxaca, sino que también que 
nos sirva para traer turismo y eso es parte del interés no solamente del gobierno del 
estado, también de los hoteleros, los artesanos, los prestadores de servicios, los 
bailarines de los danzantes de la Guelaguetza, y bueno, creo que vamos a vivir una de 
las mejores Guelaguetza en la historia de Oaxaca. 
Marco Antonio: Muy bien Héctor Pablo, nos acaba de mencionar la promoción, que se 
está haciendo a nivel nacional, a nivel internacional, para que el turismo pueda 
conocer, de esta gastronomía, de estas tradiciones y costumbres, pues, de nuestra 
entidad oaxaqueña, pero también que está haciendo el gobierno del estado, para que 
esas atenciones a nuestros visitantes sean eficientes, vamos hablar de que los 
prestadores, efectúen una actividad, que sea, pues, favorable a quienes nos visitan, 
hablemos de un curso de relaciones humanas, hablemos de actividades que tengan 
que ver con la Secretaría de Salud, en cuanto a la revisión de productos alimenticios, 
que hay mucha gente que quiere conocer, pues, todo lo que es la gastronomía, y para 
esto, pues, que haya calidad en este tipo de productos, en cuanto a la seguridad, 
también de nuestros visitantes, ¿qué se va a efectuar, que se va hacer? 
Héctor Pablo: Bueno, mira Marco Antonio, eh, Oaxaca, el pueblo de Oaxaca, bueno la 
ciudad de Oaxaca, que habita a esta ciudad, es una ciudad, perdón, es una población, 
que está prácticamente capacitada, para recibir y para atender al turista, son muchos 
años de vocación, Oaxaca, es de las entidades, de los capitales de la República, que 
más turismo atrae, por sus tradiciones, costumbres, gastronomía, como tu decías, y 
somos un pueblo preparado para la atención y el servicio al turista, yo creo que es muy 
importante la correlación de responsabilidades que habido, entre el Gobierno del 
Estado, prestadores de servicio, y también los sindicatos que se dedican a la atención 
del turista, los hoteleros y restauranteros, los meseros, los taxistas, en fin creo que 
habido muy buena interrelación, se han ofrecido muchos cursos, eh, muchos cursos de 
capacitación, del Instituto de Capacitación para el trabajo, el ICAPET, Servicio Estatal 
de Empleo, aquí en la Ciudad de Oaxaca, Gobernador Ulises Ruiz, ha manifestado, 
desde el primer día de su gobierno, que una de las intenciones, que tiene como, como 
Gobernador, es fomentar el turismo, y para ello dispuso de una cantidad importante de 
recursos, para fomentar ese tipo de capacitaciones, incluso, hablando de la casa de 
avenida Juárez, la casa que era de los gobernadores, la intención es hacerla un hotel-
escuela, que permita por un lado entender, concesionadamente este servicio, atender 
al turista y por otro lado, también capacitar a los prestadores de servicios, que ya se 
dedican a este, a esta profesión, bueno hacer de Oaxaca, una ciudad, eh, plenamente 
capacitada, una ciudad que además de la vocación de servicio, tenga o se distinga, por 
ese servicio que preste, yo creo que no solamente en la Guelaguetza, Oaxaca esta 
preocupada, prácticamente todo el año, con festivales con, con, con, eh, tradiciones 
costumbristas, y yo creo que esto, que tu planteas, es muy importante, pero siempre va 
a funcionar, siempre y cuando, perdón, va a funcionar, en la medida que los 
prestadores de servicios, también asuman esa responsabilidad y el gobierno, tiene las 
puertas abiertas, para ofertar estos cursos de capacitación. 
Juan Luis: Así es Héctor Pablo, te comento esto, porque, hemos estado observando, 
que en el aeropuerto a incrementado las líneas de servicios que vienen procedentes de 
la Ciudad de México, que vienen de Tijuana, y hemos notado que ya llegan aviones 
con cupo completo, además de que, tomando en cuenta, que estamos a unos días de 
culminar el ciclo escolar, que indica la Secretaría de Educación Pública, hemos notado 
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también, el intercambio académico, que se está dando, entre estudiantes de 
universidades de Estados Unidos, con algunas universidades públicas y privadas de 
acá de Oaxaca, y ahí es donde hemos notado que mucha, que muchos de estos 
turistas se preguntan de acerca de la Guelaguetza, como se va a estar efectuando y 
bueno algunos otros atractivos, porque la gente que viene a disfrutar de la 
Guelaguetza, no solamente viene a observar los bailables, no, sino también, conocer 
otros atractivos, como es Montalbán, como es Mitla, la villa de Zaachila, etcétera, y 
tantos lugares atractivos que tenemos en nuestro Estado. 
Héctor Pablo: Pues, mira, este, creo que tienes razón, al hablar de las líneas aéreas, el 
hecho de que venga Alma de México, Interjet, que está abriendo, además el destino 
turístico de Bahías de Huatulco, con precios verdaderamente accesibles, los vuelos 
que ya incrementan, de aviacsa, los tradicionales de Mexicana de México, hacen de 
este destino turístico (interrupción). 
Ana Lilia: A muy bajo costo, eso hay que mencionarlo, porque estas líneas es, 
(interrupción) las líneas de bajo costo, reducido los costos, (interrupción). 
Héctor Pablo: El Interjet, está compitiendo, con el servicio de uno de transporte 
terrestre, en cuanto a precios se refiere, entonces creo que es una verdadera opción, 
como lo comentaba Marco Antonio, que, que además está muy frecuentemente, en el 
aeropuerto, pues es tal la afluencia de visitantes, cada día se va incrementando por 
eso mismo tenemos que cuidar mucho, nuestra fiesta, la fiesta de la Guelaguetza, no 
es una fiesta que se prepare un mes antes, yo lo comentaba la vez anterior, se lleva 
más de un año, a partir de que acaba el último minuto de la Guelaguetza del año 
pasado, ya se empezó a trabajar para esta Guelaguetza, el Comité de autenticidad, ya 
está recorriendo las regiones, está viendo que se, eh, cumpla, con los requisitos de 
autenticidad, de los bailables, y eso le da, le ha dado, a lo largo de la historia, a la 
Guelaguetza, un plus muy importante y compitiendo con festivales, muy, muy 
importantes, como el Festival Cervantino, también en el centro del país, entonces 
estamos hablando de una fiesta, que los oaxaqueños, hemos cuidado, durante más de 
un año y tenemos que seguir cuidando, es una fiesta de Oaxaca, es una fiesta que 
todos juntos hacemos, no es una fiesta particular del Estado, no es una fiesta oficial, no 
es una fiesta protocolaria, es una fiesta de todos los oaxaqueños, el mayor número de 
asientos se dan de manera gratuita al pueblo de Oaxaca, el primero que llegue, el 
primero que se forme, va a ser el primero que entre, le da a la Guelaguetza de los 
oaxaqueños, le da ese plus, que ningún otro festival, algún otro, a ninguna otra 
manifestación artística, en el país tiene. 
Ana Lilia: Y además, hay que mencionar Héctor, que la Guelaguetza, 
independientemente de todo el trabajo que conlleva, comience este trabajo, poco 
después que termina la del año anterior, además, bueno, en esta, en este sexenio, 
tiene mayor relevancia, mayor importancia, porque son los ejes del desarrollo de 
cultura y turismo, son los ejes de de desarrollo, el plan estatal del gobierno del Estado, 
Marco Antonio. 
Juan Luis: Eh, Juan Luis, una de las cosas que llaman la atención y que debemos 
puntualizar, eh, necesitamos, no solamente decirle a la gente, que ya está viendo los 
promocionales por televisión o escuchándolo por radio, que Oaxaca no solamente, se 
está preparando internamente, como en el caso de los prestadores de servicios, en el 
caso de las líneas que mencionabas, Marco Antonio, eh, los hoteleros, restauranteros, 
la ciudad, luce hermosa, están terminando de embellecer, a una parte del Llano, Paseo 
Juárez, y eso habla que nos estamos preparando, pero como que todavía, 
necesitamos darle, el toque final, a lo largo de estos últimos acontecimientos, eh, vale 
la pena puntualizarle al turismo, puntualizarle a la gente, que está haciendo planes, 
que estamos sentados todos ya en la mesa, que el gobierno del estado, los 
prestadores de servicios, los habitantes, y los que queremos mucho a Oaxaca, 
estamos listos para recibirlos, tenemos que mandar esas imágenes, que estamos 



243 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

sentados en la mesa, los grupos que año, con año, buscan una forma de tener un afán 
tan protagónico, también tenemos que invitarles, y tenemos que mostrar, ya esas 
imágenes, al exterior que estamos listos para recibir a la gente, por que, en el año del 
2006, cuando sucedió esto, que nos afecto en nuestra imagen y en nuestra máxima 
fiesta, es que gente que ya había hecho preparativos para venir, de Chihuahua, de los 
Estados Unidos, llegaron, pero un poco temerosos y otros cancelaron, aunado al 
asunto, que a veces, el gobierno de los Estados Unidos, y la comunidad Europea, 
mandan información, para que el turismo, se cuide, de venir a Oaxaca, yo creo que, 
esa es una de las cosas, que tenemos que puntualizar, ya se esta haciendo un buen 
trabajo de promoción, que bueno, que se empiezan los preparativos, cuando termina la 
Guelaguetza anterior, y ahora con esta certidumbre, que se ha iniciado, en mandar, ya 
con los promocionales, tenemos todavía que ser más contundentes, no solamente, 
nuestra Guelaguetza, es llegar al auditorio Guelaguetza, y las dos semanas de gran 
algarabía, que se vive si no también decirle a la gente, pero decirnos, decir a nosotros 
mismos, porque somos y hacemos Guelaguetza, que significa, la gente lo sabe, pero 
hay algunos cuantos, que todavía no saben, entonces en ese contexto seria 
interesante que puntualizáramos, más nuestro esfuerzo, insisto, ya nosotros estamos 
los habitantes de la ciudad de Oaxaca listos, para recibirla, a toda esa gente 
maravillosa, que confía, viene a conocernos por que, por que somos así, vamos a 
decirles que ya estamos listos. 
Héctor Pablo: Bueno, mira, la Guelaguetza, históricamente, siempre a tenido, ha sido 
objeto de chantaje de grupos políticos, no de ahora ni de hace 2, 3 años, siempre todos 
los gobiernos, siempre habido, la amenaza de que pudiera tratar de impedir, grupos 
radicales que no entiendan, que esto va más allá de un chantaje, que esta es una 
fiesta de los oaxaqueños, que esta fiesta no la hace el Gobernador en turno, ni la hace 
como parte de un ritual gubernamental, al contrario, es una, es una fiesta, que le ha 
dado Oaxaca, grandes satisfacciones, primero que nada ubicarla, en el plano 
internacional y nacional, y ubicar a Oaxaca, y consolidar, como un proyecto turístico 
fuerte, y la otra es fomento de sus propias tradiciones, de sus propias costumbres, que 
eso, a la vez, va fortaleciendo más a nuestra entidad, en uno de los aspectos más 
importantes, que tiene la atracción de divisas, tiene la atracción de divisas del turismo, 
y con ello fomento al empleo, entonces, Guelaguetza, tiene un gran significado, no 
nada más, es la fiesta folclórica, como tu bien decías Juan Luis, va más allá de ello, va 
más allá de tan solo dos lunes, o de tan solo dos presentaciones por cada lunes, tiene 
que ver con la historia, con las raíces propias del Estado, y creo quien se atreva a 
cuestionarla, por si solo, esta descalificado, y bueno los oaxaqueños, han puesto a 
cada quien en su lugar, los oaxaqueños saben perfectamente bien, que es lo que 
quieren, que es lo que necesitamos y saben perfectamente bien, que esta fiesta que 
nació, como parte de una tradición de nuestros ancestros, de nuestros abuelos, de 
nuestros bisabuelos, tiene que mantenerse vigente, tiene que mantenerse viva, por el 
bien, no solamente por las tradiciones y costumbres, sino también por el estado de 
Oaxaca. 
Ana Lilia: Algo que tiene que quedarnos claro, Héctor Pablo, es que la Guelaguetza 
trasciende, sexenios, trasciende periodos gubernamentales, y es de todos los 
oaxaqueños, como bien decías, no precisamente del gobierno en turno, pertenece a 
todos los oaxaqueños, y el no llevarla a cabo el bloquearla, el afectarla, nos daña a 
todos, nos daña profundamente, con esto nos vamos a un corte… el siguiente tema en 
esta mesa, los invernaderos tecnificados que más que un proyecto, son ya, como lo 
comentaba al principio, es una realidad en Oaxaca, Héctor Pablo, un proyecto, que por 
fin se ha echado andar, se hablo durante mucho tiempo de ellos y por fin hemos visto, 
que se han echado andar, ya en Oaxaca. 
Héctor Pablo: Bueno, usted, recordaran que uno de los programas más importantes del 
gobierno Federal, es el programa Pro-árbol, con ellos se busca, que en el país se 
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pueda producir, eh, por lo menos, según la, la propuesta del presidente Calderón, 
doscientos cincuenta millones de árboles anualmente para poder reforestar las 
hectáreas perdidas, las hectáreas devastadas por incendios, por las manos del 
hombre, y esas, eh, doscientas cincuenta millones de árboles, en el país, que en un 
principio se pensó era una cantidad exorbitante, que no se iba a poder cumplir con ese, 
con ese número, toda vez, que por ejemplo, estados, como Oaxaca, que estábamos 
produciendo, eh, en viveros que no tenían, la alta tecnología, como las que tienen 
ahora, pero se estaban produciendo, cinco millones de plantas, anuales, esto es no 
hubiéramos llegado a la cantidad, que estaba, previendo el Presidente Calderón, sin 
embargo, con la intermediación del Gobierno del Estado, eh, con el apoyo, del 
Gobierno Sueco, se logro traer a Oaxaca, la asesoría necesaria, para instalar, aquí al 
menos, veinte, veintidós, en construcción, cuarenta y siete viveros de alta tecnología, 
se van a entregar al concluir el periodo gubernamental de Licenciado Ulises Ruiz Ortiz, 
esos cuarenta y siete viveros, nos están dando ya desde este momento la posibilidad 
de producir, cuarenta millones de plantas, anuales, nosotros nos fuimos de cinco 
millones, que se producían en tan solo un año, hasta antes del gobierno del Licenciado 
Ulises Ruiz, ahora, cuarenta millones de plantas anuales, esto te habla de un 
importante esfuerzo, en materia de reforestación, en todo el Estado, yo estuve, apenas 
hace unos días, en uno de los viveros, que se están terminando, y que tiene un apoyo 
importante de la Fundación Harp Helu, hay que decirlo, eh, estábamos en el vivero, 
que nos va a servir, a los oaxaqueños, no solamente para reforestar esas zonas 
cafeticultoras, sino que también, va a ver plantas, como por ejemplo, el cedro, el roble, 
eh, y obviamente plantas, que ya se estaban dejando de producir los cafetales, que es 
muy importante, hay una gran participación, un gran entusiasmo, de la gente del 
campo de la zona, de la costa, por ejemplo, por ponerle un ejemplo de los tantos que 
se están haciendo en el Estado, que a través de estos viveros, van a poder cumplir, 
ellos no solamente con sus metas de producción, bueno y también con las metas de la 
reforestación. 
Ana Lilia: Juan Luis 
Juan Luis: Llama mucho la atención que es una gran cantidad de árboles que se están 
tratando de sacar adelante, los están echando andar, que utilizan, la asesoría y el 
esfuerzo de países que en Europa, tienen o son punta de lanza, en este tipo de trabajo 
de reforestación, ¿cómo está operando, quienes están trabajando en estos viveros 
tecnificados? 
Héctor Pablo: Bueno, mira, eh, eh, este esfuerzo inicia con la visita del Licenciado 
Ulises Ruiz, el gobernador de Oaxaca, a la embajadora de Suecia, hace dos años, y 
meses, algunos meses, estuvimos ahí, con la embajadora de Suecia, recién 
empezada, la administración del Licenciado Ulises Ruiz, y bueno, ahí se hablaron de 
intercambios culturales, este académico, pero científicos como, como es este asunto 
de los viveros, de la asesoría, que nos podían dar, como país y un gran éxito que 
estaban teniendo, no solamente en su propio país, si no también, con esa asesoría, en 
otros, en otros países, tengo entendido, de que en México, no hay aplicación, eh, como 
la hay en Oaxaca en ese sentido y bueno así inicia un gran sueño, inicia también, con 
la decisión de Ulises, de poder reforestar, eh, gran parte de las hectáreas que 
teníamos dañadas en Oaxaca, hay un grave daño ecológico, con grave deterioro 
ecológico, por las, por la mano del hombre, la devastación por los constantes 
incendios, que tenemos en temporadas de calor y bueno el gobernador, pensó que era 
muy importante, no solamente reforestar esas áreas dañadas, sino también los cauces 
de los ríos, eh, eh, tener también, una reforestación importante y eh, sobretodo, el 
entorno, cuidar el entorno ecológico, por eso en Oaxaca, también es uno de los 
Estados, que más ha invertido en todo los municipios, en cuanto a la instalación de 
plantas de tratamientos de aguas residuales, se refiere, este es, eh, una política 
ambiental, que tiene Ulises Ruiz, eh, y no solamente te puedo hablar de los viveros de 
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alta tecnología, como asesora sueca, sino también de las diecisiete mil hectáreas, que 
a partir de este año, tenemos ya en Oaxaca, eh, con el riego tecnificado, se están 
instalando, tan solo en Acatlan de Pérez Figueroa, mil seiscientas hectáreas de riego 
tecnificado, se están instalando ya las tuberías, para poder fortalecer, las plantaciones, 
de, eh, de la zona de la cuenca, bueno en cuanto a víveres se refiere, si te lo ponemos 
en hectáreas, son setenta hectáreas de viveros ya instalados, eh, en el Estado de 
Oaxaca, yo creo, que es una, un gran esfuerzo, en el que ha participado, y 
respondiendo a tu pregunta Juan Luis, el Gobierno federal el gobierno del Estado, la 
Fundación Harp lu, los ayuntamientos que también han tenido el interés de promover, 
este programa. 
Ana Lilia: Y en manos de quien están, Héctor Pablo, quienes los están operando, ya, o 
quienes están haciendo la labor operativa de cuidarlos, la misma población 
(interrupción) 
Héctor Pablo: Las mismas comunidades, las comunidades, asesoradas por gente de 
SEDER, técnicos que paga la Secretaría de Desarrollo Rural, pero son, eh, 
prácticamente microempresas, mini empresas, perdón, que también generan empleos 
y que son manejadas por las mismas comunidades. 
Ana Lilia: Marco Antonio 
Marco Antonio: Muy bien, Ana Lilia, Héctor Pablo, la semana pasada se celebro el día 
Internacional de la Desertificación, en donde estuvo presente, el Secretario de la 
SEMARNAP, nos hablaron también acerca de que en la región de la mixteca, hubo un 
campesino, que hizo producir la tierra, obtuvo el reconocimiento Internacional “wall 
man” o algo así, entonces, eh, les comento esto, porque existen personas y 
autoridades municipales de la región de la mixteca que quieren conocer, hacia donde 
hay que efectuar los trámites para poder contar, con estos arbolitos, con estos viveros, 
de tal manera, que se pueda enriquecer algunos municipios donde hay este, en donde 
hacen falta los árboles. 
Héctor Pablo: Si bueno la Secretaría de Desarrollo Rural, perdón, es la indicada, para 
acercarse, hay Delegaciones regionales en la Secretaría en la SEDER, para que este 
puedan, atender a la población demandante de estos árboles y por cumplir con esta 
meta que tenemos en Oaxaca, cinco millones de árboles, vamos a estar entregando, 
en esta, en este año, pero también, te quiero hablar del banco de Germoplasma, que 
es el más importante en el país, el banco de Germoplasma, no es otra cosa más que el 
cuidar especies vegetales que existen actualmente para que a lo largo de los años y 
según me hablaban los técnicos de la SEDER, se pueden incluso, esperar que si una, 
que si en el banco de Germoplasma, guardamos semillas, de plantas que se dan en la 
actualidad, ciento cincuenta años después, esa, esa semilla puede ser cultivada, 
puede, puede ser cuidada, para cuidar las especies de las diferentes, plántulas, que 
hay en esta gran diversidad, sobretodo, tú que eres de la cañada de Oaxaca, bueno 
pues ahí hay una gran reserva ecológica que tenemos un sin fin de plantas de 
diversas, de diversos orígenes y una gran belleza ecológica. 
Ana Lilia: Perdón, por la interrupción Héctor Pablo, vale la pena mencionar, vale la 
pena mencionar que en varias zonas, no solo en la cañada, en varias de las regiones 
de Oaxaca, existen, eh, plantas que no existen en ninguna parte del mundo, que 
incluso las hubo en algún momento dado, en otras partes del mundo y actualmente en 
el único lugar que se pueden encontrar es en algunas regiones de Oaxaca. 
Héctor Pablo: En la biosfera de Huicatla. 
Juan Luis: Ahora, hablar, acerca de los viveros tecnificados que nos van a dar 
producto, para poder reforestar, vale la pena también y esto nos lleva indudablemente 
a pensar, en lo que somos en Oaxaca, es una extensión territorial de México muy rica 
en diversidad, este, de árboles, de plantas, tenemos una zona privilegiada, que es la 
zona de Chimalapa, tenemos privilegiadas por aquí por la Sierra sur, y eso hace que 
ojos del interior de la República o el resto de la República Mexicana, venga a Oaxaca 
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aprovechar de una actividad forestal de manera correcta, por que, hay estados, como 
es el caso de Michoacán, que está en veda, no pueden cortar árboles, y Oaxaca, 
todavía esta en tiempo y en forma de seguir aportando material forestal a la República 
y al resto del mundo y esto viene a buscar la forma de resolver un problema que se 
está viviendo, por que cuando termina la veda de Michoacán y de los otros estados de 
la República, todavía falta un buen tiempo, y de Oaxaca, se está extrayendo mucha 
madera. 
Héctor Pablo: Si tienes mucha razón, fíjate, que era una gran preocupación del 
Gobernador Ulises Ruiz, cuando entramos al Gobierno, y buscando la manera de tener 
un mejor aprovechamiento forestal, el Gobernador se reunió con autoridades de la 
Sierra norte, por ponerte un ejemplo, el Instituto Estatal de Educación Pública de 
Oaxaca, compraba setenta millones de pesos al año, en muebles, para las escuelas 
Primarias del Estado, a partir del primer año del Gobernador Ulises Ruiz, se les 
capacita a las comunidades de la Sierra norte, se les capacita, en el aprovechamiento 
forestal, se les brinda apoyo para la producción, para la producción de árboles de las 
zonas devastadas y además, esos setenta millones, se les compra directamente a 
esos aserraderos, que ya hay en la Sierra norte, pero con un aprovechamiento forestal 
responsable y ese dinero que se gastaban empresas a veces trasnacionales en 
compra de inmobiliario escolar, ahora, se le da a las comunidades marginadas que lo 
ocupan para la generación de empleos, para el propio insumo, que además, tiene una 
producción responsable de árboles y evitamos, con ello la fuga de recursos a otras 
áreas que no son las comunidades, la gente que más lo necesite y bueno tenemos un 
aprovechamiento forestal responsable. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, en este sentido, bueno, hay un problema muy grave que 
también padece Oaxaca, que es la tala inmoderada de árboles, la tala ilegal, de gente 
inconsciente que no se da cuenta, que lo que está haciendo, es terminar con nuestros 
recursos naturales, ¿qué está haciendo el gobierno del Estado, con respecto a esto, 
que programas hay? 
Héctor Pablo: Bueno mira, este es un asunto que compete básicamente al Gobierno de 
la República, son la SAGARPA, quien da la posibilidad del corte o del cuidado de estas 
áreas se han hecho denuncias importantes, el Gobernador, no solamente, ha hecho 
acciones concretas, sino también le ha dado soluciones a la gente, por ejemplo, en el 
caso de la sierra norte, había una tala inmoderada de árboles, era una tala que 
además le servía a ellos para el propio, digo su venta de estos árboles, les servía, para 
el consumo humano para su generación de empleos, para poder ellos tener la 
posibilidad de comer, por eso traficaban con la madera, con la venta de esta madera, 
entonces, bueno, lo que se hizo, es generar empresas, micro empresas sociales, se les 
dio capacitación y además se les informo del grave daño que estaban 
ocasionando(interrupción) 
Ana Lilia: En coordinación con el Gobierno del Estado 
Héctor Pablo: En coordinación con el Gobierno del Estado básicamente. 
Ana Lilia. Bueno 
Héctor Pablo: Y la Federación, lo que tenemos que hacer es, a través también de los 
medios de comunicación, generar una cultura de protección al medio ambiente que 
también ha faltado mucho y con ello poder, nosotros, tener la posibilidad de cuidar 
nuestros bosques. 
Periodista: Y aprendieron bien la lección, los amigos de la Sierra Norte, por que han 
creado una cultura del ecoturismo, ahí, Tlalpan de Méndez. 
Héctor Pablo: Axial es. 
Periodista: Les ha estado funcionando de maravilla y que bueno ojala pueda ser 
extensivo al resto del Estado de Oaxaca, que también hay zonas privilegiadas por su 
clima, por su adjudicación estratégica, y por las cosas tan hermosas que tiene que 
aportar todavía Oaxaca. 
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Héctor Pablo: Tienes razón, que bueno que tocas el tema de las cabañas eco-
turísticas, mismas cabañas, que ya están copiando también en le zona de pluma de 
Hidalgo, que lo van asumir, como parte de opciones, lo importante y cuando te digo 
que el Gobernador Ulises Ruiz, les dio opciones a la gente de la Sierra norte, esa es 
una más, la posibilidad de explotar turísticamente, la belleza de los bosques, en lugar 
de acabártelos y de consumírtelos, creo que eso, fue muy importante, tuvieron éxito 
increíble, está subiendo, casi al trescientos por ciento la llegada de turistas, el primer 
año, al tercer año que llevamos de gobierno subió de manera importante la afluencia 
de visitantes. 
Marco Antonio: Sin duda alguna, Héctor Pablo, estos programas son muy importantes, 
sin embargo, se tiene que hacer un equipo de trabajo, para que haya un producto, se 
tiene que involucrar a los funcionarios públicos a las autoridades municipales, a los 
ciudadanos del lugar y comento esto porque en días anteriores, a través de los medios 
de comunicación, nos enteramos, de que allá en la zona de Oxicha, fueron plantadas 
diferentes autoridades municipales, que los funcionarios de la SEDER, no asistieron a 
una reunión, a un compromiso que se tenía, con la autoridad de San Agustín Oxicha, 
en donde pues, si encontramos que en muchas de las ocasiones, los funcionarios del 
Gobierno no están cumpliendo con esos compromisos difícilmente se van a lograr los 
resultados o los acuerdos. 
Héctor Pablo: Tienes razón, tienes razón, no conozco el caso a fondo pero, eh eh, el 
hecho que la política, que ha tenido Ulises Ruiz, en materia del campo en materia de 
apoyo al campo a rebasado los límites no solamente de las expectativas que como 
Gobierno nos habíamos generado en el país a lo largo y ancho del país las políticas 
referentes al campo no van, eh, en concordancia con las secretarías que tiene cada 
estado, Oaxaca, es el quinto estado más grande territorialmente hablando del país, y 
se ha hecho todo lo que te dije en materia del campo, pero te voy a dar otro ejemplo en 
Oaxaca se han otorgado desde que empezó el año, el primer día de Gobierno de 
Ulises Ruiz, hasta la fecha más de 1600 tractores igual número de productores 
oaxaqueños, básicamente es un promedio de quinientos tractores por año se están 
entrando ya, los productores oaxaqueños, cuando en otras administraciones se 
entregaban, cien tractores por año, de cien a quinientos es una inversión importarte le 
estamos apostando como gobierno todo al campo, al turismo y a la cultura y creo que 
tenemos que también dejar muy claro, ha dado una política de Gobierno trascendental, 
como decía Ana Lilia, las bases, los pilares, son cultura y turismo, pero tenemos mucha 
extensión territorial y tenemos que darle mucha atención también a las zonas 
marginadas del Estado que tienen que ver con el campo. 
Ana Lilia: En este último comentario, nos vamos a un corte promocional y regresamos 
con más charla de lo que usted quiere saber…estamos de regreso, gracias por 
continuar con nosotros y en seguida hablaremos de la confrontación, que hubo en días 
pasados, entre miembros de la A.P.O. y un grupo priista, en la población cercana a la 
ciudad de Oaxaca, en Zaachila, Héctor Pablo, eh, ¿de qué se trata esta confrontación, 
como se inicio y porque? 
Héctor Pablo: Bueno mira, eh, yo estaba con el Gobernador en la gira de Etla, 
habíamos estado en donde, puso en marcha, por cierto, la primera unidad Móvil que es 
un laboratorio de agua de suelos y plantas, es el primer laboratorio Móvil en el país que 
va a las comunidades y te dice la calidad de suelo, del agua, de las plantas que tienen, 
tus tierras, es un laboratorio, que aprovechando la capsula, antes de hablar del tema 
de Zaachila, te digo, es el único que hay en el país, lo vinieron a poner en marcha aquí 
en Oaxaca, esto significa que para un productor que te pagaba hasta $800, $900 o 
hasta $1,000 pesos, por un estudio de mecánica de suelo o por un estudio del agua, 
eh, hoy va a tener ese servicio en sus comunidades tan solo por cien pesos, una gran 
diferencia que va a redituar mucho, con el nivel y la calidad de producción, que va a ver 
en el campo Oaxaqueño, entonces estábamos ahí en Etla, en barrio bajo, barrio bajo 
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Etla, tenía una comida, con algunas de las autoridades de la SAGARPA, cuando fui 
informado, de los actos que sucedieron en Zaachila, eh, alguien por ahí, comento que 
el Gobernador iba a estar en Zaachila, estuvo agendado, no era parte de su día de 
trabajo, de su agenda de trabajo, porque tenía, te repito estos compromisos con la 
SAGARPA, y el municipio de Etla, cuando se desarrolla una trifulca de unos ochenta 
de los miembros, autodenominada A.P.O. y gente del municipio del presidente 
municipal, tengo entendido que el presidente municipal estaba haciendo un recorrido 
de obra tenía un evento cerca del palacio de Gobierno, y se desata la trifulca por esta 
minoría de encapuchados que pretenden tratar de desestabilizar un municipio, cuando 
en Oaxaca hay 70 municipios y hay gobernabilidad, en todos ellos, una minoría no 
puede estar por encima de los demás, creo que fue un acto que no, de los que no 
pueden pasar en Oaxaca, eh, lo comentaba el Gobernador Ulises Ruiz, no, como 
Gobierno, no vamos a caer en actos de provocación, eh, nadie que intente provocar al 
Estado, va a tener una respuesta significativa, eh, si hubo un acto vandálico, estamos 
esperando el anuncio, que se presente y poder también tomar las medidas pertinentes 
en este sentido, mientras no haya denuncia, no hay delito que perseguir, fue una 
trifulca, en donde tengo entendido que resultaron cinco lesionados, no paso a más, no 
hubo disparos de arma de fuego como lo han pretendido decir, algunos medios de 
comunicación, no fue más allá de la trifulca que se desato, y que, bueno, esto no 
puede volver a suceder. 
Marco Antonio: Y hay alguna intervención de las distintas instancias del Gobierno del 
Estado, para dialogar, tanto con integrantes de la A.P.O. como integrantes del otro 
grupo que participaron en esta manifestación de tipo violento, para que bueno, hemos 
escuchado, ya algunas voces, y mucha gente, la mayoría de los oaxaqueños dice, no, 
pues, Oaxaca, siempre ha sido un estado seguro y lo que menos debe existir es este 
tipo de actos, están denigrando el trabajo que como las imágenes que se dieron a 
conocer a través de la televisión nacional pues, realmente como que preocupa a las 
personas, que quieran venir a Oaxaca. 
Héctor Pablo: Bueno, eso hay que dejarlo en el contexto que se desarrolló, no es que 
Oaxaca este viviendo los momentos que vivimos en el 2006, problema importante en la 
capital no es el caso, son miembros de esta, de este grupo minoritario, que sin duda 
alguna, ante el descobijo que han tenido por parte, del magisterio, el magisterio ha 
tenido que resolver sus cuestiones salariales y sindicales de manera importante con el 
Gobierno Federal y del Estado y este y este grupo que no representa los intereses de 
nadie en Oaxaca, este grupo que, eh, un día antes, había marchado la salida del 
ejercito de la zona de Chiapas, de las zonas de las comunidades, Chiapanecas, y que 
tiene que ver con movimientos, que en el país se dan, en el país y en otros países se 
dan de manera radical, que pretendían con sus puntos de vista o sus manifestaciones, 
generaran caos que no existe y bueno ese grupo fue el que desarrolló este problema 
en Zaachila, están plenamente identificados, estamos esperando la denuncia 
correspondiente y si hay que proceder, contra quien haya que proceder se va hacer, lo 
importante es, en Oaxaca, hay estado de derecho, en Oaxaca se cumple la ley y 
tenemos que vigilar que así sea. 
Ana Lilia: Juan Luis 
Juan Luis: Es momento oportuno, este asunto de Zaachila para, eh, sembrar, puntos 
de acuerdo, es hora de sentarnos todos, eh, a conciliar intereses, se ha hecho y lo 
hemos visto, una gran negociación, un gran trabajo, conciliatorio, por parte del 
Gobierno del Estado con los maestros, los profesores, y seguramente también se ha 
hecho, con los líderes de la APO., sin embargo, a veces se crean demonios que ahí es 
difícil aplacarlos, entonces también, si en un afán protagónico, un afán de buscar, unos 
cuantos segundos o minutos de reflectores se llega a este tipo de confrontaciones en 
una comunidad que desde el punto de vista democrático tuvieron su momento para 
elegir a sus autoridades, pero, ese tiempo ya terminó, ahora viene un espacio de 
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conciliar intereses a nivel nacional se nos ha culpado que nos encanta la grilla, que nos 
encanta la confrontación, bueno, vamos a demostrar, a la República Mexicana, y el 
resto del mundo que, porque razón somos, la reserva cultural y espiritual de México, 
sabemos que en esta parte de la República Mexicana, y el resto del continente 
americano, convive la mayor cantidad de culturas, somos reserva, pero también, 
vamos a demostrar, que somos capaces de conciliar y sentarnos, entonces se trata de 
conciliar ya los intereses, se han creado demonios, insisto al interior, de una 
organización que también, a sus líderes se les ha invitado a conciliar a tratar de 
reconciliarnos, entonces no es, explicable, el porqué unos cuantos días, que tenía de 
haber salido, de estar privado de su libertad el joven David Venegas, bueno reincide en 
esto, a lo mejor, el no directamente, se le pudo haber visto, golpeando o algo o por el 
simple hecho de estar, dentro del grupo que participó en esta gresca, se le puede ligar 
y en ese sentido nos explicamos que va a pasar con estas personas, que se le está 
dando, otra vez la oportunidad de recobrar su libertad y buscar la forma de sacar 
adelante una comunidad que, por cierto esta comunidad protesta, “Laura Acevedo”, 
campeona para olímpica, dice, que no es posible, que gente, externa a Zaachila, venga 
a sembrar la confrontación. 
Héctor Pablo; Bueno, si tiene razón, bueno, ahí, creo que ya pasó por una etapa de 
prisión, esta persona y bueno tiene que entender que Oaxaca, va más allá de sus 
inquietudes polares, inquietudes totalmente subversivos, nada que ver con lo que 
Oaxaca, esta viviendo y más un pueblo, como Zaachila, lleva a partir de perdón, 
aprovechando este tema de Zaachila, comentar al presidente municipal, tiene todo el 
apoyo y el resultado del Gobierno del Estado, para seguir trabajando con obra pública, 
seguir trabajando con programas, sociales que nos permitan, sacar a Zaachila del 
rezago que todavía tiene en materia, a este combate la pobreza extrema, y bueno 
seguramente, eh, habrá tiempo, para que se reúna con el Gobernador, puedan juntos 
establecer los mecanismos de colaboración entre ambos gobiernos. 
Ana Lilia: Entiendo incluso, Héctor Pablo, entendemos, los medios de comunicación, el 
grupo y que se confronta a la A.P.O., a los miembros de la A.P.O., a desestabilizar 
Zaachila, un grupo de zaachileños, que no estaba de acuerdo con las acciones de este 
grupúsculo perteneciente a la A.P.O., (interrupción). 
 
Héctor Pablo: Bueno 
Ana Lilia: Son Zaachileños que ya están reaccionando, son pobladores del lugar, que 
ya están reaccionando, en contra de acciones que dañan su pueblo, no importa que 
fueran incluso personas de la misma población, simple y sencillamente, lo que no se 
vale es desestabilizar un lugar sobre todo tratándose de una persona, como 
mencionaba, Juan Luis, eh, David Venegas, conocido como el “alebrije”, si mal no 
recuerdo, quien ya estuvo, efectivamente, privado de su libertad por actos delictivos, 
bueno, que va pasar, ¿qué va hacer el Gobierno del Estado, con respecto a esta 
persona? 
Héctor Pablo; Bueno, si hay una denuncia y la configuración de un delito, se va a 
proceder contra él o contra quien sea responsable, yo creo que debe, debe quedar 
muy claro que el Gobierno de Oaxaca, no va a permitir ese tipo de situaciones, que 
generen inestabilidad en los municipios, ciertamente viene saliendo, Zaachila, como 
todos los municipios, que se alejen por sistema de partidos políticos de un proceso 
municipal, en el que hay cambio, incluso de la filiación política, en la presidencia 
municipal o gana el P.R.I. y en esta ocasión y ahí, un problema municipal, todavía no 
se ha logrado disolver, pero de ahí, a que se pretenda generar la inquietud, en los 
medios nacionales de que hay un problema en todo Oaxaca, porque, Zaachila, hubo la 
quema de una llanta o se tiró un cohetón, creo que da mucho, dista mucho la realidad, 
el gobernador Ulises Ruiz, en una entrevista planteo, le dijo a los medios nacionales, 
que los invitaba a venir a Oaxaca, para que vieran la realidad del Estado, lo que 
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verdaderamente estaba sucediendo y que no se tergiversara, con malas informaciones 
o la tergiversación de información, eh, yo creo de manera dolosa, de algunos 
comentaristas nacionales y la televisión nacional de paga, y bueno, y con ello quitarle a 
Oaxaca, otro de los problemas que tiene, la imagen que han intentado crear, estos 
medios de comunicación y que a la vez nos pega en épocas importantes como es la 
época, de la Guelaguetza en julio, y lo que queremos es que Oaxaca salga de ese tipo 
de situaciones, que día, con día, nos meten estos comunicadores. 
Periodista: Además notamos también, y en las fotografías que se han estado 
publicando en las últimas horas, en los diferentes medios nacionales y locales, vemos 
que son jóvenes que vienen procedentes del CH...C., de la organización Francisco 
Villa, que ni siquiera son de Oaxaca, tampoco son de Zaachila, entonces aquí, bien 
vale la pena, la intervención de las instancias correspondientes, a ver, usted no es de 
acá, no venga a desestabilizar. 
Héctor Pablo: Bueno, ahí llegó en Zaachila, llegó la policía, la unidad de operaciones 
mixtas y este disolvió la situación, hubo presencia de la policía (interrupción), no, no 
hubo detenidos, se logró disolver la situación a tiempo, eh, no estaba agendada, la 
visita del Gobernador, te repito era una situación, que ellos mismos generaron, 
generaron al aire, generaron por generar, tu recuerdas que en las manifestaciones del 
magisterio, estos grupos subversivos, estos grupos retrogradas, los hicieron a un lado 
los propios maestros, porque querían montarse en el movimiento magisterial, 
nuevamente y no se los permití, yo creo que todo el mundo en Oaxaca, estamos 
aprendiendo la lección y los que van a quedar siempre al aire, los que van a quedar 
siempre en entredicho, son estos grupos de minorías que pretenden generar 
situaciones, donde ya no las hay. 
Ana Lilia. Y estos grupos deben también tomar en cuenta que los mismos pobladores, 
los mismos oaxaqueños, ya no están dispuestos a permitir que suceda, bueno lo 
acabamos de ver en Zaachila, los pobladores de Zaachila, pobladores de la 
comunidad, eh, se aprestan para confrontarlos en una manifestación de hartazgo, de 
ese tipo de situaciones, eso es algo que también estos grupúsculos, deben tener en 
cuenta, para evitar además confrontaciones y daños más graves a oaxaqueños. 
Periodista: ¿Como esta Zaachila ahora? 
Héctor Pablo: Tranquilo, tranquilo, como ha estado previamente a ese día de los 
sucesos, la gente sobre todo en domingo, muchas familias llegan a comer a Zaachila, 
visítenla, yo creo que uno de los centros, muy cercanos a la capital del Estado, brinda 
todavía la frescura de nuestra provincia (interrupción) 
Ana Lilia: Con una comida en el mercado deliciosa. 
Héctor Pablo: En la famosa capilla. 
Ana Lilia: Axial es, bueno, con este comentario gastronómico terminamos este bloque, 
volvemos con más, a voces de Oaxaca…continuamos con más en “voces de Oaxaca”, 
queremos platicar con el Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del 
Estado, acerca, bueno, la presencia que tuvo el magisterio en la Ciudad capital de 
Oaxaca, hasta hace unos días, Héctor Pablo, vimos a un magisterio, un tanto distinto, 
eh, más dispuesto a disolver sus movimientos, con su movimiento con, eh, con un poco 
menos de tiempo, como lo hacía antes, no más, no afectar tanto a la población más 
dispuesto a no afectar a la población más dispuesto a no afectar a la población. 
Héctor Pablo: Bueno, hay que reconocer una actitud positiva del magisterio, no fueron 
las movilizaciones de otros años, y bueno ellos ya vieron, satisfechas sus demandas 
en materia salarial, se cerró el mm..., la negociación con el Gobierno Federal y Estatal, 
y, bueno, están entrando en otra dinámica, hoy en día, ayer hubo, antier hubo 
asamblea, perdón, del magisterio, para ver cual, es su programa de acción, de los 
próximos, próximos días, próximas semanas, ellos se están preparando para la 
renovación de su vigencia sindical, eh, eh, felizmente terminó este asunto, por este 
año. 
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Juan Luis: Si vale la pena, eh, vale la pena puntualizar, subrayar, algunos aspectos 
que tienen que ver con el movimiento magisterial y yo creo que todos en Oaxaca, 
hablamos como nos ha ido en la feria, eh, los profesores nos han enseñado, pero no 
hemos aprendido la lección y ellos si la han aprendido durante estos 28 años, han 
logrado a través de la presión del bloqueo, y todo este tipo de manifestaciones, han ido 
sobre la sociedad, para enfrentar al Gobierno Federal, han ido aprendiendo de que año 
con año, nuevas formas de protestar, otras organizaciones también lo han logrado 
hacer y han aprendido que protestar tal vez, sea la forma, que colectivamente un 
ciudadano, ya no individual, sino un ciudadano, tenga la manera de protestar y exigir 
atenciones, pero el resto de la ciudadanía, no lo hemos aprendido y nos seguimos 
quejando, los comerciantes, los profesionistas, los jefes de familia, la otra parte de la 
sociedad que no se ha manifestado, solamente se ha quejado, no ha hecho nada, y si 
el Gobierno del Estado ha reconocido que lo que está dentro de su labor, ya lo hizo, 
por eso ahora, los maestros tienen una actitud, menos agresiva, entonces, hace falta 
que el resto de la ciudadanía, nos pongamos de acuerdo, no nos vamos a pasar toda 
la vida discutiendo, ni quejándonos, porque no nos unimos al problema, porque, si lo 
que necesitamos, son mayores recursos federales, por que el presupuesto asignado a 
Oaxaca, es muy pequeño, porque no nos unimos todos y les decimos a los profesores, 
le decimos a los de la otra organización la A.P.O., sabes, ya no es nuestro problema, 
ya no eres mi problema, ya no eres mi enemigo, de hecho, nunca lo ha sido, tal vez 
hemos sido adversarios de una opinión, pero ahora vamos a conjuntar intereses, 
Oaxaca, es cierto que necesita mayores apoyos de la Federación y la Federación a 
pesar de todo tampoco es nuestro enemigo solamente que no nos hemos puesto en la 
mesa, vamos a mostrar esa imagen y vamos a sentarlos a todos en la mesa, no sé si 
sería posible, sentar a los empresarios con los de la sección 22, sentar a los de la 
A.P.O., y que esas imágenes vuelen, los maestros, nos hemos quejado, que son los 
que, han propiciado el deterioro económico de Oaxaca, tal vez si, tal vez no, pero si 
vemos, ha sido el sistema a lo largo de los años y no del 2006 para acá ha sido un 
sistema, que se implantó en México, el que a hecho que los profesores, eh, sean como 
son, entonces, sí me gustaría escuchar alguna opinión con respecto a que nos 
sentemos todos ya, y conciliemos intereses, Héctor Pablo. 
Héctor Pablo: Bueno mira, la convocatoria del dialogo de Ulises Ruiz, hubiese sido muy 
enfática, en ese sentido del sentarse a dialogar, ponernos de acuerdo todos, 
obviamente hay, que pueden ser cuestiones, que pueden ser utópicas, que no pueden 
darse, a lo mejor un corto o mediano plazo, pero que tenemos que luchar todos, para 
que así sea, yo comparto contigo, la idea de que, de que debemos sentarnos y 
debemos ponernos de acuerdo, pero también creo que es muy difícil que la gente deje 
de protestar por que, Hebe, en el caso de los empresarios, ellos se siente dañados en 
su economía, ellos siente que no tienen ni un tipo de (interrupción) apoyo, por una 
parte, que no tienen ni un tipo de responsabilidad en el conflicto que se desarrollo en 
Oaxaca, y ellos, están viendo su tema y su parte, es muy, muy lógico que ellos sientan 
esta situación, bueno, hay que decir, que de esto, todos hemos sido corresponsales, el 
Gobierno aceptó su responsabilidad, el magisterio, aunque no lo ha dicho 
públicamente, con la disposición de dialogar y a aceptado también la responsabilidad 
que le toca (interrupción). 
Ana Lilia: ¿Cual es la situación actual del movimiento magisterial con respecto al 
Gobierno del Estado de Oaxaca? 
Héctor Pablo: Bueno se cumplió, una etapa de negociación, se acabó con esa etapa de 
negociación, ellos aceptaron, la negociación, que hubo aunque la pudieron haber 
descalificado en su asamblea, pero básicamente la aceptaron, de hecho, por eso no 
están instalados en las calles, van a vivir, un proceso de renovación de dirigencia 
sindical, está en ese proceso de renovación y el reacomodo de fuerzas al interior del 
sindicato, es una situación que seguramente, bueno pues, vamos a ver los próximos 
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meses a ver, como se desarrolla, acuérdate que van a renovar a esta dirigencia, en 
este mismo año, que hay posibilidades de que grupos radicales o no, salgan de la 
dirigencia y bueno hay que estar muy atentos, pero creo que es un magisterio, más 
responsable y un magisterio que está viendo que sus actitudes de otros años, no nos 
han llevado a nada, y por el contrario, hoy con una nueva etapa, claro podemos 
vislumbrar un mejor futuro para Oaxaca. 
Ana Lilia: Un último comentario-pregunta, Marco Antonio…le quiero preguntar a Héctor, 
Héctor Pablo, cual es la respuesta de la Secretaría de Gobernación al gobierno del 
Estado, para apoyar a los habitantes de los municipios que quedaron pendientes, en 
cuanto a recibir apoyos (interrupción) por las lluvias. 
Héctor Pablo: Bueno mira, se decretaron 35 municipios, 20 del Istmo y 15 de la costa, 
eh, de los 147 que el Gobierno del Estado había solicitado, vimos y aprovecho tu 
pregunta, un declaración de la Directora de Protección Civil, del Gobierno Federal, en 
el sentido de que estaba fallando dirección de la protección civil estatal, creo que nada, 
nada que venga de las relaciones que ya tenemos muy fluidas con el Gobierno de la 
República, lo que hay que decir, es que los recursos del FONDEA, ha sido totalmente 
insuficientes, que, que las reglas de operación del FONDEA, son totalmente obsoletas, 
que hay que meter una revisión a fondo para evitar, que estos recursos, se , tarden en 
llegar en una cantidad totalmente risorio, como Gobierno del Estado , estuvimos 
presentes en algunos lugares, viendo como se entregaban, los apoyos de los 
presidentes municipales, incluso a las comunidades, eh, vi. por Chutla, al presidente 
municipal que manda al P.R.D., a entregar sus, sus despensas, pero también la 
importancia de los presidentes municipales, de, de por ejemplo, el caso de Candelaria 
la suche, una comunidad, considerada entre las más altas, con más alta marginación 
del país, con una población arriba, de los cuatro mil, cinco mil habitantes, y llegan 100 
despensas, es el programa de protección civil, que había de revisar a fondo el papel de 
la Directora de Protección Civil, las reglas de operación (interrupción) de protección 
civil a nivel federal, que los diputados federales, asuman una revisión, exhaustiva de 
los que es la Protección Civil y con ello se generen otras condiciones en las reglas de 
operación para poder tener recursos, en la cantidad que se necesitan en las 
comunidades y también en una respuesta inmediata, después de cada meteoro, si eso 
lo hacemos, estoy cierto que Oaxaca y como otros estados de la República, van a vivir, 
menos problemas en la reparación de daños. 
Ana Lilia: Pues esperemos de entrada que no sea necesario y que no nos trate muy 
mal las lluvias y la temporada, de huracanes en Oaxaca, con este último comentario, 
hemos llegado al final de esta emisión agradecemos por supuesto la presencia de dos 
compañeros periodistas, Juan Luis Borrosa y Marco Antonio Pérez, también Héctor 
Pablo, muchísimas gracias, desde luego que gracias a usted por sintonizar “Voces de 
Oaxaca”.  

30 JUN 08 60 Voz en off: Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya es la palabra. 
Ana Lilia: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es “Voces de Oaxaca” en 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya y como cada semana abordaremos 
los temas de más interés y que más preocupan a todos y cada uno de los oaxaqueños. 
Hoy hablaremos de la Guelaguetza, cómo van los preparativos, también vamos a 
abordar la gira del Gobernador en días pasados por el Ayuntamiento de Huatulco y 
finalmente vamos a platicar acerca de los operativos contra los taxis piratas en el 
estado de Oaxaca. 
Para responder sus dudas e inquietudes tenemos con nosotros a Héctor Pablo 
Ramírez Puga, él es Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del estado, a 
quien damos la bienvenida. Héctor, buenas noches, bienvenido. 
Héctor Pablo: Muchas gracias, buenas noches. 
Ana Lilia:  Y como invitados dos periodistas oaxaqueños: Iván Castellanos, reportero 
del periódico "Tiempo” y Fausto Rey, él es columnista del Diario “De Antequera”. Muy 
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buenas noches, bienvenidos. 
Fausto: Buenas noches. 
Iván: Buenas noches. 
Ana Lilia: Y el primer tema sobre la mesa esta noche, es la gira del Gobernador a 
Huatulco en donde hizo algunas inauguraciones de obras de beneficio social. Héctor 
Pablo. 
Héctor Pablo: Muchas gracias, muy buenas noches, Iván, Fausto, Ana Lilia, muchas 
gracias por estar el día de hoy aquí, bueno sí en efecto el Gobernador Ulises Ruiz, 
estuvo hace unos días en Huatulco, acompañó a los Secretarios de Finanzas de 
prácticamente de todo el país, en una reunión de trabajo que tuvieron allá en las 
Bahías de Huatulco, aprovechamos para decir  que se está convirtiendo también en un 
destino de convenciones, eso es muy importante para la captación de turismo en ese 
destino y bueno ahí trataron varios temas, se habló sobre todo, de los proyectos de 
inversión público privada que está echando en marcha el gobierno de Oaxaca y que 
han sido puntal en todo el país para todos los estados; hay que recordar que los 
primeros proyectos de  inversión privada, público privada en el país fueron los 
oaxaqueños, incluso hubo una ley para poder habilitar el gobierno de Oaxaca que 
pudiera tener estos proyectos, así camina la unidad administrativa, así se hace la 
unidad administrativa y, en fin, los Secretarios de Finanzas de todo el país vinieron a 
empaparse un poco de lo que está haciendo Oaxaca y que han sido proyectos exitosos 
y que les van a abrir otras puertas de inversión en sus propios estados, cuando 
muchos de ellos no tienen las posibilidades económicas de poder ejercer la obra 
pública ante la falta de recursos, pero esos proyectos es una nueva opción y bueno, el 
Gobernador de Oaxaca habló de ellos, estuvo por la mañana con todos ellos y por la 
tarde recorrió en Santa María Huatulco la edificación del Hospital de Santa María de la 
cabecera municipal, evaluó los avances que ahí se tienen, es un avance ya muy 
importante, ese hospital se va a entregar a finales de año, en diciembre, y bueno, si tú 
tomas en cuenta ahí, si tomas en cuenta, perdón la reestructura  hospitalaria que está 
haciendo el Gobernador de Oaxaca, tan sólo en ese municipio se están haciendo ya 
dos hospitales, en la cabecera uno de doce camas y en el destino turístico uno de seis 
camas; en el destino turístico, en el complejo, en el desarrollo turístico, no había un 
hospital para el servicio comunitario y hoy se está haciendo; finalmente, te recuerdo 
que en el gobierno de Ulises antes de su llegada había 17 hospitales en todo el estado, 
en toda la historia de Oaxaca, se habían construido 17 y él al final de su administración 
va a entregar 60 hospitales más, es decir, vamos a tener 77 obras de infraestructura 
hospitalaria. 
Ana Lilia: Adelante Fausto. 
Fausto: Pues qué bueno y qué importante es eso que acabas de mencionar y que un 
destino turístico tan importante como Santa Cruz Huatulco carecía de un hospital 
comunitario. 
Héctor Pablo: Puerto Escondido también, no tenía hospitales. 
Fausto:  Qué bueno, ahora con esta infraestructura hospitalaria que se está dando 
ahora, ojalá, no quiero ser ave de mal agüero, pero luego ya vez que se da que dice la 
Secretaría de Salud que no se puede completar las plazas para poder dar la 
operatividad hospitalaria médica por la falta de plazas, porque no las autorizan, ¿no? 
Ojalá que con todo tiempo del mundo también se haga para que antes que  se vaya el 
Gobernador Ulises Ruiz también se queden funcionando esos hospitales ¿no?, porque 
luego si la necesidad es tanta la infraestructura pero falta la operatividad hospitalaria, la 
médica es algo que (…). 
Héctor Pablo: En otras ocasiones nos faltaba equipamiento, medicinas y plazas,  
quiero decirte que hay cobertura presupuestal para estos 60 hospitales, hemos 
hablado con el Secretario de Salud, Martín Vázquez, y tan sólo en el distrito de 
Pochutla, te lo estoy poniendo como ejemplo, por la gira del Gobernador en esta 
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semana, tan sólo en el distrito de Pochutla se están haciendo 2 en Huatulco, en el 
Municipio de Huatulco, 1 en Puerto Escondido que es otro distrito, pero es parte de la 
costa oaxaqueña, el de Pochutla, el hospital más antiguo prácticamente del estado de 
los regionales estos hablando se está rehabilitando, se está ampliando el hospital de 
San Pedro Pochutla y se está construyendo un adicional en Puerto Ángel,  el día de 
mañana martes estaremos con el Gobernador en San Agustín Loxicha, donde va a 
evaluar las obras del hospital que se está haciendo también en San Agustín Loxicha, 
un súper hospital que va a tener hasta especialidades, allí en esta comunidad, por la 
tarde estaremos en Candelaria de los Loxicha, también el día de mañana, es un nuevo 
hospital de  6 camas que se viene a sumar a la red de infraestructura hospitalaria del 
Octavo distrito de Pochutla, yo creo que es una gira muy completa la que se hizo en 
Huatulco, la que se va a hacer a partir de mañana en Loxicha, creo que esto tiene que 
ver con el interés que le está poniendo Ulises, en cuanto a la obra hospitalaria se 
refiere. 
Iván: Al ser esta zona un polo de desarrollo turístico, indiscutiblemente este tipo de 
obras impactan en este rubro y más con los planes que se han fijado ya con la 
federación para levantar la zona costera principalmente Huatulco que había estado 
rezagada. 
Héctor Pablo: Sí, ahí FONATUR está implementando el programa “El Renacimiento de 
un gran destino de Bahías de Huatulco”, tú recordarás que antes se ha relanzado 
Huatulco una y dos y tres veces y no ha pegado, pero gracias a lo que está haciendo el 
gobernador, que yo no te hablo ya de la infraestructura hospitalaria, te hablo de la 
infraestructura carretera, la carretera que va a caminar de Oaxaca a la costa, es 
quizás, estoy seguro, es la obra que requería la costa de Oaxaca, con ella va a venir 
en derrama, hospitales, inversión privada, empleos, nuevos proyectos, incluso 
integradores del propio desarrollo turístico Bahías de Huatulco, porque estamos 
hablando de una súper carretera de aquí a Ventanilla y una carretera de cuatro carriles, 
también concesionada que va a haber, que va a estar, perdón, de Puerto Escondido a 
Huatulco, es una carretera federal, perdón, de 4 carriles y la concesionada de aquí a 
Ventanilla, es una infraestructura que no creo que la tenga ningún otro estado en este 
momento para este año. 
Ana Lilia: Héctor Pablo y bueno, con eso cerramos el tema de la gira del Gobernador 
por Huatulco, no sé si tengas algún otro comentario; me gustaría que platicáramos 
después acerca de Guelaguetza, es importante y a todos los oaxaqueños nos interesa 
muchísimo saber cómo van los preparativos y cómo se va a realizar en 2008 la fiesta 
de los oaxaqueños. 
Héctor Pablo: Bueno, pues le entramos al tema de la Guelaguetza, la Guelaguetza ya  
está a punto de arrancar el primero de julio, este primero de julio, perdón, ya estamos 
por iniciar el que se llama el mes de la Guelaguetza, vamos a arrancar como gobierno 
del estado, con coordinación obviamente con las Secretarías de Cultura y Turismo, la 
promoción no solamente de las fiestas de la Guelaguetza el 21 y 28 de julio sino 
también una serie de eventos, de festivos, festivales, de música, de folclor, de cultura 
oaxaqueña desde el primero de julio hasta que concluya el mes de julio porque lo que 
queremos es que esta fiesta sea más amplia, más grande, que la gente sepa que 
Oaxaca está viviendo una festividad que no se reduce nada más a dos fechas y a dos 
presentaciones por cada fecha, es un mes completo en donde habrá muchas 
festividades en Oaxaca para que la gente venga a conocer su folclor, su cultura, sus 
tradiciones, su gastronomía pero sobre todo a su gente. 
Iván:  Se está realizando un trabajo importante, en promoción ya hay varios 
comerciales que salen en cadena nacional, también en la prensa nacional se ha estado 
fijando esto, pero persiste también esta problemática que se ha venido arrastrando 
desde 2006, la amenaza del boicot a la Guelaguetza por parte de diversos grupos, de 
qué forma se tiene que afrontar esta situación para evitar que, pues tan sólo la mala 
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imagen de saber que hay grupos que quieren realizar este boicot no afecte la afluencia 
turística. 
Héctor Pablo: Sí Iván, mira, la amenaza no es del 2006 exclusivamente, viene desde 
mucho antes, desde muchos gobiernos anteriores, siempre ha habido la amenaza de 
bloquear la fiesta de los oaxaqueños, afortunadamente  solamente en una ocasión se 
pudo, pudieron tener éxito estos grupos sociales, no han repercutido sus acciones en 
todas las Guelaguetzas  anteriores, ni posteriores, eso te habla de que es más fuerte la 
voluntad del pueblo de Oaxaca de salir adelante con sus fiestas, este año no va a ser 
la excepción, este año vamos a  hacer la Guelaguetza como tradicionalmente se hace, 
esperamos siempre que haya mesura, pero el gobierno del estado garantiza que va a 
haber la fiesta máxima de los oaxaqueños, de hecho ya estamos en la promoción en 
todo el país de lo que es la fiesta de la Guelaguetza, estamos saliendo en radio y 
televisión nacional e internacional, estamos ya instalando a partir del día de mañana 
más de 20 espectaculares en la ciudad de México, lo que te habla de la importancia 
que va a tener la promoción; en la ciudad de Puebla igualmente estamos ya en 
coordinación con algunas televisoras estatales, gracias también a la Corporación 
Oaxaqueña de Radio y Televisión que preside Mercedes Rojas Saldaña, ya estamos 
en contacto para que a través de las televisoras estatales se promueva también la 
Guelaguetza  y con ello poder generar más perspectivas de poder captar más turistas. 
Fausto: Qué importante es porque habría que darle a conocer a los oaxaqueños y a los 
visitantes ¿no? que sí hay certidumbre, que sí se va a realizar la fiesta de los 
oaxaqueños, no es una Guelaguetza, bueno el gobierno la hace, pero no es del 
gobierno, es de los oaxaqueños y qué bueno que es, porque escuchaba una entrevista 
que le hicieron a Nancy (inaudible) que tiene un portal de “razón de ser” se llama, en 
Torreón, Coahuila, y decía que es la primera vez que ella viene a Oaxaca, y que todo 
lo que se ha enterado a través de los medios de comunicación, que es la radio y la 
televisión, no tiene nada comparado con venir a Oaxaca que es muy bella, es muy 
calmada, es muy tranquila y en donde está todo lo que decían los medios de que 
sucedía ¿no? Qué bueno que lo dice una persona que está dentro de los medios, y 
está fuera de Oaxaca, y que desconoce realmente lo que están diciendo y viene y ve 
que no hay nada de lo que dicen ¿no? Del incendio de que le dan a Oaxaca, de que 
todo lo malo, que no vaya usted, que esto. 
Otro comentario que hizo también Rolando Fernández, el esposo de Rosa Gloria 
Chagoyán, que dice: yo por el hecho de ser oaxaqueño me ven con cara de guerrillero 
y es algo que no es cierto, que no ocurre en Oaxaca. 
Qué bueno que se esté dando este tipo de situaciones y de explicación para que haya 
certidumbre hacia los oaxaqueños en primer lugar y para los visitantes que son la 
fuente de ingresos para los mismos oaxaqueños de esta industria sin chimeneas que 
hay en Oaxaca ¿no? Y qué bueno, ahora que sea un mes que se siga haciendo tan 
extenso porque Oaxaca no nada más es Guelaguetza de cinco o diez minutos en un 
bailable, es mucho más y esto viene a generar ingresos hacia los oaxaqueños que 
viven de esto precisamente, importantísimo un mes de actividades. 
Héctor Pablo:  Sí Fausto, se ha magnificado mucho, lo hemos comentado en muchos 
programas, se ha magnificado mucho el asunto de Oaxaca y desgraciadamente pocos 
son los turistas, los periodistas que vienen aquí para constatar lo que verdaderamente 
está sucediendo, vamos a aprovechar las fiestas de la Guelaguetza para invitar a los 
comunicadores, para invitar también al turismo nacional y extranjero para que vengan a 
ver a Oaxaca como realmente es, un Oaxaca pacífico, tranquilo, armónico, con mucha 
gente en el zócalo de la ciudad y con festividades prácticamente todos los días del mes 
de julio, ojalá podamos rescatar esa tradición de ir también a cortar azucenas  en el 
cerro de las azucenas, tú recordarás que antes todo lo que era Guelaguetza venía 
adornado con muchas cosas, era prácticamente una cultura, el ir a cortar azucenas, el 
ir a presenciar la Guelaguetza. 
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Fausto: Sí, porque antes era la Guelaguetza rotunda de las azucenas. 
Héctor Pablo: Así es, yo creo que es prácticamente lo que tenemos que hacer, es 
revivir esa cultura, esas tradiciones  que en Oaxaca poco a poco se han ido perdiendo. 
Ana Lilia: Bueno, hay que hacer la invitación también a los mismos oaxaqueños, a los 
oaxaqueños del interior del estado para que vengan a disfrutar de una fiesta que es de 
todo el estado. 
Con esto terminamos, vamos a un corte y volvemos con más en “Voces de Oaxaca”, 
no se vaya. 
Ana Lilia: Gracias por continuar en “Voces de Oaxaca” y ahora vamos a hablar acerca 
de un tema que es bastante preocupante, sobre todo para los capitalinos, para quienes 
vivimos en la ciudad de Oaxaca, y sucede también en el interior del estado, es la 
situación de los taxis piratas, pero en este caso, el gobierno del estado está ya 
tomando cartas en el asunto y hay, al parecer, según tenemos entendido, operativos 
contra estos taxis piratas y en general contra el transporte pirata. 
Héctor Pablo, ¿qué puedes comentarnos acerca de esto? 
Héctor Pablo: Mira, así es, el Gobernador de Oaxaca y varios funcionarios se han 
reunido con los taxistas organizados, el principal reclamo es que haya mano dura en 
este sentido en torno a los taxis piratas, se han hecho operativos importantes en la 
Mixteca, recientemente, en los últimos días en los valles centrales cerca de la ciudad 
de Oaxaca, en municipios conurbados, de hecho una trifulca ahí, por la detención de 
uno de los taxis piratas, enfrentan a la policía estos taxistas, la policía pues los repliega 
y bueno se da un zafarrancho que no quisiéramos que se diera, pero el estado, el 
gobierno del estado va a actuar conforme a derecho, los policías estaban ejerciendo su 
facultad de vigilar que no hubiera este tipo de situaciones ilegales en el transporte 
urbano y bueno, se da esta situación que a nadie gusta, pero bueno, la cuestión de la 
intervención de la policía fue totalmente legal, fue prácticamente en defensa de los 
derechos que tiene como corporación policiaca de ejercer esta acción. 
Ana Lilia: Además de los derechos de quienes tienen muchos años haciendo, valga la 
redundancia, haciendo derechos para tener una concesión de taxi o para tener la 
concesión de un camión urbano, en fin, para que de pronto lleguen personas que no 
han laborado en este rubro y sin más ni más tengan un vehículo ¿no? un trasporte, no 
se vale. Fausto. 
Fausto: Indudablemente, claro que así debe ser porque hay un decreto gubernamental 
que funciona para quienes, como antigüedad, tengan derecho a una concesión o a la 
explotación de una concesión que no se ha respetado nunca ¿no?,  porque siempre los 
dirigentes, no dejando fuera a este que está ahorita, Cristóbal Mendoza, también él 
sabe cómo se hacen este tipo de cosas, parientes, amigos, compadres, cuñados y 
todos, tienen concesiones, los trabajadores del volante, los auténticos que no gozan de 
tantas prerrogativas de ley dentro de lo que es la ley laboral para los trabajadores del 
volante, pues por eso es que es la concesión, pero pues qué bueno porque habrá que 
también tomar muy en cuenta que si el estado le paga a la policía es para evitar ese 
tipo de situaciones porque no (inaudible) la policía es muy agresiva, está cumpliendo 
con su deber, la policía es para resguardar el orden público y eso es lo que hace 
simple y sencillamente, luego salen los (inaudible) es que están atacando a la gente, 
es una brutalidad policiaca y esto y el otro, bueno pues que se guarde la ley conforme 
a derecho, si quieren una concesión que también tenga su tiempo, su antigüedad para 
que puedan obtener una concesión, pero ahorita es mucho muy usuable esto de 
defender lo ilegal, una manifestación, una presión sea del magisterio, sea de cualquier 
frente, organización no gubernamental siempre defendiendo lo ilegal y algo que debe 
estar dentro de un marco de derecho es todo lo legal, habrá que defenderlo bajo un 
marco de derecho para tener el derecho cualquiera de todos quienes aspiren a tener 
una concesión en este caso, pero sí tiene que ser en base a eso, la policía está para 
resguardar el orden, el orden público y la seguridad y la certidumbre de todos los 
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oaxaqueños y de todos los que son mexicanos y están en territorio mexicano, aun sean 
extranjeros, están aquí habrá que resguardar su orden. 
Héctor Pablo:  Así es Fausto, bueno tenemos un grave problema del transporte estatal, 
no es nada más el asunto de los taxis piratas, tenemos el asunto de las moto taxis, de 
los bici taxis, en algunos casos de algunos municipios, ha habido desde hace muchos 
años a la fecha, la falta de un padrón real de lo que es el transporte establecido y 
bueno, se están haciendo los esfuerzos con los transportistas, con los taxistas, sobre 
todo para evitar que hayan más enfrentamientos, nosotros tenemos que conciliar entre 
ambas partes, hay que recordar que muchos de los llamados taxis piratas fueron 
familias que fueron sorprendidas por algunos vivales que les entregaron concesiones 
piratas y ellos, bueno, apartaron una parte de su patrimonio, perdieron mucho de este 
patrimonio y  lo que hay que hacer es concensar con ellos, concensar con los taxistas 
organizados y ver de qué  manera podemos construir un padrón más completo, 
incluyendo también a esta gente que bueno, fue sorprendida por algunos vivales como 
dije anteriormente. 
Iván: Sin embargo esta inconformidad se puede extender demasiado tiempo, se han 
firmado acuerdos entre organizaciones de taxistas, incluso se estipuló ése para que en 
los operativos participaran la policía estatal para garantizar la seguridad de quienes 
tienen una concesión legal, pero las inconformidades siguen y como lo comentaba 
Fausto hay quienes continúan defendiendo lo ilegal, qué tanto tiempo más va a durar 
este tipo de inconformidades, está en proyecto o ya está avanzando la ley del 
transporte que podría regularizar esto, pero… 
Héctor Pablo: Antes de poder enviar la iniciativa, la ley de transporte, una ley que 
considere todos los puntos de vista de los transportistas en el estado llámese piratas o 
no,  yo creo que hay que ir caminando como lo ha hecho la coordinación del transporte 
del gobierno del estado en ir sentando las partes por región para ver cuáles son los 
taxistas que verdaderamente merecen tener una concesión y poder ir construyendo los 
padrones confiables tanto en las regiones, como en los valles centrales, y una vez que 
haya un acuerdo general o prácticamente mayoritario, empezar a construir la ley del 
transporte porque tenemos pendiente también el asunto de los moto taxis, los moto 
taxis son concesiones municipales, no es un privilegio del gobierno del estado de dar 
una concesión de moto taxis,  hay municipios en donde no hay ningún moto taxi, en 
caso concreto Huatulco, pero hay otros en donde prácticamente los grupos políticos de 
todos los partidos, estoy hablando incluyendo a todos, hicieron un botín prácticamente 
de las concesiones de moto taxis, estamos hablando concretamente también de 
Oaxupan de León, por ejemplo, entonces tenemos que sentar a todos y poder construir 
los primeros cimientos de lo que será la ley del transporte porque la otra opción era 
liberarlos y liberar el transporte, creo que es algo muy riesgoso en el que prácticamente 
ninguno de los concesionarios, ni piratas, ni los que no lo son están de acuerdo, 
entonces vamos a ir construyéndolo poco a poco, no se trata de la noche a la mañana, 
lo vamos a hacer con toda seriedad. 
Ana Lilia: Pues esperemos, Héctor Pablo, que esto se regularice a la brevedad en 
beneficio de la estabilidad del estado y un tema del que no podemos dejar de hablar, 
de un tema que no podemos dejar pasar, son declaraciones y nos gustaría que nos 
hicieras algún comentario al respecto, las declaraciones del diputado convergente 
Benjamín Robles Montoya, con los señalamientos contra el canal 9, la Corporación 
Oaxaqueña de Radio y Televisión, tenemos unos pocos minutos y quisiéramos que con 
eso cerraras el programa. 
Héctor Pablo:  Bueno mira, el diputado Benjamín Robles denuncia a la Corporación de 
Radio  y Televisión por el hecho de no darle la réplica de una nota que se dio en los 
noticieros del canal, yo quiero decirte que él pide la réplica el día 17 de este mes y se 
transmite su declaración completa el lunes 23 a las 3 de la tarde en los noticieros del 
canal, carece de veracidad  la denuncia que está haciendo, digo, debería haber visto a 
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sus asesores, deberían de haber entregado la copia de la réplica que él hace aquí 
mismo en el canal 9, con eso está cubierta una de las denuncias que él hace. 
La otra, bueno, en el gobierno del estado tenemos la obligación de informar a la 
ciudadanía, a la opinión pública oaxaqueña de lo que estamos haciendo, lo que está 
haciendo el Gobernador, de lo que puntualmente está haciendo en sus giras, de los 
planes y proyectos que tiene, de los resultados que se tienen como gobierno del 
estado, no nada más es una obligación que como  gobierno del estado tenemos sino 
también tenemos, derecho a la información pública, esta consagrada en la Constitución 
tanto el derecho a ésta a la información como también el derecho a la libertad de 
expresión, independientemente de las regulaciones que en materia electoral haya, creo 
que no se están faltando a ellas, estamos siendo muy objetivos, estamos hablando a 
nombre del Gobierno del estado, en ningún momento se está hablando de una agenda 
personal o se está hablando de una proyección personal, creo que tenemos no 
solamente las facultades, sino la obligación de seguir haciendo ese tipo e programas y 
por esa ruta nos vamos a ir. 
Ana Lilia: No, y además a la gente le interesa saber, a todos y cada uno de los 
oaxaqueños,  saber qué es lo que está pasando con Oaxaca, en qué se está ocupando 
el dinero, en qué se está ocupando el recurso, que está haciendo el gobierno del 
estado, también merecemos saberlo. 
 
Iván: Sí, efectivamente, y también faltaría informarle a la ciudadanía, bueno, el 
diputado ha declarado qué va a hacer o que ya interpuso una demanda que va a 
proceder en algún tipo de juicio, ¿qué va a pasar? 
Héctor Pablo: Lo único importante es que  él ve los programas cada lunes y con eso 
estamos más que satisfechos. 
Fausto: Pero esta situación, bueno, yo creo que él toma su papel como posición el 
diputado convergente, y pues entre más llame la atención del electorado, pues él 
busca alguna forma de hacerlo, si no lo hace operativamente y legislando en favor de 
la sociedad, que es ese su verdadero trabajo y por lo que paga el pueblo de Oaxaca, 
pues tiene que buscar algún otro foro, por solamente hablar, hablar, no hay que hacer 
conciso, habrá mucha, hay mucha necesidad social en Oaxaca, mucha, él como un 
diputado plurinominal tiene derecho a ver todo ese tipo de cosas,  para eso le paga el 
pueblo de Oaxaca, tiene que hacerlo y debe de hacerlo porque es su responsabilidad y 
cuando lo haga, también los comunicadores, en mi caso, Fausto Rey, lo va a comentar 
en su espacio político que tiene. 
Ana Lilia: Claro, Héctor Pablo, un último comentario para cerrar el programa que, por 
cierto amigos, les ofrecemos una disculpa, el día de hoy por cuestiones de la agenda 
tanto de la Corporación como de Héctor Pablo Ramírez Puga, el Coordinador de 
Comunicación Social, el programa será de media hora únicamente, así que hemos 
llegado al final de la emisión y vamos a cerrar con un comentario de Héctor Pablo 
Ramírez. 
Héctor Pablo: Sí, Ana Lilia, en este programa, en “Voz de Oaxaca”,  en la Corporación 
Oaxaqueña  de Radio y Televisión, no se tiene como meta o como objetivo denigrar ni 
denostar a los partidos políticos, creo que hemos sido muy serios, hemos hablado de 
que ha habido acuerdos prácticamente de todos los partidos políticos, en uno u otro 
sentido hemos hablado que el gobierno de Ulises Ruiz, el propio Gobernador tiene muy 
buenas relaciones con los diferentes partidos políticos, con diferentes dirigentes de 
estos partidos, pero sobre todo que tiene disposición al diálogo, a entablar pláticas 
para poder encontrar, en la medida de estos consensos, soluciones para Oaxaca, que 
de ninguna manera pretendemos demeritar su actuación, demeritar su papel, que lo 
que queremos es que Oaxaca, decirles que Oaxaca nos necesita a todos y nos 
necesita para bien y nos necesita para llegar a consensos que le den resultados y 
soluciones al estado. 
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Ana Lilia: Pues con esto llegamos al final de esta emisión, gracias desde luego a 
Fausto Rey, a Iván Castellanos, a Héctor Pablo Ramírez Puga y por supuesto, 
principalmente gracias a usted por el favor de su preferencia. 
Le recuerdo que tenemos una cita el próximo lunes a la misma hora por la Corporación 
Oaxaqueña de Radio y Televisión. 
Muy buenas noches. 

7 JUL 08 61 Voz en off: Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya es la palabra. 
Ana Lilia: Hola que tal, soy Ana Lilia Mendoza y esto es “Voces de Oaxaca” con Héctor 
Pablo Ramírez Puga Leyva, Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del 
estado, en un programa especial con el equipo de la agencia digital de noticias “ADN 
SURESTE.INFO”. 
Los dejo con el programa “Voces de Oaxaca”. 
Rebeca: Héctor Pablo buenas tardes, mira esta es una entrevista que hace el equipo 
de ADN y se lo hacemos a todos los actores político-sociales que hay en Oaxaca, con 
nosotros ya ha estado el PRD, el PRI, el PAN, casi todos los partidos políticos, han 
estado diversos actores y todos nos han platicado algo que muchas veces nosotros 
queremos saber como reporteros, es una entrevista de ADN Sureste; el trato fue que 
las cámaras de canal 9 iban a entrar a esta entrevista, pero con la premura y la 
importancia que se le da a nuestra entrevista y que nos respeten totalmente el 
contenido porque puede haber preguntas un poco más agresivas de lo que estás 
acostumbrado, entonces, es por eso aquí Sofía, yo creo, me imagino que ya trae todas 
las preguntas en la mano. 
Te presento al equipo: es Sofía Valdivia, él es Marco Antonio Pérez Ángeles, Ramiro 
Santaella, César Mendoza, Salvador García Martínez y Darío Nolasco que es nuestro 
fotógrafo, es el que va a estar tomando las fotos para ADN, esperemos que realmente 
sea un convenio de caballeros y de profesionales, se respete totalmente el contenido 
de la entrevista.  
Bueno, pues empezamos, yo creo que tú, Ramiro. 
Ramiro: Héctor Pablo, un tema ineludible es la de los secuestros, como recientemente 
ocurrió en el parque de (inaudible) del empresario español, ¿el estado se ha visto 
incapaz de enfrentar a la delincuencia organizada? 
Héctor Pablo: Bueno, primero que nada, quiero darles la bienvenida, muchas gracias 
por la invitación Rebeca, Sofía, Marco, Ramiro, César, Chavita, muchas gracias, yo 
creo que ADN es una de las empresas de medios de comunicación que está marcando 
la pauta en los medios de comunicación, me da mucho gusto poder convivir con 
ustedes. 
Bueno Ramiro, mira, ciertamente hay secuestros en Oaxaca como los hay en todo el 
país, tenemos registrados once secuestros, doce con el del empresario español, aquí  
en el estado, según me confirma el Procurador Evencio Nicolás Martínez, es una 
situación que sin pretender demeritar la actuación de las policías, o sin pretender 
defender algo que es indefendible, que es la ola de violencia que no solamente en 
Oaxaca sucede, sino a nivel nacional también, pues tenemos que ver el marco con el 
que se está desarrollando, yo creo que el combate a la delincuencia organizada está 
repercutiendo  mucho en los estados del sur, mucho en los estados del norte sobre 
todo, y bueno, lo que tenemos que hacer es estar preparados para combatir lo que se 
nos vienen enfrente, creo que viene meses y días muy difíciles, creo que este no va  a 
ser ni el primero ni el último, desgraciadamente, y tenemos que estar preparados para 
ello. 
Sofía: ¿Crees o consideras que en tu pueblo va a ser el año negro para Oaxaca en 
materia de violencia? Porque vemos que día con día se incrementan más los robos, los 
asaltos, los secuestros, ejecuciones, los levantones, ¿crees que va a ser el año negro 
para Oaxaca? 
 

El programa en mención se 
refiere a los siguientes temas:  
 
- Se realiza una entrevista en la 
que se formulan preguntas 
relacionadas con los temas de 
secuestro y la violencia generada 
en el estado de Oaxaca. 
- Las acciones gubernamentales 
realizadas para afrontar esta 
problemática y si las mismas 
resultan eficaces o suficientes 
para contrarrestarla. 
- Las deficiencias de la policía 
oaxaqueña (corrupción, falta de 
equipamiento y capacitación, 
sueldos bajos, etc.).  
- Las diferencias sociales en la 
entidad entre las clases sociales. 
- Los avances en el rubro de la 
educación. 
- La transición a la democracia 
en Oaxaca. 
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Héctor Pablo: No, no creo Sofía, yo  creo que vamos a meterle muy duro a los 
operativos, el gobernador se reunió ayer con las cámaras empresariales, el 
compromiso con ellos fue fortalecer los operativos policiacos, tenemos gente 
capacitada en los cuerpos de seguridad pública, yo quiero decirte que el evitar un 
secuestro o el evitar un robo, difícilmente se puede hacer con premura,  en el país hay 
mecanismos de inteligencia que puedan prevenir ese tipo de situaciones, sin embargo, 
con lo que tenemos, con los presupuestos que tenemos yo te puedo decir que son de 
los más bajos en el país, no solamente en materia de seguridad, sino en todo lo 
demás, Oaxaca recibe treinta y cinco mil millones de pesos al año contra ochenta mil 
en Chiapas, por ponerte un ejemplo, en estados que son equiparablemente 
comparables y bueno, pues tenemos que hacer poco con mucho, pero vamos a estar 
preparados. 
Salvador: Tengo  una pregunta sobre el secuestro de ayer del empresario (inaudible) el 
martes se registraron mínimo once asaltos en el estado de Oaxaca y ninguno de los 
casos, ninguna corporación llegó de manera coordinada ¿existe descoordinación en 
los cuerpos de seguridad estatales? 
Héctor Pablo: Yo creo que falta coordinación, creo que falta que haya una policía única 
como lo está planteando el gobernador, es un proceso que nos va a llevar un tiempo 
en poder perfeccionarlo, la intención del gobierno de Ulises Ruiz es atajar y atacar de 
frente a la delincuencia organizada, sobre todo a la prevención del delito que es lo que 
nos toca a Oaxaca, ciertamente tenemos policías municipales en los municipios 
conurbados que no han tenido la capacitación adecuada, que no tienen el armamento 
adecuado, que quizá no tengan los salarios adecuados, tenemos que ver toda una 
reforma en materia de seguridad pública que ya está planteando el  gobernador del 
estado para hacer más eficientes a las policías. 
César: Pero ¿no crees que no empezó con lo de (inaudible) ni empieza este mes, sino 
precisamente este año negro o este incremento de secuestros, porque si ahorita van 
doce y apenas van seis meses, lo más seguro es que en los próximos seis meses, si 
se siguen estas tendencias tengas veinticuatro secuestrados o reportes al final del 
año? ¿No empezó esto cuando se hizo el cambio en (inaudible) cuando se cambió a 
todo el gabinete de seguridad porque si no, si apenas empezó, entonces para qué se 
cambió el gabinete de seguridad? 
Héctor Pablo: No comparto esa posición César, yo creo que el hecho de que se hayan 
registrado doce secuestros en este año, sí es alarmante porque en Oaxaca no 
sucedían, pero, te lo pongo por ejemplo y sin pretender, como te digo, querer a lo 
mejor poner a Oaxaca en un nivel en el que no está o en el que sí está en relación con 
otros estados de la república; yo vi ayer, por ejemplo, en un periódico nacional en el 
norte, en un estado del norte doce decapitados o doce muertes, en Oaxaca uno por la 
muerte del policía que cuidaba a Manuel Rodríguez, no que no queremos que esto sea 
una constante en Oaxaca, sin embargo, no podemos descartar que siga sucediendo, 
tenemos que decir las cosas como son, fríamente, y decirle al pueblo de Oaxaca que 
estamos dispuestos a atajar de frente a toda la delincuencia. 
Sofía: Héctor Pablo, pero han fallado las políticas en materia de seguridad o qué es lo 
que ha pasado, qué les ha fallado. 
Héctor Pablo: Bueno han fallado muchas cosas, yo creo que ha faltado coordinación, 
ha faltado quizá mayor armamento, mayor capacitación, la  decisión de los cuerpos 
policiacos y de la propia policía es entrarle de frente a lo que te estoy diciendo, a la 
delincuencia, sin embargo, a veces sentimos como que nos agarran chiflando en la 
loma un poco a varios estados de la república que no tenían policías capacitados, que 
los sueldos van muy por debajo de los salarios que perciben otros estados de la 
república, poniéndote por ejemplo el norte, que además que ahí son policías pagados, 
que tienen armamento, que tienen capacitación y suceden cinco, seis, siete veces más 
crímenes que en el sur del país, tenemos que equiparar mucho lo que son las 
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percepciones, las capacitaciones, pero también lo que son los presupuestos. 
Ramiro: Hay una sicosis entre hombres (inaudible) a raíz de sus secuestros (inaudible). 
Héctor Pablo:  Bueno, yo supongo que en el sector empresarial sí debe haber algún 
tipo de miedo, de temor, creo que se lo reflejaron al gobernador en una reunión, el 
gobernador fue muy puntual en el hecho de decirles que está de su lado y que además 
siente que esto es un gran problema que está sucediendo no sólo en Oaxaca, sino en 
todo el país y que les habló ahí; además de los operativos que se van a realizar creo 
que sí hay algún tipo de temor, no podemos decir que no, sería infantil decir que no 
hay temor entre la iniciativa privada, pero se está atendiendo el problema. 
Marco Antonio: Héctor Pablo trae muchos policías comisionados cuidando a los 
servidores públicos y descuidando a la sociedad. 
Héctor Pablo: Y precisamente eso lo estaba revisando el gobernador con el 
procurador, se está revisando  que nadie tenga más de lo que deba tener, hay 
funcionarios públicos que por su propio desarrollo de su profesión, de su área que les 
toca pues tiene la necesidad de salvaguardar su integridad física, no podemos 
tampoco descartar un ataque a los cuerpos policiacos, como ya sucedió con el señor 
Alejandro Barreto. 
César: Se ha tocado el tema de los secuestros, pero qué pasa con las ejecuciones, 
qué pasa con los levantones, hacia dónde está encaminada la lucha en el combate al 
crimen organizado, al mismo narcotráfico; se están peleando los cárteles el estado de 
Oaxaca, cuál es el factor y cómo actúa el gobierno del estado en este sentido, por 
ejemplo, apenas en 2007 hasta los datos  que se tienen en julio iban diecisiete 
ejecuciones del año pasado, cuántas llevan hoy. 
Héctor Pablo: Sí César, fíjate que yo creo, y a lo mejor es muy irresponsable  decirlo -el 
yo creo- porque no soy el procurador de justicia, ni soy investigador, pero yo percibo 
que lo que está sucediendo es precisamente lo que tú estás comentando, las 
ejecuciones, los secuestros tiene que ver con un hilo conductor que lleva mucho al 
crimen organizado, entonces tenemos que estar preparados, ellos como crimen 
organizado tienen recursos, tienen experiencia en ese tipo de situaciones, Oaxaca no 
la tenía, no la teníamos porque no teníamos estos problemas, entonces tenemos que 
afrontar con los presupuestos que tenemos, la poca capacitación que tenemos y la 
inercia de lo que está sucediendo en Oaxaca, tenemos que prácticamente responder al 
doble de lo que pudiera responder la policía de Nuevo León, por poner un ejemplo, 
estamos prácticamente empezando a conocer el problema y prácticamente empezando 
a atajarlo también. 
Sofía: Oye Héctor Pablo, perdón, este, una cosa que se mencionaba por parte del 
Secretario de Protección Ciudadana, Javier Rueda Velázquez, no sé si tú compartas 
esa idea, ese punto de vista de que en Oaxaca, como todo el país, lógico, tenemos 
sobre todo en Oaxaca una policía arcaica y obsoleta. 
Héctor Pablo: Bueno son obsoletos quizá los mecanismos de operación, yo te puedo 
hablar de una serie de problemas que enfrenta la policía, por ejemplo, el armamento y 
las patrullas, no se tenían hasta antes del gobernador Ulises Ruiz, un equipo vehicular 
importante que les permitiera llegar a las colonias más apartadas, yo te lo pongo en 
este contexto, Oaxaca, hay  capitales muy importantes sí, lo que sucede aquí y lo que 
le sucede a los empresarios sí es muy importante pero tenemos 570 ayuntamientos, 
tenemos miles de comunidades apartadas de la capital que no tienen la presencia de 
una patrulla o de una partida de la policía, entonces el problema no se reduce a la 
capital ni a los secuestros, Oaxaca tiene 570 problemas a la vez que cuidar, tiene 570 
focos amarillos o rojos, como tú los quieras ver, que cuidar, no nada más se refiere a 
los secuestros y no nada más se refiere al combate a la delincuencia. 
Rebeca: Oye y la corrupción de los cuerpos policiacos, ¿qué van a hacer? porque es 
un hecho de que debe de haber corrupción en los cuerpos policiacos. 
Héctor Pablo: Bueno esa presunción valdría más fundamentarla, el hecho de decir –
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hay una corrupción- porque (inaudible) que se están haciendo ese tipo de 
desviaciones, pero en la medida que no se comprueben, que no se señalen con 
fundamentos, en esa medida estamos hablando de suposiciones. 
Salvador: Sin embargo los delincuentes, la delincuencia organizada sabe exactamente 
dónde va a ser el operativo, saben por donde van a estar haciendo los diferentes 
recorridos de la policía, tienen vías de escape, conocen los celulares, tienen la 
frecuencia de la policía, no tiene que ver eso que haya filtraciones por dentro, es decir, 
que alguien dentro de la corporación filtre. 
Héctor Pablo: Chavita, no descarto las filtraciones, no solamente los delincuentes 
tienen esto, también los periodistas, también tienen frecuencias de las policías, 
también tienen números celulares y no es por señalar a uno u otro, yo nada más te 
pongo esto, corremos grave riesgo en las policías por las filtraciones que hay, no 
solamente en esto, en lo que se refiere a inteligencia, sino también en lo que se refiere 
a fuga de información de las propias policías, creo que es muy grave pero hay algo 
mucho más grave de lo que no hemos hablado, el hecho de que si tenemos doce 
secuestros ahorita también quiere decir a lo mejor que hay otros tantos que no se han 
denunciado y en la medida que no se denuncien por el miedo o temor de los familiares 
o por lo que pueda sucederle a las víctimas que están secuestradas, no se denuncia el 
hecho y no se registran o muchas veces los familiares deciden poner la denuncia en la 
SIEDO y no en la Procuraduría del estado, entonces tenemos que revisar a fondo no 
solamente las corporaciones, no solamente los mecanismos de operación, sino 
también el porqué la ciudadanía no denuncia, y no denuncia a tiempo. 
Sofía: Oye, perdón Héctor Pablo, hace rato quiero retomar una pregunta que te hizo 
Ramiro Santaella con relación a la sicosis, si no hay, yo me refiero específicamente a 
los directores, a los jefes policiacos, el gobernador no ha tenido por ahí algún temor de 
ellos que digan –sabe qué,  gobernador, yo aquí tiro la toalla, me voy, tengo miedo- 
como ha pasado en otros estados que han matado a jefes policiacos. 
Héctor Pablo: Bueno hay temor en las corporaciones, los hubo en otras ocasiones pero 
yo te quiero comentar algo más allá de eso, me sorprende realmente mucho la 
capacidad del gobernador para salir delante de todos los problemas, él mismo ha 
puesto la muestra a muchos jefes policiacos, no solamente de ahora sino del pasado 
de que no es suficiente andar con 20, 30 guaruras, lo importante es tener la conciencia 
tranquila y entrarle al toro por los cuernos, el gobernador lo ha hecho y el gobernador 
recorre las calles, recorre el centro histórico, recorre las comunidades, hoy mismo está 
en Ejutla de Crespo, por poner un ejemplo, un evento masivo y no tiene ningún tipo de 
temor, yo creo que cuando haces tu trabajo y lo estás haciendo bien, el asunto de la 
violencia, el asunto de lo que te pueda suceder queda en segundo plano. 
Marco Antonio: Licenciado, hay algo también que se ha comentado de que los jefes 
policiacos desconocen la entidad oaxaqueña, incluso desconocen la ciudad porque 
ellos vienen de otros estados ¿no? 
Héctor Pablo: Sí, mira, no descarto que pueda suceder, acuérdate cuando llegó Yuliani 
al D.F. no conocía el D.F., no conocía las colonias del D.F., sin embargo fue contratado 
en algún momento para establecer los operativos que se tenían que hacer, la gente 
que llegó, Javier Rueda, el que llegó Jorge Quezada, el director de la ministerial Alán 
Loren, son gente que han tenido experiencia en otros estados, son gente que han 
demostrado su capacidad en otros estados y bueno, se les contrató para que 
estableciera mecanismos de prevención del delito y mecanismos de investigación que 
tienen que ponerse en marcha, ellos tienen pocos meses acá, yo quisiera, como se lo 
pedía a la iniciativa privada en una primera reunión que me  pidió el gobernador que 
tuviera con ellos y con los jefes policiacos, que les diéramos el beneficio de la duda; en 
ese momento era muy importante y lo sigue siendo porque los operativos y la 
coordinación de las policías no se puede hacer en uno o dos meses, lleva tiempo, lleva 
tiempo de capacitación, lleva tiempo de organización y creo que se están cumpliendo 
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las metas. 
Rebeca: Oye, pero lo cierto es que traían mala fama estos tres jefes policiacos, 
nosotros lo hemos señalado muy duramente en ADN que tenían mala fama, quién los 
contrató, cómo les vendieron la idea de que ellos iban a poder solucionar el problema 
aquí de seguridad. 
César: Además el programa de Yuliani era público, tú puedes entrar a Internet y 
conocerlo, está aprobado el programa de Yuliani, pero el del nuevo gabinete de 
seguridad, técnicamente es algo que no se conoce. 
Héctor Pablo:  Mira voy primero por partes, el asunto ese de la mala fama también son 
suposiciones, no hay un hecho concreto, una denuncia concreta, se revisaron sus 
expedientes de los jefes policiacos con el Ejército, con la Procuraduría General de la 
República. 
Rebeca: O sea, ellos dieron su aval. 
Héctor Pablo: Por supuesto, el gobernador cuando decide aprobar los nombramientos 
de los jefes policiacos contó con el aval de la PGR, del Ejército, porque Oaxaca tiene 
que estar preparado también no solamente en materia del combate al narcotráfico, en 
materia de prevención del delito, sino también cómo seleccionar a sus colaboradores, 
el gobernador en eso ha sido muy consciente de lo que tiene que hacer y se ha 
coordinado mucho con las fuerzas federales, yo creo que por esa parte no hay nada 
que se les pueda comprobar,  nada que se pueda hablar de ellos. 
El caso de Yuliani, bueno, fue un plan de seguridad que se echó a andar en la ciudad 
de México y no por eso funcionó del todo, también hay que reconocer que pueden 
venir expertos y que pueden venir profesionales de ramo y si la situación está tensa y 
si la situación está realmente aguda en materia de violencia pues poco van a poder 
hacer si no tiene los elementos necesarios; en Oaxaca lo que se requiere es darle el 
beneficio de la duda, yo creo que tenemos tiempo, estamos trabajando y creo que se 
han echado a andar también muchos operativos que nos han permitido captar 
delincuentes, que nos han permitido capturar a delincuentes,  permitido capturar a 
bandas de secuestradores, que muchas veces se van directamente con la SIEDO, se 
les entrega a ellos y en ese momento se deja el operativo  pero ha habido resultados, 
tampoco podemos decir que todo es malo. 
Sofía: Héctor Pablo, pero las que están actuando actualmente y las que están 
asolando a la ciudad, al estado en general son bandas foráneas, bandas locales, qué 
tipo de bandas tiene usted detectadas.  
Héctor Pablo: Yo creo que por lo que he leído  te digo sin pretender ser ministerio 
púbico, ni procurador del estado, yo creo que por lo que he leído son gente externa al 
estado de Oaxaca pero que contrata gente en Oaxaca, son organizaciones que 
contratan a gentes en el estado aquí en Oaxaca, pues si tú ofreces un sueldo más o 
menos decoroso hay mucha gente que es capaz de hacer muchas cosas, entonces 
tenemos que ir, no solamente al combate a la delincuencia sino también el combate a 
la pobreza extrema y con ello tratar de erradicar ese lastre que nos lacera.  
Rebeca: Oye y a nivel sueldos cómo está la policía oaxaqueña, no sé, con respecto a 
un estado vecino, Puebla. 
Héctor Pablo: Muy bajos, porque Puebla creo que es equiparable al estado de 
Guerrero, Guerrero y Oaxaca creo que son las policías que más bajos salarios 
perciben, esto es porque no tenemos los recursos, no es porque haya una decisión del 
gobierno o del gobernador de decir vamos a entregar bajos salarios o no vamos a 
cubrirles estas percepciones, hay pocos recursos, el FOSEG, el Fondo de Seguridad 
que recibe la entidad no se permite que esos recursos se entreguen a los salarios o se 
utilicen salarios o en caso corriente y bueno esa normatividad la respetamos, pero no 
hay los recursos suficientes. 
Marco Antonio: ¿Y qué pasó con el helicóptero que fue adquirido precisamente para 
estar patrullando constantemente la ciudad? 
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Héctor Pablo: Ayer mismo estuvo patrullando la ciudad, creo que se han estado 
haciendo vuelos sobre vuelos muy frecuentes. 
Ramiro: Entonces el gobierno mete las manos al fuego por Alán Lori, Quezada por 
Rueda, no son malosos, ni mañosos, mete el gobierno las manos al fuego por ellos. 
Héctor Pablo: Desde el momento en que se les tomó la protesta y se les entregó la 
confianza de encabezar las corporaciones, por supuesto que se les tiene confianza. 
Sofía: Oye Héctor Pablo, una pregunta que tengo, mucho se dice en medios locales, 
en medios nacionales de que quizá todo este problema de los levantones, los 
secuestros que se han dado es porque la guerrilla en Chiapas pretende juntar dinero 
para comprar armamentos y levantarse nuevamente, cuál es tu opinión. 
Héctor Pablo: Son suposiciones, no quisiera pensar que la guerrilla tuviera que ver con 
el narcotráfico, sería muy grave verlo desde esa óptica cuando el (inaudible) aparece 
en el 96 ¿verdad? En el 96 se mezcló mucho con los cuerpos, perdón, con los cárteles 
de la droga y se habló mucho de ese coctel, que era violento decir guerrilla y droga, es 
un coctel muy peligroso para el país para la estabilidad del país, yo espero que no, yo 
espero que sean cosas muy diferentes, el mismo EPR se ha deslindado de estos 
secuestros, de estos levantones, de estas ejecuciones, no es su manera de operar, 
ellos tienen una tendencia ideológica muy clara que no tiene mucho que ver con la 
violencia. 
Ramiro: Qué pasa con los (inaudible) desaparecidos si ellos tienen una piedra en el 
zapato para el gobierno de Ulises Ruiz el (inaudible) acusa de que el gobierno actual 
es el responsable de tantos desaparecidos. 
Héctor Pablo: Bueno sí han sido una piedra en el zapato para el país, el hecho de tener 
a dos personajes vinculados al EPR que  hayan desaparecido en el estado, de facto 
mete a Oaxaca en el entredicho sin que esto pretenda querer decir que el gobierno de 
Oaxaca tuvo que ver con esas desapariciones, yo creo que ha quedado muy claro en 
las veces que Ulises Ruiz ha dicho a nivel nacional, a través de desplegados y en las 
propias entrevistas que ha dado, de que el gobierno de Oaxaca no tiene nada que ver 
con esas desapariciones, que abre las puertas para quien quiera venir aquí a 
comprobarlo, de la procuraduría, de las cárceles, de las prisiones en el estado, hay 
toda la convicción de ayudar en el esclarecimiento de estas desapariciones pero no se 
puede actuar de manera irresponsable, perdón, señalando al gobierno de Oaxaca 
cuando no tuvo nada que ver y cuando está plenamente mostrado. 
Ramiro: ¿Usted sabe quién es el testigo protegido que ha declarado en contra del 
gobierno del estado? 
Héctor Pablo: Está tan protegido que no sé quién es. 
César: Pero fueron declaraciones o filtraciones que hizo, o lo que señala Carlos Marín, 
venían del ejército y sí es una piedra para todo el país el problema del EPR, pero todo 
señala y todo apunta a que es un problema todavía más grave en el estado de Oaxaca, 
que sí desencadenó una problemática nacional que fueron los bombazos a Pemex, 
entonces sí hay una relación directa con el gobierno del estado a que tiene que atender 
lo de los casos de los desaparecidos de la guerrilla. 
Héctor Pablo: Bueno, en Oaxaca no se detuvieron e estas personas, no tenemos 
registro de ellas, no hay registro de que haya ingresado a algún penal, o tenemos 
registro de su presencia física, necesitamos que haya un señalamiento más claro, el 
hecho de toda la campaña mediática que se desató en ese momento, señalando 
primero al gobierno de Oaxaca y luego a mandos del ejército de la desaparición de 
estas dos personas, pues no dejó de ser suposiciones, filtraciones infundadas que no 
nos llevaron a nada, eh. 
César: ¿Y por qué se detuvieron a los agentes ministeriales y se entró a la 
procuraduría? 
Héctor Pablo: Eso sería conveniente que lo dijera la PGR que fue el que se los llevó. 
Salvador: Pero Oaxaca tiene su propia investigación aparte de la SIEDO, que lleva la 
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suya. 
Héctor Pablo: En el caso de Oaxaca, yo creo que la procuraduría está siguiendo una 
línea de investigación paralela, por qué te lo puedo decir, porque hay un señalamiento 
al estado, y un  señalamiento que nos perjudica como entidad que mediáticamente 
además nos afecta no solamente al gobierno como gobierno sino al estado como 
promotor del turismo como una entidad que está enfocada a atraer el turismo nacional 
y extranjero, sobre todo en estas fiestas de Guelaguetza y que cada señalamiento, 
cada cuestión de manera infundada que dicen los medios de comunicación en el  país, 
en México pues nos afecta, nos pega muy duro y nos pega en los empleos y nos pega 
en las inversiones. 
Salvador: Precisamente en ese sentido ya vimos operativos conjuntos con las fuerzas 
federales, ¿va a ser durante todo el mes o va a ser de manera permanente? 
Héctor Pablo: No, es de manera permanente, después de la indicación del 
Gobernador, hoy mismo se establecieron operativos en las entradas y salidas de la 
ciudad, participa la Policía Federal Preventiva, participa las policías estatales y las 
municipales y así van a estar de manera permanente. 
Ramiro: ¿Y cuándo responde el Gobierno Federal con respecto al llamado del 
Gobernador Ulises Ruiz para que entre el ejército? 
Héctor Pablo: Bueno, el hecho de las fuerzas armadas es una decisión de las propias 
fuerzas armadas y de la Secretaría de Gobernación, el gobierno de Oaxaca ha 
formulado su decisión de entrarle y de participar en coordinación con las policías 
federales pero la presencia del ejército la determina Gobernación y el propio ejército. 
César: Se está volviendo dependiente el estado de Oaxaca, el propio gobierno del 
estado, de la actuación del gobierno federal; para solucionar el 2006, tuvieron que 
pedirle ayuda al gobierno federal, para solucionar esto otra vez ayuda al gobierno 
federal; ¿en qué en verdad puede actuar de manera sola el gobierno del estado, 
porque no hay una independencia?. 
Héctor Pablo: En el 2006 la ayuda que nosotros necesitábamos del gobierno federal, 
nunca llegó y eso se dio en el momento de la negociación con el magisterio 
oaxaqueño.  
César: Pero entró la PFP y ellos terminaron (inaudible). 
Héctor Pablo: La PFP entró seis meses tarde a pesar de la petición del gobierno del 
estado, tú revisa, yo no conozco los números pero revisa el número de policías que 
tenemos, revisa el número de ayuntamientos que tenemos y revisa la capacidad 
policial que tenemos y revisa asimismo también la capacidad policial de la Policía 
Federal Preventiva, doce mil elementos tengo entendido para todo el país, si tú 
descubres en Nuevo León y te los traes a Oaxaca, descubres una franja importante 
donde está generando violencia, si te lo llevas a otro lado, descubres Oaxaca, 
entonces hay una grave falta de policías en el país, no te estoy hablando nada más de 
Oaxaca, que necesitamos en ese momento el apoyo de las fuerzas federales, sí 
porque además somos parte del pacto federal, porque tampoco las policías federales le 
corresponden a un partido político o a un Presidente de la República, es parte del 
pacto federal y en ese entendido todos tenemos la misma responsabilidad. 
Sofía: Héctor Pablo, ¿no consideras que para evitar que ocurra lo del 2006, que entre 
tarde el Gobierno Federal a atender un problema como lo fue la revuelta del 2006, no 
crees que ahora sí sea indispensable que entre el programa “México Seguro Oaxaca” 
antes de que se eleven los niveles de criminalidad en el estado?  
Héctor Pablo: Eso lo deben determinar los integrantes de los gabinetes de seguridad, 
yo creo que hoy a diferencia del 2006, hay coordinación con el gobierno federal, hoy a 
diferencia del 2006 hay un Secretario de Gobernación que está atento de las 
situaciones que pasan en el estado, hay mucho diálogo entre el gobernador y los  
funcionarios federales y eso nos permite más certidumbre, nos permite mayor control 
de la situación, mayor control en el recuento de los daños y poder también entrarle a 
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tiempo las cosas. 
Salvador: Este tema de la seguridad, ¿no se debe de incluir en la agenda de la 
gobernabilidad del estado? 
Héctor Pablo: Por supuesto, yo creo que es parte fundamental de la gobernabilidad en 
el estado, no solamente los problemas por límite, no solamente los problemas 
intermunicipales ni solamente el combate a la pobreza que también se pueden 
desencadenar en conflictos sociales, sino por supuesto que también el asunto de las 
policías, de lo que está sucediendo, es parte fundamental. 
Marco Antonio: ¿Y de qué manera se están coordinando ya con las autoridades 
municipales, con los síndicos, con la policía municipal para que también en los 
municipios se pueda erradicar la inseguridad? 
Héctor Pablo: Mira, sobre todo en los municipios conurbados, ya el Secretario de 
Protección Ciudadana está entablando comunicación con los Presidentes Municipales, 
con los Síndicos para mayor capacitación, para unificar a las policías, para que sean 
policías además que tengan el reconocimiento de la policía estatal, que no solamente 
lleguen los policías tradicionales de los municipios que son prácticamente alguaciles 
que no tienen preparación, que a lo mejor no tienen ni siquiera les piden los 
antecedentes penales, hoy se está tratando de unificar las policías, tratando de 
corroborar su trayectoria, por lo menos su preparación y checar si tienen o no 
antecedentes penales y unificar una sola policía, en esa medida nos va a ayudar 
mucho, sobre todo en los conurbados a tener mayor presencia como policía estatal. 
Ramiro: ves y oyes a la oposición (inaudible). 
Héctor Pablo: Mira, de que vemos a la oposición, es que él camina por las noches en el 
llano y se cae, por eso (inaudible) pero de que vemos a la oposición, sí la vemos, la 
oposición  es parte fundamental en la democracia y sobre todo en Oaxaca, es 
importante escucharla, es importante tener mucha interacción con los partidos 
políticos. 
Salvador: Yo quiero hablar de proyectos, en la entidad, si has visto que hay dos 
Oaxacas, el Oaxaca marginado, pobre, el Oaxaca que vive en San Felipe, que tiene 
Hummer, que tiene camionetas, que tiene un medio mucho muy holgado para vivir, 
cómo unir esas dos Oaxacas. 
Héctor Pablo: Es una muy buena pregunta, creo que es la que más nos puede meter 
en una dinámica de debate, yo creo que, hace rato cuando habló Ramiro hablaba de 
un hecho fundamental que es lo que está haciendo Ulises Ruiz por la educación, cómo 
se va abatir el rezago en desarrollo social, con educación, con las universidades que 
abrió y que tan buenos resultados nos están dando, con los plenos que ya está 
trayendo el COBAO y sobre todo y antes que nada con la alfabetización, la educación, 
Chavita, es lo que nos va a abrir las puertas a todo, si el gobierno del estado le sigue 
apostando a la educación y el que viene le sigue apostando a la educación, en Oaxaca 
nos vamos a tardar un poco más que los otros estados, quizá por el retroceso que 
traemos desde muchos años y que nos ha faltado infraestructura educativa, pero si le 
seguimos invirtiendo seguramente va a haber otras oportunidades de desarrollo. 
Estuve apenas hace dos, tres días con el Gobernador en San Agustín Loxicha, 
visitamos Candelaria de Loxicha y no sabes como hay gente ahí que ya está yendo  a 
las universidades en Miahuatlán, que ya tiene su COBAO, su CECYTE, cosas que 
hace seis años no existían o hace cuatro años no existían y son cosas tan elementales 
y tan fundamentales que si lo hubiéramos hecho hace veinte o treinta años otro gallo 
nos cantaría. 
Oaxaca siempre ha batallado, siempre, siempre ha batallado cada fin de año en los 
congresos federales con la consecución de recursos en la Cámara, en la etiquetación 
de los recursos, siempre nos va a faltar, te digo 35 millones contra 80 mil de Chiapas, 
en estado equiparable es totalmente con la misma geografía, quizá no con el mismo 
número de municipios que tiene Oaxaca que aún es más pero el presupuesto de ellos 
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es tres veces más por la guerrilla que hubo en Chiapas por la guerrilla. 
César: Entonces atinamos al EPR. 
Héctor Pablo: Entonces quiero decirte que hayamos sido corresponsables todos los 
partidos políticos, todos los partidos políticos hemos sido corresponsables de lo que ha 
sucedido en el caso de San Agustín Loxicha, el tercer presupuesto en el estado, por 
qué es el tercer presupuesto en el estado, aún  cuando hay ciudades mucho más 
grandes, porque ahí nació el EPR porque el gobierno federal creyó,  y en su momento 
también los legisladores creyeron de que dándole mayor presupuesto iban a evitar 
guerrillas y qué falla eh,  quiero decirte que en ese momento y en esa circunstancia 
fallaron y fallamos los gobiernos federales, los estatales y municipales y los 
legisladores que etiquetaron recursos a municipios y estados, que presentaron guerrilla 
por el simple hecho de presentarla. 
Marco Antonio: Héctor Pablo, tus adversarios políticos dan a conocer que por el hecho 
de estar en Comunicación Social te estás haciendo promoción con miras a la próxima 
gubernatura. De eso qué nos puedes comentar. 
Héctor Pablo: Bueno yo cumplo una función que es informar quizá si tuviera, si fuera yo 
Procurador de Justicia o Director del COBAO y estuviera saliendo en los medios de 
comunicación, pues a lo mejor se cuestionaría, pero un comunicador, un vocero del 
gobierno del estado, pues su función es informar y ninguna ley te lo puede prohibir, yo 
creo que ahí habría que revisar muy a fondo las leyes electorales que se aprobaron. 
 Rebeca: Oye, por qué no te quiere Convergencia, sobre todo en (inaudible). 
Héctor Pablo: Porque no me invita a su partido,  denunciaron el hecho de que , fíjate, el 
hecho de que la Corporación Oaxaqueña de Radio y Televisión de que por qué los 
programo, te repito soy vocero del gobierno  y tenemos que estar en contacto 
permanente con la gente, pero denunciaron al canal porque no le sacaron la réplica de 
una nota que apareció en uno de los noticieros del canal 9, lo que no se enteró el señor 
es que sí hubo réplica, y sí se les dio el derecho a réplica y fueron dos días después de 
lo que él estaba diciendo porque no pueden ser los horarios en televisión son muy 
compactados… 
Rebeca: Pero entonces sí apareció esa réplica. 
Héctor Pablo: Sí apareció y te lo puedo demostrar con Notario Público, no conocía ese 
dato el señor.  
César: Hay una cuestión que me parece muy interesante con el gobierno del estado, 
han hecho obras, lo que más se anuncian son las obras pero al final de cuentas el 
tema de la democracia dentro del gobierno, cómo empezar a transitar o vivir un 
proceso de transición a la democracia si no hay un ciudadano que en verdad confíe de 
manera total o a lo mejor un ochenta o noventa porciento en estas decisiones.  Cómo 
sabemos si en verdad se está generando una cultura democrática en el estado de 
Oaxaca, cuando no ha vivido transición, cuando la oposición acusa diferentes 
problemas durante las elecciones, cómo se puede vivir. 
Héctor Pablo: Bueno mira, el hecho de que no haya transición de un partido a otro en 
el poder no quiere decir que no haya democracia, quiere decir que cada día las 
elecciones son más creíbles, además, en Oaxaca y en todo el país hay elecciones 
mucho más creíbles que las que había hace veinte, quince años, por poner solo un 
ejemplo, el hecho de que no haya transición no quiere decir que no hay democracia, yo 
creo que tenemos que separar esas dos cosas, porque si un partido hace bien las 
cosas, y un partido mantiene su presencia con la ciudadanía es un partido que sigue 
ganando elecciones como lo hace el PRI en muchos estados de la república y además 
como ha sido el PRI comparado en muchos estados de la república, eso no quiere 
decir que no hay democracia, ha habido otros estados con profunda apertura 
democrática;: si tú lo quieres ver así, como es Chiapas con un candidato que surge de 
varios partidos políticos, un candidato totalmente ciudadano que además estuvo en el 
PRI pero fue ciudadano porque cuando te sales del PRI te vuelves ciudadano, te 



268 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

vuelves demócrata y te vuelves súper poderoso, entonces te hacen candidato, te 
hacen gobernador y se presentan, ahí también hay signos de intolerancia, de que las 
ONG’S están denunciando, hay falta de respeto a los Derechos Humanos, de que hay 
persecución de periodismo, de periodistas, perdón, y fue un candidato ciudadano o 
ciudadanizado y fue un candidato que sale del PRI pero que se volvió demócrata, 
entonces yo quiero saber, entonces cuál es el concepto de democracia, cuál es el 
concepto de alternancia, cuál es el concepto de cambios políticos reales en un estado, 
en un municipio si se trata solamente de cambiar el partido por el cambiar. 
César: Bueno, en ese sentido sí tienes razón, la transición no se da por una alternancia 
en el poder del partido político, se da por la creación de esferas públicas en donde la 
ciudadanía pueda participar en la creación de políticas, ¿sí? Entonces qué espacios 
como ciudadanos tienen los oaxaqueños para participar en esta creación de políticas, 
se les pregunta, se les consulta, se lleva una consulta pública, por ejemplo, la creación 
o las obras de rebosamiento que están haciendo en avenida Juárez o lo del Cerro del 
Fortín, cómo puede participar el ciudadano y volverse un ciudadano activo y no 
solamente aparecer cuando el partido político lo necesita que son para las elecciones. 
Héctor Pablo: Bueno, el ciudadano en Oaxaca vota y escoge a su autoridad y a sus 
legisladores. 
César: ¿Y los otros seis años? 
Héctor Pablo: ¿Cómo los otros seis años? 
César: Bueno, los demás años que no hay elecciones, cómo puede participar. 
Héctor Pablo: No, te lo pongo por ejemplo, en el caso del Municipio de Oaxaca de 
Juárez, eligió a José Antonio Hernández (inaudible) como Presidente Municipal, se 
están haciendo diferentes obras, en Oaxaca no todo mundo puede estar de acuerdo 
con algo, no tenemos las figuras de plebiscito y de referéndum, no existen en el país, 
no tenemos ese tipo de situaciones que nos permitan conocer a fondo qué es lo que 
verdaderamente quiere la ciudadanía pero hay una cosa, hay un sentido común, en 
Oaxaca se están haciendo obras con sentido común, la obra de avenida Juárez, por 
ponerte un ejemplo, que va a llegar hasta, tengo entendido hasta el periférico y las 
obras de remozamiento en el centro histórico no fue un capricho de un Gobernador, no 
fue un capricho de un Presidente Municipal, se requería cambiar el drenaje, se 
requería cambiar el cableado subterráneo, meterlo a esa nueva dinámica del cableado 
subterráneo, se requería coordinar todas las tuberías para que llegaran a la planta de 
tratamiento de aguas negras que no teníamos en la capital del estado, una de las 
últimas capitales que faltaba por tener planta, todo eso es una obra adicional al 
encementado de calles, al encementado estampado, entonces son obras con sentido 
común, no perjudica a la gente, no perjudica a la ciudadanía, la perjudica sí en el 
tránsito por un periodo de tiempo pero no se están haciendo obras ni a capricho ni 
obras suntuarias o que a través de ellas se estén desviando los recursos, creo que eso 
ha estado muy claro en Oaxaca. 
César: Pero el ciudadano puede participar.  
Héctor Pablo: Previamente a cada obra, César, se ha hablado con las Cámaras de 
Comercio, con los comerciantes establecidos no siempre hay consensos, te quiero 
decir que no, si en Oaxaca buscáramos los consensos, en Oaxaca, en la capital, 
difícilmente se harían las obras, se hizo el cuatro carriles del cerro, algunos vecinos se 
oponían, pero hoy en día es una de las vialidades más rápidas que tenemos en el 
estado; en el Centro, en el Zócalo de la ciudad hubo manifestaciones de partidos de 
oposición, de algunos artistas oaxaqueños de que no querían que se hiciera ese 
Zócalo tan hermoso como quedó el día de hoy, hoy tenemos uno de los mejores sitios 
turísticos y los mejores atractivos a nivel nacional, como esa, César, hay muchas obras 
que si tuviéramos que buscar consensos para poder hacerlos, nunca las haríamos, por 
eso no las hacían otros gobernadores. 
César: Pero eso es democracia ¿no? 
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Héctor Pablo: Mira, la democracia se refleja en las elecciones, la democracia se refleja 
en los hechos, si un Presidente Municipal gana o recupera una capital o mantiene el 
poder en una capital como es en la de Oaxaca es porque la gente está consciente de 
que se están haciendo obras y de que se están dando servicios. 
Rebeca: Se vale que tú como Coordinador de Comunicación Social inaugures obras. 
Héctor Pablo: Se vale si lo haces en nombre del Gobernador, te voy a decir por qué, el 
gobierno de Oaxaca tiene que pulverizarse en todo el estado si quiere atender a la 
gente, el gobernador definió que fuéramos varios funcionarios de su gabinete que 
estuviéramos en contacto permanente con los Presidentes Municipales, que viéramos 
cómo van sus mezclas de recursos, que revisáramos en territorio las obras que se 
están haciendo porque muchas veces se reportan obras que no se hacen o que se 
hacen en menor dimensión y eso no ayuda mucho al gobierno, 570 ayuntamientos 
tenemos en Oaxaca, y habemos 25, 30 funcionarios de primer, segundo nivel, si tú 
quieres verlo de esa manera, pues tenemos que pulverizarnos, a ver tú vete aquí. 
César: ¿Cómo los seleccionan? 
Héctor Pablo: Los seleccionan aleatoriamente, mira por ejemplo, te quiero decir que 
Martín Vázquez  estuvo en la costa conmigo, en la costa de Oaxaca, te puedo decir por 
ejemplo que Cándido Coheto está en Miahuatlán ayudándome ahí también  en esa 
parte, es aleatoriamente, es de acuerdo también a la presencia que tienen las 
dependencias por obra en cada uno de los distritos. 
Marco Antonio: Qué hay con los Presidentes Municipales, sobre todo de oposición con 
el gobernador del estado. 
Héctor Pablo: Pues muchos ya están cambiando, me dijeron (inaudible) los de la 
oposición, no, hay una relación respetuosa, hay una relación institucional, el mismo 
Presidente de Juchitán ha habido mucho trato, mucha mezcla de recursos, Ulises es 
una gente que vivió mucho tiempo en Juchitán y le ha regresado mucho en obras a ese 
municipio y creo que hay una muy buena relación, por ejemplo, ¿no? Y bueno hay 
otros presidentes que han estado trabajando muy bien con el gobernador porque no ha 
habido una queja generalizada de los municipios de oposición de que pudiera haber 
alguna segmentación de políticas públicas y es eso muy positivo. 
Ramiro: Qué le espera al gobierno de Ulises Ruiz o a los oaxaqueños en estos años 
que le quedan de gobierno. 
Héctor Pablo: Son años de intenso trabajo, fíjate que hablando con el gobernador un 
día que sucedió algo, digo como los secuestros, como esto, como un problema 
intermunicipal, Ulises dice que Oaxaca es así, Oaxaca hasta el último día del gobierno 
de nosotros va a estar así, así es Oaxaca y así ha sido durante décadas, está 
pulverizada la geografía, muchos municipios, muchos problemas que hay que atender, 
mucho rezago y creo que tenemos que estar preparados para ello, pero se están 
poniendo las bases del desarrollo, la educación, la atención del gobierno en las 
comunidades a través de unidades móviles es muy importante, el área de invernaderos 
es trascendente y bueno son políticas públicas que están fortaleciendo mucho al 
gobierno y al estado. 
Salvador: En ese sentido se esperan cambios en los próximos meses en el gabinete 
del gobernador. 
Héctor Pablo: Bueno, es obvio decir que sí, siempre hay cambios, lo único diría por ahí 
algún filósofo, lo único constante es el cambio, entonces seguramente habrá, no te 
puedo decir en qué áreas, no te puedo decir cuándo, pero de que va a haber, va a 
haber. 
Rebeca: Oye, pues te agradecemos mucho, creo que estamos en el tiempo, no sé si 
queda alguna otra pregunta, Marco, a ver (inaudible) la censura, pero ya, ya, ya no 
quiere. 
Marco Antonio: Ya me cortó la inspiración. 
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Rebeca: Ay, bueno, pues te agradecemos mucho y esperamos que haya sido, pues fue 
muy rápida y tratamos de hacer las preguntas lo más rápido que pudimos. 
Héctor Pablo: Yo te agradezco mucho, Rebeca, y a todos tus colaboradores el tiempo 
que nos dieron, es una entrevista demás de muy profunda, de muchos temas que se 
trataron, muy amena y eso se los quiero agradecer, muchas gracias.  
Rebeca: Gracias a usted. 
Ana Lilia: Es así como llegamos al final de su programa “Voces de Oaxaca”. Mil gracias 
por el favor de su preferencia, le recuerdo que tenemos una cita el próximo lunes a la 
misma hora por Oaxaca TV, muchas gracias, hasta pronto. 

14 JULI 08 62 Voz en off: Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya es la palabra. 
Ana Lilia: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces de Oaxaca en 
donde, como usted sabe, es nuestra la voz pero la palabra es suya, hoy como cada 
semana hablaremos de los temas mas importantes y que más interesan a todos los 
oaxaqueños, hablaremos acerca de la gira que realizó en días pasados el actual 
Secretario de Gobernación Juan Camilo Mouriño y también abordaremos el tema del 
presunto señalamiento de desvío de recursos en la Secretaría de Salud hace algún 
tiempo; para responder a todas sus dudas, inquietudes y demás se encuentra con 
nosotros el Coordinador de Comunicación Social, Héctor Pablo Ramírez Puga, a quien 
damos la bienvenida. Héctor Pablo buenas noches. 
Héctor Pablo: Ana Lilia, muy buenas noches. 
Ana Lilia: Y como siempre, dos grandes periodistas invitados: Samuel Gómez, 
reportero del “Imparcial” y Pedro Luis Ceballos, quien es Director de “Global Noticias”. 
Muy buenas noches, bienvenidos.  
Samuel  y Pedro Luis: Buenas noches, gracias, buenas noches. 
Ana Lilia: Pues el primer tema esta noche sobre esta mesa es la gira de Juan Camilo 
Mouriño por la entidad, Héctor Pablo, vino a, esta gira se inscribe dentro de un 
programa mayor que está realizando el Secretario de Gobernación actualmente, una 
gira a diversos estados de la república pero llega a Oaxaca en un momento en que 
están sucediendo cosas muy importantes y a dar marcha a un programa de seguridad. 
Héctor Pablo: Bueno sí, primero que nada buenas noches Samuel, Pedro Luis, Ana 
Lilia, muchas gracias, en efecto el Secretario de Gobernación Juan Camilo Mouriño 
estuvo aquí en Oaxaca la semana pasada para tratar con el gobernador del estado 
algunos temas de interés relativos a la nación y al propio estado de Oaxaca, se revisó 
junto con el Consejo Estatal de Protección Civil, también las acciones del gobierno del 
estado está haciendo en esta materia y después se hizo una reunión con los sectores 
productivos, social, empresarial de Oaxaca en el Palacio de Gobierno donde se 
hablaron de los temas de seguridad nacional que impactan de alguna manera en 
Oaxaca por lo que está sucediendo en estos días, la ola de violencia que está 
generalizada en todo el país y que repercute por supuesto en Oaxaca, también fue 
tratada por el Secretario de Gobernación, se comprometió entre muchas cosas a enviar 
policías federales, esto nos va a ayudar a reforzar los retenes, a reforzar los operativos 
y a reforzar también las estrategias enfocadas al combate a la delincuencia, enfocadas 
también a la prevención del delito y en general, bueno, la visita del Secretario Mouriño 
se da en el marco del respeto, de civilidad, de mucha colaboración que hay hoy en día 
con el gobierno del estado y la cual nos ayuda mucho para atraer mucha inversión, 
más recursos, más atención de la federación y qué bueno que vino el secretario 
Mouriño para que en cascada vengan además los secretarios de estado. 
Pedro Luis: Héctor Pablo, qué panorama se le dio al Secretario, porque a veces 
escuchamos a los ciudadanos y dicen estamos en una ciudad insegura, estamos en un 
estado inseguro, hay regiones donde se han incrementado los famosos secuestros o 
levantones como le dicen, recientemente sucedió con un empresario, de pronto oímos 
que hay secuestros en contra de otros empresarios no confirmados todavía 
recientemente, qué panorama recibió realmente el Secretario de Gobernación de parte 
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de ustedes. 
Héctor Pablo: Un panorama muy crudo, muy real de lo que está aconteciendo, de la 
verdadera relevancia que tiene esta ola delictiva que nos está impactando, un 
panorama que refleja lo que él nos vino a decir también en esta reunión, él habló entre 
otras cosas delante del sector empresarial de las repercusiones que ha tenido, pero 
que va a seguir teniendo, además la lucha que tiene el gobierno federal, al gobierno de 
la república, con el crimen organizado, dio muchos datos alentadores de este combate, 
de lo que ha significado, de las detenciones que ha habido, de los obstáculos que se 
ha puesto el tráfico de enervantes, pero también dio cuenta de lo que está sucediendo 
en el país a través de imágenes estadísticas en general en el país, pero además 
estábamos hablando, estuvo él hablando de lo que se tiene que hacer, la importancia 
que tiene, que reviste que el sector empresarial Asociación Civil se inmiscuya, se 
involucre en estos operativos que ayuden verdaderamente no solamente a concebir lo 
que está sucediendo  en el país en materia de seguridad pública, sino que sean  
partícipes activos  de este combate, que conozcan las cifras, los datos pero que 
también sepan que esto puede continuar porque la lucha no ha acabado, la lucha se va 
a extender unos años más, es lo que ha dicho el Secretario de Gobernación y bueno 
en Oaxaca, bueno, la colaboración ha sido total con ellos. 
Samuel Gómez: Héctor Pablo, se habló de algún presupuesto más para las 
corporaciones policiacas, estamos hablando el Secretario de Protección Ciudadana, 
Javier Rueda, aseguraba que hay un rezago de veinte años en las corporaciones 
policiacas, esto producto del abandono de la misma federación, hay interés de 
aportarle más recursos a Oaxaca en materia de seguridad.  
Héctor Pablo: Siento que hay mucho interés de la federación, pero además los 
legisladores locales, federales, el Senador de la República, estuvo presente Adolfo 
Toledo, están viendo la manera de traer más recursos, cómo se puede lograr esto, a 
través de los presupuestos que se discuten en la Cámara de Diputados y no te hablo 
de un rezago de veinte años, yo te hablo de un rezago de más de cuarenta años que 
hemos tenido, no nada más en materia de seguridad pública sino en todas las 
materias, sobre todo en desarrollo social, que verdaderamente han impactado 
negativamente en las economías de los oaxaqueños, tenemos que luchar mucho y lo 
hemos hablado en un sinnúmero de programas de televisión, hemos dicho que no se 
han dado los presupuestos que verdaderamente  corresponden al estado, que ha sido 
inequitativa la distribución de estos presupuestos y que lo que tenemos que hacer a 
partir de ahora es entender que tenemos un grave problema con la seguridad pública 
en todo el país, pero a nosotros nos preocupa Oaxaca, que ha habido secuestros, que 
ha habido amenazas contra empresarios, sí es cierto, se le dijo al Secretario de 
Gobernación, aquí no se trata de ocultar nada, al contrario mientras más coordinación 
tengamos, mientras más conocimiento del tema tengamos, vamos a tener mejores 
armas también para poder combatir. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, se ha hablado desde siempre o se habla desde siempre de 
una deuda que tiene la federación con el estado de Oaxaca y es importante conocer el 
panorama que recibió del gobierno del estado el Secretario de Gobernación, sin 
embargo también es importante saber cuál fue su reacción, qué fue lo que él prometió, 
qué fue lo que él ofreció para Oaxaca y cómo reaccionó ante el panorama que se le 
presentó. 
Héctor Pablo: Bueno, muy positiva la respuesta del secretario, va a enviar más fuerza 
pública federal pero se hablaron además otros temas: lo que es la reforma energética 
que plantea el Presidente Calderón, de la crisis alimentaria que está impactando a nivel 
internacional y cómo repercute en los productores estatales y nacionales y se habló 
con la gente del campo de estos temas importantes, escuché ahí a un presidente 
municipal de Hidalgo, si mal no recuerdo de extracción perredista que se suma a la 
propuesta del Presidente Calderón en materia de reforma energética, hubo un punto de 
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vista muy importante que dio también el gobernador en este sentido, el licenciado 
Ulises Ruiz, y creo que la respuesta ha sido positiva, Pedro Luis, creo que la visita nos 
dejó un saldo muy positivo y esperamos que estos lazos de amistad, de colaboración 
se puedan llevar a cabo más adelante. 
Pedro Luis: Ahora qué decirle, Héctor Pablo, ahorita seguramente nos están viendo 
personas de diferentes sectores, quizá también empresarios preocupados que salen de 
sus casas que están arriesgando sus capitales todos los días, que están invirtiendo en 
Oaxaca pero que salen con el temor de que quizá ese día, el día de hoy quizá les 
hablaron, les llamaron, les amenazaron o que los estuvieron siguiendo en la calle 
vehículos sospechosos, finalmente los oaxaqueños queremos ver resultados, hace 
poco supimos de un caso donde a muy pocos metros de la casa del procurador, por 
ejemplo, dejaron una cabeza, ya a ese nivel estamos llegando, qué decirle no 
solamente a la gente que tiene ciertos recursos o que está invirtiendo sino al pueblo de 
Oaxaca, habrá una nueva etapa, se espera una nueva etapa después de la visita de 
Mouriño a Oaxaca, Héctor Pablo, se ofrece a los oaxaqueños que sea una etapa de 
resultados donde ya veamos tras las rejas a los que secuestran, a los que extorsionan. 
Héctor Pablo: Mira, Pedro Luis, entendemos que esta situación que está pasando la 
capital sobre todo y no descartamos el Istmo y la Costa, sobre todo la capital es una 
situación que es preocupante no solamente para los empresarios de la iniciativa 
privada, también para el gobierno, por supuesto, que no quisiéramos que esté 
sucediendo, por supuesto que no quisiéramos, que hay una ola delictiva que nos está 
impactando, sí es cierto, qué tenemos que hacer, mayor colaboración, mayores 
presupuestos, mayor policía, mayor capacitación, mejores armas, mayores sueldos, 
todo esto se le trató al Secretario de Gobernación y hay toda la disposición de poder 
hacerlo, de entrada va a haber más operativos en las entradas y salidas de la ciudad, 
lo que les pedimos a la gente que nos está escuchando es que si hay alguna amenaza, 
alguna advertencia, algún señalamiento, algún vehículo sospechoso lo denuncien a la 
brevedad ante la Procuraduría General de Justicia del estado para que se tomen cartas 
en el asunto, sí,  juntos podemos colaborar en esto que es un asunto de todos, que es 
un asunto que preocupa y ocupa al Gobernador Ulises Ruiz, vamos a tener mejores 
armas para poder combatirlo como les decía hace un rato, en esa medida tenemos el 
respaldo de la federación, vendrán más policías pero yo te pongo un ejemplo, el 
Secretario de Gobernación dijo en ese momento que antes de la llegada del Presidente 
Calderón al país había cinco mil policías federales preventivos, hoy después de 
muchos esfuerzos han logrado subir a 20 mil, 25 mil efectivos de las corporaciones 
federales preventivas, qué es esto, que el gobierno de la república al ver el impacto tan 
negativo que ha habido en esta lucha contra el narcotráfico en materia del rebote que 
hay en seguridad pública en el país, ha decidido meterle recursos federales, recursos 
importantes a todos los cuerpos de seguridad tanto federales como estatales y 
municipales, va a haber una corporación policiaca única, va a haber mejor supervisión 
de todas las policías incluyendo las municipales para que haya una sola coordinación, 
un solo mando y podamos así tener mejores estrategias del combate al crimen 
organizado en materia federal; en lo que toca Oaxaca, aquí la prevención del delito 
tenemos que estar inmiscuidos en estas estrategias, tenemos la propuesta del 
Secretario de Gobernación, el gobernador del estado le habló, le expuso frente a él a 
los empresarios que han sufrido estas afectaciones, les dio a conocer los resultados 
que ha habido también de la detención de muchos delincuentes en Oaxaca, porque 
también hay que decirlo, ha habido resultados, muchas bandas de delincuentes han 
sido detenidas, han sido llevadas a penales federales y bueno, es un asunto que 
compete a todos y que está impactando negativamente en Oaxaca pero que se están 
tomando cartas en el asunto. 
Samuel: Sin embargo sí dio fecha el Secretario de Gobernación en cuanto a enviar 
estos elementos porque es indudable que se habla de tiempos pero cuándo, cuándo 
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los enviaría.  
Héctor Pablo: Señaló que sería de inmediato, nosotros esperamos que la próxima 
semana ya se estén instalando los operativos especiales que hay, la comunicación que 
tiene el Secretario de Gobernación con el Gobernador del estado Ulises Ruiz es muy 
estrecha, ha habido mucha colaboración en este sentido y no dudamos que en los 
próximos días ya se esté viendo un impacto positivo en estas situaciones. 
Pedro Luis: Se ha visto afectado Oaxaca con estas imágenes, con esta información de 
los secuestros, le ha impactado en términos ya de inversiones, se han esfumado 
inversionistas, cómo ha afectado esto a Oaxaca o cómo le ha impactado, Héctor Pablo. 
Héctor Pablo: Bueno, cómo le ha impactado a todo el país, yo veía desgraciadamente 
hace unos dos, tres días en un periódico nacional la cifra de decesos que por motivo 
del combate a la delincuencia organizada había habido en el país y nos encontramos 
con que Oaxaca es uno de los más bajos, sí, pero en otros estados de la república está 
sucediendo algo catastrófico, verdaderamente aberrante, no queremos llegar a esos 
niveles y lo que tenemos que hacer es poner manos en el asunto; es algo que a veces 
se escapa a nuestras posibilidades no solamente presupuestales sino a las 
posibilidades de las propias corporaciones policiacas, incluyendo a la federal por 
supuesto, pero que tenemos que hacer algo para que la droga no llegue a las casas y 
lo esté haciendo el gobierno de la república, según tengo entendido.  
Ana Lilia: Héctor Pablo, en este momento estamos en el mes de julio, mes de la 
Guelaguetza y es cuando están sucediendo hechos, actos delictivos muy fuertes que 
han tenido resonancia a nivel nacional, ¿ha afectado de alguna manera esto en cuanto 
al turismo que viene a Oaxaca por Guelaguetza en verano? 
Héctor Pablo: Bueno, mira, no, afortunadamente no nos ha impactado como ha 
impactado a otras partes de la república tú te acordarás cuando esta ola delictiva 
alcanzaba el Puerto de Acapulco, alcanzaba al Puerto de Veracruz que había 
prácticamente en las calles se agarraban a balazos, el turismo siguió llegando, el 
turismo que sabe perfectamente bien  que este tipo de situaciones no precisamente 
tienen que ver con los turistas,  afortunadamente, en cuanto a la Guelaguetza se 
refiere ahí vamos caminando, nos decía la Secretaría de Turismo, que había más del 
70% vendidos hace unos días, se publicó en un periódico nacional y bueno eso nos 
alienta mucho porque la fiesta es la otra cara de la moneda, la fiesta es la respuesta, la 
mejor respuesta que nosotros podemos dar a la inseguridad, ante todo folclor, ante 
todo Guelaguetza, ante todo gastronomía, cultura, sabor de Oaxaca. 
Ana Lilia: Muy bien, pues esperemos una pronta y positiva respuesta por parte de la 
generación, mientras tanto,  de la federación, perdón, mientras tanto se nos termina  el 
tiempo en este segmento, volvemos en un momento, no se vaya, hay más en Voces de 
Oaxaca. 
Ana Lilia: Gracias por continuar con nosotros en Voces de Oaxaca. El siguiente tema 
que abordaremos en esta mesa es el presunto desvío de recursos señalado por un 
diario de circulación nacional, supuestamente en la Secretaría de Salud hace algún 
tiempo. 
Héctor Pablo, cuál es la postura del gobierno del estado con respecto a estos 
señalamientos. 
Héctor Pablo: Bueno mira, el gobierno del estado de Oaxaca ha tenido cerca de treinta 
auditorias federales, todas ellas en esta administración del Presidente Calderón, 
auditorias que han ido desde el ramo de salud, educación, etcétera, hasta turismo, en 
todas ellas se han comprobado los recursos, se han solventado las situaciones, esta 
nueva situación que aparece en el periódico Milenio que forma parte de una serie de 
filtraciones, que en otra ocasiones y con otros temas se  ha dado en el periódico, 
nosotros lo único que tenemos que decir es que Oaxaca, su Gobernador ,el licenciado 
Ulises Ruiz Ortiz, ha dicho que si hay una investigación que compruebe 
fehacientemente que un servidor público del gobierno del estado actuó de manera 
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ilegal corrompiendo las instituciones, defraudando al pueblo de Oaxaca, que se le 
aplique todo el peso de la ley, lo dijo en la entrevista que tuvo con el Secretario 
Mouriño en el jardín nobotánico, todo el peso de la ley a quien haya tenido que ver si 
es que existiera esa malversación de recursos, tenemos que tomar en cuenta también 
que se trate de una filtración, que no es un documento oficial que haya entregado, y a 
la función pública o no se trate de una denuncia oficial que haya hecho ante la 
Procuraduría General de la República o la función pública, en tanto nosotros lo único 
que tenemos que decir es que el gobierno de Oaxaca, su gobernador tiene toda la 
disposición de que se castigue a quien se tenga que castigar si hay algún tipo de delito. 
Pedro Luis: Pero también la función pública no ha emitido ninguna información, ni lo ha 
negado, ni lo ha afirmado ¿no? Y es una información delicada ¿no? 
Héctor Pablo: Así es, Pedro Luis, es un poco como lo que sucedía hace algunos 
meses, semanas ya, con respecto a filtraciones de la PGR, la propia PGR nunca dijo 
nada, no dio una versión oficial del tema por tanto nunca existió como en este caso, si 
existiera sería la Secretaría de la Función Pública, la propia PGR quien dijera o 
quienes tendrían que decir si hay una denuncia o no y si la hay y si hay pruebas y se le 
demuestra la culpabilidad a cualquier funcionario servidor público que se le aplique 
todo el rigor de la ley, pero si no, que este asunto  ya no llegue a través de filtraciones, 
ya no llegue a través de situaciones que parece más de políticas que periodísticas, que 
tiene que ver en el marco de visitas de secretarios de estado a Oaxaca que pretenden 
a veces enrarece el ambiente si se trata de algo real que se aplique la ley, que se 
digan los nombres y que se aplique todo el peso de la ley, eso fue lo que dijo el 
Gobernador. 
Pedro Luis: Se dijeron nombres ¿no? Parece que abarca el periódico de Juan Díaz 
Pimentel, al inicio del gobierno de Ulises Ruiz deja el cargo, y también abarca todavía a 
Martín Vázquez Villanueva, hace poco declaraba él la semana pasada me parece, que 
pues estaban abiertas las investigaciones no sé del otro ex funcionario qué posición 
tenga, pero en este caso, Héctor Pablo, sí sería conveniente que esto se llegara a 
fondo si es que se está investigando por parte de la PGR para que el pueblo de 
Oaxaca también sepa si esos más de trescientos millones de pesos se desviaron o no 
se desviaron. 
Héctor Pablo: Por supuesto a mí me salta un poquito el hecho de que se haya 
señalado incluso a secretarios particulares, privados y auxiliares que no tienen ni poder 
de decisión, ni poder de mando en cuanto a los recursos se refiere y aplicación de 
obras mucho menos, eso que lo investigue la Secretaria de la Función Pública, que lo 
investigue la PGR y que se aplique todo el peso de la ley como lo dijo el gobernador a 
quien tuviera alguna responsabilidad, pero por el otro lado de la moneda yo les quiero 
decir que a diferencia de todas las administraciones anteriores se hicieron diecisiete 
hospitales, Pedro Luis, diecisiete  hospitales en toda la historia de Oaxaca, el 
Gobernador Ulises Ruiz al finalizar el 2010 va a entregar sesenta obras hospitalarias, 
casi tres veces más de lo que se hizo en toda la historia de Oaxaca, creo que  
independientemente de que haya alguna irregularidad, que se castigue, que se 
investigue y que se castigue a los responsables, tenemos que reconocer la importante 
obra hospitalaria que hay en Oaxaca y que no hay comparativo en la historia de la 
entidad con lo que han hecho otros gobiernos, eso es muy rescatable, es muy 
importante y por supuesto que queremos claridad en las cosas, pero por supuesto que 
también queremos resultados en la obra pública. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, según lo que deja entrever el diario Milenio pareciera que hay 
ya una investigación formal, sin embargo por lo que tú estás comentando  en este 
momento no hay una investigación formal, o sea no está notificado el gobierno del 
estado que se esté llevando a cabo una investigación con respecto a un presunto 
desvío de recursos. 
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Héctor Pablo: Bueno, hubo auditorias de la función pública en el ramo de salud, que 
son normales en todo el país, pero no hay una declaratoria formal de la función pública 
en cuanto alguna malversación de desvío de recursos públicos federales, en ese 
sentido no podemos decir nada más si no hay una declaración oficial de esta 
secretaría, el gobierno del estado lo único que puede decir es que tiene las puertas 
abiertas, que no quiere dobles discursos, que lo que queremos es la aplicación estricta 
de la ley, que si hay alguna responsabilidad que se castigue al responsable, el 
gobernador va a seguir trabajando como siempre lo ha hecho por el beneficio de los 
oaxaqueños dando sobre todo buenos resultados en materia de obra pública 
hospitalaria en Oaxaca, es importantísima la que se ha hecho en la entidad y creo que 
así se va ir haciendo en los próximos años. 
Samuel Gómez: Esta situación entonces son filtraciones para generar incertidumbre 
simplemente. 
Héctor Pablo: Yo no sé, Samuel, si sea para generar incertidumbre, lo único que te 
digo que es sospechoso que el reportero que hizo esta nota haya sido el reportero que 
le ha dado las crónicas a la autodenominada APO; desde que sucedió el conflicto en el 
2006 un reportero que publica un libro sobre Oaxaca, un reportero que se va a la zona 
de los Loxichas a indagar la situación del EPR, un reportero que ha estado muy 
interesado en Oaxaca, pero que además ha sido un reportero que también ha tenido 
una versión parcial de las cosas, que no ha tenido mucho contacto con el gobierno, 
que nunca da la posición del gobierno y yo creo que para ejercer un periodismo plural, 
influyente, un periodismo en el pleno ejercicio de su función tiene que ver las dos caras 
de la moneda y no una sola, yo creo que el darnos como gobierno la oportunidad de 
poder decir cuál es la posición de nuestro gobierno con respecto no solamente a los 
asuntos que sucedieron en el 2006 con relación a lo del EPR, sino también con 
relación a este presunto desvío sería mucho más factible en lugar de estar filtrando 
situaciones que no han sido comprobables, que no han sido comprobadas y que hasta 
el momento no se ha dicho una versión oficial de la federación; yo pondré un poco en 
tela de duda lo que está sucediendo sin descartar que pudiera haberlo, si lo hay va a 
haber todo el peso de la ley. 
Pedro Luis: De parte de la Secretaría de la Función Pública, ¿ha llegado algún aviso a 
ustedes? y la otra, Héctor Pablo, es en el supuesto que fueran algunas filtraciones 
obviamente por alguien, enviadas por alguien, esto qué significa, ¿Ulises Ruiz Ortiz 
tiene enemigos o hay enemigos de Oaxaca? 
Héctor Pablo: No, el gobernador no siente tener enemigos, si como gobierno no 
estamos pensando en buscar enemigos o adversarios políticos, lo que tenemos que 
hacer es el trabajo que se está haciendo, lo que tiene que hacer el Gobernador Ulises 
Ruiz, y lo sabe, es hacer más obras, más caminos, más infraestructura y es lo que está 
haciendo, desgraciadamente nunca va a faltar en ningún estado de la república gente 
que quiera tratar de perjudicar a un gobierno tratar de empañar una función que se 
está realizando, tratar de empañar una obra pública que esta a la vista de todos, que 
se está ocultando y que además es una obra pública que ha dado resultados en 
Oaxaca, sobre todo en materia de salud pública hemos tenido cifras increíbles de 
atención a la gente más necesitada de manera totalmente gratuita en sesenta obras 
hospitalarias en los lugares sobre todo en donde más se estaban disputando toda esta 
situación como es en la Sierra Sur, ahí se disputaron un hospital, va a haber seis, va a 
haber  muchas obras en materia de infraestructura hospitalaria que, bueno, sin duda 
alguna que se enojan algunas gentes que no quisieran que esto estuviera sucediendo. 
Pedro Luis: La otra también, Héctor Pablo, es lo siguiente,  es Manlio Fabio, tiene pleito 
ahí con Gobernación y una de sus áreas que es el CISEN denunció espionajes, se le 
preguntó inclusive en la visita a Mouriño y luego Ulises Ruiz lo recibe como que 
arropándolo, no, esto en el ambiente político puede provocar también algunas 
diferencias con la gente de su mismo partido. 
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Héctor Pablo: Bueno, son conjeturas que yo no me atrevería a decir, sería muy 
aventurado pensar este tipo de situaciones, lo real lo sustancial es que el secretario 
Mouriño estuvo en Oaxaca, dejó cosas positivas, dejó mucho más coordinación de la 
que había y un grato sabor de boca para los oaxaqueños, eso y lo demás lo que 
suceda en cuanto a filtraciones, en cuanto a disputas políticas a nivel federal, eso hay 
que dejarlo de lado, yo creo que el gobernador sabe perfectamente bien que tiene un 
compromiso con los oaxaqueños y es aquí donde tiene que estar trabajando. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, estas acusaciones, estos señalamientos acerca de este 
presunto desvío de recursos vienen a sumarse a muchos otros que ya se han hecho a 
Oaxaca a nivel nacional, qué piensa hacer el gobierno del estado, de alguna manera 
no decir nada, también es permitir la cierta impunidad por parte de medios de 
comunicación que no realizan una investigación, qué piensa hacer el gobierno del 
estado, cuál es el siguiente paso, porque con estas son muchas las imputaciones que 
se le hacen a Oaxaca al parecer sin algún fundamento. 
Héctor Pablo: Mira, se ha dicho públicamente cuál es la posición del gobierno, te pongo 
un ejemplo, el caso del EPR y de los dos desaparecidos, se hicieron un sinnúmero de 
desplegados en el que el gobierno del licenciado Ulises Ruiz rechazaba tajantemente 
que su gobierno, su administración tuviera que ver algo con estas desapariciones, que 
estaban las puertas abiertas de los penales para que revisaran que no estuvieran ahí 
los archivos de la procuraduría, también estaban abiertos para que la gente, las 
Organizaciones No Gubernamentales que estuvieran en Oaxaca preguntando este tipo 
de situaciones que supieran que ahí estuvieran los expedientes, que nada se iba a 
ocultar y que no teníamos nada que ver, Oaxaca es un estado que particularmente 
siempre ha llamado la atención de los medios de comunicación nacionales, muchos de 
ellos tienen que a veces tomar una noticia o tomar una situación que no ayuda nada al 
estado con tal de perjudicarlo, yo creo que lo que tenemos que hacer tanto el gobierno 
como la sociedad civil pero sobre todo los medios de comunicación es ayudar a 
Oaxaca a que camine y camine bien, camine con publicidad positiva, camine con su 
Guelaguetza, camine con su folclor, con sus tradiciones, con su cultura, que es lo que 
tenemos que darle al pueblo de México. 
Samuel Gómez: Héctor Pablo, sobre todo uno de los graves problemas, la 
desconfianza de la sociedad, se centra en el ejercicio del pueblo, la ejecución de los 
recursos, el próximo 21 de julio entra la ley de transparencia, ¿están preparados 
ustedes para darle a la sociedad ese informe o esa información que requiere? 
Héctor Pablo: Estamos listos para hacerlo, el hecho de estar preparados es otra 
situación diferente, yo te quiero recordar que los archivos no se hacen de un día para 
otro, se está trabajando en hacer un gobierno inteligente en materia de sistemas 
computacionales, que la gente sepa a tiempo y en forma qué es lo que se está 
haciendo, cómo se está ejecutando la obra pública, estamos preparándonos para 
poder entrar en esta nueva era de la transparencia en el país, creo que es muy 
importante la iniciativa que manda el Gobernador Ulises Ruiz para que pudiera ser una 
realidad el hecho de que la gente pueda enterarse de todo lo que se gasta en el 
gobierno o cómo se gasta, cómo se aplican los recursos, las obras, las infraestructuras 
y bueno eso es muy importante que pueda suceder, estamos listos para hacerlo ya, 
para entrar a esta nueva era, sin embargo todavía falta un poco de preparación en la 
sistematización de la información y poder entregarla a tiempo a la gente que lo solicita. 
Ana Lilia: Pues hemos llegado al final de esta emisión, que por cierto le comentamos 
que en esta ocasión ha tenido que ser de media hora por razones de agenda del 
Coordinador de Comunicación Social; como siempre agradecemos la presencia de dos 
compañeros: Samuel Gómez y Pedro Luis Ceballos, también la presencia de Héctor 
Pablo Ramírez Puga y bueno, sobre todo gracias a usted por el favor de su 
preferencia. Nos vemos la próxima semana y recuerde, por el mismo canal, a la misma 
hora tenemos una cita.  



277 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

29 JUL 08 63 INAUDIBLE --- 
5 AGO 08 64 Voz en off: Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya es la palabra. 

Ana Lilia: Hola que tal, muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es “Voces 
de Oaxaca” en donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, y como cada semana 
abordaremos los temas de mayor interés para todos y cada uno de los oaxaqueños. En 
esta noche hablaremos acerca de los señalamientos que ha hecho el Diario Reforma 
en contra del Gobernador del estado, de funcionarios y ex funcionarios de la actual 
administración, además, las declaraciones del Diputado Othón Cuevas del PAN 
también acusando al gobierno del estado por presuntos desvío de recursos, 
acusaciones hechas también en el Diario Reforma. Para responder sus dudas e 
inquietudes, como cada semana tenemos con nosotros al Coordinador de 
Comunicación Social del gobierno del estado Héctor Pablo Ramírez Puga. 
Héctor Pablo, buenas noches, bienvenido. 
Héctor Pablo: Buenas noches, muchas gracias. 
Ana Lilia: Y como periodista invitado esta noche tenemos a Pedro Anzotegui, él es 
columnista del periódico  “Adiario” y además analista político. Pedro, muy buenas 
noches, bienvenido. 
Pedro: Muy buenas noches, buenas noches a todos. 
Ana Lilia: Principalmente gracias a usted por acompañarnos en esta emisión de “Voces 
de Oaxaca”, y comenzamos, Héctor Pablo, esta noche con un tema bastante difícil, 
controvertido y que además daña la imagen de Oaxaca, porque finalmente nuestro 
gobierno es un gobierno electo por los oaxaqueños y estas acusaciones, bueno, vienen 
a empañar lo que se está haciendo hasta el momento. 
Héctor Pablo: Sí bueno, primero que nada muy buenas noches Ana Lilia, Pedro, 
muchas gracias por estar el día de hoy con nosotros; en efecto el día de hoy el 
periódico Reforma, un periódico de la capital de la república presenta dos notas 
informativas: una relativa a los presuntos vínculos que tienen diferentes policías 
estatales con los secuestros en diferentes estados de la república, uno de ellos, en el 
caso concreto de Oaxaca, vinculan a funcionarios y ex servidores públicos del gobierno 
del estado, quiero comentarte primero en este tema del Grupo Reforma, bueno, pues 
que es una serie de  señalamientos infundados que vienen no de un día, ni de dos, 
vienen desde hace cuatro años aproximadamente cuando empieza la campaña hacia 
la gubernatura del licenciado Ulises Ruiz Ortiz; el periódico Reforma invariablemente 
ha hecho señalamientos, ha hecho cuestionamientos infundados la gran  mayoría de 
ellos cuestiones que parecen más como una consiga periodística, más que como una 
nota informativa, y bueno en el caso concreto de estos servidores públicos, quiero 
decirte que sí hay una investigación, que sí hay un señalamiento concreto 
fundamentado en la Procuraduría General de la República, en la Contraloría del 
estado, al caso concreto, bueno pues se tata de los secuestros en Oaxaca, si hay una 
acusación grave, porque esto es grave, que se haga formalmente, que se investigue al 
respecto y lo que si debe quedar muy claro es que si hay algún funcionario actual o ex 
funcionario público que tenga algún tipo de vinculo con este tipo de señalamientos que 
se investigue, que se castigue con todo el peso de la ley, porque en Oaxaca nadie está 
por encima de la ley, pero si no es así, si en realidad es una consigna periodística, si 
en realidad lo único que se busca es demeritar a las instituciones de Oaxaca, pues 
también que se aclare, porque no se puede permitir que en base a señalamientos 
infundados estén, no solamente agrediendo a personas que muy probablemente no 
tengan nada que ver con lo que se esta señalando, si no también se está señalando a 
las instituciones del gobierno de Oaxaca, lo cual es doblemente grave. 
En el otro asunto que toca el día de hoy el periódico Reforma tiene que ver con una 
denuncia del Diputado Federal del PRD, Othón Cuevas que señala, el PRD-
Convergencia, tengo entendido, señala que hay un presunto desvío de recursos 
federales en materia de seguridad pública, que son recursos federales para apoyar a 
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diferentes grupos y agrupaciones sociales vinculadas a la APO, yo quiero decirles que 
de ninguna manera esto ha sido verdad, no hay nada más alejado de la realidad, en el 
caso de Oaxaca ha habido hasta la fecha, hasta el día de hoy, porque hoy se iniciaron 
cuatro auditorias más, hasta el día de hoy a habido 38 auditorías para el gobierno del 
estado de Oaxaca derivadas todas ellas de un acuerdo que firma el Congreso del 
estado con la Auditoria Superior de la Federación, más otros acuerdos más que firma 
la Contraloría estatal, con la Secretaría de la Función Pública Federal para auditar 
prácticamente todos los programas federales que llegan al estado de Oaxaca, todos 
los recursos son auditados, 38 auditorias, ningún estado de la república había tenido 
tal número de auditorías un promedio de seis al año es el promedio general que tienen 
los estados de la república, Oaxaca ha tenido 38. 
Ana Lilia: ¿Por qué tantas, precisamente Oaxaca, Héctor Pablo? 
Héctor Pablo: Por ese tipo de suposiciones y en todas ellas hoy en la mañana me 
comuniqué con el Contralor del estado, en ninguna de ellas, en ninguna de ellas ha 
habido alguna observación relevante que permita suponer que hay un desvío de 
recursos y menos en el caso de las cuestiones de Seguridad Pública, son recursos 
auditados y no están desviándose mucho menos para apoyar este tipo de grupos 
sociales de los cuales, por ejemplo, yo también te puedo decir que el Diputado en 
cuestión que hace este señalamiento en el periódico Reforma estuvo en muchas de las 
marchas de la APO en 2006, hay evidencia de ello, entonces si él pertenece a este tipo 
de agrupaciones u organizaciones sociales, pues que especifique cuáles son los 
grupos y cuánta cantidad se dio, de otra manera que se aclare, porque el gobierno de 
Oaxaca no tiene nada que ver con este tipo de señalamientos y lo único que se está 
haciendo es desprestigiar e intentar desprestigiar a las instituciones del estado. 
Pedro: Yo quiero hacer tres reflexiones con ustedes: La primera de ellas en el terreno 
periodístico, evidentemente no solamente en Reforma, en Milenio, en Proceso, en 
muchos otros periódicos ha habido una campaña contra Oaxaca en general durante un 
buen tiempo, que esto sea consigna de quién, no lo sé, pero de que hay una campaña, 
sí existe, esto es un hecho innegable y que bueno está a la vista de todos, por otro 
lado, este manejo acerca de las posibles ligas con el narco, con el secuestro, para 
empezar, yo quiero decir y lo quiero decir muy claro, que para mi el secuestro es uno 
de los delitos más terribles que pueda haber, es muy doloroso para la familia, es muy 
doloroso para la persona que es víctima de ello, es, bueno, pienso yo que uno de los 
peores delitos posibles que se puedan cometer, entonces vincular a alguien teniendo 
recientes sucesos de secuestros en Oaxaca, bueno yo creo que se necesita mucho 
más que lo que diga un periódico o varios, yo me atrevería a pensar porque en algún 
lugar leí, no sé si es una filtración o es una volada periodística, porque también a veces 
las cometemos los periodistas, que hay una investigación en la PGR sobre este tipo de 
cosas, bueno, esas investigaciones se desarrollan en la secrecía de un Ministerio 
Público, no se ventilan en las páginas de un periódico, es poco ético que si yo me 
entero de una averiguación previa por equis razón, yo lo publique, ¿por qué? Porque 
estoy afectando a una investigación de hecho, primer lugar, sí hay un problema de 
ética periodística muy serio, ya sabremos si hay la investigación, no sé si la exista, ya 
sabremos si hay o no hay personas implicadas. 
Otro asunto que tú mencionabas que me parece muy importante es el de las 
auditorías, hace unos días también salió un trascendido acerca de trescientos y tantos 
millones de pesos del sector salud, yo le pregunté a un funcionario de la Contraloría 
que es amigo mío y me dice: es que están haciendo un escándalo innecesario porque 
no es así, se están solventando la mayor parte de las observaciones, se están 
solventando y que haya una acusación de la Función Pública, de la Secretaría de la 
Función Pública ante la PGR, no quiere decir que sean culpables las personas, es 
decir, están siendo sujetos a un proceso que se llama de investigación, de 
averiguación previa, es decir, no podemos señalar gente aún en investigaciones, si no 
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se ha terminado un proceso, es decir, es muy responsable, entonces de ahí yo llego a 
la conclusión que llegas tú con Othón Cuevas, Othón  Cuevas nace a la vida pública 
con una Asociación Civil en Tlaxiaco hace muchos años, y bueno, tenía un grupo de 
niños, las abejitas, van, van y una cosa cultural ahí muy pequeña por cierto, mucho 
muy pequeña, pero se viene el efecto del Peje en el 2006 y bueno lo escogen como 
candidato a Diputado y pues es chicle y pega, pero yo conozco a Othón hace 
muchísimos años, él me conoce también y bueno, claro que pertenece a la APO, por 
supuesto, claro que ha marchado con la APO, y si ha habido algún beneficio para la 
APO no necesariamente al gobierno estatal, sino de otros financiamientos, sí los ha 
recibido, digo, seamos claros, digo, en Oaxaca estuvo Lucía Moret y eso yo lo 
documenté en un video que está enfrentándose a la Policía Federal Preventiva 
brincándolos, en la batalla de Santa Lucía  del Camino estuvo Edmundo Reyes Amaya, 
está en un video de Brad Will en el canal 9, aquí estuvo Gabriel Cruz Sánchez, 
hermano de Tiburcio, dos de los presuntos desaparecidos, entonces por supuesto, por 
supuesto que entraron recursos quién sabe de dónde, algunos dicen que extranjeros 
de Venezuela, no sé, pero no se movían solitos, no se podían mover solitos, digo, 
necesitaban billete, entonces es el momento, además previo a la campaña de 2009, yo 
en ese terreno lo veo y con eso quisiera concluir esa parte. 
Se están moviendo y están diciendo y haciendo señalamientos, bueno, con vistas a la 
campaña electoral del 2009 finalmente, no sé tu que opines. 
Héctor Pablo: Bueno, mira Pedro, yo no quisiera demeritar el punto de vista, ni 
desprestigiar, ni a lo mejor tratar de impedir que un legislador como el Diputado Othón 
Cuevas haga o diga lo que tenga que decir, lo único que yo exijo como comunicador, 
como vocero del gobierno del estado es que nos prueben de lo que nos están 
acusando, es que haya pruebas fehacientes de lo que se está diciendo y yo no sé si el 
señor pertenece a la APO, no sé si tuvo algo que ver en el conflicto y no sé si ha 
recibido o no recursos, ese es un tema que nos corresponde a nosotros dilucidar, sin 
embargo lo que sí es muy grave es que no te digan a qué organizaciones sociales 
fueron dados esos recursos, de qué partidas fueron sacadas y si esta organización 
recibió o no ese tipo de recursos públicos; yo te puedo decir con base en los hechos, 
en lo que tenemos en el gobierno del estado no hay ningún registro de eso, no 
tenemos otros registros, tampoco participación de lo que tú comentabas de estas dos 
personas que tanto ha declarado el EPR, por ejemplo, en el caso de Edmundo y de su 
compañero, sin embargo, bueno, hay investigación federal, todo esto lo tiene atraído a 
la PGR, la PGR es la que debe dar a conocer cuáles son el resultado de estas 
investigaciones, así como el asesinato de Brad Will que ocurrió también en esa época 
y que diga la PGR qué es lo que se está investigando, también en relación a las 
auditorías, si es que existiera una denuncia, no la hay, todo ha sido filtraciones, todo ha 
sido rumores, todo ha sido presunciones, todo ha sido falsas informaciones que 
particularmente han salido en el periódico Reforma y esa es parte de la molestia. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, el periódico Reforma ha mencionado, ha acusado y señalado 
no solo, incluso al Gobernador del estado sin pruebas, sino a diversos funcionarios y 
ex funcionarios de la actual administración, de todo lo que dice el periódico Reforma 
hay investigación o hay sólo algunas investigaciones que se están llevando a cabo 
como la que mencionaba Pedro hace un momento, la del desvío de 300 millones de 
pesos y algunas otras, de todo lo que se dice en el Reforma, tiene conocimiento el 
gobierno del estado que se estén llevando investigaciones. 
Héctor Pablo: No, absolutamente no, pero además son del orden federal, son de 
competencia estrictamente federal, lo que tiene que ver los recursos en materia de 
seguridad pública, en lo que tiene que ver en auditorías a los fondos federales que 
llegan a Oaxaca  y la que tiene que ver con investigaciones de funcionarios y ex 
funcionarios en materia de los secuestros, en materia de las desapariciones del EPR, 
son cosas que tiene que aclarar, no solamente la función pública, sino también la 
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propia PGR y en ningún momento se nos ha comunicado que haya cierta investigación 
o alguna averiguación previa, todo han sido suposiciones. 
Pedro: Bueno, de hecho regresaron ya a los dos arraigados. 
Héctor Pablo: Por supuesto y eso motiva a tener la renuncia de un funcionario público 
federal porque los dos arraigados que tenía la SIEDO, la PGR en ningún momento se 
les pudo comprobar su participación en la desaparición de estas personas del EPR, 
con lo que muchos columnistas a nivel nacional también han reorientado estos 
señalamientos que antes hacían al gobierno del estado, y que ahora pasan a otras 
instancias debido a que no hay una fundamentación en las investigaciones que están 
haciendo en el que el gobierno del estado tenga que ver con estas desapariciones. 
Pedro: Bueno, el mismo EPR se ha contradicho ya severamente en sus comunicados, 
es otro problema, ¿no? 
Héctor Pablo: Es otro tema que yo no quisiera tocar, es un tema que le corresponde 
también al gobierno federal. 
Ana Lilia: Bueno, pues hay mucha tela de donde cortar en cuanto a estos temas pero 
estamos en un programa en vivo y tenemos que ir a un corte, en un momento 
regresamos, no se vaya, bueno, me dicen que seguimos, nos vamos de corrido en este 
programa porque hoy estamos con media hora en vivo, así es que, bueno, perdón, 
disculpen ustedes, no vamos a ningún corte, continuamos con lo que estábamos. 
Héctor Pablo, hay mucha tela de donde cortar como decía yo hace un momento, 
ahorita también estábamos hablando acerca de las declaraciones del Diputado Othón 
Cuevas, ¿en qué se basa  para estas declaraciones, ha hecho alguna denuncia él en lo 
personal, a nivel personal o a nivel partido? 
Héctor Pablo: Bueno, son denuncias mediáticas que se han hecho en la Cámara de 
Diputados ante la Auditoría Superior de la Federación, ante los medios de 
comunicación, no tiene nada que ver con una denuncia formal entre la PGR, no hay un 
señalamiento concreto que te diga esta es la partida en la que se desviaron estos 
recursos y se fueron a estas organizaciones sociales y se cometieron tantos delitos, no 
hay relativamente nada, pero yo no quisiera cuestionar las palabras del Diputado 
Othón Cuevas, lo que yo sí quiero un poco cuestionar como vocero del gobierno, es el 
papel de un periódico que está buscando solamente las voces disidentes  de un 
gobierno para trastocar la función de un gobierno estatal como es el caso de Oaxaca, 
se ha pretendido desde hace cuatro años a la fecha, como lo he señalado desde la 
candidatura del licenciado Ulises a la gubernatura del estado, son señalamientos 
constantes, prácticamente diarios que tienen que ver con diferentes cosas del orden 
tanto partidista como de la función pública y en ninguno de ellos ha habido un 
señalamiento concreto, un señalamiento fundado que permita o que abra una 
investigación, que como se debe de hacer en estos casos, para poder consignar a los 
responsables, si es que hubiera o señalar a quienes hayan cometido algún tipo de 
ilícito, el Gobernado del estado no va a solapar a ninguno de sus funcionarios actuales 
o ex funcionarios, no tiene la menor intención de bloquear las investigaciones, ni de la 
función pública, ni de la PGR y tiene y ha manifestado siempre la colaboración de su 
gobierno para poder abrir los expedientes, las instancias, las propias cárceles en el 
caso del EPR, lo ha dicho, incluso, públicamente para que todo aquél que tenga algo 
que investigar en Oaxaca se pueda hacer, todos los convenios en materia de 
transparencia en recursos se han hecho, no solamente firmados estos convenios con 
la Auditoría Superior de la Federación, el Congreso del estado que la firmó y con la 
función pública que la firma el Ejecutivo estatal, sino también se han impulsado leyes 
muy importantes en materia de transparencia, la Ley de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública que dio pie a la creación del propio instituto con el mismo nombre, 
la Ley de los  Archivos Generales del Estado, en fin son leyes que no tenía Oaxaca, 
son leyes de fiscalización que el estado de Oaxaca no contemplaba anteriormente, la 
modernización misma del aparato administrativo del gobierno del estado está en 
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marcha, digo, la ciudad administrativa es una muestra de ello y bueno, no se tenían 
esas armas, estos instrumentos para poder fiscalizar una entidad y hoy ya las tenemos 
y eso no lo toma en cuenta un periódico tan importante como es el periódico Reforma. 
Ana Lilia: Y hablando de declaraciones, Héctor Pablo, tenemos también las del líder del 
PAN Jorge Valencia Arroyo que son en el sentido de… habla en contra de funcionarios 
del gobierno de la actual administración y los acusa de proselitismo político. 
Héctor Pablo: Bueno, ciertamente a principio de semana, el día de ayer el Presidente 
estatal del PAN, Jorge Valencia, hizo señalamientos concretamente contra tres 
funcionarios del gobierno del estado los cuales también usa mi nombre para advertir 
que hay un intento de proselitismo político a favor de un servidor en la región de la 
costa; yo quiero señalar que como servidores públicos, hemos sido comisionados por 
el gobierno del estado para trasladarnos a las diferentes regiones de la entidad y poder 
ahí checar los programas sociales, cómo van funcionando, cuáles son las obras que 
faltan por realizarse, si hay un retraso en las mismas obras, si las unidades móviles no 
están llegando, si el programa de alfabetización está llegando a las comunidades, 
algún retraso también de los capacitadores, si el programa módulos de maquinaria está 
funcionando o ya se perdieron las maquinarias, porque muchas veces se pierden en el 
camino y se derivan en otro tipo de prestación de servicios que tienen que ver con lo 
privado; si el programa de piso firme está caminando, o se están desviando los 
recursos si no llegó y un líder social intervino para que no llegara a las comunidades, 
en fin, es una forma de que los funcionarios del gobierno estemos en territorio, 
estemos en las comunidades, estemos en los municipios y no tengan ellos  que venir 
hasta la ciudad a resolver  sus problemas, y eso ha sido una constante a partir del 
primer día que el gobernador llegó al gobierno del estado y esa va a seguir siendo una 
constante, es como si yo te dijera, por ejemplo, que por una declaración del Delegado 
de SEDESOL de apellido Altamirano, tengo entendido, que dice que aspira al gobierno 
del estado y utiliza el cargo, está en el cargo, funciona en el cargo, tiene recursos 
federales y que está recorriendo toda la entidad, con Presidentes Municipales que son 
de diferentes partidos políticos, incluyendo el PRI, se le podría acusar de proselitismo 
político, no, está haciendo su trabajo el señor de SEDESOL, está haciendo lo que le 
corresponde y no por eso hay un señalamiento o hay una diferencia entre los 
funcionarios del PAN y los que emanamos de otro partido político. 
Pedro: Bueno, lo que sucede es que el ejercicio del poder, finalmente es una política y 
bueno a Valencia Arroyo le encantaría estar en el gobierno estatal para poder estar 
haciendo trabajo político, el simple hecho de administrar recursos, de tener la 
capacidad de decisiones, bueno, conlleva a un trabajo político, esto es natural, no hay 
ningún pecado en ello, no hay ningún delito mucho menos, ahora, el PAN realmente 
¿qué representa en Oaxaca? Pues alguna vez llevó al… el puro PAN llevó a un Pablo 
Arnod a la Presidencia Municipal, en otra ocasión ayudó a llevar a Gabino Cue, y hasta 
ahí ha llegado la influencia del PAN, que gane de vez en cuando algún municipio pues 
es de carambola, pero bueno, es que el PAN en Oaxaca no pinta, yo la verdad no me 
preocuparía mucho por las declaraciones de Valencia Arroyo, cuando menos por el 
momento ¿no? Yo no les daría mucha importancia, además hay que decirlo, el PAN 
estatal, pues también tiene acuerdos con el PRI estatal ¿digo? Yo sí lo sé, como 
periodista yo sí te lo puedo decir. 
Héctor Pablo: Eso no lo sé y lo tendría que ver el PRI estatal, yo lo que te puedo decir 
por ejemplo Pedro, yo lo que te puedo decir, Pedro, es que es muy grave que se haga 
un señalamiento y que no se diga nada, porque si tú no dices nada y lo repites mil 
veces esa mentira, mil veces son repetidas, se vuelve verdad, hoy por ejemplo, 
voceros de la autodenominada APO acusan al gobierno del estado de pretender 
ocultar 200 cadáveres del conflicto del 2006 que van a, dicen ellos, inhumarse a una 
fosa clandestina, es realmente atroz, es realmente increíble este señalamiento, cuando 
se dio el conflicto. 
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Pedro: ¿Y dónde tienen a los 200 cadáveres? 
Héctor Pablo: Cuando se dio el conflicto del 2006 el primer día dijeron que había un 
muerto, o que había dos muertos, cuando se les preguntó ¿quiénes son? ¿cómo se 
llaman? ¿dónde están? Nunca supieron explicar nada, este señalamiento es 
totalmente de risa, con todo respeto para quienes tienen esta o conforman esta 
agrupación, pero no podemos permitir este señalamiento que al rato, mañana o pasado 
mañana va a salir en el periódico Reforma o puede salir en otros medios de 
comunicación igualmente importantes y pareciera que el gobierno del estado tiene 200 
muertos acumulados en la morgue esperando a poderlos inhumar desde el 2006, 
porque son ya casi tres años de diferencia, entonces no podemos permitir y en eso 
también vale la pena hacer un exhorto a los medios de comunicación para saber 
también qué es el material informativo, qué es verdaderamente material y qué es… 
Pedro: Y qué es basura. 
Héctor Pablo: No quiero decirlo de esa manera, pero bueno, esperemos que esto no se 
convierta en una bomba de tiempo porque parece que cuando se trata de desprestigiar 
al gobierno del estado hay todos los canales y los micrófonos abiertos, cuando se trata 
de hablar de lo bueno que estamos haciendo en cuestión de universidades, de 
caminos, de obra pública no existe. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, bueno es cierto que se están haciendo muchas obras, se está 
haciendo mucho por Oaxaca en esta administración, pero cuál es la postura del 
gobierno del estado con respecto a estas declaraciones que se dan, finalmente; vemos 
semana tras semana y día tras día como si fuera consigna en diarios y medios de 
comunicación nacionales, por qué se piensa, por qué piensa el gobierno del estado, tú 
eres el vocero, qué está sucediendo, muchas veces se habla de que se le retira la 
publicidad a diarios de circulación nacional, ¿qué pasa? 
Héctor Pablo: Pues es una práctica viciosa eso de hablar de publicidad a cambio de 
línea editorial, en eso quiero ser muy enfático, los medios de comunicación tienen una 
línea editorial que respetan invariablemente y creo que a lo mejor lo cuestionable es la 
línea editorial en sí, pero son muy rectos en ese sentido de seguir su propia línea 
editorial, invariablemente si tienen o no medios de publicidad, no es el caso de 
Reforma ni mucho menos de otros medios de comunicación; a veces hay gente que 
desprestigia un medio de comunicación, hay veces que hay gente que forma parte de 
sus medios de comunicación y que no les interesa el prestigio, la trayectoria que tiene 
el propio medio y que tiene sus directores y que tiene su propietario y que en base a 
cuestiones personales orientan o mal orientan una línea editorial y lo que hacen es 
perjudicar, no a un gobierno, no a una institución, perjudican al pueblo de Oaxaca, 
porque Oaxaca vive el turismo, Oaxaca vive de la derrama económica, Oaxaca vive del 
empleo, vive de la inversión privada que hay en la entidad y esto la ahuyenta. 
Ana Lilia: Y pareciera que no existe una investigación real, que finalmente es el trabajo 
del periodista detrás de todas y cada una de las aseveraciones que se hace en estos 
medios de comunicación nacionales, Héctor Pablo, ¿qué piensan hacer? Para cerrar 
este programa, nos queda muy poco tiempo, ¿qué piensa hacer el gobierno del 
estado? 
Héctor Pablo: Aclarar y decir nuestra verdad, así nace el programa “Voces de Oaxaca” 
hace más de un año, les recuerdo que había declaraciones los domingos, lunes de 
diferentes grupos sociales y difícilmente el gobierno tenía una actitud reactiva, hoy lo 
que queremos es tener una actitud reactiva, lo que queremos es decir lo que 
corresponde a lo que consideramos es la verdad y tratar de equilibrar la información sin 
pretender ni tampoco obstaculizar la libertad de expresión, ni la libertad de los medios 
de comunicación detenerla, pero sí decir la verdad, por lo menos lo que consideramos 
en base a los datos que tenemos, que es nuestra verdad, Pedro. 
Pedro: Bueno yo, para concluir también, yo simplemente me reitero algo que he dicho 
durante toda mi vida, tú no puedes acusar sin ofrecer pruebas, ahora de que 
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evidentemente hay una campaña o una consigna que como tú le llamas, pues sí, es 
evidente, ¿cuáles sean las razones? 
No sé, porque esto viene desde la administración Fox, pero bueno, pues ni modo, creo 
que es una realidad que tenemos que afrontar como gente que vive en Oaxaca y yo 
felicito a tu voluntad, y esto sí lo quiero decir públicamente, de discutir este tema 
públicamente, yo creo que eres el primer vocero que se enfrenta, así, en público a este 
tipo de señalamientos, he conocido a varios, tristemente algunos, pero yo te felicito 
personalmente, individualmente, no solamente como vocero, ni como individuo, como 
persona, que hayas querido que se tratara este tema, esto revela una, otra intención, 
otro tipo de intenciones. 
Héctor Pablo: Muchas gracias, Pedro. 
Ana Lilia: Pues bueno, con esto llegamos al final, como decía, hay mucha tela de 
dónde cortar en estos temas, seguramente los abordaremos también en otro programa 
de “Voces de Oaxaca”, pero por hoy hemos llegado al final de esta emisión. 
Muchísimas gracias, como siempre, a Héctor Pablo Ramírez Puga, en esta noche 
también a Pedro Anzotegui y por supuesto, principalmente a usted por el favor de su 
preferencia; recuerde que tenemos una cita la próxima semana en este mismo canal a 
la misma hora. Hasta pronto. 

11 AGO 08 65 Voz en off: Voces de Oaxaca, nuestra es la voz, suya es la palabra. 
Ana Lilia: Muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es “Voces de Oaxaca”, en 
donde es nuestra la voz, pero la palabra es suya, y como cada lunes vamos a tocar los 
temas más importantes para todos y cada uno de los oaxaqueños. Gracias por estar 
con nosotros. 
Primero que nada vamos a hablar acerca de la iniciativa de ley, recientemente 
aprobada la madrugada del sábado con respecto al incremento de las penas en el caso 
de los secuestradores; después platicaremos sobre los señalamientos que ha hecho 
Flavio Sosa Villavicencio, líder de la APO, con respecto a la existencia de un grupo 
paramilitar, según dice él, sostenido por el gobierno del estado,  y finalmente también 
les comentaremos acerca de la reunión nacional que se llevó a cabo el pasado viernes 
en Oaxaca de la CONAGO, de la Comisión de Cultura de la CONAGO. 
Para responder sus dudas, preguntas e inquietudes se encuentra con nosotros como 
cada semana el Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del estado Héctor 
Pablo Ramírez Puga Leyva, a quien damos la bienvenida. Héctor, muy buenas noches, 
bienvenido. 
Héctor Pablo: Muchas gracias, buenas noches. 
Ana Lilia: Y dos periodistas invitados, dos amigos, ellos son Rebeca Luna Jiménez, 
corresponsal de “Enfoque Radio Mil” y José Luis Sarmiento, Director de la revista 
“Debate”. Buenas noches, bienvenidos y gracias por estar con nosotros, y antes de 
entrar de lleno al tema, le invitamos a ver algunos sondeos con respecto a la iniciativa 
de ley recientemente aprobada por la Sexagésima Legislatura del estado de Oaxaca. 
CÁPSULA 
Ana Lilia: Bien, pues el primer tema en esta mesa, el primer tema para debate en esta 
mesa es la Iniciativa de Ley aprobada la madrugada del sábado por la Sexagésima 
Legislatura del estado de Oaxaca con respecto al incremento de las penas, en el caso 
de los secuestros, para los secuestradores; Héctor Pablo, desafortunadamente hemos 
visto que en el estado aun cuando es mayor la incidencia de secuestros en otras partes 
del país, ya nos llegó esta rama de la delincuencia a Oaxaca y la estamos padeciendo, 
se ha incrementado también en el estado a pesar de no ser privativo de Oaxaca y 
bueno, afortunadamente la Legislatura ha tomado cartas en el asunto. 
Héctor Pablo: Bueno, definitivamente es una situación que preocupa, es una situación 
que le preocupa al Gobernador del estado, muestra de esta preocupación, es 
precisamente esta iniciativa de reforma al Código Penal que envía al Congreso del 
estado, es una iniciativa que es precursora a nivel nacional, en el país ningún estado lo 

El actual programa versa sobre 
los siguientes temas: 
 
- La iniciativa de ley penal 
aprobada en ese entonces por el 
Congreso del Estado de Oaxaca, 
en la que se propuso el 
incremento de las penas en el 
caso del delito de secuestro. 
- La problemática de la 
impartición de justicia en la 
entidad federativa, los cambios 
que implicó la reforma penal, así 
como la operatividad de la norma 
en ese entonces aprobada. 
- Las acciones que el gobierno 
oaxaqueño había implementado 
en relación con la mejora del 
desempeño policial y sobre todo 
para evitar que los policías se 
involucraran con el crimen 
organizado  
- La problemática de la 
aplicación de la pena de muerte 
en el país para los delitos más 
graves. 
- Los señalamientos emitidos por 
Flavio Sosa Villavicencio, líder 
de la APO, respecto a la 
existencia de un grupo 
paramilitar, que es sostenido por 
el gobierno del estado. 
- La postura del gobierno del 
estado respecto de los 
señalamientos realizados por el 
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ha hecho, Oaxaca es el primero, se trata de endurecer las penas y los castigos penales 
a los delincuentes que cometen este tipo de delitos, lo que es el delito de la violación y 
el delito del secuestro, bueno, son delitos que ya nos alcanzaron como tú decías, es 
una ola delictiva en el país que bueno, pues  Oaxaca no está exento y había que tomar 
cartas en el asunto, quien cuestionaba al principio la premura con que se estaba 
sometiendo a consideración del congreso  este tipo de iniciativas, pero bueno, la 
premura no lo es tanto, si estamos viendo que en los hechos, bueno el secuestro ha 
ido incrementándose y que lo que tenemos que hacer como un gobierno, lo que 
tenemos que hacer como legisladores es actuar de manera inmediata para tratar de 
inhibir este tipo de delitos. 
Rebeca: En este caso, pues es muy positivo que se hayan aprobado sobre todo más 
años para el caso de los secuestros, sobre todo Oaxaca ha cambiado mucho esta 
forma de realizar los plagios, antes hablábamos de que hace aproximadamente nueve 
años ocurrió uno de los casos más graves de secuestros en Oaxaca, que fue el de un 
jugador de béisbol, de un niño, conmocionó demasiado a la ciudadanía, de ese caso a 
lo que estamos viviendo actualmente son ya mini secuestros, casos de personas que 
de la clase media alta, de la clase media baja, están siendo secuestrados, casos de 
personas que por tener una camioneta, por tener un negocio muy pequeño, están 
siendo secuestrados o por acudir nada más a un cajero, ese tipo de casos y de 
fenómenos que se están dando pues ha llegado a registrar en Oaxaca que del 
segundo lugar que teníamos de estado dentro de índices delictivos más bajos, 
hayamos subido al quinto y principalmente que los legisladores en este sentido hayan 
visto sobre todo esta propuesta del gobierno estatal de incrementar, porque hay 
muchas defensas, incluso han llegado amparos federales para liberar a 
secuestradores, lo cual me parece muy oportuno en este momento, pero sí sería más 
oportuno también en los legisladores se fijaran sobre algunos huecos que quedan ahí 
como el caso de las víctimas, como el caso de acudir a amparos federales, como el 
caso de ver cómo la justicia va a actuar y cómo también las corporaciones policiacas 
van a dedicar a este caso, incluso hay temas muy importantes que hay que tocar de 
que si en los centros de rehabilitación, como se les llama entrecomillas a los penales, 
van a estar involucrados los plagiarios con personas que han cometido un delito local, 
o sea todos esos factores deben de ser analizados y yo opino que en este caso, qué 
bueno que se aprobó y qué bueno que sobre todo ahora que en Oaxaca haya un 
índice de trescientos secuestros en este año, al menos son noventa los que registra la 
Procuraduría de Justicia, son casi diez casos al mes. 
Ana Lilia: Héctor Pablo, me parece que hay una pregunta en el aire con respecto a lo 
que comentaba Rebeca y esto es el trato que se les va a dar a los secuestradores en 
los centros de rehabilitación, ¿van a estar separados, que eso es lo que me parece que 
es lo que preguntaba Rebeca, finalmente van a estar separados de los demás 
criminales o van a estar en un área conjunta? porque según comentábamos hace un 
rato fuera del aire, lo que dice Rebeca, finalmente llegan a contaminar a quienes ya 
están en el Centro de Rehabilitación que cometen delitos menores porque es un delito 
realmente grave. 
Héctor Pablo: Bueno, hay que revisar, el hecho de haber presentado la Iniciativa de 
Reforma al Código Penal no quiere decir que con ello ya se acabó el proceso de 
rehabilitación, ni se acabó el proceso tampoco de prevención de este delito, lo 
importante es haber presentado esta iniciativa, endurecer esta pena que antes era 
hasta sesenta años hoy pasa hasta ciento cinco años, es decir, es una prisión vitalicia, 
aunque hayamos rehuido al término de cadena perpetua y prisión vitalicia, la pena de 
ciento cinco años es prácticamente una cadena perpetua, entonces, habría que revisar 
también en las estructuras orgánicas del gobierno la factibilidad de tener a este tipo de 
presos en las cárceles normales o si habría que crear una especie de apartados dentro 
de estas prisiones, pero bueno, lo importante es que ya está en el Congreso, ya se 
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aprobó en el Congreso, Oaxaca es precursor y se va a empatar esta iniciativa de ley 
con la que va a presentar el Presidente Calderón a la Cámara de Diputados Federal 
para que de una manera coordinada, todas las entidades, en caso de que sí sea 
aprobado por los diferentes congresos de los estados, puedan estar en compatibilidad 
con esta ley federal y poder así actuar en consecuencia. ¿Qué estamos penalizando, 
cuáles son las agravantes que contempla ese tipo de reforma? Bueno el caso del 
secuestro y la violación entre otros delitos, contempla también cuando éstos se 
cometan con menores de edad, menores de dieciocho años, con mayores de edad, 
mayores de sesenta años que es considerada la tercera edad, cuando se mutilen a las 
víctimas es una agravante importante, cuando éstas sean cometidas por servidores 
públicos o ex servidores públicos hasta determinado tiempo antes de que hubieran 
renunciado, en fin, son agravantes y también, perdón, cuando se trate de personas con 
capacidad mental o física, entonces son agravantes que la ciudadanía reclamaba, son 
agravantes que la gente, no solamente en el país, también en Oaxaca estuvo de 
acuerdo, prácticamente es lo que ha conmocionado al país, el caso del niño Martí, fue 
punta de donde se derivan este tipo de reformas y bueno, esto no quiere decir que a 
las familias pudientes en el país les ha sucedido, como decía Rebeca, ha sido ya el 
secuestro tendiente a crecer y sin considerar si son de la clase media o media baja o 
baja, simplemente se dan, entonces había que tomar cartas en el asunto, ya se están 
tomando y qué bueno que el Congreso prácticamente de manera unánime lo ha hecho. 
José Luis: Sí, sin lugar a dudas, Héctor Pablo, es un delito que lastima a la sociedad, a 
las familias, que deja huellas de por vida, tanto al secuestrado como a sus familiares, 
sobre todo cuando se han presentado estos casos donde hay pérdidas de vida, donde 
hay mutilaciones, son medidas acertadas que han aprobado los diputados de Oaxaca, 
la iniciativa del gobernador; sin embargo, también habrá que revisar la parte de 
procuración e impartición de justicia, porque también ahí la ciudadanía no está 
satisfecha con las autoridades, ni locales, ni federales en materia de procuración e 
impartición de justicia, han dejado mucho que desear, hay pocos esclarecimientos de 
casos de secuestro igual que en otros ilícitos, se han vinculado elementos de las 
fuerzas policiales a las bandas del crimen organizado para ayudarlos, para fomentar 
este tipo de ilícitos y también la sociedad pues no tiene, de acuerdo a sondeos que se 
han practicado a nivel nacional, no tiene confianza en las autoridades que se encargan 
de procurar impartir justicia, como garantizar también que el secuestrador sea 
castigado, ya existe la pena en el Código Penal, pero que también se les aplique 
realmente a estas personas que no hemos visto muchos casos de detenciones, ni en 
Oaxaca, ni en el país. 
Héctor Pablo: Bueno, hay operativos conjuntos con las fuerzas federales, lo importante 
en la procuración de justicia primero es prevenirla, prevenir el delito, en ellos he estado 
trabajando, sin embargo, sí ha habido detenciones importantes de manera que se 
entregan prácticamente, como estamos trabajando de manera coordinada con las 
fuerzas federales es la ASIEDO y es la fuerza federal quien da cuenta de estas 
detenciones, pero el gobierno del estado con la fuerza policial que tiene, ha contribuido 
en ello, pero como tú decías, hace falta mucho por hacer, el gobernador mismo lo 
comentaba en una entrevista de prensa en el aspecto de que los cuerpos policiacos 
han sido infiltrados por el crimen organizado, sí, sí es cierto, no nada más en Oaxaca, 
en todo el país, afortunadamente en Oaxaca no tiene la misma magnitud como en 
otras entidades, pero sí lo estamos resintiendo, entonces, ¿que es lo que tenemos que 
hacer?, tenemos que procurar que las policías tengan muy buena capacitación, tengan 
muy buen armamento, tengan un buen salario, que les permita actuar, pues, de una 
manera más enfocada a su actividad y no desviar ésta por cualquier invitación del 
crimen organizado a cambiarse de bando, entonces, el gobernador ya ha hecho una 
propuesta ante la CONAGO, ante la Confederación Nacional de Gobernadores, para 
que los recursos destinados para seguridad en el país, concretamente con los que 
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tienen que ver con el FOSEG, el Fondo de Seguridad, puedan ser destinados también 
a incentivos a los policías, incentivos al salario del policía directamente que impacte, 
porque en Oaxaca un policía gana alrededor de siete mil pesos cuando un policía 
federal gana catorce, entonces, si tú tomas en cuenta que las policías estatales y las 
municipales tienen una fuerza muy superior a la federal en cuanto a número, 
tendríamos que enfocarnos también en materia de recursos a fortalecerlas, porque de 
manera coordinada es como vamos a poder combatir ese tipo de delitos. 
Rebeca: Hay un asunto que sí lo quiero comentar, de eso también, la capacitación que 
se les dé a las corporaciones policiacas estatales, porque la mayor parte, de cuatro 
años para acá dentro de las estadísticas que yo he hecho, la mayoría de los 
secuestros, los ha solucionado el ejército mexicano y la Procuraduría General de la 
República, muy pocos casos hay por parte de la Procuraduría General de Justicia, 
incluyendo que tiene un grupo antisecuestros, sin embargo, pues no hay una 
funcionalidad, incluso también en la preventiva no se da, simplemente se sigue de 
hecho formando un trabajo mixto, sin embargo, no hay un orden común de poder decir 
-este es el equipo que tenemos de seguridad para el secuestro-, y en este sentido pues 
también se habla de incrementar el salario a los policías. 
Ana Lilia: Yo quisiera que se quedara la pregunta en el aire, Héctor Pablo, tenemos 
que ir a un corte y volvemos en un momento con más acerca de la iniciativa de ley 
aprobada por el congreso. En un momento, no se vaya. 
Estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y la pregunta que quedó en el 
aire en el segmento anterior es precisamente, Héctor Pablo, bueno vemos que los 
policías en todo el país están involucrados, incluso más de lo que se ha dado en el 
estado de Oaxaca, en los secuestros. En Oaxaca ¿qué se está haciendo con respecto 
a mejorar el desempeño policial y sobre todo para evitar que se involucren con el 
crimen organizado nuestros policías? 
Héctor Pablo: Bueno, el gobernador instruyó al Procurador de Justicia y al Secretario 
de Protección Ciudadana, a que hicieran una puntual revisión de los perfiles de los 
policías que pertenecen a las diferentes corporaciones en Oaxaca, ¿qué buscamos 
con ello? Checar, revisar bien los expedientes, revisar bien los antecedentes de estas 
personas para que podamos garantizar que los cuerpos policiacos estén saneados; dio 
instrucciones de que fuera una revisión puntual y permanente, que no se dejara de 
lado, adicionalmente el gobernador está haciendo los esfuerzos en la CONAGO para 
ver a través de la Cámara de Diputados, a lo mejor un poco ablandar las reglas de 
operación del Fondo de Seguridad del FOSEG, esto nos va a permitir, como te decía, 
incentivar a los policías y promover la capacitación de los cuerpos y sobre todo 
también el armamento que es muy importante, yo lo comentaba hace varios programas 
al respecto, el Presidente Calderón del Gobierno Federal, define un combate frontal al 
crimen organizado pero a los estados de la república prácticamente nos agarró en una 
etapa de preparación, no estamos preparados para esta situación en cuanto a salarios, 
en cuanto a armamentos, en cuanto a capacitación, no teníamos, por ejemplo, en 
Oaxaca este tipo de problemas, el policía oaxaqueño estaba acostumbrado a lidiar con 
carteristas, estaba acostumbrado a lidiar con asaltos, a lo mejor bancarios, si tú 
quieres, es que es lo más grave que nos había pasado, pero no con secuestro y así 
como está Oaxaca te puedo decir que está Chiapas, está Guerrero, es parte de la 
discusión que se tiene al interior de la CONAGO y en donde el gobernador ha sido muy 
puntual también para poder revisar estas reglas de operación del FOSEG y poder 
canalizar este tipo de recursos, a fortalecer las áreas donde estamos desprotegidos, 
como es el caso de los salarios; independientemente de eso, los operativos se han 
venido realizando conjuntamente con el gobierno federal, con el ejército mexicano, 
como decía Rebeca. Hay algunos números que te indican que el ejército es quien ha 
hecho el mayor número de detenciones, en efecto, es el ejército encargado de 
hacerlas, es la Secretaría de Seguridad Pública Federal la encargada de hacerla, los 
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cuerpos de seguridad del gobierno del estado están enfocados más a la prevención 
que a este tipo de situaciones, el funcionamiento de las policías federales así lo marca, 
nosotros somos coadyuvantes como gobierno de lo que ellos puedan hacer, pero te 
quiero decir que ha sido muy importante tener la labor de la policía estatal en estos 
esfuerzos conjuntos de combate al crimen. 
José Luis: También, en el  caso del secuestro, es un delito que no únicamente se 
requiere buen armamento ni recursos, se requieren también estrategias de inteligencia, 
tecnología para poderlo solucionar, intervención de teléfonos, es decir, una serie de 
cosas que no se hacen nada más con las armas y en la calle, sino también con gente 
capacitada para poder resolver con negociadores especialistas en poder liberar a las 
víctimas, no únicamente, pues, teniendo mejores armas y equipos para los policías, 
parece también que el policía no estaba acostumbrado a esto, no tienen los estudios, 
ni las estrategias de inteligencia que se requieren para solucionar un ilícito tan grave 
como este y los policías parecen más integrantes de grupos norteños aquí en Oaxaca 
con sus botas y no es nada más la apariencia que den hacia el exterior, en las calles, 
sino lo que tienen que hacer también de inteligencia y apoyo a las familias y a las 
víctimas que están involucradas en todo esto, es decir, falta la inteligencia y también 
darle el seguimiento una vez que se logren solucionar estos casos, darle seguimiento 
apoyando a las familias del secuestrado y también obviamente a la víctima con apoyo 
psicológico y para poderlo reintegrar también a una vida normal en la sociedad. 
Héctor Pablo: Claro, hay este tipo de estrategias, de hecho obedece a los ajustes que 
se hicieron en las policías estatales a esta reorientación de la política en materia de 
seguridad pública debido a que Oaxaca, te repito, además que venía saliendo de un 
asunto político en el 2006, estamos entrando a un asunto de inseguridad nacional que 
obviamente abarca a Oaxaca y que teníamos que tomar o tenía el gobernador del 
estado el licenciado Ulises Ruiz Ortiz, tenía que tomar un nuevo sentido en las policías 
del estado, se dan a conocer los nombramientos de los encargados de Seguridad 
Pública, son personas con amplia trayectoria en materia de seguridad en el país con 
estrategias policiales en este sentido, el gobernador nos ha instruido también para que 
se fortalezca el grupo antisecuestros, que se crea un grupo de élite también para 
combatir este tipo de situaciones y que se fortalezcan también los lazos de unión de 
colaboración con el Gobierno Federal; creo que vamos en el camino correcto, no es 
fácil, estamos contra un enemigo difícil, es un enemigo poderoso, con recursos, con 
experiencia, el gobierno del estado ha sido coadyuvante, te repito, y bueno le toca al 
Gobierno Federal hacer lo que ellos empezaron a hacer, que es el combate al crimen. 
Rebeca: Sí, sobre este factor también de los secuestros dentro de estas cifras, la 
mayor parte han ocurrido en lo que es la Mixteca, lo que es la Costa, Valles Centrales y 
parte de la Sierra Sur; en donde no han ocurrido secuestros, o que no conocemos 
periodísticamente, es la región de la Cañada y la Sierra Norte en donde, no sé por qué, 
pero ahí hay menos presencia policiaca, hay más  las  costumbres y usos, usos y 
costumbres, como se le denomina, hay más la presencia del topil, o sea esta 
característica, son características que dan a pensar cómo está llegando la delincuencia 
organizada a Oaxaca; se hablaba también, antes los funcionarios decían que en 
Oaxaca el operativo  cucaracha, era el que había traído a los secuestradores, sin 
embargo pues, ahora no el efecto cucaracha y ahora no, porque ahora ya se habla de 
bandas locales, incluso una que se acaba de quitar del estado, es esta del famoso 
personaje que falleció hace poco, pero que incluso puso a los medios de 
comunicación, a los periodistas del Istmo en un acoso muy constante, incluso, ¿no? 
También el quehacer periodístico está también involucrado en este aspecto de los 
secuestros. 
Ana Lilia: Bueno, eso es parte de lo que está sucediendo también en todo el país, 
amenazas a periodistas a quienes cumplen con su labor, precisamente por señalar a 
grupos delictivos y bueno, Héctor Pablo, tenemos otro tema importante sobre la mesa 
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que son los señalamientos que ha hecho Flavio Sosa Villavicencio con respecto a la 
existencia de un grupo, presuntamente, la existencia de un grupo paramilitar, según 
dice Flavio Sosa, sostenida por el gobierno del estado, ¿qué tienes que decirnos? 
Héctor Pablo: Pues bueno nada, es otro señalamiento infundado, creo que quien 
señala, quien cuestiona, quien acusa está obligado a probar, hasta el momento no ha 
habido ninguna prueba de nada, es ilógico pensar que el gobierno del estado tendría o 
tuviera que tener grupos paramilitares para controlar la situación en una determinada 
área cuando tiene los cuerpos policiales y tiene el mando de los cuerpos policiales, 
entonces no tiene ninguna justificación este tipo de señalamientos que los veo más del 
lado político, del lado mediático, del lado de atraer la atención, de tratar de revivir algo 
que no va más con Oaxaca, creo que cualquiera que hubiera sido, esta situación que 
comenta el señor que tú me dices, tendría que hacer una denuncia formal ante las 
instancias formales y oficiales para que se pudiera dar seguimiento a esta 
investigación, que se abriera primero una investigación, no hay una denuncia formal en 
el gobierno del estado, ni en el gobierno federal, todo es mediático, es la presentación 
de un video, es una situación de ahí unos hombres que tienen unas armas 
prácticamente de palo, de mechizas que no reflejan un grupo armado en toda la 
extensión de la palabra y bueno, pues que nos digan: ¿Dónde estaban estas 
personas? ¿En qué sitio? ¿Quiénes eran? si las conocen, toda la situación que 
enmarca esto, pudo haberse dado en una reunión, en una situación en un pueblo de la 
costa de Oaxaca y ya por eso son grupos paramilitares; con todo respeto para este 
señor y para su organización creo que deben hacer una presentación, una denuncia 
formal y permitir que las instancias correspondientes se investiguen, deslinden 
responsabilidades y si hubiera algún funcionario y si hubiera algún tipo de autoridad 
municipal, etcétera, que se hubiera vinculado con la aparición de este grupo que dicen 
que es paramilitar, pues que se castigue independientemente de quien sea porque 
aquí en Oaxaca nadie está por encima de la ley, ni los servidores públicos, los que 
formamos parte del gobierno del estado, ni los presidentes municipales, ni los 
legisladores, ni los dirigentes de grupos sociales, en fin, la denuncia, la investigación y 
el castigo, yo creo que es una secuencia que tenemos que seguir y no hacer denuncias 
mediáticas que en nada y que mucho enrarecen en el ambiente político. 
José Luis: Durante muchos años se ha hablado de estos famosos grupos paramilitares, 
sobre todo en la región de la sierra sur, en el área de la microrregión Loxichas, se ha 
dicho que hay presencia de gentes armadas al servicio de intereses caciquiles del 
gobierno, han habido señalamientos contra partidos, sin embargo en este nuevo caso 
del que está hablando Flavio Sosa se puede considerar que es un montaje lo que se 
está haciendo, como usted dice, tratar de atraer la atención de los medios y buscar 
algún foro para poder estar haciendo ruido. 
Héctor Pablo: No podemos desechar la idea de que sea real, pues, de que haya un 
grupo armado, pero si no hay una denuncia, no hay una investigación, no podemos 
tampoco presumir si es o no falso, entonces lo que tiene que hacer el señor Flavio 
Sosa es decirle a la gente, o decirles a las instancias correspondientes de dónde surge 
este video y cuáles son las presunciones que tiene para poder iniciar esta 
investigación, de otra manera es asunto mediático, es asunto político, unos días antes 
la misma organización social  a la que pertenece, había denunciado que el gobierno 
del estado estaba inhumando doscientos cadáveres del conflicto del 2006, o sea algo 
realmente sorprendente, algo que no encaja en la realidad, ¿dónde tendríamos como 
gobierno doscientos cadáveres en putrefacción? A dos años de distancia, digo, falta 
ética en el declarante y creo que ahí tendrían que valorar mucho los medios de 
comunicación también, no solamente la veracidad, sino que se puede pervertir la 
lógica, se puede pervertir el canal de información que son los medios para transmitir 
esta noticia de esta naturaleza, de hecho nada más con la pura cifra es realmente 
increíble. 
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Rebeca: Un antecedente periodístico que tengo de San Juan Cacahuatepec, que ahí el 
partido de la Revolución Democrática obtuvo el triunfo, hay conflicto en una comunidad 
que se llama Asunción Ocotlán, en donde falleció un joven de 17 años; me parece que 
ahí detuvieron a un perredista, la gente del grupo contrario que es del Revolucionario 
Institucional, entonces ahí estuvo negociando mucho tiempo la Secretaría General de 
Gobierno; dentro de los datos periodísticos que tengo son dos años de la fecha para 
acá en donde muchos de los maestros que no corresponden a la sección veintidós 
pasaron a formar parte de la nueva sección cincuenta y nueve y de ahí la posesión de 
varias escuelas en donde no ha podido entrar la sección veintidós, o sea todo esto es 
una parte de la lucha que tiene el PRD ahí en San Juan Cacahuatepec y que no ha 
podido destrabar hasta el momento, incluso está en la vida de este joven de diecisiete 
años que hasta el momento no hay un responsable; hace poco, incluso se habló de la 
retención de una persona, sin embargo se menciona dentro de esta conferencia de 
prensa que dio Flavio Sosa que este grupo paramilitar tiene financiamiento del 
gobierno, tiene equipo de maquinaria para ellos, pero yo lo veo más por el camino de 
una lucha que tiene el PRD con el PRI en San Juan Cacahuatepec y de los maestros 
de la sección veintidós con la sección cincuenta y nueve. 
Héctor Pablo: Bueno, indudablemente, como yo te decía, no hay que descartar que 
haya conflictos intermunicipales que te crea ese tipo de situaciones en Oaxaca. 
Oaxaca tiene 570 Ayuntamientos, 570 asuntos que hay que atender: muchos de ellos 
son internos, otros son entre municipios por problemas limítrofes que datan desde hace 
más de ochenta años, o sea, tenemos que ver bien cuál es la situación, en este sentido 
hablar de conflictos limítrofes a Ixcatlán (inaudible) te lleva a la zona de los 
Chimalapas, te lleva a la costa misma, pero eso no quiere decir que haya grupos 
paramilitares que el gobierno esté financiando uno de ellos o el PRI o algún partido 
político lo esté haciendo, más bien creo que es un asunto mediático que busca 
enrarecer el ambiente político, que busca crear la imagen de que el gobierno del 
estado de Oaxaca está promoviendo este tipo de situaciones y muchos medios de 
comunicación nacional lo toman, eso es lo grave del asunto porque entonces ya se 
está pervirtiendo la información, se están utilizando todos lo medios de comunicación 
para dar como hecho algo fantasioso, algo que es increíble y bueno, ahí es adonde yo 
les pediría un poco a los medios de comunicación que valoraran muy bien estas 
fuentes de información porque entonces estaríamos poniendo a Oaxaca en otra 
dinámica, de otros problemas que realmente no están sucediendo y que tiene mucho 
que ver con hace dos años. 
Ana Lilia: Pues con esto y más regresamos con más información con respecto a este 
tema en un momento. Vamos a un corte promocional, no se vaya. 
Estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros, Héctor Pablo, y bueno con 
respecto a los señalamientos de los que hablábamos hace un momento, nuevamente 
nos encontramos platicando, debatiendo acerca de acusaciones sin fundamento y sin 
bases hechas por diversos personajes, en este caso, Flavio Sosa Villavicencio, ya lo 
hemos hablado en programas anteriores, ¿cuál es la postura del gobierno del estado? 
Finalmente el gobierno del estado también tiene derecho, tanto a exigir una explicación 
y la obligación de dar también una explicación al gobierno del estado, al pueblo, a la 
ciudadanía, ¿por qué estas acusaciones? Y ¿por qué de esta manera? ¿Cuál es la 
postura? ¿Qué es lo se va a hacer respecto a la gente que está señalando sin 
fundamento? 
Héctor Pablo: Mira, va a suceder lo que sucedió hace una semana o quince días en el 
periódico Reforma, el periódico Reforma desde hace más de cuatro años ha venido 
cuestionando al gobierno del estado, que bueno, un medio de comunicación puede 
cuestionar y puede señalar con todo su derecho de libertad de expresión siempre y 
cuando los señalamientos sean fundamentados por una investigación, por resultados, 
pero no por juicios a priori que quieran o pretendan poner a un gobierno contra la pared 



290 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

o quieran poner a un gobierno en el escenario catastrófico de que es el responsable y 
el culpable de todo lo que está sucediendo en Oaxaca. Creo que ese tipo de 
periodismo ya no debe de existir en México, es un periodismo que es hostigador de los 
gobiernos, pero que no te presentan pruebas, es simplemente que se van por los 
hechos, dimes a los diretes, te investigan, piden declaración a todos los líderes de 
oposición en el estado y estoy de acuerdo, pero no hay una contraparte, no le permiten 
al gobierno del estado decir su verdad; a partir de una semana a la fecha hemos 
estado contestando aún las acusaciones, contestando en el sentido de presentar 
documentos, el derecho de réplica, como tú bien lo dices, dando a conocer el punto de 
vista del gobierno del estado y exigiendo a nivel nacional y a nivel estatal también el 
derecho que nos asiste de poder dar nuestro punto de vista y equilibrar esa 
información que se está enviando, en el caso del señor Sosa, bueno, es lo mismo, es 
un poco de decir, a ver, ¿dónde están los cadáveres? Como bien decía José Luis 
Sarmiento en el inter del programa, ¿dónde están los familiares de esas doscientas 
personas desaparecidas? ¿Qué no reclaman o exigen la aparición de sus cuerpos?, y 
bueno, pues creo que tenemos la obligación de aclarar, la obligación de explicarle a la 
ciudadanía y a la opinión pública nacional y a los medios de comunicación también 
¿cuál es la verdad del gobierno del estado? Tenemos una ley de transparencia en 
vigor, una ley de transparencia que poco a poco nos está poniendo en un aparador, en 
una caja de cristal donde todo lo que hagas, todo lo que digas, todo lo que inviertas 
como gobierno del estado, debe ser transparente: las licitaciones, los sueldos, etcétera, 
y creo que en esa nueva dinámica tenemos todavía más la obligación de ser más 
transparentes y dar a conocer también nuestra versión de los hechos. 
Rebeca: En este caso de San Juan Cacahuatepec es oportuno mencionar que es 
urgente que se trasladen para allá los organismos, ¿no? Esta investigación también se 
dé de ambas partes, tanto del gobierno estatal, de la existencia de este grupo 
paramilitar donde se menciona, sin embargo, pues es necesaria una investigación 
tanto de la gente que no tiene nada que ver en el asunto y que se dedica a proteger los 
derechos humanos para saber realmente si efectivamente este grupo existe, también 
darle el beneficio de la duda y bueno, es oportuno también ventilar este caso de 
organismos y sobre todo para que se esclarezca, porque el gobierno del estado lo 
rechaza tajantemente, sin embargo también la otra parte, e incluso los mismos grupos 
que participaron con Flavio Sosa, pues ya deberían en este momento de estar 
investigando esto, como menciona Héctor Pablo, entregarles a las autoridades pruebas 
fehacientes que se integren en una averiguación previa. 
Héctor Pablo: Así es, pues la denuncia, que se presente la denuncia, ¿no? Y que se 
inicien las investigaciones. 
José Luis: Efectivamente hay imágenes con gente que tienen unas armas de bajo 
calibre, mechizas como lo comentas tú, hay imágenes, pero no se sabe quién es, 
también históricamente en las comunidades ha habido denuncias de caciques que 
tiene gente armada a su servicio que las usan sobre todo a los indígenas, a las 
personas de escasos recursos para mantener sus fines y sus cotos de poder, pero 
pues que también digan quiénes son estas personas, quién les dio esas armas, para 
quién trabajan y no únicamente hacer el señalamiento al aire como lo hemos visto que 
se ha estado haciendo. 
Ana Lilia: Hay muchos casos además que tienen que resolverse, Héctor Pablo, 
precisamente hablando de los casos de periodistas señalados y amenazados, tuvimos 
en Oaxaca desafortunadamente el asesinato de Brad Will, un periodista 
norteamericano que, según las investigaciones, se le atribuye al parecer a la APO 
¿adónde llevaron estas investigaciones? Finalmente, ¿cuál fue el resultado? 
Héctor Pablo: Ese es un tema que podemos tratar y equiparar un poco con la línea 
editorial del periódico Reforma, el periódico Reforma hace dos o tres días, si mal no 
recuerdo, sube en su portal de Internet la investigación y la determinación de la PRG 
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de poder librar órdenes de aprehensión contra cuatro miembros de la autodenominada 
APO, ese día se da a conocer esa nota en Internet, al otro día, un periódico estatal que 
tiene los servicios de Reforma lo publica tal cual, pero el periódico no publica la nota, 
en su edición impresa no aparece la nota donde la PGR da incluso los nombres de las 
cuatro personas vinculadas en el asesinato de Brad Will. 
Ana Lilia: ¿Esto ya es en investigación oficial? 
Héctor Pablo: Sí, esto es en la investigación oficial, donde hay una averiguación previa, 
donde hay un arraigo, una atracción por parte de la PGR del caso de Brad Will, donde 
hay investigaciones, donde hay un peritaje médico del cuerpo de Brad Will, de la 
escena del crimen, hay una autopsia, hay toda una cadena de investigaciones y el 
medio de comunicación lo conoce y no lo publica, todo lo que tiene que ver contra el 
gobierno del estado es publicado,  lo que no tiene que ver, lo que puedan afectar los 
intereses que ellos, incluso hasta podemos decir promovieron, eso no lo dicen, 
entonces es realmente grave el tipo de periodismo que está haciendo; ya hay una 
investigación, hay que decirle como medios de comunicación a la PGR que nos diga 
quiénes fueron los asesinos intelectuales y materiales de este señor para que se 
proceda en consecuencia, porque es un caso que ya trajo la PGR, que es la PGR la 
que debe dar cuenta de ello y que, al parecer, está entrampando el asunto porque la 
organización ya da conferencias de prensa para decir que la PGR quiere culpar a la 
APO para poder justificar un crimen de esta naturaleza. 
Yo creo que ahí hay que ver y revisar muy a fondo la actuación de algunos medios de 
comunicación, yo con todo respeto lo digo, porque yo respeto mucho la libertad de 
expresión de los medios de comunicación, pero las líneas editoriales se atrasan, a 
veces desde México, y no se permite una contraparte que afecta al estado, que afecta 
al gobierno, pero más que a la gente, a la ciudadanía y a los gobernadores o al 
gobierno en sí, al que afecta es al estado de Oaxaca porque Oaxaca vive del turismo, 
vive de la cultura, vive de la inversión privada, de la promoción turística que se hace de 
nuestra entidad y ese tipo de situaciones que ponen en entredicho al estado, no a un 
gobierno, sino a un estado, te alejan al turismo, te alejan las inversiones y te alejan la 
posibilidad de crecimiento y eso no es justo. 
Ana Lilia: Qué bueno que tocas ese punto porque hablando exactamente de 
contrapartes, en Oaxaca se hacen muchas cosas positivas de las que no se hablan 
muchas veces a nivel nacional, como bien decías, y esto nos lastima a todos los 
oaxaqueños periodistas o no, simple y sencillamente como oaxaqueños y como 
ciudadanos; algo muy importante, por cierto, de lo que me gustaría hablar acaba de 
llevarse a cabo en Oaxaca, es la Reunión Nacional de la Comisión de Cultura de la 
CONAGO, Oaxaca fue sede, esto fue el pasado viernes, estuvieron aquí todos los 
secretarios de cultura de todas las entidades del país o sus representantes, en algunos 
casos, y bueno eso quiere decir que hay confianza en Oaxaca para venir, que vienen 
Secretarios de Estado, que se organizan reuniones nacionales de suma importancia, 
sobre todo en este caso que fue la Comisión de Cultura de la CONAGO, ya que 
Oaxaca tiene como ejes de desarrollo sustentables tanto la cultura como el turismo. 
Héctor Pablo: Bueno, mira, sí el Gobernador Ulises Ruiz es el Presidente de la 
Comisión de Cultura de la Confederación Nacional de Gobernadores, prácticamente es 
debido a que Oaxaca es una entidad eminentemente cultural y turística, el gobernador 
convocó a una reunión extraordinaria de esta Comisión para solicitarle al gobierno 
federal y ver a través de la Cámara de Diputados la creación de un fondo nacional para 
la cultura en el país, creo que es muy importante, como tú bien lo dices, veinticuatro 
secretarios de estado vinieron aquí a Oaxaca, veinticuatro secretarios de cultura de 
diferentes entidades del país, estuvieron en Oaxaca algunos más con representantes, 
estuvo el Director Nacional de CONACULTA, el propio gobernador del estado y se 
dieron acuerdos muy importantes en materia de fortalecimiento de la cultura a través 
de recursos frescos para la promoción de estas actividades.  
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Oaxaca es una entidad que ha mostrado a lo largo de estos tres años, cuatro ya casi 
con el gobernador Ulises Ruiz, que tiene una clara vocación cultural, el número de 
festivales que tenemos, como lo decíamos en un programa pasado, le dan a Oaxaca 
esa fortaleza de ser la capital cultural de México, esa es una frase, un eslogan que el 
gobernador ha usado mucho en sus discursos, pero más que eslogan, más que 
cuestión publicitaria, es una realidad, Oaxaca ya es la capital cultural del país, con 
actividades culturales todo el año, con festivales culturales, con la promoción de la 
cultura indígena, con el fortalecimiento; además, te quiero comentar aprovechando ese 
tema, el gobernador recibió de manos de la Comisión Estatal para la (sic) forma, el 
estado, el Ing. Héctor Sánchez López y de diferentes grupos étnicos del estado, recibió 
una iniciativa de ley para la creación de un instituto de fortalecimiento de la lengua 
indígena, yo creo que es muy importante esto, creo que ya se nos está acabando el 
tiempo en este segmento, pero seguimos en el siguiente. 
Ana Lilia: ¿Alguien quiere hacer algún comentario con respecto a la reunión de la 
CONAGO? 
José Luis: Efectivamente el gobernador desde que estuvo en campaña, dijo que la 
cultura sería uno de sus ejes de gobierno, pero también no únicamente para difundir 
las tradiciones del estado que bueno, son ampliamente reconocidas a nivel mundial, 
sino también para revertir los esquemas de pobreza, que la cultura genere riquezas en 
las comunidades indígenas, en las partes marginadas del país, en estos casi cuatro 
años ¿cuál es el resultado del balance de estas actividades? ¿Sí ha servido la cultura 
para revertir los indicadores de pobreza en las comunidades? 
Héctor Pablo: Bueno, para empezar Oaxaca, capital Oaxaca, en diferentes partes del 
estado, los centros turísticos, desarrollos turísticos, vive mucho de la promoción 
turística y para ello hemos utilizado también mucho las herencias culturales del estado, 
la Guelaguetza fue un sinónimo de ello, del éxito que puedan tener ese tipo de 
festividades, instrumenta también el festival costeño de la danza, por supuesto que se 
ha traducido todo este tipo de esfuerzos en recursos, en avances, no vamos a salir de 
la pobreza extrema con los festivales que estamos haciendo, pero, aparte que nos 
sirven para fortalecer los núcleos urbanos más importantes, porque ahí es adonde 
llega el turismo, ahí se promueve mucho la cultura, aparte de ello, estamos 
fortaleciendo la herencia cultural que tenemos, el hecho de poder contribuir a 
fortalecer, perdón que sea redundante en esto, pero las lenguas indígenas del estado, 
es un hecho que hay que aplaudir, el hecho también de que podamos ayudar a estas 
más de quinientas mil personas de zonas pobres del estado, alfabetizarse a través del 
programa más importante que se tiene en América Latina en ese sentido, es parte de 
la riqueza que podemos darle a esos pueblos, porque con ello va de la mano también 
el conocimiento, van de la mano también las oportunidades educativas que hay en 
diferentes regiones del país, perdón, del estado, CECYTES, COBAOS, universidades, 
que hoy le están dando una nueva dinámica a los pueblos, la pobreza no se va a 
acabar de un día para otro, pero sí se pueden poner las bases de este desarrollo social 
que seguramente unos años más nos va a dar muy buenos dividendos. 
Ana Lilia: Muy bien, pues con esto nos vamos nuevamente a un corte promocional y 
regresamos al último segmento de “Voces de Oaxaca”. 
Más información en “Voces de Oaxaca” y José Luis, ¿tú tienes una pregunta, o tienes 
algún comentario? 
José Luis: Efectivamente después de que fue aprobada esta ley en contra de los 
secuestradores, estas modificaciones al Código Penal, pero también hay voces en la 
sociedad, en organismos civiles, en familia, así como también en algunas personas 
que están en el servicio público, en la política en torno a que también se aplique ya la 
pena de muerte en el país para los delitos más graves, los que más lastiman a niños, a 
mujeres, a personas de la tercera edad. ¿Qué tan adecuado sería entrar ya en una 
discusión, por lo menos, si no aprobarlo de manera al vapor como se dice, pero sí 



293 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

empezar a debatir, a revisar toda esta situación para también frenar las olas delictivas 
que están afectando a Oaxaca. 
Héctor Pablo: Bueno, yo creo que es un tema que ya está en el debate nacional, es un 
tema ineludible del cual hay que hablar, las posiciones políticas a veces no te permiten 
ser tan claros en este sentido, en el de fijar un posicionamiento referente a la pena de 
muerte, muchos lo consideran como un equivalente de matar por matar, otros más 
dicen que en países fascistas los están utilizando para tratar de frenar la ola de 
inseguridad, pero que no han dado buenos resultados, yo a esas personas que opinan 
este tipo de situaciones les diría que en el caso de Estados Unidos, ahí 
desgraciadamente sí se cometen muchas arbitrariedades contra los derechos humanos 
en el dictamen de las penas de muerte, pero ahí no hay inseguridad, no hay ese tipo 
de secuestros, no hay ese tipo de violencia o a lo mejor en otros sentidos sí la hay pero 
no en el caso de los secuestros, no en el caso de las violaciones, entonces no sé si 
esto inhiba el delito, no sé si ello, el caso de la condena permanente de los 105 años 
que es prácticamente  equivalente a ello, no sé si sea funcional o no, pero ya está 
aprobada y es una muestra que el gobierno está actuando en el marco jurídico, en el 
reordenamiento del marco jurídico para darle posibilidades al estado de tener una 
mayor severidad de las penas que le permitan también a la gente tener más confianza 
de que estos delitos, para cometerse, se van a tener que pensar dos veces. 
En el caso de pena de muerte, el gobernador habló de ello de que habría que 
revisarse, el gobernador nunca dijo que era un posicionamiento de él, pero  que habría 
que revisarse este castigo, que habría que ponerlo en la discusión, en la mesa entre 
partidos políticos, entre legisladores; para que haya una adecuación a la ley en este 
sentido, tendría que haber una reforma federal, no la hay en este momento, pero 
bueno, ahí esta la discusión, ahí está la Iglesia que ya fijó su posición en este sentido, 
contraria a esta pena de muerte, pero no podemos dejarla de lado, más con lo que está 
sucediendo en el país. 
Rebeca: Sí, además, considero que la pena de muerte casi está comparada con estos 
105 años de permanecer en la cárcel, en el caso de la cadena perpetua con relación, 
pero a lo que se va, como decía Héctor Pablo, es que ya la piensen dos veces, se 
están cometiendo secuestros ya por jóvenes, por niños, incluso que son llevados ahí 
por gente que ya no (sic), antes por lo menos los secuestradores estudiaban a su 
víctima, ahora es un clásico que estemos viendo este tipo de casos en Oaxaca y en 
todo el país, es grave y se considera pues de que el asunto de la pena de muerte sí 
debe de ser muy estudiada porque también se podría caer en errores de asesinar o 
matar en el caso de inocentes, en ese sentido sí sería cuestión de pensarlo dos veces 
también. 
Ana Lilia: Sí, en este caso, bueno pues sí es cierto lo que dice Rebeca, ha cambiado 
eso, se observa que ha cambiado el modus operandi de las bandas delictivas 
dedicadas al secuestro porque antes, según se dice y según estudios, observaban a 
las víctimas, las analizaban o incluso investigaban cuentas bancarias, ahora se 
supone, se presupone que de ver a una persona, el vehículo que trae, la manera en 
que va vestida (inaudible) y además y ahí toman la decisión de llevar a cabo o no el 
secuestro y en este sentido, Héctor Pablo, bueno, el gobierno del estado ha tomado 
cartas en el asunto, la legislatura en Oaxaca, se incrementa la pena a 105 años que no 
es cadena perpetua y eso se ha mencionado durante todo el programa, pero yo creo 
que sí es importante también aclarar, porque la diferencia entre la cadena perpetua y 
un determinado número de años es precisamente que cuando hay un determinado 
número de años parece que pueden apelar, o sea, en un momento dado se puede 
reducir la condena cuando es cadena perpetua, no, o sea, no hay apelación, es más 
difícil que salgan, digamos, en cambio, cuando se determina un número de años como 
en este caso 105, se puede apelar o se puede reducir la condena por buena conducta 
o por una serie de factores que se los permitan. 



294 

TRANSCRIPCIONES PROGRAMA “VOCES DE OAXACA” 
FECHA PROGRAMA AUDIO ANÁLISIS DE SU CONTENIDO 

Héctor Pablo: Bueno, mira, realmente yo entiendo en lo personal que el asunto de no 
utilizar el término de prisión vitalicia y cambiarlo por la de 105 años es más un asunto 
de términos legales, a lo mejor de ideología política, pero prácticamente es lo mismo, o 
sea, 105 años, una persona que comete un delito a los 20 años, a los 125 años no va a 
salir, ni a los 18 años, habría que revisarlo, pero ni por buena conducta, o sea, los 
legisladores de Oaxaca creo que cometieron en la sesión que tuvieron, hicieron lo que 
tenían que hacer, votaron como tenían que votar, creo que la reforma al Código Penal 
fue la que esperaban los oaxaqueños, fue una excelente labor y creo que fue de 
manera unánime la votación en ese sentido y ahí está la reforma penal, nadie que 
cometa una secuestro en Oaxaca va a salir ni amparado, ni por conmutación de la 
pena, ni por buena conducta con esta sanción tan severa. 
Ana Lilia: Eso es algo que la ciudadanía precisamente se pregunta, si va a cumplir la 
condena o si se le va a reducir por una serie de factores que se lo permitan. 
Finalmente, qué bueno que no va a ser así, que es prácticamente cadena perpetua. 
José Luis: Cuál es el riesgo también de que por un error en la Procuraduría, en un 
juzgado también o la detención de un chivo expiatorio, como comúnmente se le dice, le 
mande de por vida a la cárcel a una persona pues que no tenga la culpabilidad en un 
hecho de esta naturaleza. 
Héctor Pablo: La justicia no es al cien por ciento justa, desgraciadamente hay errores 
que se cometen, ojalá no sea el caso en Oaxaca, pero bueno, en cuanto al marco 
jurídico se refiere, ya está adecuado y sólo falta ver que los instrumentos de impartición 
de justicia se han adecuado también a esta nueva realidad de Oaxaca. 
Ana Lilia: Y algo que hay que destacar nuevamente, Héctor Pablo, es que Oaxaca está 
a la vanguardia en este sentido de todas las entidades de la república, ¿cuál ha sido la 
reacción de las otras entidades federativas? 
Héctor Pablo: Muy positiva, porque esta iniciativa de ley de reforma al Código Penal es 
una iniciativa equivalente a la que presenta el Presidente Calderón, entonces, creo que 
a partir de esta fecha los diferentes estados de la república se van a sumar a ella y 
poder adecuar el marco legal federal a los estatales y con ello, bueno, finalmente tener 
una paridad en todo lo que se refiere a la sanción por ese tipo de delitos y tratar de 
inhibir en el país la comisión de ellos. 
Ana Lilia: Pero ha sido acogida por las otras entidades federativas con beneplácito.  
Héctor Pablo: Sí, claro, van en marcha muchas, ya están en marcha estos procesos, 
ya están presentando las iniciativas de reforma a sus propios códigos, cada entidad 
tiene la facultad de reformar su Código Penal, esto es indudable y bueno, todas ellas, 
estoy seguro van a ir en el sentido en el que va la del Presidente Calderón. 
Rebeca: En caso de que el Presidente Calderón presente esta iniciativa al Congreso 
de la Unión, en caso de hacerse modificaciones a la Constitución, ¿tendrían que 
hacerse modificaciones al Código Penal de Oaxaca? 
Héctor Pablo: No, es que no son reformas constitucionales, son reformas a los Códigos 
Penales, estatales y el propio federal, bueno ya la adecuación ya vendría en los meses 
subsecuentes, pero creo que como está la reforma al Código Penal actual así va a 
quedar y está muy equiparable a lo que está haciendo el Presidente Calderón, 
entonces va en el mismo sentido. 
José Luis: Hay una iniciativa, por cierto, que presentó Calderón ante el Senado hace 
16 meses que la tienen congelada, esto quiere decir que en Oaxaca los distintos 
partidos políticos, los grupos parlamentarios que tienen representación en la 
sexagésima legislatura local han podido mantener un diálogo más abierto que los 
enconos que hemos visto que hay en el Congreso de la Unión. 
Héctor Pablo: Bueno, hay cada congreso, cada cámara tiene su propia dinámica de 
discusión, en Oaxaca afortunadamente se dio rápida ésta, pues el ponerse de acuerdo 
los diferentes partidos políticos, y aprobaron una iniciativa de reforma que es muy 
importante, esperemos que en México también suceda, creo que hace 16 meses no 
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había la situación que había y que hay ahora, creo que hay ahora una decisión 
unánime de condenar estos delitos y de sancionarlos severamente y estoy hablando de 
todos los partidos políticos, estoy hablando de la sociedad mexicana; conmocionó 
mucho a México el hecho de que se haya asesinado a un pequeño de 14 años que 
también forma parte de la ola delictiva nacional y que no nada más por ser una gente 
de la clase media alta o alta en este caso (inaudible) se hayan derivado este tipo de 
iniciativas, creo que hay una conmoción nacional y hay una respuesta nacional a esto y 
los partidos políticos van en ese sentido de manera unidos. 
Ana Lilia: Pues con este último comentario, Héctor Pablo, hemos llegado al final de 
esta emisión, muchas gracias desde luego por estar con nosotros, Héctor Pablo 
Ramírez Puga, gracias a Rebeca Luna, gracias a José Luis Sarmiento, sobre todo 
gracias a usted por el favor de su preferencia. Recuerde que tenemos una cita el 
próximo lunes a la misma hora por este su canal 9, hasta entonces. 

18 AGO 08 66 ANA LILIA: Hola, qué tal, muy buenas noches. Soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces 
de Oaxaca, en donde es nuestra la voz pero la palabra es suya, gracias por 
acompañarnos. En el programa de esta semana, y como siempre trataremos los temas 
que más interesan a todos y cada uno de los oaxaqueños, esta noche hablaremos 
acerca del inicio de clases, los conflictos entre la 22 y la 59, las dos secciones del 
magisterio oaxaqueño; también platicaremos acerca de los rechazados de la 
Universidad Autónoma de Benito Juárez de Oaxaca y cómo repercute esto en los 
estudiantes, además las declaraciones del rector Torres Valdez, rector de la 
Universidad Autónoma de Benito Juárez de Oaxaca con respecto a que las 
universidades del gobierno del estado, la UTM es conocida como UTM, pues no han 
dado resultados hasta el momento, y finalmente platicaremos acerca del plantón de 
Antorcha Campesina que hoy llegó al zócalo de Oaxaca. Como cada lunes tenemos 
dos periodistas invitados, dos amigos, ellos son: Misael Sánchez, reportero del 
periódico Tiempo y corresponsal de Cadena Raza, buenas noches, Misael bienvenido. 
MISAEL: Buenas noches, gracias. 
ANA LILIA: También se encuentra con nosotros Héctor Villanueva, él es columnista del 
Diario de Antequera y le damos la bienvenida, Héctor, buenas noches. 
HÉCTOR: Buenas noches, Ana Lilia, muchas gracias por la invitación. 
ANA LILIA: También como siempre, quien responderá a todas sus dudas, preguntas e 
inquietudes, el Coordinador de Comunicación Social del gobierno del estado, Héctor 
Pablo Ramírez Puga, Héctor, buenas noches, bienvenido. 
HÉCTOR PABLO: Buenas noches, muchas gracias. 
ANA LILIA: Bueno, pues el primer tema sobre la mesa es el conflicto entre las dos 
secciones, la 22 y la 59, las dos secciones del magisterio oaxaqueño, es el inicio de 
clases y vamos a tratar, a ver como repercute también esto con la sociedad oaxaqueña 
porque existe el temor latente, Héctor Pablo, de que los conflictos que existen entre 
ambas secciones no permitan que se termine el ciclo escolar de  manera normal. 
HÉCTOR PABLO: Muy bueno, como hoy tú bien lo dices, hoy en la mañana inició el 
ciclo escolar que corresponde a este año y al 2009 que concluye, en el 2009 un ciclo 
escolar que esperamos se va a llevar a cabo dentro de la normalidad, no tenemos 
previsto ningún asunto que pueda empañar el proceso educativo, que pudiera incluso 
no cumplir o hacer cumplir el calendario escolar, todo está en orden, las escuelas 
iniciaron muy temprano las clases, más de 13,837 escuelas abrieron sus puertas el día 
de hoy y lo harán y lo hicieron además por la tarde, en dos turnos el matutino y el 
vespertino, son 11 niveles educativos que hoy regresaron a clases, desde la primaria 
hasta la educación media superior, estamos hablando de un total de 1,287,000 
alumnos que en Oaxaca regresaron hoy a clases, no tenemos hasta este momento 
registrado ningún incidente de relevancia, todo se dio dentro de la normalidad y bueno, 
esperemos que así continuemos en los próximos días. 
 

Los temas que se abordaron en 
el actual programa, consisten en: 
 
- El conflicto entre las dos 
secciones del magisterio 
oaxaqueño, la 22 y la 59. 
- El inicio de clases y su 
repercusión en la sociedad 
oaxaqueña ante el temor latente 
de que los conflictos que existen 
entre ambas secciones 
magisteriales no permitan que se 
termine el ciclo escolar de 
manera normal. 
- Las acciones gubernamentales 
implementadas por el Gobierno 
del Estado con el objeto de 
subsanar los problemas 
derivados del conflicto 
magisterial de dos mil seis. 
- Las repercusiones de los 
conflictos magisteriales en el 
rubro de la educación. 
- El problema de los rechazados 
de la Universidad Autónoma de 
Benito Juárez de Oaxaca y cómo 
repercute esto en los estudiantes 
y en comunidad oaxaqueña. 
- La reacción del gobierno ante 
esta problemática y los 
movimientos surgidos en relación 
con el tema.  
- Las declaraciones del rector 
Torres Valdez, entonces rector 
de la Universidad Autónoma de 
Benito Juárez de Oaxaca con 
respecto a que las universidades 
del gobierno del estado no han 
dado resultados hasta el 
momento. 
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MISAEL: Este año, Héctor Pablo, durante mucho tiempo se ha insistido en el 
cumplimiento del ciclo escolar, hay alguna garantía de que este año sí se va a cumplir 
con los 200 días que contempla el calendario escolar. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, no tenemos nosotros previsto ninguna incidencia que 
pudiera afectar este ciclo, tú sabes que cada año en los meses de mayo bueno, pues 
hay una exigencia de parte del sindicato de trabajadores de la educación por mejoras 
salariales y bueno, seguramente el año próximo no será la excepción; esperamos que 
estas pláticas, este diálogo entre la SEP y los sindicalizados, los maestros, se pueda 
llevar de una manera oportuna para evitar que se pierdan clases. Yo creo que es muy 
importante señalar que después de un conflicto que hubo al interior de las escuelas en 
el estado de Oaxaca, en donde más de 300 o 400 escuelas tenían algún tipo de 
situación intersindical, una disputa entre las dos secciones, la 22 y la 59,  hoy en día 
estamos hablando en que tan sólo entre 60 y 70 escuelas son las que presentan algún 
tipo de problema, pero que están en las mesas de negociacione, que se está 
trabajando con ellos te podría señalar, por ejemplo, los casos concretos de Huatulco 
(inaudible) de Totoloapan son los  más representativos y (inaudible), pero se han 
reducido un gran número de estas personas que tienen algún problema, hoy ya 
estamos encausando esta situación, el gobierno del estado ha sido mediador en 
algunos casos y creo que hay muy buenas perspectivas de que el ciclo se cumpla 
como debe de ser. 
HÉCTOR: Licenciado, pero las diferencias entre las dos secciones sindicales 
permitirán el cumplimiento del programa, sobre todo del programa educativo que se 
tiene para Oaxaca y que no fue aceptado el nacional; se continúa con un programa 
educativo por parte del sindicato, por parte de la sección 22, permitirá esa división 
entre 59 y 22 el buen cumplimiento del ciclo escolar, uno, porque desde la semana 
pasada comenzaron las pugnas de nueva cuenta con la toma de escuelas, con la 
recuperación de escuelas y amenazas a padres de familia, sobre todo en 
comunidades. 
HÉCTOR PABLO: Sí, bueno, yo creo que las dos secciones sindicales tienen bien 
planteado el asunto al interior de sus propios sindicatos, el asunto de la 
responsabilidad que hay con los educandos después del conflicto 2006 y derivado del 
ausentismo en las escuelas de varios profesores, que se daba sobre todo en las 
comunidades rurales; después de este conflicto la gente, los padres de familia, las 
autoridades municipales tienen ya hoy más la observancia sobre la actitud del papel 
que juega un maestro en estas comunidades, hay la exigencia de regresar a dar 
clases, de no cumplir una semana de 3 días, como se hacía anteriormente, de que hoy 
se cumpla no solamente el calendario escolar sino el número de obras que hay que dar 
en cada una de las comunidades y bueno, ya los maestros están más vigilados por 
parte de las comunidades y ellos además saben la responsabilidad con los educandos; 
en este año los conflictos intersindicales se dieron después de haber concluido el 
periodo escolar, se dan entre los meses de julio y agosto en la entrega de boletas, 
hubo ahí una participación activa de la Secretaría de Gobierno y del (inaudible) para 
conciliar intereses finalmente se dieron muchas soluciones, en algunos casos se 
estaban construyendo escuelas nuevas para tratar de compensar la disputa que tenían 
por los inmuebles que ni siquiera una disputa por los alumnos sino era una disputa por 
los inmuebles, entonces están arreglando estos asuntos y creo que hay la 
responsabilidad muy bien consensada al interior de sus sindicatos, además de que hay 
que cumplir con el año escolar. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, precisamente de educandos y de conflictos que hay en la 
educación de Oaxaca, desafortunadamente en todos los niveles, precisamente 
tenemos también el problema de los rechazados de la Universidad Autónoma Benito 
Juárez de Oaxaca, cómo impacta tanto en la comunidad estudiantil como en la 
comunidad oaxaqueña como en la sociedad. 

- El plantón y la marcha de 
Antorcha Campesina que hoy 
llegó al zócalo de Oaxaca: cómo 
afectó, cuál era su contexto y sus 
razones. 
- La problemática que se genera 
a partir del los usos y 
costumbres de las comunidades 
oaxaqueñas. 
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HÉCTOR PABLO: Mira, yo no llamaría rechazados, son alumnos aspirantes, alumnos 
de la Universidad Autónoma de Benito Juárez de Oaxaca, que en más de 3 ocasiones 
fueron reprobados en sus exámenes de admisión, no son rechazados, son aspirantes a 
alumnos que… 
ANA LILIA: Que no lograron (inaudible) 
HÉCTOR: Lograron por una razón académica, seguramente, su ingreso a la 
Universidad  Benito Juárez de Oaxaca; sin embargo, estamos hablando de 400, 450 
jóvenes que no lo lograron hacer. Después de algunas pláticas entre la Secretaría de 
Gobierno, a petición por supuesto de la Rectoría de la Universidad Benito Juárez, se 
otorgaron 150 espacios adicionales después de haber logrado ya la matrícula 
definitiva, adicionales 150 espacios a estos jóvenes, el resto definitivamente no tuvo 
lugar, las escuelas de la universidad tienen su propio límite, se les dieron opciones, y 
eso hay que decirlo, se les dieron opciones a ellos de poderlos ingresar a otras 
universidades, se les habló de la red de universidades estatales que promovió, 
incentivó mucho el gobernador Ulises Ruiz. No aceptaron irse a esas universidades a 
pesar de que tienen un alto nivel académico y bueno, finalmente ya está en vías de 
solución esto pero si no son rechazados son reprobados estos jóvenes. 
MISAEL: Hay una situación en la (inaudible) que ha estado latente todo el periodo 
vacacional, tuvimos movilizaciones en parte de estos precisamente aspirantes a 
escuelas, institutos, facultades de la (inaudible) ¿qué hacer ante la insistencia? ¿se va 
a seguir cediendo al chantaje  de este tipo de organizaciones? 
HÉCTOR: Bueno, mira, parece que tuvieran muy en vista la cultura de la presión 
cuando se ejerce la afectación a través de terceros, yo creo que en Oaxaca no debe 
pasar más esto, se les dieron opciones, incluso la universidad abrió 150 espacios más, 
al resto se les abrieron el abanico de las universidades estatales, yo quiero decirte, las 
universidades estatales, y ustedes lo saben, tienen un alto nivel académico, muy alto 
nivel académico, competencias en Europa, premios internacionales, carreras que están 
siendo hondadas o impartidas por especialistas y bueno, ese nivel académico parece 
ser que no fue bien aprovechado en este momento, no aceptaron la oportunidad que 
se les dio, esto echa por tierra las declaraciones en ese sentido de que había, de que 
no estaban cumpliendo las universidades estatales su papel, no es cierto, ahí estaban 
los espacios pero no los aceptaron. 
HÉCTOR: Licenciado, el hecho de que se le dé la oportunidad a personas que 
reprobaron el examen de admisión y no nada más abrir las puertas de la (inaudible) 
sino abrir las puertas de otras escuelas del estado no permite que se vaya viciando el 
sistema educativo a nivel profesional en Oaxaca, de por sí ya la (inaudible) no cuenta 
con una credibilidad muy buena a nivel nacional, se encuentra dentro de los últimos 
lugares. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, yo no quisiera hablarte de la (inaudible) porque es un asunto 
que compete a los universitarios el nivel académico alto o bajo, ustedes como 
periodistas lo van a analizar, lo que sí te puedo decir es lo que estamos haciendo en 
las universidades estatales y si ese nivel académico no es aprovechado por quienes se 
dicen rechazados están desaprovechando la oportunidad de su vida porque ahí en esa 
universidad quienes ingresan y quizás es parte del temor  de algunos jóvenes, quienes 
ingresan a esas universidades, si no demuestran que van avanzando, que van 
asimilando los conocimientos y que van aprovechando el nivel que tienen de academia, 
bueno, simplemente no van a llegar ni al primero ni al segundo semestre y eso es muy 
grave en las universidades, no se llaman UTM, la universidad Tecnológica de la 
Mixteca el (inaudible), que es el sistema de universidades de Oaxaca, es un conjunto 
de universidades, 11 hasta antes de que llegara Ulises Ruiz a la gubernatura, a partir 
de su llegada él construye 13 campus más, estamos hablando de que va a entregar el 
gobernador 24 campus una vez de que termine su mandato, estamos hablando de 
universidades en todo el estado en todo el estado, distribuidas en zonas estratégicas 
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que permitan  incluso a alumnos que habitan en comunidades muy altas de 
marginación tener un acceso prácticamente muy rápido a este conjunto de 
universidades, entonces ahí está la oferta educativa, ahí están los resultados del 
gobierno, ahí están los premios internacionales que se ganan en Europa, en Italia 
concretamente se ganaron un premio últimamente internacional, de los 10 lugares del 
examen Ceneval que hacen en todo el país y que incluye universidades públicas y 
privadas 7 lo obtienen las universidades estatales de Oaxaca por encima del 
Tecnológico de Monterrey, de la Universidad las Américas, de la Universidad 
Iberoamericana, que tienen inversiones privadas y que tienen una alta calidad 
educativa y además un prestigio bien ganado, por encima de ellas está el sistema de 
universidades de Oaxaca por eso no aceptamos, en lo particular yo no acepto una 
declaración en ese sentido de cuestionar el papel, el trabajo que se está haciendo ahí 
porque precisamente ahí es donde estamos dando más resultados, precisamente ahí 
es donde se puede demostrar que en Oaxaca se pueden hacer las cosas cuando se 
quiere. 
ANA LILIA: Bueno, aquí vale la pena hacer una acotación al margen en cuanto a lo que 
hablaba el Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del estado porque 
entrábamos ya al siguiente tema, tú tocabas ya el punto, el rector de la universidad 
autónoma Benito Juárez de Oaxaca hizo hace algunos días una declaraciones al 
periódico Reforma en las que señalaba y aseguraba que el sistema de universidades 
del gobierno del estado no estaban dando los resultados que se habían previsto y que 
de hecho daban mucho que desear en generales, y en conclusión ese fue el 
señalamiento de Torres Valdez, y precisamente tú acabas de hacer un recuento de 
todo lo que ha hecho el sistema de universidades del gobierno, que ha dado 
efectivamente muy buenos resultados contra todo lo que se pudiera declarar, ha dado 
unos excelentes resultados porque bueno, yo sí me voy a atrever a hacer un 
comentario, Héctor, y creo que es válido, quien está a cargo es el doctor Modesto Sara 
Vázquez, que es una de las personalidades educativas con mayor reconocimiento a 
nivel tanto nacional como internacional, es una gente de probada calidad académica, 
además, bueno, de la (inaudible)  nunca hemos oído de premios y demás, como 
hemos oído del sistema de universidades del gobierno del estado desde que éste 
inició, a eso te referías tú hace un momento, respondiendo un poco a las declaraciones 
del rector de la (inaudible). 
MISAEL: Y de alguna manera venir a quitarle presión el sistema de universidades 
estatales a la (inaudible) si no, los rechazados, los inconformes por no haber aprobado 
los exámenes de admisión serían más. 
HÉCTOR PABLO: Así es, precisamente, creo que tienes mucha razón, Misael, creo 
que es un gran número de estudiantes que hoy están cursando sus estudios en las 
universidades estatales, te pongo un ejemplo, en el caso de Huatulco, que en  la 
Universidad del Mar están llegando muchos alumnos de otras entidades de la 
república, que desafortunadamente no son los oaxaqueños, que desafortunadamente 
no son nuestros paisanos, que están aprovechando a veces esas oportunidades, 
vienen a cursar sus carreras aquí en oceanografía, en carreras relacionadas con el 
mar, con turismo, comunicación y están ahí en la Universidad del Mar que además, hay 
muchos oaxaqueños afortunadamente también, pero te pongo el ejemplo de que llegan 
de otros estados de la república para aprovechar las universidades que tenemos en 
Oaxaca, en el caso de la sierra sur  (inaudible), en el caso de la sierra norte (inaudible) 
son universidades que tienen ya alumnos que están terminando su primera generación, 
que ya están entregándole sus diplomas, sus carreras, que son todo un orgullo para 
sus regiones y que seguramente ahí van a salir muchas gentes que van a dedicarse a 
actividades profesionales que van a estar muy por encima de las que ya tenemos en 
Oaxaca, en el caso de la UTM, una empresa estadounidense se puso en (inaudible) se 
instaló, instaló una representación allá para captar a los alumnos de la UTM y creo que 
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es en la carrera de informática, sino mal recuerdo, para poderlos capacitar y que 
entraran a trabajar en esta empresa estadounidense, yo creo que son resultados que 
están a la vista de todos. 
HÉCTOR: Bueno, sin querer defender las desafortunadas declaraciones del rector de 
la (inaudible) yo creo que sus declaraciones iban más en el sentido de  no cumplió con 
las expectativas en cuanto a que le iban a quitar una carga a la (inaudible) en cuanto a 
lo que es la demanda educativa, la demanda de espacios, no de matrícula, yo pensaría 
que fuera por ahí porque por el resto se ha, uno se puede dar cuenta que las 
universidades del gobierno del estado están en un nivel muy superior al de la 
(inaudible), yo me imagino que por ahí sería no que ellos están esperando que con la 
apertura de estas nuevas universidades se eliminaría en gran parte la carga que tienen 
o la demanda que tienen por parte de los estudiantes y sobre todo de estos grupos que 
año con año han hecho su (inaudible) al exigir más espacios. 
HÉCTOR PABLO: Sí claro, yo te quiero decir, como bien dice Misael, se ha liberado la 
carga en ese sentido para la (inaudible) después de las 11 que había y las 13 que va a 
entregar el gobernador Ulises, 24 instituciones de educación superior en Oaxaca que 
no existían, que hoy en día son una verdadera opción, por supuesto que aligera mucho 
la carga de la (inaudible) lo que queremos y ojalá yo no sé en qué contexto se dieron 
las declaraciones, lo que sí es que las vi publicadas en el periódico que siempre nos 
critica y además irremediablemente como línea editorial, pero es una aclaración 
desafortunada, si es que se dio, yo no voy a cuestionar el nivel educativo de la 
(inaudible), no pretendo hacerlo, pero sí te puedo decir que las universidades de 
Oaxaca son centros de excelencia académica, estamos terminando como gobierno, 
hablo yo el gobernador Ulises Ruiz, está construyendo, impulsó mucho la universidad 
de Ocotlán, que es el centro que va a capacitar además a todos los maestros de todas 
las universidades de la red estatal, perdón, de las redes de universidades estatales en 
Oaxaca, es un centro no va a universitas que se llama, es un centro de alta excelencia 
académica y de ahí van a salir profesores, muchos que tienen maestrías y doctorados, 
para estas universidades un gran proyecto que hizo el gobernador Ulises Ruiz que le 
dio seguimiento, además de otros proyectos que venían anteriormente y que se están 
consolidando, como la red de universidades estatales más importantes del país. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, y dejando a un lado el problema del magisterio y de la 
educación en Oaxaca hay un tema que tenemos que tocar también prácticamente de 
manera obligada porque afecta a todos los oaxaqueños, al menos aquí en la capital del 
estado, y es la marcha de Antorcha Campesina y el plantón que llegó hoy al zócalo de 
la ciudad capital, ¿cómo afecta esto? ¿qué sucede? ¿cuál es el contexto? ¿por qué la 
marcha? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, mira, la marcha se da, como ustedes lo saben, por un 
asunto allá en (inaudible) en Teitipac el presidente municipal, que es un militante de 
Antorcha Campesina, tiene un problema al interior de su cabildo con algunos regidores, 
en ese contexto se da una disputa en donde la gente de la población exige la salida del 
presidente municipal; Antorcha Campesina tiene una agenda social  con el gobierno 
del estado, una agenda social de varios proyectos productivos que además se 
distribuyen en todo el estado y que ellos son los gestores principales, esa agenda 
social se está atendiendo en el caso de Teitipac, es un asunto que compete al 
municipio, a sus pobladores, no es un asunto que el gobierno del estado pueda quitar o 
poner presidentes municipales o designar administradores municipales, se está 
atendiendo la demanda, está hablando con el grupo Antorcha Campesina, con su 
dirigente Gabriel, y lo que esperamos es que las próximas horas se desactive este tipo 
de situaciones. 
MISAEL: Es parte de la problemática que se ha venido dando en los municipios de 
usos y costumbres hablando ahora de los municipios… 
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HÉCTOR PABLO: Sí, claro, ahora muchos grupos sociales o muchos presidentes 
sociales tienen algún tipo de afiliación con los grupos sociales, entonces la demanda 
va por un lado con los grupos, y la otra, con los presidentes municipales; el gobernador 
Ulises ha procurado distribuir equitativamente los recursos con todos los municipios, 
independientemente de la ideología que los haya postulado  incluyendo que hayan sido 
de usos y costumbres, como alguna afiliación partidista, con todos estamos trabajando 
y no es la excepción el caso de Teitipac; hay obra social, hay mezcla de recursos, 
seguramente va  a haber una respuesta contundente del gobierno, pero sí, lo que no 
se puede permitir es que se afecten derechos de terceros que, como es el caso un 
plantón, que esperamos que no dure más de unas horas. 
HÉCTOR: Pero sin duda el caso de los usos y costumbres ya vienen generando un 
problema en Oaxaca, el hecho de que ya todos asumen un grupo político ya no son 
usos y costumbres, son un grupo político y están ocasionando un problema de 
ingobernabilidad a varios municipios más que el de los partidos políticos. 
HÉCTOR PABLO: Bueno, mira, ahí tenemos que estudiar a fondo y muy 
detenidamente y muy cuidadosamente el tema de los usos y costumbres; hay una 
reforma electoral que se acaba de aprobar por el congreso del estado donde se 
unifican las elecciones de gobernador, diputados y presidentes municipales para el 
2010, sin embargo, el tema de los usos y costumbres nos va a rebotar, incluso con la 
legislación federal el asunto de Eufrocina, ¿se acuerdan, en la zona de Yautepec? este 
asunto nos afecta porque bueno, los usos y costumbres del pueblo dicen que a las 
mujeres no se les permite votar y ser votadas, pero la legislación federal y por 
supuesto que la intención de todos en Oaxaca es que haya igualdad entre el hombre y 
la mujer en el tema electoral, también y bueno, pues es una contraposición importante 
que hay que estudiar detenidamente para no vulnerar tampoco la estabilidad de los 
pueblos, pero bueno, la legislación federal es la que predomina por encima de la local. 
MISAEL: Sobre todo por la jerarquización que hay ahorita en los usos y costumbres, 
los hombres han servido de topiles, han hecho papeles hasta de en la iglesia y darle en 
este momento el lugar a la mujer que ingrese a los usos y costumbres, va a ser 
empezar desde atrás, entonces van a tener ahí una serie de conflictos; se me hace 
interesante que vinieran los magistrados de la sala superior, los legisladores federales 
a conocer la realidad de Oaxaca, que es totalmente diferente a la que se plasma en la 
ley. 
HÉCTOR PABLO: Así es, cuando vienen los magistrados, cuando vienen las ONGS y 
en la defensa legítima de esta mujer, de Eufrocina, visitan su pueblo, visitan su 
comunidad y se encuentran con otra realidad que tiene muy poco o nada que ver con 
lo que está legislado y lo que es el derecho de la participación de la mujer en esta 
población (inaudible) es verdad, no se le permite la participación a la mujer y cuando se 
enfrentan a la comunidad y cuando se enfrentan a la asamblea municipal o comunal 
entonces entienden el verdadero peso de los usos y costumbres y la verdadera 
estabilidad que al interior  ha logrado, pues, construir los propios pobladores y cómo 
vulnerarla con una legislación y cómo vulnerarla en la defensa legítima de los derechos 
de la mujer, pero que ahí tiene una representación totalmente distinta a lo legal. 
HÉCTOR: Mi referencia era sobre todo en el sentido de que hay más presencia de las 
organizaciones, de los grupos en las comunidades de usos y costumbres (inaudible), 
de los partidos políticos en cuanto al catálogo de usos y costumbres, eso le 
corresponderá (inaudible) revisar bien, que ya pasa de ser de partidos políticos; 
muchas de las elecciones ya no se rigen por los usos y costumbres que 
ancestralmente llevaban a cabo, ya lo hacen más por urnas, por voto secreto, y eso lo 
debería de revisar en otro  momento, no en este caso, es la intromisión de las 
organizaciones dentro de los usos y costumbres y que  están politizando a estas 
comunidades. 
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HÉCTOR PABLO: Sí se politizaron muchas cosas, bueno, el tema de los derechos de 
la mujer está por encima de la politización, pero en efecto hubo una politización del 
tema, y ya en el enfrentamiento con la realidad, con la comunidad es otra situación, 
pero esperamos que ya no exista este tipo de cosas en Oaxaca, esta segregación, no 
solamente en la mujer, sino en muchas ocasiones a las agencias no las dejan votar en 
los municipios conurbados en la ciudad capital, cosa que ya no se puede permitir, una 
situación anti democrática que ya no debe persistir porque además no son usos y 
costumbres, son más bien la mala utilización de este término para el provecho de unos 
cuantos. 
MISAEL: Una situación compleja la que se va a vivir en el proceso electoral, sobre todo 
con lo que viene, Héctor sabe más de eso (inaudible) la fuente del congreso, el asunto 
de los medios de comunicación que le debe tocar al Instituto Federal Electoral operar 
también la publicidad. 
HÉCTOR PABLO: Sí, bueno, es otro tema de la reforma electoral federal que tiene que 
ver con la participación de los funcionarios públicos en los medios electrónicos de 
comunicación y la negativa que hay a partir de esta aprobación de la contratación de 
espacios publicitarios y políticos, me refiero en medios electrónicos, pero bueno, es 
una legislación que se está adecuando a una nueva realidad, probablemente con ello 
podamos ahorrar muchos recursos que vienen incluso de la federación, con las 
participaciones a los  partidos, con los recursos que se distribuyen a los candidatos, 
bueno, al fin es una reforma que hay que analizar también. 
ANA LILIA: Bueno, pues desafortunadamente el tiempo se  nos ha terminado por esta 
noche. Agradecemos desde luego la presencia de Misael Sánchez, de Héctor 
Villanueva y por supuesto del Coordinador de Comunicación Social del gobierno del 
estado Héctor Pablo Ramírez Puga, principalmente gracias a usted por estar con 
nosotros en Voces de Oaxaca. Recuerde que tenemos una cita el próximo lunes, la 
próxima semana, a la misma hora por su canal 9, hasta entonces. 

26 AGO 08 67 ANA LILIA: Hola, que tal, muy buenas noches. Soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces 
de Oaxaca en donde es nuestra la voz pero la palabra es suya y como siempre, como 
cada semana, vamos a tocar en esta ocasión el tema más importante que preocupa a 
todos y cada uno de los oaxaqueños estos son los acuerdos derivados de la reunión 
nacional de seguridad que se llevó a cabo, eh, de la reunión nacional del consejo de 
seguridad que se llevó a cabo la semana pasada y en la que por supuesto participó el 
estado de Oaxaca; en este caso el gobernador del estado, el Licenciado Ulises Ruiz 
Ortiz, ese será el tema de esta noche, por supuesto, ya que la seguridad es uno de los 
temas que más preocupan a todos los mexicanos, no es un tema privativo de nuestro 
estado, y para responder a sus dudas, preguntas e inquietudes se encuentra como 
cada semana con nosotros el coordinador de Comunicación Social del Gobierno del 
estado  Héctor Pablo Ramírez Puga Leyva  a quien le damos la bienvenida, Héctor, 
buenas noches bienvenido y como periodista invitado tenemos a un icono del 
periodismo en Oaxaca, un icono de los noticieros y un gran periodista, don Manuel 
Humberto Siordia, quien es conductor de noticiaros en el grupo ACIR y que nos da 
muchísimo gusto recibir esta noche, don Manuel, muchísimas gracias por estar con 
nosotros. 
MANUEL: Pues muchísimas gracias por invitarme y como siempre estoy a sus 
órdenes. 
ANA LILIA: Gracias, pues Héctor Pablo, entramos en materia. Los acuerdos derivados 
de la reunión del consejo nacional de seguridad que se llevó a cabo la semana pasada 
en México y en la que participó nuestro estado, cuáles fueron estos acuerdos es un 
tema que preocupa a todos. 
HÉCTOR PABLO: Bueno mira, primero que nada muy buenas noches, Ana Lilia, es un 
gusto, es un placer saludar a don Humberto Siordia, una de las vacas sagradas del 
periodismo en Oaxaca, muchas gracias por estar esta noche. En efecto el día jueves 

El contenido del programa se 
basa en los siguientes temas: 
 
- Los acuerdos derivados de la 
reunión nacional del Consejo de 
Seguridad que se llevó a cabo en 
la ciudad de México, y en la que 
partición el entonces gobernador 
del estado. 
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de la semana pasada se reunió el Consejo Nacional de Seguridad Pública, un consejo 
que forma parte, por supuesto, todos los gobernadores de diferentes entidades del 
país, el presidente de la República, los secretarios de Marina, la Defensa la 
Procuraduría General de la República, participó un empresario que tuvo algún 
problema en ese sentido de secuestro la Fundación México Unido y bueno se tocaron 
diferentes temas, se habló de muchas situaciones que afectan a diferentes estados del 
país, al propio país en general; es un tema que está preocupando mucho a la 
ciudadanía el asunto de seguridad pública; se tomaron acuerdos importantes, se habló 
desde la óptica de los gobernadores, desde la óptica del presidente de la república 
hasta donde estaban los alcances del tema de la inseguridad, cuáles eran las 
carencias que todavía se tienen en materia de falta de recursos para poder enfrentar 
este tipo de delitos y bueno, ahí el gobernador del estado participó puntualmente, el 
gobernador del estado ha sido uno  de los gobernadores más preocupados por el 
asunto de la inseguridad en México, particularmente en Oaxaca; es un gobernador que 
envía una iniciativa de la reforma al código penal en el estado de Oaxaca para poder 
prácticamente garantizar una prisión vitalicia a quien secuestra o a quien viola la 
entidad, mas si se trata de personas en desventaja física, sobre todo como son los 
menores de edad o  los adultos mayores y las mujeres y, bueno, es lo que toca un 
poco el tema legislativo. Oaxaca fue la primera entidad que logró hacer eso, se votó de 
manera prácticamente unánime, tengo entendido en el Congreso del estado de 
Oaxaca, y es una serie de reformas en el marco de la reforma está el gobernador, está 
haciendo en la entidad. Por otro lado los asuntos que se plantearon ahí que tenían que 
ver con el saneamiento  de las corporaciones policiacas, el saneamiento de la 
preventiva, de la ministerial, de las policías municipales y de la auxiliar misma es un 
asunto que el gobernador ya venía dando pasos adelante; se trató el tema en el 
consejo nacional de seguridad, se habló de la necesidad urgente que había de sanear 
los cuerpos policiacos, el gobernador ha planteado al interior de la conago y con 
algunos empresarios aquí en Oaxaca, la necesidad también de que los estados 
cuenten con los recursos que requieren, el gobernador Ulises Ruiz ha dicho siempre 
que el 90% de la fuerza policial en el país la tienen las entidades federativas y contrario 
a esto solamente les toca el 10 % de los recursos, que son asegurados vía fondeo de 
la Seguridad Pública para las entidades, entonces es una grave e inequitativa 
distribución de los recursos, hay que afianzarlos, hay que destinarlos hacia donde 
deben de estar y bueno, en Oaxaca estamos dando pasos adelante, don Manuel. 
MANUEL: Pues de verdad, de verdad a mí me da muchísimo gusto que en Oaxaca 
todavía podamos vivir en paz, tenemos tranquilidad, no tenemos ya situaciones como 
se vienen dando en Tijuana, como se vienen dando en varias partes del país; en 
Oaxaca por fortuna nos conocemos todos, sabemos quiénes somos y cuando vemos 
gente extraña lo primero que hacemos es pensar, bueno, y esta gente a qué viene a 
Oaxaca. Lamentablemente esta situación se dio en la ciudad de México gracias a la 
intervención que tuvo el papá de este joven Martí que fue al que lo asesinaron con 
mucha crueldad, entonces de ahí surgió el deseo de que pudiéramos vivir en México 
en paz  y en tranquilidad.  
HÉCTOR PABLO: Así es, mire don Manuel, yo quisiera decirle que como gobierno del 
estado el propio gobernador Ulises Ruiz ha dicho que está preocupado y ocupado, el 
tema de la inseguridad es una cuestión muy cierta, lo que usted comenta de que en 
Oaxaca hay delitos en menor número que en el Norte y en el Centro del país, sin 
embargo, eso no ha sido un obstáculo para que el gobernador tome medidas drásticas 
y contundentes, tenemos que decirlo, tenemos que hablarlo con la gente, con la 
ciudadanía en general; en Oaxaca se están dando cosas que no se daban 
anteriormente, se están dando secuestros, se están dando levantones, es una ola 
nacional, es una tendencia nacional hacerlo por el combate que tiene el gobierno 
federal con el crimen organizado, pero le repito, en Oaxaca estamos dando pasos 
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adelante, hoy mismo hubo una detención por la mañana de una banda de delincuentes 
en rumbo de Oacotlán, se detuvieron otras personas en la colonia Reforma, se está 
avanzando; yo quisiera también que la ciudadanía sepa a través de los medios de 
comunicación que el gobierno de Ulises Ruiz está cumpliendo en la medida de las 
posibilidades que tiene para poder hacerlo, estamos en la búsqueda de mayores 
recursos, de mayores armamentos, en mayor capacidad para los policías, en mayor, 
eh, una mejor distribución de los cuerpos policiacos en la entidad: tenemos 570 
ayuntamientos, don Manuel, una cantidad increíblemente disparada en relación con 
otros estados, el 30% de los municipios del país están en Oaxaca y más del 50% de 
los ayuntamientos más pobres de América Latina están en Oaxaca y eso nos da una 
realidad que, bueno, tenemos que enfrentarla, tenemos que combatir el crimen en ello 
está ocupado el gobernador Ulises Ruiz, pero sí nos faltan recursos, nos falta 
capacitación, nos falta armamento. 
ANA LILIA: Y bueno tan es una preocupación nacional y tan es una situación que se 
está dando en todo el país que la reunión fue a nivel de todo el país a nivel de toda la 
República. Pero volviendo al tema central, Héctor Pablo, ¿qué acuerdos se derivaron 
de esta reunión nacional del consejo de seguridad? ¿qué resultó de positivo para todo 
el país  no sólo para Oaxaca? 
HÉCTOR PABLO: Mira, yo hablaba con un periodista en México apenas el día de ayer 
en la ciudad de México, el periodista Alejandro Cacho de Televisa con Alberto Peláez 
de Televisa también y hacíamos unos cometarios en el sentido de que hace 10 años se 
firmó un pacto similar, un pacto en el que se daba, era una lista de buenos deseos y de 
buenos proyectos; desgraciadamente a 10 años a la distancia no se logró cambiar gran 
cosa, al contrario, se complicó en algunos sentidos por el mismo combate que el 
gobierno está haciendo al crimen organizado, pero creo que en esta ocasión, en esta 
reunión que hubo, en la reunión nacional del consejo de la seguridad hubo de menos la 
intención de todos los gobernadores, del jefe de gobierno del Distrito Federal de 
atender el llamado al Presidente de la República, demostrar su preocupación y su 
ocupación de lo que están haciendo como entidades en el combate a este lastre social 
y creo que por primera vez se sentaron quienes se tenían que sentar, tenemos que 
aprovechar ese acuerdo, se pusieron plazos 3, 6 meses, 1 año el primero de ellos era 
sanear los cuerpos policiacos, les repito, Ulises Ruiz ya lo está haciendo desde hace 
algunos meses, incluso hubo cambios en los mandos de los policías, son mandos 
preparados que tienen una trayectoria amplia en este sentido en las carreras policiales. 
Otro tema es el asunto Legislativo, se plantearon ahí las necesidades de ordenar el 
marco jurídico nacional de manera tal que pudiera haber penas y sanciones más 
severas a secuestradores, a quienes cometen estos delitos y vuelvo al tema Ulises, ya 
lo hizo, entonces son cuestiones que vamos avanzando, que el gobernador Ulises ha 
puesto a Oaxaca  muy en alto el nombre del gobierno en los avances que se ha tenido 
en materia legislativa, en materia de depuración de las fuerzas policiacas y bueno van 
caminando los acuerdos. 
ANA LILIA: Pues la verdad es importante lo que usted nos comenta, señor licenciado, y 
nos da muchísimo gusto el interés que está poniendo el señor gobernador. Los 
oaxaqueños queremos vivir en paz, queremos convivir con los demás oaxaqueños y 
lamentablemente, lamentablemente los medios muchas veces hacen las notas más 
grandes, hacen sobre todo cuando es nota roja, yo me acuerdo o que muchos 
periódicos en lugar de poner al frente la nota principal ponen la nota roja, me acuerdo 
de un crimen que sucedió en Oaxaca, que nunca había visto yo unas fotografías tan 
tremendas como mataron a una señora (inaudible) allá por el rumbo del jardín Consant, 
de verdad asquerosas, asquerosas las fotografías y fue el día que más se vendió ese 
diario. 
HÉCTOR PABLO: Yo le voy a comentar una situación que lo platicamos con el 
gobernador, cuando el gobernador platica con otros gobernadores de la reunión 
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nacional de seguridad pública, el gobernador de Oaxaca comentó, bueno, es que aquí 
también deberían de estar los empresarios dueños de los medios de comunicación 
más importantes del país, porque muchas veces a través de estos medios es donde se 
fomenta la violencia, donde se fomenta la agresión física, donde se fomenta muchas 
situaciones que están sucediendo en el país y que no quisiéramos que sucediera. 
ANA LILIA: Pero además qué bueno que don Manuel hace este señalamiento en 
cuanto a los medios de comunicación porque es cierto y lo vimos claramente, bueno, 
con la situaciones y circunstancias desafortunadas que ha vivido Oaxaca o que vivió 
hace alrededor de un año en cuanto a que los diarios nacionales sobre todo, la verdad 
es que se ensañaron con nuestro estad,o hicieron las notas muchísimo más grandes, 
muchísimo más alarmantes de lo que eran y esto viene a colación porque 
precisamente en este caso, en el caso delincuencia, secuestros, crímenes y demás la 
verdad que no privativo de Oaxaca, pareciera repetitivo que lo digamos, pero lo hemos 
mencionado en diversos programas, pero es real, a nosotros nos viene sucediendo 
mucho después de cuando comenzó  esta situación en el Norte, en Tijuana, en Ciudad 
Juárez y demás, nosotros realmente estamos, nos llegó ya tarde afortunadamente y 
ojalá nunca, nunca hubiera, llegado pero esto es cierto, Oaxaca no está en una 
situación de alerta ni mucho menos ni hay situaciones incontrolables como a veces los 
medios de comunicación nacionales quisieran hacer verlo, Héctor Pablo. 
HÉCTOR PABLO: Sí, pero sin que esto quisiera decir que hay una situación que 
preocupa, al gobernador le está preocupando el asunto como le preocupa a todos los 
gobernadores del país y se están tomando cartas en el asunto, lo importante es que la 
gente sepa que no queremos tampoco  minimizar el problema, que queremos 
atenderlo, queremos enfrentarlo y que queremos minimizarlo y lo que queremos 
también es que nuestros policías también tengan los recursos que necesitan, los 
recursos en armamento, los recursos en capacitación que es muy importante, don 
Manuel. 
MANUEL: Además, que tengan capacitación porque yo conozco policías que muchos 
de ellos lamentablemente todavía no saben ni leer ni escribir, entonces que se haga 
una depuración en las corporaciones policiacas y que entre gente preparada, gente 
capaz y gente que se le adiestre para que sepan cumplir con su obligación. 
HËCTOR PABLO: Así es, incluyendo los policías municipales; ese es otro tema en 
Oaxaca, hay muchos municipios conurbados en la capital que tienen un buen número 
de policías municipales, que muchos de ellos fueron despedidos de otras 
corporaciones y que encontraron cobijo en las municipales se va a hacer un padrón 
único de los policías, se va a unificar el mando de los policías se pretende tener un 
control estricto de las corporaciones y por supuesto de la trayectoria de los (inaudible) 
de cada uno de los policías para que podamos estar seguros de que la gente que nos 
cuida lo va  a hacer de una manera eficiente. 
ANA LILIA: Precisamente, Héctor Pablo, en el marco de la reunión nacional del 
Consejo de Seguridad se dan las declaraciones y señalamientos de un senador 
convergente, qué nos puedes comentar acerca de esto, él hace algunos señalamientos 
en contra del gobernador del estado, en fin, qué hay acerca de eso. 
HÉCTOR PABLO: Mira Ana Lilia, yo creo que la situación de seguridad pública en el 
país es tan preocupante que lo último que tenemos que hacer es (inaudible) el tema yo 
creo que todos debemos entrarle con lo que nos toca: los senadores haciendo leyes, 
los diputados haciendo leyes, los dirigentes de partidos siendo mejores militantes para 
que sean buenos legisladores, buenos gobernadores, el gobernador de Oaxaca está 
haciendo lo que le toca, nosotros estamos prestos a escuchar las opiniones de todo 
mundo, de todos los oaxaqueños, cuando esto sea de buena fe, cuando quieran 
contribuir, cuando pretendan sumar y no restar, cuando se trata de partirizar un tema 
tan importante como la seguridad pública es tan lastimoso, tan grave como el mismo 
delito que se está cometiendo; no se puede sacar raja de este tema, hay familias 
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preocupadas, hay familias de los propios policías que están prácticamente en el ojo del 
huracán y no podemos hacer señalamientos a priori sin fundamento pretendiendo 
ganar adeptos o simpatías en medio de una situación que preocupa a todo el país y 
que bueno lo que está haciendo el gobernador de Oaxaca está a la vista; nosotros no 
vamos a contestar señalamientos infundados, nosotros no vamos a caer en la diatriba, 
no vamos a caer en el enfrentamiento. Yo respeto  mucho en lo particular y como 
gobierno, el gobernador Ulises Ruiz respeta mucho también los puntos de vista de los 
legisladores independientemente del partido que los haya postulado, en muchos de 
ellos no concordamos, muchos de ellos no estamos de acuerdo pero eso no quiere 
decir que no tenga el derecho de hacer, pero también tiene la tribuna, tienen la tribuna 
para hacer sus señalamientos, no es ventilando las cosas en los medios de 
comunicación tratando también de utilizar los medios de comunicación para ser árbitro 
en un conflicto político. Estamos ahorita atentos con lo que está sucediendo, con la 
seguridad pública y esa es la tarea principal del gobierno de Ulises Ruiz. 
MANUEL: Yo pienso lo siguiente, que estaría bien tener oportunidad de platicar con los 
reporteros que manejan la nota roja, creo que sería conveniente decirles el daño que 
causa ese tipo de información y sobre todo hay una situación mucho muy especial, por 
ejemplo, creo que yo, mejor reportero policiaco en radio lo tengo yo en Juan Antonio 
Elescas, es un muchacho que de verdad se ha fajado y ha estado en problemas muy 
graves y sin embargo ahí está, él tiene trabajando conmigo aproximadamente unos 24 
años, es una gente que conoce en qué barrio hay rateros, en qué parte venden 
mariguana, en fin una gente mucho muy completa; yo creo que podría en alguna 
ocasión servirles porque él les orientaría en alguna situación, estoy seguro que sería 
favorable para la ciudadanía oaxaqueña. 
HÉCTOR PABLO: Claro que sí, además, usted tiene una tribuna abierta en la radio de 
Oaxaca, además, un lugar muy bien ganado, ahí que se hagan también las denuncias, 
eso es muy importante, que la gente haga las denuncias. Te comento una situación: 
hoy en la mañana detiene a dos raterillos carteristas en la colonia Reforma e iban 
subiendo la calle Nezahualcóyotl, le roban su cartera a una señora, los policías 
ministeriales, afortunadamente, detienen al carterista, pero la dama no se presenta a 
ratificar la denuncia, se pierde el esfuerzo, se pierde el trabajo de estos policías que 
han demostrado capacidad y talento y bueno, la gente no denuncia, la gente tiene 
miedo por un lado y pero si el miedo persiste no podremos avanzar mucho como 
estado, no vamos a poder avanzar mucho como corporaciones policiacas; las 
detenciones se están haciendo, hay  muchas detenciones que se hacen que no se 
cacarean porque tampoco es cosa de cacarear el huevo, se están poniendo a 
disposición de las fuerzas federales, son delitos de la (inaudible) la gran mayoría de 
ellos se están llevando a cárceles federales se están entregando muchas situaciones, 
así a las corporaciones del país, pero es importante que la gente denuncie y 
esperamos que los medios de comunicación, usted o Manuel, las radiodifusoras hagan 
una campaña constante o permanente de denuncia pública, de denuncia anónima; 
tenemos además los números en el estado 086 y 089, para poder hacer la denuncia 
anónima sin que esto quiera decir que te van a registrar algún dato importante en el 
número telefónico, nada de eso,  simplemente tomen el teléfono, hagan la llamada, 
están las 24 horas abiertos los teléfonos de emergencia, no solamente de incendios y 
para cuestiones de tráfico, también para cuestiones graves; mucha gente en Oaxaca 
saben de casas que tienen actividades sospechosas, sabe de vehículos sospechosos, 
sabe de gente de manera natural, no tiene por qué estar en ese lugar y sin embargo lo 
está, los aspectos, es muy importante, de personas, hay que denunciarlas, hay que 
tener el valor cívico para que nosotros como gobierno podamos hacer lo que nos toca. 
ANA LILIA: Fíjate que en ese sentido, Héctor Pablo, precisamente la denuncia pública 
va muy de la mano con la cuestión de la capacitación de los policías, porque también 
hay que reconocer que la gente en muchos casos no denuncia por temor, por miedo a 
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lo que sucede en muchos casos en todo el país y lo vemos todos los días en los 
noticiarios nacionales, en los medios de circulación nacional, en los medios de 
comunicación de circulación nacional y esto es que muchos policías están coludidos 
con los delincuentes, esa también es una realidad, entonces si se habla de 
capacitación de los policías la gente va a poder confiar en ellos. 
HÉCTOR PABLO: Es parte de la depuración de los cuerpos policiacos, yo creo que 
esto que comentas cuando los policías están infiltrados por el crimen organizado es 
una cuestión muy  grave, es una cuestión muy grave que desafortunadamente se está 
solventando, es parte de los acuerdos de la reunión nacional de seguridad pública; 
aquí en Oaxaca Ulises Ruiz lo está haciendo antes de que hubiera este consejo 
nacional y bueno, si tenemos que tener mucho cuidado también de que no tengamos 
en nuestras filas de los servidores públicos en cuanto a policía se refiere tengamos 
infiltrado a este tipo de delincuentes. 
MANUEL: (inaudible) tiene mucha razón, señor licenciado, pero yo considero lo 
siguiente: por fortuna tenemos un buen procurador, tenemos también una gente que 
está allá en la Procuraduría, Pedro Celestino Guzmán Rodríguez, que es una gente 
muy capaz y que ha sido víctima también de agresiones, de amenazas y de todo eso y 
sin embargo están cumpliendo con su deber, están cuidando que Oaxaca poco a poco 
vaya lo que fue antes una ciudad con paz, con tranquilidad donde nos conocemos 
todos ahora; ya desgraciadamente somos tantos que ya no nos podemos llamar oye tú, 
oye perengano porque ya hay mucha gente de fuera y muchas veces la gente de fuera 
trae precisamente lo que está ocurriendo en Oaxaca, vienen a asentar sus reales aquí 
a nuestra capital oaxaqueña y también es gente que se dedica a chantajear, es gente 
que se dedica a robar y naturalmente una de las víctimas son los taxistas, acaban de 
desaparecer un taxista en Etla, un taxista del sitio Reforma y es preocupante todos 
ellos ya levantan un pasajero y van pensando si no les va a pasar algo. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, además bueno, también en Oaxaca existe la situación de los 
funcionarios que están en campaña, que supuestamente están en campaña, según 
declaraciones. Voy a salir un poco del tema, que yo creo que hay que tocarlo, la gente 
finalmente está interesada en diversos temas y en este caso Convergencia ha 
señalado, el partido Convergencia ha señalado hace unos días que los funcionarios, 
públicos porque finalmente hay policías, los policías son funcionarios públicos, los 
directores, los secretarios son funcionarios públicos y han señalado que los que estén 
ya en campaña deben renunciar ¿a qué se debe esto? y ¿cuál es la postura de los 
funcionarios que han sido señalados? 
HÉCTOR PABLO: Bueno, hoy lo leí por la mañana en un medio de comunicación 
estatal, en un periódico, era un señalamiento de un dirigente nacional de Convergencia 
no sé a qué se deban sus apreciaciones, yo no ni pretendo cuestionarlas, ni quiero 
censurarlas, es un tema que no viene al caso, es un tema que no está sucediendo en 
Oaxaca, nosotros estamos ocupados como gobierno, señaló a  4 funcionarios, entre 
ellos a mí, de andar en campaña en algunas regiones del estado, no es el tema, te 
repito, politizar el asunto en medio de tanto trabajo, en medio de tantas obras que se 
están haciendo, en medio de una situación que hay que enfrentar todos y te pongo el 
ejemplo que puso Manuel Pedro Celestino, es Director de la Procuraduría General de 
Justicia del estado, es un militante del partido Convergencia, fue candidato de 
Convergencia, fue candidato del PRD-Convergencia, es un abogado prestigiado, es un 
abogado que además quiere sumar al estado de Oaxaca, no milita en el Partido 
Revolucionario Institucional, está en un área importante y estratégica del estado, todos 
los que suman van a ser invitados a colaborar por Oaxaca, no con el gobernador Ulises 
Ruiz, no con el gobierno de Oaxaca, a colaborar por Oaxaca, a sumar por Oaxaca, ese 
tipo de señalamientos además de un dirigente nacional que bueno yo creo que no 
conoce la realidad del estado, debería de ir en función de convocar a su militancia, de 
convocar a su partido político a que coordine esfuerzos, no en aras de apoyar un 
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gobierno o a un gobernador en aras de apoyar al estado de Oaxaca. 
ANA LILIA: O un partido. 
HÉCTOR PABLO: A una situación que nos preocupa y nos ocupa a todos los 
funcionarios públicos, sobre todo al gobernador del estado y si todos ellos, todos estos 
militantes de otro partido político quieren sumarse a otro esfuerzo, ahí está la mejor 
muestra con Pedro Celestino, él está trabajando, colaborando, está dando lo mejor de 
sí  como oaxaqueño, como ciudadano y en pro de Oaxaca y no de un gobierno o un 
gobernador, eso. 
ANA LILIA: Y como él existen en el gobierno del estado, tengo entendido, funcionarios 
que pertenecen a diferentes partidos no sólo a Convergencia. 
HÉCTOR PABLO: Desde el inicio del gobierno del licenciado Ulises, no solamente 
distinguidos cuadros de otros partidos políticos hoy colaboran con él o colaboraron en 
un principio, sino también abrió muchos espacios a las  mujeres oaxaqueñas, muchas 
secretarías se dieron a la mujer oaxaqueña, se les dio muchas oportunidades como 
gobierno y es una tónica, es una vertiente de las políticas públicas que como gobierno 
trazó Ulises Ruiz desde su campaña como candidato al PRI del gobierno del estado. 
MANUEL: Bueno, pues realmente lo que menciona aquí el señor licenciado es muy 
cierto: la mujer es más honesta, más puntual, más trabajadora. 
HÉCTOR PABLO: Menos corrupta, jaja 
MANUEL: Menos corrupta también, es la verdad, eh. 
ANA LILIA: Totalmente de acuerdo, jajaja. 
MANUEL: Yo he tenido oportunidad de trabajar con 3 gobernadores en el área de 
comunicación social, nunca hubo una mujer a pedirme dinero, los hombres sí, incluso 
iba uno a determinado restaurant que me decía, oiga por favor mire, yo vivo en Etla, 
voy a merendar y le dábamos un valecito para que cenara, pero eran unos cuentones y 
un día me dice el dueño del restaurante que le reclamó oye Mario, mira nada más lo 
que estás cobrando, ve para que veas todo lo que se lleva, y fui a su restaurante y 
efectivamente se llevaba pero un señor tambache, como decimos vulgarmente aquí en 
Oaxaca, para darle de comer a su familia y no lo necesita, yo creo que ya tenía él esa 
costumbre de hacer ese tipo de situaciones. 
ANA LILIA: Volviendo al tema centrar, Héctor Pablo, de los acuerdos derivados de la 
reunión nacional del consejo de seguridad, para cerrar, para cerrar el programa, 
porque de hecho nos quedan unos pocos minutos, ¿cuál fue la respuesta de la 
federación hacia Oaxaca específicamente? Hemos hablado infinidad de veces todos 
los periodistas acerca, hemos señalado la deuda histórica que tiene la federación con 
los estados del sur y bueno, a nosotros evidentemente nos importa Oaxaca primero 
que cualquier otro, no, ¿cómo sintió nuestro gobernador la respuesta de la federación?  
HÉCTOR PABLO: Bien, en términos generales el gobernador mantiene una relación 
respetuosa e institucional con el Presidente de la República, con el Secretario de 
Gobernación, con el Procurador General de la República, básicamente con todo el 
gabinete, pero me refiero a ellos porque son los encargados del área seguridad; ha 
tenido un trato institucional como gobernador, esperemos también que este trato 
institucional respetuoso se mantenga en los próximos dos años y medio que nos restan 
como gobierno de Oaxaca. Creo que podemos hacer y lograr  muchos avances 
importantes en materia de seguridad pública, por no mencionar otros, y creo que si 
todo camina como se estipuló en el convenio de esta reunión cumbre, pues estaremos 
hablando de que pronto habrá resultados importantes en materia de combate al crimen 
organizado, no solamente en Oaxaca, en el sur, sino también en el país. 
ANA LILIA: Un último comentario, don Manuel. 
MANUEL: Pues sí sería conveniente platicar con quienes manejan la nota roja para 
que le bajen un poquito y desgraciadamente el voceador siempre la pone al frente, 
pero un periódico debe ser plural, debe traer mucha información y no nada más 
dedicarnos a lo que supuestamente ven. Usted es gente que nació entre los periódicos, 
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su papá fue una gente muy estimada y muy respetada en los medios periodísticos y 
usted sabe cómo son realmente los periódicos en Oaxaca, un periódico que sigue 
vendiéndose mucho La Prensa, el Alarma, yo me acuerdo que en una ocasión hubo un 
asesinato en (inaudible) mataron una considerable cantidad de gente, fui a  varios 
periódicos a poner la nota y el único periódico que no me aceptó ni la nota, ni la 
fotografía fue el periódico Novedades, es un periódico que ya desapareció. El 
Universal, la Prensa, hasta el Alarma sacó, esa fotografía. 
HÉCTOR PABLO: Es la oleada nacional del periodismo rojo. 
ANA LILIA: Volvemos un poco a lo mismo: capacitación ¿no?, es lo que hace falta en 
diversos ámbitos. 
HÉCTOR PABLO: Capacitación. 
ANA LILIA: Capacitación y conciencia social, bueno pues desafortunadamente hay 
mucha tela de donde cortar en este tema, pero el tiempo se nos ha terminado. 
Muchísimas gracias a Héctor Pablo Ramírez Puga, como cada semana, en esta 
ocasión, de manera muy especial, muchas gracias a don Manuel Humberto Siordia… 
MANUEL: Al contrario. 
ANA LILIA: Por haber aceptado la invitación a participar en Voces de Oaxaca y por 
supuesto, principalmente gracias a usted que es el invitado especial cada semana en 
Voces de Oaxaca. Le recuerdo que tenemos una cita la próxima semana a la misma 
hora por su canal 9, hasta entonces. 

8 SEP 08 68 ANA LILIA: Hola qué tal, muy buenas noches, soy Ana Lilia Mendoza y esto es Voces 
de Oaxaca, en donde es nuestra la voz pero es suya la palabra y como cada semana 
tenemos un programa muy interesante, un programa que abordará los temas que 
preocupan a todos y cada uno de los oaxaqueños para dar respuesta a esas 
inquietudes, a esas dudas y preguntas; se encuentra con nosotros esta noche el 
Coordinador de Comunicación Social del Gobierno del estado, Héctor Pablo Ramírez 
Puga, a quien damos la bienvenida, Héctor Pablo muy buenas noches. 
HÉCTOR: Muchas gracias, buenas noches. 
ANA LILIA: Bienvenido, y dos amigos periodistas invitados, ellos son: Armando Pérez 
Montaño, columnista del Imparcial, Armando muy buenas noches, bienvenido. 
ARMANDO: Gracias, buenas noches, gracias. 
ANA LILIA: Y Felipe Sánchez, también columnista de uno de los principales diarios del 
estado de Oaxaca. Los temas a tratar serán la Marcha por la Paz en Oaxaca, llevada a 
cabo el fin de semana, también el evento amplio del Frente Amplio Progresista que se 
llevó a cabo en la Alameda por la defensa del petróleo y las acciones de resistencia 
anunciadas por este mismo frente por el segundo informe de gobierno del Presidente 
Calderón; finalmente, la denuncia en contra del gobernador del estado por Jorge 
Valencia Arroyo, presidente del Partido Acción Nacional en el estado. Bueno Héctor 
Pablo, entrando en materia, el primer tema esta noche en Voces de Oaxaca es la 
Marcha por la Paz en Oaxaca, una preocupación constante, reiteramos en todo el  
país, hemos dicho en programas anteriores una situación que no es privativa es 
privativa de Oaxaca, sin embargo nos afecta al igual que a todos los mexicanos. 
HÉCTOR: Bueno, primero que nada buenas noches Armando, Felipe, Ana Lilia muy 
buenas noches, muchas gracias. Una marcha que tú comentas que sucedió el día de 
ayer, es una marcha que tuvo una repercusión nacional, es una marcha que se hizo en 
todas las ciudades, en todas las capitales de la República mexicana, en algunos 
municipios importantes como es el caso de Nezahualcóyotl en el Estado de México, 
hubo repercusiones también en otras capitales del mundo que se sumaron a esta 
marcha en contra de la inseguridad que priva en el país, es una marcha que tiene 
además la participación de un gran número de gentes, de familias afectadas por esta 
ola de violencia que se ha desatado en el país y que bueno no le restamos la 
importancia que tienen, al contrario, hay que poner atención en este ya basta, en este 
hasta aquí de la sociedad mexicana, es un justo reclamo, es una enseñanza que nos 

Los temas que se trataron en el 
programa en mención fueron los 
siguientes: 
 
- La Marcha por la Paz en 
Oaxaca. 
- El evento del Frente Amplio 
Progresista por la defensa del 
petróleo y las acciones de 
resistencia anunciadas por el 
segundo informe de gobierno del 
Presidente Calderón. 
- La denuncia interpuesta en 
contra del otrora gobernador del 
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Arroyo, entonces Presidente del 
Partido Acción Nacional en el 
estado 
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deja a todos los que estamos haciendo gobierno en el país de que tenemos que voltear 
los ojos a la sociedad. Pero también tenemos que tomar en cuenta, Ana Lilia, 
compañeros, que es una respuesta la que está dando el crimen organizado al combate 
que se le ha hecho de manera frontal, no solamente en la capital de le República sino 
en ciudades de todo el país, tenemos como no  lo habíamos tenido nunca en la 
historias de Oaxaca, hablando concretamente de la entidad, una situación que 
preocupa, es una situación que nos ocupa además como gobierno, de estar 
combatiendo, hemos hablado en diferentes programas de esta situación, el gobernador 
Ulises Ruiz es uno de los más preocupados por resolverla, por supuesto que no es del 
ámbito local exclusivamente, sí, es cierto, es una atribución del gobierno de Oaxaca 
garantizar la seguridad pública, pero también es una responsabilidad del gobierno 
federal combatir y prevenir este tipo de ilícitos tan graves como los que están 
sucediendo y que no habían sucedido en el país durante mucho tiempo, creo que la 
marcha se desarrolla de manera tranquila, no hubo incidente alguno, afortunadamente 
no se politizó porque era una de las preocupaciones que esta marcha pudiera 
partidizarse, qué bueno, qué bueno que participa la sociedad oaxaqueña, el 
gobernador estuvo atento de esta marcha, ha girado instrucciones para que a la 
brevedad se busquen a quienes coordinaron la marcha para ver si podemos entablar 
un mecanismo con ellos y poder ver si de manera conjunta hacemos unas acciones 
que nos permitan darles mayor tranquilidad a las familias que participaron y como 
gobierno también tener un poco de sensibilidad en este tema tan delicado de la 
inseguridad pública. 
ANA LILIA: Armando. 
ARMANDO: Yo veo en esto, Héctor Pablo, en esta marcha, dos vertientes: una es en 
contra de la inseguridad, la otra es en contra de la impunidad, ¿qué planes está 
haciendo el gobierno al respecto?, porque el secretario de Protección Ciudadana ha 
señalado que se está trabajando en la organización de una nueva policía, pero en ese 
lapso entre que se esté organizando y entre que esté organizada, en este lapso que 
queda ¿qué se va a hacer? ¿qué se está haciendo para impedir la violencia, para 
impedir la inseguridad? y ¿qué se va a hacer con la impunidad? Porque está visto que 
es un problema muy grave en Oaxaca. 
HÉCTOR: Bueno Armando, está visto que el elevar las penas a estos delincuentes 
como ya se hizo en Oaxaca, que fue la primera entidad en reformar su código penal 
para poder garantizar que quienes cometan secuestros, o violaciones a menores de 
edad, a adultos mayores, a mujeres, sobre todo tengan una pena una pena de una 
prisión que prácticamente es vitalicia, son 105 años de cárcel, no es la solución a todos 
los problemas sí, es cierto, hay una pena muy alta en Oaxaca pero persiste aún la 
impunidad de muchas… muchos delitos que se cometen no solamente en la entidad 
sino en todo el país. Tenemos que abocarnos a ello, tenemos que coordinar esfuerzo 
con la policía federal y tenemos que ser más severos en la persecución de estos 
delincuentes, que es lo que está haciendo el gobierno del estado, es algo muy sencillo, 
está  abocando el Secretario de Seguridad Pública de Protección Ciudadana de 
Gobierno del estado a la depuración de los cuerpos policiacos, se está haciendo un 
revisión profunda de las policías ministeriales, preventiva, auxiliar, incluso las 
municipales, para trabajar en construir un padrón único de policías que nos permita 
tener una policía estatal comando único, a pesar de las diferencias que existen en 
materia presupuestal con otros estados, creo que estamos avanzando las instrucciones 
del gobernador de tener reuniones periódicas también con la iniciativa privada, con las 
cámaras de comercio, con los sectores que se sienten más desprotegidos por esta ola 
de violencia y tomar acciones de manera coordinada con todos ellos. La búsqueda de 
mejores presupuestos no ha quedado atrás, el gobernador ha estado pendiente a 
través de la (inaudible) ha elevado su petición de poder ablandar o agilizar menos las 
reglas burocráticas del fondo de seguridad pública federal que nos permitan a los 
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estados tener la posibilidad de que esos recursos que nos llegan del (inaudible) 
puedan también utilizarse en incentivos de policías y en aumento de salarios a estos 
policías, nosotros tenemos visto que un policía en Oaxaca gana 7 000 mil pesos 
mensuales aproximadamente en promedio, las policías federales ganan prácticamente 
el doble, el 90% de la policía federal, de las policías en el país perdón el 90% está 
concentrada en los estados y municipios, solamente el 10 está en la federación y en 
contra parte ese 10% de policías federales se llevan prácticamente el 90% del 
presupuesto de todo el país para cuerpos policiacos, es una (inaudible) es una falta de 
equilibrio presupuestal que ya está analizándose al interior de la CONAGO, de las 
Cámaras de Diputados y Senadores a petición del gobernador y bueno esperemos que 
haya una respuesta inmediata. 
ANA LILIA: Felipe. 
FELIPE: Bueno, al observar la Marcha por la Paz que vimos el sábado por la tarde, la 
verdad es que se expresó un profundo sentimiento de la sociedad, sentimiento por la 
inseguridad que viven las familias, que vive la sociedad entera porque deben saber 
ustedes que… Oaxaca hasta hace unos 4 o 5 años teníamos el cuarto lugar entre los 
estados con mayor seguridad, es decir, aquí había pocos delitos pero en los últimos 
dos años esto creció y ahora estamos entre los tres estados con mayor índice de 
inseguridad, eso es lo que vimos, que la preocupación que manifestaron los que 
participaron en la marcha de ayer y tienen mucha razón, porque aquí se vio algo que 
no es común en Oaxaca, la gente salió espontáneamente a las calles con su velas con 
sus veladoras, los niños, las familias y algo muy curioso Héctor Pablo, Armando, no sé 
si lo  notaron, no metió las manos ningún partido político, esto habla mucho de que la 
sociedad ya no cree en los partidos políticos, quiere manifestarse por sí misma y 
decirle al gobierno: haz algo para detener esta ola de violencia que nos está 
golpeando. Ayer precisamente al calor de estas inquietudes que se manifiestan no sólo 
en Oaxaca es en todo el país como lo acabas de decir, hubo un sondeo donde le 
preguntan a los mexicanos qué opinan sobre la inseguridad, en esos sondeos que se 
hizo, 8 de cada 10 mexicanos desde Oaxaca hasta todo el país, opinan que la única 
institución confiable porque estás dando una lucha frontal honesta y eficiente en contra 
de delincuencia es curioso saber que todos creen que es el ejército mexicano, que es 
la única institución que en este momento está dando la lucha tenaz y honestamente 
después de este… del 17% de los ciudadanos que dice eso, una mínima parte dice 
que sí confía en algo en la policía, pero eso muestra que las instituciones policiacas 
necesitan una revisión a fondo porque ya nadie confía en ellos; en ese mismo sondeo 
le preguntan a la ciudadanía qué opinan del comportamiento de la policía, confían en 
ellos, el 68% dice no, la actuación de la policía es absolutamente mala, de total 
desconfianza, algunas gentes del 14% de 8 de cada 10 de los consultados solamente 
el 14% tiene alguna confianza en las policías. Por eso es muy importante lo que decía 
el vocero del gobierno del estado, el licenciado Héctor Pablo, de que es necesario una 
revisión a fondo de las policías de la entidad. Hemos visto que el gobernador tomó una 
decisión, un golpe de timón, cambio total en los mandos policiacos; a mí me parece 
perfecto, pero cuál ha sido la reacción, la policía que controla el Secretario de 
Seguridad Pública ahí va, ha dado algunos golpes, apenas antier vimos la movilización 
eficaz y oportuna con que actuó la policía preventiva en Reforma, porque ya estamos 
viendo que aquí dentro de las ciudad están la balaceras y los actos de delincuencia, 
eso da buena señal de que actúa rápido la policía de que no sucedieron otros casos 
desde hace una semana para atrás no se veía la operatividad, eso me parece bien a 
mí, pero falta algo una revisión profunda en la policía ministerial, creo que es ahí donde 
está el meollo del asunto. Hace unos días escribía en mi columna que está bien que el 
Ejecutivo promueva y el Legislativo haga reformas legales y bueno, a la hora de 
aplicarlas hemos visto que en la policía ministerial hoy con sus siglas de policía 
investigadora tienen un profundo rezago en cumplimiento de órdenes de aprehensión, 
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están muy cuestionados en la venta de protección a delincuentes, están muy 
cuestionados en que ellos mismos protegen  a los ladrones de carros, yo creo que por 
ahí el Ejecutivo debe de tomar una decisión fuerte porque solamente así podemos 
avanzar y los que participaron en la Marcha por la Paz van a tener resultados y yo creo 
que va a mejorar la imagen del gobierno. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, yo te pediría que dejáramos la respuesta o tu comentario 
para volver, porque desafortunadamente bueno hemos terminado, se nos ha terminado 
el tiempo en este segmento, pero volvemos con más acerca de lo que está haciendo el 
gobierno del estado por la seguridad de los oaxaqueños en un momento, no se vaya, 
esto es Voces de Oaxaca, volvemos. 
COMERCIALES. 
ANA LILIA: Ya estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y quedó 
pendiente en el segmento anterior tu comentario de algo muy importante, un punto al 
que hace mención Felipe Sánchez, Héctor, y éste es la intervención del gobierno  del 
estado en la policía ministerial en la depuración y para que esta policía sea realmente 
una policía que cuide de toda la ciudadanía. 
HÉCTOR: Sí, mira, aquí Felipe hablaba de algunos porcentajes muy interesantes de la 
opinión pública nacional y estatal, hoy por la mañana leía algunos medios de 
comunicación que tienen que ver no solamente con la imagen del gobierno federal, hoy 
precisamente que presenta al Congreso Federal su segundo informe de gobierno, el 
Presidente Calderón y como ha decrecido el apoyo que el Presidente Calderón tiene 
en la opinión pública nacional en dos vertientes  importantes: uno que es la seguridad 
pública y el otro la generación de una mejor economía. En estos dos temas, bueno el 
Presidente Calderón tiene una baja en estos niveles de apoyo ciudadano debido a que 
toma la decisión de enfrentar al crimen organizado; cuando el gobierno federal anuncia 
o avisa su decisión de combatir el crimen organizado a principios del sexenio de Felipe 
Calderón el Presidente fue muy explícito al señalar que iba a haber un número 
determinado pero importante de muertes derivado de esta lucha y no solamente hemos 
visto que fue realidad lo que planteó el Presidente, en ese momento los gobiernos 
estatales no tuvieron, no contaron con la información suficiente en ese momento, 
cuando se inició la lucha frontal prácticamente muchos estados de la República 
teníamos policías poco preparadas para combatir al crimen organizado policías más 
enfocadas a la detención de delincuentes comunes y no de narcotraficantes, el policía 
oaxaqueño que utilizaba una macana para combatir un carterista se vio de la noche a 
la mañana expuesto a un enfrentamiento con gente que tiene recursos suficientes, con 
gente que tiene camionetas blindadas, con gente que tiene estrategias incluso de corte 
militar para sus operaciones y bueno todo eso es un proceso, el combate al crimen 
organizado es lento, que sin duda alguna nos iba a llevar a estos escenarios, es un 
proceso que le cambió la vida a muchos estados del país, apenas hace una semana 
estábamos viendo un estado totalmente pacífico como Yucatán, 12 decapitados, cosas 
que no sucedían en Yucatán, en Quintana Roo balaceras, en el corredor hotelero en 
Cancún… 
ANA LILIA: Que además son estados turísticos por excelencia. 
HÉCTOR: Dónde fueron detenidos estos narcotraficantes, obviamente en el marco de 
Oaxaca, que está en el marco de la región sur-sureste del país, tenía una grave 
problemática no solamente el paso de la droga que es totalmente inminente que se 
haga por esta ruta de Oaxaca, Veracruz, Chiapas, Guerrero, Campeche, Quintana 
Roo, sino además el tráfico de indocumentados, además una prácticamente invasión 
por parte de los grupos de centro americanos que estaban llegando a estos estados de 
la República incluyendo por supuesto Oaxaca, los maras, teníamos una serie de vicios, 
teníamos una serie de cuestiones que nos permitían tener quizás una seguridad 
pactada, una seguridad pactada en otros años por esos índices de seguridad que 
teníamos apenas hace 5, 6 o 7 años, eran seguridades pactadas, eran seguridades 
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ficticias, no era una realidad el hecho de que Oaxaca estuviera 100% seguro, aquí 
había pasos de indocumentados, había pasos de traficantes, habías pasos de droga… 
FELIPE: DE carros robados. 
HÉCTOR: De carros robados sobre todo, entonces cuando se deciden combatir, 
cuando tiene el Presidente Calderón el apoyo de los gobernadores del país, en Oaxaca 
se da una situación adversa, una situación que nos pone entre la espada y la pared, 
pero se deriva de una lucha frontal hacia el crimen organizado. Qué es lo que tenemos 
que hacer como sociedad civil, manifestarnos, sí, manifestarnos, expresar nuestro justo 
reclamo ante la inseguridad que priva, pero esto se deriva de acción de gobierno, de 
una acción que permitirá seguramente a la sociedad vivir en un mejor futuro, el 
combate a quienes comercian con la droga, el combate a estas personas que llevan la 
droga a los niños, a los jóvenes a las escuelas, es un combate que va a durar muchos 
años, es una lucha que va a costar seguramente muchas vidas, es una lucha en la que 
el gobierno federal no puede dar marcha atrás y es una lucha en la que los mexicanos 
tenemos que actuar, tenemos que enfrentar, perdón, de manera frontal, con mucha 
energía, nos quedan muchas horas, muchos días, muchos años de lucha y aun así con 
todo ello estoy seguro que quizá nunca termine este combate, nosotros estamos al sur 
de los Estados Unidos, el país más consumista de droga en el mundo, somos paso 
natural de esta droga hacia los Estados Unidos y por lo tanto México se convierte de 
facto en el país que tiene la mayor posibilidad de tener problemas con el narcotráfico. 
Es una lucha que nos va a costar mucho, Felipe, Armando, pero estoy cierto que si 
tenemos el apoyo de la gente los gobiernos federales, estatales, municipales podemos 
hacer más, porque a veces es muy fácil criticar, es muy fácil poner a los gobiernos 
contra la pared cuando estamos viviendo este tipo de contingencias, pero si revisas el 
fondo del asunto era necesario esta vertiente contra el crimen organizado, era 
necesaria la acción que se está emprendiendo y lo que esperamos también además 
del justo reclamo, también es decir… cómo la ciudadanía, cómo la sociedad civil 
participa con los gobiernos, independientemente de los partidos que lo postulen para 
poder hacer de México un país mejor. 
ANA LILIA: Héctor Pablo, precisamente, también hace un momento Felipe  tocó un 
punto importante y esto es que el ejército mexicano es una de las instituciones todavía 
con mayor credibilidad y es una pregunta recurrente entre la ciudadanía oaxaqueña y 
yo creo que en todos los estados pero en este caso, en el caso que compete a 
Oaxaca, ¿cuál es la participación del ejército mexicano?, ¿qué apoyo le da al gobierno  
del estado de Oaxaca?, ¿cómo trabajan las policías de nuestro estado con el ejército? 
¿de qué  manera nos apoyan? 
HÉCTOR: Bueno hay una total participación de las policías estatales y municipales con 
el ejército y con la policía federal preventiva que son los que llevan a cabo las 
estrategias del crimen  organizado, las policías estatal y municipal son totalmente 
preventivas, pero lo apoyan en estas acciones… 
ANA LILIA: Sí hay una coordinación. 
HÉCTOR: Sí hay una coordinación profunda entre todas las corporaciones estatales  y 
municipales, esperemos que así siga siendo, muchos de los casos se han apoyado en 
operativos con las policías municipales, incluso de algunos ayuntamientos conurbados 
y del Istmo de Tehuantepec y bueno eso nos ha permitido dar resultados contundentes 
en este sentido. 
FELIPE: Fíjate que me llama la atención, pocos funcionarios han revelado esto que 
acabas de decir Héctor Pablo, que había un pacto para que no se desatara en la 
dimensión que se ha desatado la delincuencia organizada. En Oaxaca también existía 
a nivel local? 
HÉCTOR: No lo puedes entender de otra manera, Felipe, si analizas profundamente y 
con mucha ética también el hecho de que en Oaxaca se está combatiendo el día de 
hoy el crimen organizado y hay esos resultados funestos, porque obviamente hay 
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resultados en este combate y obviamente también hay una respuesta de estos grupos 
delincuenciales, en otras ocasiones, en otros años no había este combate, no había 
estos decomisos de droga tan importantes, no había vaya hasta submarinos, entonces 
no puedes concebir que en otros años hubiera paz, hubiera tranquilidad como la que 
hubo ciertamente sin que hubiera un combate frontal sin que hubiera una decisión 
frontal de poder tener acciones contundentes en contra de estos delincuentes. 
ANA LILIA: Armando, querías hacer un comentario  
ARMANDO: Volviendo sobre la marcha del sábado ¿no? 
ANA LILIA: Domingo. 
ARMANDO: Domingo, aquí en Oaxaca no sé si ya las personas que organizaron esta 
marcha se han acercado con el gobierno, han presentado algún documento, alguna 
petición, algunas propuestas, sí así fuera o si la van a presentar yo te quisiera 
preguntar si el gobierno está dispuesto a aceptar las propuestas que presente, e 
inclusive admitir que estas organizaciones participen con el gobierno como auditoras 
de los trabajos de los programas que tenga que realizar el gobierno en materia de 
seguridad, en materia de combate a la delincuencia, puede ser en materia de 
impunidad, esto sería obviamente porque ya no descansaría el problema solamente en 
el gobierno sino también en la sociedad, sería un trabajo de conjunto, pero mi 
pregunta, insisto, versa sobre si el gobierno aceptaría reunirse con ellos, aceptar las 
propuestas y empezar a trabajar armónicamente porque se está viendo ya que la 
sociedad que antes era un ente amorfo ahora se está convirtiendo en un ente 
participativo y la prueba nos la dio en la participación en la marcha, marcha que como 
decía Felipe no fue de acarreados, fue una marcha insólita que cada quien fue de 
mutuo propio y que nos revela mucho la preocupación de esta misma sociedad, de 
esto que está pasando en Oaxaca y en México.  
HÉCTOR: Yo comentaba al inicio del programa que el gobernador había girado 
instrucciones para buscar a quienes coordinaron esta marcha y poderse sentar a la 
brevedad, puede haber 1000 marchas, hubo una hace más de una década en donde 
se planteaban ese tipo de… solicitud contra la inseguridad, hubo una hace 4 años  muy 
memorable también en el Paseo de la Reforma de la ciudad de México, que además 
fue muy criticada por el ese entonces el jefe de gobierno del  Distrito Federal que hoy 
por cierto lo aplaude, pero no van a bastar 5, 10, 15, 20 marchas, sino hay una 
respuesta contundente del gobierno, porque si la sociedad que reclama y el gobierno 
que tiene la posibilidad (inaudible) se ponen de acuerdo, nos sentamos a acuerdos 
concretos, seguramente vamos a tener mejores resultados, por eso el gobernador ha 
instruido a su equipo de trabajo para que buscara a quienes coordinaron esta marcha y 
poder ver la posibilidad, obviamente dependiendo de la disposición de ellos mismos, de 
poderse sentar a la brevedad esta misma semana y poder tener una larga plática de lo 
que tenemos que hacer y de lo que estamos haciendo como gobierno en Oaxaca. 
FELIPE: Fíjate que hay un dato curioso hablando de la impunidad y la deficiencia 
policiaca en este mismo sondeo del que les he comentado, le preguntan a la sociedad 
qué opina de la impunidad, dónde se origina, casi la mitad de los encuestados, o sea, 
50 de cada... 5 de cada 10 encuestados dice que en la policía y el 34% va más allá 
dice que está entre los jueces y los ministerios públicos o mejor dicho de acuerdo a la 
instancia, primero el ministerio público y después los jueces, en ese orden dicen que 
casi el 40% de la gente dice que ahí se fomenta la impunidad. Por eso yo insisto 
licenciado Héctor Pablo, está bien que el ejecutivo promueva las reformas legales pero 
hace falta más duras exigencias para que las instancias como la del ministerio público 
(inaudible) de Justicia del estado actúe con decisión porque solamente así va a 
caminar esto. 
HÉCTOR: Es parte de lo que te comentaba anteriormente, la falta de credibilidad en las 
instituciones se debió, se deriva de esa red de complicidades que hubo en otras 
ocasiones, cuando esto se acaba, cuando esto termina, cuando se toman acciones 
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contundentes, empieza a aflorar esa red de corrupción y empieza a perderse 
credibilidad en las instituciones y contra ella tenemos que luchar para darle a la gente 
mayor certidumbre, para darle a la gente mayores instrumentos de análisis de por qué 
en México está como está y qué es lo que nos toca como sociedad hacer para tener un 
país mejor. 
FELIPE: Yo no sé si mi observar es erróneo, pero casualmente en los operativos actúa 
el ejército, la policía preventiva y hasta las policías municipales, casualmente desde 
que inició esta ola de delincuencia más fuerte, la policía ministerial como que ha estado 
relegada, como que no confían en esta policía, ¿qué hay en el fondo de esto? 
HÉCTOR: Yo creo no, la policía ministerial tiene su papel, está en el ámbito de 
investigación, se está depurando, yo creo que vamos por el camino correcto y bueno 
hay que darle también un voto de confianza a estas policías. 
ANA LILIA: Bueno, pues con esto terminamos este tema y nos vamos a un 
promocional, a un corte promocional, volvemos en un momento y hablaremos acerca 
de la presencia del Frente Amplio Progresista en la Alameda del centro de la ciudad de 
Oaxaca el día de ayer, volvemos en un momento, no se vaya. 
COMERCIALES 
ANA LILIA: Estamos de regreso, gracias por continuar con nosotros y enseguida 
abordaremos el tema de la presencia del Frente Amplio Progresista en la Alameda de 
León, en nuestra ciudad de Oaxaca el día de ayer, además esta presencia fue con la 
bandera de la defensa del petróleo, hablaremos también de las acciones de resistencia 
de este frente por el segundo informe de gobierno del Presidente Calderón, Héctor 
Pablo una presencia más, una marcha más en Oaxaca haciendo solicitudes, haciendo 
demandas, haciendo denuncias y en algunos casos incluso amenazando con algún 
tipo de resistencia. 
HÉCTOR: Bueno mira, ahí estuvieron quienes fueron parte medular que vivió Oaxaca 
en el 2006, tengo entendido que estuvo ahí el Senador Salomón Jara, algunos 
diputados locales federales de ese partido, el señor Flavio Sosa, por los informes que 
tenemos. Bueno es una marcha legítima, es una  denuncia legítima, es una defensa 
legítima que ellos tienen de lo que creen que debe hacerse en materia de reforma 
energética, no compartimos en lo personal su postura, pero bueno es muy respetable 
que la hagan, que utilicen los espacios públicos siempre y cuando sea con absoluto 
respeto de los derechos de los terceros, creo que eso está muy claro en Oaxaca y en 
relación a la petición que hacen estos miembros del Frente Amplio, bloquear el 
segundo  informe de gobierno del Presidente Calderón, el segundo informe de 
gobierno, pues creo que raya en una situación que no debe presentarse ya más en el 
país, el Congreso Federal del cual son miembros varios militantes de este Frente 
Amplio Progresista, el Diputado Esteva, el Diputado Othón, los Senadores Salomón y 
Gabino, bueno pues ellos reformaron la Constitución para poder permitir que el 
Presidente ya no tuviera que presentarse en el Palacio Legislativo y enviara su informe 
por escrito al Congreso de la Unión, se cacareó mucho también que esto había sido un 
gran avance democrático, que no iba a haber más el día del Presidente, que iba a ser 
el día de los Diputados y bueno se votó por esta reforma, se hicieron estos cambios tan 
importantes que permiten ahora al Presidente brindar el mensaje por los medios 
electrónicos de comunicación 7 días antes del informe y 5 días posteriores a él y con 
ellos cubrir una necesidad que hay de los mexicanos, también saber qué cuenta rinde 
a la Nación, de ahí a hacer eventos de bloqueo, eventos de protesta creo que ya no 
van con el México de hoy, independientemente que el Presidente Calderón sea de un 
partido político distinto a un servidor y  quien gobierna el estado de Oaxaca, eso no 
quiere decir que le reste mayor importancia, es el Presidente de la República, es el que 
encabeza las instituciones de este país, como tal merece nuestro respeto y bueno creo 
que hacer acciones de protesta ya no van con la nueva realidad de México. 
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ANA LILIA: Y hay que hacer un comentario que vale la pena y esto es que al parecer 
según comentarios también de compañeros periodistas, ya el FAP no cuenta con el 
apoyo del pueblo, con el apoyo de la ciudadanía, no fue una presencia nutrida, no fue 
una presencia representativa, eran unos cuantos y esto bueno también demuestra el 
cansancio de los oaxaqueños con respecto a este tipo de manifestaciones, Armando. 
HÉCTOR: Yo no demeritaría eso, yo creo que ellos tienen todo el derecho de hacerlo, 
creo que tienen todas las posibilidades de hacerlo, no se trata de cuestionar en lo 
particular las acciones que ellos están tomando, simplemente que creo que hay una 
nueva realidad que vive el país y  que tenemos que adecuarnos como mexicanos, 
como instituciones que somos a ella y brindarle todo el respeto a quien encabeza las 
instituciones en el país, es todo lo que comenté, las acciones del FAP son muy 
respetables y como comenté pues bueno tienen todo el derecho. 
ARMANDO: De acuerdo con lo que tú comentas los legisladores del Frente Amplio 
Progresista votaron por cambiar el esquema del informe presidencial y ahora lo atacan 
con marchas, con manifestaciones. Esto me lleva a una reflexión de que siempre se ha 
dicho que la mayoría de legisladores nada más votan sin darse cuenta, porque las 
instrucciones las reciben de la cúpulas de sus partidos y esto me hace inferir que estos 
legisladores de perredistas, convergentes, petistas, no se dieron cuenta entonces de lo 
que votaron, entonces para la Reforma Constitucional y por eso están saliéndose del 
propio marco legal que ellos aprobaron. 
HÉCTOR: Probablemente… o no están de acuerdo con lo que se decidió en el 
Congreso o no conocen bien a fondo lo que votaron, pero yo creo que hay que darle su 
lugar al Presidente de la República y hay que darle el derecho a los mexicanos de 
saber cómo está el país en todos los rubros que nos preocupan, varios, en el asunto de 
seguridad, economía, de generación de empleos, de agricultura; el campo es muy 
importante y así como sucede el de Felipe Calderón el día de hoy vendrá el próximo 
mes el del gobernador de Oaxaca y se tiene que rendir cuentas claras a la gente, 
permitir que la gente conozca cuál es el estado que guarda el estado de Oaxaca, valga 
la redundancia, y con ello cumplir con la obligación que tienen los gobernantes de 
hacerlo en tiempo y forma. 
ANA LILIA: Felipe. 
FELIPE: Bueno, hoy que hablamos de la actitud de los señores legisladores pues no 
ha cambiado en lo  mínimo y se han ganado a pulso ese (inaudible) de que son 
auténticos levanta dedos, eso lo hemos dicho y lo ha dicho la sociedad siempre, pero 
hoy más que nunca está muy cuestionado el trabajo legislativo del Congreso de la 
Unión, casualmente están durmiendo ahí en los archivos del Congreso y del Senado 
las propuestas que en este momento está reclamando la sociedad y el Ejecutivo, el 
Presidente de la República había enviado a los Congresos, a la Cámara de Diputados 
y al congreso de la Unión las propuestas para endurecer los castigos contra los 
secuestradores, contra los asaltantes, etc., a partir de la crítica tan dura de los medios  
en contra de la pasividad de los legisladores empezaron a desempolvar esas iniciativas 
y hasta hoy acicateados por la sociedad están haciendo algo, bueno eso es por un 
lado. Por el lado de lo que pasa aquí en Oaxaca con el Frente Amplio Progresista con 
sus legisladores, lo que están haciendo eso es acatar lo que las cúpulas les indican, 
los diputados y senadores del Frente Amplio Progresista como ustedes mismos saben 
al margen de las indicaciones que les ha dado su caudillo López Obrador, están 
actuando ya en una negociación civilizada porque yo creo que ya sienten la presión de 
la sociedad, están negociando ya pactando para la reforma petrolera, aquí en Oaxaca 
qué hacen, bueno eso digo yo, lo único que hacen es repetir, cacarear lo que les han 
dicho de allá arriba ¿no?, hagan esto, digan que existen, digan que están actuando, 
eso es lo que yo vi ayer en esa reunioncita en la Alameda, en la que participaron 
algunos Senadores y Diputados del Frente Amplio  Progresista y sus activistas de la 
APO pero al margen de eso yo creo que al trabajo, sí hay un trabajo de parte de la 
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izquierda, hay un trabajo serio, hay un trabajo que están haciendo los expertos, los 
intelectuales de la izquierda mexicana, esos ya están trabajando en el Congreso de la 
Unión y son los que van a aportar y ya están empezando con los trabajos definitivos 
para votar la reforma petrolera, esa es la que vale yo creo que lo que están haciendo 
aquí  y en otros puntos de la República nada más cacarear, pues no le veo mayor 
importancia, el trabajo serio, del que va a aportar para la verdadera reforma petrolera 
ya la están haciendo los expertos y los intelectuales de la izquierda  mexicana. 
ANA LILIA: Armando. 
ARMANDO: Pues yo no sé qué importancia pueda dársele a esa reunión no aquí en 
Oaxaca, fue una asamblea muy pobre, pobre porque fueron unas cuantas gentes y eso  
me hace pensar que la gente está más preocupada en los problemas de seguridad que 
tenemos en Oaxaca que en este tipo de asuntos que son importantes, la cuestión 
petrolera es vital para el país; pero priorizando las cosas vemos que al oaxaqueño lo 
que más le preocupa es la inseguridad, ver cómo se va a solucionar esto, lo de la 
reforma petrolera insisto es importante, pero como que la ponen en un segundo 
término, ahora el gobierno de Oaxaca está a favor de la reforma, pero siempre y 
cuando (inaudible) me parece que ese es el criterio del gobierno, Héctor Pablo. 
HÉCTOR: Bueno, el gobernador ha dicho que Pemex necesita una reforma estructural 
muy importante, que es un asunto que no se puede aplazar más, las reservas del 
petróleo, dicho por el gobierno federal, durarían 9 años si persisten las condiciones en 
las que está la empresa paraestatal, esto nos llevaría a un caos en 9 años si el 
petróleo se mantiene así, si no buscamos las alternativas de la exploración profunda en 
el país y además permitiendo la coinversión privada en estas exploraciones en aguas 
profundas, entonces creo que es importante tomar una decisión, una decisión que lleve 
a cuidar la máxima generación de divisas para el país, yo creo que después del 
petróleo el turismo tiene esa capacidad de poder generar crecimiento en diferentes 
partes del país, pero si no cuidamos este asunto que es transcendental para la vida de 
los mexicanos, en pocos años estaremos padeciendo una situación que no se previó, 
una situación en la que la paraestatal ya es un cascajo y es como un cascarón sin la 
parte medular, entonces tenemos que tomar una decisión importante en estos 
momentos, vigilando siempre que no pierda la rectoría del estado de lo que es la 
industria petrolera en el país y cuidando esos cauces Armando, yo creo que podría 
funcionar una reforma energética, podría funcionar si cabildea muy bien, podría 
funcionar si el Presidente de la República da los argumentos necesarios para que los 
legisladores voten en ese sentido y haya una reforma pactada vigilando por supuesto 
que no intervengan asuntos externos al país o capital externo al país y que ello nos 
meta también en una dinámica de perder la propia paraestatal; en ese sentido creo que 
estaremos poniendo en riesgo el tesoro, el tesoro negro de los mexicanos, pero creo 
que hay todas la condiciones para que se dé una reforma energética, hay argumentos 
muy sólidos para poder pensar que en el próximo periodo ordinario de sesiones se 
pueda discutir o aprobar una reforma energética en el país y esperemos que esto no 
sea pretexto para que en los próximos meses haya otro caos político que nos meta en 
un dinámica de inestabilidad, que nos meta en una dinámica de confrontación a los 
mexicanos. 
ARMANDO: Creo que la reforma sí es importante, pero también hay otro aspecto, mira, 
se pueden hacer mejores leyes para evitar la penetración o una mayor penetración del 
capital privado, el problema es que estando esas leyes que no se violen y que no se 
violen por el propio gobierno, eso lo hemos visto con gobiernos anteriores y yo me 
acuerdo mucho del gobierno de Salinas, la violación tremenda que hizo de la ley 
petrolera. En esa época eran 35 productos de la petroquímica básica en donde no 
podían traer el capital extranjero, con una reforma constitucional que hizo entonces 30 
de esos petroquímicos los pasa a la petroquímica secundaria que ahí sí podría entrar 
el capital privada, como petroquímica básica no podían entrar pero los pasa a la 
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petroquímica secundaria y ahí sí entra el capital privado, insisto es la violación del 
propio gobierno, del estado, yo insisto mucho que el problema no es de leyes sino es 
un problema de ética y de respeto a las leyes  
HÉCTOR: Así es. 
ANA LILIA: Muy bien, pues aquí creo que la conclusión Héctor en este tema es que 
todos los grupos, porque al inicio esto lo comenzamos con las acciones llevadas a 
cabo por el Frente Amplio Progresista, todos los grupos tanto en el estado como en el 
país deben sumar esfuerzos para hacer propuestas positivas y bueno finalmente llegar 
a un México y sobre todo a un Oaxaca mejor… 
HÉCTOR: Y acatar la decisión. 
ANA LILIA: Y acatar la decisión (inaudible) 
HÉCTOR: De lo que suceda en el Congreso, porque ahí estamos representados todos 
los mexicanos y lo que decida el Congreso Federal es lo que se tiene que hacer y 
acatar y evitar por supuesto confrontaciones, exhortos a la violencia y la inestabilidad 
que no ayudan a México… 
ANA LILIA: Y que ya es suficiente… 
HÉCTOR: Y que ya es suficiente con lo que ha sucedido en el país. 
ANA LILIA: Así es, pues esto es Voces de Oaxaca, volvemos en un momento no se 
vaya. 
COMERCIALES  
ANA LILIA: Gracias por continuar con nosotros, nuestro próximo tema a tratar en este 
segmento es la denuncia en contra del gobernador del estado hecha por Jorge 
Valencia Arroyo, Presidente del Partido Acción Nacional en el estado de Oaxaca. Estos 
señalamientos van en el sentido de que el gobernador del estado, Héctor Pablo, según 
dice Jorge Valencia Arroyo se están presumiendo obras por así decirlo, ese finalmente, 
ese fue el comentario, presumiendo obras como obras del gobierno del estado, obras 
que son al parecer del gobierno federal. 
HÉCTOR: Bueno, yo leí con atención la nota en algunos medios de comunicación, no 
especifica el presidente del partido a cuáles obras se refiere, pero yo le recuerdo al 
Presidente Jorge Valencia, que hay un presupuesto estatal y que es exclusivamente 
del ámbito estatal y que el gobernador define cómo aplicar, y hay otro presupuesto que 
viene de la Federación etiquetado por la Cámara de Diputados , es decir, no es un 
presupuesto del Presidente Felipe Calderón, no es un presupuesto del gobierno 
federal,  ni es un presupuesto del Partido Acción Nacional, es un recurso que los 
diputados federales oaxaqueños como son: Jorge Toledo y Patricia Villanueva, 
trabajaron con el gobernador del estado y gracias a esa coordinación de esfuerzo se 
pudo lograr que vinieran obras muy importantes como es el asunto de la carretera, por 
ejemplo de la Costa de Oaxaca, es una carretera que el gobierno del estado paga el 
derecho de vía, paga el proyecto ejecutivo y gracias a esto se presenta una carretera 
ya muy digerida para la federación, se iba a licitar… 
ANA LILIA: Es la que se conoce como mezcla de recursos. 
HÉCTOR: Es proyecto de inversión privada, es un PPS, se iba a presentar a la 
inversión privada, se iba a licitar por el gobierno de la República al ver que había 
derecho a vía y proyecto ejecutivo, porque no tenía ninguna otra carretera en el país 
algo tan avanzado, lo retoma y lo aprueba como parte presupuestal del año que viene, 
incluso ya se arrancó esta carretera. Entonces son recursos que ha estado trabajando 
el gobernador del estado, son recursos que los diputados federales del PRI, Jorge 
Toledo y Villanueva y lo aclaro porque son los dos que trabajaron en el presupuesto 
con la gente del (inaudible) que nos ayudaron además algunos diputados federales de 
Guerrero, de Chiapas y algunos de Michoacán, también que los trajo Jorge Toledo, 
bueno son obras que el gobernador trabajó, son obras que el gobernador promovió, 
que el  gobernador comprometió además con mucha gente y estamos hablando de 
muchas obras: de electrificaciones rurales, de plantas de tratamiento de aguas 
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residuales, de carreteras en todo el estado, de clínicas, en el caso de las clínicas de 
salud sí, es cierto el presupuesto viene de la Federación, pero es una programación 
que hace el gobernador  del estado. El gobernador Ulises Ruiz cuando llega al 
gobierno había 17 hospitales Felipe, una vez que concluya el 2010 él entregará 60 
obras hospitalarias, entre construcción y remodelación de otro tanto de hospitales, es 
decir, 3 veces más de lo que se hizo en la historia de Oaxaca, eso no hubiera sido 
posible si no es porque el gobernador promueve la atracción de recursos federales que 
si bien es cierto son federales no quiere decir que sean de algún partido político y con 
ello darle cuentas claras a los oaxaqueños. De 17 hospitales en toda la historia a 60 
hospitales que va a entregar tan solo él en su gobierno creo que hablan de lo que se 
debió haber hecho desde hace mucho tiempo. 
ANA LILIA: Armando. 
ARMANDO: Yo creo sí tienes razón en eso y habría que precisar en este asunto, 
Héctor Pablo, que lo que la Federación canaliza a Oaxaca  es lo mismo que canaliza, 
aunque en mayores cantidades a todos los estados, es la participación del Pacto 
Federal, la distribución de la Federación hacia los estados. 
HÉCTOR: Y es parte del presupuesto de egresos de la Federación. 
ARMANDO: Claro que es el presupuesto federal, pero no es una (inaudible) del 
presidente es un asunto en el que interviene el Pacto Federal, interviene la correlación 
entre la Federación y los estados, interviene el poder Legislativo con la autorización de 
presupuestos entonces ya muy global, no es una decisión del Presidente que diga 
bueno voy a ayudar a Oaxaca y si lo hace quién sabe en qué términos lo esté haciendo 
porque yo veo por ejemplo que hay presupuestos mucho mayores en otros estados 
que en Oaxaca, en el sexenio pasado con Fox se anunciaron obras que nunca se 
hicieron, se anunciaron programas que nunca se hicieron, entonces era el puro 
aspecto mediático, un aspecto publicitario. Ahora ojalá que se hagan las obras, que el 
presupuesto fluya, yo no sé si esté fluyendo o no tengo entendido que sigue 
atorándose el presupuesto federal, ayer leía yo que agricultura, por ejemplo todavía no 
manda recursos. 
HÉCTOR: Ahí va fluyendo Armando, tampoco podemos cuestionar algo que no está 
sucediendo por ejemplo en manera hospitalaria, por ponerte el ejemplo del que yo 
estaba hablando, están fluyendo los recursos en otras áreas del gobierno federal 
también, están fluyendo los recursos pero es parte del presupuesto etiquetado de la… 
ARMANDO: Lo ideal Héctor Pablo, es que los presupuestos fluyan de acuerdo con la 
programación que tienen porque se empiezan a suministrar por ahí de marzo a abril y 
ya se colgaron 3 o 4 meses, entonces ese déficit se va arrastrando y nos va afectando 
a Oaxaca, pero en fin, lo importante es que te insisto no es una decisión del Presidente 
es una decisión del Poder Legislativo que incluya a Oaxaca en el presupuesto con más 
o menos recursos, pero es cuestión de las Cámaras de Diputados y Senadores, de la 
gestión que hacen nuestros legisladores, del gobernador; a mí me encantaría por 
ejemplo que todos los legisladores de Oaxaca PAN, PRI, PRD, se unieran y juntos 
fueran a presionar a la Cámara de Diputados, a Hacienda, a las dependencias para 
que dieran un mayor presupuesto, eso sería lo ideal, desgraciadamente se partidiza 
mucho esto y de los legisladores priistas pues tenemos nada más dos diputados, un 
Senador, bueno dos Senadores uno de ellos no cuenta y son los únicos que ahí van 
trabajando cuando que podría hacerse mucho si se trabajara en función de Oaxaca y 
no en función personal, en función de grupos, en función de partidos. 
HÉCTOR: Así es Armando. 
ANA LILIA: Ya hablamos un poco de la ciudad de la utopía ¿no?, adelante Felipe. 
FELIPE: Eso que pide Armando es como pedirle peras al olmo ¿no? de que trabajen 
en conjuntamente nuestros señores representantes populares… 
ARMANDO: Si hubiera honestidad (inaudible). 
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FELIPE: Se llenan la boca diciéndose representantes populares cuando a la hora de 
las negociaciones, de los cabildeos, cada quien jala con su partido, eso es lo que pasa 
en Oaxaca, esto que estamos viendo es producto de la lucha por el poder, el PAN está 
preocupado por ganar algunas diputaciones, el PRD y Convergencia están 
preocupados porque, porque  se repita el chiripaso del 2006, que yo lo veo difícil y el 
PRI  que ya hace cuentas alegres diciendo que va a recuperar las 11 diputaciones 
federales y las dos legislaturas, ojalá sea así para el bien de Oaxaca porque estamos 
viendo que legisladores de todos los partidos no hacen gran cosa, cada quien jala para 
su lado. Entonces estos señalamientos a los que se acaba de referir el licenciado 
Héctor Pablo, pues no son más que productos por la lucha del poder para acomodarse 
en la imagen pública porque ya vienen las elecciones del próximo año, las elecciones 
federales en el que va a renovarse el Congreso Federal, eso es parte de esta lucha 
que estamos viendo, desgraciadamente repito no lo hace por Oaxaca, lo están 
haciendo de acuerdo a sus intereses propios particulares, para bien de su interés 
partidista, lo ideal sería como dice Armando que todos se unificaran y trabajaran por 
Oaxaca, pero ya vemos que no, el PAN, los legisladores le PAN canalizan recursos a 
su delegados federales, que obviamente están partidizando el reparto de los recursos 
federales, discúlpame Héctor Pablo, pero así es, yo he estado tocando ese tema 
permanentemente, los delegados están por su clientela, tú eres del PAN tiene recursos 
tu presidente, jalas con mi partido, tienes recursos,  si no no, y ahora entran a esta 
dinámica, no que ahora están acusando al gobernador que está haciendo por su  
partido, pues es obvio, los políticos están luchando por su poder y perdóname pero la 
política no es para ángeles ni para gente incauta ¿no? es de diablos la política, 
entonces es lo que estamos viendo, están luchando para acomodarse y ganar las 
mayores curules en el próximo año, ese es el meollo del asunto. 
ANA LILIA: Y ese comentario precisamente Felipe, da pie, Héctor Pablo, a otro tema, 
hablando precisamente de los políticos, quienes trabajan y quienes no. Se critica 
mucho que el gobierno del estado, y yo me imagino que sucede en todos los estados 
de la República, los funcionarios públicos salen de gira, que están viajando por el 
interior del estado, ¿qué nos puedes decir respecto a esto?, de pronto se les critica 
porque se la pasan viajando un buen, qué es lo que van a hacer porque finalmente a lo 
mejor están trabajando, pero nunca se le informa a la ciudadanía que es lo que van a 
hacer y creo que éste es un buen momento… 
FELIPE: Y si están en sus oficinas también los critican. 
ANA LILIA: Para hacerlo, así es, luego les va como el cuetero. 
ARMANDO: Si me permites complementaría la pregunta de Ana Lilia, ¿es verdad que 
están en campaña?. 
ANA LILIA: Esa es otra pregunta de la ciudadanía. 
HÉCTOR: Bueno mira, es una situación que es muy ambivalente, por un lado cuando 
no recorres, cuando no vas, cuando no tienes contacto con la gente, eres un político 
insensible, eres un gobierno insensible, eres un gobierno que no tiene contacto con la 
gente. 
ANA LILIA: O de escritorio porque estás en tu oficina. 
HÉCTOR: Pero si vas, estás atento, haces recorridos por instrucciones del gobernador 
del estado, recorres una parte del estado para ver cómo van funcionando las obras de 
gobierno, los servicios que están llegando de manera gratuita, todo lo que a veces no 
ve un gobierno cuando está sentado detrás de un escritorio y que podemos ver a 
través de estas giras, pues también se critica, entonces es lo que la gente quiere, más 
bien no lo que la gente quiere, sino lo que quieren algunos partidos políticos. 
FELIPE: Algunos políticos. 
HÉCTOR: Yo te quiero decir algo, vengo llegando apenas ayer de una gira intensa de 
trabajo por la región de San Baltazar y Santa Catarina (inaudible) en la parte de la 
costa de Pochutla, son dos municipios que tienen una muy alta marginación, son dos 
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municipios que para llegar tienes que llegar a Puerto Escondido y subir  3 horas y 
media por una brecha…  
ANA LILIA: Si no es miel sobre hojuelas ¿no? 
HÉCTOR: O te vas por el lado de Miahuatlan y en 4 horas más llegas a estas dos 
poblaciones en una ruta también (inaudible) además con una lluvia que cayó ayer, pero 
totalmente abundante, llegas a esas poblaciones, tienes contacto con el Comisariado, 
con el Presidente municipal, con la gente de la población, revisas cómo están 
funcionando las unidades móviles para el desarrollo, hablas con las mujeres que hay 
ahí, que en su gran mayoría acuden a esas reuniones, pero también con sus maridos 
que no les permiten, que no les dan el permiso para poderse atender en las unidades 
médicas que detectan el cáncer cervicouterino y la displacia que es la etapa 
preventiva, la etapa primaria y luego hablas con ellos temas tan importantes como es la 
violencia intrafamiliar, como es el hecho de que las mujeres tienen derechos y hay que 
ayudarlas, hay que protegerlas, a veces del machismo mexicano que en estas regiones 
se da mucho y luego te vas a la partes agrarias, hablas con los comisarios de bienes 
comunales, revisas cómo está el asunto de los apoyos al campo, checas también cómo 
está la obra pública, si el programa concreto está llegando a las comunidades, si el 
piso firme se hizo en la cabecera municipal y a veces en las agencias, ¿no? en fin, te 
das cuenta de muchas cosas y el contacto con la gente te sirve de tanto, es una 
experiencia y una retroalimentación que no tendría uno aquí en la capital del estado si 
te quedas sentado en tu escritorio y es muy gratificante, de veras te lo digo, el hecho 
de poder tener ese contacto. Ayer por ejemplo estuvimos en San Baltazar (inaudible) 
de ahí nos fuimos a una agencia a Santa Marta que es la más importante de esta 
comunidad y enclavado en esta agencia hay una clínica rural del  IMSS Coplamar, que 
como este es un ejemplo que te voy a poner que sucede en muchas partes del estado, 
el hecho de tener una clínica IMSS Coplamar, no le permite al gobierno del estado 
instalar ahí una clínica alternativa que pueda captar a la gente allá, esta clínica estaba 
prácticamente abandonada, tiene un candado, es una clínica que no tiene médicos, 
que no tienen medicamentos…. 
ANA LILIA: La del IMSS Coplamar 
HÉCTOR: IMSS Coplamar, pero existe…  
ANA LILIA: Un elefante blanco. 
HÉCTOR: físicamente está ahí, es… exactamente, entonces al gobierno del estado por 
normatividad de la Secretaría de Salud Federal no se le permite construir ahí una 
clínica interna que permita o cubrir o utilizar esas instalaciones, entonces esa población 
está condenada solamente a recibir que le llegan a través de las unidades móviles para 
el desarrollo y algo que también es muy complejo, se los platico como experiencia 
porque así sucede en muchas partes del estado, ir a Puerto Escondido son 3 horas y 
media o ir a Miahuatlán, son 4 horas, está a 9 km San Baltazar (inaudible) de San 
Agustín (inaudible) donde se está construyendo un hospital muy importante, 9 km pero 
no hay carretera, entonces hay que  hacer un brecha de 9 km para que pase una 
ambulancia y pueda llevar a los enfermos  a este nuevo Hospital que el Gobernador 
Ulises Ruiz está construyendo en San Agustín (inaudible) y poder con ello dar 
cobertura a por lo  menos 3 municipios importantes de la zona (inaudible). 
ARMANDO: ¿Cómo se llama el municipio donde está la clínica? 
HÉCTOR: Si uno no está ahí, San Baltazar (inaudible), no dónde está la clínica en San 
Baltazar (inaudible) IMSS Coplamar, y donde está edificándose el Hospital es en San 
Agustín (inaudible), si nosotros construimos esos 9 km a través de los módulos de 
maquinaria no te cuesta gran cosa, podemos utilizarlo, ya están ahí y puede 
permitirnos salvar mucha vidas, y a lo mejor si no vas no te das cuenta o a lo mejor si 
el delegado te explica el problema no lo entiendes, tienes que estar ahí precisamente 
en el lugar revisando, analizando, además el gobernador está muy preocupado porque 
todos sus funcionarios salgan, nos ha dicho: no se queden en la oficina, vayan acá, a 
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ver tú vas acá, tú vas acá y revisen los programas, evalúen los programas y funcionario 
que no esté cumpliendo me avisan inmediatamente y revisamos desde el registro civil, 
los de tránsito, en el caso que los delegados de tránsito, los ministerios públicos, en fin, 
todos los servidores públicos que llegan a las regiones del estado deben cumplir 
eficazmente con su labor, hemos detectado oficiales del Registro Civil que cobran por 
actas de nacimiento cuando el gobernador las está regalando en la unidades móviles, 
en una unidad móvil tú te puedes casar, te puedes registrar, te puedes divorciar sin 
ningún costo, entonces es muy importante las giras, olvidémonos eso de las 
campañas, yo creo que es más importante que andar en campaña estar revisando este 
tipo de situaciones que le permiten al gobierno de Oaxaca ser más sensible con la 
gente, con la ciudadanía, con sus demandas y bueno, pues si les molesta ni modo, 
vamos a seguir haciéndolo. 
ANA LILIA: Muy bien pues, en conclusión estas giras realizadas por los funcionarios 
del gobierno del estado son parte de su trabajo, pero bueno la política es así y ya 
sabemos que es como el cuetero a los políticos, si truena les chiflan y si no también. 
Pues muchísimas gracias, hemos llegado al final de este programa, gracias Felipe, 
gracias Armando, y desde luego, gracias Héctor Pablo por responder a todas las 
preguntas e inquietudes y a lo que quiere saber la ciudadanía oaxaqueña 
principalmente, gracias a usted por el favor de su preferencia, recuerde, tenemos una 
cita la próxima semana a la misma hora por su canal 9. Hasta entonces. 

1 SEP 08 69 INAUDIBLE --- 
22 SEP 08 70 INAUDIBLE --- 
 


